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मध्र्प्रदशे विधान सभा 
 

गुरूिार, ददनाांक 10 माचय, 2016 

 

(20 फाल् गनु, शक सांित ्1937 ) 

 

   विधान सभा पूिायह्न 10.33  बज ेसमिेत हुई. 

 

{अध्र्क्ष महोदर् (डॉ.सीतासरन शमाय) पीठासीन हुए.} 

 

 

 

 

 श्री रामवनिास राित--अध्र्क्ष महोदर्, आपकी जाकेट आज सफेद ह ैतो नरोत्तम जी पता 

नहीं कौन सा किर पहनकर आर्े हैं.  

 डॉ.नरोत्तम वमश्र--मैं गौर साहब का अनुर्ार्ी हां इसविर्े पीिा पहनकर के आर्ा हां.  

 श्री रामवनिास राित--आपका आशीिायद प्राप्त डुपटा कहाां ह.ै  

 डॉ.नरोत्तम वमश्र--कि िह आपको चेतािनी तक था.  

 श्री बाबूिाि गौर--र्ह पीिा दपुटा त्र्ाग का दपुटा ह.ै  

ताराांदकत प्रश्नों के मौवखक उत्तर 

 

 प्रश्न सांख्र्ा 1 

बिराम तािाब र्ोजनाांतगयत वनर्ममत तािाब 

1. ( *क्र. 510 ) श्री मकेुश नार्क : क्र्ा दकसान कल्र्ाण मांत्री महोदर् र्ह बताने की कृपा करेंगे दक 

(क) मध् र्प्रदशे में िुु िंसचाई रर जि सांरक्षण के विर्े बिराम तािाब र्ोजना कब से िागू ह ैरर 

िर्य 2012 से ददसम् बर 2015 तक इस र्ोजना के तहत राज् र् में कुि दकतने तािाब बनार्े गर्े तथा 

कुि दकतनी धनरावश खचय की गई?    (ख) क् र्ा प ना वजिे की पिई विधानसभा के्षत्राांतगयत 

बिराम तािाब र्ोजना में    ुपिे-ुोटािे रर भ्रष् टाचार की वशकार्तें प्रशासन को विवभ न ् तरों 

पर प्राप् त हुं  हैं रर उनकी जा च भी कराई गर्ी ह ैरर भौवतक सत् र्ापन के दौरान हजारों तािाब 

फजी तौर पर बनार्े जाने तथा केिि कागजों पर तािाब बना कर शासन से अनुदान रावश िेने के 

मामिे प्रकाश में आर्े हैं? र्दद हा , तो ऐसे मामिों में दोर्ी व् र्वयर्ों रर अवधकािरर्ों के वखिाफ 

क् र्ा कार्यिाही की गई?  
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दकसान कल्र्ाण मांत्री ( श्री गौरीशांकर वबसने ) -

 

(ख) विभागीर् ्तर पर कोई वशकार्त प्राप्त होना नहीं होना पार्ा गर्ा कार्यिाही का प्रश्न ही 

उपव्थत नहीं होता ह।ै  

पिरवशष्ट - ''एक'' 

 

 श्री मुकेश नार्क--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं माननीर् मांत्री जी से पूछना चाहता हां दक 

बिराम तािाब र्ोजना में वहतग्रावहर्ों का चर्न दकस आधार पर दकर्ा जाता ह,ै इसके मापदण्ड 

क्र्ा हैं ? पिई तथा शाह विधान सभा के्षत्र में बिराम तािाब र्ोजना की क्र्ा भोपाि से 

अवधकािरर्ों को भेजकर जाांच  करा िेंगे? जाांच कराएांगे तो उसका वह्सा मुझे बनाएांगे क्र्ा ? 

 श्री गौरीशांकर वबसेन--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, र्ह बिराम तािाब र्ोजना पूणय रूप से 

राज्र् सरकार के वित्त-पोर्ण पर आधािरत ह ैइसमें हमारे कृवर् विभाग में आिेदन आते हैं इसमें 

जनपद पांचार्त की जो वित्तीर् सवमवत होती ह ैउनकी अनुशांसा पर उनका चर्न होता ह.ै दसूरा 

साईज के सांदभय में आप कहें तो िह भी बता दनेा चाहता हां इसके जो मॉडि हैं िह चार तरह के हैं 

एक साईज ह ैउसकी िांबाई मीटर में ह ै55, चौडाई 30 गहराई 3 मीटर ऐसे 23923 ुनमीटर 

इसकी िागत उस समर् िागत 1 िाख 60 हजार आांकी गई थी, दसूरा 63 मीटर, चौडाई 30 

गहराई 2.5 इसका ुनमीटर 3923 इसकी भी िागत 1 िाख 60 हजार ह.ै तीसरा साईज थी 59 

मीटर िांबाई 30 चौडाई गहराई 3 मीटर 4919 उसकी िागत 2 िाख रूपर्े. 

श्री गौरीशांकर वबसेन -   चौथा था, 7930 25 गहराई 4953, इसकी िागत 2 िाख, इसमें 

जो छूटे हैं, उसमें 80 हजार रर एक िाख का इसमें अनुदान वमिता है,  जैसा दक माननीर् सद् र् 

जी ने कहा ह ै दक जाांच करा िेंगे िैसे तो माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, जो भूवम सांरक्षण अवधकारी, 

सिेर्र होते हैं, बिराम जिाशर् की 100 प्रवतशत जाांच करते हैं,  कृवर् विभाग के ए.डी.ओ. 100 

प्रवतशत जाांच करते हैं, सहार्क भूवम सांरक्षण अवधकारी, कम से कम 20 प्रवतशत की जाांच करते हैं 

रर उप सांचािक 5 प्रवतशत की जाांच करते हैं, िेदकन जैसा दक माननीर् सद् र् ने कहा ह ै हो 

सकता ह ैदक उनके पास कोई वशकार्त आई हो, हमारे पास तो कोई वशकार्त नहीं आई है, दफर भी 

http://mpvidhansabha.nic.in/house%20proceedings/14-2016-1/510.pdf
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हम भोपाि से अवधकािरर्ों का दि बनाकर जाांच करा िेंगे रर माननीर् सद् र् जहाां पर भी जाांच 

में जाना चाहेंगे, िहाां पर उनको सवम्मवित भी कर िेंगे ।  

िाइट टै्रप उपकरणों की उपर्ोवगता 

2. ( *क्र. 4559 ) श्री शैिे र पटेि : क्र्ा दकसान कल्र्ाण मांत्री महोदर् र्ह बताने की कृपा 

करेंगे दक (क) क् र्ा कीट वनर्ांत्रण के विए शासन वारारा िाइट टै्रप उपकरण वितिरत दकए गए हैं? 

र्दद हा , तो भोपाि सांभाग में विगत एक िर्य में दकतने दकसानों को उक् त उपकरण ददए गए? (ख) 

प्रश नाांश (क) अनुसार िाइट टै्रप उपकरणों की उपर्ोवगता क् र्ा रही? उपकरणों से कीट वनर्ांत्रण का 

प्रवतशत क् र्ा रहा? क् र्ा उपकरण के उपर्ोग से दकसानों को कीट नाशक दिा का उपर्ोग नहीं 

दकर्ा गर्ा? (ग) क् र्ा िाइट टै्रप उपकरण दकसानों को अनुदान में ददर्ा गर्ा है? र्दद हा , तो 

उपकरण की बाजार कीमत दकतनी थी ि शासन वारारा प्रवत उपकरण दकतनी रावश िहन की गई? 

(ु) िाइट टै्रप उपकरण के उपर्ोग का उपर्ुक् त समर् क् र्ा था? क् र्ा उक् त समर् में दकसानों को 

उपकरण के उपर्ोग के विए वबजिी उपिब् ध रही?  

दकसान कल्र्ाण मांत्री ( श्री गौरीशांकर वबसेन ) : (क) जी हा । भोपाि सांभाग में विगत एक 

िर्य में 8000 उपकरण ददर्े गर्े, जानकारी सांिग्न पिरवशष्ट अनुसार ह।ै (ख) िाईट टै्रप का उपर्ोग 

फसि पर हावनकारक कीटों के प्रकोप की पूिय सूचना हतेु दकर्ा जाता ह।ै इससे कीट वनर्ांत्रण का 

प्रवतशत, कीट प्रकोप की अवधकता र्ा कमी पर वनभयर करता ह।ै तद्नुसार कीटों के वनर्ांत्रण हतेु 

अांवतम विकल्प के रूप में कीट नाशक दिा का उपर्ोग दकर्ा जाता ह।ै (ग) जी हा । र्ोजना के 

अांतगयत फसि प्रदशयन में भारतीर् कृवर् अनुसांधान पिरर्द नई ददल्िी वारारा विकवसत एिां अनुशांवसत 

िाईट टै्रप को एक ुटक के रूप में प्रािधावनत कर रूपर्े 1800 प्रवत िाईट टै्रप के शत-प्रवतशत 

अनुदान पर फसि प्रदशयन में कृर्कों को उपिब्ध करिार्ा गर्ा ह।ै (ु) िाईट टै्रप उपकरण के 

उपर्ोग का उपर्ुय समर् फसि बुिाई के तृतीर् सप्ताह से फसि कटाई पूिय तक अनुशांवसत है, 

तद्नुसार फसि प्रदशयनों में िाईट टै्रप का उपर्ोग शाम सात बजे से दस बजे तक उपर्ोग दकर्ा 

गर्ा, उय समर् वबजिी की उपिब्धता रही ह।ै  

पिरवशष्ट - ''दो'' 

श्री शैिे र पटेि-  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, आपके सांरक्षण के साथ मैं अपना प्रश न करना 

चाहता हां, क् र्ोंदक िाइट टै्रप में करोडों रूपए के ुोटािे का मामिा ह ै। माननीर् मांत्री जी ने प्रश न 

के उत् तर में कहा ह ैदक िाइट टै्रप का उपर्ोग कीटों को पवहचानने के विए दकर्ा जाता है, क् र्ा वजन 

http://mpvidhansabha.nic.in/house%20proceedings/14-2016-1/4559.pdf
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दकसानों को िाइट टै्रप ददए गए हैं, उनको कीटों के पवहचानने की टे्रिंनग दी गई थी दक र्े कौन कौन  

से कीट  हैं, क् र्ोंदक इससे कीटों की रोक-थाम नहीं होती ह,ै कीटों को पहचानने के विए ददर्ा जाता 

ह,ै तो क् र्ा टे्रिंनग दी गई र्ा वसफय  िाइट टै्रप द ेददए गए । 

माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मेरा दसूरा प्रश न ह,ै जैसा दक उत् तर में बतार्ा गर्ा ह ैदक इसका 

उपर्ोग का समर् शाम को 7 से 10 बजे तक होता है, िेदकन क् र्ा  खेतों में 10 ुण् टे वबजिी 

वमिती ह,ै शाम को 6 से 10 बजे तक तो वबजिी वमिती ही नहीं है,जब वबजिी नहीं  वमिती  है, 

तो इस िाइट टै्रप की उपर्ोवगता पर सिाि उठता है, जब उपर्ोवगता का ही नहीं था, तो क् र्ों द े

ददए गए ? 

माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मेरा तीसरा प्रश न र्ह ह ैमुझे जानकारी  दी गई ह ैदक दो महीने 

के अांदर इस पर रोक-थाम िगा दी गई रर कहा गर्ा दक पहिे की सवमवत ने गित वनणयर् विर्ा 

था,अब की सवमवत कह रही ह ैदक उपर्ोवगता नहीं है, तो इसमें जाांच होना चावहए, उस दौरान जो 

ुोटािा हुआ ह,ै दसूरे विभाग से इसकी जाांच की जाए, क् र्ोंदक कुछ कां पवनर्ों को फार्दा दनेे के 

विए दकर्ा गर्ा ह ै।  

अध् र्क्ष महोदर्-  सीधा प्रश न करें ।  

श्री शैिे र पटेि-  मेरा सीधा प्रश न र्ह ह ैदक जब उसकी उपर्ोवगता नहीं है, तो क् र्ा र्ूज 

ह,ै शाम को 7 से 10 िाईट वमिती नहीं है, क् र्ा वबजिी विभाग से परीमशन िी गई रर दसूरा  

वजनको र्ह प्रदार् दकर्ा गर्ा ह,ैक् र्ा उन दकसानों को टे्रिंनग दी गई दक आप कीट कैसे पहचानेंगे, , 

क् र्ोंदक िाखों की सांख् र्ा में र्ह प्रदार् दकए गए हैं ।  

श्री गौरीशांकर वबसेन -  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्,नेशनि िरसचय सेंटर फॉर इ टीग्रेटेड पे् ट 

मैनेजमेंट जो हमारी सां् था ह,ै र्ह राष् ट्रीर् कृवर् अनुसांधान के अधीन् थ काम करती ह ैरर  ऐसे 

कीट जो फसिों के विए हावनकारक होते हैं, उनके ऊपर र्ह सां् था िरसचय करती ह,ै उस सां् था ने 

िरसचय करके िाइट टै्रप का अनुसांधान दकर्ा रर उसको राज् र् सरकारों को, भारत सरकार  रर 

भारत सरकार की हमारी इन सां् थाओं के वारारा कहा गर्ा दक  जो प्रदशयन होते हैं, इनमें आप इसका 

उपर्ोग करें, भारत सरकार के कहने के बाद  ही हमने अपने िैज्ञावनकों का एक दि बनार्ा रर 

िैज्ञावनकों का दि बनाने के बाद उनसे भी हमने राज् र् ् तर पर उनकी जानकारी िी, उनकी 

अनुशांसाएां प्राप् त की, उसके बाद िाइट टै्रप प्रदान दकए गए हैं,  िाइट टै्रप हमने प्रदान नहीं दकर्ा है, 

र्ह जो िाइट टै्रप ह,ै र्ह एन.सी.आई.पी.एम. का खुद का वडजाइिंनग ह ैरर जो दशे की अत् र्ांत 

महत् िपूणय सां् थाएां हैं, उनको फ्रें चार्जी ददर्ा है, िार्सेंस ददर्ा ह ैरर उ होंने ही  प्रदार् दकर्ा है, 
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जहाां पर आत् मा के प्रोजेक् ट हैं र्ा खा्य  सुरक्षा वमशन के जो प्रोजेक् ट थे, उनमें हमने अपने डी.डी.ओ 

को कहा ह ैदक आपकी आिश र्कता के अनुसार आप उसके विए उनके आडयर प् िेस करें, र्ह कहना 

असत् र् ह ैदक इसमें कोई भ्रष् टाचार हुआ ह,ै मनगढ़त आरोप िगाने से कोई मतिब नहीं वनकिेगा, 

हमारे सद् र् भी बड े विवारान सद् र् हैं,कृर्क हैं,मैं उनके साथ बैठने को तैर्ार हां, जब अखिार में 

थोडा सा छपा दक इस िाइट टै्रम में शेर् को  अिसर क् र्ों  नहीं ददर्ा गर्ा तो हमने इसके विए भी 

िैज्ञावनकों को कहा दक आप परीक्षण कर िें रर परीक्षण करने के उपरा त ि् तु व्थवत से अिगत 

कराएां, सरकार कभी भी नहीं चाहती दक हमारे दकसानों का अवहत हो रर पूरी जिाबदारी के साथ 

मैं कह सकता हां दक बडा सोच - समझकर  एन.सी.आई.पी.एम.की अनुशांसा के आधार पर 100 

प्रवतशत अनुदान पर हमने िाइट टै्रप का आिांटन दकर्ा ह ै।  

 श्री शैिे र पटेि - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मेरा सीधा सा प्रश न था दक िाईट टै्रप के र्ूज के 

विर्े क् र्ा उनको कीटों को पहचानने के विए टे्रिंनग दी गई ? रर वजस समर् इसकी उपर्ोवगता 

थी, उस समर् क् र्ा िाईट थी ? रर क् र्ा वबजिी विभाग से उसकी परमीशन िी गई. मैं, आपके 

माध् र्म से माननीर् मांत्री जी से उसका उत् तर चाहता ह .  

 श्री गौरीशांकर वबसेन - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, जहाां तक िाईट का प्रश न ह.ै मध् र्प्रदशे में 

िाईट दो तरह से वमिती ह-ै एक तो अनिरत 24 ुण् टे, जो हमारे िाईटटग फेस में है, दसूरी 

एग्रीकल् चर के जो कृवर् पम् प हैं, उन पर 10 ुण् टे वबजिी वमिती ह ैरर 10 ुण् टे के भी रो् टर 

अिग-अिग हैं. दकसी के्षत्र में शाम को वबजिी वमिती है, दकसी के्षत्र में 12 बजे वबजिी वमिती है, 

दकसी के्षत्र में दोपहर को वमिती ह.ै हम वबजिी विभाग से अनुमवत िेकर तो र्ह काम नहीं कर 

सकते हैं रर दफर दसूरी बात, इसको भी हमने बतौर ट्रार्ि दकर्ा है, इसके अच् छे पिरणाम आने के 

बाद ही इसको आगे बढ़ार्ेंगे. मैं एक बात रर कहना चाहता ह  दक हमारे पास दकसी भी दकसान 

की वशकार्त नहीं ह.ै अब दवेखर्े, एक िाईट को प् िेन पेपर पर, हम अगर ऑर्ि िगा दें तो उस पर 

कीड ेआकर िगते हैं. उसी तरह से िाईट टै्रप की वडजाइिंनग हुई ह,ै र्ह वमत्र कीटों को बचाने िािी 

रर हावनकारक कीट उसमें अ दर जाकर मृत होते हैं. इस तरह का बहुत ही इकोनॉवमकि मॉडि 

था. इसमें 4-5 मॉडि भारत सरकार ने हमारे आई.सी.आर. ने अनुसांधान दकर्ा. उस पर सबसे 

इकोनॉवमकि मॉडि 1,800/- रू., िह हमने विर्ा ह.ै वजसको की मै र्ुअि से ऑपरेट दकर्ा जाता 

ह,ै नहीं तो इसके 4-5 मॉडि रर भी हैं. हम चाहते तो महांगे मॉडि भी िे सकते थे. िेदकन चू दक 

हमारी ग्रा टेट र्ोजना ह ैरर इसको हमने ट्रार्ि बेस पर शुरू दकर्ा. इसविए इस इकोनॉवमक 

मॉडि को हमने एप्रूि दकर्ा. दसूरा, हमन ेपाांच बडे अवधकािरर्ों का दि बनाकर, र्ह भी कहा दक 
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पहिे तो आपने िरकमे ड दकर्ा. िेदकन र्ह बात जब सामने आई ह ैदक अ र् दसूरे मॉडिों को भी 

अिसर ददर्ा जा सकता है, तो परीक्षण करके बतार्ें. उसकी िरपोटय हमारे पास नहीं आई ह.ै िेदकन 

मैं, एक कृर्क होने के नाते सरकारी पक्ष भी रखना चाहता ह  रर दकसानों का पक्ष भी रखना 

चाहता ह . कई मतयबा कीटों के प्रकोट से बहुत बडा नुकसान होता है, मुझे िगता ह ै दक र्ह जो 

प्रर्ोग दकर्ा गर्ा ह.ै हमारे दकसानों के वहत में ह.ै  

 श्री शैिे र पटेि - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, इसमें वहत की बात नहीं ह.ै दकसानों को टे्रिंनग 

नहीं दी गई ह,ै उस समर् िाईट नहीं थी तो उसकी उपर्ोवगता का सिाि उठता ह ैदक िह क् र्ा 

उपर्ोगी था रर अनुपर्ोगी था ? उसकी अगर टे्रिंनग दी जाती रर िाईट सुवनवित करते तो 

वनवित रूप से उपर्ोगी होता रर उस ओर ध् र्ान नहीं ददर्ा गर्ा रर दकसी विशेर् कम् पवनर्ों को 

फार्दा दनेे के विए बगैर दकसी तैर्ारी के, र्ह खरीदी की गई. 

 श्री गौरीशांकर वबसेन - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, र्ह वनराधार ह.ै हमने नहीं खरीदा ह.ै   

 श्री रामवनिास राित - आप जाांच करा िीवजर्े, खरीदी में अवनर्वमतता हुई ह.ै 

 श्री गौरीशांकर वबसेन - दकसकी जाांच करार्ेंगे. भारत सरकार का उपक्रम हैं, उसमें, उ होंने 

ऑडयर प् िेस दकर्ा ह,ै हमने नहीं दकर्ा ह.ै रहा सिाि टे्रिंनग का, तो टे्रिंनग का तो कुछ ह ैही नहीं. 

उसको तो वसफय  िटकाना ह ैदक जो वमत्र कीट आएांगे िह बच जार्ेंगे रर हावनकारक कीट होंगे, िे 

मर जार्ेंगे. 

 श्री शैिे र पटेि - माननीर् मांत्री जी, उससे मरेंगे नहीं, िह तो केिि मात्र पहचान के विए 

ह.ै  

 श्री गौरीशांकर वबसेन - कीट आकर जमा होते हैं, मरते भी हैं.  

 श्री शैिे र पटेि - दफर उस के्षत्र में दिाई क् र्ों उपर्ोग की गई ह ै? 

 अध् र्क्ष महोदर् - प्रश न आ गर्ा ह.ै 

जनश्री एिां आम आदमी बीमा र्ोजना का दक्रर्ा िर्न 

 प्रश न 3. ( *क्र. 3672 ) श्रीमती पारूि साह केशरी : क्र्ा पांचार्त मांत्री महोदर् र्ह बताने 

की कृपा करेंगे दक (क) क् र्ा सागर वजिे में जनपद पांचार्तें जनश्री बीमा एिां आम आदमी बीमा के 

दक्रर्ा िर्न की ओर से पूरी तरह उदासीन हैं? (ख) र्दद नहीं, हैं तो बतािें दक िर्य 2014-15 एिां 

2015-16 में दकस-दकस जनपद पांचार्त के अांतगयत दकतने िोगों का जनश्री बीमा एिां आम आदमी 
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बीमा करार्ा गर्ा तथा दकतने िोगों को उक् त बीमा र्ोजनाओं का िाभ ददर्ा गर्ा है? (ग) र्दद 

जनपद पांचार्तों वारारा िक्ष् र् के अनुसार कार्यिाही नहीं की गर्ी है, तो क् र्ा उत् तरदार्ी शासकीर् 

सेिकों के विरूद्ध कोई कार्यिाही की जािेगी? (ु) र्दद हा , तो कब तक रर दकसके विरूद्ध? 

सांबांवधत शासकीर् सेिक का नाम पदनाम सवहत बतािें?  

 पांचार्त मांत्री ( श्री गोपाि भागयि ) : (क) जी नहीं। (ख) जानकारी सांिग्न पिरवशष्ट के प्रपत्र 

1 एिां 2 अनसुार। (ग) उत्तराांश ‘’ख’’ के पिरप्रेक्ष्र् में प्रश्न उपव्थत नहीं होता। (ु) कार्यिाही का 

प्रश्न उपव्थत नहीं होता।  

पिरवशष्ट - ''तीन'' 

 श्रीमती पारूि साह केशरी - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं आपके माध् र्म से माननीर् मांत्री 

जी ने जो जानकारी उपिब् ध कराई हखै्, उसके विए उनका ध र्िाद करना चाह गी. रर माननीर् 

मांत्री जी को अिगत कराना चाह ू ांगी दक जब भी दकसी भूवमहीन खेवतहर मजदरू पिरिार के मुवखर्ा 

की डथे होती ह ैतो उस पिरिार पर विपदा टूट पडती ह.ै इस व्थवत में र्े जो आम आदमी बीमा 

र्ोजना एिां जन श्री बीमा र्ोजना हैं.  

 अध् र्क्ष महोदर्, र्ह पीव डत पिरिार के विए िरदान का काम करती हैं. पर तु अज्ञानतािश 

र्ा कमयचािरर्ों की उदासीनता के चिते इन र्ोजनाओं का िाभ सागर वजिे में वपछिे 2 िर्य में 

शू र् की व्थवत में रहा ह.ै मैं माननीर् मांत्री जी से वनिेदन करना चाह गी दक इन र्ोजनाओं को गुड 

गिनेंस के के्षत्र में एक उपिवब्ध की तरह िोक सेिक गार टी अवधवनर्म के दार्रे में िार्ें तादक 

मध् र्प्रदशे के िाखों पिरिारों को इन र्ोजनाओं का वनवित िाभ, वनधायिरत समर् पर वमि सके 

रर मध् र्प्रदशे गुड गिनेंस के के्षत्र में एक रर उपिवब्ध की ओर अग्रसर हो. 

  श्री गोपाि भागयि --  अध्र्क्ष महोदर्, सन् 2008 में  आम आदमी बीमा र्ोजना 

रर 2009 में  जनश्री बीमा र्ोजना, जो एिआईसी ह,ै  उसके माध्र्म से  दशे में शुरु हुई थी.  र्ह 

बात सही ह,ै जैसा  दक माननीर् सद्र्ा ने पूछा ह ै रर मैंने जो आांकड ेदखेे हैं,  वजतने िोग इस 

दार्रे में हैं,  जनश्री बीमा र्ोजना  रर आम आदमी र्ोजना के बहुत ही कम सांख्र्ा में  ऐसे िोगों 

के विर्े िाभ वमि सका ह,ै  जबदक बहुत बडी सांख्र्ा  भरने िािों की रावश,सरकार की तरफ से जो 

रावश दी जाती ह,ै  उसकी  काफी बडी सांख्र्ा ह.ै  मैं माननीर् सद्र्ा जी को अिगत कराना 

चाहता हां दक  वपछिे ददनों  प्रधानमांत्री जी ने 3 बीमा र्ोजनाएां  इसी प्रकार की  दशे में प्रिर्मतत की 

हैं, दशे के विर्े सौंपी हैं.  विभाग का विचार र्ह ह ैदक  अब आम आदमी बीमा र्ोजना,  जनश्री 

बीमा र्ोजना  धीरे धीरे  हम इसके विर्े समाप्त करके  रर िह तीन बीमा र्ोजनाएां,   जो भारत 

http://mpvidhansabha.nic.in/house%20proceedings/14-2016-1/3672.pdf
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सरकार ने अभी  इस साि नई दशे के विर्े दी हैं.  उन र्ोजनाओं में  हम इनको भी समावहत करेंगे  

रर  मुझे  विश्वास ह ै दक  इन नई बीमा र्ोजनाओं के माध्र्म से बहुत ज्र्ादा िोग िाभावित 

होंगे.  अभी इसमें जो िाभावित होने िािे िोगों का प्रवतशत ह,ै  िह  2 प्रवतशत से भी कम ह,ै 

र्ह बात सही ह ैरर वजतनी बडी रावश  एिआईसी के विर्े प्रीवमर्म के रुप में  प्राप्त हुई ह,ै  

उसका हम 5  प्रवतशत भी उसमें  प्राप्त नहीं कर सके हैं.  र्ह बात भी सही ह,ै िेदकन अवधकािरर्ों, 

कमयचािरर्ों  की इसमें कोई कमी  नहीं ह.ै  एिआईसी में प्रकरण के  जो वनणयर् हैं,  प्रकरणों के 

वनष्पादन में, उनके फैसिे करने में, उसमें थोडा सा वििम्ब होता ह ैरर इस कारण से अब हम नई 

र्ोजनाओं  में  इन र्ोजनाओं को समावहत  करने के बारे में विचार कर रह ेहैं.  

  श्रीमती पारुि साह केशरी -- अध्र्क्ष महोदर्, मैं मांत्री जी से कहांगी दक  वपछिे दो 

िर्ों  में वजन वहतग्रावहर्ों  को इसका िाभ नहीं वमि पार्ा ह,ै इसके विर्े क्र्ा मांत्री जी  प्रदशे 

्तर पर इसकी  समीक्षा के विर्े सवमवत बनार्ेंगे रर प्रदशे ्तर पर  पीएस वारारा  इसकी समीक्षा 

करार्ेंगे.  साथ ही साथ जो वजिा िेविि पर  किेक्टरों वारारा इसकी समीक्षा करार्ेंगे, तादक  जो 

वपछिे दो िर्ों में  वहतग्रावहर्ों को िाभ नहीं वमि पार्ा ह,ै  उनको इसका िाभ वमिे.  

  श्री गोपाि भागयि -- अध्र्क्ष महोदर्,  र्ह बात सही ह ैदक  जानकारी के अभाि में  

बहुत से िोग अपने क्िेम  पेश नहीं करते रर व्यि्था की कमजोरी के कारण भी  कभी कभी 

क्िेम नहीं बनार्े जाते हैं रर समर् पर नहीं भेजे जाते हैं.  मैं  वजिे के सभी अवधकािरर्ों को,  

किेक्टसय को, वजिा पांचार्त के सीईओज को,  जनपद पांचार्त के सीईओज को  आज ही पत्र विख 

करके,  उनसे दक जो वपछिे दो िर्ों से िांवबत मामिे हैं, र्दद  िह कहीं विचाराधीन िांवबत हैं,  तो 

उनके विर्े जल्दी से जल्दी  िह सांबांवधत कम्पनी  के पास  भेजें रर  ्िर्ां सम्पकय  करके  उन 

मामिों  को वनर्मणत करिार्ें  रर जो वहतग्राही हैं, जो प्रभावित िोग हैं, उनको  उसका िाभ 

ददििार्ें.  

  श्रीमती पारुि साह केशरी --  मांत्री जी, बहुत बहुत धर्िाद. 

  श्री रामवनिास राित -- अध्र्क्ष महोदर्, मैं  मांत्री जी से एक वनिेदन करुांगा दक  

इस तरह के ्थाई आदशे जारी कर दें,  कुछ पिरिार ऐसे होते हैं, जो आिेदन ही नहीं कर पाते हैं.  

उहें जानकारी ही नहीं ह.ै  तो पांचार्त सवचि रर  िहाां के जो भी कमयचारी हैं,  पटिारी र्ा 

पांचार्त सवचि की, वजम्मेदारी दफक्स कर दें दक  ऐसे पिरिार का मुवखर्ा अगर  कोई उसमें मरता 

ह,ै तो  उस अिवध में उनसे फामय भरिाकर  के प्र्तुत कर दें.  इसमें बडी ददक्कत होती ह.ै  



विधान सभा कार्यिाही /10 March 2016                                                                 अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

  अध्र्क्ष महोदर् -- प्रश्न सांख्र्ा 4. ठीक ह,ै उनका सुझाि ह,ै  उनका उत्तर  देने की 

जरुरत नहीं ह.ै 

  श्री गोपाि भागयि -- अध्र्क्ष महोदर्,  जो पत्र भेजेंगे,  उसमें  उत्तरदावर्त्ि  भी 

वनधायिरत  कर देंगे. 

मुख् र्मांत्री सडक र्ोजना के तहत अमानक वनमायण कार्य  

  4. ( *क्र. 5544 ) श्री चम्पािाि दिेडा : क्र्ा पांचार्त मांत्री महोदर् र्ह बताने की 

कृपा करेंगे दक (क) दिेास वजिे के बागिी एिां क नौद विकासखण् ड में तृतीर् चरण में वजन मागों 

का वनमायण कार्य हुआ ह ैअथिा कार्य दकर्ा जा रहा है, इनमें वनम् न ् तर का ुिटर्ा कार्य करार्े 

जाने की वशकार्तें विगत 3 िर्ों में कब-कब प्राप् त हुं ?  (ख) प्रश नाांदकत वनमायण कार्य दकन-दकन 

एजेवसर्ों के माध् र्म से दकर्ा जा रहा है? क् र्ा विभागीर् अवधकािरर्ों ने वशकार्तों की जा च 

कराई ह?ै र्दद हा , तो जा च के पिरणाम बतार्ें? (ग) दकन-दकन अवधकािरर्ों ने जा च की है? 

अवधकारी का नाम, पद बतािें। क् र्ा वशकार्तकताय को जा च प्रवतिेदन से अिगत करार्ा गर्ा? र्दद 

नहीं, तो क् र्ों? र्दद हा , तो कब अिगत करार्ा गर्ा? (ु) क् र्ा ददनाांक 12 जून, 2015 की वजिा 

सतकय ता की बैठक में शेर् कार्य अग् त 2015 तक पूणय दकर्े जाने के वनदशे ददर्े गर्े थे? र्दद हा , तो 

प्रश नाांदकत कार्य पूणय हो गर्े हैं? र्दद नहीं, तो क् र्ों? कारण दें?  

  पांचार्त मांत्री ( श्री गोपाि भागयि ) : (क) उक् त विकासखण् डों में वनम् न ् तर का 

ुिटर्ा कार्य दकर्े जाने की वशकार्त ददनाांक 02.08.2014 एिां 20.06.2013 को की गई ह।ै     (ख) 

प्रश नाांदकत वनमायण कार्य। (1) मेससय कराडा कां ् ट्रक्शन कां पनी इ दौर। (2) मेससय सरमन इांवडर्ा रोड 

मेकसय प्रा.वि. भोपाि। (3) मेससय ज् र्ोवत कां ् ट्रक्शन कां पनी हरदा के माध् र्म से दकर्ा जा रहा ह।ै 

वशकार्तों की जा च कराई, जा च में कार्य सांतोर्प्रद पार्े गर्े। (ग) कार्ों की जा च राज् र् ् तरीर् 

क् िाविटी मॉवनटसय (1) श्री एस.डी. भािे (2) श्री एस.के.एस. रुुिांशी (3) श्री आर.के. खरे (4) श्री 

जे.एि. गा धी से कराई गई। जा च प्रवतिेदन से माननीर् विधार्क जी को ददनाांक 09.02.2016 को 

अिगत करार्ा गर्ा ह।ै (ु) जी हा । सभी कार्य पूणय नहीं हुर्े हैं। कार्य अपूणय रहने का कारण मागों 

का िनके्षत्र में होना, पूिय ठेकेदार वारारा कार्य अधूरा छोडने के कारण अनुबांध वनर् त दकर्ा जाना, 

वनवज भूवम होना आदद ह।ै  

  श्री चम्पािाि दिेडा -- अध्र्क्ष महोदर्, मेरा प्रश्न  मध्र्प्रदेश सरकार  की उन 

महत्िपूणय र्ोजनाओं में से  एक र्ोजना  मुख्र्मांत्री सडक र्ोजना ह,ै  वजससे 500  की कम आबादी 

िािे गाांिों को  सडक सुविधा उपिब्ध होती हैं  रर र्ह पांचार्त एिां ग्रामीण विकास विभाग की 
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एक बहुत महत्िपूणय र्ोजना ह.ै  िेदकन मेरे विधान सभा के्षत्र के विकास खण्ड बागिी  रर कन्नोद  

में  तृतीर् चरण में वजन सडकों का वनमायण हुआ था,  उन सडकों के सांबांध में मैंने  वशकार्त 

िगातार की ह ैरर विधान ससभा में भी  प्रश्न  िगार्े थे, िेदकन  विभाग ने  कहा दक वसफय  दो बार  

ही वशकार्त  प्राप्त हुई.  मेरा प्रश्न  मांत्री जी से र्ह ह ैदक  वजन  अवधकािरर्ों ने मेरे विधान सभा 

के्षत्र में  वशकार्त के बाद  सडकों की जाांच की हैं,  िह कौन कौन सी सडकें  ऐसी हैं,  वजनकी जाांच 

की गई रर जाांच में  विभाग ने  इस प्रश्न के जिाब में बतार्ा ह ैदक  िह सडकें  ठीक पाई गं .  

 श्री गोपाि भागयि -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, दिेास वजिे के बागिी में पैकेज नांबर 217 

खजुिरर्ा-बीना से रमिखेडी, सेकेण्ड फेस की- बवडर्ामाांडु से मेरूखेडी, मेवडर्ा गुरावडर्ा से 

बरखेडािाड, धािवडर्ा से पाांजिरर्ा, धािवडर्ा से बािडीखेडा, चापिा-बागिीरोड से िखिाडा, 

उदर्नगर से कोटखेडी, एमडीआर से डोगिी, एमडीआर से चतरपुर, महीगाांि से सरािीबीड, पाांडु 

तािाब उदर् नगर से अांजनूर, प्रेमगढ़ से बािडीखेडा, रामपुरा से सुगविर्ापुरा, वबिििी से 

िािवपपल्र्ा, बागिी पुजापुरा से कोटिा, वबिाििी से िािी वपपल्र्ा, धासड से दकट्टी , खजुिरर्ा 

से सुरिार्, एमडीआर से बेिाखाड, एमडीआर से बोरखेडी, एमडीआर से कीटखेडी.. 

 अध्र्क्ष महोदर्-- माननीर् मांत्री जी र्ह सूची माननीर् सद्र् को उपिब्ध करा दें. 

 श्री गोपाि भागयि-- अध्र्क्ष महोदर्, इन मागों का वनरीक्षण हुआ ह ैरर इनकी जाांच हुई 

ह.ै 

 श्री चम्पािाि दिेडा- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, र्ह सडक िगातार 2-3 साि से अपूणय 

पडी ह.ै इसमें भारी भ्रष्टाचार हुआ ह.ै ुिटर्ा वनमायण हुआ ह.ै  

 अध्र्क्ष महोदर्-- आप सीधा प्रश्न कर दें दक आप क्र्ा चाहते हैं. 

 श्री चम्पािाि दिेडा-- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्,  मैं र्ह चाहता हां दक वजन अवधकािरर्ों ने 

जाांच की, असत्र् जानकारी विधानसभा को दी ह.ै सबसे पहिे तो उन अवधकािरर्ों को, वजनके 

मांत्री जी ने नाम बतार्े हैं 4 अवधकारी र्हाां से भेजे थे, उन चारों अवधकािरर्ों के साथ में प्रमुख 

सवचि ्तर के अवधकारी को भेजकर के क्र्ा इस मामिे की जाांच करार्ेंगे, मेरे समक्ष जाांच 

करार्ेंगे, इसकी समर् सीमा बतार्ेंगे. 

 श्री गोपाि भागयि-- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, विभाग में इन सडकों की जाांच के विर्े ्टेट 

क्वाविटी मानीटर (State Quality Monitors)होते हैं. इसमें 5 जगह, 5 ्टेट क्वाविटी मानीटर 

ने इनकी जाांच की ह ैकन्नौद में आर. के. खरे ने, बागिी में जे. एि. गाांधी ने, बागिी में एस. डी. 

भािे ने, कन्नौद में एसकेएस रधुिांशी ने, बागिी में आर. के. शमाय ने, इन िोगों ने ्टेट क्वाविटी 
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मानीटसय के रूप में उसकी जाांच की ह.ै माननीर् सद्र् बता दें िे कौन सी सडक के बारे में जानना 

चाहते हैं हम र्हाां से ििरष्ठ अवधकारी चीफ इांजीवनर्र ्तर के अवधकारी को भेजकर के इसकी जाांच 

करा िेंगे रर गडबडी पाई जार्ेगी तो कार्यिाही करेंगे. माननीर् सद्र् चाहें तो साथ में चिे जार्ें, 

िह भी बता देंगे. 

 श्री चम्पािाि दिेडा- इसकी समर् सीमा रर बता दें. 

 अध्र्क्ष महोदर्-- जब आप नाम द ेदेंगे. 

 श्री गोपाि भागयि- इस सत्र की समावप्त के तुरांत बाद. 

 श्री चम्पािाि दिेडा- धर्िाद. 

 

प्रश्न क्रमाांक -5  श्री के.पी.िंसह (अनुपव्थत) 

गोटेगाांि में अनुविभागीर् अवधकारी राज् ि की पद् थापना 

6. ( *क्र. 4368 ) डॉ. कैिाश जाटि : क्र्ा राज्ि मांत्री महोदर् र्ह बताने की कृपा करेंगे दक (क) 

गोटेगाांि में अनुविभागीर् अवधकारी राज् ि (एस.डी.एम.) के पद की पूणय काविक ् थापना ह ैर्ा 

नहीं? र्दद नहीं, तो क् र्ा शासन की कोई ऐसी मांशा ह ै दक गोटेगाांि में अनुविभागीर् अवधकारी 

राज् ि (एस.डी.एम.) की पद् थापना की जािेगी? (ख) र्दद हा , तो कब तक? र्दद ् थापना की 

जाती ह,ै तो क् र्ा अनुविभागीर् अवधकारी हतेु पूणय काविक ्टाफ की पर्ायप् त उपिब् धता की 

जािेगी? र्दद हा , तो कब तक?  

 राज्ि मांत्री ( श्री रामपाि िंसह ) : (क) गोटेगाांि में अनुविभागीर् अवधकारी राज् ि 

(एस.डी.एम.) का पद शासन वारारा ् िीकृत ह।ै पूणय काविक अनुविभागीर् अवधकारी पद् थ ह।ै (ख) 

उतराांश ''क'' के पिरप्रेक्ष् र् में प्रश न उपव्थत नहीं होता ह।ै जी हा ,   समर्-सीमा बताना सांभि नहीं।  

 

 डॉ.कैिाश जाटि- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, माननीर् मांत्री जी ने मेरे सिाि के जिाब में 

जो उत्तर ददर्ा ह ै उससे मैं सांतुष्ट नहीं हां. इसमें (क) में मेरा प्रश्न र्ह था दक गोटेगाांि में 

अनुविभागीर् अवधकारी राज्ि (एसडीएम) के पद की पूणयकाविक ्थापना ह ैर्ा नहीं . अगर नहीं 

ह ैतो क्र्ा शासन की कोई ऐसी मांशा ह ैदक गोटेगाांि में अनुविभागीर् अवधकारी राज्ि(एसडीएम) 

की पद ्थापना की जार्ेगी. मेरे इस प्रश्न का जिाब नहीं आर्ा ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्-- आ तो गर्ा ह.ै 
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 डॉ.कैिाश जाटि-- अध्र्क्ष महोदर् नहीं आर्ा ह.ै जो जिाब र्हाां पर आर्ा ह ैिह असत्र् ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्-- आर्ा ह,ै विखा ह ैदक पूणय काविक अनुविभागीर् अवधकारी पद्थ ह.ै 

 डॉ.कैिाश जाटि -- अध्र्क्ष महोदर्, गोटेगाांि में अभी भी अनुविभागीर् अवधकारी राज्ि 

का नहीं ह,ै एसडीएम जरूर बैठा हुआ ह ै.मांत्री जी मैं आपसे अनुरोध करूां गा दक र्ह जिाब वजस 

अवधकारी के वारारा ददर्ा गर्ा ह ैर्ह असत्र् जानकारी ह.ै  

 अध्र्क्ष महोदर्-- मांत्री जी आप क्िीर्र कर दें. 

 श्री रामपाि िंसह -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, माननीर् सद्र् कह रह े हैं दक िह मेरे 

जिाब से सांतुष्ट नहीं ह,ै मैं बताना चाहता हां दक गोटेगाांि में अनुविभागीर् अवधकारी अभी विवधित 

काम कर रह ेहैं, गोटेगाांि में काम चि रहा ह.ै दफर भी माननीर् सद्र् की जो िंचता ह ैमाननीर् 

सद्र् की जो भािना ह ैउसका सम्मान करते हुर्े हम ्थाई अनुविभागीर् अवधकारी पद्थ कर 

देंगे . 

 डॉ. कैिाश जाटि -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, इस सांबांध में करीब ढाई िर्ों से पत्राचार 

कर रहा हां मेरा अनुरोध ह ै दक कब तक आदशे कर देंगे तादक िहाां की जनता को इसका िाभ वमि 

सके. 

 श्री रामपाि िंसह -- अध्र्क्ष महोदर्, जल्दी ही, शीघ्र आदशे कर देंगे. 

पुरानी छाबनी ग् िाविर्र व्थत भूवम का वनर्म विरूद्ध आिांटन 

7. ( *क्र. 2622 ) डॉ. गोविद िंसह : क्र्ा राज्ि मांत्री महोदर् र्ह बताने की कृपा करेंगे दक (क) 

ग्राम पुरानी छाबनी तहसीि ि वजिा ग् िाविर्र के सिे क्रमाांक 783, 784, 785, 786 की भूवम 

वमवसि बांदोब् त सांित 1997 खसरा के खाना नां. 3 में वमवल्कर्त सरकार ग् िाविर्र गिनयमेंट तथा 

खाना नां. 6 में कवि् तान अांग्रेज कब् जे तहसीि िशरह नां. 497 दजय ह?ै (ख) इांवडर्न चचय एक् ट 1997 

की दकस धारा ि वनर्म के तहत चचय ऑफ इांगिैण् ड की सांपवत्त इांवडर्ा में होने पर चचय ऑफ इांवडर्ा 

में समार्ोवजत की गई थी? ग्राम छाबनी तहसीि ग् ि ाविर्र की वमवसि बांदोब् त सांित 1997 में 

दकस खसरे में सिे नां. 783, 784, 785 एिां 786 की भूवम चचय ऑफ इांग् िैण् ड की थी? (ग) क् र्ा उक् त 

भूवम ग्राम पांचार्त की माांग पर नार्ब तहसीिदार रार्रू (ग् िाविर्र) ने जनवहत में ददनाांक 

17.08.2009 को शासकीर् इांटर कॉिेज पुरानी छाबनी हतेु आरवक्षत कर दी थी? (ु) र्दद हा , तो 

तत् कािीन किेक् टर ग् िाविर्र ने द् तािेज का सत् र्ापन दकए वबना चचय को अनुवचत िाभ पहु चाकर 

इांवडर्न चचय ट्र् टीज चचय ऑफ इांवडर्ा सी.आई.पी.बी.सी. डार्सीस ऑफ नागपुर 
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सी.आई.पी.बी.सी. के नाम दजय आदशे वनर् त कर राज् ि खसरे में शासकीर् दजय कराकर भूवम की 

हरेाफेरी करने िािे दोर्ी अवधकारी एिां कमयचारी के विरूद्ध जा च कराकर कब तक कार्यिाही की 

जाएगी? र्दद नहीं, तो क् र्ों?  

 

राज्ि मांत्री ( श्री रामपाि िंसह ) : 

 

 डॉ.गोिंिद िंसह -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, माननीर् मांत्री जी ने मेरे प्रश्न के (ख) में जिाब 

ददर्ा ह ैदक इांवडर्न चचय एक्ट 1997 नाम का कोई अवधवनर्म नहीं ह.ै मैं इसविर्े र्ह बात जानना 

चाहता हां दक इसके पूिय जुिाई रर ददसम्बर सत्र में प्रश्न िगा था उसमें विभाग वारारा विखा गर्ा 

था दक चचय एक्ट इतने-इतने के तहत जमीन आिांिटत की गई ह.ैपहिे आपने र्ह द े ददर्ा तो मैं 

माननीर् मांत्री जी से पूछना चाहता हां दक पहिे का उत् तर सही था दक आज का. अगर पहिे गित 

उत् तर ददर्ा था, वजन अवधकािरर्ों ने ददर्ा उनके वखिाफ कार्यिाही करेंगे एक. एक ही बार में पूछ 

िेता हां. दसूरा आपने विख ददर्ा  र्ार्ािर् प्रदक्रर्ा के तहत ह,ै चिो ठीक ह ै र्ार्ािर् का मामिा 

ह ै तो उसमें ज् र्ादा नहीं बोिते, िेदकन जो  र्ार्ािर् के बाहर ह ै चूांदक उस भूवम को पूिय में 

शासकीर् इांटर कॉिेज छाबनी के विर्े आिांिटत की गई थी. अब भूवम जब पुन: शासकीर् ुोवर्त 

हो गई दफर िोग उस पर कब् जा करेंगे, दफर मनमानी तरीके से बांदरबाट करेंगे. तो क् र्ा उस भूवम 

को पुन: आप जनवहत में छात्रों के वहत में पूिय में करीब 10-11 िर्य शासकीर् इांटर कॉिेज की भूवम 

रही ह,ै तो पुन: उसको शासकीर् इांटर कॉिेज छाबनी बोडय के विर्े वनधायिरत वनदेवशत करेंगे दक 

पुन: िह शासकीर् इांटर कॉिेज को द ेदी जार्े तादक िहाां भिन बन सके.  

श्री रामपाि िंसह-- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, इांवडर्न चचय एक् ट 1997 का आपने पूछा था, 

िा् ति में सही र्ह ह ैदक 1927 का ह ैर्ह इांवडर्न चचय एक् ट, तो आज का आप सही मान िेंगे, र्ह 
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आज का सही ह.ै दसूरा आपका ध र्िाद ह ै दक आप सरकारी जमीन की िंचता कर रह े हैं रर 

ददनाांक 20.1.16 को हमने पूिायनुसार राज् ि अवभिेख में जमीन को शासकीर् दजय कर विर्ा ह ै

रर इांटर कॉिेज र्ा जहाां भी जरूरत ह,ै िह आिेदन करेंगे अध् र्क्ष महोदर् सरकारी जमीनों की 

कहीं इस तरह की माांग होती ह ैतो हम वनवित रूप से इांटर कॉिेज र्ा कहीं भी, िेदकन मैं इस बात 

को जरूर कहांगा मैं आपको विश िास ददिाऊां गा दक जो जमीन ह ैउसका सही उपर्ोग होगा, जो 

दरुूपर्ोग करेंगे उस पर हम िोग कार्यिाही करेंगे.  

डॉ. गोिंिद िंसह--  मेरी आपसे प्राथयना ह ैदक िह जमीन इांटर कॉिेज के विर्े थी रर   7-8 

िर्य इांराज रही तो ् कूि के बच् चों ने रर के्षत्र के िोगों ने जनवहत में कुछ सहर्ोग भी दकर्ा रर 

भिन बनबाना चाहते थे, तब तक उस पर कब् जा होकर उसको दकसी दसूरे के नाम ुोवर्त कर दी, 

अब पुन: आप इांटर कॉिेज को द ेदो एक तो बीच ब् ती की जमीन ह ैदफर दकसी की वनगाह होगी 

दफर साांठ-गाांठ करके कब् जा कर िेंगे िोग अपने नाम करा िेंगे, कोटय कचहरी में जाकर एकतरफा 

अवधकारी वमि जाते हैं, इसविर्े पुन: आप शासकीर् ुोवर्त कर दें इांटर कॉिेज के विर्े तो आपकी 

बडी मेहरबानी होगी.  

अध् र्क्ष महोदर्--  कॉिेज के विर्े चाहते हैं िह जमीन.  

श्री रामपाि िंसह--  अध् र्क्ष महोदर् इसका अच् छा सुझाि माननीर् गोिंिद िंसह जी ने 

ददर्ा ह,ै इस जगह को शासकीर् दजय कर िी ह,ै अगर रर कहीं नहीं बना होगा तो कॉिेज की 

तरफ से िह एक आिेदन कर दें किेक् टर ग् िाविर्र को, वनवित रूप से आपके सुझाि पर गांभीरता 

से, बहुत ही गांभीरता से विचार दकर्ा जार्ेगा.  

 

मुख् र्मांत्री ग्राम सडक र्ोजना का दक्रर्ा िर्न 

8. ( *क्र. 3311 ) श्री विष् ण ुखत्री : क्र्ा पांचार्त मांत्री महोदर् र्ह बताने की कृपा करेंगे दक (क) 

क् र्ा मुख् र्मांत्री ग्राम सडक र्ोजना में बैरवसर्ा विधानसभा के्षत्राांतगयत दकतने ग्राम जोड ेजाने की 

पात्रता रखते हैं? (ख) प्रश नाांश (क) में उल् िेवखत ग्रामों को जोड ेजाने के सांबांध में विभाग की क् र्ा 

कार्य र्ोजना ह ैएिां उल् िेवखत ग्रामों को कब तक इस र्ोजना के तहत जोड ददर्ा जािेगा? (ग) सुदरू 

ग्राम सडक र्ोजना के अांतगयत सुदरू बसे ग्रामों को प्राथवमकता के आधार पर जोडने की कोई र्ोजना 

िांवबत ह ैअथिा नहीं? र्दद नहीं, तो प्राथवमकता के आधार पर इन सुदरू बसे ग्रामों को कब तक 

जोड ददर्ा जािेगा?  
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पांचार्त मांत्री ( श्री गोपाि भागयि ) : (क) मुख् र्मांत्री ग्राम सडक र्ोजनाांतगयत बैरवसर्ा 

विधानसभा के्षत्र में ितयमान में 36 ग्राम जोड ेजाने की पात्रता रखते हैं। (ख) मुख् र्मांत्री ग्राम सडक 

र्ोजनाांतगयत पात्र ग्रामों को जोड ेजाने की ् िीकृवत प्रदान की गई ह।ै वनमायण कार्ों की वनविदा 

आमांत्रण की कार्यिाही प्रचिन में होने से उक् त ग्रामों को जोडने की वनवित समर्-सीमा बतार्ा 

जाना सांभि नहीं ह।ै (ग) जी नहीं। सुदरू ग्राम सांपकय  सडक र्ोजनाांतगयत मनरेगा के अवभसरण से 

आांतिरक मागय, मजरे टोिे एिां खेत समूह को जोडने की उपर्ोजना ् िीकृत की गई ह।ै इस 

र्ोजनाांतगयत कार्ों की ् िीकृवत का वनणयर् पांचार्तीराज सां् थाओं वारारा विर्ा जाता ह,ै अत: शेर् 

प्रश न उपव्थत नहीं होता। 

श्री विष् णु खत्री--  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मेरे प्रश न में मैंने माननीर् मांत्री महोदर् से र्ह 

जानना चाहा था दक बैरवसर्ा विधानसभा के अांतगयत ऐसे दकतने ग्राम हैं जो मुख् र्मांत्री ग्राम सडक 

र्ोजना के अांतगयत जुडने की पात्रता रखते हैं, तो माननीर् अध् र्क्ष महोदर् विभाग ने बडी चतुराई 

से जो गत िर्य ् िीकृत हुर्े थे मुख् र्मांत्री ग्राम सडक र्ोजना में जो ग्राम जोड े जाने हेतु उनकी 

जानकारी इसमें द ेदी ह ैरर िह भी 38 की जगह 36 दी ह,ै रर माननीर् मांत्री जी हमारे प्रभारी 

मांत्री भी हैं, िेदकन उनकी कृपा नहीं बरस रही ह,ै बैरवसर्ा विधानसभा के्षत्र में. 

 अध् र्क्ष महोदर्--  आप प्रश न पूछ िें सीधे.  

श्री विष् णु खत्री--  मेरा इसमें केिि इतना वनिेदन ह ैदक जो गाांि जोड विर्े गर्े हैं उनके 

् थान पर जो गाांि जोड ेजाने हैं िह मेरी मांशा थी दक उन गाांिों को विभाग शावमि करेगा कहीं न 

कहीं रर मैं माननीर् मांत्री महोदर् से उसमें आश िासन चाह रहा था. इसमें भैंसखेडा से चोपडा, 

किारा से उनीदा, ददल् िौद से रूसल् िी, ं टखेडी से म् तीपुरा, शाहपुर से परिविर्ा, पुरा िंछदिाडा 

से शेखपुरा, अगिरर्ा से छापर, मुगाविर्ा हाट से रातीबड, डाांगापुरा से ििोई रर कडरै्ाचबर से 

ििोई रर इसी प्रकार माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, बरखेडा खुदय से गाांधीनगर.... 

 अध् र्क्ष महोदर्--  वि् ट में दकतने हैं, आप र्हाां पढ़ने की बजार् उनको द ेदीवजर्े. अब पूछ 

िीवजर्े इनका क् र्ा करना ह.ै  

श्री विष् णु खत्री--  माननीर् मांत्री जी क् र्ा आश ि् त करेंगे दक र्ह जो गाांि जो पात्रता रखते 

हैं मुख् र्मांत्री ग्राम सडक र्ोजनाांतगयत जुडने की, क् र्ा माननीर् मांत्री जी इस वित् तीर् िर्य के अांदर 

उनको इस र्ोजना में शावमि करेंगे. 

 श्री गोपाि भागयि--अध्र्क्ष महोदर्, हम िोगों ने मुख्र्मांत्री ग्राम सडक र्ोजना बनार्ी ह ै

िैसे तो जो प्रश्न माननीर् विधार्क जी ने पूछा िह राजमाता िंसवधर्ा महावि्य ािर् का, िेदकन मैं 
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समझा दक कुछ त्रुिट ह,ै मैंने उसमें विश्ववि्य ािर् की जानकारी दी क्र्ोंदक महावि्य ािर् 

विश्ववि्य ािर् में ही सांिग्न ह.ै मैं समझता हां दक इसमें कहीं कोई भ्रम की व्थवत नहीं ह.ै अनेक तरह 

के मदों को वित्त विभाग अकेिे कृवर् ही नहीं, सभी के्षत्रों में दतेा ह.ै मैं एक बात कहना चाहता हां 

दक आर्ोजना सामार् माांग सांख्र्ा 54, इसमें भी प्रािधान िर्य 2013-14, 2014-15, एिां 2015-

16 में दकर्ा गर्ा ह.ै आददिासी उपर्ोजना माांग सांख्र्ा 54 में भी प्रािधावनत दकर्ा गर्ा ह,ै 

अनुसूवचत जावत उप र्ोजना माांग सांख्र्ा 64 में भी प्रािधावनत दकर्ा गर्ा ह.ै तीन मदों से पैसा 

सभी महावि्य ािर्ों को, विश्ववि्य ािर् को रर अनेक सां्थाओं को ददर्ा जाता ह.ै िोक वनमायण 

विभाग तक के पुिों के वनमायण के विए आददिासी उपर्ोजना का पैसा ददर्ा जाता ह.ै  

श्री सांजर् उइके - अध्र्क्ष महोदर्, मेरे पास में प्िॉिंनग कमीशन की ददनाांक 18.6.2000 

की गाईडिाईन ह,ै वजसमें साफ वनदशे हैं दक गैर आददिासी के्षत्र में अनुसूवचत जावतर्ों के विए जो 

र्ोजनाएां हैं सीधे उनका िाभ दनेे के विए व्यर् की जा सकती ह ैनहीं तो दकसी भी विभाग को 

साांकेवतक आिांटन नहीं होगा. र्ह साफ वनदशे हैं. क्र्ा इस वनदशे का उल्िांुन नहीं है?  

श्री गौरीशांकर चतुभुयज वबसेन- मुझे िगता ह ैआप र्ह द ेदें, हम इसे फाईनेंस को भेज देंगे.  

श्री सांजर् उइके - धर्िाद.  

फजी वनिायचन में विप् त कर्ममर्ों की पदो नवत/् थानाांतरण 

12. ( *क्र. 5447 ) श्री मानिेर िंसह : क्र्ा पांचार्त मांत्री महोदर् र्ह बताने की कृपा करेंगे दक (क) 

क् र्ा िर्य 2011-12 में हुए अांजनी प्रा.उ.स.भां.मर्ाय. च दिा (छतरपुर) के फजी वनिायचन की जा च 

उपराांत पुवष्ट हो चुकी ह?ै र्दद हा , तो सांबांवधत जा च प्रवतिेदन में सांविप् त दोर्ी कर्ममर्ों के 

नाम/पदनाम उल्िेवखत करें? (ख) क् र्ा उक् त कर्ममर्ों के विरूद्ध विभागीर् जा च के आदशे जारी हैं? 

र्दद हा , तो उक् त कर्ममर्ों के नाम/पदनाम, विभागीर् जा च सां् थावपत करने का आदशे क्र./दद., जा च 

अवधकारी का नाम/पदनाम, कर्ममर्ों की अवधिार्मर्की आर्ु की वतवथ, प्रश न ददनाांक तक विभागीर् 

जा च पूणय/अपूणय, अपूणय होने के कारण सवहत जानकारी ् पष् ट करें दक उक् त जा च प्रवतिेदन के 

पिरप्रेक्ष् र् में विभागीर् जा च के अांवतम आदशे पािरत न करने के विए कौन दोर्ी है? दोर्ी अवधकारी 

का नाम/पदनाम िेख कर बताएां। (ग) क् र्ा विभागीर् जा च िांवबत रहते उक् त में से दकसी कमी को 

पदो नवत का िाभ ददर्ा गर्ा है? र्दद हा , तो उक् त कमी का नाम/पदनाम िेख करें? (ु) क् र्ा उक् त 

पदो नवत आदशे में र्ह उल् िेख ह ैदक पदो नत कमयचारी के विरूद्ध विभागीर् जा च सां् थावपत हो, 

तो पदो नवत आदशे ् थवगत रखकर कार्यमुवय/कार्यग्रहण न करार्ा जाए? र्दद हा , तो वनदशेों की 

अनदखेी कर उक् त कमी के पक्ष में कार्यमुवय आदशे जारी कर कार्य ग्रहण कराकर पदो नवत िाभ ि 
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् थानाांतरण जैसे प्रवतकूि आदशे जारी दकर्े गर्े हैं? उक् त प्रवतकूि आदशे जारी करने िािे दोर्ी 

अवधकारी के नाम/पदनाम का उल् िेख करें। (ड.) क् र्ा शासन उक् त प्रवतकूि आदशेों को तत् काि 

प्रभाि से वनर् त कर उक् त अवधकािरर्ों के विरूद्ध दण् डात् मक कार्यिाही करेगा?  

पांचार्त मांत्री ( श्री गोपाि भागयि ) : (क) जी हा , जानकारी सांिग्न पिरवशष्ट के प्रपत्र ‘‘एक’’ 

अनसुार ह।ै (ख) जा च में दोर्ी पार्े गर्े अवधकािरर्ों/कमयचािरर्ों के विरूद्ध कार्यिाही की 

जानकारी सांिग्न पिरवशष्ट के प्रपत्र ‘‘दो’’ अनसुार ह।ै विभागीर् जा च प्रदक्रर्ाधीन होने से कोई 

दोर्ी नहीं ह।ै शेर् प्रश्न उपव्थत नहीं होता। (ग) जी नहीं। शेर् प्रश्न उपव्थत नहीं होता। (ु) 

उत्तराांश ‘‘ग’’ के पिरप्रेक्ष्र् में दकसी भी अवधकारी/कमयचारी को पदोन्नवत का िाभ नहीं ददर्ा गर्ा, 

दकतु प्रशासकीर् आिशर्कता के आधार पर एक कमयचारी का ्थानातरण दकर्ा गर्ा है, वजसमें 

कोई अवधकारी दोर्ी नहीं होने से शेर् प्रश्न उपव्थत नहीं होता। (ड.) उत्तराांश ‘‘ु’’ के पिरप्रेक्ष्र् में 

प्रश्न ही उपव्थत नहीं होता।  

पिरवशष्ट - ''पा च'' 

श्री मानिेर िंसह - अध्र्क्ष महोदर्, मेरे प्रश्नाांश क के उत्तर में माननीर् मांत्री जी ने ्िीकार 

दकर्ा ह ै दक अांजनी प्राथवमक उपभोया सहकारी भण्डार मर्ायददत चदिा के सांचािक मांडि को 

फजी तरीके से वनिांवबत दकर्ा ह.ै मैं माननीर् मांत्री जी से आग्रह करना चाहता हां दक क्र्ा दोर्ी 

पार्े गर्े जो अवधकारी-कमयचारी के नाम पिरवशष्ट में ददर्े हैं, इसकी िरपोटय शासन को ददनाांक 

13.4.2012 को प्राप्त हुई ह.ै क्र्ा उन दोर्ी अवधकािरर्ों, कमयचािरर्ों के वखिाफ कार्यिाही करेंगे?  

श्री गोपाि भागयि - अध्र्क्ष महोदर्, इसमें से ििरष्ठ सहकारी वनरीक्षक श्री वतिारी को 

वनिांवबत दकर्ा गर्ा था, इसके अिािा कुछ अवधकािरर्ों को चेतािनी जारी की गई थी, िेदकन 

जैसा माननीर् सद्र् ने अिगत करार्ा ह,ै जो िरपोटय आई ह ैउस िरपोटय के आधार पर इसमें जो भी 

दोर्ी होंगे उनके विरुद्ध भी कार्यिाही सुवनवित की जाएगी.  

श्री मानिेर िंसह - अध्र्क्ष महोदर्, क्र्ोंदक र्ह िरपोटय से वसद्ध हो गर्ा ह ैतो मैं माननीर् 

मांत्री जी से अनुरोध करूां गा दक इस सां्था को दफर से चािू कराने का आदशे प्रदान करेंगे?  

श्री गोपाि भागयि - अध्र्क्ष महोदर्, चूांदक र्ह अद्धय-र्ावर्क प्रदक्रर्ा होती ह,ै इसविए 

इसके हार्र कोटय में जो भी होगा, उसमें हम वनदेवशत करेंगे दक ि्तु व्थवत की जानकारी िेकर, 

उसका परीक्षण करके र्थासांभि उसकी बहािी की कोवशश करेंगे.  

श्री मानिेर िंसह - धर्िाद, माननीर् मांत्री जी. 
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दोवर्र्ों के विरूद्ध कार्यिाही  

13. ( *क्र. 5006 ) श्री आिरफ अकीि : क्र्ा पांचार्त मांत्री महोदर् र्ह बताने की कृपा करेंगे दक 

(क) क् र्ा भोपाि वजिा सहकारी बैंक वारारा दकसानों की  ण गारांटी में रखी भूवम को ओने-पौने 

दामों पर रसूखदारों एिां बैंक के कवथत अवधकािरर्ों की वमिीभगत से िर्य 2001 में नीिामी की 

गई थी? (ख) र्दद हा , तो बैंक के कौन-कौन अवधकारी/कमयचािरर्ों वारारा दकन-दकन रसूखदारों से 

वमिीभगत कर दकन-दकन दकसानों की दकतनी-दकतनी कृवर् भूवम दकतनी-दकतनी रावश में नीिाम 

की गई, िा् तविक कीमत सवहत बतािें? (ग) प्रश नाांश (क)-(ख) के पिरप्रेक्ष् र् में क् र्ा उक् त 

अवनर्वमतता को िेकर माननीर् उच् चतम  र्ार्ािर् वारारा दोवर्र्ों के विरूद्ध कानूनी कार्यिाही 

दकए जाने एिां दकसानों को उनकी भूवम िावपस ददिाए जाने का वनणयर् ददर्ा है? र्दद हा , तो कब 

तक दकसानों को भूवम िावपस कराकर दोवर्र्ों के विरूद्ध कार्यिाही की जािेगी? र्दद नहीं, तो क् र्ों 

कारण सवहत बतािें?  

पांचार्त मांत्री ( श्री गोपाि भागयि ) : (क) जी नहीं। वजिा सहकारी कृवर् रर ग्रामीण विकास बैंक 

मर्ाय. भोपाि वारारा 25  णी सद्र्ों की बांधक भूवम िर्य 2001 में किेक्टर दर से वभन्न दरों पर 

नीिाम की गई ह,ै वजसमें बैंक के अवधकािरर्ों की सांविप्तता प्रकाश में आई ह।ै (ख) 25  णी 

सद्र्ों की 125.63 एकड भूवम रावश रुपर्े 16.86 िाख में नीिाम की गर्ी थी। जानकारी सांिग्न 

पिरवशष्ट अनसुार ह।ै (ग) बैंक वारारा की गई भूवम नीिामी के विरूद्ध  णी कृर्क श्री आजम खान 

एिां श्रीमती अकबरी बानों वारारा माननीर् उच्चतम र्ार्ािर् में अपीि की गई थी। माननीर् उच्चतम 

र्ार्ािर् वारारा उयानुसार कृर्कों वारारा प्र्तुत वसविि अपीि क्रमाांक 723/2016 एिां वसविि 

अपीि क्रमाांक 724/2016 में ददनाांक 02/02/2016 को आदशे पािरत करते हुए र्ह वनदशे ददर्े गर्े 

हैं दक अपीिार्मथर्ों वारारा 6 माह की अिवध के भीतर 6 प्रवतशत ब्र्ाज दर से बैंक को मूिधन के 

भुगतान करने पर अपीिार्मथर्ों को भूवम िावपस की जार्े, बैंक वारारा नीिामी से भूवम क्रर् करने 

िािे व्यवयर्ों को रू. 50,000/- की रावश 6 प्रवतशत की ब्र्ाज दर से 2 माह की अिवध में िापस 

की जाए तथा िोकार्ुय कार्ायिर् वारारा अपनी जा च िरपोटय में दर्मशत वनष्कर्ों के आधार पर प्रथम 

सूचना िरपोटय दजय की जाए। माननीर् उच्चतम र्ार्ािर् के आदशे के पिरपािन में रावश जमा 

कराने एिां के्रता को िौटाने की कार्यिाही प्रचिन में ह।ै िोकार्ुय कार्ायिर् में प्रकरण पांजीकरण 

की प्रदक्रर्ा में ह।ै बैंक के दोर्ी अवधकािरर्ों को पूिय में ही दवण्डत दकर्ा जा चुका ह।ै  

पिरवशष्ट - ''छ:'' 
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श्री आिरफ अकीि - अध्र्क्ष महोदर्, मैं आपके माध्र्म से माननीर् मांत्री जी से अनुरोध 

करना चाहता हां दक आप वनष्पक्ष, सख्त रर इांसाफ के विए मशहर हैं. िेदकन िर्य 2001 से र्ह 

160 दकसान दर-दर, मारे-मारे दफर रह े हैं, इनकी जमीन िर्य 2001 में बहुत िीिीआईपी, 

आईएएस, आईपीएस रर बड ेबडे िोगों ने खरीद िी. र्े दकसान आपके पास भी आए थे, वतिारी 

जी के माध्र्म से इहोंने आपसे भी अनुरोध दकर्ा. अन्नदाता की जमीन अगर नीिाम होती ह ैतो 

जमीन का कुछ वह्सा उसके खाने के विए छोड दतेे हैं. िेदकन ििरष्ठ िोगों की इतनी मनमानी चि 

रही थी दक बैंक के िोगों के साथ साांठ-गाांठ करके उनकी पूरी-पूरी की जमीन नीिाम कर दी. िह 

अन्नदाता जो दसूरों को अन्न दतेे थे, िे आज अन्न के विए मोहताज हैं. मैं माननीर् मांत्री जी से 

अनुरोध करना चाहता हां दक आप आज नरम क्र्ों पड रह ेहैं? हमने आपसे सबके नाम पूछे, िेदकन 

आपने हमें कम नाम ददर्े. 140 िोगों की सूची तो मेरे पास में हैं, 20 की सूची मुझे नहीं वमि पाई. 

क्र्ा बात ह,ै दकसकी पदायदारी हो रही ह,ै क्र्ों उन िोगों के नाम वछपाए जा रह ेहैं, जो ििरष्ठ पदों 

पर विराजमान थे, वजहोंने र्ह जमीन रने-पौने दामों पर खरीद िी? अध्र्क्ष जी, जमीन दकसी 

गाांि की रर डोंडी वपट रही ह ै टी.टी. नगर में, िल्िभ भिन के पास! र्हाां पर नीिामी की 

कार्यिाही हो रही ह.ै मैं आपसे र्ह अनुरोध करना चाहता हां दक एक तो पहिे उनकी सूची उपिब्ध 

कराएांगे रर उसके वहसाब से क्र्ा र्ार् करेंगे? दफर अगिा सिाि मैं आपसे पूछ िूांगा. िर्य 2001 

से जो र्े िोग जमीन से िांवचत हैं, दानों से िांवचत हैं उनके विए आप क्र्ा व्यि्था करेंगे?   

 श्री गोपाि भागयि -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर् र्ह जो कृवर् ग्रामीण विकास बैंक की भूवम 

की नीिामी का काम हुआ था. जैसा दक माननीर् सद्र् को भी जानकारी ह ैकी मैंने ही इसमें 

2004 में कार्यिाही शुरू करिार्ी थी, भोपाि वजिे के दकसान मेरे पास में आर्े थे. उहोंने जब 

मुझे अिगत करार्ा दक उनकी जमीन बांधक ह,ै िेदकन कुछ अवधकािरर्ों कमयचािरर्ों ने जो दक 

एिडीबी के थे, उहोंने उस जमीन का विक्रर् कर ददर्ा था, रर विक्रर् भी पारदर्मशता के साथ में 

नहीं दकर्ा गर्ा ह.ै उहोंने जमीन का विक्रर् रने पौने दाम पर कर ददर्ा ह.ै उ स समर् की नोट 

शीट, द्तािेज इस बात का गिाह हैं, अकीि साहब भी बता सकते हैं दक मैंने ही 2004 में पहि 

की थी रर उन तमाम िोगों के वखिाफ में प्रासीक्र्ूट करिाने का काम दकर्ा था. आज िह सारे के 

सारे अवधकारी जो दक इसके विए उत्तरदार्ी हैं. ज्िाइांट रवज्ट्रार, डीआर भी, एआर भी, आवडट 

आदफसर भी, इां्पेक्टर भी इन सभी को वनिांवबत करने का काम  मैंने दकर्ा ह.ै वजन िोगों ने भूवम 

क्रर् की ह ैउन िोगों से भूवम िापस िेने का काम, र्ार्ािर् के माध्र्म से भी हुआ ह.ै मैं अिगत 

कराना चाहता हां दक र्ार्ािर् ने जो आदशे ददर्ा ह ै दक र्ह भूवम वजतने में नीिाम हुई थी तो 
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के्रता के विए उतना पैसा दकेर उसका कुछ ब्र्ाज दकेर िह भूवम भूवमधारी जो दक दकसान ह ैउ 

सको िापस कर दी जार्. िेदकन अभी तक बहुत से दकसानों ने -- क्र्ोंदक छोटी रावश में िह भूवम 

नीिाम हुई थी --  िह रावश भी अभी तक िापस नहीं की ह ैइस कारण  से सुप्रीम कोटय के आदशे 

का पािन नहीं हुआ ह ैवजस ददन भी र्ह रावश जमा कर दी जार्ेगी कैं प िगाकर , हम र्ह भूवम 

उनको िापस ददिार्ेंगे. आपको िंचता करने की आिशर्कता नहीं ह.ै 

 श्री आिरफ अकीि -- अध्र्क्ष महोदर् सुप्रीम कोटय का जो भी फैसिा होता ह ैिह रूिंिग बन 

जाती ह.ै र्ह फैसिा दो िोगों के नाम से होकर आर्ा ह.ै 160 िोगों के नाम पर उनकी जमीन 

्थानाांतिरत करने की कार्यिाही आपने नहीं की ह.ै उनका  उस पर पजेशन रर कब्जा नहीं ह.ै 

सरकार तो जीरो प्रवतशत ब्र्ाज पर दकसानो को  ण द ेरही ह ैदकसानों की सरकार ह.ै अब मैं नहीं 

कहता दक दकसानों के कौन कौन िोग इसके मुवखर्ा ह ैकौन कौन िोग इसके विए वजम्मेदार हैं. मैं 

आपसे र्ह कहना चाहता हां दक जो आपकी मूि रकम ह ैउसको भी आप िोन ददििा दें. उनको दफर 

से िोन ददििाकर िह अपना खाता क्िीर्र कर िें रर उनका जो ब्र्ाज ह ैिह आप माफ कर दें. 

आपकी बडी कृपा होगी मैं आपसे र्ह वनिेदन कररहा हां. ऐसा अगर आप करेंगे तो दकतने ददन में 

करेंगे र्ह भी बतार्ें. 14 िर्य में तो िनिास भी समाप्त हो गर्ा था र्ह तो 2001 से अभी तक 15 

िर्य हो गर्े हैं. 

 श्री गोपाि भागयि -- अध्र्क्ष महोदर् भोपाि वजिे की जमीन ह.ै 10 - 10 एकड जमीन ह.ै 

कुि 50 हजार रूपर्े िापस करना ह.ै 10 एकड जमीन बांधक ह.ै िह भी नहीं िौटा रह ेहैं तो र्ह 

तो सुप्रीम कोटय की रूिंिग के वखिाफ होगा सुप्रीम कोटय की रूिंिग ह,ै र्ह सभी के विए एक समान 

बाध्र्कारी ह.ै मैं कहना चाहता हां दक आप र्ह रावश िापस करिा दें. एक बात जो मैं सदन में नहीं 

कहना चाहता था. अभी भी िह िोग खेती कर रह ेहैं अवधकाांश के्रताओं का उस पर पजेशन नहीं ह.ै 

मुख्र् बात र्ह ह ैदक उसमें से आधी सी जमीन दकसानों ने दसूरे िोगों को बेच भी दी ह.ै 

 श्री आिरफ अकीि -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्  मेरा अनुरोध इतना सा ह ैदक जैसा आपने 

कहा दक िह उस पर खेती कर रह ेहों, आप उऩके नाम पर ह्ताांतरण नहीं करा रह ेहैं. छोटे छोटे 

दकसानों को जो सुविधाएां वमिती हैं िह िे नहीं िे पा रहहेैं. आप िोग तो बहुत दर्ािू रर कृपािू 

हैं दकसानों के विए तो पूरा बजट आपने बनाकर रखा ह.ै इन 160 दकसानों को छोटे छोटे पैसे का 

िोन द ेदें िोन को अदा कर देंगे िह, एक बात जरूर कहना चाहता हां दक मेहरबानी करके इसमें जो 

िोग भी खरीदने रर बेचने में दोर्ी हैं उनके वखिाफ में आपने आज तक उनके नाम से एफआईआर 

नहीं हुई ह.ै क्र्ा उऩके नाम से एफआईआर करार्ेंगे रर अगर िह दकसान पैसा जमा कर देंगे तो 
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दकतने ददन में आप उनके नाम से जमीन ्थानाांतिरत कर देंगे, जैसा दक आपने अभी फरमार्ा ह ैदक 

अगर िह पैसा जमा कर देंगे तो जमीन उनके नाम से ्थानाांतिरत कर देंगे, रर आप जीरो प्रवतशत 

ब्र्ाज पर  ण द ेरह ेहैं तो क्र्ा उन दकसानों का  प्रवतशत ब्र्ाज माफ करेंगे क्र्ा. 

 श्री गोपाि भागयि -- अध्र्क्ष महोदर् चूांदक सुप्रीम कोटय का आदशे ह ैसभी िोग सुप्रीम कोटय 

गर्े थे. जो िोग गर्े थे उस कारण से िह साइटेशन बन गई ह.ै माननीर् सद्र् से आग्रह करना 

चाहता हां दक हम ब्र्ाज न तो कम कर सकते हैं रर न बढ़ा सकते हैं. न हम मूि कम कर सकते 

हैंरर न ही बढ़ा सकते हैं. उच्च्तम र्ार्ािर् का आदशे ह ैउसके पिरपािन में जब भी िह रावश 

जमा करेंगे. हम करा देंगे. 

 श्री आिरफ अकीि -- अध् र्क्ष महोदर्, आवखरी सिाि,  

 अध् र्क्ष महोदर् -- नहीं आिरफ जी, आपके तीन प्रश न हो गए. आपको बहुत समर् ददर्ा रर 

भी प्रश न हैं. आपसे अनुरोध ह ैमेरा. 

 श्री आिरफ अकीि -- अध् र्क्ष महोदर्, मैं केिि इतना कहना चाहता ह  दक ब् र्ाज माफ 

करने के विए सुप्रीम कोटय ने मना तो नहीं दकर्ा. आप ब् र्ाज माफ कर सकते हों तो कर दें बस र्ही 

आपसे अनुरोध करना चाहता ह .  

 श्री गोपाि भागयि -- अध् र्क्ष महोदर्, ब् र्ाज माफ करने के विए सुप्रीम कोटय ने भिे ही मना 

नहीं दकर्ा ह,ै इसका परीक्षण करा िेंगे, एक साइटेशन बन जाएगी दफर रर इसके बाद अ र् 

प्रकरणों का भी इसी आधार पर वनपटारा करना होगा, वििटगेशन दफर से पैदा हो जाएगा.  

 प्रधान मांत्री ग्राम सडक र्ोजनाांतगयत वनर्ममत मागय 

14. ( *क्र. 3797 ) श्री मोती कशर्प : क्र्ा पांचार्त मांत्री महोदर् र्ह बताने की कृपा करेंगे दक (क) 

विगत तीन िर्ों में वजिा कटनी के वि.स.के्ष. बडिारा के अांतगयत वि.खां. बडिारा, कटनी ढीमरखेडा 

के दकतनी जनसांख् र्ा के कौन-कौन से ग्राम प्र.मां.ग्रा.स.र्ो. के अांतगयत पक् की सडकों से जोड ेगर्े हैं? 

(ख) प्रश नाांश (क) में दकन ग्रामों की दकन सडकों का वनमायण पूणय हो गर्ा है? दकनकी वनविदा कब 

् िीकृत हुं , कब कार्य आदशे जारी हुर्े हैं, दकन वतवथर्ों में दकस चरण के दकतने दक.मी. के कार्य 

पूणय हुर्े हैं? कार्य रूकने के कारण क् र्ा हैं रर कौन से कार्य कब पूणय होंगे? (ग) क् र्ा प्रश नाांश (क) के 

दक हीं प्रचवित मागों के वनमायण की अिवध पूणय हो गई ह ैरर उनमें से दकनका िरर्ूिि कार्य पूणय 

हो चुका ह ैरर दकनके विर्र् में क् र्ा कार्यिाही चि रही है? (ु) ज.पां. ढीमरखेडा के खमतरा से 

महगिाां की दकतनी दक.मी. की सडक कब ् िीकृत हुई ह ैरर उसका वनमायण कब प्रारांभ दकर्ा गर्ा 

ह ैतथा दकस ् तर तक कार्य पूणय हुआ ह ैरर कब तक पूणय कर ददर्ा जािेगा?  
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पांचार्त मांत्री ( श्री गोपाि भागयि ) : (क) जानकारी सांिग्न पिरवशष्ट के प्रपत्र ‘अ’ अनसुार ह।ै (ख) 

जानकारी सांिग्न पिरवशष्ट के प्रपत्र ‘अ’ एिां ‘ब’ अनसुार ह।ै          (ग) प्रश्नाांश (क) में उल्िेवखत 

सडकें  विगत तीन िर्ों में पूणय हुई हैं। अतः सभी सडकें  गारांटी अिवध में हैं। गारांटी अिवध समाप्त 

होने के पिात् बी.टी. िरर्ूिि का कार्य करार्ा जाता है, अतः उय दकसी भी सडक पर न तो 

बी.टी. िरर्ूिि का कार्य प्रारांभ दकर्ा गर्ा ह ैरर न ही िरर्ूिि कराने की कोई कार्यिाही चि 

रही ह।ै (ु) जनपद पांचार्त ढीमरखेडा के खमतरा से महगिाां सडक का वनमायण कार्य प्रधानमांत्री 

ग्राम सडक र्ोजनाांतगयत ददनाांक 29.12.2011 को ्िीकृत कर माह मई, 2013 में प्रारांभ दकर्ा गर्ा 

ह।ै सडक की विवभन्न िांबाईर्ों में जी.एस.बी./डब्ल्र्ू.एम.एम./बी.टी./सी.सी. ्तर तक का कार्य पूणय 

हुआ ह।ै कार्य पूणय करार्े जाने की वनवित समर्-सीमा बताना सांभि नहीं ह।ै  

पिरवशष्ट - ''सात'' 

 श्री मोती कश र्प -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, प्रश न का उत् तर तो आर्ा ह ैरर उत् तर में 

प्रधानमांत्री ग्राम सडक र्ोजना के सांदभय में 8 गाांिों के 8 मागों को पूणय बतार्ा गर्ा ह ैरर 16 मागों 

में से एक मागय का ठेका वनर् त हो गर्ा ह,ै दसूरे के वनविदा की कार्यिाही चि रही ह.ै 14 मागय हैं 

वजनको एक िर्य में पूणय होना था, 3 िर्य व् र्तीत हो गए उसके बाद भी प्रगवतरत हैं र्ह बतार्ा गर्ा 

ह.ै 

 अध् र्क्ष महोदर् -- सीधे प्रश न कर दें. 

 श्री मोती कश र्प -- अध् र्क्ष महोदर्, मैं प्रश न करते हुए थोडा सा आग्रह करूां गा. 

 अध् र्क्ष महोदर् -- आग्रह करते हुए प्रश न कर दें परांतु जल् दी कर दें. 

 श्री मोती कश र्प -- अध् र्क्ष महोदर्, माननीर् मांत्री जी से मेरा आग्रह केिि इतना ह ैदक जो 

प्रगवतरत मागय हैं इ हें 1 िर्य के ् थान पर 3-3 िर्य हो गए हैं तो इनकी समीक्षा िगैरह करते रहें 

तादक शीघ्र पूरे हो सकें . एक मागय खमतरा से महगिाां तक वजसका दक उत् तर ''ु'' में ददर्ा हुआ ह ै

इस मागय पर ददनाांक 6.2.2016 को एक आददिासी पिरिार मोटरसाइदकि पर जा रहा था, उस 

मागय में वजस ढांग से वगिट्टर्ाां वबछी हैं िह तो ठेका वनर् त कर ददर्ा गर्ा है, िहाां पर जो मुरम 

िगैरह वबछी ह ैउससे व् िप होकर िे वगरे तो एक मवहिा वजसका नाम रेखा बाई ह ैरर उसके 2 

साि के बच् च े की मौत हो गई ह,ै तो दकसी विवध र्दद उनको कोई सहार्ता वमि सके उस 

आददिासी पिरिार को तो उसकी िंचता हो जाए रर दसूरी बात समीक्षा करते हुए उन मागों को 

प्रगवत प्रदान करें तादक उन 14 मागों का वनमायण पूरा हो सके. 

http://mpvidhansabha.nic.in/house%20proceedings/14-2016-1/3797.pdf
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 श्री गोपाि भागयि -- अध् र्क्ष महोदर्, खमतरा से महगिाां मागय का वनमायण हम 

शीघ्रावतशीघ्र पूणय करिाने का भी काम कर िेंगे रर माननीर् विधार्क महोदर् को भी अिगत 

कराते रहेंगे. शेर् मागों का काम भी पूणयता की ओर ह ैरर जहाां तक मृत् र्ु का सिाि ह ैतो हम 

मुख् र्मांत्री जी से वनिेदन करेंगे दक िे अपनी अनुकां पा से अपने िरिीफ फां ड से उसके विए कुछ रावश 

प्रदान करें. 

 श्री मोती कश र्प -- अध् र्क्ष महोदर्, ध र्िाद. 

 िीज़ पर दी गई भवूम की शतें  

15. ( *क्र. 4039 ) श्री सांजर् शाह मकडाई : क्र्ा राज्ि मांत्री महोदर् र्ह बताने की कृपा करेंगे दक 

(क) हरदा वजिा िटमरनी नगर पिरर्द सीमा के नगर िटमरनी के्षत्र में दकतनी शासकीर् भूवम है, 

शासकीर् कुि भूवम का दकतने-दकतने भाग पर क् र्ा-क् र्ा उपर्ोग दकर्ा जा रहा है? के्षत्रफि, खसरा 

नांबर सवहत जानकारी उपिब् ध करार्ें।       (ख) िटमरनी नगर पिरर्द सीमा के नगर िटमरनी के्षत्र 

में शासन वारारा राधा ् िामी सत् सांग सभा दर्ाि बाग, आगरा को दकतनी भूवम दकन शतों पर दकस 

प्रर्ोजन हतेु दकस िर्य में दकतने िर्ों के विए िीज़ पर दी गई है? (ग) प्रश नाांश (ख) के सांदभय में क् र्ा 

शासन वारारा िीज़ में ददए गए राधा ् िामी सत् सांग सभा दर्ाि बाग, आगरा की िटमरनी नगर 

पिरर्द सीमा में ् िर्ां की भूवम ह?ै र्दद हा , तो के्षत्रफि, खसरा सवहत जानकारी उपिब् ध करािें? 

(ु) प्रश नाांश (ख) (ग) के सांदभय में क् र्ा शासन जनवहत एिां शासकीर् प्रर्ोजन हतेु शासकीर् भूवम 

की िीज़ वनर् त कर सकते हैं? र्दद हा , तो नीवत वनदेश की प्रवत उपिब् ध करािें?  

 

                माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मेरे प्रश न में मैं आपका सांरक्षण चाहता ह , माननीर् मांत्री जी 

का सांरक्षण चाहता ह  रर सरकार से आशीिायद भी चाहता ह  क् र्ोंदक जो प्रश न मैं करने जा रहा ह  

र्ह कोई साधारण प्रश न नहीं ह.ै बहुत पहु च िािे िोगों के सांबांध में मेरा प्रश न ह.ै दर्ाि बाग की 

राधा ् िामी सत् सांग सां् था ह ै जो शासकीर् भूवम पर िीज उ होंने िटमरनी में िे रखी ह ै उसके 

विरुद्ध में र्ह प्रश न था.  
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 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, कहाां-कहाां पर दकस-दकस रकबे में उनको िीज दी ह ैर्ह तो मुझे 

माननीर् मांत्री जी ने जानकारी दी िेदकन मेरा मूि प्रश न र्ह था दक जनवहत में, नगर वहत में क् र्ा 

उनकी र्ह िीज समर् से पूिय वनर् त करेंगे क् र्ोंदक उनके पास उनके ् कूि चिाने के विए उसी 

रकबे से िगी हुई 17 एकड की भूवम ह ैरर आपने खुद अपने उत् तर में ् िीकारा ह ैदक उनके पास 

् िर्ां की भूवम 17 एकड िहाां पर उपिब् ध ह ैतो दकसी भी सां् था को ् कूि चिाने के विए इससे 

ज् र्ादा भूवम की आिश र्कता पडती हो, र्ह मुझे नहीं िगता. जनवहत में र्ह दकर्ा जा सकता ह ै

क् र्ोंदक हमारा नगर छोटा ह.ै 

 अध् र्क्ष महोदर् -- आपका प्रश न आ गर्ा ह ैरर प्रश न में ही सारी बातें वक् िर्र हैं. 

 श्री सांजर् शाह मकडाई -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं आपका सांरक्षण चाहता ह , मेरा मूि 

प्रश न र्ह था रर आप उत् तर ददििा दें दक क् र्ा जनवहत में र्ह सरकार वनणयर् िेगी समर् से पूिय 

िीज समाप् त करने का क् र्ोंदक िहाां पर दसूरी शासकीर् जमीन नहीं ह ैइसविए क् र्ा इस जमीन को 

समर् से पूिय फ्रीहोल् ड करिाएांगे ?  

 अध् र्क्ष महोदर् -- उत् तर तो ददर्ा ह ैउ होंने, माननीर् मांत्री जी आपने इसमें उत् तर में ''जी 

नहीं'' ददर्ा ह ैपर आप उनको कुछ बता दें.       

 श्री रामपाि िंसह-- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, माननीर् विधार्क जी को उत्तर हमने द े

ददर्ा ह.ै िीज का समर् भी 30 िर्य के विए ह.ै 1993 में िीज दी ह,ै 2023 तक का समर् ह ैरर 

इसका प्रर्ोजन भी वनवित ह.ै राधा ्िामी सत्सांग की जो सवमवत ह,ै इसको शतों के आधार पर 

िीज दी ह.ै अगर िीज की शतों का राधा ्िामी सत्सांग, सवमवत अगर  कोई गडबड र्ा 

अवनर्वमतता कर रही ह ैतो वनवित रुप से गांभीरता से उस पर कार्यिाही करेंगे रर अगर माननीर् 

विधार्क जी के ध्र्ान में रर भी कोई तथ्र् हों तो बता दें, बाकी रर सब जानकारी आपको 

उपिब्ध करा दी िेदकन जो िीज पर जमीन दी ह ैइसमें वनवित रुप से जो माननीर् सद्र् वबद ु

बतार्ेंगे उन पर कार्यिाही करेंगे. 

 श्री सांजर् शाह मकडाई-- माननीर् अध्र्क्ष जी, र्ह र्ार्ािर् अनविभागीर् अवधकारी 

महोदर् हरदा के प्रकरण क्रमाांक 712/अ/20/1 िर्य 89-90 आदशे ददनाांक 25.1.90 के सम्पूणय 

प्रकरण आदशे की मूि प्रवत हमें उपिब्ध करा दें क्र्ोंदक इस प्रकरण के आधार पर उनको िीज दी 

गर्ी थी. इसकी मूि प्रवत आज ददनाांक तक दकसी के पास भी नहीं ह.ै हमने हरदा वजिे में 

एसडीएम महोदर्  रर किेक्टर महोदर् से भी िेना चाहा िेदकन  इसकी सत्र्प्रवतविवप दकस 

आधार पर दी गर्ी थी इसकी सत्र्प्रवतविवप हमें आज ददनाांक तक प्राप्त नहीं हो पार्ी ह.ै जैसा मैंने 
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पूिय में आपसे अनुरोध दकर्ा दक जनवहत में एकमात्र हमारे पास खेि मैदान के विए जमीन 

शासकीर् िह ह ैक्र्ोंदक ऐसा न हो, िहाां पर कोई ऐसा असांतुिन का िातािरण बनें, कोई अवप्रर् 

ुटना हो जाए क्र्ोंदक आज िटमरनी एक बारूद के ढेर पर बैठा हुआ ह,ै कभी भी कानून-व्यि्था 

की  व्थवत िहाां पर बन सकती ह.ै जनवहत में शासन र्ह फैसिा िे, उस सां्था के पास आिरेडी 

बहुत सारी जमीन ह ैइसविए इस जमीन को छोड दें, ऐसा मैं माननीर् मांत्री महोदर् से आश्वासन 

चाहता ह . 

 श्री रामपाि िंसह-- अध्र्क्ष महोदर्, वजस आदशे की कापी का माननीर् विधार्क जी 

उल्िेख कर रह ेहैं उसको हम माननीर् विधार्क जी को उपिब्ध करा देंगे. 

 श्री सांजर् शाह मकडाई-- अध्र्क्ष जी, समर् सीमा बता दें,कब तक उपिब्ध करा देंगे 

 श्री रामपाि िंसह-- आज ही करा देंगे. 

 श्री सांजर् शाह मकडाई-- धर्िाद अध्र्क्ष महोदर्. 

प्रश्न सांख्र्ा 16  (अनुपव्थत) 

प्रश्न सांख्र्ा 17  (अनुपव्थत) 

प्रश्न सांख्र्ा 18   (अनुपव्थत) 

सोर्ाबीन फसि की बीमा रावश का भगुतान  

19. ( *क्र. 5036 ) श्री वगरीश भांडारी : क्र्ा दकसान कल्र्ाण मांत्री महोदर् र्ह बताने की कृपा 

करेंगे दक (क) क् र्ा नरिंसहगढ़ तहसीि के सभी पटिारी हल् कों के कृर्कों को सन् 2014-15 की 

सोर्ाबीन फसि बीमा रावश का भुगतान कर ददर्ा गर्ा है? (ख) प्रश न की कां वडका (क) की उपिब् ध 

जानकारी अनुसार वजन पटिारी हल् कों के कृर्कों की बीमा रावश का भुगतान नहीं हुआ, उनको 

भुगतान कब तक दकर्ा जािेगा? अगर भुगतान नहीं दकर्ा जार्ेगा, तो कारण बतार्ें।  

दकसान कल्र्ाण मांत्री ( श्री गौरीशांकर वबसने ) : (क) राष् ट्रीर् कृवर् बीमा र्ोजनाांतगयत खरीफ 2014 

मौसम हतेु नरिंसहगढ़ तहसीि के उन पात्र कृर्कों को क्षवतपूर्मत रावश का पूणय भुगतान नोडि बैंको 

के माध् र्म से दकर्ा गर्ा, वजनकी अवधसूवचत के्षत्र की अवधसूवचत फसि हतेु उपज में कमी पाई गई 

थी। जानकारी प्ुतकािर् में रख ेपिरवशष्ट अनसुार ह।ै (ख) उत् तराांश (क) अनुसार।  

 श्री वगरीश भांडारी-- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मांत्री जी ने जो मुझे जानकारी दी ह,ै उसमें 

मेरा आवखरी का जो प्रश्न था दक अगर भुगतान नहीं दकर्ा जार्ेगा तो  कारण बता दें. िह कारण 

मुझे इस पिरवशष्ट में नहीं बतार्ा गर्ा ह ैक्र्ोंदक इसमें 14 पटिारी हल्के में बीमा की रावश का 

भुगतान नहीं दकर्ा गर्ा ह.ैकारण नहीं बतार्ा दक क्र्ों नहीं दकर्ा गर्ा. 
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 श्री गौरीशांकर वबसेन-- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, 3 साि के रसत फसि पर थ्रेशहोल्ड 

आता ह.ै 14 पटिारी हल्का नम्बर में बीमा तो हुआ था िेदकन थ्रेशहोल्ड का जो उत्पादन ह ैउसका 

रर िा्तविक उत्पादन में, िा्तविक उत्पादन ज्र्ादा आर्ा ह ैइसविए उनको बीमे के दािे नहीं 

वमि सकते हैं. 

 श्री वगरीश भांडारी-- माननीर् मांत्री जी, जो आपने र्ह बात कही ह ैिह असत्र् ह ैइसविए 

दक िहाां पर शासन ने मुआिजा भी ददर्ा ह ैरर उनका जो परसेंटेज ह,ै िह परसेंटेज बीमा की श्रेणी 

में आता ह.ै पटिारी की जो िरपोटय, प्रशासन की जो िरपोटय, जो बीमा कम्पनी को गर्ी ह ैउसमें िह 

परसेंटेज बीमा दनेे की पात्रता में  आता ह.ै 

 श्री गौरीशांकर वबसेन-- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, जो पात्रता में आता था उनको ददर्ा गर्ा. 

इस 14 पटिारी हल्का नम्बर िह ह ैजहाां पर थ्रेशहोल्ड से िा्तविक उत्पादन ज्र्ादा आर्ा ह ैरर  

र्ह  भी िा्तविक उत्पादन फसि कटाई के प्रर्ोग के बाद आता ह ैरर इसविए उनके दािे नहीं 

ददर्े जा सकते. जब हम इतना पैसा द ेरह ेहैं  तो इसको क्र्ों नहीं दतेे. 

 श्री वगरीश भांडारी-- माननीर् मांत्री जी,  मैं आपको िरकाडय उपिब्ध करा सकता ह . अध्र्क्ष 

महोदर्, मैं आपका सांरक्षण चाहता ह  दक मैं इसका िरकाडय उपिब्ध करा सकता ह  दक  िहाां पर 

फसि कटाई के प्रर्ोग इस तरह के आर्े हैं दक उनको बीमा वमिना चावहए था. जो दसूरी जगह 

फसि कटाई के प्रर्ोग आर्े हैं िही कटाई के प्रर्ोग िहाां आर्े हैं िेदकन उनको बीमा नहीं वमिा, 

मेरा र्ह प्रश्न ह ैदक िह कटाई का प्रर्ोग जो दसूरी जगह जहाां वमिे हैं रर उस कटाई के प्रर्ोग रर 

इस कटाई के प्रर्ोग में कोई अतर नहीं ह.ै 

 श्री गौरीशांकर वबसेन-- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्,  राज्ि विभाग के वारारा फसि कटाई के 

तजुबे जो दकर्े जाते हैं उसके आधार पर मैं कह रहा ह  इसविए मैं अपने कथन पर प्रामावणकता के 

साथ बात कर रहा ह   इसमें कहीं कोई असत्र्ता नहीं ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्--  प्रश्न सांख्र्ा 20 , श्री ओमप्रकाश धुिे. 

श्री वगरीश भांडारी—मेरे प्रश्न का उत्तर नहीं आर्ा ह.ै  

 अध्र्क्ष महोदर्--  आपके प्रश्न का उत्तर आ गर्ा ह ैवबल्कुि साफ उत्तर आ गर्ा ह ै. 

 श्री वगरीश भांडारी--  कहा  आर्ा उत्तर मेरा र्ह कहना ह ैदक जो फसि कटाई के प्रर्ोग.. 

 अध्र्क्ष महोदर्--  आपका कहना िह ह ैउनका कहना िह ह ैउत्तर आ गर्ा दक िह उस 

केटेवगरी में नहीं आते हैं.  
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 श्री वगरीश भांडारी--  जहा  दी ह ैिहा  रर इसमें कोई फकय  नहीं ह ैतो दफर क्र्ों नहीं ददर्ा 

गर्ा मेरा र्ह कहना ह ैदक जहा  दी ह ैिहा  से र्हा  में कोई फकय  नहीं ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्--  उनका कहना ह ैदक िह प्रमावणकता से बोि रह ेहैं ऐसा बोिा ह ैउहोंने. 

प्रश्न क्रमाांक 21 श्री िाखन िंसह र्ादि प्रश्न करें. 

 श्री  वगरीश भांडारी--  मैं उनको इस बारे में िरकाडय उपिब्ध करा दूांगा, मैं िरकाडय उपिब्ध 

करा दूांगा तो क्र्ा आप कार्यिाही करेंगे...(व्यिधान)... 

 अध्र्क्ष महोदर्---  िह  िरकाडय उपिब्ध कराने का कह रह ेहैं. 

 श्री गौरीशांकर वबसेन--  अध्र्क्ष महोदर्, मैं माननीर् सद्र् को बताना चाहता हां दक जो 

राहत रावश ह,ै िह नजिरर्ा आधार पर दी जाती ह ैरर फसि कटाई के जो बीमे के दािे हैं जो 

फसि कटाई के पिरणाम आते हैं उसके आधार पर देते हैं.  

 श्री वगरीश भांडारी--  मेरा र्ह कहना ह ैदक क्र्ा उसकी जाांच कराएांगे अगर फसि कटाई के 

प्रर्ोग सही हैं तो.  

 श्री गौरीशांकर वबसेन---  कोई जाांच नहीं कराएांगे क्र्ोंदक आप अांतर को समवझर्े राहत की 

रावश नजिरर्ा सिे पर होती ह ैरर फसि कटाई रर फसि कटाई तजुबे के अनुसार रावश दी 

जाती ह.ै....(व्यिधान)..... 

 श्री वगरीश भांडारी—मांत्री जी , आप गुमराह कर रह ेहैं मैं फसि कटाई की बात कर रहा हां, 

मैं बीमा कां पनी की बात कर रहा हां मैं मुआिजे की बात नहीं कर रहा हां.....(व्यिधान)....मेरे प्रश्न 

का उत्तर नहीं आर्ा ह ैरर जो फसि कटाई का प्रर्ोग जो बीमा कां पनी को गर्ा हैं मैं उसकी बात 

कर रहा हां...(व्यिधान)... मैं इस बात का प्रमाण द ेरहा हां.  

 श्री गौरीशांकर वबसेन—इसमें जाांच की कोई आिशर्कता ही नहीं ह.ै र्ह सरकार दकसानों 

की ह ै..(व्यिधान).. इनके वजिे में 7 करोड रुपर्े हम द ेरह ेहैं. ...(व्यिधान)कहीं कोई सरकार कमी 

नहीं कर रही ह.ै 

 श्री वगरीश भांडारी--- अध्र्क्ष महोदर्, मेरा कहना ह ैदक जो फसि कटाई के प्रर्ोग बीमा 

कां पनी को गर्े हैं िह िरकाडय दनेे के तैर्ार हां. 

 श्री रामवनिास राित--  आप फसि कटाई को तो ठीक करो. 

 श्री गौरीशांकर वबसेन--- फसि कटाई के पिरणाम के आधार पर बीमे वनधायिरत होते हैं रर 

नजिरर्े आधार पर आरबीसी से भुगतान होते हैं...(व्यिधान)... 
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 अध्र्क्ष महोदर्—आप उत्तर तो सुन िीवजर्े िह कह रह ेहैं. मांत्री जी कुछ कह रह ेहैं िह 

आप सुन िीवजर्े.  

 श्री वगरीश भांडारी ---  अध्र्क्ष महोदर्, मेरा र्ह वनिेदन ह ैदक मांत्री जी मुआिजे की बात कर 

रह ेहैं मैं मुआिजे की बात नहीं कर रहा हां मैं तो र्ह कह रहा हां दक जो फसि कटाई के प्रर्ोग जो बीमा 

कां पनी को गर्े हैं, वजन पटिारी हल्को को नहीं वमिा ह ैअगर उनका समान होगा , तो क्र्ा मांत्री जी उन 

पटिारी हल्को को भी बीमा का िाभ देंगे मेरा र्ह पूछना ह.ै  

 श्री गौरीशांकर वबसेन---  अध्र्क्ष महोदर्, मैं वजस बात को कह रहा हां उसको माननीर् सद्र् 

समझने का प्रर्ास करें राज्ि विभाग के वारारा र्ह फसि कटाई के तजुबे दकर्े जाते हैं रर िह 

एसएिआर की िेबसाईट पर अपिोड होते हैं, उसी के आधार के दतेे हैं. 

 अध्र्क्ष महोदर्--  िह र्ह कह रह ेहैं दक वजतना िरपोटय में बीमा ददर्ा गर्ा ह ैउतनी िरपोटय 

उनकी भी ह.ै ऐसा इनका कहना ह ैतो क्र्ा आप िह िरपोटय दखे िेंगे, आप िरपोटय उपिब्ध करा दीवजर्े. 

 श्री वगरीश भांडारी---  मैं िरपोटय उपिब्ध करा दूांगा तो क्र्ा आप उनको बीमा वमिेगा. 

 अध्र्क्ष महोदर्--  आप वसफय  िरपोटय उपिब्ध करा दीवजर्े उसके बाद की मत पूवछर्े. श्री िाखन 

िंसह र्ादि अपना प्रश्न करें. 

 श्री वगरीश भांडारी--  उसके बाद क्र्ा उनको बीमा नहीं वमिेगा क्र्ा. र्दद मैं िरपोटय उपिब्ध 

करा दूांगा तो उनको बीमा वमिना चावहए ना उनको. 

 श्री रामवनिास राित--  उसके बाद की बात क्र्ों नहीं पूछे. 

 अध्र्क्ष महोदर्--  िह परीक्षण कराएांगे आप पहिे िरपोटय तो उपिब्ध करार्ें....(व्यिधान)... 

 श्री रामवनिास राित--  र्ह प्रदशे के दकसानों से जुडा हुआ बहुत गांभीर मामिा ह.ै  

 श्री अजर् िंसह—िह िरपोटय उपिब्ध करा देंगे तो परीक्षण के बाद रावश देंगे र्ा नहीं र्ह बता 

दें....(व्यिधान)... 

 श्री वगरीश भांडारी--  मैं िरपोटय उपिब्ध करा दूांगा तो क्र्ा उनको बीमा वमिेगा. 

 श्री हरदीप िंसह डांग---  अध्र्क्ष महोदर्, इसका उत्तर ददििार्ें. 

 अध्र्क्ष महोदर्--  िह िरपोटय तो उपिब्ध करार्ें उस िरपोटय का मांत्री जी परीक्षण करा िें जो 

माननीर् सद्र् देंगे.  

 श्री वगरीश भांडारी--  र्दद िह िरपोटय सही पाई जाएगी तो क्र्ा उनको बीमा वमिेगा र्ह मुझे 

आश्व्त करा दें. 
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 श्री गौरीशांकर वबसेन---  अध्र्क्ष महोदर्, र्ह 2014 का विर्र् ह ैहम 2015 की ओर बढ़ चुके 

हैं....(व्यिधान).. 

 श्री वगरीश भांडारी--  2014 का ह ैतो इसका मतिब बीमा नहीं वमिेगा. र्दद 2014 में कोई 

गल्ती हो गई तो अब बीमा नहीं वमिेगा उसका खावमर्ाजा दकसान क्र्ों भुगतेगा.  

 अध्र्क्ष महोदर्—श्री िाखन िंसह र्ादि अपना प्रश्न करें.  

 श्री रामवनिास राित--  आपके प्रशासकीर् िरपोटय के आधार पर... 

 श्री गौरीशांकर वबसेन—र्दद िरपोटय दनेे में राज्ि विभाग ने गिती की ह ैतो(व्यिधान)...हमारे 

राज्ि मांत्री बैठे हैं, िह पटिारी के ऊपर कार्यिाही करेंगे रर अवधकािरर्ों पर कार्यिाही करेंगे. 

 श्री रामवनिास राित--  अध्र्क्ष महोदर्, उहोंने तो िरपोटय दी ह ैउनके ऊपर आप कार्यिाही 

क्र्ों करेंगे.  

 श्री वगरीश भांडारी--  क्र्ा दकसानों को बीमा वमिेगा...(व्यिधान)...वजन दकसानों का गिती से 

नुकसान हुआ ह ैउनको क्र्ा बीमा वमिेगा. 

 श्री अजर् िंसह---  इसमें दकसानों की गिती नहीं ह.ै र्दद 2014-15 का मामिा ह ैतो रावश 

ददिाएांगे र्ा नहीं. कृपा करके मांत्री महोदर् से जानकारी ददिाने का कष्ट करें. 

 श्री रामवनिास राित—मांत्री जी, आपके प्रशासवनक िरकाडय के आधार पर , क्राप कटटग के 

आधार पर बीमा ददिाएांगे र्ा नहीं.  

 श्री वगरीश भांडारी--  मैं तो बस र्ह आश्वासन चाहता हां दक बीमा ददिाएांगे र्ा नहीं. मेरा सीधा 

सा प्रश्न ह ैर्दद मैं िरकाडय उपिब्ध कराऊ गा तो मांत्री जी उनका बीमा ददिाएांगे...(व्यिधान)... 

11.30 बजे          बवहगयमन  

इांवडर्न नशेनि काांग्रसे के सद्र्ों वारारा शासन के उत्तर स ेअसांतषु्ट होकर सदन स ेबवहगयमन 

 

 श्री अजर् िंसह ---  हम शासन के उत्तर से असांतुष्ट ह ै, बवहगयमन करते हैं.  

 श्री वगरीश भांडारी--  मांत्री जी , सरासर सदन को गुमराह कर रह ेहैं. िरकाडय होने के बाद उनको 

बीमा दनेा नहीं चाह रह ेहैं. हम बवहगयमन करते हैं.  

(श्री अजर् िंसह,सद्र् के नेतृत्ि में  इांवडर्न नेशनि काांग्रेस के सद्र्ों वारारा ता. प्र. सां. 19  ( क्र. 5036) 

के उत्तर से असांतुष्ट होकर सदन से बवहगयमन दकर्ा गर्ा. ) 

  

 प्रश्न सांख्र्ा – 20 (अनुपव्थत) 

 अध्र्क्ष महोदर्--  प्रश्नकाि समाप्त. 



विधान सभा कार्यिाही /10 March 2016                                                                 अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

 

(प्रश्नकाि समाप्त) 

 

 

 

 अध्र्क्ष महोदर्--  शूर्काि की सूचनाए .... 

शूर्काि में उल्िखे. 

 श्री वजतू पटिारी(राऊ)--  माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, आपकी अनुमवत से कहना चाहता ह . 

र्ह मध्र्प्रदशे में एक बहुत वचता का विर्र् ह.ै मैं विरोध ्िरूप बात नहीं कह रहा ह . कि की 

एक ुटना ह ैतेदखूेडा ग्राम वखरदकर्ा की, एक दवित बच्चे को वजस तरीके से ्कूि के हैंडपांप में 

पानी नहीं पीने ददर्ा गर्ा. इससे िंनदनीर् रर कोई काम नहीं हो सकता ह.ै मैं र्ह वशक्षा मांत्री रर 

आददम जावत कल्र्ाण मांत्री जी के सांज्ञान में िाना चाहता ह ...(व्यिधान)..वजस तरीके से वखरदकर्ा 

गा ि में एक 8 िर्य के बच्चे को तीसरी क्िास के बच्चे को दवित था इसविए पानी नहीं पीने ददर्ा 

गर्ा. 

 अध्र्क्ष महोदर्-- आपकी बात आ गई.  

 श्री वजतू पटिारी--  िह एक पास की बािडी में पानी पीने को उतरा रर डूबने से उसकी 

मौत हो गई. (शेम शेम की आिाज) मैं समझता ह  दक इस तरीके से मध्र्प्रदशे के दवितों रर 

अनुसूवचत जनजावत के िोगों पर अत्र्ाचार बढ़ते जा रह ेहैं रर भेदभाि दकए जाने का वजतना इस 

सरकार में िंनदनीर् कृत्र् होने िगा ह,ै अवधकािरर्ों वारारा, कमयचािरर्ों वारारा, तांत्र वारारा... 

 अध्र्क्ष महोदर्-- आपकी बात आ गई. आप बैठ जाए .  श्री नरेर िंसह कुशिाह अपनी बात 

कहें.  

 श्री वजतू पटिारी--  उसकी िंनदा करते हैं. अध्र्क्ष जी, मेरा आप से अनुरोध ह ैइस पूरी 

ुटना की क्र्ा सरकार जा च करिाएगी?..(व्यिधान).. 

 अध्र्क्ष महोदर्--  नहीं,  र्ह प्रश्नकाि नहीं ह.ै 

 श्री वजतू पटिारी--  आगे ऐसी ुटना न हो इसका कोई.... 

 अध्र्क्ष महोदर्--  अब आप बैठ जाए . आपको टाइम ददर्ा...(व्यिधान)..नहीं,  जबदय्ती 

नहीं कर सकते...(व्यिधान)..शूर्काि में वसफय  अपनी बात कह सकते हैं.  
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 श्री वजतू पटिारी--  अध्र्क्ष जी, दवितों के वखिाफ अत्र्ाचार बढ़ते जा रह े

हैं...(व्यिधान).. 

 अध्र्क्ष महोदर्-- ठहर जाइर्े. अभी आप बैठ जाए . टाइम द ेरह ेहैं. उनकी तो सुन िें. आप 

ही िोगों का नुकसान हो रहा ह.ै..(व्यिधान)..आपकी बात आ गई. श्री नरेर िंसह कुशिाह अपनी 

बात कहें...(व्यिधान).. 

 श्री रामवनिास राित--  माननीर् अध्र्क्ष महोदर्....(व्यिधान).. 

 अध्र्क्ष महोदर्--  उनको बोि िेने दें. उनका विर्र् आ गर्ा. अब िे दसूरे को बोिने ही 

नहीं द ेरह.े आप उनको तो वबठाओ...(व्यिधान)..नरेर िंसह कुशिाह जी को टाइम ददर्ा ह ैउसके 

बाद आप बोि िेना. (माननीर् सद्र् श्री हरदीप िंसह डांग वारारा निदवुनर्ा अखबार ददखाने पर) 

अखबार अदर रवखए. .(व्यिधान).. 

 श्री हरदीप िंसह डांग--  (xxx).. ..(व्यिधान).. 

 अध्र्क्ष महोदर्--  अखबार अदर रवखए. अखबारों को मत ददखाइर्े. बैठ जाए .श्री नरेर 

िंसह कुशिाह बोिें. कुछ नहीं आएगा िरकाडय में. वसफय  नरेर िंसह कुशिाह का आएगा..(व्यिधान).. 

 श्री हरदीप िंसह डांग--  (xxx) .(व्यिधान).. 

 श्री कमिेश्वर पटेि--  (xxx) .(व्यिधान).. 

 श्री नरेर िंसह कुशिाह(वभण्ड)--  माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, र्ह वशक्षा से सांबांवधत बहुत 

गांभीर विर्र् ह.ै..(व्यिधान)..अध्र्क्ष महोदर्, इनको शाांत किरए.  

 अध्र्क्ष महोदर्-- आप बोविए. आपका तो िरकाडय में आ रहा ह.ै आप अपनी बात बोविए. 

सब शाांत हो गए...(व्यिधान).. 

 श्री नरेर िंसह कुशिाह-- सारा भ्रष्टाचार तुमने दकर्ा ह.ै भ्रष्टाचार की जगत जननी हों तुम 

कुछ भी बोिने िगोगे. 

 अध्र्क्ष महोदर्-- आप अपनी बात बोविए.  

 श्री नरेर िंसह कुशिाह--  कुछ भी बोिोगे तुम.  

 अध्र्क्ष महोदर्-- माननीर् नरेर िंसह कुशिाह जी, आप कृपा करके अपनी बात बोविए.  

 श्री नरेर िंसह कुशिाह--  अध्र्क्ष महोदर्, 16 हजार छात्रों के साथ वभण्ड वजिे में 

वखििाड की गई. जो माध्र्वमक वशक्षा मांडि की परीक्षा हो रही ह.ै उसमें 16 हजार छात्र परीक्षा 

नहीं द ेपा रह ेहैं क्र्ोंदक वशक्षा मांडि के वनर्म हैं दक शासकीर् वि्य ािर् का सेंटर प्रार्िेट ्कूि में 
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कर ददर्ा गर्ा रर प्रार्िेट ्कूि का सेंटर शासकीर् ्कूि में दकर्ा गर्ा ह.ै 50-50 दकिोमीटर की 

दरूी पर जो सेंटर बनाए गए हैं.... 

 अध्र्क्ष महोदर्--  ठीक ह.ै आपकी बात आ गई.  

 श्री नरेर िंसह कुशिाह--  क्र्ा िहा  छात्र-छात्राए  जा सकते हैं? इसविए हमारे ध्र्ानाकर्यण 

पर चचाय कराई जाए.  

 अध्र्क्ष महोदर्--  आपकी बात आ गई. उसको दखे िेंगे.  

 श्री रामवनिास राित(विजर्पुर)-- सांसदीर् मांत्री जी, सत्तापक्ष के िोगों की क्र्ा हाित हो 

गई. शूर्काि विपक्ष के विए होता ह.ै माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं वनिेदन करना चाहता ह  जो 

12 िीं की परीक्षा के पेपर िािा मुद्दा था, ्थगन ददर्ा था... 

 अध्र्क्ष महोदर्--  अभी उस पर ियव्य आ रहा ह.ै  

 श्री रामवनिास राित--  उस पर दसूरी व्थवत उत्पन्न हो गई ह.ै जो पूरे पेपर में से, प्रश्न पत्र 

में से िह प्रश्न वनिांवबत दकर्ा ह,ै 10 नांबर का... 

 अध्र्क्ष महोदर्--  अभी माननीर् मांत्री जी उस पर ियव्य द ेरह ेहैं. आप कृपर्ा दो वमनट 

बैठ जाए .  

 

 

11.35 बज े          वनर्म 267-क के अधीन विर्र् 

  अध्र्क्ष महोदर्--वनम्नविवखत माननीर् सद्र्ों की सूचनाएां सदन में पढ़ी हुई मानी 

जाएांगी-- 

1. श्री र्शपाि िंसह वससोददर्ा 

2. श्री सुदशयन गुप्ता 

3.  श्री आर.डी. प्रजापवत 

4. श्री रमाकाांत वतिारी 

5. श्री अरुण भीमािद 

6. श्री रामवनिास राित 

7. श्री सांजर् पाठक 

8. पां. रमेश दबुे 

9. श्री कमिेश्वर पटेि 

10. श्री बहादरु िंसह चौहान 
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11.36 बजे    मांत्री का ियव्य 

म.प्र.माध्र्वमक वशक्षा मण्डि की बारहिीं की परीक्षा में ददए गए वनबांध के सांबांध में 

 अध्र्क्ष महोदर्--अब, माननीर् सांसदीर् कार्य मांत्रीजी ्कूि वशक्षा के प्रश्न पत्र के सांबांध में 

अपना ियव्य देंगे. 

 सांसदीर् कार्यमांत्री (डॉ. नरोत्तम वमश्र)--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, 
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 रामवनिास राित--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, माननीर् मांत्रीजी जो ियव्य पढ़ रह ेहैं र्ह 

पटि पर रखा गर्ा ह ैउससे वभन्न पढ़ रह ेहैं. माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, पहिी आपवत्त तो मेरी र्ही 

ह ैदक.. 

 िन मांत्री (डॉ.गौरीशांकर शेजिार)-- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, पाइांट ऑफ ऑडयर. 

 श्री रामवनिास राित--डॉक्टर साहब र्ह शूर्काि ह ैइसमें पाइांट ऑफ ऑडयर नहीं होता 

ह,ै ्थगन में पाइांट ऑफ ऑडयर नहीं होता ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्--पढ़ िेने दीवजर्े उनको. 

 डॉ.गौरीशांकर शेजिार--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मध्र्प्रदशे विधान सभा की प्रदक्रर्ा तथा 

कार्य सांचािन सांबांधी वनर्म पुनरीवक्षत 15 िाां सां्करण, र्ह दकताब मध्र्प्रदेश विधान सभा वारारा 

हम सब सद्र्ों को उपिब्ध कराई गई ह ैइसके पेज क्रमाांक 114 के 263 क्रम को मैं पढ़ना चाहता 

ह  "िोक महत्ि के दकसी विर्र् पर अध्र्क्ष की सम्मवत से मांत्री वारारा ियव्य ददर्ा जा सकेगा" 

माननीर् मांत्रीजी वारारा ियव्य िोक महत्ि के विर्र् पर ददर्ा गर्ा ह.ै आगे इसमें विखा ह ै"दकतु 

वजस समर् ियव्य ददर्ा जाए उस समर् कोई प्रश्न नहीं पूछा जाए." अध्र्क्ष महोदर् 263 को मैंन े

रर भी आगे 115 पेज पर पढ़ा इसमें कहीं उल्िेख नहीं ह ैदक कोई भी सद्र् इस पर भार्ण दगेा 

र्ा विपक्ष के नेता भार्ण देंगे र्ा उस पर कोई प्रदक्रर्ा बतार्ेंगे. अध्र्क्ष महोदर्, मेरा विनम्र 

अनुरोध ह ैदक मांत्री के ियव्य के बाद विर्र् र्हीं पर समाप्त हो जाना चावहए रर  इस विर्र् पर 

न तो दकसी के वारारा प्रश्न पूछा जाएगा रर न दकसी का ियव्य आएगा. र्ह वनर्म का हिािा ददर्ा 

ह ै. 

 अध् र्क्ष महोदर्, मेरी विनम्र प्राथयना ह ैदक र्ह सदन जो ह ैआपके वारारा रर सदन के वारारा 

वनर्म सवमवत वारारा बनार्े गर्े वनर्मों के अनुसार चिना चावहर्े. इसविर्े र्ह विर्र् अब समाप् त 

हो गर्ा ह,ै अब दकसी का कोई भार्ण नहीं होना चावहर्े. मैंने जो भी बात बोिी ह ैिह पढ़कर रर 

वनर्म बताकर कोड की ह.ै मेरी विन्रम प्राथयना ह ैदक अब इसके बाद को कोई िक् तव् र् र्ा प्रश न इस 

पर नहीं आर्ेगा.   

 अध् र्क्ष महोदर् :- उ होंने जो बात उठार्ी ह,ै उसका उत् तर सुन िें.  

        श्री मुकेश नार्क :- अध् र्क्ष महोदर्, मैं वक्िर्र करना चाहता हां दक शू र्काि रर 

् थगन प्र् ताि पर उ होंने जो पां ट आफ आडयर कोड दकर्ा ह ैउसकी कोई प्रासांवगकता नहीं ह.ै हम 

िोग भी मांवत्रमण् डि के सद् र् रह ेहैं. सरकार के दकसी भी मांत्री को चिती हुई विधान सभा में 

अपना िक् तव् र् रखने का अवधकार ह ै िेदकन अध् र्क्ष महोदर् र्ह शू र्काि ह ै रर र्ह ् थगन 
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प्र् ताि हमने पहिे से इस सदन ददर्ा ह.ैइसविर्े र्ह जो पां ट ऑडर मांत्री जी ने उठार्ा है, इस 

समर् इसकी कोई प्रासांवगकता नहीं ह.ै अगर अनुदान माांगों पर चचाय हो रही होती र्ा प्रश नकाि के 

बाद र्ा कोई दसूरी जाब होता र्ा दकसी अवधवनर्म पर चचाय हो रही होती तो उस समर् 

मध् र्प्रदशे में दकसी सरकार के मांत्री ने िक् तव् र् ददर्ा होता तो उस समर् इसकी प्रासांवगकता है, उस 

समर् प्रश न नहीं पूछा जा सकता िेदकन र्ह शू र्काि ह ैर्ह ् थगन प्र् ताि का समर् ह.ै इसविर्े 

जो मांत्री जी ने रवचत् र् का प्रश न उठार्ा ह,ै उसका कोई अथय नहीं ह.ै  

 श्री उमाशांकर गुप् ता :- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, जब जब हाउस वडस आडयर होगा तब तब 

पां ट ऑफ आडयर होगा. अव् र्ि् था होती तो व् र्ि् था प्रश न पैदा होगा.  

 अध् र्क्ष महोदर् :- माननीर् मांत्री जी ने जो विर्र् उठार्ा रर माननीर् मुकेश नार्क जी ने 

भी उस पर अपनी बात की. 

 डॉ गौरीशांकर शेजिार :- अध् र्क्ष महोदर्, मैंने तो वनर्म बतार्ा ह ै रर इ होंने तो 

अांदावजर्ा बात की ह,ै दोनों की तुिना तो हो नहीं सकती. 

 अध् र्क्ष महोदर् :- आप िोगों की बात आ गर्ी है, उस पर बहस करने की आिश र्कता नहीं 

ह.ै  

 श्री उमाशांकर गुप् ता :- माननीर् शेजिार जी ने जो बतार्ा ह ैदक माननीर् मांत्री जी का कोई 

िक् तव् र् आर्ा ह,ै र्ह शू र्काि का क् र्ा विर्र् रह गर्ा ह,ै जो माननीर् मुकेश नार्क जी कर रह े

हैं. दकसी मांत्री को िक् तव् र् दनेे का अवधकार ह ैरर जब िक् तव् र् आर्ा ह ैतो उसके विर्े जो वनर्म 

ह ैिह माननीर् शेजिार जी ने बतार्ा ह ैरर उस समर् माननीर् शेजिार जी उस िक् तव् र् के बारे 

में जब प्रश न उठ रह ेहैं रर वनर्म बता रह ेहैं तो रवचत् र्हीन कैसे हो गर्ा ह.ै  

 श्री मुकेश नार्क :- हमारे प्रश न पूछने का रर चचाय करने का अवधकार ह.ै र्ह मैं कहना 

चाहता हां. मैं िक् तव् र् पर िटप् पणी नहीं कर रहा हां. 

 अध् र्क्ष महोदर् :- आप िोग बहस नहीं करें. माननीर् मांत्री जी बात रर माननीर् ििरष् ठ 

सद् र् मुकेश नार्क जी की बात मैंने सुनी, पर माननीर् सांसदीर् कार्य मांत्री जी के िक् तव् र् के बाद 

मैंने श्री रामवनिास राित जी को उनकी बात रखने की अनुमवत दी ह ैपर तु उनसे अनुरोध ह ैदक 

िह अपनी बात रखें, र्ह कोई प्रश नकाि नहीं ह ैरर प्रश न होता भी नहीं ह.ै िह अपनी बात रखें 

रर उस पर कोई प्रश न उत् तर नहीं होंगे.  

 श्री रामवनिास राित :- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, बात तो रख सकतें र्ा नहीं रख सकते.  

 अध् र्क्ष महोदर्:- आप अपनी बात रखें आपको अनुमवत पर सांक्षेप में अपनी बात रखें.  
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 डॉ गौरीशांकर शेजिार :- आप कृपा पर बोि रह ेहों. कहीं कोई वनर्म पर नहीं बोि रह ेहो.

  

 श्री रामवनिास राित:- वनर्म ह,ै आप ् थगन प्र् ताि आप दखे िो.  

 डॉ गौरीशांकर शेजिार :- अगर कोई वनर्म ह ैतो पढ़कर बताओ. ् थगन प्र् ताि पर चचाय 

नहीं ह.ै  

 श्री रामवनिास राित:- सदन को आप नहीं चिाते.सदन को आसांदी चिाती ह.ै  

 अध् र्क्ष महोदर् :- उनको दो वमनट का समर् ददर्ा ह,ै आप उनको बोिने दें.  

 डॉ गौरीशांकर शेजिार:- अध् र्क्ष महोदर्, आपकी कृपा पर बोि रह ेहैं. र्ह विखा जाए दक 

आपकी कृपा पर बोि रह ेहैं, र्ह विखा जार्े. आपको अवधकार नहीं ह.ै  

 श्री रामवनिास राित:-आसांदी की कृपा पर ही सदन चिता ह.ै  

 डॉ गौरीशांकर शेजिार :-  आपका अवधकार नहीं ह,ै आप ् पीकर की कृपा पर बोि रह ेहैं.  

 अध् र्क्ष महोदर्:- मेरा अनुरोध ह ैदक सभी सद् र् र्हाां अवधकार से आते हैं रर अवधकार से 

ही बोिते हैं. मैं तो वसफय  सांचािन करता हां, इसविर्े उनका अवधकार ह ै सदन में बोिने का. 

इसविर्े उनका अवधकार ह ैसदन में बोिने का, उसकी अनुमवत मैंने दी ह.ै  

 श्री वजतू पटिारी :- डॉ साहब आप िन मांत्री जरूर हैं, इसविर्े आप जांगि के कानून कार्दे 

र्हाां पर नहीं िगिाओ.  

 डॉ गौरीशांकर शेजिार:- मैंने तो वनर्म पढ़कर बतार्े रर र्ह जांगि के कानून बता रह ेहैं. 

अध् र्क्ष महोदर्, इ हें प्रताव डत दकर्ा जार्े. मैंने एक शब् द भी विधान सभा के वनर्म से अिग कोई 

बात नहीं की आप नर्े नर्े सद् र् हो आप कुछ सीखो. हािाांदक जांगि मेरा है,मैं जांगि के कानून 

बता सकता था. मुझे प्रार्िरटी ह ैिेदकन मैंने विधान सभा के कानून बतार्े हैं रर मैं दफर एक बार 

कहांगा दक र्ह तो माननीर् अध् र्क्ष महोदर् का बडप् पन ह ैदक इनको महत् ि द ेरह ेहैं िेदकन र्े आज 

कृपा पात्र हैं. कृपा पात्र .     

 श्री मुकेश नार्क -  नर्े सद्र्ों से माननीर् मांत्री जी ने कुछ सीखने के विर्े कहा ह ैमैं नर्े 

सद्र्ों से कहना चाहता हां दक इनका आचरण न सीखें नहीं तो व्यिधान पुरुर् के रूप में उनकी  भी 

छवि विधान सभा में बन जार्ेगी. 

 अध्र्क्ष महोदर् - श्री रामवनिास राित जी कृपर्ा सांके्षप में अपनी बात कहें. 

 श्री रामवनिास राित - माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, माननीर् मांत्री नरोत्तम वमश्रा जी ने 

ियव्य टेबि दकर्ा  िह दसूरा था र्ह दसूरा पढ़ा ह.ै 
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 डॉ.नरोत्तम वमश्र - माननीर् अध्र्क्ष जी, एक्चुअि में इहोंने अांवतम समर् में एक नर्ी बात 

अांकों से सांबांवधत रेज की थी मैंने उसको सवम्मवित दकर्ा ह ैिह भी आ गर्ा ह ैआपके पास पहुांच 

रहा ह.ै  

 श्री रामवनिास राित - पेपर सेटर रर माडरेटर को आपने वनिांवबत दकर्ा ह ैिेदकन इसके 

विर्े रर भी िोग वजम्मेिार हैं. आपका विवधर्ोवचत प्रमुख कौन होता ह ैजो इस पेपर को सिेक्ट 

करता ह ैइस पेपर को िह भी दखेता ह ैआपका सवचि भी रहता ह.ै केिि इतनी बडी ुठना ुिटत 

हो जाने के बाद वनवित रूप से व्यि्था ह ैदक इस तरह के विर्र् नहीं आर्ें र्ह वनर्मों में ह ैजो 

राज्र् में र्ा जनवहत में न हो जनता के विपरीत हो रर इसके विर्े पूरी व्यि्था की गई ह ैउसके 

बाद भी सेटर जो प्रार्िेट ्कूि की व्याख्र्ाता ह ैरर माडरेटर एक ििरष्ठ अध्र्ापक ह.ै क्र्ा ििरष्ठ 

 अध्र्ापक को माडरेशन का कार्य करने के विर्े अवधकृत कर रह ेहैं क्र्ा इसके विर्े कोई र्ोग्र्ता 

नहीं ह.ै र्ह ऐसे महत्िपूणय विर्र् हैं इसके साथ-साथ एक अकादवमक व्यि्था रर होती ह ैइनकी 

विवधर्ोवचत विभाग जो पूरे प्रश्न को र्ह दखेता हदैक र्ह विवधर्ोवचत है दक नहीं विवध के अनुकूि 

ह ैदक नहीं र्ह दखेने िािा कौन था. र्ह आपने ्पष्ट नहीं दकर्ा. र्ह कार्यिाही नहीं की रर इसकी 

सूचना सवचि तक को दी जाती ह ैइसके विर्े सहार्क सांचािक होता ह ैरर िह कां ट्रोिर को सूचना 

दतेा ह.ैकां ट्रोिर सवचि को सूचना दतेा ह ैदक पेपर ठीक सेट हो गर्े तब कहीं जाकर आपका पेपर 

सिेक्ट होता ह.ै ऐसे कई विर्र् हैं कई ऐसी बातें हैं जो इस तरह से आं  दक जावतगत आधार पर 

आरक्षण दशे के विर्े ुातक. इसी तरह से एक विर्र् रर आर्ा था दक दरूदशयन भी र्ुिा पीढ़ी के 

विर्े ुातक, दफर कहोगे दक इांटरनेट भी र्ुिा पीढ़ी के विर्े ुातक. कई ऐसी बातें हैं जो चचाय में 

आर्ेंगी र्दद आप समर् पर चचाय की अनुमवत देंगे. दसूरी जो बात मैंने सदन में नहीं बाहर उठाई थी 

दक जो छात्रों का प्राप्ताांक िह 490 रह जार्ेगा. आपने कहा दक समानुपावतक पद्धवत से हम नांबर 

देंगे. इसमें मैं सहमत हां िेदकन इसमें विसांगवत र्ह ह ैदक हो सकता है दक दकसी िडके के मात्र 45 

अांक आ रह ेहों रर र्ही वनबांध का प्रश्न इस ढांग का दकर्ा हो दक िह 8 र्ा 9 नांबर प्राप्त कर सकता 

हो तो उसके साथ र्ह अर्ार् भी होगा समानुपावतक पद्धवत से नांबर दनेे का मैं नहीं समझता दक 

र्ह र्ार् ह ैठीक ह ैआपने समानुपावतक पद्धवत से वनणयर् दकर्ा ह.ै मैं चाहता हां दक सरकार इसके 

बोनस अांक द ेद.े दस के दस नांबर सभी छात्रों को दे द ेतो िह उवचत रहगेा रर सरकार इस पर 

विचार करे. 

 श्री मुकेश नार्क - माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, माध्र्वमक वशक्षा मण्डि में सेट वस्टम िागू 

हुआ ह.ैएक ही परीक्षा के एक ही विर्र् के अनेक प्रश्न पत्र माध्र्वमक वशक्षा मण्डि में वि्य ार्मथर्ों 
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को ददर्े जाते हैं. इसको सेट वस्टम कहते हैं. कोई प्रश्नपत्र आउट हो जार्े र्ा कोई गित प्रश्न पूछ 

विर्ा जार्े तो वि्य ार्मथर्ों को दसूरा प्रश्नपत्र द ेददर्ा जाता ह ैतो सेट वस्टम का उपर्ोग क्र्ों नहीं 

दकर्ा गर्ा रर र्ह पहिी परीक्षा होगी मध्र्प्रदशे में वजसमें बच्चों को वबना विखे प्रवतशत बढ़ 

जार्ेगा. 

 अध्र्क्ष महोदर् - र्ह प्रश्नकाि नहीं ह.ै र्ह वनकाि दीवजर्े.राित जी आप अपनी बात एक 

वमनट में पूरी कर िीवजर्े. 

 श्री रामवनिास राित - इसमें कई बातें ऐसी रह जाती हैं जैसे दक इस प्रश्नपत्र की जानकारी 

दकस-दकस को रहती ह ैसभी के विरुद्ध कार्यिाही होनी चावहर्े. मेरा र्ह मानना ह ैदक माडरेटर जो 

ििरष्ठ अध्र्ापक ह ैउससे माडरेशन करार्ा ह ै िह उसके विर्े एविजेबि ही नहीं था ऐसी कई चीजें 

हैं वजससे र्ह व्थवत उत्पन्न हुई. हम चाहते हैं दक  इस व्थवत पर इस ्थगन को ग्राह्य करेंगे तो 

पूरी बात आर्ेगी. उसमें मूि भािना भी ददखती ह.ै र्ह विर्र् चचाय में आर्े वजससे भविष्र् में इस 

तरह की गवल्तर्ाां न हों. 

 अध्र्क्ष महोदर्--चूांदक माननीर् मांत्री जी का ियव्य आ गर्ा ह ैएिां एवडशनि चीफ सेकरेट्री 

को जाांच के विर्े वनदेवशत कर ददर्ा गर्ा ह.ै अब आगे दकसी भी चचाय की आिशर्कता नहीं ह.ै  

श्री रामवनिास राित (xxx) 

श्री बािा बच्चन (XXX) 

 अध्र्क्ष महोदर्--माननीर् मांत्री उमाशांकर गुप्ता जी के अिािा दकसी का नहीं विखा 

जाएगा. सदन आगे बढ़ चुका ह ैअब कुछ नहीं विखा जाएगा. 

 

XXX : आदशेानुसार िरकाडय  नहीं दकर्ा गर्ा. 

 

 

(श्री बािा बच्चन, उप नेता प्रवतपक्ष के नेतृत्ि में इांवडर्न नेशनि काांग्रेस के  सद्र्गण वारारा शासन 

के ियव्य से असांतुष्ट होकर सदन से बवहगयमन दकर्ा गर्ा.) 
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पत्रों का पटि पर रखा जाना. 

महर्मर् महशे र्ोगी िदैदक विश्ववि्य ािर् का िार्मर्क प्रवतिदेन 

 

 उच्च वशक्षा मांत्री (श्री उमाशांकर गुप्ता)   अध्र्क्ष महोदर्, मैं महर्मर् महशे र्ोगी िैददक 

विश्ववि्य ािर् अवधवनर्म, 1995 (क्रमाांक 37 सन् 1995) की धारा 28 की उपधारा (3)की 

अपेक्षानुसार महर्मर् महशे र्ोगी िैददक विश्ववि्य ािर् का िार्मर्क प्रवतिेदन पटि पर रखता हां. 

 

 

 

 

 

 

     ध्र्ानाकर्यण 

 

 

समर्--11.52 बजे (1) सीहोर वजि ेके इछािर क्षते्र में कृर्कों स ेथ्रशेर कनेक्शन की रावश जबिरर्ा 

िसूि दकर्ा जाना 

 

श्री शैिेर पटेि (इछािर)--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, 
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ऊजायमांत्री (श्री राजेर शुक्ि)--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्,  

 

  श्री शैिेर पटेि--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं माननीर् मांत्री जी के जिाब से सांतुष्ट 

नहीं हां, िेदकन इतना जरूर हुआ ह ैदक जब हमारा ध्र्ानाकर्यण हमारा िगा तो दकसानों को पूरी 

सुविधाएां वमिने िगीं. मेरा प्रश्न चोरी प्रकरण का नहीं था मेरा वसफय  र्ह प्रश्न था दक उनको र्ह 

अिाऊ नहीं हो रहा ह ैरर जो वबजिी विभाग के कमयचारी हैं उनके वारारा दकसानों के खविहानों में 

जाकर के जबरद्ती उनकी रसीदें काट दी गई हैं. र्हाां इसका कहीं पर भी उल्िेख नहीं दकर्ा गर्ा, 

जब र्ह सीजन आर्ा तो दकसानों की दकतनी रसीदें काटी गं  हैं चोरी के प्रकरणों का तो मैंने 
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सिाि ही नहीं उठार्ा ह ैदक चोरी के प्रकरण बने हैं मेरा प्रश्न था दक उनकी जबरद्ती रसीदें काटी 

गं  उसकी उल्िेख इसमें नहीं दकर्ा गर्ा ह.ै  

 श्री शैिे र पटैि-  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, इस प्रश न के माध् र्म से, सरकार के वारारा 

दकसानों को िह सुविधाएां प्राप् त कराने की मांशा ह ै। इस समर् िंसचाई के विए पानी तो होता नहीं 

ह ैरर अवधकतर दकसानों के पास परमानेंट कनेक् शन हैं रर उन परमानेंट कनेक् शन धािरर्ों को, 

क् र्ोंदक िंसचाई नहीं करते हैं तो उसी कनेक् शन पर थ्रेसर चिाने की अनुमवत होती ह ैर्दद िा् ति में  

हम दकसानों का  वहत चाहते हैं तो इसके विए एक विवधित् आदशे जाए रर ऐसे दकसानों को 

थ्रेिंसग सीजन में वबना दकसी रोक- टोक के रर वबना दकसी परमीशन से, र्ह परमीशन दी जाए, 

तादक िह फसि वनकाि सके, जो बड े दकसान हैं, िह हािे् टर से र्ा वहडम् बा मशीन से फसि 

वनकाि िेते हैं, िेदकन जो छोटे रर मध् र्म दकसान हैं, िुु दकसान हैं, िही इस थ्रेसर का उपर्ोग 

करते हैं, जो दो-दो-,चार - चार एकड के दकसान हैं, उनके वहत में र्ह आदशे वनकािा जाए, तादक 

उ हें आिेदन न करना पड ेरर परमीशन प्राप् त न करना पडे रर िह अपनी फसि वनकाि सकें  ।  

 श्री राजे र शुक् ि-  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, कोई प्रश न नहीं  दकर्ा ह,ै सुझाि ददए हैं ।  

 अध् र्क्ष महोदर्-  िह आगे से वनदशे चाहते हैं दक भविष् र् में भी कोई तकिीफ न आए, र्ही 

बात ह ै ।  

 श्री राजे र शुक् ि-  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, ् पष् ट वनदशे हैं,150 फीट तक कनेक् शन 

धािरर्ों को उसी पांप से थ्रेिंसग करने की अनुमवत ह,ै बशते िह वितरण के र में जाकर विवधित् 

आिेदन द ेदें, कार्यपािन र्ांत्री उनकी अनुमवत जारी कर देंगे कहीं कोई ददक् कत नहीं ह,ै र्दद दकसी 

को सम् र्ा आई होगी तो उ होंने वितरण के र में प्रदक्रर्ा का पािन नहीं दकर्ा होगा ।  

 श्री शैिे र पटेि-  माननीर् मांत्री जी मैं आपका ध् र्ानाकर्मर्त कराना चाहता हां दक जो 

वबजिी विभाग के कमयचारी हैं, उ होंने िहाां जाकर िसूिी की ह,ै खैर जो हो गर्ा, अब मैं आगे के 

विए चाहता हां दक र्ह जो परमीशन का  प् िाइांट ह,ै उसे इरेज कर ददर्ा जाए, क् र्ोंदक आगे आने 

िािे समर् में हम सारे कृर्कों को परमानेंट कनेक् शन धारी बना रह ेहैं, अ् थाई नहीं रखेंगे रर जब 

् थाई कनेक् शन धारी बना रह ेहैं तो उनको सीजन में  थ्रेसर चिाने की अनुमवत दी जाए, क् र्ोंदक 

जब फसि कट जाती ह ैतो िंसचाई की आिश र्कता नहीं होती ह,ै उसको ध् र्ान में रखकर परमीशन 

दी जाए, माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, आपके माध् र्म से सदन के माध् र्म से, माननीर् मांत्री जी से 

चाहता हां, तादक उनको आिेदन न करना पड ेरर बार - बार की िूट खसोट खत् म हो जाए ।  

 श्री राजे र शुक् ि-  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, ठीक ह ै।  
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 श्री सुशीि कुमारी वतिारी(पनागर)- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, 
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श्री िाि िंसह आर्य  (राज् र्मांत्री, नगरीर् प्रशासन) - 
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 श्री सुशीि कुमार वतिारी - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, बरेिा में भीर्ण जि सांकट ह.ै र्ह 

सभी विभागीर् अवधकािरर्ों को पता ह.ै आपसे बता दनेा चाहते हैं दक पूिय के ध् र्ानाकर्यण के 

जिाब में एक पैरा सुनाना चाहते हैं. नगर में िैकवल्पक जि प्रदार् व् र्ि् था हुई थी, ए.डी.बी. 

प्रोजेक् ट के अ तगयत जि प्रदार् का डी.पी.आर. बनाने का कार्य प्रारम् भ दकर्ा गर्ा था. पूिय में हमें 

जो विवखत उत् तर ददर्ा गर्ा था दक डी.पी.आर., ए.डी.बी. के र्ोजना के तहत ददर्ा गर्ा रर आज 

प्रोजेक् ट उदर् के तहत ददर्ा गर्ा. उसमें कौन-सी बात सत् र् ह ै? र्ह बताने की कृपा करें. इसके 

साथ, हम आपको बता दें दक जो गौर नदी से जि की सप् िाई की जा रही ह,ै  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, उसमें माननीर् मांत्री जी के पास भी विभाग ने एक फोटोग्राफ 

भेजा ह ैरर िही फोटोग्राफ्स मेरे पास है. मैं उसका उल् िेख करना चाह गा दक जो जि सप् िाई हो 

रही ह,ै डमै के माध् र्म से हो रही ह.ै माननीर् मांत्री जी के पास जो फोटोग्राफ हैं, उसमें गोबर रर 

ग दगी को वडिीट दकर्ा गर्ा ह ैरर ओिरजनि मेरे सामने है. उसी व् र्ि् था के तहत र्ह हमारे 

पास आर्ा ह.ै दसूरी बात ग दगी के विर्र् में बताना चाहता ह  दक माननीर् उच् च  र्ार्ािर् ने र्ह 

वनणयर् ददर्ा था, उसकी छार्ा-प्रवत भी मेरे पत्र के साथ सांिग् न ह ैदक गोबर, मि-मूत्र रर ग दगी 

उस नदी में वमि रही है, वजससे बरेिािावसर्ों को पानी की सप् िाई हो रही ह.ै दैवनक अखबारों में 
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एिां आपको बता देना चाहते हैं दक इस साक्ष् र् को हम पटि पर रखना चाहते हैं दक कबूतर को 

वनकािते हुए नगरपाविका के अवधकारी सामने ददख रह ेहैं. 

 अध् र्क्ष महोदर् - आप सीधे प्रश न करें, चुनौती न दें.  

 श्री सुशीि कुमार वतिारी - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, हमारी सम् र्ा का हि हो जार्े, 

ऐसा प्रश न आप ही बता दीवजर्े. िहाां पर एक ही विकल्प ह,ै एक तो सबसे पहिे फ्िोराइड  जि के 

माध्र्म से  जो आपूर्मत की जा रही ह,ै  उसको बांद करने के वनदशे ददर्े जार्ें,  उसके साथ साथ 

ट्रीटमेंट प्िाांट में  एक भी ग्राम क्िोिरन नहीं वमिाई जाती ह.ै  एक भी  दफटकरी नहीं वमिाई 

जाती ह.ै  डार्रेक्ट पानी सप्िाई दकर्ा जा रहा ह,ै वजससे पक्षी रर पवक्षर्ों के टूटे हुए  बाि 

ग्िासों में आ रह ेहैं, िोग पूजा के विर्े  उसका उपर्ोग  भी नहीं कर पा रह ेहैं.  

  अध्र्क्ष महोदर् -- अब आप बैठ जार्ें. काफी िम्बा भार्ण हो गर्ा. मांत्री जी. 

  श्री िाि िंसह आर्य --  अध्र्क्ष महोदर्,  मैं माननीर् सद्र् को  अिगत कराना 

चाहता हां दक  एडीबी रर प्रोजेक्ट उदर्  र्ह अिग अिग नहीं ह,ै  एक ही ह.ै पूरे मध्र्प्रदशे के 

वजन नगरों में,  मुख्र्मांत्री जी का र्ह सांकल्प ह ैदक  378 जो हमारी नगर पाविका, नगर पांचार्त 

एिां  नगर वनगम हैं,  उनमें   एडीबी के तहत  रर अमृत र्ोजना के तहत  पेर् जि की सप्िाई  के 

विर्े व्यि्था ह.ै   128 जो  नगर पाविका, नगर पांचार्तें हैं,  उसमें हम एडीबी र्ोजना के तहत िे 

रह ेहैं.  उसी र्ोजना के तहत  डीपीआर   गौर नदी   से बन गर्ा ह.ै  अब माननीर् सद्र् का र्ह 

कहना ह ैदक  उसको क्र्ा नमयदा से जोडेंगे.  ऐसा उनका मानना ह.ै  जहाां तक दफटकरी  वमिाने का 

सिाि ह,ै  मध्र्प्रदशे की एक भी नगरपाविका, नगर पांचार्त ऐसी नहीं ह,ै वजसमें  हम र्ह काम 

नहीं करते, क्र्ोंदक हमारे विर्े आम जनता  का जीिन सुरवक्षत  रह,े र्ह आिशर्क ह.ै  फ्िोराइड 

र्ुय  टू्यबिैि की जहाां तक आप बात कर रह ेहैं,  िाडय क्रमाांक  2,6,8,10 एिां 14 में  व्थत ह.ै  

िाडय क्रमाांक 6,8,10,14 में  टू्यबिेि से  2015 में ही हमने बांद कर ददर्ा,  जहाां से फ्िोराइड  र्ुय 

पानी आता था.  जहाां तक एडीबी, जो ्िीकृवत अपनी दतेी ह,ै  उनके कुछ  मापदांड होते हैं.  उन 

मापदांडों में  हमने गौर  नदी से जोडने  के विर्े भेजा ह.ै  िेदकन दफर भी माननीर् सद्र् की  

भािना का मैं सम्मान करता हां, क्र्ोंदक उनका भी टारगेट आम जनता ह.ै  इसविर्े मैं  उहें 

आश्व्त करना चाहता हां दक  दोनों हम डीपीआर बनिार्ेंगे, गौर नदी  से भी रर नमयदा जी  से 

भी. रर दोनों में  उनके मापदण्ड  में जो होगा,  उसे ्िीकृवत िह देंगे, र्ह उनके हाथ में ह.ै िेदकन 

हम दोनों डीपीआर  बनिाकर देंगे.  
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  श्री सुशीि कुमार वतिारी -- अध्र्क्ष महोदर्, मैं र्ह बताना चाहता हां दक  गौर 

नदी का प्रभाि िगभग  समाप्त हो चुका ह.ै  आवखर में ऐसी कौन सी बात ह ै दक  इसके विर्े  

विभाग इस विर्र् की िंचता नहीं कर रहा ह.ै  

  अध्र्क्ष महोदर् --  दोनों की डीपीआर बनिा रह ेहैं ना.  जो उसमें दफवजबि होगी,  

उसको िेंगे.  रर कुछ पूछना ह,ै तो पूछ िीवजर्े. 

  श्री सुशीि कुमार वतिारी -- अध्र्क्ष महोदर्,  मेरा मतिब र्ह ह ैदक प्रारांवभक तौर 

पर  केिि जाकर उसको दखे  बस िें, तो उसकी डीपीआर  बनाने की आिशर्कता नहीं रहगेी.  10 

माह पूिय डीपीआर  बन रहा था रर आज भी डीपीआर बन रहा ह.ै  हम  तो मांत्री जी से  उम्मीद 

करना चाहेंगे दक  र्ह ुोर्णा करें दक  कब तक हमें नमयदा  जि प्रदार् दकर्ा जार्ेगा.  कृपर्ा समर् 

सीमा बतािें.  

  श्री िाि िंसह आर्य --  अध्र्क्ष महोदर्,  समर् सीमा तो  अभी बताना सांभि नहीं 

ह,ै  क्र्ोंदक  र्ह उदर् चरण में जो  हमारी नि जि र्ोजनाएां जा रही ह ै्िीकृवत के विर्े रर 

एडीबी को ्िीकृत करना ह.ै िेदकन हम आपको आश्व्त कर रह ेहैं दक  हम दो महीने के भीतर  

आपके नमयदा नदी से भी रर गौर नदी का, चूांदक  हमारा डीपीआर  िगभग अांवतम चरण में ह,ै  

दोनों को हम  प्र्तावित कर देंगे.  
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12.09 बजे         प्रवतिदेन की प्र्तुवत/्िीकृवत 

    गरै सरकारी सद्र्ों के विधरे्कों तथा सांकल्पों सांबांधी सवमवत का ग्र्ारिाां   प्रवतिदेन. 
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12.10 बजे    र्ावचकाओं की प्र्तुवत 

 

  अध्र्क्ष महोदर्--आज की कार्यसूची में उल्िेवखत माननीर् सद्र्ों की र्ावचकार्ें 

प्र्तुत की हुई मानी जार्ेंगी. 

 

12.11 बजे    ियव्य 

प्रदशे में वि्य ुत के विक्रर् तथा खपत पर िगने िािे वि्य ुत शुल्क की ितयमान में िागू दरों को 

र्ुवयसांगत करने सांबांधी ऊजाय मांत्री का ियव्य 

 

 ऊजाय मांत्री (श्री राजेर शुक्ि ) -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, 
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 श्री बािा बच्चन(प्रभारी-नेता प्रवतपक्ष)- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, माननीर् मांत्री जी ने 

ियव्य तो द ेददर्ा ह ैिेदकन मैं माननीर् मांत्री जी से आग्रह करना चाहता हां दक वि्य ुत से सांबांवधत 

बहुत सी अवनर्वमततार्ें पूरे मध्र्प्रदशे में रर दकसान सबसे ज्र्ादा इससे प्रभावित हो रह े हैं. 

अध्र्क्ष महोदर्, आपके माध्र्म से मांत्री जी से आग्रह ह ैदक वि्य ुत के जो बड ेबड ेवबि ददर्े जा रह े

हैं, उसमें धाांधिी चि रही ह,ै मनमानी की जा रही ह,ै कृपा करके मांत्री जी इसको आप ददखिार्ें. 

अल्पिर्ाय से, सूखे की व्थवत ,अवतिृवष्ट रर  ओिािृवष्ट से  पहिे ही परेशान हैं. मुझे र्ाद ह ैवपछिे 

सत्र में इस बात को र्हाां पर कहा गर्ा था दक बैंकों के कजाय को, सवमवतर्ों के कजय को माफ दकर्ा 

जार्ेगा र्ा दफर वबजिी के वबिों की िसूिी ्थवगत की जार्ेगी रर  णो की िसूिी ्थवगत की 

जार्ेगी,िेदकन ऐसा तो कुछ हुआ नहीं, रर वबजिी के वबि इतने भारी आ रह ेहैं दक िह दकसानों 

की आर्मथक व्थवत को ही खराब कर देते हैं, उनके बजट को वबगाड दतेे हैं. मांत्री जी आप अपने ्तर 

से वनचिे ्तर के जो अवधकारी हैं िाईनमेन से जो मनमानी विभाग के अवधकारी करिाते हैं िहाां 

पर ध्र्ान दनेे की आिशर्कता ह ैवजससे अवनर्वमतता, गडबडी, धाांधिी न हो. वबजिी के वबि न 

भरने के कारण दकसानों को मुांह वछपाकर के रहना पडता ह.ै कम से कम र्ह जो वबजिी के वबि 

िसूिने पर आपने कसािट कर रखी ह ै उस पर आप ध्र्ान दें. दकसानों को, गरीबों को राहत 

ददििार्ें, उनको कुछ छूट दें वजससे दक आर्े ददन दकसानों के वारारा जो आत्महत्र्ार्ें की जा रही हैं 

उस पर रोक िग सके, उनको वबजिी के वबिों से राहत वमि सके. मांत्री जी इस पर आपको ध्र्ान 

दनेा पडगेा. मैं समझता हां दक सदन के सभी सद्र्ों की भी इसमे सहमवत ह.ै बडा मामिा ह ैतो 

आप दकसी भी तरह से दकसानों को वबजिी के वबिों में छुट दकेर के उनको राहत ददिार्े तो 

दकसान चेन की साांस िे सकें गे. अध्र्क्ष महोदर्, आपने समर् ददर्ा उसके विर्े बहुत बहुत धर्िाद. 

 

 

 

12.14 बजे  िर्य 2016-17 की अनुदान की माांगों पर मतदान(क्रमश:) 

(1)   माांग सांख्र्ा-24 िोक वनमायण कार्य-सडकें  रर पुि 

   माांग सांख्र्ा-67 िोक वनमायण कार्य-भिन 
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 उपव्थत सद्र्ों के कटौती प्र्ताि प्र्तुत हुर्े. अब माांगों  रर कटौती प्र्तािों पर एक 

साथ चचाय होगी. 

 डॉ.गोिंिद िंसह(िहार) -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं माननीर् िोक वनमायण मांत्री वारारा 

प्र्तुत माांगों में से  कुछ माांगों का विरोध तथा कुछ माांगों का समथयन के विर्े अपनी बात करने के 

विर्े खडा हुआ हां. माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मध्र्प्रदशे में िोक वनमायण विभाग का काम मांत्री जी 

ने सुधारने का प्रर्ास दकर्ा ह.ै परांतु मैं कहना चाहता हां दक इतना वबगडा हुआ विभाग इनको वमिा 

ह ैदक इस विभाग में वजतना बजट खचय के विर्े मांजूर दकर्ा जाता ह ैउससे आधे से ज्र्ादा बजट तो 

भ्रष्टाचार के गतय में जा रहा ह.ैहािाांदक हमें 4-6 महीनों में सडकों की गुणित्ता में सुधार ददखा ह.ै 

उसका भी कारण र्ह ह ैदक विभाग के प्रमुख सवचि ईमानदार रर कमयठ अवधकारी ह,ै िह ्िर्ां 

जाकर के कार्ों को दखेते हैं इस कारण से ठेकेदारों की मनमानी पर अांकुश िगा ह ै.  

 श्री िेििंसह भूिरर्ा-- काांग्रेस के राज में पता नहीं चिता था दक रोड में गढ्ढा ह ैर्ा गढ्ढ ेमें 

रोड ह.ै अभी तो पेट के अांदर का पानी तक नहीं वहिता ह ैडॉ.गोिंिद िंसह जी.  

 डॉ. गोिंिद िंसह -- अध्र्क्ष महोदर्, इनको कौन सी बीमारी ह ैबताओ. (हांसी) मैं डॉक्टर हां 

उसका इिाज कर दूांगा.  

 अध्र्क्ष महोदर्-- िेििंसह जी आप बैठ जार्ें. 

 डॉ.गोिंिद िंसह --क्र्ा आपकी कुसी में कीिें िगी हैं जब आते हैं खड ेहो जाते हैं. 

 इांजी.प्रदीप िािरर्ा-- अध्र्क्ष महोदर्, ददवग्िजर् िंसह जी के कार्यकाि में 10 हजार सडकें  

थीं आज 1 िाख बन गई हैं. 

 डॉ.गोिंिद िंसह-- अरे बैठ जार्ें भाई. 

 श्री अजर् िंसह -- अध्र्क्ष महोदर्, प्रदीप भाई कह रह ेहैं दक 1 िाख सडकें  प्रदशे में बन गई 

हैं. कृपा करके जरा िंिध्र् के्षत्र का भी दौरा कर िें, पूरे रीिा सांभाग की एक भी सडक चमचमाती 

हुई ददखाई द ेजार्े तो बताईर्ेगा. 

 डॉ.गोिंिद िंसह -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं िोक वनमायण विभाग पर अपनी 

बात कह रहा था. िोक वनमायण विभाग में विभागीर् मांत्री प्रमुख होता ह.ै ककतु दखेने में आ रहा ह ै

दक मांत्री के अवधकारों का धीरे धीरे हनन दकर्ा जा रहा ह,ै धीरे धीरे सब उनके अवधकार उनसे 

अिग करने का काम सरकार के वारारा दकर्ा जा रहा ह.ै मांत्री जी की ईमानदारी की छवि होने के 

कारण विभाग में वजतना भ्रष्टाचार होता ह ैआधे से ज्र्ादा पैसा दकसी के पास पहुांचना चावहर्े िह 

नहीं पहुांच पा रहा ह ै इसविर्े इनके अवधकारों का हनन दकर्ा जा रहा ह.ै अध्र्क्ष महोदर्, 
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भिन/सडक िंिग में एक प्रमुख अवभर्ांता तथा 9 मुख्र् अवभर्ांता हैं िहीं दसूरी तरफ मध्र्प्रदशे रोड 

डिेिेपमेंट कारपोरेशन ह ैइसमें 3 मुख्र् अवभर्ांता ह ैरर करोडों का बजट इसको जाता ह ैितयमान 

में  एमपीआरडीसी अांतगयत िगभग 40-50 करोड के काम चि रह ेहैं, एनओटी वारारा, बीओटी वारारा 

एडीबी से कजाय िेकर के एमपीआरडीसी को काम की वजम्मेदारी सौंप दी गई ह.ै 

अब इसके बाद एक रर बना ददर्ा ह ैपीआईर्ू, पिरर्ोजना सांचािक इसमें भी 25 िाख से 

अवधक जो भिन हैं िह पीआईर्ू बनार्ेगी. िोक वनमायण विभाग का काम पूरा विभाग को तहस-

नहस करने का काम कर ददर्ा कई विभागों में बाांटकर, बांदरबाट का काम चािू हो गर्ा ह.ै  

12.20 बज े           {उपाध् र्क्ष महोदर् (डॉ. राजे र कुमार िंसह) पीठासीन हुर्.े} 

 

रोड डेििपमेंट कारपोरेशन एनओटी रर बीओटी से काम कर रह े हैं, उनको सारे ् टेट 

हाइिे द ेददर्ा, नेशनि हाइिे द ेददर्े, पूरा काम उनको द ेददर्ा रर अब मध् र्प्रदशे की जो छोटी-

छोटी गाांि की सडकें  हैं, एमडीआर भी दनेे की पूरी कोवशश कर रह ेहैं, कई द ेभी ददर्े हैं, तो िोक 

वनमायण विभाग के पास बचेगा क् र्ा. हमारा तो र्ह कहना ह ै दक पूरा एमपी रोड डिेिपमेंट 

कारपोरशन को द ेदें तादक पूरा दकसी का कां ट्रोि नहीं रह ेरर िोग रोड डिेिपमेंट कारपोरेशन के 

जो काम चि रह ेह,ै उसमें 70-80 प्रवतशत भ्रष् टाचार हो रहा ह.ै मैं कहना चाहता हां कोई सुनिाई 

नहीं, मुख् र्मांत्री इसके अध् र्क्ष हैं, अब मुख् र्मांत्री को इतनी फुसयत कहाां ह ैप्रदशे से चिाने की रर 

मुख् र्मांत्री जी अध् र्क्ष बन बैठे. अब िहाां के जो अवधकारी कमयचारी हैं िह मनमानी कर रह े हैं. 

विभाग के मांत्री की इतनी क्षमता नहीं हैं, ताकत नहीं ह ैदक िहाां जाकर रोड को दखे सकें , प्रमुख 

सवचि दखे सकें , दखेकर भी आते हैं तो कुछ कर नहीं पाते हैं.  

माननीर् मांत्री जी ने आश िासन ददर्ा था विधानसभा में दक मैं जाऊां गा 8 अग् त को, गर्े. 

िहार में एक एमपी ् टेट हाइिे 45 दखेी, आपने दखेी क् र्ा कर विर्ा आपने, आपने कुछ दकर्ा, 

मौके पर दखेकर आर्े थे, सडक वबिकुि वनम् न गुणित् ता की थी. उपाध् र्क्ष जी िेदकन मांत्री की कुछ 

वहम् मत नहीं हुई दक उसमें कुछ दखे सकें . इसी प्रकार आपने ् टेट हाइिे नांबर 2, िंभड, मुरैना, 

गोपािपुर मागय, उसको भी दखेा, मैंने कहा हमारे विधानसभा में आसपास पेड िगार्े गर्े, 1726 

पेड िगे हैं, मौके पर मांत्री जी को बोिा आप देवखर्े दकतने पेड िगे हैं, गाांि िािों ने बतार्ा दक िगे 

ही नहीं हैं रर पेडों का भुगतान हो गर्ा, हमने दफर प्रश न दकर्ा दकस दकुान से हुआ तो जिाब 

वमिा इस-इस दकुान से र्ह वबि आ गर्े, िह दकुानें मध् र्प्रदशे में ढूांढी कहीं हैं ही नहीं हैं, फजी 

वबि िगा ददर्े, उसकी वशकार्तें की, विधानसभा की कमेटी से कीं, अनेक वशकार्तों के बाद कोई 

कार्यिाही नहीं हुई रर िह बीओटी के माध् र्म से ह,ै िंभड से वमहोना तक सडक कई जगह उखडी 
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ह,ै कोई सुनने िािा नहीं ह,ै चाह ेवजतनी वशकार्तें करो. 

 श्री िेििंसह भूिरर्ा (सरदारपुर)--  माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, पेड के मांत्री डॉ. शेजिार 

जी हैं, माननीर् सरताज िंसह थोडी हैं क् र्ा.  

डॉ. गोिंिद िंसह--  उपाध् र्क्ष जी इसको बाहर तो वनकािों .. (हांसी)... तुम् हारे मुांह में कुछ 

बीमारी हो गई क् र्ा. .. (हांसी)... 

उपाध् र्क्ष महोदर्--  डॉ. साहब आप जारी रखें अपना भार्ण.  

डॉ. गौरीशांकर शेजिार--  गोिंिद िंसह जी को उससे बडी बीमारी िग रही ह,ै क् र्ोंदक 

भार्ा तो िगभग वमिती ह,ै उनकी तो अच् छी ह ैपर इनकी क् र्ा भार्ा ह.ै अरे भई जरा विधानसभा 

के कुछ, आप तो इतने ििरष् ठ आदमी ह ैजरा धीरे से कह दतेे इसी बात को रर उधर मुखावतब होने 

की बजार् आसांदी से थोडी सी आपवत्त कर दतेे तो आपकी बात में बहुत िजन होता.  

डॉ. गोिंिद िंसह--  िह िेि हैं न. 

डॉ. गौरीशांकर शेजिार-- मैं र्ह कह रहा था आपने उधर को कहकर वजस भार्ा में बोिा 

अपना ही िजन कम दकर्ा ह,ै उनका कुछ कम नहीं हुआ रर इधर को आप बोिते तो आपका िजन 

बढ़ता.  

डॉ. गोिंिद िंसह--  शमय विहाज नहीं आ रही तो भी .. (हांसी) 

 उपाध् र्क्ष महोदर्--  डॉ. साहब आप जारी रखें. 

 डॉ. गोिंिद िंसह--  आदत में ह ैउनके, जब बोिेंगे चाह ेजब खड ेहो जाते हैं, कम से कम अब 

सीखो, शुरूिात ह,ै एबीसीडी िािे हो. उपाध् र्क्ष महोदर्, ् टेट हाइिे हमारे के्षत्र में एमपी रोड 

डिेिपमेंट कारपोरेशन के वारारा बन रहा ह,ै करीब 6 िर्य हो चुके हैं, उसका 29 जून 2013 को काम 

समाप् त होना था, आज 2016 हो गई, उस सडक के बारे में उपाध् र्क्ष महोदर् जैसे ही बनी उसी 

समर् से इतनी वनम् न ् तर की ह ैदक आज रोड पर जो ट्रॉदफक चिता ह ैरर 2-2 फीट के गड्ड ेउसमें 

पहाड जैसे वनकि आते हैं, उसमें वमट्टी डािी गई, वगट्टी का उपर्ोग नहीं हुआ, पुविर्ाां बनीं, वनम् न 

् तर की हैं रर मैं बता दूां हम 127 वशकार्तें कर चुके हैं, मुख् र्मांत्री को चीफ सेकेट्री को, प्रमुख 

सवचि को, विभाग के वजतने भी अवधकारी हैं सबको. 5-6 िर्ों में 127 वशकार्तें 17 विधानसभा 

प्रश न, 8 बार ध् र्ानाकर्यण, 2 बार शू र्काि रर 1 बार मर् शपथ पत्र के िोकार्ुक् त में, पूरे प्रमाण 

के साथ ददर्ा, अगर मेरी बात गित होती तो िोकार्ुक् त को अवधकार ह ै मेरे ऊपर मुकदमा 

चिाती. िेदकन मध् र्प्रदशे का िोकार्ुक् त मध् र्प्रदशे के भ्रष् टाचािरर्ों को बचाने के विर्े ह,ै सांरक्षण 

दनेे के विर्े ह,ै बेईमानों के वखिाफ कार्यिाही करने के विर्े नहीं ह ैिोकार्ुक् त रर िगातार उनका 
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कार्यकाि इसविर्े बढ़ार्ा जा रहा ह ै दक सबको सांरक्षण दें, खाओ, िूटो, तुम भी खाओ, हम भी 

खार्ें, वमि बाांटकर खाओ, खा-खा खैर्ा मची हुई ह.ै ... (हांसी)... र्ह हाित ह.ै  

उपाध् र्क्ष जी इसके बाद भी माननीर् मांत्री जी ने देखा आज तक कार्यिाही नहीं हुई. अभी 

पटिा जी ने जब उनके पास चाजय था 10 माचय को विधानसभा के ध् र्ानाकर्यण का जिाब ददर्ा दक 

31 माचय तक काम पूरा हो जार्ेगा, पुविर्ा, वबजिी के खांबे, नािी, नािा रर पेिर ब् िॉक िग 

जार्ेंगे, अभी तक कार्य प्रारांभ नहीं हुआ ह ै 31 माचय आने िािा ह,ै शुरूआत ही नहीं हुई. 

विधानसभा के ध् र्ानाकर्यण में माननीर् नागे र िंसह जी ने जिाब ददर्ा था दक 87 करोड की 

इसकी िागत ह,ै इसके बाद अभी 89 करोड 26 िाख के करीब भुगतान हो चुका ह ैरर अभी हमने 

दखेा जो विभागीर् पु् तक छपी हुई ह ैउसमें विखा ह ै137 करोड से अवधक उसकी िागत अब आ 

गई ह.ै आवखर इतना ताकतिर कौन सा ठेकेदार ह.ै गांगोत्री कां ् ट्रक् शन कां पनी दकसकी ह,ै मध् र्प्रदशे 

के एक प्रभािशािी मांत्री हैं, उनका िरश तेदार ह.ै इसविर्े विभाग कोई कार्यिाही नहीं कर पा रहा. 

जहाां मुख् र्मांत्री तक वशकार्त पहुांची मांत्री जी पहुांच जाते हैं दक साहब बहुत बव ढर्ा चि रहा ह ैरर 

हर सिाि पर असत् र् जिाब आ रह ेहैं.  

मैं माननीर् मांत्री जी आपसे कहना चाहता हां र्ा तो आप उस सडक को सुधरिा दीवजर्े. 

(श्री अजर् िंसह जी ने बैठे-बैठे कहा कौन से मांत्री जी) मांत्री जी अभी हैं नहीं हैं नाम बतार्ेंगे, हमें 

क् र्ा ह,ै नाम भी बतार्ेंगे. 

 उपाध् र्क्ष महोदर्--  नाम न िें.  

डॉ. गोिंिद िंसह--  उनको पता होगा, हमसे वसफािरश भी की थी एक बार दक िरश तेदार हैं 

र्ार, मान जाओ, तो एक बार हम मान गर्े थे. .... (हांसी)..  

श्री प्रदीप िािरर्ा--  िरश तेदारी वनभाई आपने.  

डॉ. गोिंिद िंसह--  मनुष् र्  सामावजक प्राणी ह,ै तो एक बार तो आपकी भी मानना पडती 

ह.ै  

श्री ुनश र्ाम वपरोवनर्ा--  डॉ. साहब िह रोड का मेरा रर आपका अच् छा सांबांध ह.ै  

डॉ. गोिंिद िंसह--  आपका भी ह ैरर आपके पहिे पूिय विधार्क अरिंिद भदौिरर्ा थे 

उनका भी था हमारे साथ इसी गांगोत्री कां ् ट्रक् शन कां पनी के सामने रर उ होंने विधानसभा में र्ह 

कहा था सबके सामने दक ठेकेदार आर्ेगा तो हम काट देंगे. विधानसभा के चुनाि में आपको खचाय 

देंगे आप तो गोिंिद िंसह को मना िें रर आप भी सेट हो जाइर्े, मांत्री जी ने नागे र िंसह जी ने 
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कहा था जाांच करार्ेगे, अभी तक जाांच नहीं हुई. इसके बाद मैं कहना चाहता हां, अभी माननीर् 

मांत्री जी का कि पत्र वमिा ह ैमुझे.  

श्री ुनश र्ाम वपरोवनर्ा--  मुझे भी पत्र वमिा ह.ै 

 डॉ. गोिंिद िंसह--  आप भी इस पर बोिना जरा, अगर हमें रर आपको जनता के सामने 

जिाब दनेा ह ैतो जरा दमदारी से िडो इसके वखिाफ. इसके बाद उपाध् र्क्ष महोदर् कहना चाहता 

हां माननीर् मांत्री जी का कि हमें एक पत्र वमिा दक प्रमुख सवचि जी जाकर जाांच करेंगे, 4 अप्रैि 

विखा ह ैशार्द 6 अप्रैि... 

उपाध् र्क्ष महोदर्--  डॉक् टर साहब दकतना समर् िेंगे.  

डॉ. गोिंिद िंसह--  बस जल् दी-जल् दी बोि दतेा हां, हमें जाना भी ह.ै ...(व् र्िधान) अभी मैं 

इसविर्े कहना चाहता हां क् र्ोंदक हमें पत्र वमिा ह ैरर हमें उम् मीद ह ैक् र्ोंदक हमने दखेा ह ैजो 

प्रमुख सवचि आज हैं अग्रिाि साहब िह पहिे मांडी बोडय में थे रर मांडी बोडय से उ होंने कुछ सडके 

बनिाई थीं हमारे के्षत्र में, आज 14 िर्य होने को हैं सडक जहाां बच गई ह,ै रोड डिेिपमेंट 

कापोरेशन ने नहीं बनाई िहाां अभी भी एक गड्डा नहीं हुआ 14 िर्य के बाद भी, जो आदमी की 

सच् चाई ह ैउसकी तारीख करना चावहर्े रर चोरों की भ्रष् टाचािरर्ों की वखिाफत करना चावहर्े 

र्ह हमारे वसद्धाांत में हैं, कोई कहता ह ैतारीख करते हो, सच् चाई की तारीफ करूां गा, गित काम 

होगा तो आिोचना करूां गा. इसविर्े मैं कहना चाहता हां दक हमें उम् मीद ह ैदक हमें  र्ार् वमिेगा.   

हमारे नेताजी ने भी बतार्ा दक अब वबिकुि सही हो जार्ेगा. हमने वचट्टी ददखार्ी थी आपको, 

आपने कहा दक अब काम हो जार्ेगा. िेदकन हमें इसविए विश्वास नहीं ह ै दक र्ार् की कारयिाई 

करने का अवधकार कहीं रर ह.ै िह कारयिाई होगी दक नहीं होगी िेदकन मैं बताना चाहता हां 

मांत्रीजी दक आपको 5-10 साि रर जनता की सेिा करना ह.ै 10 साि रर चुनाि िडेंगे. 10 साि 

रर मांत्री रहेंगे. मैं रर सडकों के बारे में बता दनेा चाहता हां. उपाध्र्क्षजी, ्टाफ की कमी ह.ै 

 श्री सूबेदार िंसह--उपाध्र्क्ष महोदर्,डॉक्टर साहब बहुत ििरष्ठ सद्र् हैं.उहोंने र्ह माना 

दक 10 साि भारतीर् जनता पाटी की सरकार रहगेी.  

 इांजी.प्रदीप िािरर्ा--उहोंने ्िीकार कर विर्ा ह.ै 

 डॉ गोविद िंसह--हमारी शुभकामना ह ैदक  पचासों साि तक रहें.(हांसी) 

 इांजी.प्रदीप िािरर्ा--रर आप िहीं रहें. 
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 डॉ गोविद िंसह-- िेदकन कुछ करके ददखार्ें. अर्था साि भर में हट जार्ें. उपाध्र्क्ष जी, 

िहार में दो सब वडिीजन हैं िेदकन सब वडिीजन में सब इांजीवनर्र नहीं रहते हैं. वजतने सब 

इांजीवनर्र के पद हैं, उसमें से 30 प्रवतशत ही पद्थ हैं.  

 डॉ गौरीशांकर शेजिार--उपाध्र्क्ष महोदर्, डॉक्टर साहब जब सरकार की बुराई कर रह ेथे 

तो अजर् िंसह जी बहुत प्रसन्न थे रर जैसे ही इहोंने असिी बात की दक आप 10 साि रर मांत्री 

रहेंगे तो अजर् िंसह जी का चेहरा एकदम नाराज सा हो गर्ा. दखेो तो आप ! गु्से में आ गर्े. ऐसा 

होना नहीं चावहए. सत्र् बात सुनने का कम से कम धेर्य होना चावहए. ( श्री अजर् िंसह जी खडे 

होने पर) पहिे आप मु्कुराईर्े. गोविद िंसह जी ने बहुत अच्छी बात कही ह.ै आप प्रसन्न होईर्े. 

दवेखर्े, आपके विए हम अवधकतम हम माांग सकते हैं तो िहाां तक माांग सकते हैं. िेदकन र्हाां दक 

आप कभी कल्पना मत करना. गोविद िंसह जी जो कह रह ेहैं. िह ही सही ह.ै(हांसी) 

 श्री अजर् िंसह--उपाध्र्क्ष महोदर्, आज सुबह ही माननीर् शेजिार जी को व्यिधान परुुर् 

की पदिी वमि चुकी ह.ै(हांसी) अच्छी-खासी चचाय चि रही ह,ै जबरज्ती बीच में बोि दतेे 

हैं.(हांसी) मैं वचतन कर रहा था रर मेरे ऊपर आरोप िगा रह ेहैं. 

 उपाध्र्क्ष महोदर्--आपको छेड रह ेथे. 

 डॉ गोविद िंसह--उपाध्र्क्षजी, माननीर् सरताज िंसह जी भ्रष्टाचािरर्ों से गिे गिे तक 

परेशान हो चुके हैं. उहोंने हमसे चचाय में ्िीकार दकर्ा हम उधर आर्ेंगे.(हांसी) 

 उपाध्र्क्ष महोदर्--समाप्त किरर्े. 

 डॉ गोविद िंसह--उपाध्र्क्ष महोदर्, माननीर् आिरफ अकीि साहब के के्षत्र भोपाि-उत्तर 

में िोक वनमायण विभाग की सडक पर अभी तक कार्य नहीं हुआ ह.ै उसका डामरीकरण उखड चुका 

ह.ै उसमें गड्ड ेहैं. उसको ठीक करार्ें. 

 उपाध्र्क्ष महोदर्, मेरे के्षत्र में रतनपुर-आिमपुर मागय करीब 12 साि से उखडा पडा ह.ै 

उसमें डामरीकरण नहीं ह.ै अभी 2-3 दकिोमीटर हुआ ह ैिह भी वनम्न ्तर का हुआ था, 4 महीने 

पहिे पूरा खराब हो गर्ा. हमारे के्षत्र में जाखोिी सडक पर 20 करोड रुपर्े की िागत से पुि बन 

चुका ह.ै उत्तरप्रदशे के कानपुर को जोडने िािी सडक ह.ै उस सडक पर 5 साि से मुआिजा नहीं 

वमिा इसविए बीच में करीब 200 मीटर सडक नहीं बन पाने के कारण उस सडक की िागत 

बढ़कर 20-25 करोड रुपर्े हो गई वजसका कोई उपर्ोग नहीं हो रहा ह.ै हमारा मांत्रीजी से अनुरोध 

ह ैदक तत्काि इसका मुआिजा ्िीकृत करार्ें रर उसके आगे बढ़ार्ें. 
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 उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं र्ह भी कहना चाहता हां दक हमारे के्षत्र में भिानी माता की सडक ह.ै 

िहाां प्रवतिर्य निदगुाय पर मेिा िगता ह.ै उत्तरप्रदशे रर राज्थान आदद राज्र्ों से िाखों िोग आते 

हैं. िह सडक आज से 4-5 साि पहिे बनी थी. िह बनते ही उखड गई थी. उसकी भी वशकार्तें 

करते रह ेिेदकन उस पर कोई कारयिाई नहीं ह.ै हमारा आपसे अनुरोध ह ैदक अभी सरकार ने पत्र 

भी वनकािा था दक वजतनी भी खराब सडकें  हैं उनमें डामरीकरण करार्ा जार्ेगा रर गड्ड ेभरार्े 

जार्ेंगे. िेदकन िहार के्षत्र की सडकों पर कारयिाई नहीं हुई. 

 उपाध्र्क्ष महोदर्, नारददिे मांददर, जहाां वशिजी ने तप्र्ा की थी की अजनार-मगरोि  

सडक बनी थी, िह भी पूरी तरह से उखड चुकी ह.ै िहाां पर वशिरावत्र पर विशाि मेिा िगता ह.ै 

दवतर्ा आदद चारों ओर से िोग आते हैं. उस सडक की भी मरम्मत करार्ें.उपाध्र्क्षजी, सडकें  

ज्र्ादा डेमेज हो रही ह.ै उसके विए खवनज विभाग से भी पैसा माांगना चावहए क्र्ोंदक कुछ सडकें  

खवनज के अांतगयत भी आती हैं.  

 उपाध्र्क्षजी, हमारे विभाग में ्टाफ नहीं ह.ै एक सब वडिीजन में दो क्िकय  हैं. तािा िगा 

रहता ह.ै ्टाफ की पूर्मत करें.  

 एक माननीर् सद्र्--डॉक्टर साहब िहार से बाहर वनकि ही नहीं पा रह ेहैं. 

 उपाध्र्क्ष महोदर्--डॉक्टर साहब एक रोड पर बहुत र्ात्रा करते रह ेहैं ना. 

 डॉ गोविद िंसह-- उसमें 6 साि हो गर्े. िोकार्ुय आदद को 127 वशकार्तें. ध्र्ान 

आकर्यण आदद सब कारयिाई की. 

 उपाध्र्क्ष महोदर्-- िह भी एक िरकाडय ह.ै वगनीज िािे मानेंगे नहीं. आप विम्का में दजय 

करार्ें. 

 डॉ गोविद िंसह--उपाध्र्क्षजी, हमारा वनिेदन ह ै दक आप  हमारी एक सडक नौदा से 

पचोुरा मागय जो उत्तरप्रदेश को जोडती ह ैकेिि 3 दकिोमीटर ह,ै इस साि नहीं तो अगिे साि के 

बजट र्ा अनुपूरक में शावमि करने की ुोर्णा करें. धर्िाद. 

 श्री ददिीप िंसह पिरहार(नीमच)--उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांख्र्ा 24 रर 67 के समथयन 

में अपनी बात कहने के विए खडा हुआ हां. 

 उपाध्र्क्ष महोदर्, मध्र्प्रदेश का जो चहुांमुखी विकास हो रहा ह.ै उस विकास में सडकों का 

बहुत बडा र्ोगदान ह.ै उन सडकों के अच्छे होने के कारण मध्र्प्रदशे का सिाांगीण विकास हो रहा 

ह.ै उस विकास के कारण ही दशे हृदर््थि मध्र्प्रदेश उसमें उ्य ोगपवत र्हाां आकर अपना उ्य ोग 
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्थावपत कर रह ेहैं. हम देखते हैं दक हमारे शरीर में र्दद रय ह ैरर धमवनर्ों में रय बह रहा ह.ै 

उसी प्रकार से सडकों के जाि के कारण प्रदशे का चहुांमुखी विकास हो रहा ह.ै 

 उपाध्र्क्ष महोदर्, सडकों के मामिे में जैसा डॉ गोविद िंसह जी बता रह ेथे, बहुत सुधार 

हुआ ह.ै जब मैं 2003 में आर्ा था उस समर् सडकों की बुरी हाित थी. मुझे नीमच से आने में 14 

से 18 ुांटे िगते थे. आज मैं एक ददन िीरभूवम वचत्तौड जो शवय रर भवय भूवम ह,ै मैं साढे़ छः ुांटे 

में वचत्तौड से भोपाि विधानसभा में आ गर्ा. राज्थान से र्ा उत्तरप्रदशे र्ा महाराष्ट्र वशडी के 

दशयन करके आने िािा हो हम दखेते हैं दक िगातार सडकें  बन रही ह.ै प्रदशे के शासन ने सडकों के 

सुदढृ़ीकरण में बहुत बडा र्ोगदान ददर्ा ह.ै माननीर् मांत्रीजी िगातार गुणित्ता र्ुय सडकें  बनाने 

का काम कर रह ेहैं. राज्र् में अवधकाांश ्टेट हाई-िे जो कहीं न कहीं कार्य पूणयता की ओर ह.ै राज्र् 

में िगभग 19 हजार दकिोमीटर वजिा मागय भी उन्नर्न दकर्े गर्े हैं. पहिे जब हम वजिा मागों 

पर जाते थे तो वजिा मागों पर िंसगि सडकें  होती थी. आज सडकों को फोर िेन से जोडा जा रहा 

ह.ै टू िेन से तहसीिों को जोडा जा रहा ह.ै र्हीं नहीं गाांिों में भी प्रधानमांत्री ग्राम सडक र्ोजना के 

माध्र्म से जोडने का काम दकर्ा जा रहा ह.ै िहीं मुख्र्मांत्री ग्राम सडक र्ोजना के माध्र्म से छोटे-

छोटे गाांि में भी सडकों का जाि वबछा ह.ै 

 उपाध्र्क्ष महोदर्, माननीर् िोक वनमायण मांत्री श्री सरताज िंसह जी इच्छा शवय के धनी 

हैं. इनके प्रमुख सवचि भी इच्छा शवय के धनी ह.ै मैं एक बार नीमच वजिे की सडक के विए उनसे 

वमिने गर्ा तो उहोंने कहा दक नीमच वजिे में र्दद कहीं कोई कमी ह ैतो उसको पूरा करेंगे. मुझे 

र्ाद ह ैदक जब हमारे नीमच में जािरा से नर्ागाांि का फोर िेन वनकािा गर्ा तो हमारे के्षत्र में 

एकदम िृवद्ध हुई. क्र्ोंदक फोर िेन के वनकिने के कारण हमारे िोग जो राज्थान व्यापार करने 

जाते थे, िह बदढ़र्ा सुविधा से जाते थे. पहिे सडकों में बड ेबड ेगड्डे होते थे. र्ह नहीं पता चिता 

था दक गड्ड ेमें सडक ह ैर्ा सडक में गड्डा. एक बार जब मैं मांदसौर परीक्षा दनेे गर्ा तो हमारी बस 

गड्ड ेमें फां स गई. पत्थर रर मुरम डािकर हमने उस गड्डों को भरकर बस को आगे बढ़ार्ा था. आज 

शानदार सडकें  बनी हुई ह.ै उन सडकों के कारण प्रदशे का चहुांमुखी विकास हो रहा ह.ै  

 उपाध्र्क्ष महोदर्, 19 हजार दकिोमीटर मुख्र् मागय हैं. राष्ट्रीर् राजमागय में भी 5 हजार 

दकिोमीटर बढ़ा ददर्ा गर्ा ह.ै इसके कारण से ्टेट हाई-िे रर मुख्र् वजिा मागों की िांबाई भी 

कहीं न कहीं बढ़ रही ह.ै  हम दखे रह ेहैं दक गुणित्ता र्ुय सडकों का जाि वबछाना उसमें प्रदशे के 

माननीर् मांत्रीजी का बहुत बडा र्ोगदान ह.ै प्रधानमांत्री सडक र्ोजना के माध्र्म से भी 63 हजार 

दकिोमीटर सडकों का वनमायण हुआ ह.ै मैं माननीर् खुमानिंसह जी वशिाजी जो हमारे र्हाां से पूिय 
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विधार्क थे, िे एक सडक बोरदा की प्रधानमांत्री ग्राम सडक र्ोजना में िेकर आर्े थे तो हम बहुत 

प्रसन्न हुए थे. िेदकन आज मेरे नीमच विधानसभा में रर अर् सारी विधानसभा के्षत्रों में 

प्रधानमांत्री ग्राम सडक र्ोजना के माध्र्म से गुणित्ता पूणय सडकें  बनी हैं. उसके माध्र्म से िोग 

हमसे बार बार र्ह कहते हैं दक आप हमारे र्हाां प्रधानमांत्री सडक से गाांि को जुडिा दें. कहीं न कहीं 

प्रधानमांत्री सडक र्ोजना के माध्र्म से भी मध्र्प्रदेश में 63 हजार दकिोमीटर सडकों का वनमायण 

हुआ ह.ै इस र्ोजना में 2016-17 में 5 दकिोमीटर वनमायण का िक्ष्र् रखा गर्ा ह.ै इस र्ोजना में 

िर्य 2016-17 में 5 दक.मी. के वनमायण का िक्ष्र् रखा गर्ा ह.ै जो मुख्र्मांत्री र्ोजना की सडकें  बन 

रही हैं, जो छोटे-छोटे गाांि में हम दखेते हैं तो मुख्र्मांत्री सडक र्ोजना की माध्र्म से गाांि-गाांि को 

जोडा जा रहा ह.ै 2000 दक.मी. से अवधक सडकें  इस िर्य बजट में माननीर् मांत्री जी ने िी हैं.  

 श्री अजर् िंसह - र्ह दकस विभाग पर चचाय हो रही ह?ै र्ह मुख्र्मांत्री, प्रधानमांत्री सडक, 

र्ह दकस विभाग पर चचाय हो रही ह?ै  

 उपाध्र्क्ष महोदर् - आप िोक वनमायण विभाग पर आ जाएां.  

श्री ददिीप िंसह पिरहार - हम तो सडक से जोडने की बात कर रह ेहैं क्र्ोंदक इसमें भी 

फां ड रखकर डामरीकरण दकर्ा ह.ै तेज गवत से मध्र्प्रदशे में सडकें  बनी हैं. उपाध्र्क्ष महोदर्, 

विभाग ने ऑन िाईन जोडने का भी काम दकर्ा ह.ै आज िोक वनमायण विभाग में ई-टेंडटरग के 

माध्र्म से जो पारदर्मशता हुई ह,ै उसकी िजह से भी सरकार के प्रवत िोगों की आ्था बढ़ी ह.ै कार्य 

में ई-प्रबांधन हो, उसकी समीक्षा हो, िह भी माननीर् मांत्री जी के नेतृत्ि में िगातार बढ़ रहा ह.ै पुि 

हों, भिनों की बात हो. हम दखेते हैं, अभी राजेर पाण्डरे् जी बैठे हैं, जािरा में एक ओिर विज 

माननीर् मांत्री जी ने ्िीकृत दकर्ा ह.ै मैं उसके विए भी धर्िाद देता हां. आज जहाां जहाां भी ओिर 

विज हैं, सेतु वनगम के पुि हैं, र्ा पुविर्ाएां हैं, भिन हैं, उनका रख-रखाि भी मांत्री जी के माध्र्म से 

िगातार हो रहा ह.ै उसमें पारदर्मशता भी ह.ै ई-टेंडटरग, ई-पेमेंट, ई-मैनेजमेंट के आधार पर भी 

सरकार की गुणित्ता बढ़ी ह ैरर इससे सरकार के प्रवत भी िोगों की आ्था बढ़ी ह.ै माननीर् मांत्री 

जी ने सडकों को िेकर सख्त कार्यिाही की ह.ै र्दद कहीं गडबडी नजर आई ह ैतो माननीर् मांत्री जी 

ने सख्त कार्यिाही की ह.ै माननीर् मांत्री श्री सरताज िंसह जी जब नीमच में प्रिास पर आए थे, 

उहोंने किेक्टर को वनदशे ददर्े, िोक वनमायण विभाग के अवधकािरर्ों को वनदशे ददर्े रर कुछ जो 

सडकें  मैंने बताई थी तो िे अवधकारी, ठेकेदार मेरे पास भागकर आए दक हम सुधार देंगे. र्ह उनकी 

प्रामावणकता का प्रमाण ह ैदक िे सडकें  एकदम बदढ़र्ा हो गई हैं.  
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उपाध्र्क्ष महोदर्, मेरे के्षत्र में भी बहुत सारे काम हैं, उनक कामों को िेकर भी मैंने 

माननीर् मांत्री जी से िगातार सांपकय  दकर्ा ह.ै अनुसूवचत जावत विकास वनगम में िगभग 2008 

कार्य सौंपे गर्े थे, आज िगभग 376 करोड रुपए के हैं. उन छात्रािासों का कार्य प्रगवत पर ह ैरर 

कुछ पूणय हो चुके हैं. पीआईर्ू के माध्र्म से जो हमारे र्हाां अम्बेडकर भिन बने हैं, उनमें भी काम 

की गुणित्ता ह.ै अम्बेडकर भिनों की भी माांग हर विधान सभा में हो रही ह.ै उन अम्बेडकर भिनों, 

्मारकों को िर्य 2016-17 में पूणय कर विर्ा जाएगा. रोड, ओिर विज, अांडर विज रर अर् 

र्ोजनाओं के वनमायण कार्य भी पीआईर्ू के माध्र्म से कराए जा रह ेहैं. दशे में कौशि विकास की 

दवृष्ट से भी र्ुिाओं के विए महत्िाकाांक्षी पिरर्ोजनाएां हैं. केर रर राज्र् सरकार वारारा पिरर्ोजना 

के माध्र्म से जो कौशि विकास के काम हैं उन पर भी ध्र्ान ददर्ा जा रहा ह.ै िे कौन-से कौशि हैं, 

्कूिों में इसके बारे में समझार्ा जाएगा, केर सरकार वारारा 50 करोड र्ुिाओं को िर्य 2022 तक 

कौशि विकास में दक्ष बनार्ा जाएगा. मध्र्प्रदशे में 50000 र्ुिाओं को प्रवशक्षण ददर्ा जा रहा ह,ै  

25000 मवहिाओं के विए कौशि रोजगार उपिब्ध करार्ा जा रहा ह.ै कौशि विकास में पीआईर्ू 

के माध्र्म से 665 करोड रुपए की िागत से 163 भिन वनमायणधीन हैं. िगभग 60 कार्य मध्र्प्रदशे 

में पूणय हो चुके हैं. जो आईटीआई भिन, छात्रािास हैं िे कौशि विकास की दवृष्ट से महत्िपूणय हैं, 

उहें पीआईर्ू के माध्र्म से पूणय दकर्ा जा रहा ह.ै  

हमारे दशे के प्रधानमांत्री जी ने तकनीकी वशक्षा के माध्र्म से र्ुिाओं को जोडने का काम 

दकर्ा ह.ै तकनीकी वशक्षा के माध्र्म से आईटीआई, बाविका छात्रािास का वनमायण भी मध्र्प्रदशे में 

तीव्र गवत से हो रहा ह.ै ्कूि विभाग में 101 मॉडि ्कूि भिन वनमायणाधीन हैं. जो पीआईर्ू के 

अांडर में हैं. मेरे नीमच वजिे में भी एक मॉडि ्कूि बना ह,ै िह सियसुविधार्ुय एिां गुणित्ता से 

बना ह.ै मैं इसके विए माननीर् मांत्री जी को बधाई देता हां रर शुभकामनाएां देता हां.  

उपाध्र्क्ष महोदर्, माननीर् मांत्री जी आज पूरे प्रदशे में िगातार विकास कर रह ेहैं, उस 

विकास को कहीं भी नकारा नहीं जा सकता ह.ै मेरी विधान सभा के विए भी मैंने कुछ माांग की ह.ै 

मध्र्प्रदशे सडक विकास वनगम के माध्र्म से नीमच मनासा का 64 करोड 55 िाख रुपए का 

सीमेंट-काांक्रीट रोड ददर्ा ह.ै मैंने कभी कल्पना भी नहीं की थी दक इस प्रकार सडक हमारे नीमच में 

वमिने िािी ह.ै कभी आप पधारें. माता भादिा का िहाां पर ्थान ह.ै उस भादिा माता के ्थान 

पर र्दद दकसी को िकिा मार जाता ह ैतो िहाां पर दशयन के विे  जाते हैं. जब निरावत्र आती ह ैतो 

िहाां पर हजारों, िाखों की सांख्र्ा में निरावत्र में माता भादिा के ्थान पर पहुांचते हैं. िहाां पर 

िोग नांगे पैर जाते रह ेहैं, उनको पहिे कां कर िगते थे.  मैं रर ओम जी, जब विधार्क बने थे तो 
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हम भी पैदि गर्े थे. हमने भी मानता िी थी, इस िजह से हम िर्य 2004 में विधार्क बने थे. िहाां 

िोगों की मनोकामना पूणय होती ह.ै जो िोग कां धे पर बैठकर आते हैं, माां की कृपा से िहाां से पैदि 

जाते हैं. उस रोड को बनाने का काम माननीर् श्री सरताज िंसह जी ने दकर्ा ह.ै मैं उहें बहुत-बहुत 

धर्िाद दतेा हां. एक ऐसी गुणित्ता की सडक, सीमेंट-काांक्रीट िािी सडक, वजसमें बडे-बड ेसिरए 

िगकर मनासा से नीमच तक िह बन रही ह.ै मैं आपसे वनिेदन करूां गा दक उसमें कुछ पैसा बचा ह ै

तो मैवसि पक्र्ुयशन से बस ्टेण्ड तक करने की कृपा करें. र्ह मेरे के्षत्र की माांग ह.ै एक िंहगोिरर्ा से 

नीमच छोटी सादडी मागय, जो जैसनपुरा होते हुए बार्पास जाता ह,ै जो 9 दक.मी. िगभग ह,ै जो 

17 करोड 55 िाख रुपए का ह,ै उसको भी प्रोजेक्ट में िेना का काम करें. झीरनग्िाि तािाब जो 

केिि 3 दक.मी. की ह.ै माननीर् वशिाजी ने भी उसका प्र्ताि ददर्ा था, उसको भी जोडने की 

कृपा करें. हरवनर्ाबुराना रर झीरन, र्ह एक छोटा सा टुकडा ह.ै आपने मेरे र्हाां पर बहुत कुछ 

ददर्ा ह.ै अभी आपने भिरासा की सडक दी ह.ै हमारे र्हाां धांदिेरर्ा की सडक दी ह,ै जािी की सडक 

दी ह.ै इसके विए तो मैं धर्िाद ही देता हां. परतु र्ह जो छोटी सी सडक ह.ै इन सडकों को भी 

आप िेने का काम करें. नीमच से नसीराबाद, जो हमारा वजिा ्थान ह,ै जहाां से माननीर् श्री 

सुदरिाि पटिा जी मुख्र्मांत्री रह ेहैं, माननीर् श्री िीरेर कुमार सखिेचा जी रह ेहैं, डॉ. पाण्डरे् 

हमारे के्षत्र में रह ेहैं तो र्ह वजिा ्थान होने की िजह से नीमच में जाने िािी वजिे की सडक बहुत 

ही दर्नीर् व्थवत में ह ैतो उसे आप फोर िेन करने की कृपा करें. जो  नीमच वजिा ह,ै उसको 

उत्कृष्ट नगर में विर्ा गर्ा ह,ै उसमें भी आपका अच्छा र्ोगदान रहगेा.  

उपाध्र्क्ष महोदर्, बोरखेडी में आपने एक सेतु विकास वनगम का अच्छा पुि ददर्ा ह.ै 

उसका वनमायण कार्य हो गर्ा ह.ै मैं आपसे वनिेदन करूां गा दक आप आकर उसका उद्गाटन करें. एक  

्पेक्ट्रा पेट्रोि पांप रर ग्िारटोिी के र्हाां एक सेतु विकास वनगम की पुविर्ा का आिेदन ददर्ा ह,ै 

उसको भी ्िीकृत करने की कृपा करें. साथ ही वनिेदन ह ैदक भडकसनािदा पर एक िम्बे समर् स े

सेतु विकास वनगम की पुविर्ा बनी हुई ह,ै र्दद उसमें कोई शासकीर् बाधा नहीं हो तो वजिाधीश 

महोदर्, हम िोग वमिकर उसको सहर्ोग करेंगे रर िह काम र्दद आप पूरा कर देंगे क्र्ोंदक िहाां 

भडकसनािदा में आददिासी िोग वनिास करते हैं, िहाां ठेकेदार इस काम को छोडकर चिा गर्ा ह.ै 

इसका आप परीक्षण कराकर इस काम को भी पूरा करने की कृपा करेंगे. नीमच में माननीर् 

आडिाणी जी, मुख्र्मांत्री जी सभी िोग आते हैं. िहाां पर एक सर्ककट हाऊस की कमी ह ैर्ा तो िहाां 

पर आप डाक बांगिे का उन्नर्न करें, र्ा नीमच वजिे में सर्ककट हाऊस दनेे का भी काम करें. िोक 

वनमायण विभाग के वारारा जो सडकों के वनमायण कार्य दकर्े जा रह े हैं उनमें बहुत गुणित्ता ह.ै  
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पीआईर्ू के माध्र्म से नीमच में एक ट्रामा सेंटर का काम भी िगातार बढ़ रहा ह.ै इस अिसर पर 

अवधक कुछ बोिने की आिशर्कता नहीं ह.ै माननीर् मांत्री जी आप प्रदशे में पद बनाने का काम कर 

रह ेहैं, मैं अक्सर कहता हां दक - 

'कोई चिता पद वचह्नों पर, 

कोई पद वचह्न बनाता ह,ै 

ह ेिही सूरमा इस जग में,  

जो अपनी राह बनाता ह.ै' 

माननीर् श्री सरताज िंसह जी, िही सूरमा हैं जो अपनी राह प्रश्त करके इस विभाग को 

उन्नवत के वशखर पर पहुांचा रह ेहैं. उपाध्र्क्ष महोदर्, आपने बोिने का अिसर ददर्ा ह,ै इसके विए 

बहुत बहुत धर्िाद. माननीर् मांत्री जी हमारी माांगों पर गौर करेंगे रर वनवित ही करेंगे क्र्ोंदक - 

'सिा िाख से एक िडाऊां  तो गुरू गोविद िंसह कहिाऊां .'उस पथ पर चिने िािे माननीर् मांत्री जी 

हैं रर जहाां सरदार ह,ै िहाां सरकार ह.ै पुनः उपाध्र्क्ष महोदर् आपको बहुत-बहुत धर्िाद. भारत 

माता की जार्.  

 श्री प्रताप िंसह ( जबेरा ) -- माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं अपने वनिायचन के्षत्र की ही कुछ 

सडकों की ओर ध्र्ानाकर्मर्त करिाना चाहता हां. हमारे र्हाां पर नौहटा से जुझार ुाट  रोड करीब 

60 िर्य से िांवबत पडा हैं उसमें टार्टरग नहीं हुई ह.ै मैं चाहांगा दक करीब 20 दकिोमीटर की सडक 

ह ै उ सका उन्नर्न एिां डामरीकरण का काम करार्ा जार्. इसी प्रकार से तारादहेी मागय  से 

महाराजपुर जो दक नरिंसहपुर वजिे को भी जोडता है. इस सडक का भी उन्नर्न करार्ा जार्. 

तेजगढ़पुरा रोड के करीब 6 दकिोमीटर िरर्ूइांग करिार्ा जार्, इ सी प्रकार से कां सा िरचकूडी रोड 

वजसका 4 दकिोमीटर का रोड शेर् बचा ह ै उ सको भी इस वित्तीर् बजट में िे िें.  जबेरा से 

करनपुरा मागय के  करीब एक दकिोमीटर जो वसद्ध के्षत्र जोगनकुां ड ह ैउसको भी इस बजट में िे िें. 

साथ ही सेतू वनगम से भी हमारे र्हाां के कुछ पुिों के प्र्ताि भेजे गर्े हैं िेदकन िह आज तक मांजूर 

नहीं हुए हैं. मैं तेजगढ़ की गुरइर्ा नदी पर निीन पुि रोजाुाट पर पुि वनमायण, खराय ुाट की 

ब्र्ािरा नदी पर पुि वनमायण, ुुनगी नािे पर पुि वनमायण, महादिे ुाट पर  पुि वनमायण के विए 

मांत्री जी का ध्र्ान आकर्मर्त करूां गा. र्दद इसी वित्तीर् िर्य में िे िेंगे तो पचासों गाांि  इस रोड से 

जुड जार्ेंगे रर जो 4 माह का आिागमन बांद रहता ह ैिह भी सुचारू रूप से होगा. उपाध्र्क्ष 

महोदर् आपने बोिने का समर् ददर्ा धर्िाद.् 
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 श्री के के श्रीिा्ति ( टीकमगढ़ ) -- उपाध्र्क्ष महोदर् मैं माांग सांख्र्ा 24 रर 67 का 

समथयन करता हां. सडक वबजिी पानी वशक्षा ्कूि ्िा्थ्र् र्ह ऐसी मूिभूत सुविधाएां ह ैवजनकी 

उपिब्धता कराना दकसी भी कल्र्ाणकारी सरकार की पहिी  वजम्मेदारी होती ह.ै मैं दािे के साथ 

में कहता हां दक भाजपा की वशिराज िंसह जी सरकार ने इन सुविधाओं का न केिि वि्तार दकर्ा 

ह,ै बवल्क वपछिे 50 - 60 सािों के िरकाडय को भी ध्ि्त दकर्ा ह.ै 

 उपाध्र्क्ष महोदर् अभी सदन में डॉ गोविद िंसह जी ििरष्ठ सद्र् हैं िह ्िीकार कर रह े

थे दक विभाग में ईमानदार अवधकारी हैं. र्ह पिरणाम हैं मध्र्प्रदशे की सरकार की नीर्त के 

कारण, र्ह कारण ह ै दक मध्र्प्रदशे के सभी विभाग में इस त रह के अवधकारी काम कर रह ेहैं. 

उसका पिरणाम ह ैदक हम आज मध्र्प्रदशे को अच्छी सडकों के रूप में दे पार्े हैं. 10 िर्ों में एक 

िाख दकिोमीटर सडकों का वनमायण कर पार्े हैं 19000 दकिोमीटर  वजिा मागय हैं उनका भी 

सुदढृीकरण करार्ा जा रहा ह.ै एक ऐवतहावसक वनणयर् प्रदशे की सरकार ने रर केर की सरकार ने 

दकर्ा ह ैदक जहाां पर सडक रर रेल्िे की क्रािंसग ह ैिहाां पर रोड ओव्हर विज रर  अण्डर विज का 

वनमायण भी करार्ा जा रहा ह.ै िृहद पुि पुविर्ों के कार्य वनमायणाधीन हैं. 

 शासन ने पारदर्मशता िाने के विए ई पेमेण्ट ई रवज्टे्रशन का भी काम आन िाइन दकर्ा 

गर्ा ह.ै गुणित्ता वनर्ांत्रण कैसे ठीक रह ेइस दवृष्ट से 13 मण्डि ्तरीर् प्रर्ोगशािाएां मध्र्प्रदशे में 

प्रारम्भ की गई ह ैउनकी र्हाां पर ्थापना की गई ह.ै सम्त मागों का उन्नर्न दकर्ा जा रहा ह.ै 

राज मागों को राष्ट्रीर् राजमागय में  रर मुख्र् वजिा मागों को राज मागय में ग्रामीण मागय को मुख्र् 

वजिा मागय में  पिरिर्मतत  करने की कार्यिाही की जा रही ह.ै 

 उपाध्र्क्ष महोदर् मैं कुछ बातें सुझाि के रूप में भी मांत्री जी को आपके माध्र्म से कहना 

चाहता हां. एमडीआर रर एमपीआरडीसी में जो सडकों के पैकेज वस्टम के माध्र्म से हम टेण्डर 

कर रह ेहैं. उसमें प्रदशे के जो ठेकेदार हैं िह इसमें सवम्मवित नहीं हो पारह ेहैं बाहर के बहुत से 

ठेकेदार इसमें सवम्मवित होकर काम करने के विए आ गई  हैं जैसे गुजरात, राज्थान हिरर्ाणा 

आदद जगह से. हमारे मध्र्प्रदशे के ठेकेदारों को काम वमि सके इसविए सडकों के पैकेज वस्टम से 

नहीं बवल्क सडकिाइड जैसे अिग अिग सडकें  ह ैतो उनका बडा पैकेज बना देंगे तो उसमें ददक्कत 

होगी तो इसको ठीक करने की आिशर्कता ह.ै 

 उपाध्र्क्ष महोदर् मैं अपने के्षत्र की कुछ बात माननीर् मांत्री जी सेकरना चाहता हां. हमारे 

र्हाां पर टीकमगढ़ में र्ातार्ात की बहुत ददक्कत ह ैपूरा टे्रदफक कण्ट्रोि नहीं हो पा रहा ह.ै शहर में 

वनकिने में ददक्कत होती ह ैएक बार्पास मागय िैकवल्पक रूप में मात्र 4 - 5 दकिोमीटर का ह ैदो 
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टुकडों में डॉ शर्ामाप्रसाद मुखजी बस ्टेण्ड से गोंगािीर मांददर तक का 3 दकिोमीटर का एक मागय 

र्ह ह.ै एक टैगोर हाि से महेर सागर तािाब होकर के नेता जी सुभार् प्रवतमा तक का डढे 

दकिोमीटर का र्ह ह.ै र्ह सब इसी बजट में दकर्ा जाना बहुत आिशर्क ह.ै आर्े ददन झगडे की 

व्थवतर्ाां वनर्ममत हो रहीह ैशहर में टैक्सी बड ेिाहन भारी िाहन सब पूरे शहर से ही वनकिते हैं. 

इसविए बहुत ही अत्र्ांत ही आिशर्कता ह.ै मैं चाहांगा दकइनको इसी बजट में शावमि कर विर्ा 

जार्. पहाडीखुदय से बडौदा ुाट तक की एक सडक ह ैबहुत ही आिशर्क ह ैजो ग्रामीण के्षत्र से मांडी 

तक जाने के विए हमारे िोगों को 14 - 15 दकिोमीटर ुूमकर जाना होता ह.ै अगर र्ह सडक बन 

जार्ेगी तो िह केिि 4 दकिोमीटर में मांडी तक पहुांच जार्ेंगे. बडा गाांि धसान से बुडरेा हतेु एक 

निीन मागय बनाने की आिशर्कता ह ैचूांदक पुराना मागय जो दक अभी ह ैबानसुजारा बाांध बन जाने 

के कारण उसके डूब के्षत्र में आ गर्ा ह ैइसविए उसको भी बनाने की जरूरत ह.ै एक हीरा नगर 

वतबेिा से काडी व्हार्ा दनुातरसे होकर मिई टोि बेिरर्र तक एक सडक तक उन्नर्न करने की भी 

महती आिशर्कता ह.ै तहसीि बडगाांि कीअभी ुोर्णा हो गई ह ैिेदकन िह अभी अव्तत्ि में नहीं 

आर्ी ह ै मुझे ऐसा भरोसा ह ै दक शार्द एक हफ्ते 10 ददन के अांदर िह तहसीि भी काम करना 

प्रारम्भ कर दगेी. इसविए उस तहसीि बडागाांि में एक रे्ट हाऊस की भी आिशर्कता ह.ै एक 

माडूमर से अ्तोन तक के विए जो रोड जाती ह ैिह र्ूपी तक उसकी सीमा िगती ह ैउधर र्ूपी ने 

अपना रोड बना ददर्ाह.ै िेदकन उसके पहिे हमारा रोड िहाां तक नहीं बना ह ै इसविए उसको 

बनाना भी आिशर्क ह ैतो गुणाभदौरा की सीमा तक अ्तोन होकर माडूमर रोड को भी विकवसत 

कर ददर्ा जार्. मैं इतनी ही बात कहकर अपनी बात को समाप्त करता हां पूणय अनुशावसत होकर 

अपना ्थान ग्रहण करता हां धर्िाद.् 

 श्री फुदिेाि िंसह माको ( पुष्पराजगढ़ ) -- उपाध्र्क्ष महोदर् मैंने मांत्री जी से 11-10-

2015 के पत्र के माध्र्म से भी अपने पुष्पराजगढ़ विधान सभा के कुछ मुख्र् मागों  के सांबांध में  

वजनके डीपीआर तैर्ार हो गर्े हैं िह अभी विभाग के पास में िांवबत हैं उन मागों के बारे में ही मैं 

वनिेदन करना चाहांगा दक कृपर्ा इस वित्तीर्िर्य में जोडकर उनका वनमायण कार्य प्रारम्भ करेंगे तो 

बडी कृपा होगी. नोनुटी से दमेहडी मागय, बम्हनी से केशिानी , बीजापुरी से नगमिा , अमगिाां से 

भेजरी, अवहरगिा से केिमवनर्ा, दिेरा से मौहारी, अतिरर्ा से करनपठार, कवपिधारा पहुांच 

मागय,कोर्िारी से खजुरिार, कोहका से गजयनबीजा, बेिडोगरी से जटांगा, ररवगरारी से थमरदर 

इनके डीपीआर तैर्ार कर विभाग को भेजे जा चुके हैं. इसी तरह से पुष्पराजगढ़ विधान सभा के 

मुख्र् वजिा मागों के निीन प्र्ताि  इस प्रकार से हैं- वजनमें वनमायण काम करार्ा जाना आिशर्क 
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ह.ै पोंडी से करगरा, पटना करपा, करई केिमवनर्ा मागय, राजेरग्राम करौंदी वबजौरी मागय, दमेहडी 

से िीिाटोिा मेंढाखार मागय, सल्हरों पहुांच मागय, कौरेिा से पोंडी बेकां टनगर मागय, अमगिाां से पोंडी 

मागय, राजेर ग्राम से जैतहरी मागय, सोवनर्ामार से नौगिाां पहुांच मागय, बैकट नगर से खैरी पहुांच 

मागय करार्ा जाना अवत आिशर्क ह.ै 

 उपाध्र्क्ष महोदर् जोअपूणय कार्य िािे मागय हैं जो दक अधूरे पड ेहुए हैं िेदकन अभी तक 

उनमें कोई काम नहीं हुआ ह ैउनके बारे में कहना चाहता हां दक माननीर् मांत्री जी अपने ्तर से 

कार्यिाही कराने की कृपा करें. खाटी से बेिगिा मागय ्िीकृत िर्य 16-2-2010, राजेर ग्राम से 

ुोुरी मागय िर्य 2012, अमगिा से पोडी मागय ्िीकृत िर्य 2011 र्ह आज तक अपूणय हैं कृपर्ा 

इनको पूणय कराने की कृपा करें. प्रधानमांत्री ग्राम सडक र्ोजना के अांतगयत िांवबत कार्य हैं. कोडार 

सरफा अमोदामागय, पडमवनर्ा से वगजरी मागय जो दक 2009-10 से अपूणय हैं. िोक वनमायण विभाग 

में जो भी वनमायण कार्य अपूणय हैं उऩके सांबांध में वनिेदन करना चाहांगा दमेहडी में हाई ्कूि के भिन 

का अपूणय कार्य पूणय करािें, अमगिाां में हाई ्कूि एिां वगरारी में उच्चतर माध्र्वमक वि्य ािर् का 

अपूणय कार्य ह ैइनको पूणय करार्ा जार्. इसी तरह से पुि पुविर्ों की बात ह ैसांचरा छट्टन टोिा से 

दमहडी मागय में रपटा कम ्टाप डेम का वनमायण, वभमकुण्डी से वभमकुां डीखुदय मागय पर नमयदा नदी 

पर रपटा कम ्टाप डमे का वनमायण कार्य, सोवनर्ा मागय से निगिा मागय पर जोवहिा नदी पर 

रपटा कम ्टाप डमे का वनमायण कार्य, बेहनाडाबर से वनगौरा मागय पर वतपान नदी पर रपटा कम 

्टाप डेम का वनमायण कार्य, ढोढीपानी मागय पर कोर्िारी नािा में रपटा कम ्टाप डेम का वनमायण 

कार्य, रनई कापा मागय पर रपटा कम ्टाप डमे का वनमायण कार्य, ग्राम िेंकट नगर में िोक वनमायण 

विभाग का विश्राम गृह बनार्ा जार्. 

 उपाध्र्क्ष महोदर् एक हमारा 11-10-2015 को माननीर् मांत्री िोक वनमायण से वनिेदन 

दकर्ा था दक राजेर ग्राम से ुोुरी मागय की ्िीकृवत प्रदान की गई थी िह हमारी विधान सभा 

का मुख्र्मागय ह ै2013 में तत्कािीन िोक वनमायण मांत्री ने उसका भूवम पूजन भी दकर्ा ह ैिेदकन 

2016 में भी र्ह काम पूरा नहीं हो रहा ह ैमेरा वनिेदन ह ैदक र्ह काम तत्काि पूणय करार्ा जार्. 

उपाध्र्क्ष महोदर् आपने बोिने के विए समर् ददर्ा धर्िाद.् 
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 श्री गोिंिद िंसह पटेि (गाडरिारा) -- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं िोक वनमायण कार्य-

सडकें  रर पुि, िोक वनमायण कार्य-भिन, माांग सांख् र्ा 24 रर 67 का समथयन करता ह . मध् र्प्रदशे 

में िर्य 2003 से िर्य 2016 में सडकों के मामिे में बहुत पिरितयन आर्ा है, िैसे हर के्षत्र में सरकार 

ने काम दकर्ा ह ैिेदकन सडकों के मामिे में एक बहुत बडी क्राांवत प्रदशे में आई ह.ै इसके विए मैं 

प्रदशे के मुख् र्मांत्री माननीर् वशिराज िंसह चौहान जी को रर िोक वनमायण मांत्री श्री सरताज िंसह 

जी को बधाई दनेा चाहता ह . माननीर् सरताज िंसह जी हमारे के्षत्र से 5 साि साांसद भी रह ेहैं. िे 

एक कतयव् र्वनष् ठ रर एक ईमानदार जनप्रवतवनवध माने जाते हैं रर इस विभाग में भी िे अच् छा 

कार्य कर रह ेहैं. सडकों की गुणित् ता इस समर् जो आ रही ह ैिह बहुत अच् छी गुणित् ता आ रही ह ै

रर ई-टेंडटरग आदद की व् र्ि् था से भी एक क्राांवत आई ह.ै  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, िर्य 2003 में मात्र 4-5 हजार दकिोमीटर सडकें  थीं आज 1 

िाख दकिोमीटर से भी ज् र्ादा सडकें  हमारे प्रदशे में बन गई हैं. एक समर् था जब मध् र्प्रदशे में 

सडकों की व् थवत र्ह थी दक सडक ह ैर्ा गढा ा ह ैिेदकन आज ऐसी व् थवत नहीं ह.ै गाडरिारा र्हाां 

से 200 दकिोमीटर दरू ह ैरर पहिे हमें भोपाि आने में 6 ुांटे िगते थे िेदकन अब 3 ुांटे में हम 

िोग आ जाते हैं. सडकें  भी कई हैं जहाां से आना ह ैिहाां से आ जाओ, होशांगाबाद से आ जाओ, सीधे 

रार्सेन से आ जाओ, कहीं से भी आ जाओ माने कई जगह सडकों का वनमायण बहुत अच् छे ढांग से 

मध् र्प्रदशे की सरकार ने दकर्ा ह.ै सरकार का वजिों के विए फोर िेन सडकों का एक सांकल् प ह ैरर 

तहसीि के विए 2 िेन सडकों के वनमायण का सांकल् प ह ैतो सडकों रर पुिों के मामिे में बडी क्राांवत 

आई ह.ै बांटिारा भी विभाग वारारा कर ददर्ा गर्ा ह ैदक 20 िाख से नीचे की वबिंल् डग पीडब् ल् र्ूडी  

बनाएगी रर 20 िाख से ऊपर की वबिंल् डग पीआईओ बनाएगी. कुछ सडकों का वनमायण रोड 

डवे् हिपमेंट कापोरेशन वारारा भी दकर्ा जा रहा ह ैतो एक अच् छी क्राांवत सडकों के मामिे में आई ह.ै 

मेरे के्षत्र में एक आईटीआई का भिन 4 करोड रुपर्े का पीआईओ के वारारा बनार्ा गर्ा ह ैरर 2-3 

भिन छात्रािासों के भी पीआईओ के वारारा बनाए गए हैं तो र्ह विभाग अच् छी वबिंल् डग् स बना रहा 

ह.ै  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मेरे के्षत्र की कुछ माांगें मैं र्हाां रखना चाहता ह . काम तो बहुत 

हुआ ह ै िेदकन विकास एक वनरांतर प्रदक्रर्ा ह ैरर विकास का कभी अांत नहीं होता क् र्ोंदक जब 

विकास होता ह ैतभी िोग विकास की माांग करते हैं. उस जमाने में जब विकास नहीं होता था तो 

िोग सोचते थे दक सडक की माांग ही मत करो क् र्ोंदक सडक बनती ही नहीं ह ैतो माांग क् र्ों करो. 
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आज सडकें  बन रही ह ैइसविए िोगों के मन में आता ह ैदक माांग करो क् र्ोंदक हमारी सरकार सडकें  

बना रही ह.ै  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, वपछिे समर् जब मैं पहिी बार विधार्क बना तो िोक 

वनमायण मांत्री माननीर् नागे र िंसह जी थे, उ होंने मेरे के्षत्र में बहुत सडकें  बनिां . माननीर् 

सरताज िंसह जी ने भी सडकें  बनिाने का कार्य दकर्ा ह ैिेदकन मैं रर चाहता ह  दक कुछ सडकें  बन 

जाएां क् र्ोंदक ''ुर के परसैर्ा अांधेरी रात''. िे हमारे के्षत्र के साांसद भी रह ेहैं इसविए मेरा उन पर 

ज् र्ादा अवधकार बनता ह ै दक हमारी सडकें  िे बनिाएां. एक बेिखेडी से मोहपा सडक ह ै वजसकी 

िांबाई 7 दकिोमीटर है, एक अमाडा से बगिई सडक ह ै वजसकी िांबाई 12 दकिोमीटर है, एक 

चाांदनखेडा से प्रेमपुर सडक ह ैवजसकी िांबाई 7 दकिोमीटर है, एक पीपरपानी से टेकापार सडक ह ै

वजसकी िांबाई 5 दकिोमीटर ह,ै एक गाडरिारा वपपिरर्ा मागय से सहािन सडक ह ैवजसकी िांबाई 

4 दकिोमीटर ह ैरर झाांझनखेडा से पचामा सडक ह ैवजसकी िांबाई 8 दकिोमीटर ह.ै इसके अिािा 

हमारे र्हाां कल् र्ाणपुर-रार्ुपर के बीच में एक पुि बन गर्ा ह ैजो दक बहुत अच् छा बना ह ैइसकी 

ुोर्णा माननीर् मुख् र्मांत्री ने िर्य 2007 में की थी, र्ह पुि तो बन गर्ा ह ै िेदकन उसमें दोनों 

तरफ एप्रोच सडक, कल् र्ाण की तरफ 4 दकिोमीटर रर रार्पुर की तरफ 3 दकिोमीटर सडक नहीं 

बनी ह ैइसविए िह पुि दफिहाि रवचत् र्हीन ह ैर्दद र्े दोनों सडकें  बना दी जाएां तो पुि का 

रवचत् र् वसद्ध हो सकेगा.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, हमारे र्हाां चींचिी में एनटीपीसी का एक पॉिर प्रोजेक् ट िग 

रहा ह ै1600 मेगािाट का इसविए िह एक र्य ोवगक के्षत्र बन रहा ह ैरर चींचिी नगर पांचार्त 

ह ैसाथ ही ब् िॉक हडेक् िायटर भी ह ैरर िहाां अभी 20 दकिोमीटर सडक एनटीपीसी के सहर्ोग से 

बन रही ह ैवजसे पीडब् ल् र्ूडी  बना रहा ह ैतो मैं चाहता ह  दक चींचिी में एक रे् ट-हाऊस बन जाए 

क् र्ोंदक िहाां ज् र्ादा िोगों का आना-जाना ह.ै इसविए चींचिी में रे् ट-हाऊस की मैं माांग करता ह . 

इसके अिािा जबिपुर-इटारसी के बीच में गाडरिारा में जो रेििे क्रािंसग है िहाां से एनटीपीसी के 

हजार, दो हजार िाहन रोज वनकिते हैं तो मेरी माांग ह ै दक िहाां र्दद ओव् हरविज बन जाए तो 

िोगों को िहाां पर ुांटों इांतजार नहीं करना पडेगा रर टै्रदफक जाम की व् थवत भी वनर्ममत नहीं 

होगी.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, एक बारहािडा सूखाखेरी का रोड जो आरडीसी से ् िीकृत हो 

गर्ा ह ैर्ह 25 दकिोमीटर का ह ैसािेचोका वतगड्डा से सािेचोका बारह ेरर सूखाखेरी, उसका 

जल् दी वनमायण करार्ा जाए क् र्ोंदक पुरानी सडक पीडब् ल् र्ूडी  की ह ैिेदकन अब आरडीसी में जाने के 
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कारण उसमें पीडब् ल् र्ूडी  विभाग ने मरम् मत करना बांद कर ददर्ा ह.ै र्दद िह सडक जल् दी 

आरडीसी से बन जाए तो िोगों को ददक् कत नहीं होगी. इसके अिािा हमारे र्हाां पर एक पुि की 

आिश र्कता ह ैजो सां खेडा रर बनखेडी को जोड सके, मोआर रर मरधा के बीच दधूी नदी पर 

र्दद िह पुि बन जाए तो होशांगाबाद नरिंसहपुर वजिे का एक ज् िॉइांट िहाां से हो जाएगा. दसूरी 

बात र्ह ह ै दक हमारे र्हाां उदर्पुरा रर सां खेडा के बीच नमयदा नदी पर पुि बन गर्ा ह ैरर 

अच् छी सडक बन गई ह ैिहाां से िाहनों का बहुत आिागमन होता ह ैक् र्ोंदक सीधी एप्रोच िहाां से हो 

गई ह ैतो सां खेडा में एक रे् ट-हाऊस बन जाए, र्ह मैं मांत्री जी से वनिेदन करता ह . आप मेरी इन 

माांगों पर ध् र्ान देते हुए इन कार्ों को करिाएां. माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, आपने मुझे बोिने का 

समर् ददर्ा इसके विए बहुत-बहुत ध र्िाद. 

 श्री अजर् िंसह (चुरहट) -- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांख् र्ा 24 रर 67 का 

विरोध करता ह  रर माननीर् मांत्री महोदर् को आपके माध् र्म से कुछ सुझाि दनेा चाहता ह . अभी 

माननीर् पटेि जी कह रह ेथे दक पहिे सडकों का पता ही नहीं था दक सडक ह ैर्ा क् र्ा ह ैिेदकन 

रीिा सांभाग की र्दद मैं बात करू , जहाां से मैं आता ह  रर उपाध् र्क्ष महोदर् आप भी आते हैं तो 

आज भी सडकों की व् थवत बहुत खराब ह.ै हमारी र्य ोवगक के्षत्र राजधानी सतना ह.ै सतना से 

रीिा जाने के विए आपके के्षत्र होकर िोग रीिा जाते हैं. रीिा से र्दद बनारस र्ा इिाहाबाद कोई 

जाना चाह ेतो 13 साि हो गए अभी भी व् थवत खराब ह.ै 

 श्री उमाशांकर गुप् ता -- अजर् भैर्ा, कोई ग्रह ददखिाओ, पता नहीं िह सडक क् र्ों नहीं बन 

रही ह ैजबदक प्रदशे की बाकी सडकें  बन रही हैं.  

 श्री अजर् िंसह -- माननीर् वशिराज िंसह चौहान जी की रीिा पर कृपा नहीं हो रही ह ैर्ह 

ग्रह खराब ह.ै तन डोिे, मन डोिे िेदकन वशि नहीं बोिे, रीिा सांभाग की हाित र्ह ह.ै आप 

एनटीपीसी की एक फैक् टरी की बात कर रह ेथे जबदक एनटीपीसी के 4-4 प् िाांट िंसगरौिी में हैं, 

र्ह िंहद्ु तान की ऊजाय की राजधानी मानी जाती ह ै िेदकन सीधी से िंसगरौिी, जहाां 13 साि 

पहिे हम 3 ुांटे में जार्ा करते थे आज 6 ुांटे िगते हैं. 

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, पूरे रीिा सांभाग की सडकों की हाित खराब ह.ै चाह ेबमीठा 

की सडक दखे िीवजए, बमीठा से सतना, सतना से रीिा, बेिा र्े र्ूपी बॉडयर, मऊगांज बॉडयर, र्े 

कोई सी सडक आज तक नहीं बन पाई ह.ै माननीर् मांत्री महोदर् की गोिंिद िंसह जी बहुत तारीफ 

कर रह ेथे, प्रमुख सवचि की भी तारीख कर रह ेथे, मैं आपके माध् र्म से इन दोनों महानुभािों से 

आग्रह करना चाहता ह  दक ग्रह जैसा दक उमाशांकर गुप् ता जी ने कहा ह ैकुछ हम िोगों का भी ग्रह, 
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आपका भी ग्रह कुछ ठीक हो दक हम िोगों के सांभाग में कुछ सडकें  जल् दी से जल् दी बन जाएां. 

ध र्िाद. 

 उपाध् र्क्ष महोदर् -- उमाशांकर जी के ग्रह तो अच् छे हैं, इनके भोपाि में चमचमाती रोडें हैं.  

 श्री मुकेश नार्क -- र्े तो भाग् र् के भरोसे चि रह ेहैं दो कौडी का काम नहीं करते हैं.  

 श्री उमाशांकर गुप् ता -- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, काम मैं दो कौडी के नहीं करता, मैं काम 

के काम करता ह , मैं अच् छे काम करता ह .  

 डॉ. गोिंिद िंसह -- िेदकन हार्र एजुकेशन को तो भट्टा बैठाि ददर्ा.  

 श्रीमती शीिा त्र्ागी(मनगिाां)-- माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं िोक वनमायण मांत्री जी का 

ध्र्ान आकर्मर्त कराना चाहती ह  दक आपके विभाग में जो सडकें , पुि, भिन वनमायण के जो कार्य 

चि रह ेहैं उन कार्ों में गवत जरुर आर्ी ह ैिेदकन िह कार्य वजतने भी हैं गुणित्ताविहीन हैं रर 

उनका रख-रखाि भी सही नहीं ह.ै वजतने राष्ट्रीर् राजमागय के कार्य हैं िह भी धीमी गवत से चि रह े

हैं उदाहरण के विए रीिा नेशनि हाई िे नम्बर 7 रर 27.. 

1.11 बजे                                       अध्र्क्षीर् ुोर्णा 

    माननीर् सद्र्ों के विए भोजन विर्र्क 

 उपाध्र्क्ष महोदर्-- शीिा जी एक वमनट. माननीर् सद्र्ों के विए भोजन की व्यि्था 

सदन की िॉबी में की गर्ी ह.ै माननीर् सद्र्ों से अनुरोध ह ैदक सुविधानुसार भोजन ग्रहण करने 

का कष्ट करें. 

         िर्य 2016-2017 की अनदुानों की माांगों पर मतदान (क्रमश:) 

 श्रीमती शीिा त्र्ागी-- माननीर् उपाध्र्क्ष जी, जैसा दक मैं कह रही थी दक माननीर् िोक  

वनमायण मांत्री जी के कार्यकाि में कामों में गवत तो आर्ी ह ैिेदकन गुणित्ताविहीन हैं चाह ेिह भिन 

हो, चाह ेपुि हों.  चाह ेसडकें  हों, सडकों का तो र्ह हाि ह ै दक बनने से पहिे ही उखड जाती 

हैं.साथ ही साथ  जो िोक प्रबांधन अवधवनर्म, सर्मिस अवधवनर्म ह ैउसके तहत् भी आपके विभाग 

में पर्ायप्त भ्रष्टाचार ह ै उसकी वशकार्त भी गर्ी. जीएडी ने दो कमयचािरर्ों को शोकाज नोिटस 

ददर्ा, िरिटय कर ददर्ा गर्ा रर दफर जीएडी ने जब उनको सही सावबत दकर्ा तो उनको पदोन्नवत 

दनेा चावहए थी िेदकन पदोन्नवत नहीं दी गर्ी. इसविए आपसे गुजािरश ह ैदक आप इधर ध्र्ान दें. 

साथ ही साथ मैं र्ह भी बताना चाहती ह  दक िोक वनमायण विभाग के वारारा जो एसटी, एससी मद 

होता ह ै6442, उसके अांतगयत वजतनी एसटी, एससी की जो बव्तर्ाां होती हैं, नािी वनमायण के 

विए, सडक के विए रर मुख्र् मागय से जोडने के विर्े विभाग ने बहुत अच्छा खास बजट ददर्ा 
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िेदकन सबसे ज्र्ादा अगर कहीं भ्रष्टाचार ह ैपीडब्िर्ूडी के के्षत्र में, इस आददम जावत, अनुसूवचत 

जावत जो एक शाखा ह ैउसके तहत् जो कार्य दकर्े जाते हैं िह वसफय  पन्नों में हैं इसकी भी आप उच्च 

्तरीर् जाांच करिा के भ्रष्टाचार से मुय करें. माननीर् मांत्री जी से र्ह भी गुजािरश करती ह  दक 

मनगिाां विधानसभा को आपने  11 सडकें  दीं उसके विए आपको बहुत बहुत धर्िाद दतेी ह  

िेदकन कुछ ऐसी सडकें  हैं जो बनने से पहिे उखड रही हैं.आपने दिेास से फूिबािा मागय ्टाटय 

दकर्ा था अभी,आप गर्े थे, मैं भी आपके साथ िहाां थीं उससे  हमारे के्षत्र के कम से कम 150 गाांिों 

को आपने गवत प्रदान कर दी उनको सामावजक, आर्मथक रर राजनैवतक रुप से सुदढृ़ बनार्ा उसके 

विए भी मैं आपको धर्िाद दतेी ह  िेदकन काम भी बहुत धीमी गवत से चि रहा ह.ै साथ ही साथ 

मेरे मनगिाां विधानसभा की जो सडकें  हैं जैसे  बेििापाईकान से कठेरी होते हुए जो सिईर्ा तक 

जाती ह ैबहुत जजयर ह,ै उस पर चिना मुवशकि हो रहा ह.ै मैंने आपसे पत्राचार भी दकर्ा था िेदकन 

अभी उसमें ध्र्ान नहीं ददर्ा गर्ा ह.ै मैं चाहती ह  दक उसे आप जल्दी से जल्दी बजट में जोडेगे. 

साथ ही साथ  पडिा से जो पहुांच मागय ह ैउसमें एक नािा ह ैजो बरसात के समर् में डूब जाता ह ै

रर कम से कम 60-70 गाांिों का आिागमन रुक जाता ह.ै कोई बीमार हो जाए,  मवहिा जो 

वडिेिारी िािी रहती हैं उनको बहुत परेशानी होती ह ैइसविए व स पुि को भी ऊां चा दकर्ा जार्े 

र्ा नर्ा पुि बनार्ा जाए. साथ  ही साथ कहीिा, धिैय्र्ा, मडीकटेरी, आिमगांज के बीच भी जो 

रपटा बना ह ैिह भी बरसात में डूब जाता ह,ै कम से कम 60-70 साि पुराना ह ैउसको भी पुि 

बनार्ा जाए. दिेास से गांगेउ रोड भी बहुत जजयर ह ै, बनिाने का कष्ट करें. ग्राम पांचार्त  हकिरर्ा 

में आांगनिाडी भिन नहीं ह,ै गांगेउ जनपद में विश्रामगृह बनाने के विए मैंने पत्राचार दकर्ा था, 

िहाां विश्रामगृह बनिार्ा जाए रर एक सबसे बडी माांग, आपने मनगिाां मुख्र्ािर् पर एक 

अनुविभागीर् कार्ायिर् तो खोि ददर्ा िेदकन अपने कमयचािरर्ों के बैठने की व्यि्था नहीं की रर 

नगर पांचार्त के भिन पर उसके कमयचारी कब्जा दकर्े हुए हैं, आप अवतशीघ्र अपने अवधकािरर्ों 

रर कमयचािरर्ों के बैठने की व्यि्था करें.उपाध्र्क्ष महोदर्, आपने मुझे अपनी बात रखने का 

मौका ददर्ा, उसके विए धर्िाद. 

 श्री रामेश्वर शमाय(हुजूर)-- माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मेरा र्ह आग्रह ह ै दक वजस तरह 

सडकों के बारे में कह रह े हैं. अभी माननीर् सरताजिंसह जी ने रर माननीर् पी.एस.अग्रिाि 

साहब ने तारीफ करुांगा मैं दक अभी वजतनी भी सडकों की ्िीकृवत दी ह,ै कम से कम 5 साि रर 

अवधक से अवधक 40 साि तक िह सडकें  चिेंगी.ऐसा मध्र्प्रदशे के पीडब्ल्र्ूडी के इवतहास में 
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पहिी बार हो रहा ह ैरर इस बात के विए पूरी सरकार बधाई की पात्र ह.ै हमारे मांत्री बधाई के 

पात्र हैं, हमारे पी.एस. भी बधाई के पात्र हैं. 

 डॉ. गोविद िंसह--  40 हजार करोड पहिे खा गर्े, िे कहाां गर्े? 12 बरस से 

 श्री रामेश्वर शमाय--  र्ह आप वहसाब जानों, अभी तारीफ कर रह ेथे. जब हमारे पी.एस. 

आने्ट हैं तो खा कैसे सकते हैं. आज भी दकतने अवधकािरर्ों पर जाांच हो रही ह,ै पहिे इतने 

अवधकािरर्ों पर कभी जाांच हुई ह?ै आज भी उन अवधकािरर्ों के वखिाफ कार्यिाही की गर्ी ह,ै 

आज भी उनको स्पेंड दकर्ा गर्ा ह.ै (व्यिधान) 

 उपाध्र्क्ष महोदर्-- आपके दि की तरफ से आपका नाम नहीं आर्ा ह.ैअगर आपको बोिना 

ह ैतो पची वभजिा दें. 

 श्री रामेश्वर शमाय-- उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं तो अनुमवत िे के बोि रहा था.आपने अनुमवत द े

दी ह.ै (व्यिधान) 

 उपाध्र्क्ष महोदर्--  इटरिेशन 5-10 सेकण्ड का होता ह,ै आप तो भार्ण द ेरह ेहो,आप 

बैठ जाओ. डॉ. मोहन र्ादि 

 श्रीमती शीिा त्र्ागी--  माननीर् उपाध्र्क्ष जी, ठैरा से िेकर गांगेउ तक की जो रोड बनी ह,ै 

बन भी रही ह ैरर उखडती जा रही ह.ै माननीर् शमाय जी, आप अपनी सरकार की तारीफ करें, 

गुणगान करें, र्ह सच ह ैिेदकन हम अपने रीिा वजिे की बात कह रह ेहैं हमारे र्हाां की जो सडकें  

बनी हैं गुणित्ताविहीन हैं इसकी जाांच माननीर् मांत्री जी करिा िें.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्-- शीिा जी, आप बैठ जाएां. आप आसांदी का हमेशा सम्मान करती हैं. 

 इांजी.प्रदीप िािरर्ा-- बहन जी के र्हाां 11 सडकें  ्िीकृत हुई हैं, इनको तो सरकार की 

तारीफ करना चावहए. 

 श्रीमती शीिा त्र्ागी-- इसविए मैं कहना चाहती ह  शमाय जी, आपकी सरकार ह,ै िेदकन 

हमारे मनगिाां विधानसभा  की जो सडकें  बनी हैं सब गुणित्ताविहीन हैं, बनते बनते उखड रही हैं. 

मैं मांत्री जी से चाहती ह  दक उनकी गुणित्ता की जाांच करिा िी जाए. 

 उपाध्र्क्ष महोदर्-- र्ह गित बात ह.ै आप बैठ जाएां, आप अपनी बात कह चुकी हैं,सारी 

सम्र्ाए , सब कुछ आ चुका ह.ै 

 श्री रामेश्वर शमाय-- िेदकन दीदी अब जो सडके बनेंगी िे 5 साि के विए बनेंगी.अगर 

विधार्क 5 साि के विए चुना जाता ह,ै साांसद 5 साि के विए, सरपांच 5 साि के विए तो सडकें  

भी 5 साि के विए बनेंगी, र्ह पहिी बार हो रहा ह.ै 
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 श्रीमती शीिा त्र्ागी--  5 साि की तो बात ही अिग ह,ै हमारे र्हाां तो एक साि के अदर 

ही उखड गर्ीं. 

 श्री रामेश्वर शमाय--  र्ह पहिी बार  हो रहा ह ैर्ा तो श्रीमान अटिविहारी िाजपेर्ी जी के 

दकर्ा था र्ा श्रीमान वशिराज िंसह चौहान ने िह पाविसी िागू की. 

 उपाध्र्क्ष महोदर्-- शमाय जी, आप जाकर भोजन कर आर्ें(हांसी) आप भोजन के विए नहीं 

गर्े.शीिा जी आज आपको क्र्ा हो गर्ा. 

 श्रीमती शीिा त्र्ागी--  उपाध्र्क्ष महोदर्, धर्िाद. 

 डॉ. मोहन र्ादि(उज्जैन-दवक्षण)-- माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं आपके माध्र्म से िोक 

वनमायण विभाग, उनके मांत्री माननीर् सरताजिंसह जी, पीएस, ईएनसी खासतौर से मैं धर्िाद  

इस नाते से दनेा चाहता ह , िंसह्थ 2016 विक्रम सांित् 2073 के पिरप्रेक्ष्र् में माननीर् र्श्िी 

मुख्र्मांत्री ने जो बात कही थी र््य वप समर् सीमा कम होने के बािजूद भी मैं अपनी बात थोडी सी 

आपसे गुांजाइश चाहांगा दक िाकई में एक 5 िाख की छोटी सी आबादी िािा शहर वजसमें 100 

गुना ज्र्ादा दशयनाथी श्रृद्धािु आने िािे हैं, 5 से 6 करोड जब िोग आने िािे हों ऐसे शहर में एक 

चुनौती के रुप में विभाग सामने आता ह ैरर आज आप जाकर के दखे सकते हैं दकउज्जैन में मुझे 

िगता ह ै दक उज्जैन न केिि मध्र्प्रदशे बवल्क देश नहीं, दवुनर्ा में भी कोई ऐसा शहर नहीं 

होगा जो डेढ़ साि  से कम  समर् में 14 पुि अपने उस शहर में बनिा िे. 230 करोड के काम रर 

खासतौर से 14 विज रर 14 ही विज बनकर के तैर्ार ह,ै उनका आधे से ज्र्ादा का िोकापयण 

मुख्र्मांत्री जी इस महीने कर चुके  हैं रर 15 से 20 तारीख के बीच में  उनको दबुारा हम बुिाने 

िािे हैं. िगभग िंसह्थ ज्ञात इवतहास में 300 साि में एकमात्र ऐसा िंसह्थ भरने िािा ह ैजहाां 

पूरा शहर एक नर्ी ददशा में िंसह्थ बाईपास के माध्र्म से िगने िािा ह ैजहाां पर िगभग 5 

हजार हके्टेर्र भूवम अब नर्े बाईपास का िाभ िेकर के  आने िािे 20 िंसह्थ तक की पूरी 

व्यि्था हमारे िोक वनमायण विभाग के माध्र्म से कर दी गर्ी ह.ै इतना ही नहीं जो जो आिशर्क 

वनमायण के विए वबिंल्डगों की आिशर्कता थी िह सारी की सारी गुणित्तापूणय वबिंल्डग, मुख्र् मागय, 

रेििे  ओिरविज क्र्ोंदक सेट्रि गिनयमेंट ने अपना पाटय भी ्टेट गिनयमेंट को द ेददर्ा दक  रेििे का 

िह विज भी आपको ही बनाना ह ैरर मुझे इस बात की खुशी ह ैदक  हमारे चारों रेििे ओिरविज 

उसी व्थवत में  आ गर्े जब अपना पूरा टे्रदफक वनकिकर सरिता से आ जा सकेगा. मैं रर  दो तीन 

कारणों से िोक वनमायण विभाग को धर्िाद दनेा चाहांगा दक वजतना समर् वमिा था , उतने कम 

समर् में भी, जो काांग्रेस के कार्यकाि में एक हमारा वगरौता से खेमासा तक की सडक का एक विज 
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गांभीर नदी पर बना हुआ पडा था उस बीस साि पुराने विज को भी ितयमान में 13 करोड की 

िागत से ्िर्ां सरताज िंसह जी ने अपने कर कमिों से उसका भूवमपूजन करिाकर िह कार्य भी 

िरकाडय समर् में पूरा करने की व्थवत में बढ़ रह े हैं. मैं उम्मीद करता हां दक वजस प्रकार से 

गुणित्तापूणय कार्य हुए हैं,र्हा  तक दक मांत्रीजी ने र्ह चैिेंज ददर्ा ह ैदक थडय पाटी जाांच भी करा िे. 

क्र्ोंदक आमतौर पर िंसह्थ में जो पुराने समर् के अनुभि थे दक बाद में बहुत सारी वशकार्तें आती 

हैं उन वशकार्तों की पूिय तैर्ारी करते हुए गुणित्तापूणय काम करने का प्रर्ास दकर्ा गर्ा ह ै, िाकई 

िह सराहने र्ोग्र् हैं. हम उम्मीद करते हैं दक वजस प्रकार से काम हुए हैं, उन सारे कामों के  साथ 

अब हमको िगता ह ैदक हमारे विए जो मा्टर प्िान 2006 में हमने बनार्ा था उस मा्टर प्िान 

के 90 परसेंट से ज्र्ादा काम पूरे हो गर्े हैं. हमको िगता ह ैदक उज्जैन के विकास के विए मा्टर 

प्िान को िरिाईज करना पडगेा क्र्ोंदक उज्जैन का र्ह जो िंसह्थ का क्रम ह ैउसमें आमतौर पर 

पाांच छह साि पहिे से कार्य होते हैं तो  जो हमारा 2028 का िंसह्थ आने िािा रहगेा अब उस 

ददशा में हमको सोचने की आिशर्कता ह.ै मैं उम्मीद करता हां दक जो काम हमारे हुए हैं उन कामों 

के साथ जो दो तीन चीजें छूटी हैं,उसकी तरफ भी ध्र्ानाकर्मर्त कराना चाहांगा खासकर के हमारे 

उज्जैन में िीिीआईपी मूिमेंट में नाइट िैंिंडग की हमारी सावधकार सवमवत से भी मांजूरी थी िेदकन 

बड ेदभुायग्र् के साथ कहना पड रहा ह ैदक िह हमारा काम अभी हो नहीं पार्ा ह.ै मेरा मांत्री जी से 

वनिेदन ह ैदक कुछ भी करके अगर समर् वमिे तो नाइट िैंिंडग की सुविधा ददिा दें क्र्ोंदक अक्सर 

भ्म आरती में सुबह चार बजे वजनको पहुांचना रहता ह ैिह िेट नाइट भी पहुांच सकें गे. इसके साथ 

साथ एमपीआरडीसी की तरफ से जो सर्मिस रोड बनार्ा जा रहा ह ैउस सर्मिस रोड की प्िािंनग में 

थोडी गडबड हुई ह,ै कुछ भूवम िी ह ै कुछ छूट गई ह ै तो सर्मिस रोड पूरा नहीं बन पा रही ह.ै 

उपाध्र्क्ष महोदर्, आपके माध्र्म से वनिेदन करना चाहांगा दक जो इदौर उज्जैन सर्मिस रोड बन 

रहा ह ैउस पर भी ध्र्ान दनेे का कष्ट करें तादक िह ठीक से बन जाए. शहरों में हमने पूरा ध्र्ान 

ददर्ा ह ैपर कुछ गाांिों का भी हमारा विधानसभा के्षत्र ह,ै ग्राम वझरोविर्ा-फतेहाबाद के पास का 

हमारा ्थान ह,ै अब तो हमारी फतेहाबाद रेि िाइन भी भारत सरकार ने मांजूर कर दी ह ैरर र्ह 

िंसह्थ के विए अत्र्त आिशर्क ह,ै हर िंसह्थ में काम आएगी, इस सडक को बनाना अत्र्त 

आिशर्क ह ै.इसी प्रकार से िािपुर से धतरािदा विक्रमनगर रेल्िे ्टेशन को जोडने िािे मागय की 

भी आिशर्कता ह ैइसको भी बनाने का कष्ट करें. ग्राम करोंददर्ा से वनमनिासा र्ह हमारा पुराना 

प्राचीन मागय था, इसको बनाने की आिशर्कता ह.ै हमारे रे्ट हाउस में 12 कमरे बने हुए हैं, मांत्री 

जी ि अवधकािरर्ों को भी र्ाद होगा, र्ह भिे िंसह्थ के बाद हो, िेदकन र्ह अत्र्ांत आिशर्क ह ै
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क्र्ोंदक बाहर से आने िािे िोगों को रुकने की अत्र्ांत आिशर्कता पडती ह ैतो इसमें 6 कमरे रर 

बन जाए. एक ज्र्ूडीवशर्री की दवृष्ट से उज्जैन में अिग से ज्र्ूडीवशर्री का रे्ट हाउस बनाने की 

आिशर्कता ह ैक्र्ोंदक आमतौर पर ज्र्ूडीवशर्री के पूरे दशे के िोग आते हैं, सुप्रीम कोटय के जज र्ा 

हाईकोटय के जज आते हैं, तब हमारा रे्ट हाउस , सर्ककट हाउस हमारे हाथ से चिा जाता ह ैतो ऐसे 

में इनके रुकने की अिग से व्यि्था अिग हो जाएगी तो बाबा महाकाि सवहत जो दिेदशयन के 

विए िोग आते हैं उनको सबको सुविधा होगी. मैं आपके माध्र्म से एक बार दफर उज्जैन के मामिे 

में धर्िाद दनेा चाहांगा जो विभाग ने काम दकर्ा, विभाग के अवधकािरर्ों ने काम दकर्ा, मांत्री जी 

ने मावनटटरग की , इिन हमारे ििरष्ठतम अवधकािरर्ों ने भी छोटे छोटे कामों की मावनटटरग की ह ै

, िह िाकई में सराहनीर् ह.ै धर्िाद.  

 श्री सवचि र्ादि –(अनुपव्थत) 

 श्री हरदीप िंसह डांग(सुिासरा)—माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, जो बजट पर चचाय की जा 

रही ह ैउसमें मेरे के्षत्र की जो महत्िपूणय माांगें हैं , जो सुिासरा विधानसभा में  माांग मेरे वारारा की गई 

थी शार्द उसको बजट में सवम्मवित नहीं की गई ह.ै र्हा  पर माननीर् मांत्री जी बैठे हैं, मेरा उनसे 

वनिेदन ह ैदक के्षत्र में अगर र्ह सडकें  मांजूर होती हैं तो के्षत्र के विए विकास के रूप में एक अच्छी 

सौगात वमिेगी . िहा  पर एक एक दकिोमीटर की चार-पाांच सडकें  हैं, उनको एफएफसी में भी 

सवम्मवित कर सकते हैं रर दो तीन रोड जो बजट में शावमि करनी हैं उनके भी नाम मैं बताऊ गा. 

एक दवूधर्ा रोड जो चौमेिा से सीतामऊ मागय पर ह ै, एक बाकिी ह ैजो दकर्ामपुर रोड पर ह,ै 

एक शक्करखेडी ह,ै जो दकर्ामपुर रोड पर ह,ै एक िसूवडर्ा ह,ै र्ह चार रोड हैं, मेन रोड से जुडे हुए 

हैं,र्ह एक –एक दकिोमीटर के रोड हैं,इनको एफएफसीज में भी सवम्मवित दकर्ा जाता ह ैतो र्ह 

रोड को मांजूरी वमिेगी तो जनता को सुविधार्ें वमिेंगी. एक शेरगढ़ जो तीन दकिोमीटर दरू पडता 

ह,ै उसको बजट में शावमि करें, एक माकडीमाता से खेडा अजर्पुर बनी मागय ह ैर्ह कम से कम 

15गाांिों को जोडता ह ैइसको भी बजट में शावमि दकर्ा जाएगा तो र्हा  की जनता को इसका 

फार्दा वमिेगा. एक महत्िपूणय बात  ह,ै मुख्र्मांत्री जी की ुोर्णा ह ैदक चांबि नदी पर जो पुि 

बनना ह,ै गरोठ रर भानपुरा की दरूी मांदसौर से जो 120 से 150 दकिोमीटर पडती ह ैअगर पुि 

का वनमायण सुिासरा विधानसभा में दोई छोर पर एक तो आिरी रर एक आिरा के बीच में  चांबि 

नदी पर होता ह ैतो 60-60 दकिोमीटर का फार्दा होगा रर िहा  पर व्यिसार् भी बढे़गा रर 

जनता को सुविधा वमिेगी. एक पुविर्ा जो दिेपुरा नागर रर डोकरखेडी में रुडीजा पांचार्त में 

आने जाने का रा्ता ह,ै हाव्पटि की ,्कूि की सुविधा रुडीजा में ह ैिहा  पर रोड का वनमायण तो 
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हो गर्ा ह ैपर पुविर्ा वनमायण नहीं हुई ह ैरर बरसात के समर् पर दकसी मवहिा के वडिेिरी का 

टाइम हो तो िहा  पर ुटनार्ें भी ुट चुकी हैं.उसके बारे में कहा जाता ह ैइसको सेतु वनगम में दे 

ददर्ा गर्ा ह,ै कोई कहता ह ैदक िोक वनमायण में द ेददर्ा गर्ा ह ैपर आज तक दिेपुरा नागर रर 

रुडीजा के बीच में उस पुविर्ा का वनमायण नहीं हुआ ह ैइसको अगर आप शावमि करेंगे तो जनता 

को सुविधा वमिेगी. सीतामऊ में एक रे्ट हाउस की बहुत जरूरत ह,ै उसको भी इस बजट में 

शावमि करें. मेरा एक वनिेदन ह ैदक जो राज्ि ग्राम ुोवर्त दकर्े गर्े हैं उनमें न तो प्रधानमांत्री में, 

न मुख्र्मांत्री सडक में, न पीडब्ल्र्ूडी सडक में कहीं पर भी रोड नहीं बन पा रह ेहैं, र्ह ग्राम भी मेन 

सडक से एक दकिोमीटर र्ा आधा दकिोमीटर दरू हैं, उनको भी इस बजट में शावमि दकर्ा जार्े 

तो मेहरबानी होगी.एक रर वनिेदन ह ैदक जो विभाग वारारा रोड बनार्े गर्े हैं, जो वबिंल्डग्स बन 

चुकी हैं उसको विभाग वारारा क्र्ोंदक मैं काांग्रेस का विधार्क हां, जब उन वनमायण कार्ों के ओपिंनग 

की बात होती ह,ै दसूरी विधानसभा में विधार्क ओपिंनग करते हैं पर मेरी विधानसभा में जब 

ओपिंनग की बात आती ह ै तो विभाग वारारा दसूरी एजेंसी बना दी जाती ह ै तो जो दसूरी 

विधानसभाओं में विधार्क ओपिंनग कर रह ेहैं, कम से कम जो निीन वबिंल्डग बने िह विधार्क 

की उपव्थवत में प्रोटोकाि का उपर्ोग करते हुए उसमें विधार्क को सवम्मवित दकर्ा जार्े, इस 

विर्र् में अभी एक मैंने प्रश्न भी िगार्ा था उसमें पीडब्ल्र्ूडी ने साफ मना करा ह ैदक हमने नहीं 

बुिार्ा ह,ै र्ह जानकारी आप दखे सकते हैं. एक बसई कशनारा जो रोड अभी बना ह ै, उसके आगे 

कशनारा से वडगाांि तक अगर रोड बनेगा तो बहुत मेहरबानी होगी धर्िाद. 

 श्री आर.डी.प्रजापवत(चदिा)--  माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मेरा के्षत्र तीनों तरफ से 

उत्तरप्रदशे से वुरा हुआ के्षत्र ह ैरर छतरपुर से करीब डेढ़ सौ दकिोमीटर दरू ह ैइसविए पूरा का 

पूरा काम उत्तरप्रदशे से होता ह.ै मेरे र्हा  कुछ रोड रर पुविर्ार्ें छूट गई हैं वजसके कारण 

आिागमन पूरी तरह से ठप्प रहता ह ैमैं उनका उल्िेख करना चाहता हां , मैं केिि अपने के्षत्र पर ही 

बोिना चाहता हां मैं माांग सांख्र्ा 24 रऱ 67 के पक्ष में बोि रहा हां. माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्,  

र्ह रोड हैं—करहरी से दददिारा 3 दकिोमीटर. मुडेरी से अवधर्ारीबारी 3 दकिोमीटर. चदिा से 

गौहानीबाईबांवशर्ा 20  दकिोमीटर र्ह बहुत जजयर मागय ह.ै पहरा से हनुमानजी के मांददर के पास 

उत्तरप्रदशे सीमा तक ढाई दकिोमीटर,चांदक उत्तरप्रदेश से सभी रोड बन गर्े हैं हमारे मध्र्प्रदशे के 

रोड बनना शेर् ह,ै इस कारण आिागमन नहीं हो पाता ह.ै बदौराकिा से बसराही उत्तरप्रदशे सीमा 

तक, प्रकाशबम्हौरी से खजुिरहापहरा उत्तरप्रदशे सीमा तक 3 दकिोमीटर रोड, प्रकाशबम्हौरी से 

सरगईर्नपुरिा उत्तरप्रदशे सीमा तक 5 दकिोमीटर , मुडहरा से रतौिी बाडयर उत्तरप्रदशे सीमा पर 
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डढे़ दकिोमीटर, मनिारा से पहरा  3 दकिोमीटर र्ह सब उत्तर प्रदशे सीमा तक हैं. पिटा से 

बदौरकिा 4 दकिोमीटर, मनिारा से मटौध बाडयर  3 दकिोमीटर , ठकुराय से राजापुर 2 

दकिोमीटर , नाद से पडिरर्ा 1 दकिोमीटर , पचिरा से महुईकिा 2.5 दकिोमीटर , खडहेा से 

ओदी 3 दकिोमीटर,  बसतपुर वतराहा से बसतपुर तक डढे़ दकिोमीटर, जनकपुर से गुढ़ा खुदय तक 

साढे़ तीन दकिोमीटर, पांचमपुर से गुमानुाट ढाई दकिोमीटर, ुटरा से बरहा 3 दकिोमीटर.. 

 उपाध्र्क्ष महोदर्-- अब आप समाप्त करें.  

 श्री आर डी प्रजापवत--  माननीर् उपाध्र्क्ष जी, अपनी बात ही तो रख रहा ह .  

 उपाध्र्क्ष महोदर्--  आपकी सूची बहुत िांबी िग रही ह.ै आप माननीर् मांत्री जी को दे 

दनेा.  

 श्री आर डी प्रजापवत--  वबिहरी से पांचमनगर, 3 दकिोमीटर, छठीबम्हौरी से बनजारी मेन 

रोड तक 6 दकिोमीटर, नाांद मव्जद ुाट से दकशनपुर तक 4 दकिोमीटर, दकशनपुर से पिईथर 

व्हार्ा आिमदिेी 6 दकिोमीटर रर मेन रोड चदिा से रजौरा तक. इसी तरह से कुछ पुविर्ा हैं, 

अांजनी नािा में पुविर्ा वनमायण ह,ै चदिारा से बदौराकिा के बीच में पिटा से बदौराकिा के 

बीच में एक पुविर्ा का वनमायण ह.ै बदौरा से जोगा में पुविर्ा का वनमायण रर नाांद मव्जद ुाट से 

दकशनपुर पर कुवशर्ार नदी में पुविर्ा का वनमायण, नाांद से कीरतपुर कुवशर्ार नदी में पुि वनमायण, 

जरेहटा से रानीबाग में पुि वनमायण रर नेहरा से नेहरी केन नदी पर पुि वनमायण, र्े मेरे र्हा  बहुत 

जरूरी हैं. चू दक मेरा सबसे दरु्थ क्षेत्र ह.ै  

 उपाध्र्क्ष महोदर्--  मैं आपके के्षत्र में गर्ा ह . ग्राम ठकुरदा में आपके र्हा  गर्ा ह .  

 श्री आर डी प्रजापवत--  उत्तर प्रदशे से िगा हुआ ह ैइसविए र्े पुि बनाए जाए  वजससे 

आिागमन की सम्र्ा का समाधान हो जाए. दसूरा, मेरा मांत्री से एक रर वनिेदन ह.ै... 

 उपाध्र्क्ष महोदर्--  आप तो बहुत सारे वनिेदन कर चुके दसूरा कैसे आ गर्ा. 

 श्री आर डी प्रजापवत--  आधा वमनट. मेरे र्हा  छतरपुर में पूरे.... 

 उपाध्र्क्ष महोदर्--  र्ह गित बात ह.ै अब समाप्त किरए. श्री सूबेदार िंसह रजौधा, आप 

बोविए. आप भी शताब्दी से जा रह ेहैं. दो वमनट बोिें.  

 श्री आर डी प्रजापवत--  उपाध्र्क्ष महोदर्, मेरे र्हा  छतरपुर में पूरे अवधकारी रहते हैं. मांत्री 

जी से वनिेदन भी दकर्ा. िे केिि के्षत्र में रहें र्ह जरूर कर दीवजए, र्ह मेरा वनिेदन ह,ै नहीं तो 

इस तरह से तो मेरे के्षत्र का विकास नहीं हो सकता ह.ै माननीर् उपाध्र्क्ष जी, आपने बोिने का 

मौका ददर्ा इसके विए बहुत बहुत धर्िाद.  
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 श्री सूबेदार िंसह रजौधा(जौरा)--  माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्.... 

 उपाध्र्क्ष महोदर्--  आप शताब्दी से पक्का जा रह ेहैं?  

 श्री सूबेदार िंसह रजौधा--  जी हा .  

 उपाध्र्क्ष महोदर्--  नहीं तो शताब्दी का नाम िेकर िोग िाइन तोड देते हैं.  

 श्री सूबेदार िंसह रजौधा--  आदरणीर्, मैं शताब्दी से जा रहा ह . उपाध्र्क्ष महोदर्, सबसे 

पहिे मैं डॉक्टर गोविद िंसह जी को मैं धर्िाद देता ह . उनमें िजन जरूर कम ह ैिेदकन चांबि 

सांभाग में उनकी बात में िजनदारी ह ैर्ह पूरा चांबि सांभाग िोहा मानता ह.ै आज उहोंने माननीर् 

मांत्री जी की प्रशांसा की रर र्ह भी कहा दक 10 साि तक आप मांत्री रहेंगे, तो इसका मतिब 10 

साि तक हमारी सरकार रहगेी रर पी एस साहब की उहोंने प्रशांसा की इसके विए मैं उनको बहुत 

बहुत धर्िाद दतेा ह . उपाध्र्क्ष महोदर्, िा्ति में मांत्री जी की  ईमानदारी,  कुशिता, मैं मुरैना 

वजिे में एक रोड के विए गर्ा था मुरैना वजिे की दसूरी वजिा रोड ए बी सी केनाि पर ह.ै 

सबिगढ़ से... 

 श्री िेििंसह भूिरर्ा--  माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, माननीर् डॉक्टर गोविद िंसह जी 

का ग्रेस से परेशान हो गए. वनवित ही बहुत जल्दी भाजपा में आने िािे हैं.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्--  अब आप बैठ जाइर्े. आप भविष्र् िया भी हो गए हैं क्र्ा?  

 श्री सूबेदार िंसह रजौधा--  उपाध्र्क्ष महोदर्, मुरैना वजिे की एक नई वजिा रोड बनाई जा 

रही ह ैसबिगढ़ से मुरैना ए बी रोड तक उसमें कम से कम 180-90 गा ि उससे जुडे हुए हैं. मैं 

केिि उसकी मरम्मत के विए माननीर् मांत्री जी के पास गर्ा था दक मांत्री जी, इस रोड से 150-

200 गा ि िाभावित होते हैं. इस रोड में बहुत गड्ड े हैं. िेदकन माननीर् मांत्री जी की उदारता 

दवेखए, उहोंने कहा दक गड्ड ेक्र्ों भरिा रह ेहों, इसको नई रोड बनाओ उसके विए 1 से 5 करोड 

रुपर्े की ्िीकृवत जारी की. इसके विए मैं माननीर् मांत्री जी का बहुत बहुत धर्िाद करता ह , 

बहुत बहुत आभार व्यय करता ह . (मेजों की थपथपाहट) आदरणीर् सामने बैठे हमारे वमत्र 2003 

से पहिे की जब हम बात करते हैं दक सडकों में गड्ड ेथे दक गड्डों में सडक थी. उनको पता ह ै दक 

मुरैना से शर्ोपुर जाने के विए  3 ुांटे एम एस रोड पर िगते थे रर उसी रोड से आज डेढ़ ुांटे में 

मुरैना से सबिगढ़ तक जार्ा जा सकता ह.ै उस पर दो पुिों का एक वसकरोदा पर एक नैपुरी पर 

पुिों का वनमायण हो रहा ह ैरर 156 करोड की िागत से िह रोड बन रही ह.ै इसके विए मैं मांत्री 

जी का रर माननीर् मुख्र्मांत्री जी का बहुत बहुत धर्िाद करता ह . िा्ति में वजस कुशिता से, 

वजस ईमानदारी से, पी डब्ल्र्ू डी में काम चि रहा ह ैहमारे सभी विधार्क सावथर्ों ने.... 
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 उपाध्र्क्ष महोदर्--  सूबेदार िंसह जी, अब आप एक वमनट में समाप्त करें.  

 श्री सूबेदार िंसह रजौधा--  आदरणीर्,  हमारे सभी विधार्क सावथर्ों ने कहा दक मांत्री जी 

रर माननीर् पी एस साहब ईमानदारी से पी डब्ल्र्ू डी का काम कर रह ेहैं. ऐसा िग रहा था दक 

पी डब्ल्र्ू डी पूरी खतम होने पर ह.ै आज पी डब्ल्र्ू डी में बजट की कोई कमी नहीं ह.ै 105 करोड 

रुपर्े का रोड मेरा ए बी सी केनाि पर बन रहा ह.ै 146 करोड का रोड मुरैना एम एस रोड पर 

बन रहा ह ैरर साढे़ छः करोड का रोड 1980 में माननीर् जबर िंसह जी..... 

 उपाध्र्क्ष महोदर्--  र्ह रोड मांजूर कराने का जो मांत्र ह ैहमें भी बता दीवजए, कैसे कराते 

हैं.  

 श्री सूबेदार िंसह रजौधा--  आदरणीर्, जहा  आिशर्कता ह ैिहा  सरकार दखे रही ह.ै हमारे 

मुख्र्मांत्री जी ने अभी मेरे जौरा विधान सभा के्षत्र में 5 रोड बनाने की ुोर्णा की ह.ै वचहौनी से 

खेडाकिा तक, िंसगरौिी से माधिगढ़ तक रर वनधान से ्र्ारू तक, चोंडरेा से दकराििी तक रर 

रामिािपुरा से पचोखरा तक, 5 रोड की ुोर्णा की ह.ै िह तो मैं समझ सकता ह  दक हमारे मांत्री 

जी उनको तो बनाए गे ही. िेदकन मेरा थोडा सा आग्रह ह ै मेरी दो रोड हैं एक दबोखरी गा ि ह ै

उसका अ्पताि झुांडपुरा में पडता ह.ै िेदकन जाने के विए रा्ता नहीं ह.ै उसमें 20 दकिोमीटर 

रोड से सबिगढ़ जाना पडता ह ै इसविए 3 दकिोमीटर की रोड बन जाएगी तो गा ि िािों को 

अ्पताि रर बाजार जाने में बहुत सुविधा होगी. दसूरी एक छोटी सी रोड जौरा से मही के विए 

एक रोड गई ह ैिह हमारे नगर में होकर गई है.  800 मीटर होगी र्ा 1 दकिोमीटर. िेदकन उसको 

नगर पाविका बना नहीं सकती क्र्ोंदक िे कहते हैं दक पी डब्ल्र्ू डी की रोड ह.ै िह पूरी बाजार में 

हमारी सुदरता को खराब कर रही ह ैतो मैं माननीर् मांत्री जी से भी र्ही प्राथयना करता ह  दक उस 

रोड को भी जोडने का काम करें.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्--  अब आपका पूरा हो गर्ा. समाप्त करें.  

 श्री सूबेदार िंसह रजौधा--  उपाध्र्क्ष जी, आपने मुझे समर् से पहिे जो बोिने के विए खूब 

टाइम ददर्ा उसके विए बहुत बहुत धर्िाद. बहुत बहुत आभार.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्--  अब आपकी टे्रन भी जाने िािी होगी उसका भी ध्र्ान रखें.  

 एडव्होकेट सत्र्प्रकाश सखिार(अम्बाह)--  माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मेरे विधान सभा 

के्षत्र अम्बाह में  काफी िांबे समर् से िह उसैत ुाट का जो पुि ह ैचांबि नदी में जो उत्तर प्रदशे रर 

मध्र्प्रदशे को जोडने िािा ह,ै काफी महत्िपूणय ह.ै करीब 20 साि से ज्र्ादा समर् से इसकी माांग 

चिी आ रही ह ैरर र्ह पुि बनने से मध्र्प्रदशे रर उत्तर प्रदशे के विए र्ातार्ात का साधन 
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महत्िपूणय तरीके से इधर से आने जाने के विए सुविधा हो जाएगी तो मेरी र्ह माांग ह ैरर मेरी 

विधान सभा में तमाम सडकें  हैं जो नहीं बनी हैं. मैंने वपछिे समर् में भी माांग रखी थी, तो मैं 

चाह गा दक अम्बाह से वचरपुरा मात्र 2 दकिोमीटर की सडक ह ैजो शहरी के्षत्र में ही ह.ै मॉफिपुरा 

से बवगर्ापुरा तक, कुम्हरपुरा से हिेिी गा ि तक, अम्बाह से उसैतुाट रोड, उसैत रोड से 

अमरीपुरा तक, अधन्नपुर से रुअर गा ि तक, सेंथरा से कसमडा गा ि तक, 3 दकिोमीटर, कसमडा से 

पाविकापुरा तक, पािी से रनेरा तक, चुसिई से रामगढ़ दिेसुखदर्ान का पुरा, रामगढ़ से वबहार 

का पुरा, रार्पुर से वबहार का पुरा, विजर्गढ़ से गुढ़ा पुविर्ा तक, रछेड रोड से महत का पुरा 

बदनकी रोड तक, चद के पुरा से पुरैठा बुेि का पुरा तक रर इस प्रकार से पोरसा में बाबा साहब 

अम्बेडकर के नाम से सामुदावर्क भिन ह.ै िह अधूरा पडा ह ैरर उसमें मैं माांग करता ह  दक उसको 

पूरा हो जाना चावहए. उपाध्र्क्ष महोदर्, आपने बोिने का मौका ददर्ा इसके विए धर्िाद दतेे 

हुए मैं अपनी बात समाप्त करता ह .  

 उपाध्र्क्ष महोदर्--  धर्िाद एडव्होकेट साहब. श्री ददनेश रार्, कृपर्ा 2 वमनट में अपनी 

बात कहें.  

 श्री ददनेश रार्(वसिनी)--  माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं पढ़ ही दतेा ह .  

 उपाध्र्क्ष महोदर्--  हा  पढ़ दीवजए.  

 श्री ददनेश रार्--  माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांख्र्ा 24 एिां 67 का मैं समथयन 

करता ह . साथ ही माननीर् मांत्री जी को बधाई दू गा दक मेरे विधान सभा के्षत्र के तीन रोड एक बड े

पुि की आपने ्िीकृवत दी ह,ै उस वजिे में एक रोड के विए रर मेरे विधान सभा के्षत्र की कुछ 

सम्र्ाए  हैं उनको मैं दो वमनट के अदर पढ़ दतेा ह . मेरा वनिेदन ह ैएन एच 7 से बांडोि रोड ह ै

जो काफी खराब हो गई ह.ै उसका पुनः वनमायण कराए  रर शहर के अदर जो हाई िे रोड वनकि 

गर्ा ह.ै शहर के अदर जो हाई-िे रोड वनकि गर्ा ह ैगोपािगांज चाह ेिह बांडोि हो इन सडकों का 

वनमायण भी िोक वनमायण विभाग से कराने की कृपा करें. िामटा बकौडी मागय, बांडोि किारबाांकी 

मागय, वसिनी मुगिानी मागय, गुरुधाम से मातृधाम मागय का विज अभी आपने ्िीकृत दकर्ा ह ै

इसका शेर् जो मागय रह गर्ा ह ै उसे पूरा करने की कृपा करे. सोनाडोंगरी से खामखरेिी मागय, 

अपरबेनगांगा कॉिोनी से बीझािाडा, खेरी दकसनपुर मागय, छीतापार से खामखरेिी मागय, भैरोगांज 

परतापुर मागय, िामटा पहुांच मागय, िूुरिाडा से बींझािाडा, खैरी से बोरदई, बबिरर्ा से कोहका 

रर वझरी से कें कडा मागय आदगेाांि रर छपारा का मागय िोक वनमायण विभाग का मागय ह ैर्ह पूरी 

तरह से ध्ि्त हो चुका ह ै इस मागय को शीघ्र पूणय कराने की कृपा करें. चमारी से तेंदनी मागय, 
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गोरखपुर से गोरपानी मागय र्ह िंछदिाडा वजिे से िगा हुआ ह ैबाकी रोड प्रधानमांत्री सडक र्ोजना 

में बन गई ह ैगोरखपुर के बाद हमारा वजिा खत्म हो जाता ह ैन ही हमारा कोई गाांि ह ैइसविए 

प्रधानमांत्री सडक र्ोजना में उसे छोड ददर्ा गर्ा ह ैर्ह िोक वनमायण विभाग की रोड ह ैआपने उहें 

हेंडओव्हर दकर्ा ह ैशेर् मागय को िोक वनमायण विभाग वारारा बनार्ा जाना ह ैबीच में जांगि ह ैुाट 

ह.ै वजतने मैं नाम िे रहा ह  उसमें से एक ही मागय कर देंगे तो कृपा होगी. वसिनी बाई-पास की भी 

्िीकृवत दी ह ै हाउिंसग बोडय से एनओसी नहीं वमिी ह ै 18 करोड का काम ह ै वनिेदन ह ै दक 

हाउिंसग बोडय से एनओसी िेकर इसे जल्दी पूणय करा ददर्ा जाए. बिारपुर से जोगीिाडा मागय, 

भोंगाखेडा होते हुए छुआई, गगई मागय, फुिारा, सकरदा, ऐरपा से चक्की खमिरर्ा र्ह मागय भाई 

कमि जी के विधान सभा के्षत्र जाता ह ैउसको भी पूणय कराने की कृपा करें. टेकारी से वसिनी रोड 

वनमायण कार्य, मुगिानी से भाटीिाडा रोड, विजर्पानी से करकोटी रोड, खापा से किारबाांकी रोड, 

बोवथर्ा से बिारपुर रोड, किारबाांकी से बिापुर रोड, बांडोि से वपपिरर्ा रोड, जमुवनर्ा से 

रामगण रोड, शािई वजिबांद पुविर्ा वनमायण.  मेरे पास िोक वनमायण विभाग की 150 सडकों की 

सूची ह ैवजनका वनमायण नहीं हो पार्ा ह.ै 

 उपाध्र्क्ष महोदर्--आप िह वि्ट माननीर् मांत्रीजी को दी दीवजए. 

 श्री ददनेश रार्--माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं मांत्रीजी को वि्ट द ेदूांगा. पी.आई.ओ वारारा 

वजिा वचदकत्सािर् का िोकापयण दकर्ा गर्ा ह ैउसकी वबिंल्डग का िोकापयण जल्दबाजी में दकर्ा 

गर्ा ह ैउसका िेंटर क्षवतग्र्त ह ैजो नर्ा वनमायण हुआ ह,ै ठीक से पुताई नहीं हुई ह,ै टाइल्स वगर रह े

हैं भिन में दरार आ गई ह.ै मेरा वनिेदन ह ैइसकी जाांच करिार्ें रर सांबांवधत ठेकेदार से रावश 

िसूिें रर कार्यिाही करें. मैं अपने के्षत्र की सडकों की सूची माननीर् मांत्रीजी को द ेदूांगा. आपन े

बोिने का समर् ददर्ा, धर्िाद. 

 श्री बहादरु िंसह चौहान (मवहदपुर)-- माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांख्र्ा 24 ि 67 

का समथयन करते हुए चचाय में भाग िे रहा हां. 

 उपाध्र्क्ष महोदर्, िोक वनमायण विभाग ने एक अवतमहत्िपूणय कार्य र्ह दकर्ा दक वबिंल्डग 

िक्सय के विए अिग से पिरर्ोजनाएां बनाई हैं उससे पिरणाम र्ह आर्ा दक मध्र्प्रदशे में 4 हजार 

करोड की िागत से 28839 भिन पूणय हो गर्े हैं. पहिे इनकी मॉवनटटरग नहीं होती थी रर र्ह 

पूणय नहीं होते थे. विगत िर्य में निीन सडक रर उन्नर्न का कार्य 2500 दकिोमीटर का दकर्ा 

गर्ा. इस बजट में मध्र्प्रदशे रोड डिेिपमेंट कापोरेशन को 614 करोड रुपए का प्रािधान दकर्ा 

गर्ा ह.ै एमपीआरडीसी से बहुत ही महत्िपूणय रोड मध्र्प्रदशे में बनाए जा रह ेहैं रोड दखेने िार्क 
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होते हैं. केरीर् सडक वनवध (CRF) से 330 करोड रुपर्े की माांग बजट में रखी गई ह.ै इससे अवत 

महत्िपूणय रोड मध्र्प्रदशे में बनेंगे. ग्रामीण सडकों के वनमायण के विए 549 करोड रुपर्े का प्रािधान 

रखा गर्ा ह ैइससे गाांि में बहुत अच्छी सडकों का वनमायण दकर्ा जाएगा. मद क्रमाांक -1 के अतगयत 

56 उच्च ्तरीर् विज का प्रािधान दकर्ा गर्ा ह.ै मद क्रमाांक-2 में 38 सडकों के वनमायण की 

्िीकृवत दी गई ह ैर्ह बहुत ही महत्िपूणय सडकें  हैं. मद क्रमाांक-3 में 128 सडकों का प्रािधान दकर्ा 

गर्ा ह ैर्ह सडकें  भी हमारे सांभाग को जोडती हैं. मैं एक बात साफ करना चाहता ह  दक जब उज्जैन 

का नाम आता ह ैतो मध्र्प्रदशे वजिे से चिता ह ैउज्जैन वजिे में िंसह्थ के चिते 3000 हजार 

करोड रुपर्े का काम हो गर्ा ह ैमेरा विधान सभा के्षत्र ग्रामीण ह ैवजसमें 248 ग्राम हैं. जब मैं कोई 

प्र्ताि िेकर आता ह  तो मुझे कह ददर्ा जाता ह ै दक उज्जैन वजिे में इतनी रावश द े दी गई ह.ै 

3000 हजार करोड रुपर्े में से 80 प्रवतशत रावश श्री पारस जैन जी जो दक मांत्री हैं उनके विधान 

सभा के्षत्र-उत्तर में िगी ह ैरर 50 प्रवतशत श्री मोहन र्ादि जी बैठे हैं उनके के्षत्र में िगी ह.ै मेरे 

के्षत्र में िंसह्थ को िेकर मात्र एक बस ्टेण्ड का वनमायण दकर्ा गर्ा ह ै3000 करोड में मेरे के्षत्र को 

कुछ भी नहीं वमिा ह.ै र्हाां पर प्रमोद अग्रिाि, ईएनीसी र्ह बहुत इांटेिीजेंट हैं अच्छे हैं. 

 उपाध्र्क्ष महोदर्--अवधकारी दीुाय का उल्िेख न करें. 

 श्री बहादरु िंसह चौहान--मैं िर्य 2003 में विधार्क था इस विभाग के प्रवत िोगों का मन 

हट गर्ा था र्ह धारणा हो गई थी दक िोक वनमायण विभाग अथायत् भ्रष्ट विभाग िेदकन आज इस 

विभाग के प्रवत बडी आशाएां जागी हैं. िर्य 2003 के बाद इस विभाग ने जो कार्य दकए हैं उनका 

वचत्रण करने की आिशर्कता मुझे नहीं ह.ै मैं ईमानदारी के साथ भगिान महाकाांि को साक्षी 

रखकर कह रहा ह  दक िर्य 2003 में मैं मेरी गाडी को उज्जैन में रख दतेा था िहाां से रेि में बैठता 

था रर दफर विधान सभा आता था रर दफर शाम को रेि पकडकर उज्जैन जार्ा करता था. अब 2 

से 3 ुांटे में हम उज्जैन से भोपाि आ जाते हैं.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्, माननीर् मुख्र्मांत्रीजी ने िल्िभ भिन में िंसह्थ की बैठक िी थी उस 

समर् डोगिा रोड की माांग रखी थी उसमें मोहन र्ादि जी भी थे. र्ह विश्व का काि गणना का 

के्षत्र ह ैिहाां कई पर्यटक भी जाना चाहते हैं मात्र साढे़ 14 दकिोमीटर की रोड है िह िंसगि बन रही 

थी िेदकन हमने रोक ददर्ा दक इसे 3.7 नहीं बनाना ह ैटू िेन बनाना ह ैउसका डीपीआर पूणय हो 

गर्ा ह ै रर विभाग की ओर आ रहा ह ै र्ह विश्व काि-गणना का के्षत्र ह ै र्ह ुिटर्ा से 

खेडाखजूिरर्ा व्हार्ा जगोटी डोंगिा (टू-िेन) दरूी 15 दकिोमीटर ह.ै माननीर् मुख्र्मांत्रीजी इस 

्थान पर तीन बार आ चुके हैं. 
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 डॉ. मोहन र्ादि-- उपाध्र्क्ष महोदर्, आपके माध्र्म से मांत्रीजी से जरुर चाहांगा दक िे पूरी 

विधान सभा को भी आमांवत्रत करें िाकई में िह अद्भुत ्थान ह ैउस मागय को तो जरुर बनाना 

चावहए. 

 श्री बहादरु िंसह चौहान--इसमें मोहन र्ादि जी का भी इांटरे्ट ह ैिे भी इस ्थान पर आते 

हैं र्ह तो मोहन जी की माांग हो गई मेरी माांग अभी बाकी ह.ै जैसे ही मैं विधार्क बनकर आर्ा 

मुख्र्मांत्रीजी से वमिा उहोंने कहा दक बहादरु िंसह एक काम बताओ जो मैं तुम्हारा करूां . मैंने कहा 

दक झारडा कटन से आिोट बडौद रोड व्हार्ा झारडा, इनदौरि, माल्र्ा दरूी 40 दकिोमीटर ह ैर्ह 

एमपीआरआरडीए का रोड ह ैर्ह समाप्त हो गर्ा ह ैर्ह रोड बना दो उहोंने कहा दक अभी बजट 

की कमी ह ैिर्य 2014-15 में इसको पक्का बना देंगे मुख्र्मांत्रीजी के ह्ताक्षर ह.ै एमपीआरआरडीए 

बनाने िगा रर जब टेंडर िगने की व्थवत आई तो शासन ने र्ह वनणयर् िे विर्ा दक र्ह रोड 

एमपीआरआरडीए नहीं बनाएगा अब र्ह रोड एमपीआरडीसी बनाएगा. मुझे कोई आपवत्त नहीं  है 

चाह ेएमपीआरआरडीए बनार्े र्ा दफर एमपीआरडीसी बनार्े िह पूरी ्िीकृवत पर आ चुका ह ैमैं 

आग्रह कर रहा ह  दक इसकी पूरी कार्यिाही हो गई ह ैटेंडर िगने की व्थवत में ह ैिह िगा दें. मैं 

केर में एक प्र्ताि वभजिाना चाहता ह  मकिा फटा से ुिट्टर्ा व्हार्ा जगोरी, खेडाखजूिरर्ा, 

धनोवडर्ा, नागपुरा, गेिाखेडी (टू िेन) दरूी 42 दकिोमीटर ह ै र्ह प्र्ताि बनाकर मध्र्प्रदेश 

सरकार की ओर से केर सरकार को चिा जाए तो मैं केर में जाकर केरीर् मांत्री से वमिकर इस 

रोड को िहाां से ्िीकृत करा िूांगा. माननीर् मांत्रीजी इस प्र्ताि को भेज दें. आपने बोिने का 

मौका ददर्ा उसके विए धर्िाद. 

 श्री सवचि र्ादि (अनपुव्थत) 

 श्री कमिशे्वर पटेि (अनपुव्थत)      

 श्री सुखे र िंसह (मऊगांज):- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, माांग 24 , 67 के विपक्ष में बोिने 

जा रहा हां. अभी हमारे बीच में ििरष् ठ विधार्क आदरणीर् अजर् िंसह जी ने पूरे वि ध् र् की रोडों 

की चचाय की ह.ै उसी कडी में रीिा राष् ट्रीर् राजमागय जो हमारे विधान सभा के्षत्र से होकर के जाता 

ह,ै वनवित रूप से अभी बना ह ैरर उसी से िगे हुए वजिे में इिाहबाद के विर्े 27 राष् ट्रीर् 

राजमागय वजसके सांबांध में अभी शीिा त् र्ागी जी भी बोि रही थी. सत् ता पक्ष के विधार्क भी 

उसका विरोध कर रह ेथे रर र्ह कह रहें दक 2003 के बाद रोडें अच् छी बन गर्ी हैं, जहाां पहुांचने 

पर 6 ुण् टे में िगते थे अब िहाां पर 2 ुण् टे में पहुांच जाते हैं. िेदकन िह र्ह बताने का कष् ट नहीं 

करते दक इस समर् दकतने टोि प् िाजे िगार्े गर्े हैं. दकतने िोगों के साथ मारपीट हो रही ह ै
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दकतने थानों में एफ .आई. आर हो रही ह.ै र्ह अिग विर्र् ह.ै मैं सीधे अपने के्षत्र की बात करना 

चाहता हां जो एन एस -7 रीिा से िेकर हनुमना तक का है, इसमें कई मोड हैं रर जहाां पर 

एक् सीडेंट होते हैं, िेदकन इस ओर   शासन ने कोई ठोस कदम नहीं उठार्ा ह.ै मैंने मऊगांज - 

वहडिार मोड, खटखरी- शाहपुर मोड, हनुमना- सिैर्ा रोड र्हाां पर ओिर विज बनाने के विर्े 

मांत्री जी को पत्र के माध् र्म से अिगत करार्ा ह.ै उसी तरह से जो नगर की रोडें हैं उसके विर्े न 

पी.डब् ल् र्ू.डी वजम् मेदार बन रहा ह ै रर न ही एम.पी.आर.डी.सी. उपाध् र्क्ष महोदर् मैं आपके 

माध् र्म से मांत्री जी रर र्हाां पर हमारे ििरष् ठ अवधकारी भी बैठे हैं, उनसे अनुरोध करना चाहता हां 

दक एन एच -7 रोड तो बन गर्ी ह.ै  

 उपाध् र्क्ष महोदर् :- आप मांत्री जी से ही अनुरोध करें, अवधकािरर्ों से अनुरोध नहीं दकर्ा 

जाता ह.ै  

 श्री सुखे र िंसह :- क्षमा चाहता हां. मैं मांत्री जी से अनुरोध करना चाहता हां दक नेशनि 

हाईिे की बार्पास रोडें बन जाने के कारण जो नगर की रोडें हैं उन भी ध् र्ान दनेे की आिश र्कता 

ह,ै जैसे  हनुमना, मऊगांज, दिेतािाब इन जगहों पर काफी मात्रा में रा् ता खराब ह ैरर आर्े ददन 

एक् सीडेंट होते हैं. हमारे िोक वनमायण विभाग ने चार प्रकार की रोडों को िगीकृत दकर्ा है, उसी 

कडी में मैं एक चौराुाट जो एन एच -7 से िगा हुआ मामिा ह ै िह रार्पुर-सुनौरी मागय ह,ै 

वजसकी दरूी एन एच-7 से 50 दकिोमीटर पडती है, उसमें कई बार मांत्री जी से अनुरोध दकर्ा जा 

चुका ह ैरर उसमें िन विभाग की मांजूरी भी वमि चुकी ह.ै आपके माध् र्म से मांत्री जी से अनुरोध ह ै

दक उसमें दकसी भी फण् ड से चाह ेिह नाबाडय से हो, र्ह फण् ड इसी वित् तीर् िर्य में वमि जार्े, 

क् र्ोंदक हमारे के्षत्र से इिाहबाद से िंसगरौिी की दरूी कम हो जार्ेगी. माननीर् मांत्री जी इस ओर 

भी ध् र्ान दें. दसूरी एक र्ह बात ह ै दक सीधी से कमरजी मागय जो मांजूर हो चुका है, िेदकन िह 

राष् ट्रीर् राजमागय अभी ुोवर्त नहीं ह.ै िह िोक वनमायण विभाग का है, अगर उसको राजमागय 

ुोवर्त कर ददर्ा जार्ेगा तो उसकी दरूी कमरजी से िेकर बहरेाडाबर रर मऊगांज को जोड ददर्ा 

जार्ेगा तो वनवित रूप र्े एन एच -7 में जुड जार्ेगा रर र्ह हमारे के्षत्र के विर्े बहुत बडी 

उपिवब्ध होगी रर जो कमरजी से सीधी के विर्े मांजूर भी हो चुका है, उसको वसफय  10 

दकिोमीटर की दरूी बढ़ाना ह ैरर एन एच-7 में जोडना ह.ै दसूरा ुोुम से िेकर राजमागय बहरी 

हनुमना मागय में ुोुम से िेकर मउुगांज में जोडने की बात है, अगर इसको भी राष् ट्रीर् राजमागय कर 

ददर्ा जार्ेगा तो इसका भी विकास हो जार्ेगा. हमारे के्षत्र के विर्े बहुत बडी कृपा होगी. एक 

महत् िपूणय बात जो अपने के्षत्र के विर्े ह ैिह र्ह ह ैदक साढे़ छ: दकिोमीटर की रोड अल् हिा रर 
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िासा मागय मांजूर कर ददर्ा गर्ा है, वजसका कोई रवचत् र् नहीं ह ैइसविर्े की र्ह मध् र् में पडता ह,ै 

इसको िोढ़ी से मुरैठा मागय करके बहरी रर हनुमना मागय में जुड जार्ेगा, इसको बढ़ाने का प्र् ताि 

भी आ चुका ह.ै माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं आपके माध् र्म से अनुरोध करना चाहता हां दक 

इसको बढ़ाने की कृपा करें. एक छोटी सी बात रर कहना चाहता हां दक माांग सांख् र्ा-67 के सांबांध में 

दक एक व् र्िहार  र्ार्ािर् मांजूर ह ै इसका भिन न होने के कारण हमारे हनुमना में व् र्िहार 

 र्ार्ािर् नहीं बन पा रहा है, अत: उपाध् र्क्ष महोदर्, आपसे अनुरोध ह ै दक एक व् र्िहार 

 र्ार्ािर् के विर्े भिन उपिब् ध करा ददर्ा जार्े, वजससे की हमारे के्षत्र में नई  र्ार्ािर् खुि 

सके,  र्ार्ािर् मांजूर ह.ै र्ह मैं आपके माध् र्म से अनुरोध करना चाहता हां. ध र्िाद.्  

 श्री सुदशयन गुप् ता (इांदौर-1):- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांख् र्ा 24 रर 67 का 

समथयन करने के विर्े खडा हुआ हां. मैं केिि अपने के्षत्र की बात करना चाहता हां. सबसे पहिे मैं 

मांत्री जी रर विभाग के प्रमुख सवचि प्रमोद जी अग्रिाि रर विभाग के अवधकािरर्ों की कार्यशैिी 

की तारीफ करूां गा दक िा् ति में विभाग वारारा बहुत अच् छा कार्य हो रहा ह.ै मेरे विधान के्षत्र क्रमाांक 

-1 में एर्रपोटय रोड जो दक िीआईपी रोड ह,ैर्ह रोड िोक वनमायण विभाग के अांतगयत आता है, र्हाां 

भारी तथा तेजी के साथ आिागमन ह.ै र्ह फोर िेन सडक को वसक् स िेन दकर्ा जाना बहुत ही 

आिश र्क ह.ै पूिय में र्ह रोड ् िीकृत था दक तु नगर वनगम वारारा इसमें बडे  वसिरेज के िाईन 

डािना थे रर नमयदा की बडी िाईान डिना थी इसविर्े इसको छोड ददर्ा गर्ा ह.ै  इसको वसक् स 

िेन दकर्ा जाना बहुत ही आिश र्क ह ैक् र्ोंदक र्ह िीआईपी रोड ह ैरर र्हाां पर आिागमन काफी 

तेज रहता ह.ै इसी प्रकार एक रर सडक िोक वनमायण विभाग की ह.ै र्ह एर्रपोटय थाने के पीछे से 

छोटाबाांगड रर पांचार्त भिन तक की सडक िंसगि सडक ह ैर्हाां पर भी आिागमन काफी बढ़ 

गर्ा ह.ैइस सडक को को डबि करने की रर इसका सीमेंटीकरण करने आिश र्कता ह.ै  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, इसी प्रकार इांदौर के एर्रपोटय से सुपर कारीडोर तक फोरिेन 

दकर्ा गर्ा ह.ै इसी सडक को गाांधीनगर से होते हुए गोमठवगरी रर वपत्रपियत तक फोरिेन सडक 

बनार्ा जाना अवतआिश र्क ह,ै क् र्ोंदक इस सडक पर भी काफी आिागमन बढ़ गर्ा ह ै. माननीर् 

उपाध् र्क्ष महोदर्, र्ह जो विर्र् बहुत ही महत् िपूणय ह ैक् र्ोंदक इसके विर्े हमारी िोकसभा अध् र्क्ष 

रर इांदौर की साांसद श्रीमवत सुवमत्रा जी महाजन ने माननीर् मांत्री जी से रर विभाग के 

अवधकािरर्ों से कई बार अनुरोध दकर्ा ह.ै गोमठवगरी से जमुव डर्ा होते हुए किमेर मागय को डबि 

सीमेंटीकरण करने की अवत आिश र्कता ह.ै ितयमान में िंसगि सडक अत् र्ांत खराब ह ैर्हाां पर बडे 

बड ेगड्डे हो गर्े हैं आर्े ददन दुु यटना होती रहती ह.ै र्ह डबि सडक सीमेंटीकरण कराने हतेु पूिय में 
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भी मैंने अनुरोध दकर्ाथ् ां ा रर िोकसभा अध् र्क्ष जी ने भी दकर्ा ह ैरर उनके अनुरोध पर इस 

सडक का िगभग 14 करोड रूपर्े की िागत का ए् टीमेट बन चुका ह.ै मैं माननीर् मांत्री जी से 

अनुरोध करूां गा दक इसको शीघ्र बनिाने का आदेश प्रदान करें.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, इांदौर से उज् जैन तक की सडक को फोर िेन सीमेंटीकरण दकर्ा 

गर्ा ह,ै दक त ुविभाग की गिती से फोर िेन सडक पर टू िेन विज बना ददर्ा गर्ा ह.ै इस ओर 

वपछिी विधान सभा में मैंने इस रर ध् र्ान आकर्मर्त दकर्ा था तब तात् कािीन िोक वनमायण मांत्री 

माननीर् नागे र िंसह जी ने विभाग की गिती ् िीकार की थी रर र्ह विज ् िीकृत करके बन 

रहा ह.ै दक तु मेरा अनुरोध ह ैदक िंसह् थ के पहिे इस विज का कार्य पूणय करा विर्ा जार्े क् र्ोंदक 

22 अप्रैि से िंसह् थ प्रारांभ होने जा रहा ह ैरर एक माह तक इस मागय पर भारी आिागमन रहगेा. 

मेरा विभाग के मांत्रीजी से अनुरोध ह ै दक इस कार्य को ् िीकृत करा िें. इसी प्रकार दपेािपुर के 

गुिािट गाांि की नदी पर विज बना ददर्ा ह ै पूिय में एक तरफ से दसूरी तरफ जाने के विर्े 

नागिरकों को नाि से जाना पडता था. र्ह काफी िम् बा विज ह,ै विज तो बन गर्ा ह ैइसके विर्े मैं 

माननीर् मांत्री जी को रर विभाग को ध र्िाद दतेा हां दक तु र्हाां पर िाईट की व् र्ि् था नहीं की 

गर्ी ह.ै विज काफी िम् बा ह ैदकसी भी ददन कोई दुु यटना हो जार्ेगी तो मेरा आपसे अनुरोध ह ैदक 

इस पर िाईट की व् र्ि् था करें. माननीर् उपाध् र्क्ष जी आपने बोिने का समर् ददर्ा, इसके विर्े 

बहुत बहुत ध र्िाद ्.  

 श्रीमवत सर् िती िंसह (वचतरांगी):- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, सबसे पहिे मैं माननीर् 

मांत्री जी को ध र्िाद ्दनेा चाहती हां. इस बजट में मेरा एक बहुत ही महत् िपूणय एक रोड जोडा गर्ा 

ह ैजो करथिा से वचतरांगी मागय है, र्ह बहुत ही महत् िपूणय रोड था. इसके विर्े मैं मांत्री जी को बहुत 

बहुत ध र्िाद ्दनेा चाहती हां. इसी तरह मेरे वचतरांगी विधान सभा के्षत्र में बहुत ही महत् िपूणय रोड 

ह ै. जब से हमारा दशे आजाद हुआ ह ैऐसा रोड दखेने को र्ा चिने को नहीं वमिा ह ैमैं माननीर् 

मांत्री जी से वनिेदन करना चाहती हां दक सोन नदी से  वचतािि पुि, बरा से िेकर 

िोहदा,क्र्ोंटिी,तमई,बडरम,खैडार,नौवडहिा इसको मुख्र् मागय से जोडा जार्े तादक िोगों को 

आने जाने में ददक्कत होती ह ैरर िर्ाय में र्ह रोड बांद हो जाती ह ैइसको मुख्र् मागय से जो डा जार्े. 

इसी तरह वचतरांगी से झरकिटर्ा मागय जो 25 दक.मी. की रोड ह ैजो आज गढा  ेहोने की िजह सै  

खराब पडी ह ैइसकी मरम्मत की जार्े तादक गरीबों रर मरीजों को आने जाने में जो ददक्कत होती 

ह ैखासकर रोज इस पर ुटनाएां ुिटत होती हैं इसको तत्काि मरम्मत करने के विर्े बजट ददर्ा 

जार्े. इसी तरह सूदा से कपूरदई मागय ह ैजो 7 दक.मी. ह ैइसमें भी बहुत बडे बड ेगढा  ेहैं इसमें भी 
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रोज दुु यटनाएां होती हैं. इसको भी तत्काि मरम्मत कराई जार्े. इसी तरह पुि,पुविर्ा वनमायण के 

विर्े  सूदा रर कपूरदई के मध्र् गोतान नािा ह ैजो जजयर हो गर्ा ह ैकभी भी बहुत बडी दुु यटना 

हो सकती ह ैइसकी भी मरम्मत कराई जार्े. ददपिा से मुख्र् नािा भुतहा नािा ह.ै िंसगरौिी वजिे 

में चार विधार्क हैं उसमें से तीन विधार्क भाजपा के हैं रर एक मैं विधार्क काांग्रेस से हां तो 

मुझसे सौतेिा व्यिहार करते हुए मेरे र्हाां बजट नहीं ददर्ा गर्ा. मैं मांत्री जी से हाथ जोडकर 

वनिेदन करना चाहती हां दक इस बार ददपिा से बहरेी के मध्र् भुतहा नािा ह ैइसको बनिार्ा जार्े 

क्र्ोंदक बरसात में बच्चों के आने जाने में बहुत ददक्कत हो जाती ह.ै वचतरांगी थाने के पुविस ्टाफ के 

विर्े आिास बनिार्ा जार्े जो दकरार्े के मकान में रहते हैं इधर उधर  भटक रह ेहैं अपना पिरिार 

नहीं िे जा पाते हैं.वचतरांगी में विश्रामगृह नहीं ह.ै वचतरांगी से हमारे िंसगरौिी वजिे में किेक्टर  

महोदर् र्ा मांत्री महोदर् जाते हैं िे वचतरांगी में न रुकते हुए िंसगरौिी में रुकते हैं वचतरांगी में एक 

विश्रामगृह  बनार्ा जार्े. जो पीपा पुि िहाां बनिार्ा गर्ा ह ैउसे बरसात के बाद उसको वनकाि 

विर्ा जाता ह ैरर बरसात के पहिे उसको िगार्ा जाता ह ैअभी तक उसको नहीं िगार्ा गर्ा ह ै

उसे तत्काि िगार्ा जार्े तादक िोगों को आने जाने में कष्ट होता ह ैनाि से आना जाना पडता ह.ै 

आपने बोिने का अिसर ददर्ा धर्िाद. 

 श्रीमती ऊर्ा चौधरी(रैगाांि) - माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं सबसे पहिे माननीर् मांत्री 

जी को बहुत-बहुत धर्िाद दनेा चाहती हां दक मेरे रैगाांि विधान सभा के्षत्र में कोठी रर उदर् 

सागर का जो मागय था िह बहुत खराब था िहाां के िोगों ने आमरण अनशन करके रर िोट का 

बवहष्कार भी दकर्ा था िह रोड बन गई ह ैइसविर्े मैं मान नीर् मांत्री जो को धर्िाद दनेा चाहती 

हां. दसूरा कोठी से नकटी मागय भी बन गर्ा ह ैिहाां भी इसी तरह  धरना,प्रदशयन करके िोट का 

बवहष्कार दकर्ा गर्ा था िह भी बन गई ह ैइसके विर्े भी माननीर् मांत्री जी को धर्िाद दतेी हां. 

मैं माांग सांख्र्ा 24,67 में कहना चाहती हां दक रैगाांि रोड ही जजयर ह ैउसको भी र्ा तो नर्ा मागय 

बनिा ददर्ा जार्े र्ा उसकी मरम्मत करा दी जार्े तो पूरी रोड ही जो 15-20 दक.मी. िांबी रोड ह ै

िेदकन उसी रैगाांि रोड से िगा हुआ हमारे र्हाां कोठी से बांधा तक रोड का वनमायण करार्ा जार्े 

दफर रैगाांि रोड से दिेरी तक सुदरा िंसहपुर रोड से दिेरी मागय,िंसहपुर मागय से भाजीखेरा का 

मागय,िंसहपुर रोड से रौड ग्राम पांचार्त तक,कोठी रोड से गुिुआ पिईर्ा मागय को डहेुटा अजुयनपुर 

को जोडने के विर्े, रैगाांि रोड से नारार्णपुर मागय का वनमायण करार्ा जार्े. हाटीपुरिा मागय,रनेही 

मागय,महुुाट तक की 8 दक.मी. कीरोड ह ै उस पर रपटा भी बनिार्ा जार्े क्र्ोंदक िोगों का 

आिागमन उसमें काफी प्रभावित होता ह.ैसतना में ओव्हर विज को बने हुए  कम से कम 60 साि 
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से ज्र्ादा हो गर्े हैं रर िह काफी जजयर होगर्ा ह ै उसमें दुु यटनाएां भी हो सकती हैं उसका 

पुनर्मनमाण करार्ा जार्े.मुख्र्त्र्ारगांज रेििे फाटक में नर्े ओव्हरविज का वनमायण करार्ा जार्े. 

सेमरिारा से चुरयहाई का 5 दक.मी. मागय ह ैवजस तरह उदर् सागर रर नकटी का वनमायण करार्ा 

गर्ा. इसी तरह से नागौद  ब्िाक में चुरयहाई ग्राम ह ैजहाां बरसात के समर् िहाां के िोग पैदि नहीं 

वनकि सकते तो  5 दक.मी. की रोड सेमरिारा में जोडी जार्े. नागौद िंसगपुर से धौरहरा होते हुए 

खैरा मागय का वनमायण भी करार्ा जार्े. ग्राम खम्हिरर्ा से रामपुर चौरासी मागय एिां छोटी पुि का 

वनमायण करार्ा जार्े. कोठी में कािेज चिरहा ह ै िेदकन िहाां  भिन नहीं ह ै िह भिन वनमायण 

करार्ा जार्े. कोठी रर सुदरा-नागौद रोड वजसका टोि प्िाजा अिैध  रूप से चि रहा ह.ै 

माननीर् मांत्री जी कई बार सतना वजिे में मीटटग भी कर चुके हैं. जो सुदरा रर  िंसहपुर मागय 

जुडता ह ैरर नागौद से िंसहपुर के विर्े जो रोड जाती ह ैिह ददिीप वबल्डकान की नहीं ह ैिेदकन 

िे िहाां टोि प्िाजा अिैध  बनाकर अिैध िसूिी कर रह ेहैं क्र्ोंदक कोठी से आने िािे िोग जब 

िंसहपुर पडपडनाथ के मेिे र्ा दशयन के विर्े जाते हैं र्ा पन्ना के विर्े जाते हैं िहाां पर अिैध िसूिी 

होती ह ैइसीविर्े उस टोि प्िाजा के विर्े मैंने मांत्री जी से वनिेदन भी दकर्ा था. हर विधान सभा 

के्षत्र में विश्रामगृह ह ैिेदकन रैगाांि विधान सभा में विश्रामगृह नहीं ह ैइसीविर्े रैगाांि विधान सभा 

के्षत्र में विश्रामगृह बनिार्ा जार्े.आपने बोिने का समर् ददर्ा धर्िाद. 

 श्री दगुायिाि विजर्(शर्ोपरु) - माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, बहुत प्रसन्नता की बात ह ै दक 

पूरे सदन ने माननीर् मांत्री जी के विभाग की तारीफ की ह ैरर मैं भी उनकी प्रशांसा करता हां. 

माननीर् मुख्र्मांत्री जी के नेतृत्ि में माननीर् विभाग के मांत्री जी ने रर उनकी टीम ने अच्छा काम 

दकर्ा ह ै उसके कारण सभी सद्र्ों ने उनकी तारीफ रर प्रशांसा की ह.ै र्ह बात सही हदैक 

मध्र्प्रदशे में माननीर् वशिराज जी के नेतृत्ि में रर हमारे  पीडब्िूडी मांत्री जी के नेतृत्ि में सडकों 

की दवृष्ट से बहुत गुणित्तापूणय काम हुए हैं. ऐसा दखेने में आर्ा ह ैरर आगे आने िािे समर् में रर 

ठीक तरीके से काम हो सके इसका प्रर्त्न दकर्ा जा रहा ह ैविशेर्कर जो वजिा सडकें  हैं उन वजिा 

मागों को पक्का सीमेंटीकृत करने का जो वनणयर् मध्र्प्रदशे की सरकार रर विभाग ने विर्ा ह ैइसके 

विर्े मैं उनको बहुत-बहुत बधाई दतेा हां. िगभग 19 हजार दक.मी. सडकें  आगे आने िािे तीन िर्ों 

में पक्का सीमेंटीकृत करेंगे रर इसमें मेरे वजिे की भी सडकें  ठीक होंगी  ऐसा मुझे पूरा विश्वास ह.ै 

वपछिे दस िर्ों में सरकार ने एक िाख दक.मी.सडकें  बनाई हैं रर इन सडकों के वनमायण से बहुत 

सारे नागिरकों को आने िािी किठनाईर्ों का ठीक तरीके से  समाधान हुआ ह.ै मैं केिि शर्ोपुर 

विधान सभा के्षत्र के बारे में तीन-चार बातें कहना चाहता हां. एक बात तो र्ह दक हमारे र्हाां 
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वपछिे समर् में सडकें  बनी हैं. अभी इसका उल्िेख भी दकर्ा गर्ा ह ै एक तो शर्ोपुर वशिपुरी मागय 

वजसको पूणय होना  बतार्ा ह ैिेदकन र्ह मागय शर्ोपुर से िेकर चांबि नदी तक जो राज्थान की 

सीमा से जोडता ह.ै जो राज्थान की सीमा से जोडता ह ैिह मागय पूरी तरह से उखड गर्ा ह ैउसमें 

कई जगहों पर बडे-बड ेगढा े हो गर्े हैं. मेरे ्िर्ां के गाांि की सडके हैं जहाां पर भी बहुत गढा  ेहो गर्े हैं 

वजसके कारण िोगों को वनकिने में किठनाई हो रही ह.ै मैं मांत्री जी से वनिेदन करूां गा दक इसका 

दफर से िरर्ुअि करके शर्ोपुर से चांबि नदी तक इस मागय को ठीक करेंगे चूांदक र्ह मागय ्टेट हाईिे 

ह ैराज्थान से जोडने िािा ह ैिहाां से हजारों बसें एिां िाहन िहाां से वनकिते हैं इसको जल्दी से 

ठीक करने की आिशर्कता ह.ै हमारे शर्ोपुर में चार पुिों के वनमायण की बहुत बडी आिशर्कता ह ै

वजसकी समर् समर् पर िहाां के नागिरक, दकसान भाई माांग करते हैं, पर एक पुि तो ऐसा ह ै

शर्ोपुर मुख्र्ािर् पर दकिे के नीचे एक सीप नदी बहती ह ैउधर 10 से 15 गाांि पडते हैं उन गाांिों 

में िोगों के आने जाने के विर्े अगर िह िोग सीधे आते हैं तो 1-2 दकिोमीटर में आ जाते हैं, अगर 

चक्कर िगाकर के आर्े तो उनको 13 से 14 दकिोमीटर का चक्कर िगाना पडता ह ैइस सीप नदी 

पर पुि बनाने के विर्े एक प्र्ताि भी िहाां से भेजा गर्ा था.  

2.11 बजे           {माननीर् अध्र्क्ष (डॉ.सीतासरन शमाय) पीठासीन हुए.} 

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, इस पुि का प्र्ताि विचाराधीन ह ैइसमें बतार्ा गर्ा दक चतुथय 

अनुपूरक में र्ा आने िािे समर् में र्ह प्र्ताि आर्ेगा, इसको भी आप बजट में शावमि करें, 

क्र्ोंदक इसमें बहुत सारे बच्चे टू्यब पर बैठकर नदी को पार करते हैं उय बच्चे पढ़ाई के विर्े आते हैं, 

जब वडिेिरी की व्थवत बनती ह ैउस व्थवत में मवहिाओं को एक दकशती में िार्ा जाता ह ैजबदक 

रात के समर् अांधेरे में िाना बहुत किठन काम हो जाता ह ैइस विर्र् पिरव्थवत को दरू करने के 

विर्े इस पुि के वनमायण की अत्र्ांत आिशर्कता ह.ै हमारे आिनी एिां तिािदा के बीच में जो 

दातरदा से जैनी के विर्े मागय बना हुआ ह ैिह मागय भी िांबा मागय ह ैउससे भी करीबन 40-50 गाांि 

जुड ेहुए हैं उन गाांििावसर्ों को आने जाने के विर्े बीच में बागड नािा ह ैजो दक बहुत ही गहरा 

नािा ह ैउस पर पुि बनार्े जाने की आिशर्कता ह ैवजसकी िगातार िहाां के नागिरक माांग करते हैं 

उस बारे में दकसान भाई भी कहते हैं दक उसके बारे में भी प्र्ताि र्हाां पर आर्ा हुआ ह ैतो मांत्री 

जी से वनिेदन ह ैदक उस पर भी विचार करके उसको शीघ्र ्िीकृत कराएांगे. नर्ागाांि से फतेहपुर के 

विर्े सीप नदी पर पुि वनमायण के विर्े िर्ों से िोगों के वारारा माांग की ह ैउसमें बहुत सारे मिेशी 

बहकर के मर जाते हैं उसमें कई गार्ें भी बह गई हैं िहाां पर हर िर्य इस प्रकार की व्थवत वनर्ममत 

होती ह ैउसका सिे भी दकर्ा जा चुका ह ैउसको भी बनाने का काम करें. मेरा र्ह वनिेदन ह ैदक 
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हमारे र्हाां पर अभी का जो बजट आर्ा ह ैउसमें शर्ोपुर को बहुत ही कम रावश दी गई ह,ै वपछिे 

समर् में माननीर् मांत्री जी से बात होती थी िह कह रह ेथे दक आपकी क्र्ा विवमट ह ैिह भी 

ओव्हर ह ैइसको मैं नहीं समझ पार्ा हां. इसकी विवमट बढ़ाकर के कार्ों को दकर्ा जाए. अभी एक 

सडक पाांच दकिोमीटर की मांजूर की अभी मेरे के्षत्र में चार से पाांच सडकों की बहुत बडी 

आिशर्कता थी अभी मैं वनिेदन करूां गा दक पाण्डुिा से राडपे की सडक को जल्दी मांजूरी ददर्े जाने 

की आिशर्कता ह ैउसमें जो वजिा सडकें  सीमेटीकृत कर रह ेहैं उनमें पेंसर से मूांदिा की सडक को 

बनार्े जाने की आिशर्कता ह.ै इसके अिािा ददनूी से िेकर चीमनका तक इस मागय को बनाने की 

भी बडी आिशर्कता ह ैइन मागों के विर्े समर् समर् पर िहाां के िोगों ने माांग की थी िह विभागों 

को दी गई ह ै हमारे शर्ोपुर के िोक वनमायण विभाग ने भी इसके प्र्ताि बनाकर के र्हाां पर 

वभजिाएां हैं इसको भी आप ्िीकृत करेंगे. तो शर्ोपुर तथा वजिे के नागिरकों को िाभ पहुांचेगा. 

टेकना से िेकर के रामेश्वर का मागय वनमायणाधीन ह ैउसको भी बहुत ही िांबा समर् हो गर्ा ह ैिह 

भी बन नहीं पार्ा बाद में उसको वनर्त करके दसूरे दकसी को ठेका ददर्ा ह,ै िह कार्य भी ठीक से 

सांचावित नहीं ह ैरर उम्मीद र्ह ह ैदक इसमें भी बहुत समर् िगेगा िहाां की गुणित्ता में भी भारी 

कमी ह.ै काचरमूिी में जो पुविर्ा ह ैउसको भी बनाने की कृपा करेंगे तादक आगे आने िािी बरसात 

में िोगों को कोई किठनाई न हो आपने समर् ददर्ा धर्िाद. 

 श्री रामपाि िंसह(ब्र्ोहारी)--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, माांग सांख्र्ा 24, 67 के विरोध में 

कटौती प्र्तािों के समथयन में बोिने के विर्े खडा हुआ हां. सडकें  ि पुविर्ा दकसी भी प्रदशे की 

विकास की धमवनर्ाां होती हैं उसी प्रकार से दकसी गाांि को शहर से जोडना अथिा दकसी मुख्र् 

सडक से जोडना इन गाांिों के जुडने से सामावजक, आर्मथक, साां्कृवतक एिां शैक्षवणक विकास में 

पुविर्ों ि रोडों का अक्षुण्ण र्ोगदान रहता ह.ै मेरे के्षत्र की सडकों, पुविर्ा जो दक अवत आिशर्क ह ै

िह बताना चाहता हां दक पथरेही से सरसी सडक वनमायण जो दक पूरी तरह से जजयर हाित में ह ैइस 

रोड के बनने से बहुत सारे गाांि जुडते हैं वजसके कारण उनको िाभ होता ह.ै पपोन से सकां दी रोड 

वनमायण जो दक डब्ल्र्ूबीएम ह ैिह भी उखडा हुआ ह,ै चौथा रीिा मुख्र् सडक मागय से ग्राम बुकरा-

बुकरी में सडक वनमायण इससे िगभग 20 गाांिों का आिागमन होता ह ै वजहें र्ह सुविधा प्राप्त 

होगी. गजिाई से कीट सडक वनमायण, बनसुखिी से मुख्र् सडक ब्र्ोहारी से पीपरी तक, रेल्िे 

फाटक वतराहा से िराज तक सडक वनमायण जो दक पूरी तरह से उखड चुका ह.ै बराज से तेदआु तक 

सडक वनमायण, अरही नािा से वगरीज से किेह के बीच पुविर्ा वनमायण जहाां के कई गाांिों का 

आिागमन बावधत होता ह.ै जबरी नदी में बरकच्छ की ओर जाने के विर्े पुविर्ा का वनमायण, 
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उदारी से वहनोता जाने के विर्े पुविर्ा का वनमायण, रीिा अमरकां टक मागय ब्र्ोहारी में काफी टे्रदफक 

रहता ह ैर्ह रोड भी फोरिेने रोड हो गर्ा ह ैजहाां पर बाईपास रोड की बडी आिशर्कता ह ैइसको 

बनाने की कृपा की जाए. जर्िंसहनगर बार्पास रोड वनमायण, जो दक वनमायणाधीन ह ैउसके काम 

भी रूके पड ेहैं उसको भी त्ििरत चािू करिाएां जाएां िोक वनमायण विभाग जर्िंसह नगर में विश्राम 

गृह में अवतिरय कक्षों का वनमायण करार्ा जाए, बनसुखिी में विश्राम गृह वनमायण कार्य करिाने की 

कृपा की जाए. मेरे विधान सभा करकी में प्रधान मांत्री सडक की र्ोजनाओं से वनमायणाधीन सडकें  

जो दक आज चार िर्ों से िांवबत पडी हुई हैं तथा काफी जगहों से उखडी भी हुई हैं जो करकी से 

कुटगर जाती हैं, करकी से छूदा र्ह दोनों सडकें  आज भी िांवबत पडी हुई हैं इनके न बनने से काफी 

असुविधा होती ह,ै वगट्टी भी काफी उखडी हुई ह ैइसके कारण कई गाांिों के वन्तार में बाधा उत्पन्न 

हो रही ह.ै इसको त्ििरत बनार्े जाने की कृपा की जाए. मुझे समर् ददर्ा धर्िाद. 

 डॉ.कैिाश जाटि(गोटेगाांि)--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, जहाां कैिाश िहाां वशिराज विधान 

सभा के्षत्र गोटेगाांि को वमिेगा श्रीमान सरताजिंसह जी का आशीिायद. मैं मांत्री जी ने वनिेदन करूां गा 

दक जो मेरे के्षत्र की पुरानी पीडब्ल्र्ूडी की रोड ह ैउसको आप बनिा दें तो आपकी कृपा होगी. राखी 

से भैंसा, िह्मकुण्ड ुाट, मल्हाह वपपिरर्ा से अटहनेी, करकवबि से बेिखेडी िगी, चरगिाां रोड से 

वसमिरर्ा, शािीमारा कुकडा मागय, ग्राम भोती में पुि का वनमायण, गराय से कुसीपार, सूरजगाांि से 

पाांजरा, भौंरीपार से चौराखेडा, गोरखपुर से चार बहिेरर्ा, ओबी रोड से वबवछर्ा, साकिी से 

बरखेडा, नोनवपपिरर्ा से मानेगाांि, कांजही, अटाबारी से सरेरू से कमोद, कांजई से चांदिी गराय 

मागय,  गराय से गांगई, आपने बोिने का मौका ददर्ा धर्िाद. 

 कुां िर विक्रम िंसह(राजनगर)-  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांख् र्ा 24 रर 67 का 

विरोध करता हां रर  आपके माध् र्म से माननीर् मांत्री जी तक अपनी बात को पहुांचा रहा हां ।  

प्रदशे में विवभ न श्रेवणर्ों की सडकों के वनमायण,उ नर्न के के विए 2000 दकिोमीटर  का िक्ष् र् 

रखा गर्ा ह,ै वजसमें 1469 दकिोमीटर की प्रगवत दशायई गई है, ओव् हर िेह वारारा मुख् र् वजिा मागों 

के वनमायण के विए भौवतक िक्ष् र् 500 दकिोमीटर का रखा गर्ा है, दक तु भौवतक प्रगवत 79 

दकिोमीटर ह ै । वित् तीर् िर्य 2015-16 में िोक वनमायण विभाग को सडक वनमायण के कार्य हतेु 

4198 करोड का बजट आिांिटत दकर्ा गर्ा था,उसके विरूवार ददसांबर 2015 तक रूपए 2340 

करोड का उपर्ोग दकर्ा जाकर 1665 दकिोमीटर सडकों का वनमायण, उ नर्न तथा 51 पुि एिां 3 

रोड ओव् हर विज का वनमायण दकर्ा गर्ा है, वजसके विए मैं माननीर् मांत्री जी को ध र्िाद दतेा हां । 

जहाां आिश र्कता ह,ै िहाां कार्य नहीं दकर्ा गर्ा ह ै।  
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 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मेरे विधानसभा के्षत्र राजनगर में राजनगर से िेकर डहराय नई 

ब् ती तक रोड इतना खराब ह ैदक 15 दकिोमीटर रोड  जो दक 15 वमनट में  पार होना चावहए, 

उसमें डढे़ ुांटा िगता ह ै।  माननीर् मांत्री से  कहना चाहांगा दक कुटनापोर्क जिाशर् के नीचे का 

जो रोड ह,ै उसको इस बजट में पास करिाएां रर उस रोड को मेरी विधानसभा के्षत्र को सौगात दें ।  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर् आपके माध् र्म से  एक बात रर माननीर् मांत्री जी से कहना 

चाहता हां, बमीठा से खजुराहो रोड का डामरीकरण वपछिे सात िर्ों में िगभग 4 बार हो गर्ा है, 

माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, र्ह रोड गुणित् ता विहीन बनाई जाती ह ैरर गुणित् ता विहीन रोड होने 

के कारण र्ह मागय नष् ट हो जाता ह,ै अभी 2 माह पहिे दफर बनी थी, िेदकन अभी जाकर मांत्री जी 

दखेें, मैं चाहता हां मांत्री जी इस रोड के जो ठेकेदार हैं, उनके ऊपर कार्यिाही करें रर सख् त 

कार्यिाही करें तादक  जो इस प्रकार की गुणित् ता विहीन रोड बनती हैं, िह भविष् र् में न बनें ।  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, माननीर् मांत्री जी से कहना चाहता हां दक छतरपुर वजिे में रोडों 

की मरम् मतीकरण का कार्य  दकर्ा जा रहा है, जो दकर्ा गर्ा ह,ै िह 5 माह में खराब हो जाते हैं, 

इन तमाम रोडो की जाांचे माननीर् मांत्री जी करिाएांगे, क् र्ोंदक िहाां के िोकि की एक एजेंसी ह ैजो 

कार्ों के ठेके िेती ह ैरर िोक वनमायण विभाग के कुछ अवधकारी वमिे हुए हैं, जो पाटयनवशप में 

काम कर रह ेहैं, माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, बहुत ज् ििांत मुद्दा ह ै।  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, आवखरी बात र्ह ह ैदक दवैनक िेतन भोगी कमयचारी िम् बे अरसे 

से विभाग में पद् थ हैं, उनका वनर्वमवतकरण तथा उनको पदो नवत नहीं दी गई ह,ै इसको मांत्री जी 

सुवनवित करें, एक बात भोपाि की भी कहना चाहता हां, शाहजहाांनाबाद ् टेवडर्म के पास डबि 

् टोरी मकान  बने हुए थे, उनको डोजर से डोजाफ कर ददर्ा गर्ा है, वगरा ददए गए हैं एिां उन 

मकानों की जगह पर प्रार्िेट  िोगों वारारा कब् जा कर विर्ा गर्ा है, क् र्ा माननीर् मांत्री ऐसे िोगों 

के विरूवार कार्यिाही करिाएांगे, माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, आपने बोिने का समर् ददर्ा उसके विए 

बहुत बहुत ध र्िाद ।  

 पांवडत रमेश दबुे(चौरई)- अनुपव्थत ।  

 श्री िेििंसह भूिरर्ा(सरदारपुर)- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं आज ज् र्ादा कुछ भार्ण न 

दतेे हुए  बहुत जल् द अपने के्षत्र की सम् र्ा बताकर अपनी बात को समाप् त करूां गा । माननीर् 

अध् र्क्ष महोदर्, जबसे मध् र्प्रदशे के अांदर हमारी सरकार बनी है, तब से माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, 

हमने दखेा ह ैदक चारों तरफ चहुमुांखी विकास ही विकास हुआ है, मैं माननीर् िोक वनमायण मांत्री 

जी को रर वशिराज जी को ध र्िाद दनेा चाहता हां दक धार वजिे में इतने बड े -बड ेरोड ददए, 
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इतना हमको काम ददर्ा है, िाकई में 2018 में भी कमि का फूि वखिेगा । मध् र्प्रदशे के मुख् र्मांत्री 

वशिराज िंसह जी के रर भारतीर् जनता पाटी के राज में धार वजिे के दकसानों का चेहरा रर 

िहाां की जनता का चेहरा कमि के फूि की तरह वखिा हुआ ह ै। 

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मेरे के्षत्र की कुछ सम् र्ाएां हैं, जो छूट गई हैं, सरदारपुर फोर-

िेन से मोहनखेडा के गेट तक राजगढ़ होते हुए इसमें, दोनों नगर जुडगेे, नेशनि हाइिे वनकिने से 

इसमें जो पुराना नेशनि हाइिे है, र्हाां पर राजगढ़ रर सरदारपुर के बीच में 100  साि पुराना 

माही नदी का बहुत - बडा पुि ह,ै िह जीणय-क्षीणय अि् था में ह,ै कभी भी टे्रदफक रूकने की 

सांभािना ह ैरर कभी भी टूटकर वगर सकता है, माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, माननीर् मांत्री जी, जब 

बोिेंगे तो इसकी भी ुोर्णा करें, र्ह रोड सरदारपुर से राजगढ़ होते हुए मोहनखेडा गेट तक है, 

इसको आदशय रोड बनाने की कृपा करें इससे हमारे दोनों नगर जुड जाएांगे।  

माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, रीनौद से वबछा मागय आज भी कच् चा ह,ै िोगों को आने जाने में 

कीचड से वनिकना पडता ह,ै आज तक िहाां पर डब् िू बी.एम. का रोड नहीं बना है, नेशनि हाइिे 

से िंमडा रर िंमडा से बोरखेडी,बोरखेडी से खमाल् र्ा, खमाल् र्ा से बडोदर्ा, बडोदर्ा, से वबछा, 

वबछा से उ डणे,उ डणे से भीिखेडी, भीिखेडी से गुमानपुरा, गुमानपुरा से वतरिा, माननीर् 

अध् र्क्ष महोदर्, माननीर् मांत्री जी से मैं वनिेदन करूां गा दक इसको भी जोडा जाएगा तो र्ह 25 से 

30 दकिोमीटर का रोड सीधा जुड जाएगा इससे दकसानों को रर आददिासी भाईर्ों को सुविधा 

होगी ।  

माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, भीिखेडी से रतनपुरा मेरा गाांि है, र्ह बहुत पुराना डब् िू. बी. 

एम. रोड ह,ै आज तक इस मागय का डामरीकरण नहीं दकर्ा गर्ा है, इसको भी जोडा जाए, कुक्षी 

रोड से गौमुख िािा रोड,  इसको भी जोडा जाए, बडोदर्ा से चौरर्ा अम् बा के विए इसको भी 

जोडा जाए, सरदारपुर तहसीि के 19 मागय प्रधानमांत्री सडक में वजनके डीपीआर तैर्ार होकर 

भारत सरकार को गए हैं इसको भी माननीर् मांत्री ददखिा िें, र्ह रोड ् िीकृत हो जाएांगे तो 

दकसान रर आददिासी भाईर्ों को चिने में सुविधा होगी । गुमानपुरा से छणाित्-कनायित-

दत् तीगाांि र्ह 15-20 दकिोमीटर का रोड है, इसको भी जोडा जाए, दांतोिी से िेडगाांि -िाबरा से 

दसई, दसई से टरगनौद,टरगनौद से गुमानपुरा िािा रोड भी बना हुआ है, पर तु उखड गर्ा ह ै।  

अध् र्क्ष महोदर्, मैं जल् दी जल् दी पढ़कर समाप् त करता हां, अकोल् र्ा से बसिई-

नरिंसहदिेिा-भानगनरोड, बरखेडा से पटोल् र्ा िंसदिूरर्ा रोड, तक वमिाना ह ै।  माननीर् अध् र्क्ष 

महोदर्, इांदौर अहमदाबाद रोड पर माांगोद रे् ट हाउस ह,ै 100 दकिोमीटर रोड में धार से झाबुआ  
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तक रूकने की कहीं व् र्ि् था नहीं ह,ै इसविए माांगोद रे् ट हाउस का जीणोवारार दकर्ा जाकर इसको 

नर्ा बनार्ा जाए । सरदारपुर रे् ट हाउस िंसवधर्ा महाराज जी के जमाने का ह,ै माननीर् अध् र्क्ष 

महोदर्, िहाां पर वजतनी भी सामग्री थी, िह सामग्री च दन की िकव डर्ा थीं, मैं व् र्वयगत नाम 

नहीं िेना चाहांगा, िेदकन उनकी सरकार में पूिय मुख् र्मांत्री के बेटे के ुर में आ गई ह ैतो कोई बात 

नहीं, िेदकन िह कीमती चांदन की िकडी थी, उसी के ऐिज में सरदारपुर के रे् ट हाउस में फनीचर 

अच् छा हो जाए,साथ ही सरदारपुर रे् ट हाउस की बाऊ रीिॉि बनाई जाए, कचनारा से पेटिािद 

नदी पर पुविर्ा वनमायण बहुत जरूरी है, भानगढ़ से सोनगढ़ रर भानगढ़ से िटमार्ची सोनगढ़ से 

अकोल् र्ा, अमोदर्ा रोड को जोडा जाए, माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, आपने मुझे बोिने का समर् 

ददर्ा, उसके विए आपको भी बहुत बहुत ध र्िाद रर मैं माननीर् मांत्री जी को बधाई दनेा चाहता 

हां दक आप अगिी बार भी 10 साि तक िोक वनमायण मांत्री बनें रर हमारे के्षत्र का विकास करते 

रहें, साथ ही मेरी बात को समाप् त करता हां,  िांद ेमातरम् भारत माता की जर् ।  

 सुश्री वहना कािरे (िाांजी) - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, प्रधानमांत्री सडक र्ोजना को 

मल् टीकनेवक्टविटी को मांजूरी नहीं वमिी ह.ै ऐसी व्थवत में बहुत सी ग्रामीण सडकें  ऐसी हैं, जो 

पी.डब् ल् र्ू.डी. में हैं. एक जगह 700 मीटर, 500 मीटर के छोटे-छोटे टुकडें छूट गए हैं. मेरा आपके 

माध् र्म से, माननीर् मांत्री जी से वनिेदन ह ैदक जैसे पहिे वजिा ् तर पर ए.आर. फण् ड होता था. 

उससे एक-एक दकिोमीटर, दो-दो दकिोमीटर तक की रोडे ां डामरीकरण करिा िी जाती थी. आज 

ए.आर. फण् ड न होने से ददक् कत हो रही ह.ै  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, रोड तथा वबिंल्डग के के्षत्र में एक से एक तकनीकें  आ गई हैं दक तु 

हमारे पास व्कल् ड इांजीवनर्सय की कमी ह.ै जो िकयशॉप एिां टे्रिंनग प्रोग्राम् स होते हैं- उसमें 

इांजीवनर्सय जैसे बड ेअवधकािरर्ों को बुिार्ा जाता ह.ै मेरा माननीर् मांत्री जी से वनिेदन ह ै दक 

िकयशॉप एिां टे्रिंनग प्रोग्राम् स हतेु बजट में ज् र्ादा प्रोविज़न कर सब-इांजीवनर्सय, एस.डी.ओ., तथा 

ई.ई. रैंक के अवधकािरर्ों को उच् च तकनीकी के बारे में टे्रिंनग दी जार्े तथा विदशेों में, जहाां नई 

तकनीक के विशेर्ज्ञ हैं, उ हें भी प्रवशक्षण में आमांवत्रत दकर्ा जाना चावहए.  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, हमारे पास िैब में मटेिरर्ि की क् िाविटी चैक करने के विए 

इदक्वटमे ् स की कमी ह,ै वजसे जल् द पूरा दकर्ा जाना चावहए. मुझे सदन को र्ह बताते हुए थोडा 

भी सांकोच नहीं ह ैदक पी.डब् ल् र्ू.डी. ने एन.ए.बी.एि. से मा र्ता प्राप् त िैब से टेिं्टग अवनिार्य कर 

दी ह ैरर एन.ए.बी.एि. से मा र्ता प्राप् त एक ही िैब कृष् णा वडवजटि िैब ह.ै इसमें कहीं कोई दो 
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मत नहीं ह ैदक िैब िािे कागजों पर टेिं्टग कर ठेकदारों को िरपोटय द ेदतेे हैं, उनसे मोटी रकम 

िसूि कर रह ेहैं.  

 इसविए माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं आपके माध् र्म से माननीर् मांत्री जी से वनिेदन करना 

चाहती ह  दक वजिा ् तर पर अपनी ही िैब बनाकर एन.ए.बी.एि. से उसे मा र्ता िेनी चावहए. मैं 

जानती ह  दक समर् बहुत कम ह.ै मैं अपनी विधानसभा की बात तो रख ही दतेी ह . मेरे विधानसभा 

के्षत्र में दकरनापुर में पी.आई.र्ू. वारारा एक िर्य पहिे रे् ट हाऊस बनार्ा गर्ा ह.ै िेदकन बार-बार 

अवधकािरर्ों को बतार्े जाने एिां विधानसभा में प्रश न िगाने के बािजूद आज तक रे् ट हाऊस 

प्रारम् भ नहीं दकर्ा गर्ा ह.ै मैं कुछ रोडों का वजक्र करना चाहती ह . मेरे विधानसभा के्षत्र में 

चौदहटोिा से पीपिगाांि किा, मोझरी से वचखिा मािी, बोरी से उमरी, बोरी से िाडसा, डोरिी 

से कदमटोिा, कुिपा से वचचामटोिा, कािीमाटी से थानेगाांि, सेफ्टी से भौंराटोिा, भािेगाांि से 

पारडी, मनेरी से चीकिी, बहिा से गोररे एिां बडगाांि से बोथिी, पाथर गाांि से किपाथरी, ऐसे 

कई महत् िपूणय मागय हैं, जो 2-2, 3-3 दकिोमीटर के हैं, कृपर्ा इ हें बनिाने की कृपा करेंगे.  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं एक रर बात कहना चाहती ह  दक वजस प्रकार हमारे नेशनि 

हाईिेज़ में रहिासी इिाके में सर्मिस रोड के प्रािधान होते हैं. िैसे ही प्रािधान, र्दद मुख् र् मागों में 

भी दकर्े जार्ें तो इससे एक् सीडे ट पर िगाम िगाई जा सकती ह.ै मैं आपके माध् र्म से, माननीर् 

मांत्री जी से भी र्ह बात कहना चाहती ह  दक हमारे र्हाां जो सीमे ट रोड बनती ह,ै उसमें िरपेर्टरग 

के प्रािधान नहीं हैं. इसविए हमको उसकी क् िाविटी पर बहुत ज् र्ादा ध् र्ान दनेे की जरूरत ह.ै 

इसके पहिे की आप बोिें. आपने मुझे बोिने का अिसर ददर्ा, उसके विए ध र्िाद. 

 कु िर िंसह टेकाम (धौहनी) - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मेरा विधानसभा के्षत्र, सीधी रर 

िंसगरौिी वजिे के अ तगयत आता ह.ै वजसमें वपछिे ददनों कई सडकों की ् िीकृवत वमिी थी. 

इसविए माननीर् मुख् र्मांत्री जी रर माननीर् मांत्री जी को बहुत बधाई दतेा ह . िेदकन कुछ अपने 

के्षत्र की बातें हैं, जो प्रमुख रूप से हैं- सीधी से ब् र्ौहारी मागय का वनमायण, जी.व् ही.आर. क सट्रक् श स 

के माध् र्म से करिार्ा जा रहा ह.ै एक तरफ से वनमायण कार्य हो रहा है, दसूरी तरफ से रोड 

उखडती जा रही ह.ै उसमें गुणित् ता का ध् र्ान नहीं ददर्ा गर्ा ह.ै कृपर्ा गुणित् तार्ुक् त रोड का 

वनमायण करार्े जाने हतेु वनदवेशत करेंगे. दसूरा, तुहाई से महुआ गाांि मागय का वनमायण तो दकर्ा गर्ा 

ह ैिेदकन जो बाजार के्षत्र हैं, वनगहरी, वममास, महुआगाांि, मढ़िास रर मझौिी उसमें नािी का 

वनमायण नहीं करार्ा गर्ा ह.ै नािी का वनमायण कार्य नहीं करार्े जाने से पानी का वनकास नहीं 
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होगा रर बाजार में पानी भर जार्ेगा. मझौिी में दो दकिोमीटर के िगभग िहाां पर रोड का 

वनमायण छोड ददर्ा गर्ा ह,ै इसविए उसको भी पूरा करार्ा जार्े.  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, इसी तरह से, हमारे कुसुमी बांजारी मागय में एक कुांआ ह,ै जो िर्य 

2012 से वनमायणाधीन है, अभी तक िह पूणयता की ओर नहीं पहु चा ह.ै मुझे िगता ह ैदक अभी उसे 

रर पाांच िर्य िगेंगे. आप इसको भी ददखिा िें, इससे जल् दी अगर वनमायण हो जार्े तो बडी कृपा 

होगी रर कुछ हमारे र्हाां सडकों की आिश र्कता ह.ै र्हाां हिैी टै्रदफक होने के कारण रोड उखड 

गए हैं. िटकरी से वगजिार मागय, जो पहिे प्रधानमांत्री ग्राम सडक र्ोजना में था, दफर जे.पी.पॉिर 

प् िा ट को ह् ताांतिरत हुआ िेदकन िह भी नहीं बना ह,ै र्ह 14 दकिोमीटर है, इसका वनमायण 

करिा ददर्ा जार्े. खामहाट से पथरौिा मागय रर महखौर से कुसुमी ब् िॉक मुख् र्ािर् सडक 

प्रधानमांत्री ग्राम सडक में था, पूरा उखडा हुआ ह.ै इसको एम.पी.आर.डी.सी. में शावमि कर, 

वनमायण करिा देंगे तो कृपा होगी. मढ़िास मुख् र् मागय से रेल् िे ् टेशन मागय का 3 दकिोमीटर है, 

इसका भी वनमायण करिा दें. मझौिी बार्पास का भी वनमायण हो जार्े.  

 अध् र्क्ष महोदर्, इसी प्रकार 3 - 4 पुविर्ाएां बहुत महत् िपूणय हैं- एक रजरेवनर्ाां कुसैंडी मागय 

में वचरहिा नदी पर पुि बन जार्े तो ब् िॉक मुख् र्ािर्, उससे हमारा विधानसभा के्षत्र जुड जार्ेगा. 

कुचिाही नर्ा टोिा मागय पर बनास नदी में पुि, झोबाताि मागय में प्रकाश नदी पर पुि, धुप् पड से 

कुसुमी मागय में महान् नदी पर पुि रर कुसुमी ब् िॉक में  र्ूमाड से छत् तीसगढ़ एिरर्ा से जुडता ह.ै 

कमरजी पर दिे नदी पर पुि बन जार्े तो हमारा रर छत् तीसगढ़ के िोगों को आने-जाने में सुविधा 

होगी. हमारे दो रे् ट हाऊस हैं- कुसुमी रर  र्ूमाढ़ में ् िीकृवत ह ैिेदकन उसका भी वनमायण कार्य 

करा देंगे तो कृपा होगी.                                    

 अध् र्क्ष महोदर् - कृपर्ा समाप् त करें.  

 कु िर िंसह टेकाम - एक वनिास रेल् िे ् टेशन से गोतरा मागय का जोड िें, रेल् िे ् टेशन ह,ै 

बीच में गोतरा के पुि की ् िीकृवत प्रदान कर दी ह.ै िेदकन गोतरा का पुि रर वनिास रेल् िे ् टेशन 

को जोडने िािे मागय की ् िीकृवत प्रदान करेंगे तो बडी कृपा होगी. एक धोबी जनकपुर मागय में, आप 

पनास नदी पर पुि की ् िीकृवत वपछिे 2 िर्ों पहिे हुई थी. िेदकन उसका फॉरे् ट क् िीर् रे स नहीं 

वमिने के कारण वनमायण नहीं हो पा रहा ह.ै उसको भी ददखिा िें. आपने समर् ददर्ा, बहुत-बहुत 

ध र्िाद. 
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 श्री बििीर िंसह डण् डौवतर्ा (ददमनी) - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्,  मेरी विधानसभा में 

माननीर् मांत्री जी ने बता ददर्ा दक 29 रोडों का काम चि रहा ह.ै िहाां पर 5 रोडों पर ही काम 

चि रहा ह.ै  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, माननीर् मांत्री जी ने जिाब ऐसा झूठा ददर्ा ह ै दक मेरी 

विधानसभा ददमनी में 29 रोडें बन रही ह.ै मैंने पहिे विधानसभा प्रश न भी िगार्ा था दक मेरे र्हाां 

केिट रहते हैं. केिटरों के गाांि में 50 िर्ों से रोड नहीं है, रोटी से िेकर हनुमानपुरा, केवतर्ापुरा 

एिां मानपुर सवहत उनके सात गाांि हैं. मैं पाांच बार विधानसभा में कह चुका ह . मैं माननीर् मांत्री 

जी के साथ भी जा चुका ह . एक काम नहीं चि रहा ह.ै दो - तीन रोडों पर काम चिा था रर मुझे 

जिाब वमिा दक 29 रोडों पर काम चि रहा ह.ै मैंने मांत्री जी से पूछना चाहता ह  दक कौन-सी 29 

रोडों पर काम चि रहा ह ै? अगर हो तो बताएां. एक मुरैना बार्-पास रोड बनार्ा था बादक तीन 

में वशकार्तें हैं. तीनों ही रोड उखड गए हैं. एक बार मांत्री जी भी चैक कर आए हैं बादक रोड की 

हाित दखेोगे दक अभी बने हुए पाांच महीने ही हुए हैं, िह पाांच महीने में दफर उखड गए हैं.  

 अध् र्क्ष महोदर्, मैं आपके माध् र्म से, माननीर् मांत्री जी से कहना चाहता ह  दक मेरी 

विधानसभा के्षत्र में काम कौन-कौन सी रोडों पर चि रहा ह ै? मुझको विखकर ददर्ा ह ै दक 29 

रोडों पर काम चि रहा ह.ै मैं चाहता ह  दक जाांच की टीम बन जार्े एिां जाांच करके िार्ें. अभी 

पाांच रोडों पर चि रहा होगा तो मैं माननीर् मांत्री जी से चार बार वमिकर आ गर्ा ह . माननीर् 

मांत्री जी ने कहा दक 2 - 3 रोड में द े दू गा पर उ होंने कहा दक बजट में नहीं ह.ै अब बजट की 

ुोर्णा दकतनी ज् र्ादा होती ह ै? मेरी विधानसभा के्षत्र में ही बजट की ुोर्णा की कमी ह ैतो मांत्री 

जी से वनिेदन करना चाहता ह  दक केिटों के 7 गाांिों में 50 िर्य से रोड नहीं बनी ह,ै िह 4-5 

दकिोमीटर की दरूी ह.ै जैसे कोई बीमार हो जाता है, पानी वगर जाता ह ैतो 5 दकिोमीटर दरू रोड 

तक िार्ा जाता ह.ै मैं मांत्री जी से वनिेदन करना चाहता ह  दक केिटों की रोडें बनाने का कष् ट करें. 

आपने समर् ददर्ा, बहुत-बहुत ध र्िाद.                

 श्री दिेेर िमाय (खण्डिा) -- अध्र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांख्र्ा 24 रर 67  के पक्ष 

में बोिने के विर्े खडा हुआ हां.  आज हमारा प्रदशे  10 प्रवतशत की विकास दर  से आगे बढ़ रहा ह.ै  

जब हम र्ह बात करते हैं, तो र्ह ध्र्ान में आता ह ैदक  प्रदशे ने वबजिी,  िंसचाई रर सडकों के 

के्षत्र में  आत्मवनभयताय हावसक की ह.ै  प्रदशे में  वपछिे 10 िर्ों में  िगभग  1 िाख दकिोमीटर की 

सडकें   बनाने का काम हमारी सरकार वारारा दकर्ा गर्ा ह.ै  चाह े हम बात करें प्रधानमांत्री एिां  

मुख्र्मांत्री सडक र्ोजना की, इस प्रकार प्रत्र्ेक गाांि गाांि  एिां मजरे  टोिों को जोडने का काम  
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हमारी सरकार वारारा दकर्ा गर्ा ह.ै  आज सडकों का जाि  हमारे प्रदशे में वबछा ह ैरर आने  िािे 

समर् में रर ज्र्ादा  दकस प्रकार  तेजी से विकास हो,  इसकी िंचता हमारे मुख्र्मांत्री जी एिां मांत्री 

जी के वारारा की जा रही ह.ै  मेरे के्षत्र की जो प्रमुख माांगें हैं,  मैं मांत्री जी को बताना चाहांगा.  हमारे 

खण्डिा की एक जो मुख्र् सडक ह ैइदौर से इछापुर रर उसी  से हमारा  खण्डिा ्टेट हाइिे  27 

नांबर  से जुडता ह.ै  वपछिे  िर्य उस रोड पर  एक गांभीर  दुु यटना हुई थी, उसमें  िगभग 25   

िोग  मारे गर्े थे रर  पूरे प्रदशे का ही नहीं पूरे दशे का  ध्र्ान उस सडक ने खींचा था.  मैं मांत्री जी 

को बताना चाहांगा दक  काफी िम्बे समर् से  उसकी माांग हमारे उस पूरे के्षत्र  में की जा रही ह.ै  हर 

गाांि पर नहीं एक गाांि में  3-3 जगह ्टापर, ्पीड िेकर बना ददर्े गर्े हैं.  अथायत् एक गाांि में  

अगर 3 बार एक्सीडेंट हुए हैं, तो  3 बार ्पीड िेकर  बना ददर्े गर्े हैं रर  िगभग 110 

दकिोमीटर  खण्डिा से  इदौर  की दरूी  ितयमान में िगभग 4 ुण्टे  से ज्र्ादा  िहाां पर पहुांचने के 

विर्े िग रह ेहैं.  आने िािे समर् में  ओंकारेश्वर हमारा 12 ज्र्ोवतर्लिग  में से एक ज्र्ोवतर्लिग  भी 

उस रोड पर ह.ै  आने िािे समर् में िंसह्थ  में ज्र्ादा  क्राउड, िाहन उस रोड पर  आने िािे हैं.  

प्रशासन वारारा कार्यिाही की गई ह ै, उसके विर्े  मोटक्का  रर  ऐसे छोटे छोटे  गाांिों में अवतक्रमण 

हटा ददर्ा गर्ा ह.ै  मांत्री जी से मेरा वनिेदन ह ैदक  शासन, प्रशासन वारारा,  जहाां हमारी सरकार 

वारारा िगभग  2 हजार करोड  रुपर्े का काम  उज्जैन में करार्े जा रह ेहैं, ओंकारेश्वर में  करार्े जा 

रह ेहैं.  मेरा मांत्री जी से वनिेदन ह ैदक  िहाां पर िगभग हम  इांदौर से वनकिते हैं तो   हमारे 3  

रेििे क्रािंसग िगते हैं रर प्रत्र्ेक रेििे क्रािंसग  पर  िगभग 15 से 20  वमनट रुकना पडता ह.ै  

तीनों का हम समर् वनकािें तो  अगर हम एक जगह रुकें  तो  िगभग एक से डढे़ ुण्टा  िग जाता 

ह.ै  अथायत् आधा आधा एक ुांटा जाम िगा रहता ह.ै  मैं मांत्री जी से  वनिेदन करुांगा दक  रेििे से 

माांग करके  उनका समर् ुटार्ा जार्े.  इसी प्रकार से  हमारे इदौर से  एबी िाहन,  वजनको 

सेंधिा होकर  महाराष्ट्र  जाना चावहर्े रर टोि टैक्स बचाने के चक्कर  में रर रोड की दरूी कम 

करने के चक्कर में  इदौर से व्हार्ा इछापुर  सनािद होकर जाते हैं रर  पिरणाम ्िरुप  उस रोड 

पर गांभीर दुु यटनार्ें होती हैं तथा जाम की व्थवत बनी रहती ह.ै  इदौर से  अगर उनको िन िे 

करते हुए  सेंधिा व्हार्ा  भेजा जार्ेगा, तो हमारे उस रोड पर  टे्रदफक की कमी आर्ेगी.  साथ ही 

साथ आने िािे िंसह्थ  में  ओंकारेश्वर में आने िािे तीथायिुओं  एिां धार्ममक बांधुओं को  सुविधा 

होगी.  इसी प्रकार से मेरे के्षत्र के बारे में बताना चाहता हां दक  हमारे खण्डिा से  दिेतिाई रोड  

बीओटी  के अांतगयत ्िीकृत हुआ था रर उस रोड पर  फोर िेन हमारी शहरी सीमा में  बनना 

चावहर्े था.  िेदकन उसको टू िेन कर ददर्ा गर्ा. उसमें सेंटर िाइटटग करनी थी,  िह सेंटर 
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िाइटटग नहीं की गई. दोनों तरफ  जो नािी बननी थी,  उसकी नािी का वनमायण नहीं दकर्ा गर्ा.  

इसी प्रकार मेरे के्षत्र की जो प्रमुख माांगें हैं,  िह मैं बताना चाहांगा दक  हमारे खण्डिा शहर की एक 

प्रमुख सडक  ह ै खण्डिा से वसहाडा  व्हार्ा पडिेा हनुमान.  िोक वनमायण विभाग  के माध्र्म से 

हमारे वारारा  उस रोड का भूवम पूजन  करार्ा गर्ा  रर र्ह बतार्ा गर्ा दक र्ह रोड ्िीकृत हो 

गई. हमने उसका भूवम पूजन कर ददर्ा.  िेदकन  भूवम पूजन जो दकर्ा गर्ा,  उसमें मात्र कुछ 

टुकडों-टुकडों में सीसी कर ददर्ा गर्ा.  उसका पूरा डामरीकरण छोड ददर्ा गर्ा.  मैं मांत्री जी को 

अिगत कराना चाहांगा दक िगभग र्ह 5 दकिोमीटर की सडक का डामरीकरण जो शेर् छूटा ह,ै  

उसको करने का काम करेंगे,  तो हमारे के्षत्र की एक बहुत बडी  उपिवब्ध होगी. इसी प्रकार  

खण्डिा से भांडािरर्ा रोड 5 दकिोमीटर,  सुदामापुरी से अटूटवभकारी, कोि गाांि से किेश्वर, 

रनगाांि से किेश्वर, अटूटवभकारी से  जािर, र्ह हमारी िोक वनमायण की प्रमुख सडकें  हैं. इसी 

प्रकार हमारे शहर में   जो  फोर िेस का वनमायण दकर्ा जा रहा ह,ै  िगभग 3-3,4-4 िर्य से  

अपूणय ह ैरर ुण्टों उसमें जाम  की व्थवत िगी रहती ह.ै  इसी प्रकार खण्डिा शहर में  मांत्री जी 

प्रिास पर आर्े थे रर िे ुोर्णा करके गर्े थे दक  हमारे खण्डिा शहर का बार्पास  बनार्ा 

जार्ेगा.  मैं बताना चाहांगा दक मांत्री जी ने जो जो, जब जब कहा ह,ैहमारे के्षत्र  को िह-िह  सौगातें 

दी हैं.  िेदकन हमारा खण्डिा शहर का  बार्पास  पूिय में उसकी िागत िगभ 100 करोड  रुपर्े आ 

रही थी, िेदकन  हमारे भूअजयन के  पिरणा्िरुप  उसकी िागत 200 करोड रुपर्े  हो रही ह.ै  मांत्री 

जी, थोडा सा  अगर हम एक विशाि हृदर् रख करके  हमारे खण्डिा शहर का  बार्पास  ्िीकृत 

करेंगे, तो हमारे खण्डिा शहर को एक बहुत बडी सौगात होगी.  इसके माध्र्म से हमारे खण्डिा 

शहर को  भारी टे्रदफक से मुवय  वमिेगी. अध्र्क्ष महोदर्, आपने समर् ददर्ा, बहुत बहुत धर्िाद.  

  श्रीमती झूमा सोिांकी(भीकनगाांि) -- अध्र्क्ष महोदर्, मैं  सीधी अपनी  बात 

रखूांगी, क्र्ोंदक दो वमनट का समर् ह.ै  भीकनगाांि विधान सभा के अांतगयत  जो दो महत्िपूणय मागय हैं  

वशिना से आभापुर रर खोई से िाइखेडी मागय.  र्े दोनों रोड सीधे   दसूरे ब्िाक को जोडते हैं 

वझरर्ा ब्िाक को रर इनकी हाित बहुत खराब ह,ै क्र्ोंदक  डेम   बनने से  एनिीडीए विभाग ने 

ही इसे बनार्ा था रर बनाने के पिात्, उसकी हाित ज्र्ादा खराब होने के पिात्   उहोंने 

पीडब्ल्र्ूडी को हैंड ओव्हर नहीं दकर्ा रर अब कर ददर्ा ह.ै इस रोड को बनाना बहुत जरुरी ह,ै 

क्र्ोंदक  व्यापार इससे  सीधा प्रभावित होता ह.ै  भीकनगाांि में बडी मांडी ह,ै  व्यापार हमेशा िहाां 

से कपास र्ा अनाज  जो भी कुछ दकसानों को िाना ह,ै मांडी में िाते हैं रर इस रोड  की िजह से 

उहें बहुत तकिीफ  होती ह ैएिां आम जन को भी बहुत तकिीफ ह.ै भीकनगाांि में  र्ार्ािर् भिन   



विधान सभा कार्यिाही /10 March 2016                                                                 अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

जो वपछिे दो िर्य से ्िीकृत ह ैरर  समर् सीमा में  प्रारांभ नहीं होने से उसकी  िागत बढ़ गई ह.ै  

पहिे िह भिन 3 करोड में वनर्ममत होना था,  दो िर्य के भीतर  टेंडर नहीं हो पार्े,  उसको ठेकेदार 

ने शुरु नहीं दकर्ा,  इस िजह  से उसकी िागत बढ़कर 6 करोड  के आस पास हो गई ह.ै  इसको 

जल्दी से जल्दी प्रारांभ दकर्ा जार्े, क्र्ोंदक र्ह अांग्रेजों के जमाने  के समर् से  बना हुआ भिन ह ै 

रर खराब व्थवत में ह.ै  मैं चाहती हां दक जल्दी से जल्दी  र्ह बने.  हमारे कुछ रोड जो मुख्र् गाांिों 

को जोडते हैं, दकतु  उनके अभाि में  डबि कनेवक्टविटी  के जो वनर्म में आ रह ेहैं,  र्दद िोक 

वनमायण विभाग के माध्र्म से बन जार्ें,  तो बहुत अच्छा रहगेा.  अांजनगाांि से  वपपल्र्ा,  

नूिरर्ाखेडी से रामपुरा,काल्धा से मेहत्र्ाखेडी,  खारिी से  ुोडिा, जुनापानी से खेरदा, रतनपुर से 

कािीकुां डी,  सुरिे से चापड,  गाडर्ाम से मेहत्र्ाखेडी,एकताशा से मािखेडा, बमनािा से 

कमोदिाडा, सोनखेडी फाटा से िटगिरर्ा  रेहटफि  फाटा तक.  इन मागों की बहुत ज्र्ादा 

आिशर्कता ह,ै क्र्ोंदक इनमें आिागमन बहुत रहता ह ैरर डबि कनेवक्टविटी के नहीं होने से र्ह 

नहीं हो पा रह ेहैं.  एक पुविर्ा मोहद  ग्राम से  वछवल्टर्ा ग्राम के  मध्र्  िेदा नदी के ऊपर बनना 

ह.ैरपटा प्िस पुविर्ा बन जार्े, क्र्ोंदक  उसके अभाि में आम जन  12 से 15 दकिोमीटर ुूम कर 

आना पडता ह.ै र्दद इस पुविर्ा का वनमायण होता ह,ै तो  सीधा उहें आने जाने में  सरिता  हो 

जार्ेगी.  इसी तरह से भीकनगाांि  से िगा हुआ  जेतगढ़  पुविर्ा का  वनमायण होना चावहर्े.  र्ह 

भी ्िीकृत ह,ै  दकतु पीडब्ल्र्ूडी के माध्र्म से  अभी तक र्ह प्रारांभ नहीं दकर्ा  गर्ा ह.ै  र्ह भी 

जल्दी से जल्दी प्रारांभ हो, तादक िहाां  से कम से कम 20 गाांि  के िोग आते  जाते हैं रर  उहें आने 

जाने में सहुविर्त वमिेगी.  अध्र्क्ष महोदर्, आपने मुझे बोिने के विर्े अिसर ददर्ा,  बहुत बहुत 

धर्िाद.  

  श्रीमती िविता र्ादि (छतरपुर) --  अध्र्क्ष महोदर्, मैं माांग  सांख्र्ा 24 रर 67  

के  समथयन में बोिने के विर्े खडी हुई हैं. मैं  मुख्र्मांत्री जी को,  िोक वनमायण मांत्री, श्री सरताज 

िंसह जी को,  प्रमुख सवचि, अग्रिाि जी को  रर पूरे  विभाग के  अमिे को  बधाई दनेा चाहती हां, 

वजहोंने पूरे मध्र्प्रदशे में  आिागमन  को सुिभ बनाने के विर्े सडकों का  जाि वबछार्ा.  अगर 

हम 2003 के पहिे  की बात करें, तो  पूरे प्रदशे में सडकों में गढा  ेनहीं थे, बवल्क सडकों को गढा ों में 

ढूांढना पडता था. पहिे हम छतरपुर से   भोपाि तक  12 ुण्टे में आ पाते थे,  आज हमारी सरकार 

ने  पूरे प्रदशे में सडकों का जाि वबछाकर  आिागमन को सुिभ बनार्ा ह.ै  विवभन्न प्रकार की 

श्रेवणर्ों के तहत  चाह ेराज्र् मागय हो, मुख्र् मागय हो, राष्ट्रीर् राजमागय र्ा सडकों का निीनीकरण 

हो र्ा पुिों का वनमायण हो र्ा ओव्हर विज का वनमायण हो. हमारी सरकार ने ऐवतहावसक कार्य दकर्े 
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ह.ै अध्र्क्ष महोदर् समर् कम ह ैइसविर्े सीधे अपने के्षत्र की बात पर आती हां. मैं आपका ईशारा 

समझ गई हां. अध्र्क्ष महोदर्, मेरे के्षत्र में भी िोक वनमायण विभाग की बहुत सी सडकें  बन रही हैं , 

मांत्री जी को इसके विर्े बधाई. मैं उनसे वनिेदन करना चाहती हां दक नौगाांि से ईसानगर मागय 25 

दकिोमीटर का ह ैजो काफी दर्नीर् व्थवत में ह ै उसको बनिाने की कृपा करें. छतरपुर में मेरे 

वपछिे कार्यकाि में माननीर् मुख्र्मांत्री जी ने 2012 में बार्पास मागय बनार्े जाने की ुोर्णा की 

थी, उसको पूणय करार्ें. छतरपुर में आिागमन का भारी दिाब ह,ै वजसके कारण कई एक्सीडेंट होते 

हैं. ग्िाविर्र-झाांसी-रीिा नेश्नि हाईिे-75 एिां सागर-कानपुर नेश्नि हाईिे-86, वनकिा हुआ ह.ै 

इस मागय में भारी िाहनों का आिागमन होने के कारण कई छात्र रर छात्राएां मौत के मुांह में जा 

चुके हैं. छतरपुर के बार्पास के विर्े 43.72 दकिोमीटर के मागय हतेु 7565.44 िाख  की 

प्रशासकीर् ्िीकृवत विभाग वारारा दी गई थी. माननीर् अध्र्क्ष महोदर् िर्य 2012-13 के प्रथम 

अनुपूरक अनुमान में सागर बाांदा मागय नेश्नि हाईिे 86 से गुरािरर्ा ग्राम बार्पास के नाम से 

अांदकत ह ै . सांभित टांकण में त्रुिट होने के कारण िह सागर-बाांदा विखा गर्ा ह ैिहाां पर बमीठा 

विखा जाना था. इस कारण से छतरपुर का बार्पास रूका हुआ ह ै. मैं मांत्री जी से वनिेदन करना 

चाहती हां दक इसमें सुधार कराते हुर्े छतरपुर में बार्पास बनाने की कृपा करें. 

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मेरे के्षत्र में छोटी छोटी सडके हैं मैं मांत्री जी से आपके माध्र्म से 

वनिेदन करना चाहती हां दक उन सडकों को बनिाने का कष्ट करेंगे. हमारे रामपुर-दढिापुर से 

कूडनताि बहुत वसद्ध ्थि ह ैिहाां पर सडक मागय दकर्ा जाना आिशर्क ह,ै कािापानी से नदगार् 

मागय बनार्ा जार्े र्ह मागय भी बहुत खराब व्थवत में ह.ै महबेा से दढिापुर  रर गोंदा नािा िहाां 

पर पडता ह ैउसका भी वनमायण दकर्े जाने की आिशर्कता ह.ै नदगार् से खरका ढुडारी तक मागय 

भी खराब ह ैइसको बनार्े जाना की कृपा करें.  

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, हमारे के्षत्र में र्ह छोटी छोटी सडके हैं 5 दकिोमीटर से ज्र्ादा 

दरू की सडके र्ह नहीं ह.ै ढुडारी से कािापानी मागय बनार्ा जार्े, कें डी से भगिांतपुरा मागय बनार्ा 

जार्े, गठेिरा वसमिरर्ा से थरा तक िोग नहीं पहुांच पाते हैं इसविर्े इसको भी बनार्ा जार्े. थरा 

से शर्ामिी अतवनर्ा होते हुर्े बृजपुरा तक मागय बनार्ा जार्े, बराजखेरा से महाराजगांज तक मागय 

बनार्ा जार्े. इसी तरह से दािोन से  पडिरर्ा जाने में एक बहुत बडा नािा पडता ह ैबरसात के 

समर् में िहाां पर िोग आ जा नहीं सकते हैं, नािे को सडक सवहत बनार्े जाने की कृपा करेंगे. 

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर् नेश्नि हाईिे 86 से हमारे र्हाां ग्राम ढडारी ह ैिहाां तक मागय नहीं 

ह ैतो िहाां तक मागय बनार्ा जार्े. ढडारी से ििोनी तक जोडा जार्े. वनिारी से हरयई मागय बनार्े 



विधान सभा कार्यिाही /10 March 2016                                                                 अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

जाने के विर्े मैं मांत्री जी से वनिेदन करती हां. मुख्र्मांत्री जी को, मांत्री जी बहुत बहुत शुभकामनार्ें 

वजहोंने मध्र्प्रदशे में सडको का जाि वबछार्ा ह.ै मेरे ऊपर भी कृपा करेंगे, मैंने अपने के्षत्र की जो 

माांग रखी ह ैउसको पूरा करेंगे. र्ही वनिेदन करते हुर्े अपनी िाणी को मैं विराम दतेी हां. अध्र्क्ष 

महोदर्, आपने मुझे बोिने का अिसर प्रदान दकर्ा इसके विर्े बहुत बहुत धर्िाद. 

 श्री कमिेश्वर पटेि(वसहािि) -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांख्र्ा 24 एिां 67 के 

विरोध में एिां कटौती प्र्ताि के समथयन में अपनी बात कहने के विर्े खडा हुआ हां. माननीर् अध्र्क्ष 

महोदर्, अभी विधार्क महोदर्ा बहुत प्रशांसा कर रही थी. 

 श्रीमती िविता र्ादि-- प्रशांसा नहीं मैं सही कह रही हां. जब मैं नगर पाविका की अध्र्क्ष 

थी भोपाि 12 ुण्टे में आती थी रर दकरार्े से गावडर्ाां तक नहीं वमिती थीं. मैं सच बात बोि 

रही हां. 

 श्री कमिेश्वर पटेि-- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, परांतु हमारे र्हाां जो व्थवत ह ैिह वबल्कुि 

विपरीत ह.ै हमारे िंिध्र् के्षत्र में अगर आप रीिा से िंसगरोिी जाना चाहें तो रीिा से िंसगरोिी का 

काम तो सांतोर्जनक ह ै. हम र्ह नहीं कह सकते दक िह वबल्कुि पूणय हो गर्ा ह ैपर सीधी से वजिा 

मुख्र्ािर् से हम शुरूिात करें रर कोई िंसगरोिी जाना चाह ेतो 80 दकिोमीटर का सफर तर् 

करने में 5 ुांटे से ज्र्ादा का समर् िगता ह.ै सडकें  ऐसी हैं दक गढा  ेमें गढा ा. 4 िर्य पहिे मुख्र्मांत्री 

जी ने भूवमपूजन करके इस कार्य की शुरूिात की थी. आज जो ददुयशा ह ैिह मैं बताना चाहांगा आज 

आर्े ददन िहाां पर एक्सीडेंट होते रहते हैं.आर्े ददन दखेने को वमिता ह ै दक छोटे छोटे क्बों में 

नाविर्ों को उखाड कर रख ददर्ा ह,ै पता नहीं कौन सी एजेंसी को सरकार ने र्ह कार्य ददर्ा ह.ै 

हमने कई बार र्हाां पर ध्र्ान ददिार्ा ह,ै कभी ध्र्ानाकर्यण के माध्र्म से, कभी अवधकािरर्ों से 

वमिकर के , हमने मांत्री जी से भी इसके बारे में वनिेदन दकर्ा था परांतु पता नहीं कहाां पर क्र्ा 

ददक्कत ह,ै ठेकेदार का दिाब ह,ै दकसका दिाब ह.ै र्ह समझ से परे ह.ै अध्र्क्ष महोदर् इसविर्े 

आपके माध्र्म से मांत्री जी से वनिेदन ह ै दक आर्े ददन िहाां पर जो दुु यटनार्ें हो रही हैं उन पर 

अांकुश िग सके. ऐसा नहीं ह ैदक प्रदशे में सारी जगह सडकों की व्थवत खराब ह,ै कुछ जगहों पर 

सडकों की व्थवत में सुधार हुआ ह ैपरांतु अभी भी बहुत सारी जगहों पर खराब ह,ै इटरनि सडकें  

भी बहुत सारी खराब व्थवत में हैं. 

 श्री सत्र्पाि िंसह वसकरिार-- पटेि साहब तारीफ में तो कम से कम कां जूसी न करें. 

 श्री कमिेश्वर पटेि-- ऐसा ह ैदक जो काम ठीक हुआ ह ैउसकी हम तारीफ करते हैं जहाां कमी 

हो , हमारा र्ह काम ह ैउस कमी से आपको अिगत कराने का मानना र्ा न मानना सरकार का 



विधान सभा कार्यिाही /10 March 2016                                                                 अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

काम ह,ै हमें जो काम जनता ने सौंपा ह ै विपक्ष में ह ै ,हम आपको उसके सचेत करते रहेंगे. आप 

सत्ताधारी पाटी के सद्र् हैं इसविर्े आपकी मजबूरी ह ैआपको तो प्रशांसा करनी पडगेी र्ह हमें 

मािूम ह ै. 

 श्री प्रदीप अग्रिाि -- विपक्ष में हो तो विरोध में ही बोिेंगे, बाकी काम तो आपके र्हाां भी 

हुआ ह.ै 

 श्री बहादरु िंसह चौहान-- हम िोग कभी भी झूठी प्रशांसा नहीं करते हैं. जो भी बात करते हैं 

आांकडों के साथ में बात करते हैं, अथेंिटक बात पर प्रशांसा करते हैं. 

 श्री कमिेश्वर पटेि -- िह सारी अथेंिटक बाते अभी हमारे साथी दिेेर िमाय जी के भार्ण 

में सुन चुके हैं दक उनके र्हाां नािी की क्र्ा व्थवत ह.ै दफर वडमाांड क्र्ों रख रह ेथे. 

 डॉ.रामदकशोर दोगने -- आपके र्हाां जब पूरा काम हो गर्ा ह ैतो दफर मांत्री जी से बार बार 

सडक पुि की माांग क्र्ों कर रह ेहैं. 

 अध्र्क्ष महोदर्-- कृपर्ा बैठें . 

 श्री कमिेश्वर पटेि -- साढे 4 साि पहिे माननीर् मुख्र्मांत्री जी ने एक ुोर्णा की थी सोन 

नदी पर पुि वनमायण की. नगझर से िंसहािि पहुांच मागय . मांत्री जी से वनिेदन ह ैदक जो मुख्र्मांत्री 

जी की ुोर्णा ह ैकम से कम उसका दक्रर्ािर्न तो होना चावहर्े क्र्ों वडिे हो रहा ह.ै दसूरी बात 

मैंने मांत्री रर अवधकािरर्ों से वमिकर के कही थी दक मेरा जो विधानसभा के्षत्र ह ैिह दो वजिों में 

िगता ह ैसीधी रर िंसगरोिी में. अभी 30 दकिोमीटर तक तो मेरा विधानसभा के्षत्र आता ही नहीं 

ह ैहमको वचतरांगी विधानसभा का के्षत्र पार करके जाना पडता ह.ै िह आददिासी बाहुल्र् के्षत्र ह.ै 

अगर उनको जाना ह ैतो 60 दकिोमीटर की दरूी तर् करके िह गाांि में जाते हैं. अगर एक पुि 

तरका से बारपान, बहरी तहसीि सीधी वजिे का ह,ै बारपान से िंसगरोिी वजिे का जो भेंसाऊ 

गाांि ह ैउसको दिेसर पहुांच मागय पर अगर पुि बन जाता ह ैतो पहिे से ही िहाां पर सडक बनी ह ै

वसफय  पुि का वनमायण िहाां पर मांत्री जी करा दें तो काफी सुविधार्ें िहाां के िोगों को वमिने िगेगी. 

हमने इसके विर्े कई बार वनिेदन भी दकर्ा ह ैपरांतु अभी तक दकसी प्रकार का वनणयर् नहीं आर्ा 

ह.ै अध्र्क्ष महोदर् इस तरह का हमारे विधानसभा के्षत्र का मैटर मैं आपके माध्र्म से मांत्री जी से 

वनिेदन करूां गा दक माननीर् मुख्र्मांत्री जी की ुोर्णा पर भी अमि हो रर हमने जो वनिेदन 

दकर्ा ह ैउस पर भी अमि हो रर जो राष्ट्रीर् राजमागय सीधी-िंसगरोिी में आर्े ददन दुु यटनार्ें 

होती रहती ह ैउसको भी समर् सीमा में जल्दी से जल्दी पूरा कराने की ुोर्णा करेंगे. माननीर् 
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अध्र्क्ष महोदर्, आपने मुझे अपनी बात रखने का अिसर प्रदान दकर्ा उसके विर्े आपको बहुत 

बहुत धर्िाद. 

 श्रीमती ममता मीना(चाचोडा)- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांख्र्ा 24 एिां 67 के 

समथयन में अपनी बात कहने के विर्े खडी हुई हां. अध्र्क्ष महोदर्, मैं माननीर् मुख्र्मांत्री जी रर 

िोक वनमायण मांत्री जी को बहुत बहुत बधाई दतेी हां दक आपने पूरे सद्र्ों के के्षत्रों में काम करार्े हैं. 

आपको प्रशांसा रर बधाई दक आपने हर विधार्क के के्षत्र में कुछ न कुछ कार्य करार्ा ह.ै 

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं भी समर् के अभाि के कारण सीधे अपने विधानसभा 

के्षत्र की सम्र्ाओं पर बात करना चाहती हां. क्र्ोंदक चाचौडा विधानसभा के्षत्र एक ऐसी 

विधानसभा ह ैवजसमें प्रदेश के मुख्र्मांत्री रह ेददवग्िजर् िंसह जी पहिी बार चुनकर आर्े थे. िेदकन 

पूरे चाचौडा विधानसभा में उनके नाम का एक भी वशिार्ास का पत्थर दखेने को नहीं वमिता ह ै

न तािाब का न ही सडक का दखेने को वमिता ह.ै वजस विधानसभा के्षत्र से प्रदशे के मुख्र्मांत्री 

चुनकर के आते हों उस विधानसभा में कोई भी कार्य नहीं हुर्े र्ह विधानसभा के्षत्र चाचौडा के विर्े 

बहुत बड ेदभुायग्र् की बात ह.ै  

चाचौडा विधानसभा का एक बहुत बडा दभुायग् र् ह ै ददवग्िजर् िंसह जैसे पहिी बार 

मुख् र्मांत्री रह.े मैं माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, इसी तरह से माननीर् मांत्री जी ने मेरी विधानसभा में 

एक रोड दी ह ैमैं उसके विर्े भी माननीर् मांत्री जी को ध र्िाद दतेी हां, को र्ाकिा रोड दी ह ै

उनके विर्े बहुत, बहुत ध र्िाद. उसी के साथ माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं माननीर् मांत्री जी से 

हमारी के्षत्र की सम् र्ाओं के बारे में माांग करती हां. बीनागांज गोर्ा रोड से चौराडीसुर, चौराडीसुर 

बहुत बडा भोिेनाथ का ् थान ह ैर्हाां हजारों की सांख् र्ा में िोग आते हैं रर बहुत प्राचीन ् थान ह ै

तो र्हाां बीना गांज से बार्ा गोर्ा रोड होकर चौराडीसुर मागय अगर बन जार्ेगा तो आने-जाने िािे 

भक् तों को काफी सुविधा होगी. इसी तरह से जो खेजडा बार्ा िंहगोनी होकर कानेर तक मागय की मैं 

पूिय में भी माांग कर चुकी हां, अगर र्ह मागय बन जाता ह ै तो राजगढ़ वजिा रर चाचौडा 

विधानसभा रर गुना वजिा इससे सवम्मवित हो जार्ेगा, तो र्ह मागय बहुत आिश र्क ह ैरर इसके 

कारण िहाां के िोग बीना गांज की मांडी करते हैं तो उनको कम से कम 25-30 दक.मी. की दरूी बच 

जार्ेगी. इसी तरह से कुां भराज बार्ा बटािदा रोड से ं टखेडी पहुांच मागय, पुविर्ा सवहत र्ह रोड 

अगर बन जाता ह,ै क् र्ोंदक बरसात के समर् जब नदी में पानी आ जाता ह ैतो िोगो को आने जाने 

के विर्े कोई रा् ता नहीं ह ैरर वडिेिरी िािी मवहिा को खिटर्ा पर रखकर िाते हैं तो बहुत 

आिश र्क ह ैअगर र्ह रोड बन जार्ेगा. इसी तरह से खटदकर्ा रोड से मोडा तक र्ह छोटी सी 
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जगह ह ैअगर 2 दक.मी. का र्ह रोड बन जाता ह ैगोविर्ा हडेा िािा मूडरा रोड से गाविर्ा हडेा, 

र्ह गाांि िािों के विर्े बहुत ही आिश र्क ह.ै इसी तरह से ए.बी. रोड से ग्राम बडौददर्ा होकर 

जटेरी तक रर इसी में पुि ह ैर्दद र्ह रोड बन जाता ह ैतो मेरे के्षत्र की बहुत सारी सम् र्ार्ें दरू 

हो जार्ेंगी. इसी तरह मृगिास चौकी से जगदशे िर धाम तक अगर रोड बन जाता ह ैतो बहुत बडी 

सुविधा होगी. इसी तरह से ग्राम जामुवनर्ा से राज् थान सीमा तक अगर मागय बन जाता ह ैतो मेरे 

के्षत्र के िोगों को काफी सम् र्ाओं का जो सामना करना पड रहा ह,ै िह नहीं करना पडेगा.  

 अध् र्क्ष महोदर्--  कृपर्ा समाप् त करें. 

 श्रीमती ममता मीना--  एक वमनट रर दे दीवजर्े माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं तीन-चार 

पुिों की बात कर रही हां मैं. इसी तरह से ग्राम सोनाहडेा एिां मुरैिी के मध् र् काफी बडी सम् र्ा 

आती ह ैरर उन गाांि िािों की एक ही माांग रहती ह ै दक हमारी मुरैिी िािों की दक हमारी 

पुविर्ा बना दो रर भिे ही कुछ न करो हमारे गाांि में, सोनाहडेा रर मुरैिी के बीच में अगर 

पुविर्ा बन जार्ेगी तो गाांि िािों की सम् र्ा हि हो जार्ेगी. इसी तरह से माननीर् अध् र्क्ष 

महोदर् खेडीपुरा में पुविर्ा का वनमायण करार्ा जार्े, इसी तरह से एक िहरचा गाांि ह ै वजसमें 

िहरचा में अगर पानी आ जार्े तो उस नदी के कारण से बहुत बडी सम् र्ा होती ह ैतो िहरचा 

गाांि जो चाचौडा तहसीि में आता ह ै र्हाां पर भी अगर पुविर्ा का वनमायण हो जार्े तो बहुत 

अच् छा रहगेा. माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, इसी तरह से वसगनपुर मागय में पुविर्ा का वनमायण हो जार्े 

रर खेजडा रामा जो कुां भराज तहसीि में आता ह ैइसमें भी अगर पुविर्ा का वनमायण हो जार्े तो 

बहुत अच् छा रहगेा. माननीर् मांत्री जी को पुन बधाई रर माननीर् अध् र्क्ष महोदर् आपने बोिने 

का समर् ददर्ा इसके विर्े बहुत-बहुत ध र्िाद. 

डॉ. रामदकशोर दोगने (हरदा)--  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं 24, 67 माांग के विरोध में 

बोिने के विर्े खडा हुआ हां. अध् र्क्ष महोदर् मैंने अभी देखा ह ैदक पक्ष के सद् र् िोग वजस तरह से 

बढ़ाई कर रह ेथे रर विपक्ष के बुराई अगर कर रह ेहैं तो उसमें तकिीफ हो रही थी, पर बातें जब 

आती हैं, पक्ष के िोग भी बाद में िही बात वनकाि िेते हैं जो विपक्ष के िोग बात कर रह ेहैं. अभी-

अभी दखेा, हािाांदक मांत्री जी को बधाई दूांगा दक मेरे र्हाां के प्रभारी हैं रर मेरे र्हाां हरदा वजिे में 

िर्य 2006, 07, 08, 09, 10 की रोडें पेंिंडग पडी थीं उन रोडों को कम् प् िीट उ होंने करिार्ा, 

उसके विर्े बहुत-बहुत बधाई.  ...(हांसी)... आगे भी सुवनर्े, पर नर्े रोड मुझको नहीं ददर्े हैं इसके 

विर्े मैं माांग करता हां उनसे दक नर्े रोड मेरे र्हाां ददर्े जार्ें रर आप प्रभारी मांत्री हैं तो वनवित ही 

उस वजिे का ध् र्ान रखना आपका धमय भी बनता ह.ै मैं आपको बताना चाहता हां दक अभी रामेश िर 
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शमाय जी बोि रह ेथे रोड 5 साि चिती ह,ै 5 साि की उम्र होती ह,ै जनप्रवतवनवध की भी 5 साि 

की उम्र होती ह,ै पर 5 साि की बात कर रह ेथे िह रर अभी सभी सद् र् हमारे पक्ष के वजतने भी 

सद् र् हैं सभी बोि रह ेथे दक िर्य 2003 में र्ह नहीं हुआ, 2002 में नहीं हुआ, 2000 में नहीं हुआ, 

अरे भैर्ा 12 साि हो गर्े आप ् िर्ां ही 5 साि की उम्र बता रह ेहो रोड की तो 12 साि पहिे की 

बात करने का क् र्ा तात् पर्य ह,ै उसकी चचाय का क् र्ा मतिब ह.ै 

श्री रामेश िर शमाय--  दोगने जी र्ह वनर्म तो अभी बना ह ैभाई मेरे. र्ह अभी बना ह,ै पढ़ 

िो. पुरानी की बात मत करो. 

 डॉ. रामदकशोर दोगने--  12 साि, 15 साि कोई रोड नहीं चिती, 5 साि, 2 साि, 3 

साि चिती ह.ै  

अध् र्क्ष महोदर्--  डॉ. साहब कृपर्ा अपनी बात सांके्षप में समाप् त करें.  

डॉ. रामदकशोर दोगने--  अध् र्क्ष महोदर्, मैं रामेश िर शमाय जी को भी बताना चाहता हां दक 

िह शहर के विधार्क हैं, शहर में नगरीर् प्रशासन का पैसा आता, नगर वनगम का पैसा आता ह ै

रर बहुत सारी सुविधार्ें होती हैं शहर में, हम िोग ग्रामीण के िोग हैं, बाकी िोग भी ग्रामीण के 

हैं, हमारी र्हाां सम् र्ा ह ैइसविर्े हमको सम् र्ा बताने दें.  

श्री रामेश िर शमाय--  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं शहर का भी हां रर गाांि का भी, 53 

पांचार्तें हैं रर कुि वमिाकर मैं जनता का विधार्क हां, न जाने आप दकसके हैं रर अध् र्क्ष महोदर् 

मैंने जो सदन में कहा ह ैदक अब जो रोड बन रह ेहैं िह 5 साि के विर्े भी बन रह ेहैं, 3 साि के 

विर्े भी ... 

 अध् र्क्ष महोदर्--  रामेश िर जी बैठ जार्ें कृपर्ा, बोिने दें समर् कम ह.ै 

 श्री वजतू पटिारी--  अध् र्क्ष महोदर्, मैं दोगने जी का इस बात को िेकर विरोध करता हां 

दक... (व् र्िधान).. 

श्री रामेश िर शमाय--  जैसे आपने एसडीएम को डाांटा था. 

अध् र्क्ष महोदर्--  डॉ. दोगने जी आपका समर् समाप् त हो रहा ह.ै एक वमनट में अपनी बात 

खत् म करें.  

डॉ. रामदकशोर दोगने--  माननीर् अध् र्क्ष महोदर् मैं मांत्री महोदर् से आपके माध् र्म से 

वनिेदन करना चाहता हां दक मेरा हरदा वजिा नर्ा वजिा बना ह,ै काफी टाइम हो गर्ा ह ैइसके 

बाद भी िहाां विश्रामगृह की आिश र्कता ह,ै विश्रामगृह नहीं बन पा रहा ह,ै वजिा िेबि पर 

विश्रामगहृ केिि 2 कमरों का ह ैतो उसका उ नर्न दकर्ा जार्े, नर्ा बनार्ा जार्े तो कृपा होगी. 
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साथ ही हरदा में शहर से नेशनि हाइिे गुजरता ह,ै मैंने बार-बार वपछिे समर् भी हरदा की 

सम् र्ा के बारे में बतार्ा दक र्ह रेििे िाइन बीच शहर से ह ैरर िहीं से नेशनि हाइिे गुजर रहा 

ह,ै ओिरविज की बहुत आिश र्कता ह ैउसके विर्े भी काम दकर्ा जार्े तो ज् र्ादा अच् छा रहगेा. 

उसके विर्े फां ड ददर्ा जार्ेगा तो बहुत अच् छा होगा क् र्ोंदक वपछिे सिाि में आपने जिाब ददर्ा था 

दक टेंडर हो चुके हैं, टेंडर दकसी ने विर्ा नहीं था, अब ितयमान में दफर टेंडर करार्ेंगे उसका जल् दी 

टेंडर करा देंगे तो हरदा को सौगात वमि जार्ेगी रर हरदा का रा् ता क् िीर्र हो जार्ेगा, क् र्ोंदक 

एक ही रा् ता ह ैहमारे र्हाां वनकिने का.  

 अध् र्क्ष महोदर्--  अब समाप् त करें, कृपर्ा. 

 डॉ. रामदकशोर दोगने--  अध् र्क्ष महोदर्, अभी चािू ही दकर्ा ह,ै मेरे के्षत्र की वसफय  एक 

माांग बताकर मैं अपनी बात को विराम दूांगा. हमारे र्हाां हरदा में कुछ छोटी-छोटी रोड ेहैं बािागाांि 

से वछदगाांि के बीच में एक पुि ह ैवजससे आने जाने की सुविधा ह ैिोगों को 20 दकिोमीटर ुूमकर 

आना पडता ह,ै अगर िह पुि बन जार्ेगा तो सुविधा हो जार्ेगी. एक रनई से बािागाांि रोड ह ैिह 

बन जार्ेगा तो सुविधा हो जार्ेगी. आिनपुर से रूनरार् रोड ह,ै कार्ागाांि से बेडागाांि के बीच में 

एक पुि ह,ै उसके कारण रा् ता रूक जाता ह,ै बरसात में िोग वनकि नहीं पाते, अगर र्ह बन जाते 

हैं तो सुविधा हो जार्ेगी, भैरूपुर से आदमपुर, रा र्ाखेडी से करौिा, सोनखेडी से वजजगाांि, 

अफगाांिकिा से भु नास, पीपल् र्ा भारत से छीपाबरखेडा, अजनई से मढ़ी, नमयदा दकनारा ह ैिोग 

िहाां नहाने के विर्े जाते हैं, हर अमाि् र्ा पूर्मणमा पर जाते हैं इसविर्े अगर र्ह 2 दकिोमीटर का 

रोड बन जार्ेगा तो सुविधा हो जार्ेगी. जूनापानी से दमदमा र्ह खांडिा वजिे को जोडता ह ैरर 2 

दकिोमीटर के कारण िोगों को 20-25 दकिोमीटर ुूमकर जाना पडता ह,ै इसविर्े अगर रोड बन 

जार्ेगा तो मेहरिानी हो जार्ेगी. हांवडर्ा अ् पताि से दफल् टर प् िाांट तक हरदा का पानी सप् िाई 

होता ह ै दफल् टर प् िाांट रर अ्पताि के बीच में रोड है 1 दकिोमीटर का िह बन जार्ेगा तो 

सुविधा हो जार्ेगी. अफगाांि किा से िरजगाांि, अफगाांि किा से भैरोंपुर, गोपािपुरा से भिरदी, 

पचातिई से बाबर रर सोनतिाई से पाांचातिाई, वहिािाभिन गाांि से झाांझरी रर एक कचबेडी 

का पुि ह,ै जो पुि बरसात में डूब जाता ह,ै छोटा पुि ह ैतो उसमें भी जब डेम का बेक िॉटर आता 

ह ैतो ुूमकर िोगों को जाना पडता ह,ै अगर िह पुि ऊां चा बन जार्ेगा तो वनवित ही हमारे के्षत्र 

के िोगों को सुविधा हो जार्ेगी. अध् र्क्ष महोदर्, आपने बोिने का समर् ददर्ा, इसके विर्े बहुत-

बहुत ध र्िाद रर मांत्री जी से वनिेदन करना चाहता हां दक मेरी बातों पर ध् र्ान दकेर इस के्षत्र के 

विकास के विर्े काम करेंगे तो वनवित ही हमारे हरदा वजिे का विकास हो जार्ेगा, ध र्िाद.  
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इांजी. प्रदीप िािरर्ा (नरर्ाििी)--  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांख् र्ा 64 रर 67 

का समथयन करता हां, कटौती प्र् ताि का विरोध करता हां. माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, दकसी भी 

नगर, प्रदशे, दशे का विकास िहाां की गुणित् ता सडकों पर वनभयर करती ह.ै आज हम दखेते हैं 

मध् र्प्रदशे के अांदर जो सडकों का जाि वबछार्ा ह,ै बडी गुणित् तार्ुक् त वबछार्ा गर्ा ह.ै माननीर् 

अध् र्क्ष महोदर् िर्य 1993 में, 1994 में उसके बाद 10 साि 2002-03 तक काांग्रेस की सरकार 

रही, ददवग्िजर् िंसह की सरकार इस मध् र्प्रदशे के अांदर रही रर इन 10 िर्ों में वसफय  11 हजार 

दकिोमीटर सडकों का वनमायण दकर्ा. माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, अभी ममता मीना जी कह रही थीं, 

चाचौडा से िह विधार्क हैं, िहाां से मुख् र्मांत्री ददवग्िजर् िंसह जी रह े हैं, उनकी अपनी जो 

विधानसभा ह ैउसमें रोडों की हाि बहुत खराब ह.ै  

 डॉ रामदकशोर दोगने--माननीर् विधार्कजी नाांदडे का रोड दखेकर आ जार्ें. सीएम सा का 

रोड ह.ै िह दखेकर आ जार्ेंगे तो आपको पता िग जार्ेगा.  

 इांजी.प्रदीप िािरर्ा--दोगने जी,10 साि में वसफय  12 हजार दकिोमीटर सडकें  ! दसूरी तरफ 

12 साि में 1 िाख दकिोमीटर सडकें  भारतीर् जनता पाटी की सरकार रर उसके मुवखर्ा 

आदरणीर् वशिराज िंसह जी चौहान रर माननीर् मांत्री सरताज िंसह जी के नेतृत्ि में बनी. र्ह 

बहुत बडी उपिवब्ध हमको सडकों के मामिे में वमिी ह.ै ददवग्िजर् िंसह जी सडक क्र्ों बनिाते. 

िह तो कहते थे दक चुनाि तो मैनेजमेंट से जीता जाता ह,ै विकास से चुनाि नहीं जीता जाता ह.ै 

िेदकन हम िोगों ने र्ह बता ददर्ा ह.ै विकास के मुद्दे पर तीन बार भारतीर् जनता पाटी की 

सरकार प्रदशे में बनी ह.ै जनता ने विकास को ्िीकार दकर्ा ह.ै िगातार हम विकास कर रह ेहैं.  

 अध्र्क्ष महोदर्, 2003 तक वसफय  11 हजार दकिोमीटर सडक बनी थी. हमारे प्रथम 

कार्यकाि में 20 हजार दकिोमीटर, दसूरे कार्यकाि में 21 हजार दकिोमीटर रर आज तक हम 1 

िाख दकिोमीटर सडक बना चुके हैं. वनवित तौर पर हम िोग विकास की दवृष्ट से सडकों के मामिे 

में आगे बढे़ हैं.. 

 अध्र्क्ष महोदर्, हम MDR में िगभग 19 हजार दकिोमीटर सडक बना रह ेहैं. हम  कई 

वििेज रोड को एमडीआर में सवम्मवित कर रह ेहैं. मैं मांत्रीजी को, मुख्र्मांत्रीजी को भी धर्िाद 

दनेा चाहता हां दक एमडीआर सडक मैं समझता हां दक दकसी भी वजिे के विकास की िाईफ िाईन 

होती ह.ै वनवित रुप से र्दद र्े एमडीआर सडकें  2018 तक पूणय कर िी जार्ेंगी तो वजिे रर प्रदशे 

का विकास अपने आप आगे होगा. 
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 अध्र्क्ष महोदर्, मेरे र्हाां की तीन सडकें  ऐसी हैं जो वििेज रोड हैं. एक ओल्ड NH26 ह.ै 

र्ह बम्होरीवबका से गढ़पहरा तक आता ह.ै इसमें कें ट के्षत्र रर मकरोवनर्ा नगर पाविका भी आता 

ह.ै िगभग 21 दकिोमीटर की र्ह सडक ह ैरर पूरे शहर से होकर गुजरती ह.ै र्ह सडक र्दद 

एमडीआर ुोवर्त हो जार्ेगी रर सडक का वनमायण हो जार्ेगा तो िाभ होगा. 

 अध्र्क्ष महोदर्--समाप्त करें. 

 इांजी प्रदीप िािरर्ा--अध्र्क्षजी, मैं अपने के्षत्र पर आ रहा हां. अध्र्क्षजी, मोती फाटक से 

बारछा करायपुर मागय र्ह िगभग 20 दकिोमीटर एमडीआर सडक ह.ै र्ह 2010 में बनी थी. उसके 

बाद  कभी इसमें मरम्मत का काम नहीं हुआ. र्ह 2010 में जब बनी थी तो इसकी 6 पुविर्ाएां 

छोड दी गई थीं. मैं मांत्रीजी से आग्रह करना चाहता हां दक र्े सडक बन जार्े क्र्ोंदक र्ह 20 गाांिों 

को जोडती ह.ै तीसरी सडक नरर्ाििी से दिेरी तक िगभग 15 दकिोमीटर की सडक ह ैर्ह भी 

र्दद एमडीआर में ुोवर्त हो जाती ह ैतो वनवित तौर पर सागर से बीना मागय से सीधे झाांसी मागय 

से जुडने में िोगों को बहुत मदद होगी.  

 अध्र्क्ष महोदर्, दो सडकें  मेरे विधानसभा के्षत्र के शहर के वह्से की हैं. एक, सागर O मीि 

होते हुए वसविि िाईन होते हुए मकरोवनर्ा. र्ह 4 दकिोमीटर की सडक ह.ै दसूरा, मकरोवनर्ा से 

बहिेरर्ा वतगड्डा 5.20 दकिोमीटर की सडक ह.ै र्ह सडक बन जार्ेगी. इसका चौडीकरण हो 

जार्ेगा तो हमारे र्हाां आिागमन का जो दिाब ह,ै उसमें वनवित तौर पर िाभ ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्, मेरी दो-तीन सडकें  रर हैं. एक, विुोरा-साांईखेडा 3 दकमी, ढाना-

खाकरोन 2दकमी,निरर्ाििी-बवसर्ा 2 दकमी, बेरखेडी गुरु-बन्नाड-चािडा 6 दकमी. र्ह सडक बन 

जार्ेंगी तो वनवित रुप िोगों को फार्दा होगा. 

 श्री िाि िंसह आर्य--अध्र्क्ष महोदर्, िोक वनमायण विभाग में चूांदक काम बहुत तेज गवत से 

हो रहा ह ै इसविए माननीर् सद्र्ों की र्ह मनःव्थवत बन गई रर ज्र्ादा वमि जार्े ज्र्ादा 

अच्छा ह.ै 

 इांजी प्रदीप िािरर्ा--अध्र्क्षजी, एक बटाविर्न मागय ह ैरर दसूरा सानोदा एप्रोच रोड बन 

जार्ेंगी तो वनवित तौर से के्षत्र को िाभ वमिेगा.  एक पुि जो कडान नदी पर ह,ै दिेरी से 

निरर्ाििी तक र्ह मागय जाता ह ैरर बरसात में िोगों को आिागमन में ददक्कत होती ह ैर्ह पुि 

का वनमायण हो जार्ेगा तो के्षत्र के िोगों को िाभ वमिेगा. मैं मांत्रीजी से अनुरोध करता हां दक जो 

मैंने माांग रखी उन पर ध्र्ान देंगे.धर्िाद. 
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 श्री वगरीश भण्डारी(नरिंसहगढ़)--अध्र्क्ष महोदर्, मैं एक महत्िपूणय सडक जो दक भोपाि 

से ब्र्ािरा NH 12 की 110 दकमी की  ह ैउसकी ददुयशा के बारे में बताना चाहता हां. वपछिे 3 साि 

पहिे इसका टेंडर हुआ रर 3 साि बाद भी आज तक उस सडक पर कोई प्रगवत नहीं ह.ै माननीर् 

प्रभारी मांत्री महोदर्ा र्हाां पर बैठी हैं. उहोंने भी वजिा र्ोजना सवमवत की मीटटग में इस बात की 

जब अवधकािरर्ों से चचाय की तो अवधकािरर्ों ने र्ह बतार्ा दक हमने तीन बार भारत सरकार को 

इसको टर्ममनेट करने के विए विख चुके हैं िेदकन भारत सरकार इसको टर्ममनेट नहीं कर रही ह ै

इसको कारण र्ह सडक नहीं बन पा रही ह.ै मेरा माननीर् मांत्रीजी से वनिेदन ह ैदक इस सडक के 

विए तत्काि कारयिाई करे. र्दद सडक नहीं बने तो कम से कम ब्र्ािरा से भोपाि तक रोड में गड्ड े

हो गर्े हैं उनका पेंच िकय  कर दें. तादक हम िोग उस सडक से आसानी से आ जा सकें . आज हाित 

र्ह ह ैहमारे ब्र्ािरा के विधार्कजी आदद िोगों ने रोड ही बदि दी.  

 श्री नारार्ण िंसह पांिार--अध्र्क्ष जी, रा्ता ही बांद हो गर्ा. रोड अत्र्ांत आिशर्क ह.ै 

 श्री वगरीश भण्डारी--अध्र्क्ष महोदर्,प्रभारी मांत्रीजी ने भी इसकी बहुत वचता की िेदकन 

इसके बाद भी आज तक उसके गड्ड ेनहीं भरे गर्े. मैं अपने के्षत्र की सडकों के बारे में कहना चाहता 

हां. कुरािर से साहखेडी से कोटरीकिा-जेगिा-काजीपुरा की महत्िपूणय सडक ह.ै इसके बारे में मैं 

विभाग को दो तीन बार विखकर द ेचुका हां. मांत्रीजी से वनिेदन करुांगा दक इस सडक को इस बजट 

में ्िीकृत करने का कष्ट करें. 

 अध्र्क्ष महोदर्, इकिेरा से कमािपुर, दसूरा इकिेरा से उगिी, तीसरा बोडा से बोरखेडा 

रोड बना ह ैउसमें कां डारा कोटरी गाांि आता ह,ै िहाां पर छोटा सा पुि बना ह ैइसके कारण बािरश 

के समर् िह 2-2, 3-3 ददन आिागमन बांद रहता ह.ै अगर उस पुि की ऊां चाई बढ़ा दी जार्ेगी तो 

िहाां के िोगों को बािरश के समर् में सुविधा हो जार्ेगी. कुरािर से तिैन रोड MPRDC वारारा नॉन 

बीओटी में बना था उसमें एक इकिेरा गाांि बीच में आता ह ैउस इकिेरा गाांि में दोनों तरफ नािी 

नहीं बनने के कारण जबदक उसके प्रोजेक्ट में नािी ह ैिेदकन ठेकेदार वारारा पता नहीं दकन कारणों से 

नािी नहीं बनार्ी जा रही ह.ै मेरा वनिेदन ह ैदक बािरश के पहिे चूांदक उस प्रोजेक्ट में ह ैरर नॉन 

बीओटी की रोड ह ैउस ठेकेदार की जिाबदारी ह ैदक उस नािी को बनार्े. मेरा वनिेदन ह ैदक उस 

नािी को दोनों तरफ इकिेरा गाांि में बनिार्ी जार्े वजससे बािरश के पहिे िोगों को सुविधा हो 

सके. 

 अध्र्क्ष महोदर्, एक वनिेदन रर ह ैदक हमारी कुछ कनेवक्टविटी िािी 2-2,3-3 दकमी की 

सडकें  होती हैं. अगर विभाग उनका सिे करिार्े क्र्ोंदक आज 15-15,20-20 दकमी ुूमकर शहरों 
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में जाना पडता ह ैअगर िह कनेवक्टविटी रोड बनती ह ैतो वनवित रुप से हमारी दरूी कम होगी 

रर िोगों को आिागमन की सुविधा बढे़गी रर हमारा डीजि-पेट्रोि बचेगा रर िोग आसानी से 

कम समर् में अपनी र्ात्रा कर सकें गे. धर्िाद. 

 श्री आशीर् शमाय(खातेगाांि)--अध्र्क्ष महोदर्,िोक वनमायण विभाग की अनुदान माांगों का मैं 

समथयन करता हां. दकसी भी राज्र् की उन्नवत में सडकें  बहुत सहार्क होती हैं. आज प्रदशे में वजस 

तेजी से हमको विकास दखेने को वमि रहा ह,ै उसमें कहीं न कहीं सडकों का बहुत बडा र्ोगदान ह.ै 

आज से 8-10 साि पहिे हम दखेा करते थे सडकों के नाम पर प्रदशे में कुछ नहीं बचा था. हम 

गावडर्ों में सफर करते थे तो दचकों के कारण मवहिाओं रर बच्चों की सबकी व्थवत खराब हो 

जाती थी. वजस मागय को तर् करने में आज 2 ुांटे का समर् िग रहा ह,ै उस दरूी के विए 4-5 ुांटे 

िगते थे. िाहन माविकों का भी बहुत नुकसान होता था. टार्रों में टूटफूट होती थी. 

कुि वमिाकर मध्र्प्रदशे में सडकों के कारण हम बदहािी के कगार पर पहुांच चुके थे. िेदकन 

इस सरकार ने, माननीर् श्री वशिराज िंसह चौहान जी ने रर िोक वनमायण मांत्री जी ने सडकों के 

विकास के विए बहुत अच्छा काम दकर्ा ह.ै मैं माननीर् मांत्री जी को हमारे के्षत्र से जुडी दो-तीन 

सौगात दनेे के विए धर्िाद ज्ञावपत करता हां. कन्नौद से नमयदा नगर को जाने िािा मागय वजससे 

महाराष्ट्र का वह्सा जुडता ह,ै खांडिा-खरगौन का पिरिहन जहाां से होता ह,ै िह मागय काफी खराब 

व्थवत में था. बाांध बनने के बाद पहिी बार उस रोड का पुनर्मनमाण प्रारांभ हुआ ह.ै सीमेंट-काांक्रीट 

का िह रोड बन रहा ह.ै अच्छी गुणित्ता का िह रोड बनेगा. के्षत्रिावसर्ों की बहुत बडी माांग 

सरकार ने पूरी की ह.ै इसके विए मैं पुनः धर्िाद दतेा हां. मेरे विधान सभा के्षत्र में वबजिार से 

िेकर खातेगाांि का 56 दक.मी. का मागय बनना बहुत आिशर्क ह.ै उसकी भी सांभाितः ्िीकृवत 

होने िािी ह.ै मैं उसके विए भी माननीर् मांत्री महोदर् को अपनी ओर से धर्िाद दतेा हां.  

अध्र्क्ष महोदर्, कुछ माांगें के्षत्र की हैं जो आपके माध्र्म से माननीर् मांत्री महोदर् को 

अिगत कराना चाहता हां. इन सडकों का बनना बहुत आिशर्क ह.ै छोटी-छोटी सडकें  हैं. कई बार 

प्रधानमांत्री सडक के अांतगयत बने हुए मागों की अर् गाांिों से कनेक्टविटी दकसी र्ोजना के अांतगयत 

नहीं हो पाती ह.ै र्दद उन सडकों को िोक वनमायण विभाग के माध्र्म से वनर्ममत दकर्ा जाए तो 

इससे एक सांपूणय पिरिहन मागय हम िोगों को उपिब्ध हो जाएगा. मेरे विधान सभा के्षत्र में 

एमडीआर से बािडीखेडा, सांदिपुर से जामनेर नदी तक की सडक नेमािर से सुिासरा गाांि होते 

हुए खातेगाांि तक की सडक, नेमािर की एक सहार्क नदी ह ैजामनेर, िहाां से िगभग 20 गाांिों को 

जाने का रा्ता ह.ै िहाां एक गाांि पडता ह ैकुां ड गाांि, जहाां पर पुि वनमायण करने की माांग के्षत्रिासी 



विधान सभा कार्यिाही /10 March 2016                                                                 अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

काफी समर् से कर रह ेहैं. माननीर् मांत्री जी  भी मैं अिगत करा चुका हां. उस पुि को बनना बहुत 

आिशर्क ह.ै उसके बनने से िगभग 20 गाांिों का सांपकय  बारहमासी बना रहगेा. इसके बाद पुनासा 

से कन्नौद का जो नर्ा मागय ्िीकृत हुआ ह,ै उसमें हम चाहते हैं िहाां बाईपास होना चावहए क्र्ोंदक 

िह कन्नौद नगर के बीच में से होकर जाता ह ैरर भारी आिागमन उस मागय पर होने िािा ह,ै 

वजसके कारण दुु यटनाएां होने का अांदशेा रहगेा. इसविए इस मागय का बार्पास प्र्तावित दकर्ा 

जार् तादक नगर से दरू होकर िाहन वनकि सकें . ग्राम पाांगरा से बेहसुन का एक मागय ह ैउसे बनना 

चावहए. हमारे र्हाां राष्ट्रीर् राजमागय इांदौर बैतूि होकर गुजरता ह,ै वजसमें धनतािाब ुाट के िहाां 

पर सांकराुाट होने के कारण बार-बार प्रवतददन जाम िगता ह.ै िहाां पर ुांटों िाहन खड ेरहते हैं. 

इसविए धनतािाब ुाट का चौडीकरण होना चावहए. साथ ही इांदौर बैतूि नेशनि हाईिे से  

काफी मात्रा में भारी िाहन, रेत का पिरिहन भी  होता ह,ै िहाां से अांतरायज्र्ीर् बसें भी वनकिती 

हैं, इसविए इांदौर बैतूि नेशनि हाईिे को फोर िेन का दकर्ा जािे. इस बाबत् भी माननीर् मांत्री 

जी से अनुरोध करता हां. अध्र्क्ष महोदर्, आपने जो समर् ददर्ा उसके विए बहुत बहुत धर्िाद.  

श्रीमती चदा सुरेर िंसह गौर (खरगापुर) - अध्र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांख्र्ा 24 एिां 67 का 

विरोध करती हां एिां कटौती प्र्तािों का समथयन करती हां. खरगापुर विधान सभा के सबसे 

महत्िपूणय कार्ों की चचाय करते हुए बताना चाहती हां. मेरी विधान सभा के नगर बल्िूगढ़ में 

टीकमगढ़ छतरपुर मागय ब्ती से वनकिा हुआ ह,ै वजसमें बसों का एिां भारी िाहनों का आना जाना 

िगातार रहता ह.ै ऐसी व्थवत में आए ददन जाम भी िगा रहता ह ैरर इतना ही नहीं, कई बार 

िोगों को दुु यटनाओं का वशकार भी होना पडता ह.ै आम नागिरक, बुजुगय, मवहिाएां एिां ्कूिी छात्र 

छात्राएां पैदि चिने तक में मुसीबतों का सामना करते हैं. बाहर से आने िािे राहगीरों को भी जाम 

में फां सकर परेशानी पडती ह.ै  

अध्र्क्ष महोदर्, मैं आपके माध्र्म से माननीर् मांत्री जी से आग्रह करती हां दक आम जनता 

के वहत में बल्िूगढ़ में बॉर्पास सडक वनमायण को शासन की र्ोजना में शावमि दकर्ा जार्, वजससे 

राहगीरों को परेशानी से मुवय वमि सके. खरगापुर विधान सभा के ग्राम कोटाखेरा एिां खुमानगांज 

की नदी पर पुि वनमायण कराए जाने की भी दर्ा करें, वजससे ग्रामीण जनों को आिागमन की 

सुविधा वमि सकेगी. खरगापुर नगर मेरी विधान सभा का मुख्र्ािर् हैं, जहाां पर िोक वनमायण 

विभाग वारारा विश्राम गृह बनाए जाने से सुविधा प्राप्त हो सकेगी.  

अध्र्क्ष महोदर्, सबसे बडी सम्र्ा मेरी विधान सभा खरगापुर की मांजना पिेरा मागय की 

ह,ै वजस पर 25 से 30 गाांि आते हैं रर वजिा मुख्र्ािर् को जोडने िािी बहुत महत्िपूणय सडक ह,ै 
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वजससे सैकडों ही नहीं, हजारों राहगीरों का आना जाना उस सडक मागय से होता ह,ै वजसकी हाित 

बहुत खराब ह.ै मागय जजयर ह ैइसविए मांजना पिेरा मागय वनमायण करार्ा जाना अवत आिशर्क ह.ै  

जनवहत में इसका वनमायण कार्य करार्ा जार्. अध्र्क्ष महोदर्, आपने जो बोिने का अिसर ददर्ा 

उसके विए धर्िाद. 

श्री सवचि र्ादि (कसरािद) - अध्र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांख्र्ा 24 एिां 67 के विरोध में 

बोिने के विए खडा हुआ हां. अध्र्क्ष महोदर्, आप बोिें इससे पहिे मैं ही बोि दतेा हां दक समर् का 

अभाि रहगेा, इसविए मैं सीधे अपने के्षत्र की बात पर आता हां. अध्र्क्ष महोदर्, हमारे के्षत्र में कुछ 

ऐसी सडकें  हैं जो मुख्र् मागय से 1 दक.मी. से  2 दक.मी., 3 दक.मी. की पिरवध में आती हैं रर इसके  

कारण से िे मुख्र् मागय से नहीं जुड पा रही ह.ै ऐसी कई सडकें  हैं. मैं उनके नाम नहीं वगनना चाहता 

हां. मैं अिग से पत्र बनाकर माननीर् मांत्री जी को द ेदूांगा. मेरा आपके माध्र्म से वसफय  वनिेदन र्ह 

ह ैदक कुछ ऐसी सडकें  हैं, 1-1, 2-2 दक.मी. के कारण जो गाांि छूट रह ेहैं उन गाांिों को जोडने की 

र्ोजना माननीर् मांत्री जी बनाएां, उनको ्िीकृवत प्रदान करने की माननीर् मांत्री कृपा करें.  

अध्र्क्ष महोदर्, आपके माध्र्म से माननीर् मांत्री जी के ध्र्ान में एक बात रर िाना 

चाहता हां. हमारे के्षत्र में एक रोड बना ह ैबामकि से दोगािाां मागय तक, बहुत अच्छा रोड बना ह.ै 

इसको एमपीआरडीसी ने बनार्ा ह.ै िेदकन उस रोड का रवचत्र् जब तक पूरा नहीं हो पाएगा, 

वजस उद्देशर् को िेकर उस सडक का वनमायण दकर्ा गर्ा था, िह तब तक पूरा नहीं होगा, जब तक 

हम उसको खरगौन सनािद जो मुख्र् मागय ह,ै उस मुख्र् मागय से नहीं जोडेंगे. र्े दोनों चीजें 

माननीर् मांत्री जी से वनिेदन करना चाहता हां. पूिय में भी मैं कई बार वनिेदन कर चुका हां. एक रोड 

सरिर दिेिा मागय ह,ै उसके विए भी मैं कई बार प्रर्ासरत् हां. जब से मैं चुनकर आर्ा हां, आपका 

आशीिायद मुझे बीच में वमिा था. सदन में एक बहुत िांबी चचाय भी हुई थी उसमें मुझे आश्वासन भी 

वमिा था. िेदकन अभी जो बजट आर्ा ह,ै उसमें उस सडक को दकसी प्रकार से मेंशन नहीं दकर्ा 

गर्ा ह.ै आपके माध्र्म से मैं वनिेदन करना चाहता हां दक अगर आपकी कृपा एक बार रर हो जार् 

तो िे सडकें  भी आ जाएांगी. अध्र्क्ष महोदर्, आपने बोिने का अिसर ददर्ा, इसके विए बहुत बहुत 

धर्िाद.  

अध्र्क्ष महोदर् - मेरे पास अभी बहुत से नाम रर आए हैं, वजसमें कई ििरष्ठ सद्र् भी हैं 

राजेर पाण्डरे् साहब जैसे, मैं आपसे अनुरोध कर रहा हां दक 10 नाम से ऊपर हैं. समर् बहुत हो 

गर्ा ह.ै 2 ुांटे का समर् वनधायिरत था, 3 ुांटे से ऊपर हो गर्े हैं. अभी माननीर् मांत्री जी को भी 

बोिना ह.ै मेरा अनुरोध ह ैदक वजन सद्र्ों की बात रह गई हैं, िह विखकर माननीर् मांत्री जी को 
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द ेदेंगे तो बडी कृपा होगी. (कई माननीर् सद्र्ों के खडे होकर बोिने पर) इसमें बहुत नाम हैं, 

आदरणीर् पाण्डरे् साहब आप बहुत ििरष्ठ सद्र् हैं. जैसा श्री सवचन र्ादि जी ने सहर्ोग दकर्ा 

ह.ै  उहोंने कहा ह ैदक िह विखकर द ेदेंगे. कृपा करके आप विखकर द ेदीवजए. वसफय  अपने के्षत्र की 

बात बताना ह.ै िह विखकर द ेदें. र्दद कोई सुझाि हो तो िह भी द ेदें. परतु अब समर् नहीं दूांगा 

क्र्ोंदक अर् विभाग भी िेना ह.ै श्री प्रदीप अग्रिाि जी कृपर्ा सहर्ोग करें, आपको हर विर्र् में 

हमेशा बहुत समर् वमिता ह.ै  

उप नेता प्रवतपक्ष (श्री बािा बच्चन) - अध्र्क्ष महोदर्, िोक वनमायण विभाग बहुत महत्िपूणय 

विभाग ह ैरर सभी माननीर् विधार्कगण र्हाां पर बैठते हैं. बराबर हम िोगों को समर् देते हैं. 

आप एक-एक वमनट द ेदें. विधान सभा की कार्यिाही में उनके नाम आ जार्ां. एक-एक वमनट में हो 

जाएगा.  

सांसदीर् कार्यमांत्री (डॉ. नरोत्तम वमश्र) - अध्र्क्ष महोदर्, उप नेता प्रवतपक्ष का आग्रह ह ैतो 

एक एक वमनट कर ही दें.  

अध्र्क्ष महोदर् - मेरा आपसे अनुरोध ह ैदक एक वमनट से ज्र्ादा नहीं. डॉ. राजेर पाण्डरे्.. 

 डॉ. राजेर पाण्डरे् ( जािरा ) -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर् मैं माांग सांख्र्ा 24 रर 67 के 

पक्ष में बोिने के विए खडा हुआ हां. मैं अवधक भूवमका नहीं बनाऊां गा. अध्र्क्ष महोदर् पुन: आपका 

धर्िाद.्  मैं र्हाां पर माननीर् मुख्र्मांत्री जी रर माननीर् सरताज िंसह जी का बहुत हृदर् से 

धर्िाद ज्ञावपत करना चाहता हां. 

 मेरे विधान सभा के्षत्र की एक बहुत ही ज्ििांत सम्र्ा थी. जािरा शहर मध्र् व्थत रेल्िे 

फाटक पर विज का वनमायण उसको िेकर विगत 20 िर्ों में कई आांदोिन दकर्े गर्े कई बार  माांग 

की गई िेदकन उसके बाद में भी उसे बनार्े जाने को िेकर कोई कार्यिाही नहीं हुई थी. मैं धर्िाद 

ज्ञावपत करता हां दक माननीर् मुख्र्मांत्री जी ने रर माननीर् िोक वनमायण मांत्री जी ने उसके विए  

35 करोड 25 िाख 29 हजार रूपर्े की ्िीकृवत दी ह ैवजससे दक हमारी जनसम्र्ा का वनिारण 

होगा. 

 मैं र्हाां पर आपके माध्र्म से वनिेदन करना चाहता हां दक हमारे र्हाां पर जािरा से िेबड 

बरगड से नर्ागाांि , एक फोर िेन मागय ह ै उस फोर िेन मागय पर अत्र्वधक िाहनों का आिागमन 

होता ह.ै बरगड फां टे से िेकर  व्हार्ा हिरर्ाखेडा बैसाना एक बार्पास की अत्र्ांत आिशर्कता ह ै

र्दद उसकी पूर्मत हो जाती ह ै तो वनवित रूप से इस फोर िेन मागय से िगने िािी हमारी जो 

अर्मनर्ापीथा मांडी ह ैिहाां पर कृर्कों को आने जाने में काफी सुविधा होगी. हमारे र्हाां पर कुछ विज 
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की भी आिशर्कता ह ै वपपिौदा तहसीि के अांतगयत सुखेडा बस ्टेण्ड व्थत एक पुविर्ा की 

आिशर्कता ह ैतो सुखेडा बस ्टेण्ड से िेकर पुविर्ा के साथ साथ पांचेिा फां टे तक एक सडक की 

आिशर्कता ह.ै इसी के साथ साथ आर्ाना से िेकर के सैिाना मागय जो दक जजयर हो चुका ह.ै िह 

प्रधानमांत्री सडक से िेकर के िोक वनमायण विभाग से बनार्े जाने की आिशर्कता ह ैवजस तरह से 

चरण बद्ध रर क्रमबद्ध वनमायण कार्य पुि पुविर्ा रर सडकों का वनधायिरत दकर्ा ह ैतो अध्र्क्ष 

महोदर् मेरे जािरा विधान सभा के्षत्र की जािरा तहसीि के अांतगयत एक मागय ह ैजो दक ताि से 

िेकर के असािती आनाखेडी होकर के  बोरिनी रर बोरिनी से कुछिौद रर दिौदा को टच 

करता ह.ै हमारे मांदसौर से आने जाने के विए दिौदा का जो फोर िेन ह,ै िहाां की ओर से ताि से 

होकर भोपाि आने जाने का एक अच्छा मागय हो सकता ह.ै उस पर सिे करके विभाग अगर कोई 

कार्यिाही करता ह ैतो अच्छा होगा .अभी कुछ मरम्मत के काम भी ्िीकृत दकर्े गर्े हैं. टरगनौद से 

किाविर्ा दकर्ा ह ैउसके विए धर्िाद ककतु मांदसौर फोर िेन किाविर्ा फां टे से िेकर के टरगनौद 

पद्मािती धाम तक उसको पूणय वनमायण की अगर ्िीकृवत की जार् तो वनवित रूप से फार्दा होगा 

र्ह मागय पूरी तरह से ध्ि्त हो चुका ह.ै समर् की मर्ायदा को दखेते हुए आपको पुन: एक बार 

धर्िाद ज्ञावपत करता हां. 

 श्री नीिेश अि्थी ( पाटन ) -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर् माांग सांख्र्ा 24. 67 के विरोध 

रर कटौती प्र्तािों के समथयन में बोि रहाहां. हमारे के्षत्र में कई ऐसे पुि ह ैवजनसे बरसात के ददनों 

कनेवक्टवििट बांद हो जाती ह,ै आिागमन के विए रर आम िोगों की बीमारी के चिते िोग िहाां 

पर अ्पताि तक नहीं पहुांच पाते हैं. हमारे एक मुरेठ पुि जो दक पूरी तरह से ध्ि्त हो चुका ह ै

उसका वनमायण हो जार् . मांत्री जी ने उसका विधान सभा में आश्वासन भी ददर्ा था उसका वनमायण 

जल्दी से जल्दी करार्ा जार्. एक आिासुर वसमिरर्ा मागय ह ैजो दक बरसात के ददनों में एक से डेढ 

माह तक बांद रहता ह ै. उस पुि का भी वनमायण करार्ा जार् तादक िहाां पर िोगों का आिागमन 

सुचारू हो सके. इसके साथ ही इटिा इमविर्ा पुि मागय का भी वनमायण करार्ा जार् र्ह पुि भी 

बहुत आिशर्क ह.ै कुछ सडकें   भी हैं . िखनपुर से वपडरई िाहौद मागय ह,ै जुझारी से पािी मागय, 

पौडी राजुाट से पटना मागय, अभाना से नर्ागाांि मागय, एिओसी 86 से िंसगौिी मागय, गवनर्ानी 

से सरा मागय , एचएस 37 से चरगिाां मागय, इांदराना से गुदाय मागय, वसमिरर्ा से वभटा मागय, महगिाां 

बमौरी से सगौना पटौरी मागय . अध्र्क्ष महोदर् एक बहुत बडी सडक का वनमायण हमारे के्षत्र में हो 

रहा ह ै पाटन शहपुरा से जबिपुर मागय वजसमें ठेकेदार बहुत ही ुिटर्ा क्वाविटी की वगट्टी का 

उपर्ोग कर रहहेैं. ना तो उनके पास एनओसी ह ैरर न ही उनके पास में एनजीटी की अनुमवत ह.ै 
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मैं माननीर् मांत्री जी से वनिेदन करना चाहता हां की उसकी जाांच कराई जार्. िह 95 करोड रूपर्े 

का रोड ह.ै िह अिैध उत्खनन करके रोड बनार्ा जा रहा ह ैरर ुिटर्ा सामग्री का उपर्ोग िहाां 

पर हो रहा ह.ै अध्र्क्ष महोदर् बहुत बहुत धर्िाद. 

 श्री प्रदीप अग्रिाि (सेिढ़ा) -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर् माांग सांख्र्ा 24 रर 67 के पक्ष में 

बोिने के विए खडा हुआ हां. मैं सीधे अपने के्षत्र  के बारे में बोिना चाहता हां. ितयमान में मेरे के्षत्र में 

माता रतनगढ़ रोड वजसकी िागत 25 करोड रूपर्े ह.ै सेिढ़ा से नदीगाांि रोड वजसकी िागत 26 

करोड रूपर्े ह.ै बहुआपुरा आदमपुर मागय, इांदरपुर पांडोखर मागय रर भी बहुत से मागों पर काम 

भी चि रहा ह ैरर बहुत से वनमायण कार्य पूणय भी हो चुके हैं. इसके विए माननीर् मुख्र्मांत्री जी को 

माननीर् िोक वनमायण विभाग के मांत्री जी को  ईएण्ड सी को धर्िाद ज्ञावपत करता हां. 

 िर्य 2016-17 के बजट में भी माता रतनगढ़ मांददर पर एक अवतिरय पुि वजसकी रावश 

1065 िाख, गोरा राजुाट मागय 16 दकिोमीटर वजसकी रावश 2487 िाख, मेहरोिी ताि मागय 

पर  5 दकिोमीटर रोड वजसकी रावश 291 िाख, के कार्य ्िीकृत हो चुके हैं. इसके विए भी 

माननीर् मुख्र्मांत्री जी रर माननीर् िोक वनमायण मांत्री जी को धर्िाद ज्ञावपत करता हां. 

 अध्र्क्ष महोदर् मेरे के्षत्र में कुछ गांभीर सम्र्ाएां हैं. इस ओर माननीर् अध्र्क्ष महोदर् मैं 

आपके माध्र्म से मांत्री जी का ध्र्ान आकर्मर्त करना चाहता हां. इांदरगढ़ कामत मागय वजसकी िांबाई 

38 दकिोमीटर ह,ै इांदरगड से ऊां वचर्ा वतराह ेतक मात्र 9 दकिोमीटर का रोड वपछिे 10 िर्य से 

पू्णयत: जजयर व्थवत में ह.ै सडक में पूरे गड्ड ेहैं 11 बार िरटेण्डर होने के बाद में भी उस पर काम नहीं 

हुआ ह.ै िहाां पर गिती ठेकेदार की ह ैिेदकन उसकी सजा आम जन भुगत रह ेहैं. अनुरोध ह ैदक फे्रश 

टेण्डर कराकर उय मागय को शीघ्र ही 7 मीटर चौडाई का सीसी रोड बनिार्ा जार् वजससे दक 

उसके मागय में आने िािे 25 - 30 गाांि के िोगों को सुविधा वमि सके. इसी तरह से गौराुाट से 

िाांच मागय जो दक 16 दकिोमीटर ्िीकृत हो चुका ह ैएिां वपछोर से िाांचिी ग्िाविर्र से ्िीकृत 

हो चुका ह.ै र्ह दोनों मागय मुख्र् रूप से इांदरगढ़ से जुड ेहुए हैं जो दक 7 - 8 दकिोमीटर की दरूी पर 

ह.ै र्दद इस मागय को नहीं बनार्ा जाता ह ैतो इन दोनों मागय का कोई महत्ि नहीं रह जार्ेगा. अत: 

इस 8 दकिोमीटर के मागय को भी बजट में सवम्मवित करके बनार्ा जार्. 

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर् वजिे में िोक वनमायण विभाग के वारारा सांरवक्षत मागय सबसे ज्र्ादा 

सेिढ़ा विकास खण्ड में हैं. उसके बाद में भी िोक वनमायण विभाग का सब वडिीजन का कार्ायिर् 

बांद कर ददर्ा गर्ा ह ैवजससे कार्य रर गुणित्ता दोनों ही प्रभावित हो रह ेहैं. मेरा अनुरोध ह ैकी 

िोक वनमायण विभाग का सब वडिीजन का आदफस पुन: िहाां पर शुरू दकर्ा जार्. दवतर्ा सेिढ़ा 
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मागय ्टेट हाइिे 19 , इांदर गढ़ में बार्पास बनार्ा  जार् दोनों रर दो दो मीटर सीसी रोड का 

वनमायण रर पानी की वनकासी केविए नािी का वनमायण दकर्ा जार्. हमारे र्हाां पर नीमढाना से 

दकटाना मागय 3 दकिो मीटर  की दरूी पर ह ै वजस पर पक्का मागय नहीं ह ैदकटाना के िोगों को 20 

दकिोमीटर का चक्कर िगाकर सेिढ़ा आना पडता ह.ै र्दद इस 3 दकिोमीटर का वनमायण करा ददर्ा 

जाता ह ैतो ग्रामीणों की सम्र्ाओं का समाधान होगा. हमारे र्हाां पर रे्ट हाऊस में कमरे कम ह,ै 

उनमें भी अगर दो दो कमरे रर बना ददर्े जाते हैं तो वनवित रूप से माां पीताम्बरा, माता रतनगढ़ 

के दशयनों को आने िािे श्रद्धािुओं को रर सुविधा होगी. आपने समर् ददर्ा धर्िाद. 

 श्री र्ादिेर िंसह ( नागौद ) -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर् मेरे नागौद विधान सभा के्षत्र में 

बहुत नहीं माग रहा हां मांत्री जी से केिि एक नागौद से ऊचेहरा मागय ह,ै एक पतरौदा गाांि में एक 

दकिोमीटर चावहए, दसूरा नागौद से सतना मागय में एक बरदढर्ा ह ैएक दकिोमीटर सडक की दरूी 

ह ैतो इन दोनों को जोड ददर्ा जार् रर एक पुरवबहाई वसमरी रर सहजना को पुविर्ा जोडती ह ै

िहाां पर एक पुविर्ा 10 - 20 िाख की बनिा दें, सेमरी कटन मागय ह ै15 दकिोमीटर का िह बहुत 

उबड खाबड हो चुका ह ैउसकी िर्ों से मरम्मत नहीं  हुआ ह ैउसकी मरम्मत करा दें. मैं जानता हां 

दक बहुत नहीं वमिना ह ैइतना ही वमि जार् तो बहुत बडी बात ह.ै 

 श्री रणजीत िंसह गुणिान ( आष्टा) -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर् आपने मेरे वनिेदन को 

्िीकार दकर्ा धर्िाद.्  मैं ज्र्ादा न कहते हुए इतना ही कहांगा दक मध्र्प्रदशे की भाजपा की 

सरकार ने 10 साि में मध्र्प्रदशेमें सडकों का जाि वबछार्ा ह ैवजससे आिागमन की बहुत सुविधा 

हो गई ह.ै रात में भी अगर जार्ें तो पैदि भी जा सकते हैं कई सडकें  तो ऐसी ह ैदक िगता ह ैटाइि 

वबछे हुए हैं. जैसे मध्र्प्रदशे की वशिराज िंसह जी की सरकार रर हमारे सरदार जी बैठे हैं जो दक 

सरदारों के सरदार, ज्र्ादा न कहते हुए इतना ही कहांगा दक आष्टा हमारा विधान सभा के्षत्र ह ैजो 

दक भोपाि राजधानी रर इांदौर के बीच में आता ह.ै माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं आपके माध् र्म से 

माननीर् मांत्री जी से वनिेदन करूां गा दक भोपाि से चाह ेइांदौर जाओ र्ा चाह ेउज् जैन जाओ, आष् टा 

मध् र् में पडता ह ैतो िहाां बाइपास पर एक विश्राम गृह बनाने की कृपा करें बाकी सभी सडकें  तो 

बन ही रही हैं. मेरे र्हाां मुख् र्मांत्री सडक र्ोजना की 20 सडकें  मांजूर हो चुकी हैं. 

 श्री मुकेश नार्क -- अब आपको विश्राम की जरूरत ह.ै (हांसी)  

 श्री रणजीत िंसह गुणिान -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मुख् र्मांत्री सडक र्ोजना की 20 

सडकें  मांजूर हो चुकी हैं रर प्रधानमांत्री सडक र्ोजना की 21 सडकें  मांजूर हो चुकी हैं. 
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 श्री के.के. श्रीिा् ति -- र्ह काांग्रेस की सां् कृवत ददख रही ह ैदक एक बुजुगय बोि रह ेहैं रर 

उनकी हांसी उडा रह ेहैं. 

 श्री रणजीत िंसह गुणिान -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मतिब दक 41 सडकें  मेरे र्हाां की 

मांजूर हो चुकी हैं, अभी 2-4 सडकों की जो माांग की गई ह ैमाननीर् मांत्री जी उसको ् िीकृत करेंगे. 

एक सडक आष् टा से खाचरोद से हाटवपपल् र्ा जो ह ैर्ह आिागमन के वहसाब से बहुत महत् िपूणय 

रोड ह ैइसे भी आप अपने बजट में िे िें. भाई साहब, अभी तो केिि 10 साि हुए हैं रर 10 साि 

की आपने कह दी ह ैपर ईश िर की कृपा से र्ह रीत चिती रहगेी क् र्ोंदक मध् र्प्रदशे की जनता को 

सब तरह की सहविर्तें वमिती हैं. दकसानों को िंसचाई की, चिने िािों को सडकों की हर विभाग 

को उठाकर दखे िीवजए, हर तरह की सुविधाएां वमि रही हैं. अगर ज् र्ादा समर् होता तो मैं 

बताता, पर मुकेश बाबू, आप तो पुराने व् र्वक् त हैं, मांत्री भी रह चुके हैं, पर आपने ऐसी कृपा नहीं की 

क् र्ोंदक मध् र्प्रदशे में हकीकत में सडकें  गढा  ेमें थीं, र्ह आपको मािूम ह,ै मैं भी आपके साथ रहा. 

माननीर् ददवग् िजर् िंसह साहब जब मुख् र्मांत्री थे उनके साथ मैं दो बार रहा, िेदकन आप दवेखए दक 

मध् र्प्रदशे की सडकों की आज क् र्ा व् थवत ह.ै हमारे विधार्क साथी जो प्रशांसा कर रह े हैं िह 

हकीकत ह ैसही ह.ै 

 श्री चम् पािाि दिेडा (बागिी) -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांख् र्ा 24 एिां 67 के 

समथयन में बोिने के विए खडा हुआ ह . मैं सीधे-सीधे अपने विधान सभा के्षत्र की बात रखूांगा क् र्ोंदक 

आपने हमारे आग्रह पर समर् ददर्ा ह ैइसके विए बहुत-बहुत ध र्िाद. मेरे विधान के्षत्र से इांदौर-

बैतूि राष् ट्रीर् राजमागय गुजरता ह ैरर बागिी विकासखण् ड के पास चापडा रर वबजिार के बीच 

में एक कािीिंसध नदी आती ह ैउस कािीिंसध नदी का विज जजयर होने के कारण रर साइड में 

कोई सपोटय न होने के कारण आए ददन िहाां पर ुटनाएां-दुु यटनाएां होती रहती हैं. अभी 3-4 ददन 

पहिे ही िहाां पर एक ट्रक रर एक जीप वगर गई थी, मेरा माननीर् मांत्री जी से आग्रह ह ैदक िहाां 

नर्ा विज बनाने की ् िीकृवत प्रदान करें. इसी तरह मेरे विधान सभा के्षत्र से िगा हुआ, जैसा दक 

अभी आशीर् जी ने बतार्ा था, धनतिाि ुाट ह ैइस ुाट पर भी हर ददन,  24 ुांटे में िगभग 4 

बार िहाां जाम िगता ह ैक् र्ोंदक िह विज भी जीणय-शीणय हो गर्ा ह ैजबदक र्ह राष् ट्रीर् राजमागय 

पर व् थत ह,ै अत: मैं एक नए विज की ् िीकृवत प्रदान करने का माननीर् मांत्री जी से अनुरोध 

करूां गा. इसी तरह से माननीर् मुख् र्मांत्री रर मांत्री जी के आशीिायद से काठाफोड से नाचनबोर 

सडक जो सीधे इांदौर महानगर से जोडने िािी सडक मेरे विधान सभा के्षत्र को वमिी ह ैउसके विए 

मैं माननीर् मांत्री जी को रर माननीर् मुख् र्मांत्री जी को बहुत-बहुत ध र्िाद दतेा ह  परांतु अध् र्क्ष 
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महोदर्, उस सडक में जहाां पर पुविर्ा बनी हुई ह ैउस पुविर्ा रर सडक के बीच का जो गैप ह ै

उसकी ठीक से िेििंिग न होने के कारण आए ददन िहाां पर गावडर्ाां कूदती हैं रर मोटरसाइदकि 

कूदती रहती हैं रर मोटरसाइदकि िािे वगर जाते हैं रर दुु यटनाएां हो जाती हैं. उसी सडक पर 

उदर्नगर रर काठाफोड दो शहर हैं इन दोनों शहरों में सडक रर नािी न बनने के कारण आए 

ददन जाम िगता रहता ह ैअत: माननीर् मांत्री जी से वनिेदन ह ैदक दोनों सडकें  बनिाने की कृपा 

करें. इसी तरह से बागिी से चापडा का मागय पुराना होने के कारण िहाां के पुि, पुविर्ा रर रपटे 

खराब व् थवत में हैं, दो रपटे हैं गुनेरा रर गुनेरी में, र्े सडक से काफी नीचे हैं वजसके कारण िर्ाय 

 तु में जब बाढ़ आती ह ैतो जाम िग जाता ह ैतो िहाां पर अगर दो पुविर्ों की ् िीकृवत वमि जाए 

तो माननीर् मांत्री जी का बहुत-बहुत ध र्िाद हो जाएगा. इसी तरह से उदर्नगर से पेडमी मागय 

जो अभी वपछिे साि ही बनकर तैर्ार हुआ ह ैिहाां पर दो विज की हमें बहुत आिश र्कता ह ैएक 

तो मगरादहे में रर एक धोबगट्टा नदी पर. इसी तरह से पेडमी गाांि को सडक बनाने से छोड ददर्ा 

ह,ै अत: मेरा माननीर् मांत्री जी से वनिेदन ह ैदक एक-डढे़ दकिोमीटर की सीसी रोड बची ह ैअगर 

िह बन जाएगी तो िोगों को बहुत सुविधा हो जाएगी. आपने बोिने का समर् ददर्ा, बहुत-बहुत 

ध र्िाद. 

 श्री नारार्ण िंसह पिाांर (ब् र्ािरा) -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं आपके माध् र्म से 

माननीर् मांत्री जी से अनुरोध करना चाहता ह  दक जो वगरीश भांडारी जी ने ब् र्ािरा से भोपाि मागय 

की बात उठाई ह ैर्ह अत् र्ांत खराब रोड ह ैरर पूरी तरह उखड चुका है, पाटी ठेका छोडकर जा 

चुकी ह,ै माननीर् प्रभारी मांत्री जी माननीर् र्शोधरा राजे िंसवधर्ा जी ने भी अनेक बार ठेकेदार से 

बात की ह ैसरकार के अवधकािरर्ों से बात की ह ैिेदकन काम शुरू नहीं हुआ ह ैरर ठेकेदार ने ठेका 

छोड ददर्ा ह ैइसविए तत् काि उसके ऊपर कार्यिाही करें र्ा तो नई पाटी वनर्ुक् त करें र्ा उसके गढा े 

भरिाएां. दसूरा मेरा आग्रह र्ह ह ैदक माननीर् मांत्री जी अभी ब् र्ािर पधारे थे रर उ होंने ब् र्ािरा 

में एक रोड का भूवमपूजन दकर्ा था, एक वसटीपोशयन जो 4 दकिोमीटर ह ैपुराना एबी रोड उसको 

नए वसरे से बनिाने के विए माननीर् मांत्री जी ने ् िीकृवत प्रदान की ह ैिे इसी सत्र में उसको शुरू 

करिाएांगे तो बडी कृपा होगी. इसके अिािा ब् र्ािरा के रे् ट-हाऊस के बारे में मैंने वनिेदन दकर्ा 

था दक ब् र्ािरा दो राष् ट्रीर् राजमागय, क्र. 3 रर क्र. 12 पर व् थत ह ैवजसके कारण आए ददन िहाां 

के रे् ट-हाऊस पर दबाि रहता है, उसमें केिि दो सूट हैं तो दो अवतिरक् त सूट बनाने के विए 

माननीर् मांत्री जी अगर आदशे करेंगे तो बहुत अच् छा हो जाएगा. इसी तरह से मेरी विधान सभा में 

सुढाविर्ा एक छोटा सी नगर पांचार्त ह ैिहाां भी एक वमवन रे् ट-हाऊस की आिश र्कता ह ैउसकी 
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भी र्दद ् िीकृवत प्रदान कर दें तो बहुत अच् छा रहगेा. ऐसे ही मेरे शहर के अांदर निीन अ् पताि 

रोड बना ह ै वजसकी िांबाई 3 दकिोमीटर ह ैउसमें एक िंसगि रोड ह ैउसको डबि दकर्ा जाए 

क् र्ोंदक उस रोड पर बहुत दबाि रहता ह ैतहसीि रोड भी िही है, अ् पताि रोड भी िही ह ैरर 

िहाां अनेक कार्ायिर् जैसे एसडीएम कार्ायिर् ह ैजनपद कार्ायिर् भी उधर ही बन रहा ह.ै इसके 

अिािा मेरा वनिेदन ह ैदक एनएच-3 जो  ब् र्ािरा से गुना जाती ह ैरर ब् र्ािरा से दिेास िािी 

सडक के विए भी टेंडर िग चुके हैं िकय  ऑडयर हो चुके हैं िेदकन अभी तक कार्य प्राांरभ नहीं हुआ है, 

र्ह अत् र्ांत महत् िपूणय मागय ह ै अत: इस पर तत् काि कार्य प्रारांभ दकर्ा जाए. एक मागय मऊ से 

िखनिास जो दक िोक वनमायण विभाग का ह ैइसकी गवत अत् र्ांत धीमी ह ैदो साि से ऊपर हो चुके 

हैं रर गुणित् तापूणय कार्य नहीं ह ैउसकी जाांच की जािे. इसके अिािा पाियती नदी पर ुोुराुाट 

नामक एक ् थान ह ैजहाां पर छोटा रपटा बना हुआ ह,ै अभी ममता जी ने भी उसके बारे में बतार्ा 

था, हमारी दोनों विधान सभाओं के बीच में एक उच् च् तरीर् पुि बनाने की आिश र्कता ह.ै इसी 

तरह कुछ रर महत् िपूणय मागय हैं वज हें बनार्ा जाना अवत आिश र्क ह-ैग्राम सु दरपुरा से 

िखनिास 5 दकिोमीटर, ग्राम कानरखेडी से पाियती विज 3 दकिोमीटर, ग्राम शमशेरपुरा से 

गाांगाहोनी 4 दकिोमीटर, ग्राम सिेहपुर से कवडर्ाहाट 4 दकिोमीटर, ग्राम भगितीपुर से मिािर 

5 दकिोमीटर, ग्राम कानेड से तेिीगाांि चाांचौडा सीमा 6 दकिोमीटर आदद ह.ै इसी प्रकार कुछ 

छोटी-छोटी सडकें  भी हैं जैसे ए.बी. रोड से दामवडर्ा, सुठाविर्ा रोड से मोटबल् डी, चाठा रोड से 

चमारी, र्े छोटी-छोटी 1-1, 2-2 दकिोमीटर की सडकें  हैं वजनकी ् िीकृवत ददर्ा जाना अत् र्ांत 

आिश र्क ह.ै माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, आपने बोिने का समर् ददर्ा, बहुत-बहुत ध र्िाद.  

 श्री राजेश सोनकर (साांिेर) -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांख् र्ा 24 के समथयन में 

बोिने के विए खडा हुआ ह . पूिय में विर्र् आर्ा दक एक समर् ऐसा था दक जब मध् र्प्रदशे में िोक 

वनमायण विभाग पर से िोगों का विश िास उठ गर्ा था. मेरा ऐसा मानना ह ैदक एक समर् ऐसा था 

दक मध् र्प्रदशे की सरकार पर से भी िोगों का विश िास उठ गर्ा था िेदकन माननीर् अध् र्क्ष 

महोदर्, आज मैं आपके माध् र्म से प्रदशे के र्श् िी मुख् र्मांत्री, मध् र्प्रदशे की सांपूणय सरकार रर 

खासकर माननीर् िोक वनमायण मांत्री जी को बहुत-बहुत ध र्िाद दतेा ह  दक उ होंने पुन: मध् र्प्रदशे 

की जनता का विश िास सरकार पर कार्म दकर्ा.  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, इस िैज्ञावनक र्ुग में चाांद पर चढ़ना तो आसान िगता था बवल् क 

एिरे् ट पर फतह करना भी बहुत आसान िगता था िेदकन मध् र्प्रदशे की सडकों पर र्ात्रा, सांपूणय 

शारीिरक पीडाओं को भोगते हुए र्ात्रा शुरू करने से पहिे ही ईश िर से इस बात की कामना करने 
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िगते थे दक र्ह र्ात्रा कब समाप् त होगी. मैं आपके माध् र्म से आदरणीर् िोक वनमायण मांत्री जी को 

इस बात के विए भी ध र्िाद दनेा चाहता ह  दक इस पीडा से तो उ होंने मुवक् त ददिाई ही, उस 

िज् जा से भी मुवक् त ददिाई जब मध् र्प्रदशे में बाहर का व् र्वक् त आता था तो िह मध् र्प्रदशे की 

बदहािी रर बेहािी दखेता था जब िोग बोिते थे मध् र्प्रदशे की सीमा प्रारांभ रर सडक समाप् त, 

तो उस पीडा रर उस िज् जा से भी हमें मुवक् त वमिी.  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं आपके माध् र्म से माननीर् िोक वनमायण मांत्री जी से मेरी 

साांिेर विधान सभा के्षत्र की कुछ महत् िपूणय सडकों के सांबांध में आग्रह करना चाहता ह .  

 अध् र्क्ष महोदर् -- आप कृपर्ा विखकर द ेदें.  

 श्री राजेश सोनकर-- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्,बहुत छोटी दो तीन सडके हैं एक सामेरभुट्टा 

चौराह ेसे व्हार्ा गििा होकर चराितीगांज मागय, जो िगभग 100 गाांिों का आिागमन होता ह,ै 

इदौर रर उज्जैन दोनों वजिों को इससे िाभ वमिेगा. िहाां पर हमेशा जाम की व्थवत बनी रहती 

ह.ै उसके अिािा तीन बहुत छोटी छोटी दकतु बहुत महत्िपूणय सडकें  हैं बािौदाटाकुन से  रेििे 

्टेशन, बसारा से  बािौदाटाकुन रेििे ्टेशन रर नहारखेडा से रेििे ्टेशन, र्े तीन मागय रेििे 

्टेशन जाने के विए मुख्र् मागय हैं िगभग 50 से 70 गाांि के िोग, जो इदौर में रोजगार के विए 

आते हैं. िहाां के वि्य ाथी इऩ्दौर पढ़ाई करने के विए आते हैं िेदकन बािरश के समर् में िहाां पर 

इतना अवधक कीचड रर पानी भर जाता ह ैिगभग 4 महीने तक िहाां का आिागमन बांद हो जाता 

ह.ै िोगों के सामने िहाां रोजी रोटी की सम्र्ा खडी हो जाती ह,ै बच्चों को पढ़ाई के विए बहुत 

किठनाइर्ाां होती हैं. मैं माननीर् मांत्री जी से आग्रह करना चाहता ह  दक चौहानखेडी से 

गारीवपपविर्ा रर  सहाणा बाईपास मागय, इनकी पूिय में जब आपसे बातचीत हुई थी माननीर् 

मांत्री जी से उनकी अनुमवत  के वारारा भी र्हाां पर डीपीआर भी बनकर तैर्ार हो गर्ी ह.ै मांत्री जी से 

आग्रह ह ैदक  कृपर्ा िह जल्दी से जल्दी बनिार्ें तो वनवित ही  मेरी विधानसभा के्षत्र को उसका 

बहुत िाभ वमिेगा. आपने बोिने का अिसर ददर्ा इसके विए बहुत बहुत धर्िाद. 

 श्री अवनि दफरोवजर्ा(तराना)-- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्,  मैं माांग सांक्र्ा 24 रर 67 के 

समथयन में बोि रहा ह . मैं सियप्रथम तो आपको धर्िाद दूांगा दक आपने मुझे आवखर में बोिने का 

अिसर प्रदान दकर्ा क्र्ोंदक मैं आवखरी बे्समेन ह  रर आवखरी बे्समेन होने के कारण उपिास 

भी रखा ह ,दखेो दबुिा पतिा आदमी उपिास रख के बोि रहा ह ैआज.सियप्रथम तो मैं मध्र्प्रदशे के 

र्श्िी मुख्र्मांत्री रर माननीर् िोक वनमायण मांत्री जी का बहुत बहुत धर्िाद करता ह . साथ में 

उनकी पूरी टीम िोक वनमायण विभाग के अवधकािरर्ों का भी धर्िाद दक उज्जैन िंसह्थ में जो 
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विकास के काम दकर्े हैं िह िा्ति में भूतो न भिशर्वत, ऐसे काम हैं जो पहिे कभी हुए न होंगे. 

नमयदा रर वक्षप्रा मैय्र्ा उज्जैन में बह रही थी उसमें से बहती हुई नमयदा रर वक्षप्रा में से दो िोटे 

वनकािकर उहोंने मेरी विधानसभा के्षत्र तराना में प्रिावहत दकर्े उसके विए भी धर्िाद. एक तो 

मक्सी रोड जो टू िेन  आपने ददर्ा ह ैउसके विए बहुत बहुत धर्िाद. उज्जैन से कानीपुरा व्हार्ा 

तराना होते हुए गोििा शाजापुर जो रोड आपने दी ह ैउसके विए भी बहुत बहुत मैं आपका आभार 

व्यय करता ह  , धर्िाद दतेा ह  रर साथ में मैं अपने विधानसभा के्षत्र के एक बहुत महत्िपूणय 

विर्र् पर आपसे माांग रख रहा ह  दक मेरे विधानसभा के्षत्र में पुि रर पुविर्ाए  बहुत नीचे हैं. 

विगत ददनों में जो बािरश हुई थी तो तराना विधानसभा की पूरी तहसीि, पूरे उज्जैन वजिे से रर 

शाजापुर वजिे से सब दरू कटआफ हो गर्ी थी. कभी भगिान न करें िहाां पर आपदा हो जाए तो 

हम राहत सामग्री भी नहीं पहुांचा सकते रर कोई राहत िहाां उपिब्ध नहीं करा सकते तो मेरा 

माननीर् मांत्री जी से विनम् आग्रह ह ैदक िह पुि पुविर्ाओ  को थोडा व्यिव्थत बनाने का कष्ट करें 

रर तनोवडर्ा से  जो दक आगर हमारा ्टेट हाईिे 27  ह ै िहाां से  तनोवडर्ा होते हुए  

रुपाखेडी,माकरोन होते हुए दपुाडा, दपुाडा ए.बी. रोड पर टच हो रहा ह ैतो र्ह ्टेट कनेवक्टिटी 

से नेशनि कनेवक्टविटी जुडने िािा मुख्र् मागय ह ैतो आगर रोड भी शार्द हमारा नेशनि हाईिे हो 

गर्ा ह,ै गजट नोिटदफकेशन हो गर्ा तो नेशनि हाईिे से नेशनि हाईिे जोडने के विए टू िेन 

तनोवडर्ा से दपुाडा अगर जोड देंगे तो अवतकृपा होगी. आपने मुझे बोिने का समर् ददर्ा, बहुत 

बहुत धर्िाद. 

 श्री िीरिंसह प िार(कुरिाई)-- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं सीधे अपने के्षत्र की माांग रखता 

ह . मेरे के्षत्र में  करीिामाता का बहुत बडा मेिा िगता ह ैरर िहाां पर तीन तीन दकिोमीटर की 

मात्र दो सडके हैं  जो प्रधानमांत्री सडक र्ोजना की सडकें  बनी ह ैउनमें मात्र तीन तीन दकिोमीटर 

की जो कनेवक्टविटी रोड बनना ह ै  िह दीपनाखेडा से  दीखनाखेडा  ह ैरर एक दीपनाखेडा से 

त्रुभिनपुर मिर्ाखेडी ह.ै प्रधानमांत्री िािों से बात करते हैं तो िह बताते हैं पीडब्ल्र्ूडी िािे 

कनेवक्टविटी रोड में बनार्ेंगे, हम इसको नहीं बना सकते तो माननीर् मांत्री जी से वनिेदन ह ैदक 

तीन तीन दकिोमीटर की अगर सडकें  बना दतेे हैं. िगभग 15 से 20 िाख िोग उस मेिे में आते हैं 

रर उस समर् काफी असुविधा होती ह ैअगर र्ह सडकें  बन जाती हैं तो 15 से 20 दकिोमीटर का 

राऊण्ड बचता  हुआ रर िोगों को इस सुविधा का िाभ वमिेगा. एक वनिेदन मांत्री जी से रर ह ै

दक एमपीआरटीसी के तहत्  वनतिा से मण्डीबामोरा सडक का वनमायण कार्य प्रारम्भ हो गर्ा ह,ै 

वनमायण कार्य चि रहा ह ैअगर इसको 8 दकिोमीटर रर बढ़ाकर कुरिाई मुख्र्ािर् तक जोड दतेे हैं 
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तो हजारों िोगों को इसका फार्दा वमिेगा. भौरासा से मल्हारगढ़ मागय जो ह ैिह सीधा चदरेी 

मुांगाििी को जोडता ह ैरर इसमें िंसगि िाइन की पीडब्ल्र्ूडी की पुराने समर् की सडक ह ैजो 

जीणयशीणय हाित में ह ै िह िगभग 20 दकिोमीटर की सडक में  पैदि चिना भी मुवशकि ह.ै 

माननीर् मांत्री जी से वनिेदन ह ैदक इसको इस बजट में िेकर के टू िाइन सडक के वनमायण में  िे िें 

तो उससे र्हाां के िगभग 40-50 ग्राम के िोगों को  फाय़दा वमिेगा. माननीर् मांत्री जी से एक 

वनिेदन रर ह ैदक हमारी नगर पांचार्त जो कुरिाई ह ै उसमें जो मेन सडक ह ैिह पीडब्ल्र्ूडी की 

ह.ै नगर पांचार्त उसमें वनमायण कार्य कर नहीं पाती ह ैवजस िजह से िहाां पर जो पीडब्ल्र्ूडी की 

सडक ह ैउसमें गड्डे हो रह ेहैं रर नाविर्ाां न बनने की िजह से िहाां पर बीच सडक पर पानी फैिता 

रहता ह.ै माननीर् मांत्री जी से वनिेदन ह ैदक  मात्र एक दकिोमीटर की सडक ह ैइसी बजट में िेने 

की कृपा करें. आपने बोिने का समर् ददर्ा इसके विए बहुत बहुत धर्िाद. 

 अध्र्क्ष महोदर्--  माननीर् मांत्री जी. 

 श्री बािा बच्चन- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, आपको बहुत बहुत धर्िाद. आपने सब को 

चाांस ददर्ा. थैंक्र्ू िेरी मच. 

 डॉ. नरोत्तम वमश्र-- आपके कहने से. 

 श्री  बािा बच्चन--  धर्िाद रर माननीर् मांत्रीजी ने मेरे को िगता ह ैदक  सब का आग्रह 

माना ह ै रर सबने जो माांगें रखीं, शार्द सब की माांगों को एक्सेप्ट भी करेंगे, हम ऐसी उम्मीद भी 

करते हैं.  

 श्री ओमप्रकाश सखिेचा(जािद)-- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, इतना वनिेदन करके वजहोंने 

भी बोिा, क्र्ा उनके बारे में कुछ चचाय गांभीरता से िेंगे रर समर् क्र्ों न थोडा सा बढ़ा ददर्ा 

जाए. िांच खत्म करके 4 ुांटे हम बढ़ा रह ेहैं िेदकन अगर मौका वमि रहा ह ैचचाय हो रही हैं तो 

बढ़ाना चावहए. कहीं न कहीं ऐसा मेरा वनिेदन ह ै क्र्ों विधार्क वगडवगडाए, दकसके विए 

वगडवगडाए,दक उसे बोिना जरुरी ह ैअपने के्षत्र में बताने के विए. मुझे बडी पीडा हो रही थी. पूिय 

में  दो तीन बार जब विधार्क बोि रह ेथे, र्ह शब्द उपर्ोग में विर्ा गर्ा दक  अपने के्षत्र की बात 

करें जैसे िह केिि एक के्षत्र का विधार्क ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्-- दफर िह अनांतकाि तक चिेगी बहस हर विभाग में.अव्यिहािरक 

ह.ैमाननीर् मांत्री जी. 

 श्री मुकेश नार्क-- माननीर् सखिेचा जी वबिकुि ठीक कह रह ेहैं. अगर विधानसभा के 

कार्यददिस  रर अनुदान माांगों पर आप समर् बढ़ा दें जैसे पहिे होता रहा ह ैइतने  िर्ों में. 
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 डॉ. नरोत्तम वमश्र-- अध्र्क्ष जी, नाम तर् करने के विए  माननीर् मुकेश नार्क रर 

सखिेचा जी को अवधकृत कर दें, मैं भी तैर्ार ह , बािा बच्चन भी तैर्ार ह.ै इनको समझ में आ 

जाएगी उसके बाद में. 

 श्री मुकेश नार्क-- इसको िरर्ेक्ट करने की बजार् आप पहिे के िर्ों में जो विधानसभा में 

अनुदान माांगों पर समर् ददर्ा जाता रहा ह,ै िह दखे िें. 

 अध्र्क्ष महोदर्-- पहिे हम िोग िहीं थे. माननीर् मुकेश नार्क जी, सब पहिे जैसा ही हो 

रहा ह,ै आपको भी मािूम ह.ै आप कृपा करके उसको मत बोविर्े. 

 श्री मुकेश नार्क-- पूरे भारतिर्य में सब से कम ददिस की मध्र्प्रदशे की विधानसभा चि 

रही ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्-- आपकी बात िरकाडय हो रही ह.ै  आप बैठ जाएां. 

 डॉ. नरोत्तम वमश्र-- र्े विपक्ष के जब से सद्र् चुन के आर्े हैं उसके बाद र्ह िरकाडय बना ह.ै 

 श्री मुकेश नार्क-- बुरा मानने के बजार् इसको रेशनिी आप समझते क्र्ों नहीं हो 

 डॉ. नरोत्तम वमश्र-- समझ रह े हैं इसविए कह रह े हैं दक आपको रर सखिेचा जी को 

अवधकृत कर सकते हैं. 

 राज्र् मांत्री,सांसदीर् कार्य(श्री शरद जैन)-- अध्र्क्ष महोदर्, जानकारी का अभाि ह.ैमुकेश 

जी, आपकी जानकारी ज्र्ादा कम ह(ैहांसी) उसका एक कारण आपको बता रहा ह , आपने बोिा दक 

मध्र्प्रदशे की विधानसभा सबसे कम चिती ह.ैअभी हम गोिा में गर्े थे ससांदीर् सम्मेिन में  रर 

उसमें सबसे अच्छा परफामेंस र्दद कहीं का था तो िह मध्र्प्रदशे का था. 

 श्री मुकेश नार्क-- सांसदीर् कार्यमांत्री जी आपसे वनिेदन ह ैदक  अगिे सत्र में पूरे दशे में सब 

विधानसभाए  दकतने ददन चिीं, आप रख देंगे, आप सब सहमत हैं इसपर? आप रवखर्े सदन के 

पटि पर. 

 अध्र्क्ष महोदर्-- आप बैठ जाए . जानकारी िेकर बोिा करें तो अच्छा रहगेा.माननीर् मांत्री 

जी. 

 

 िोक वनमायण मांत्री (श्री सरताज िंसह)--  माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, करीब 43 माननीर् 

सद्र्ों ने चचाय में भाग विर्ा. सडक का विर्र् ऐसा ह ैजो सबसे सांबांवधत ह,ै जनप्रवतवनवधर्ों से 

भी ह ैरर जनता से भी ह.ै हर व्यवय इस काम से प्रभावित होता ह ैरर मध्र्प्रदशे एक बहुत बडी 

चुनौती ह,ै िगभग डढे़ िाख दकिोमीटर सडकें  हैं अगर सब तरह की सडकें  हम जोड िें चाहे 

प्रधानमांत्री सडक हो, चाह ेग्रामीण सडक हो, चाह ेखेत सडक हो रर चाह ेपीडब्ल्र्ूडी के माध्र्म से 



विधान सभा कार्यिाही /10 March 2016                                                                 अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

बनने िािी सडकें  हो  रर पीडब्ल्र्ूडी के पास भी िगभग 60 हजार दकिोमीटर सडकें  बनाने की 

वजम्मेदारी ह ैतो इसविए एक बडा चुनौतीपूणय कार्य ह ैमैं सभी माननीर् विधार्कों का आभार व्यय 

करता हां दक उहोंने अपने सुझाि भी ददर्े, कुछ वहम्मत भी बढ़ाई रर जहा  काम में कोई कमी थी, 

उसके बारे में भी बतार्ा . मैं हमेशा जब भी कहीं बैठक में जाता हां तो आग्रह करता हां दक जहा  काम 

में कमी हो िह बतार्ें क्र्ोंदक दकसी एक व्यवय के विए सांभि नहीं ह ैदक सब जगह कैसा काम चि 

रहा ह ैइसकी जानकारी िे सके. िेदकन अपने अपने के्षत्र की जानकारी जनप्रवतवनवध को रहती ह ै

रर र्ह भी व्यि्था ह ैदक जहा  भी वशकार्त आती ह ैउसकी जाांच भी कराई जाती ह.ै 

माननीर् अध्र्क्ष महोदर्,  माननीर् गोिंिद िंसह जी रर अर् विधार्क जी ने काफी िांबी 

वशकार्त की थी रर उहोंने कहा दक पी.एस. से जाांच करार्े तो मैंने उनका पत्र विखकर बता 

ददर्ा ह ै दक 6 अप्रैि को पी.एस. िहार पहुांचेंगे रर आप भी पहुांवचर्े आपके सामने उसकी जाांच 

होगी. मैं एक बात ्पष्ट कर दनेा चाहता हां दक जहा  तक जाांच का सिाि ह ैउसमें न कोई दबाि , न 

कोई वसफािरश कुछ नहीं चिेगी रर र्ही कारण ह ैदक आज िातािरण में थोडा सा पिरितयन हुआ 

ह ै. कुछ बातों के बारे में माननीर् गोिंिद िंसह जी ने भी प्रशांसा की रर कहा दक विभाग को बाांट 

ददर्ा गर्ा ह ै ,विभावजत कर ददर्ा गर्ा ह ैरर भ्रष्टाचार बढा ने के विए र्ह सब दकर्ा गर्ा ह ै

िेदकन मैं उहें बताना चाहता हां दक पीआईर्ू हमने अिग दकर्ा, भिन वनमायण का कार्य अिग 

दकर्ा, िह जब मैंने विभाग का प्रभार विर्ा था तो तमाम काम फैिे हुए थे, सांख्र्ा बहुत बडी थी . 

कोई चार साि से चि रहा था, कोई पाांच साि से चि रहा , कोई छह साि से चि रहा ह ैतो 

हमने पहिा वनणयर् र्ह दकर्ा था दक वजन कामों में 50 परसेंट से अवधक की रावश व्यर् हो चुकी ह ै

उन कामों को हम प्राथवमकता से पूरा कर देंगे रर उसका पिरणाम र्ह हुआ दक जब हमने पीआईर्ू 

का गठन 4 माचय 2014 को पूणय रूप से दकर्ा था, 4120 काम भिनों के उनके पास थे .जब 50 

परसेंट से ऊपर के कामों को गवत दकेर हमने समाप्त दकर्ा तो उनकी सांख्र्ा रह गई ह ै1684. अब 

हम 4120 से 1684 पर आ गर्े हैं. इसी तरह से हमने 685 दकिोमीटर सडकें  अपनी वि्ट में से 

काट दी क्र्ोंदक हमने उनको पूरा कर ददर्ा ह ैतो एक िर्य में नई सडकें  बनने के अिािा जो प्रर्ास 

हुआ इसको व्यिव्थत बनाने का तो जो भी विभाजन हुआ ह ैउसमें मांशा अच्छी थी रर उसका 

पिरणाम आपके सामने ह.ै  

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, सभी विधार्कों ने अपनी रार् भी रखी िेदकन एक थोडा सा 

पीडा का विर्र् भी ह ैजो श्रीमती सर्िती िंसह जी ने उल्िेख दकर्ा दक सौतेिा व्यिहार होता ह.ै 

मैं एक बात बहुत ्पष्ट कर दनेा चाहता हां दक मैंने हर विधार्क की एक फाइि बनाई हुई ह ैवजसमें 
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िह जो प्र्ताि देते हैं िह विखे जाते हैं, जो उनके काम होते हैं, उनको भी दजय दकर्ा जाता ह ैउसमें 

के्षत्र का नाम ह,ै विधार्क का नाम ह,ै उसमें पाटी का नाम कहीं नहीं विखा जाता ह,ै सिाि तो 

मध्र्प्रदशे का ह.ै तो इसविए मैं चाहता हां दक इस तरह के विचार न रखे रर पूरे मध्र्प्रदशे के जो 

आिशर्क काम हैं, जहा  भी होंगे उसी वहसाब से दकर्े जाएांगे. जो मध्र्प्रदशे में कामों की व्थवत ह ै

इस बारे में मैं थोडी जानकारी देना चाहता हां दक राष्ट्रीर् राजमागय हमारे पास हैं 4771 दकिोमीटर 

रर इसमें 2568 दकिोमीटर मागय एनएचएआई के पास हैं , वजनके काम को कें र सरकार दखेती ह.ै 

सांर्ोग से ऐसी व्थवत बनी वजसकी बहुत चचाय होती ह ैउस बारे में भी बताना चाहता हां क्र्ोंदक 

कें र सरकार के पास 2568 दकिोमीटर की सडकें  हैं उसमें बहुत सी सडकें  वििाद में आ गई रर 

इसके पीछे मूि कारण र्ह ह ैदक जब 2012-13 में र्ह टेंडर आिांिटत दकर्े गर्े तो कुछ जल्दबाजी 

में हुए ऐसा मुझे िगता ह.ै उसके विए जो भूवम का अवधग्रहण करना ह ैिह वक्िर्र नहीं था , जो 

अर् कोई वििाद हो, उसको भी हि नहीं दकर्ा गर्ा , कहीं फारे्ट का वक्िर्रेंस िेना ह ैिह भी 

नहीं विर्ा गर्ा तो इस तरह के सारे काम उिझ गर्े रर र्ह सभी बीओटी के कार्य हैं इसमें बैंक से 

पैसा विर्ा गर्ा अब ठेकेदार ने अपना टेंडर भर ददर्ा , टेंडर की ्िीकृवत उसको वमि गई, िह 

्िीकृवतपत्र िेकर बैंक में गर्ा दक मैंने 1 हजार करोड का काम विर्ा ह ैउस पर मुझे िोन चावहए 

रर बैंक ने उसे िोन दे भी ददर्ा िेदकन ठेकेदार काम शुरु करने की व्थवत में नहीं था इसविए 

उसने कुछ ददनों बाद िह पैसा दसूरे ्थानों पर इनिे्ट दकर्ा. तो व्थवत र्ह बनी दक बैंक से पैसा 

वनकि गर्ा रर ठेकेदार ने काम नहीं दकर्ा रर दबुारा काम शुरु करने में काफी ददक्कत आई. 

िेदकन उस बहुत बडी सम्र्ा से जो रोड प्रभावित हुए हैं मैं उनके नाम बताना चाहता हां. बमीठा 

से सतना , सतना से बेिा , मनगिाां से चारुाट , सीधी से िंसगरौिी, बेिा से हनुमना , भोपाि से 

ब्र्ािरा रर ब्र्ािरा से राज्थान सीमा तक र्ह सारे रोड प्रभावित हैं रर वजस कारण, मैं व्थवत 

इसविए ्पष्ट करना चाहता हां दक हमारे ददमाग में र्ह गितफहमी न रह ेदक िोक वनमायण विभाग 

इसको पूरा नहीं करना चाहती ह ैरर काफी प्रर्ास हुए. बैंकों को भी साथ में वबठाना पडता हम 

कोई ऐसा एकदम फैसिा नहीं कर सकते क्र्ोंदक बैंक का पैसा भी उसमें िगा हुआ ह.ै कई बार हम 

कठोर कार्यिाही की बात भी करते हैं िेदकन नहीं कर पाते हैं िेदकन उस सम्र्ा का हि हुआ ह ै

रर एक भोपाि ब्र्ािरा को छोडकर सभी सडकों पर काम चि रहा ह ै दकसी में 40 परसेंट हो 

गर्ा, दकसी में 35 परसेंट हो गर्ा, दकसी में 25 परसेंट हो गर्ा रऱ दकसी में 75 परसेंट हो गर्ा, 

हमारा प्रर्ास ह ै दक र्ह सडकें  सब  पूरी हो जाएां.वनवित रूप से साि दो साि के समर् में र्ह 

सडकें  पूरी हो जाएांगी. 
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 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, जो 4771 दकिोमीटर की बात मैं कर रहा था उसमें 2203 दकिोमीटर 

सडकें  आरडीसी के पास हैं. र्ह हमारे राष्ट्रीर् राजमागय की व्थवत ह.ै अब राष्ट्रीर् राजमागय के बारे 

में मैं एक बात रर बताना चाहता हां दक हमने कें र सरकार को प्र्तावित दकर्ा ह ैदक आप हमारी 

कुछ रर सडकें  मध्र्प्रदशे की, राष्ट्रीर् राजमागय के रूप में ्िीकार कर िें रर मुझे प्रसन्नता ह ैइस 

बात की दक 706 दकिोमीटर सडक की ्िीकृवत हमको वमि चुकी ह.ै इसमें बडिानी से ठीकरी 53 

दकिोमीटर, जुििावनर्ा से खरगौन दशेगाांि 110 दकिोमीटर, छैगाांिमाखन से खांडिा 15 

दकिोमीटर, बािाुाट से िामटा ,नैनपुर, मांडिा 134 दकिोमीटर, जबिपुर , कुां डम , शहपुरा, 

िंडडोरी, शहडोि  237 दकिोमीटर , शर्ोपुर,सिाई माधोपुर 65 दकिोमीटर, जरखेडा बैरवसर्ा 

,धोईवबडी जांक्शन  92 दकिोमीटर, इस तरह से 706 दकिोमीटर की ्िीकृवत हमको वमि चुकी ह ै

रर जो हमने माांग की ह ैिह ह ै5396 दकिोमीटर रर मुझे पूरी उम्मीद ह ैदक र्ह माांग हमारी 

्िीकृत हो जाएगी . 1468 दकिोमीटर की सैद्धाांवतक ्िीकृवत भी हमको प्राप्त हो चुकी ह ैरऱ शेर् 

भी माांग पूरी हो जाएगी तो मध्र्प्रदशे की मुख्र् सडकों के बारे में पूरी व्थवत में एक पिरितयन आ 

जाएगा क्र्ोंदक राष्ट्रीर् राजमागों का बहुत बडा वह्सा मध्र्प्रदशे में ुोवर्त होने से कें र सरकार के 

बजट से बनेगा तो हमारा भार भी कम हो जाएगा रर हम अपने बजट के माध्र्म से अवधक काम 

कर सकें गे. दसूरी हमने जो सडकों को प्राथवमकता दी ह ैसडकों को, िह ह ैएम डी आर, ्टेट हाई िे, 

उसके बाद राष्ट्रीर् राजमागय के बाद ्टेट हाई िे का नांबर है, वजनकी िांबाई ह ै10934 दकिोमीटर. 

चू दक र्ह प्राथवमकता में था हमने क्रम से विर्ा ह.ै राष्ट्रीर् राजमागय रर ्टेट हाई िे तो 10934 

दकिोमीटर में से हम 9000 दकिोमीटर का काम पूरा कर चुके हैं. इसके बाद हमने मुख्र् वजिा 

मागय को विर्ा. वजनकी िांबाई ह ै 19429 दकिोमीटर. इसमें जो इस िर्य हम बना रह े हैं 787 

दकिोमीटर 43 मागय, 1407  करोड रुपर्े के. 1500 दकिोमीटर 54 मागय 3451 करोड रुपर्े के 

रर 1500 दकिोमीटर  

ही विक के माध्र्म से हम बना रह ेहैं रर मैं आपको र्ह बताना चाहता ह  दक वजतने भी एम डी 

आर हम बना रह ेहैं, र्े सारे सी सी रोड हैं. चू दक जो एक मुद्दा चचाय का था दक सडक बनती ह ैसाि 

दो साि तीन साि में खराब हो जाती ह.ै हमने इस बात का विचार दकर्ा दक अगर हम साि दो 

साि की सडकें  बनाते रह ेतो जैसा मैंने आप से वनिेदन दकर्ा ह ै दक डढे़ िाख दकिोमीटर हमारे 

पास कुि सडकें  हैं रर 60 हजार दकिोमीटर पी डब्ल्र्ू डी के पास हैं, अगर हम वजदगी भर सडकें  

बनाते रहेंगे तो कभी नहीं बन पाए गी इसविए हमको गुणित्ता पर ध्र्ान देना ही पडेगा रर सडकों 

के ्पेवसदफकेशन बदिने ही पडेंगे. िह जमाना गर्ा जब नौ टन की गावडर्ा  चिती थीं. आज तो 
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50 टन िेकर गावडर्ा  चिती हैं. अब उतनी िोड बेर्टरग क्षमता की सडक चावहए इसविए हमने 

फैसिा दकर्ा ह ै दक र्ह हम सब सी सी रोड बनाए गे रर िह भी व्िप फामय पेिर मशीन के 

माध्र्म से क्र्ोंदक सी सी रोड में जब तक एक्र्ूरेसी नहीं रहगेी, वमक्सर पूरा सही होना चावहए, 

सीमेंट का, रेत का, वगट्टी का, ुोि की जो क्षमता ह,ै डेंवसटी ह,ै िह सही रहना चावहए. टेंप्रेचर सही 

रहना चावहए. व्िप फामय पेिर में 3-4 वमनट में ही िह सीमेंट काांदक्रट सेट हो जाता ह ैइसविए 

उसमें कोई गडबड नहीं हो सकती रर कां प्र्ूटराइज्ड ह,ै हर चीज का पता िगता ह ैरर जो वमक्सर 

भी ह ैउसको भी हमने कां प्र्ूटराइज्ड वमक्सर ही एिाऊ दकर्ा ह ैवजसमें दक वमक्सर का रेशर्ो पता 

िगता रह ेरर सही हो रर मैंने ददल्िी में भी बात की, वजतने विशेर्ज्ञ थे उनसे भी बात की तो 

उनका र्ह कहना ह ैदक दकसी जमाने में सी सी रोड वहद्ुतान में बनते थे रर बहुत बडी तादाद में 

बनते थे. िोगों की र्ह जो भ्राांवत ह ैदक सी सी रोड उतना सुविधाजनक नहीं होता, िा्ति में नहीं 

ह,ै अगर िह सही बना हो, सही ज्िाइांट हों, तो बहुत सुविधाजनक भी रहगेा रर उसकी िाइफ 

रहगेी 30 से िेकर 40 साि तक. अब र्ह पहिी बार र्ह प्रर्ास हुआ ह ैरर बहुत बड ेपैमाने पर 

हम इस प्रर्ास को कर रह ेहैं, तो वजतनी भी हमारी एम डी आर सडकें  हैं, वजतने भी हमारे ्टेट 

हाई िेज़ हैं, बवल्क अब तो राष्ट्रीर् राजमागय भी सी सी रोड के माध्र्म से बनेंगे. हमने जो एम डी 

आर हैं इनको केटेगराइज दकर्ा हुआ ह,ै सभी सडकों के नामय तर् दकए हुए हैं. वजसमें ए क्िास में 

हमने 2807 सडकों को रखा ह,ै जो अभी अभी बनी हैं रर 2974 दकिोमीटर सडकें  ऐसी हैं 

वजनको बनाना बेहद जरूरी ह,ै जो बहुत खराब हैं. इनको हम प्रार्टी पर िे रह ेहैं रर इसी साि 

हम बनाए गे भी रर सी क्िास में ऐसी सडकें  हैं वजनका 1-2 साि तक इांतजार दकर्ा जा सकता ह,ै 

उसके बाद बनाने की आिशर्कता आएगी, उनकी िांबाई ह ै 2512 दकिोमीटर इसके अिािा 

निीनीकरण का भी हमने कार्यक्रम वनवित दकर्ा ह,ै जो भी हम सडक बनाए , तो 3 साि बाद 

उसका निीनीकरण हो जाए रर अगर डामर की सडक, जो एम डी आर केटेवगरी में आती ह,ै जो 

अच्छी क्वाविटी की बनती ह.ै अगर उसका 3 साि में िरर्ुअि करते रह ेतो उस सडक की आर्ु कम 

से कम 15 साि हो जाएगी रर 4631 दकिोमीटर सडकें  अभी ्िीकृत हो चुकी हैं रर वजनके 

टेंडर िगैरह वनकिने की प्रदक्रर्ा चि रही ह.ै अब उसके बाद छोटी सडकों का सिाि आता ह,ै 

वजनको हम ओ डी आर कहते हैं. उन सडकों की िांबाई भी िगभग 20 हजार दकिोमीटर ह.ै अब 

हमने उनको भी प्राथवमकता देने का काम शुरु दकर्ा ह.ै बीच-बीच में छोटी-छोटी सडकें  बनती 

रहती हैं. िेदकन उसके विए पूरा प्िािंनग हमने शुरू कर ददर्ा ह ैरर हम 6500 दकिोमीटर ओ डी 

आर, जो छोटी सडकें  हैं, उनको हम एम डी आर में ुोवर्त करने जा रह े हैं. िह एम डी आर 
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केटेवगरी में आ जाए गी. एम डी आर में आने का िाभ र्ह भी होता ह ैदक जो हमको ए डी बी से 

पैसा वमिता ह ैर्ा विक से पैसा वमिता ह ैर्ा नाबाडय से पैसा वमिता ह ैहम उस पैसे का उपर्ोग 

भी उस सडक को बनाने में कर सकते हैं. र्े सां्थाए  दकसी छोटी सडक के विए पैसा नहीं दतेी हैं 

उनके विए कम से कम एम डी आर होना चावहए तो र्ह जो 20 हजार सडकें  हैं, जो छोटी 

हैं,वजसकी विधार्कों को वशकार्त भी रहती ह ै दक 2 दकिोमीटर जुड जाए, 1 दकिोमीटर जुड 

जाए, 3 दकिोमीटर जुड जाए, तो इस िर्य से उन सडकों को भी प्राथवमकता वमिने िगेगी. इसके 

अिािा हमने 51 बड ेपुि जो इस बजट में प्र्तावित दकए हैं. वजनकी िागत ह ै252 करोड रर 

14 आर ओ बी हैं. इनकी िागत ह ै337 करोड. प्रवतिर्य हमको सी आर एफ के माध्र्म से केर 

सरकार से पैसा वमिता ह ैजो 250 करोड ह.ै िेदकन हम िोग माननीर् गडकरी जी के पास गए तो 

उनसे हमने कहा दक पहिे पैसा एक के्षत्र विशेर् में िग जाता था, िंछदिाडा में खचय हो जाता था 

इसविए अब पूरे मध्र्प्रदेश के साथ र्ार् करें रर इस पैसे को बढ़ाए  तो उनकी उदारता दवेखए 

उहोंने कहा दकतना चावहए तो हमने कहा 1500 करोड, कहने िगे ठीक ह,ै कर देंगे तो उनके 

अवधकािरर्ों ने कहा सांभि नहीं ह.ै हमारे वनर्म हैं 684 करोड से ऊपर हम इनकी ्िीकृवत नहीं द े

सकते तो गडकरी जी ने कहा भाई वनर्म दकसने बनाए कहने िगे सरकार ने कहने िगे हम क्र्ा हैं 

कहने िगे सरकार, तो कहने िगे वनर्म बदि देंगे. (मेजों की थपथपाहट) रर मुझे र्ह बताते हुए 

प्रसन्नता ह ै दक 694 करोड तो हमको वमि चुके रर 1761 करोड रुपर्े के काम के टेंडर हम 

वनकाि चुके. वजसमें 33 एम डी आर हैं. 2 पुि हैं रर 6 आर ओ बी हैं तो इस प्रकार फां िंडग में भी 

एक सुधार आर्ा ह ैरर गुणित्ता में भी सुधार आर्ा ह ैरर गुणित्ता में सुधार आने का मूि कारण 

र्ही ह ैदक थोडी सख्ती भी हुई ह ैकुछ वनर्मों में पिरितयन हुआ ह.ै हमने 200 ठेकेदारों को ब्िेक 

वि्ट भी दकर्ा ह.ै बहुत से अवधकािरर्ों रर कमयचािरर्ों पर भी कार्यिाही हुई ह.ै उनके वनिांबन 

भी हुए हैं. उनसे िरकिरी भी वनकािी गई ह.ै र्े तमाम कार्यिावहर्ा  हुई हैं रर उसका पिरणाम र्ह 

ह ैदक गुणित्ता में अांतर आर्ा ह ैरर वनवित रूप से हमने हर काम के जा च करने की व्यि्था भी 

बनाई ह.ै हमने हर एस ई ्तर पर एक िेब ्थावपत की ह ैरर हर एस ई ्तर पर एक मोबाइि 

िेब भी ह,ै वजसमें सब तरह के उपकरण हैं. आप उसको कहीं भी िे जा सकते हैं रर जा च कर 

सकते हैं. जैसा पी आई र्ू के बारे में बतार्ा मैंने उसमें भी काफी पिरितयन आर्ा ह.ै बीच में तो र्ह 

व्थवत बनने िगी थी, चू दक हम अर् विभागों के विए काम करते हैं रर सभी विभाग इस बात को 

करने िगे थे दक भाई हम आपको काम देते हैं, पैसा देते हैं, िेदकन काम समर् पर नहीं होते. िेदकन 

अब िह भ्राांवत भी दरू हो गई ह.ै उसमें भी काफी पिरितयन आर्ा ह ैरर िंसह्थ के मामिे में भी 
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ऐवतहावसक काम हुए हैं. मुझसे िहा  पत्रकारों ने पूछा दक काम तो आपके 2-3 साि में खतम हो 

जाते हैं र्ह जो आप िंसह्थ में काम करिा रह ेहैं र्े दकतने साि तक चिेंगे? तो मैंने उनसे कहा दक 

अगिे िंसह्थ में भी काम आए गे. वजन िोगों ने उज्जैन में िंसह्थ के काम दखेे हैं िे वनवित रूप से 

इस बात को ्िीकार करेंगे दक बहुत अच्छी गुणित्ता के काम हुए हैं रर एक  िर्य के अदर हुए हैं. 

बड ेबड ेपुि वजनकी सांख्र्ा ह ै16, वजसमें 4 आर ओ बी भी शावमि हैं, तो बडे बड ेपुिों का काम 

एक साि के अदर अच्छी गुणित्ता से दकर्ा गर्ा रर 104 सडकें  430.69 करोड रुपर्े की िागत 

से उज्जैन में हमने बनाई हैं. हमने पिरितयन िाने का प्रर्ास दकर्ा ह ैई-पेमेंट, ई-रवज्टे्रशन रर ई-

टेंडटरग इसकी शुरुआत हमारे विभाग में की गई. चार साफ्टिेर्र विकवसत दकए गए हैं इनका 

वपछिी बार मैंने उल्िेख दकर्ा था उस समर् इन पर काम चि रहा था िेदकन अब इनका काम 

पूरा हो गर्ा ह ैइसको बहुत जल्दी पवब्िक डोमन में डाि देंगे अभी इसका पासिडय अवधकािरर्ों 

रर मांवत्रर्ों के पास ह.ै पहिा साफ्टिेर्र ह ैएसेट मैनेजमेंट जो भी सडक, भिन ह ैिह कब बना ह ै

रर दकतने में बना ह ैदकतने में िरपेर्र हुआ, दकतना काम हुआ हर बात का िरकाडय उस साफ्टिेर्र 

में वमि जार्ेगा. र्ह बहुत बडा काम था इसको हमने कर ददर्ा ह,ै कोटय के विए भी साफ्टिेर्र 

बनार्ा ह ैदक कौन से केस कहाां चि रहा ह ैउसकी पेशी कब पड रही ह ैपहिे इसका िरकाडय ढूांढना 

पडता था सारे कोटय केस का डाटा इसमें फीड कर ददर्ा ह.ै एम्पिार् मैनेजमेंट, दकतने कमयचारी हैं 

इनकी पोिं्टग कब हुई कैसे हुई दकसके वखिाफ डीई हुई, दकसका िरकाडय कैसा ह ैदकसकी सर्मिस 

बुक कैसी ह ैसर्मिस बुक का िरकाडय भी उसमें उपिब्ध रहगेा. कैपेवसटी वबिंल्डग, जैसा मैंने कहा दक 

हमने व्िप फामय पेबि मशीन तो हमने िगा दी ह ै िेदकन हमारे इांजीवनर्सय उसके विए उतनी 

क्षमता नहीं रखते थे  दक उसका वनर्ांत्रण कर सकें  इसविर्े हमने अपने 357 इांजीवनर्सय को इांवडर्न 

एकेडमी ऑफ हाई-िे इांजीवनर्टरग में टे्रिंनग िेने के विए भेजा रर 216 इांजीवनर्रों को हमने अर् 

माध्र्मों से टे्रिंनग ददििाई. र्ह पहिी बार हुआ ह.ै ठेकेदारों के विरुद्ध कार्यिाही में भी सरिीकरण 

दकर्ा गर्ा ह ैपहिे पांजीर्न को डाउन रेट कर दो, पांजीर्न वनिांबन कर दो, पांजीर्न वनर्त कर दो 

र्ा ब्िैक वि्ट कर दो हमने इन चार विकल्पों को दो में बदि ददर्ा ह ैअब केिि दो ही काम होंगे 

र्ा तो पांजीर्न वनिांबन होगा र्ा ब्िैक वि्ट होगा. पांजीकरण प्रदक्रर्ा को भी हमने सरि दकर्ा ह.ै 

बहुत से िोग आते थे दक हमने करोडों रुपर्ों की कॉिोवनर्ाां बना दी हैं िेदकन िोक वनमायण विभाग 

र्ह कहता ह ैदक सरकारी काम दकतना दकर्ा ह ैर्ह बताओ तब हम आपको मार् करेंगे दक आप ए 

क्िास में हो दक बी क्िास में हो. हमने इसको भी खत्म कर ददर्ा ह ै हम प्रार्िेट काम को भी 

कां सीडर करेंगे. इसी तरह से र्दद दकसी ने सबिेट का काम िे विर्ा उसको भी  मार् करेंगे र्ह 
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व्य्था बना दी गई ह.ै र्ह व्यि्था भी कर दी ह ैदक वबना पांजीकरण के भी कोई व्यवय टेंडर में 

भागीदारी कर सकता ह ै एग्रीमेंट करने के पहिे उसको पांजीर्न कराना पडेगा तादक अवधक से 

अवधक िोग भाग िे सकें  इस बात की व्यि्था की गई ह.ै 10 िाख िार्मर्क आर् िािे पुिों का 

टोि टैक्स समाप्त कर ददर्ा ह ैइसमें 32 पुि आते हैं अब कुि 10 पुि ऐसे रह गर्े हैं वजन पर टोि 

टैक्स चि रहा ह ैर्ह बीओटी के अिािा हैं. परफारमेंस गारांटी को बढ़ाकर 1 से 3 साि दकर्ा ह ै

अब उसे 3 से 5 साि कर ददर्ा ह.ै टेंडर एप्रूिि पहिे 4 ्टेज में चिता था अब दो ्टेज में कर 

ददर्ा ह.ै पहिे वनविदा का वनणयर् करने में 3 महीने िगते थे अब 15 ददन िगते हैं 13 िेब बनार्े हैं 

रर 13 मोबाइि िेब भी एसई िेिि पर बनाई हैं. पहिे िोग वमट्टी का काम करते थे रर उसके 

बाद भाग जाते थे उसका वबि विर्ा रर चिे गर्े क्र्ोंदक वमट्टी में ज्र्ादा प्रादफट होता ह.ै अब 

वनर्म बदि ददर्ा गर्ा ह ैजब तक सेकां ड िेर्र नहीं बनार्ेंगे तब तक पहिी िेर्र का भुगतान नहीं 

होगा. 20 दकिोमीटर की सडक ह ै 20 दकिोमीटर वमट्टी का काम दकर्ा. अब मुवशकि से 3 

दकिोमीटर का काम करते हैं, सेकां ड बनाते हैं तब िे पहिे का पैसा िेते हैं. 2 िाख के कामों की 

पहिे वबना टेंडर के ्िीकृवत दनेे का अवधकार था उसमें हजारों की तादाद में काम ्िीकृत दकर्े 

गर्े उसको हमने बांद कर ददर्ा ह ैअब कोई भी टेंडर ऐसा नहीं हो सकता ह ैदक ईई को अवधकार हो 

दक 2 िाख तक आप ्िीकृत कर दो. भुगतान को त्ििरत करने का प्रर्ास दकर्ा ह ैउसमें सफि भी 

हुए हैं. इस िर्य भुगतान के बारे में कहीं कोई वशकार्त नहीं आई ह ैदक पैसा नहीं ह ैउसका पिरणाम 

र्ह हुआ दक मध्र्प्रदशे की एक रेपूटेशन बनी ह ैदक आज 5 से िेकर 20 प्रवतशत कम तक टेंडर आ 

रह ेहैं जो हमारी सेिंिग हुई ह.ै इन कार्यक्रमों के आधार पर रर वजन कामों का उल्िेख दकर्ा ह ै 

वनवित रुप से मैं कह सकता एमडीआर तक र्ह सारे कामों के टेंडर हम इसी िर्य कर देंगे तादक दो 

ढाई साि के अदर सारे काम पूरे हो जाएां. इसके अिािा जो छोटे काम ह ैओडीआर हैं छोटे काम हैं 

छोटी सडकें  हैं वजनके बारे में कहा दक 6500 दकिोमीटर एमडीआर बना देंगे िह भी इसमें शावमि 

हो जाएगी रर उनके टेंडर भी इसी साि कर देंगे. दफर वसफय  छोटी सडकें  बचेंगी वजनका बीच-बीच 

में िगातार काम चिता रहता ह ैभविष्र् में एक व्थवत ऐसी आएगी दक वसफय  हमको सडकों का 

दखेभाि करना ह ैमेंटेन करना ह ैबनाने के काम बहुत कम हो जाएांगे र्ह सफिता िोक वनमायण 

विभाग की ह.ै र्ही कारण ह ैदक जनता में कुछ विश्वास भी बढ़ा ह ैरर आप सभी का सहर्ोग रहा 

तो एक बडा िक्ष्र् 60 हजार दकिोमीटर का ह ैइसे हम पूरा करेंगे. धर्िाद. 

4.23 बजे  {उपाध्र्क्ष महोदर् (डॉ. राजेर कुमार िंसह) पीठासीन हुए} 

 उपाध्र्क्ष महोदर्-- मैं पहिे कटौती प्र्तािों पर मत िूांगा.  
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 प्रश्न र्ह ह ैदक माांग सांख्र्ा 24 एिां 67 पर प्र्तुत कटौती प्र्ताि ्िीकृत दकए जार्ें. 

       कटौती प्र्ताि अ्िीकृत हुर् े

 अब, मैं माांगों पर मत िूांगा. 

 प्रश्न र्ह ह ै दक 31 माचय 2017 को समाप्त होने िािे िर्य में राज्र् की सांवचत वनवध में से 

प्र्तावित व्यर् के वनवमत्त राज्र्पाि महोदर् को-- 

 अनुदान सांख्र्ा- 24  िोक वनमायण कार्य सडकें  रर पुि के विए 4 हजार   

   254 करोड 89 िाख 7 हजार रुपर्े तथा 

 अनुदान सांख्र्ा-67 िोक वनमायण कार्य भिन के विए 938 करोड 65 िाख  

    77 हजार रुपर्े तक की रावश दी जार्े. 

       माांगों का प्र्ताि ्िीकृत हुआ. 

 

4.27 बजे माांग सांख्र्ा-11 िावणज्र्, उ्य ोग एिां रोजगार 

  माांग सांख्र्ा-43 खेि रर र्िुक कल्र्ाण 

  माांग सांख्र्ा-51 धार्ममक र्ास रर धमय्ि. 
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 उपाध् र्क्ष महोदर्:- उपव्थत सद् र्ों के कटौती प्र् ताि प्र् तुत हुए. अब माांगों रर कटौती 

प्र् तािों पर एक साथ चचाय होगी. माांग सांख् र्ा- 11, 43 रर 51 पर चचाय हतेु ढाई ुण् टे वनधायिरत 

हैं. तद्नुसार दिीर् समर् वनम् नानुसार आिांिटत ह-ै भाजपा के विर्े एक ुण् टा सैंतािीस वमनट, 

काांग्रेस के 35 वमनट बसपा के विर्े 5 वमनट वनदयिीर् के वजिे 3 वमनट. आप िोग समर् सीमा का 

ध् र्ान रखकर कृपर्ा सहर्ोग करें.  

 श्री वजतू पटिारी (राऊ):- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मुझे कटौती प्र् ताि की माांग सांख् र्ा 

11, 43,  रर 51 पर बोिने का अिसर ददर्ा ह.ै उ्य ोग, व् र्ापार रर रोजगार, दकसी भी प्रदशे 

की दकसी भी दशे की आर्मथक उ नवत उसके उ्य ोग रर उ्य ोग के बाद वमिने िािे रोजगार से 

प्रदर्मशत होती ह.ै मध् र्प्रदेश में भी वपछिे 10 सािों से िगातार सरकार र्ह प्रर्ास कर रही ह ैदक 

इ िे् टर मीट के माध् र्म से बाहर विदशेों के दौरे करके, विदशेों में अिग अिग इ िे् टरों को ढूांढकर 

मध् र्प्रदशे में इ िे् टर आर्े रर र्हाां पर उ्य ोग िगार्े. प्रदशे के नर्े िोगों रर बच् चों को रोजगार 

वमिे. इसमें मुख् र्मांत्री जी ने अभी राज् र्पाि जी के अवभभार्ण में कहा था दक िगभग 4 िाख 

करोड रूपर्े के इ िे् ट के एम ओ र्ू साईन हुए हैं रर 1 िाख,90 हजार करोड रूपर्े के इ िे् ट ने 
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जमीनी रूप िे विर्ा ह.ै मुझे अच् छा भी िगा मैंने समझने की कोवशश भी की क् र्ोंदक इ िे् टर मीट 

रर इांदौर का गहरा नाका ह.ै इांदौर रर मेरा भी उतना ही गहरा नाता ह ै वजतना उस इ िे् टर 

मीट रर इांदौर का होता ह,ै क् र्ों ह ैउसके पीछे भी कई कारण है; मुख् र्मांत्री जी ने भी कई बार 

समर् समर् पर अिग अिग बात में कही की उ्य ोग के के्षत्र में मध् र्प्रदशे वजस वहसाब से आगे बढ़ 

रहा ह,ै उसकी ग्रोथ रेट जो उ्य ोंगो को िेकर ह ैिह भारत में सबसे अवधक र्ा तीसरे र्ा चौथे नांबर 

पर ह,ै िह मुझे पक् का पता नहीं ह.ै इसको िेकर उ्य ोग मांत्री जी भी 6 दशेों की र्ात्रा करके आर्ी 

रर उस पर 6 करोड रूपर्े खचय हुए हैं.  इ िे् टर मीट पर भी करोडों रूपर्े खचय हुए हैं. अब उसके 

बदिे में वजतना इ िे् ट आर्ा ह ैउसके आांकड ेमेरे पास ह ैरर आांकडों में दकस दकस इ िे् टर ने रर 

दकस दकस कां पनी ने क् र्ा क् र्ा दकर्ा. मैं आपको इस बारे में थोडा सा बताना चाहता हां, वजस तरह 

से मुख् र्मांत्री बताते हैं. मैं र्ह भी बताना चाहता हां दक अवनि अांबानी जी आर्े थे रर उ होंने 60 

हजार करोड रूपर्े के इ िे् ट की ुोर्णा की रर र्ह फ्रां ट पेज दवैनक भा् कर रर नि दवुनर्ा रर 

सारे टी िी में छपा दक िह 60 हजार करोड का इ िे् ट कर रह ेहैं. मैं माननीर् उ्य ोग मांत्री जी से 

आशा करूां गा दक 60 करोड रूपर्े के इ िे् ट हुए थे तो इसकी एम ओ र्ू साईन हुई थी र्ा बात हुई 

थी र्ा ुोर्णा हुई थी, िह जमीनी रूप में दकतना आर्ा. हमने अिग अिग समर् पर उनको 

दकतनी अिाट की रर दकतनी जमीन उ होंने एिाटमेंट के बाद िी,  स् ती वबजिी दनेे की ुोर्णा 

दकतनी की, फ्री में वबजिी दनेे की ुोर्णा दकतनी की रर समर् समर् पर िह सारी सहुविर्तें जो 

एक राज् र् चाहता ह ैदक मेरे बच् चों को रोजगार वमिे. हमने कोवशश की रर उ होंने बदिे में हमें 

क् र्ा ददर्ा. क् र्ा कारण ह ैदक अगर कुछ नहीं ददर्ा हो. पहिे के इवतहास के अनुसार तो दफर अवनि 

अांबानी की कम् पनी पर इतनी उदारता क् र्ों ह.ै अभी जो रीसेंट हम अखबारों में पढ़ते हैं, आप िोग 

बोिते हैं, सरकार बोिती ह,ै मुख् र्मांत्री बोिते हैं, इतनी उदारता उस व् र्वय के प्रवत वजस पर 1 

िाख, 3 हजार करोड रूपर्े का बैंकों का िोन ह ैरर उसके एकाउां ट एन.पी हैं रर उसकी 61 

हजार करोड रूपर्े की उसकी कुि िथय ह.ै उसके ऊपर इतनी उदारता क् र्ों. र्ह उत् तर आप उ्य ोग 

मांत्री जी आप देंगे. मुकेश अांबानी वजसका नाम भी िेने में मुझे थोडा डर भी िगता ह ैदक विश ि के 

पहिे तीन चार  आर्मथक सम् प न िोगों में िह हैं. उ होंने कहा दक 20 हजार करोड रूपर्े इ िे् ट 

करेंगे, उसका क् र्ा हुआ. दकतने इ िे् ट हुए. र्ह हमारा हक ह ैउ्य ोग मांत्री जी पूछने का. उसके बाद 

गौतम अडानी उनको सार्िो ददर्े गर्े हैं. वजतने मध् र्प्रदशे में पहिे के र सरकार रर राज् र् 

सरकार ने सवब्सडी के तहत िेर्र हाऊिंसग बनार्े दकसानों को, छोटे छोटे उ्य ोगपवतर्ों को, छोटे 

छोटे रोजगार के रूप में नर्े नर्े िडकों को, िह सब िेर्र हाऊस खािी रह ेरर हमने अडानी को 
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सार्िो के िेर्र हाऊस ददर्े रर मैं बताना चाहता हां दक उनको प्रार्िरटी पर भरार्े गर्े. उसके 

पीछे 20 हजार करोड रूपर्े इ िे् ट करने की बात हुई थी. उसमें से दकतना आर्ा रर र्ह सब बातें 

8.10.2015 के पहिे पहिे ही हुई हैं, 10 िें महीने में निम् बर, ददसम् बर में. मैं समझता हां दक इन 

सब बातों का जिाब आप मांत्री जी देंगी.  

 (माननीर् सद् र् श्री मुकेश नार्क वारारा अपने आसन से बैठे हुए श्री वजतू पटिारी सद् र् 

को बताने पर) 

 उपाध् र्क्ष महोदर् :- मुकेश जी आप बैठ कर नहीं बोिेंगे.  

(व् र्िधान) 

 श्री र्शपाि िंसह वससौददर्ा :- वजतू भाई टीप टीप कर पास हुए हैं र्हाां पर भी टीप टीप 

कर बात कर रह ेहो.  

 श्री रामेश िर शमाय:- वजतू जी अच् छा बोि रह ेहैं. उनका उत् साह बढ़ाना चावहर्े. इांदौर से 

इनका इतना गहरा नाता ह ैदक कुछ पूछा ही ना जार्े. (व् र्िधान) उ्य ोग इनके के्षत्र में ही िगाओ.  

 श्री वजतू पटिारी:- मुख् र्मांत्री जी अध् र्क्ष महोदर् के कक्ष में बैठकर सुन रह ेहैं. मैं उनसे भी 

र्ह प्रश न करूां गा, क् र्ोंदक मांत्री जी तो कटौती प्र् तािों पर बात हो रही ह.ै उसका उत् तर देंगी. 

विर्र् मुख् र्मांत्री जी का ह ैक् र्ोंदक उनको इस विर्र् पर सारी चचायओं का ज्ञान ह.ै उ्य ोग मांत्री जी 

तो 6 दशेों में ही गर्ी हैं. उसमें 6 करोड रूपर्े खचय हुए, 6 करोड रूपर्े में 6 िाख रूपर्े भी नहीं 

आर्ा ह.ै उ होंने मेरे ध् र्ानाकर्यण पर बात कही  थी तो उ होंने कहा दक हमने मेट्रों के विर्े जापान 

से 0. 3 पर िोन विर्ा है, हमको खुशी हुई दक कम से कम िोन तो िेकर आर्े. मैं इस अिसर पर 

र्ह भी बताना चाहता हां दक इतनी बातों के बाद मध् र्प्रदशे की ग्रोथ रेट उ्य ोगों को िेकर 9 पां ट 

ह ैरर वबहार की 14 पां ट ह.ै र्ह कैसे हुआ आपकी बात कर रह ेथे, आपसे अच् छे तो िह वनकिे 

जो हमसे ज् र्ादा नीचे हैं, हमसे ज् र्ादा गरीब हैं, हमसे ज् र्ादा बीमारू राज् र् था तो आपने क् र्ा 

दकर्ा. जब दखेो जब 2003 की बात करते हैं, जो भी बात हो 2003, 2003 में बचपन में था. आज 

जिान हां आपको उस अ तर को समझना पडगेा. हम उस समर् राजनीवत में आर्े ही नहीं थे. उस 

वह् से की बात करने िगते हैं तो उन िोगों की क् र्ा गिती ह,ै जो नर्े सद् र् चुनकर आर्े हैं. आप 

वहसाब दो तो उस पाांच साि का दो जो आपने वपछिे पाांच साि में दकर्ा था. इस चुनाि में आपको 

िोगों ने वजतार्ा, तो उस चुनाि से इस चुनाि तक की गवत को समझो. िे दकेर 2003 में 

हवेिकाप् टर से जाते थे िहाां जार्ें तो ऐसा होता था, सडक नहीं थी गड्ड ेथे.  
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 श्री सुरे र पटिा:- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, वसकिरट हो गर्ी थी, मोर दने 80-70 

प्रवतशत इांड् ट्री मण् डीदीप में सारी इांड् ट्री 1995-98 में आप र्ह भी ध् र्ान रवखर्े.  

 श्री वजतू पटिारी :- पर्यटन के के्षत्र में बोिता रर आपका जिाब आता तो ज् र्ादा अच् छा 

था. आपको र्ह बता दूां दक पीथमपुर की 70 प्रवतशत इांड् ट्री बांद ह ैआप को िे जाकर सिे करिा दूां. 

मैं इस अिसर पर र्ह भी कहना चाहता हां दक र्ह प्रदशे अगर इतना ही उ नत हुआ(व् र्िधान) जो 

भी था पर राजनीवतक बचपन में था.  

 श्री रामेश िर शमाय:- उपाध् र्क्ष महोदर्, इनका बचपना अभी तक गर्ा भी नहीं ह.ै अगर र्ह 

नहीं थे तो विधान सभा तो थी. इसका पूरा िरकाडय ह.ै आपका बचपना था पर आपका बचपना गर्ा 

नहीं ह.ै  

 उपाध् र्क्ष महोदर् :- इांदौर का मामिा ह ैकम से कम उनको बोिने दीवजर्े.  

 श्री रामेश िर शमाय :- उस समर् काांग्रेस से गिती हो गर्ी थी.  

 उपाध् र्क्ष महोदर् :- र्ह ठीक नहीं ह.ै आप िोग बैठ जाईर्े.  

 श्री वजतू पटिारी:- मेरा अनुरोध र्ह ह ैदक मैं प्रदशे के वहत के विर्े खडा हुआ हां. रर प्रदशे 

में रोजगार बढे़ इसके विर्े खडा हुआ हां. हम विरोध भी करेंगे तो हमारी सांख् र्ा इतनी कम ह ैदक 

आप िोग जो चाहोगे, िही होगा र्ह मुझे पता ह.ै मैं आप िोगों से अनुरोध करना चाहता हां दक 

िोकतांत्र ने मुझे जो अवधकार ददर्ा है, उसका मुझे वनष् पादन करने में आप मुझे सहर्ोग करें. मैं एक 

बात रर उपाध्र्क्ष महोदर्, आपके सहर्ोग से मांत्री जी को बताना चाहता हां दक 32 प्रवतशत 

आबादी मध्र्प्रदशे में गरीबी रेखा के नीचे ह ैरर वबहार में 35 प्रवतशत आबादी गरीबी रेखा से 

नीचे ह ैरर दशे में िगभग 22 प्रवतशत आबादी गरीबी रेखा से नीचे ह.ै जब हमने इतना ग्रोथ रेट 

बढ़ार्ा इतना विकास दकर्ा हर के्षत्र में विकास दकर्ा सडक से, इससे,उससे तो आपकी 2003 की 

गरीबी रेखा रर आज की गरीबी रेखा में अांतर क्र्ों नहीं आर्ा इसका जिाब आप देंगी तो मैं अपने 

आपको धर् समझूांगा. बहुत सी बातें उ्य ोग के बारे में हैं कहने के विर्े िेदकन इतना जरूर कहना 

चाहांगा दकवजतने िार्द ेहमने दकर्े थे वजतनी बातें हमने कीं इिे्टसय के विर्े इिे्टसय मीट को 

िेकर नर्े-नर्े उ्य ोग धांधे डािने को िेकर खासकर अवनि अम्बानी से जुडे हुए सारे प्रोजेक्टों को 

िेकर हम फेि हुए हैं. सरकार अपनी िाह-िाही करने के विर्े अखबारों में छपिाने के विर्े रर 

मेसेज जनता को दनेे के विर्े दक हमने इनको िार्े रर उस ददन की खबर बनती ह ैरर िोगों में 

असर होता ह ैजमीनी रूप से कुछ नहीं होता रर दफर हम भूि जाते हैं समर् बदिाि िािा ह ैतो 

िोगों को र्ाद नहीं रहता दक क्र्ा हुआ. इसमें मुख्र्मांत्री जी को महारथ हावसि ह ैरर भी बातें 
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आर्ेंगी िेदकन रोजगार के बारे में एक बात कहना चाहता हां दक इससे रोजगार दकतना वमिा. 

रोजगार की बात करें तो एक करोड से ज्र्ादा नर्े बच्चे मध्र्प्रदशे में बेरोजगारी के दौर से गुजर रह े

हैं रर सारे विधार्क इस बात को जानते हैं दक बेरोजगारी का प्रवतशत बढ़ता जा रहा ह ै न 

ुटा.मैंने जो विधान सभा में प्रश्न पूछे मांवत्रर्ों ने जिाब ददर्े उसको िेकर  रोजगार के सांबांध में कुछ 

बातें कहना चाहता हां जैसे मुख्र्मांत्री जी ने कहा दक 5 िाख रोजगार हर िर्य सृजन करेंगे दशे में 

प्रधानमांत्री जी ने कहा उसकी बात नहीं कहांगा िेदकन 5 िाख रोजगार के बदिे में क्र्ा हुआ. 

रोजगार का मापदण्ड थमायमीटर एक ही ह ैरोजगार कार्ायिर्. रोजगार कार्ायिर्ों में  20 िाख के 

ऊपर बेरोजगारी के पांजीर्न करार्े हैं रर 20 िाख में से 43 हजार को मेरे प्रश्न के जिाब को 

पढ़कर बता सकता हां.िंचता की बात र्ह ह ैदक वजस तरह से रोजगार कार्ायिर्ों में पांजीर्न ुट ही 

नहीं रहा ह ैरर आप कहते हो दक  हमने रोजगार ददर्ा. मुख्र्मांत्री जी ने राज्र्पाि महोदर् के 

अवभभार्ण में एक बात रर कही मैंने नोट दकर्ा था दक हमने  810 इांजीवनर्रों को प्रवशक्षण ददर्ा 

रर 295 को सरकार ने पांजीर्न करके इांजीवनर्रों को ठेकेदार बना ददर्ा. वसविि इांजीवनर्र इस 

प्रदशे में 25 हजार हर साि पास हुए रर आपने दकतने बनार्े  810. आप र्ह बताएां दक वसविि 

इांजीवनर्र की पास आउट िोगों की रर दसूरे जो पास होने िािे बच्चे हैं उसकी तुिना में हम 

दकतने रोजगार द ेपा रह ेहैं र्ह िंचता की बात ह ैआप 5 परसेंट को भी रोजगार नहीं द ेपा रह ेहो. 

भारत साांवख्र्की मांत्रािर्,भारत सरकार के आांकड ेहैं दक हर हजार में 29 िोगों को रोजगार वमि 

रहा ह.ै र्ह तो वजन िोगों ने पांजीर्न करार्ा उसका वहसाब ह ैिेदकन वजन िोगों ने  पांजीर्न नहीं 

करार्ा ग्रामीण के्षत्र में वसफय  7 िोगों को आप रोजगार देते हो. इसका जिाब आप मांत्री जी देंगी.  

बहुत सी रोजगार की र्ोजनाएां बांद कर दी गई हैं जैसे दीनदर्ाि ्िरोजगार में आिांटन शूर् ह ै

क्र्ों. ऐसे ही मुख्र्मांत्री ्िरोजगार र्ोजना में 18 हजार करोड रुपर्े की कमी कर दी क्र्ों. आप 

र्ह भी बताने की कोवशश करें दक वजस तरीके से मध्र्प्रदशे में रोजगार की र्ोजनाएां समाप्त 

हुं .मध्र्प्रदशे में एक चतुथय श्रेणी की पो्ट वनकिी थी उसमें 15 हजार पो्ट ग्रेजुएटों ने भाग विर्ा 

रर 2 िाख से अवधक ग्रेजुएट बच्चे 1333 पदों के विर्े. 4 िाख बच्चों ने आिेदन दकर्े. िंचता र्ह 

नहीं थी दक चपरासी की पो्ट पर इतने ग्रेजुएट बच्चे क्र्ों आए. एक बच्चे से पूछा गर्ा उसने 

एम.दफि दकर्ा हुआ था. िोकेर ह ै कुक्षी का. कुक्षी के विधार्क हों तो ध्र्ान दें. उसने कहा दक 

एम.दफि करके भी मैं बेरोजगार हां चपरासी बनूांगा तो चपरासी बनकर थोडा रर पढ़ िूांगा नौकरी 

कर-करके पढ़ िूांगा. एक पद के विर्े रसतन 305 िोग. र्ह आपकी व्थवत ह ैरर रोजगार के 

दकतने िाद ेआपने दकर्े. जेि प्रहरी की पो्ट वनकिी थी उसमें पौने दो िाख अर्र्मथर्ों ने फामय 
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भरे. उसमें बारहिीं पास माांगा गर्ा था उसमें ग्रेजुएट,पो्ट ग्रेजुएट रर एम.दफि जैसी र्ोग्र्ताओं 

िािों ने एप्िाई दकर्ा.303 पदों के विर्े र्ह आिेदन आर्े. र्ह आपकी सरकार के बेरोजगारी के 

आांकड ेहैं रर मैं र्ह आांकडों सवहत कह रहा हां. 

 श्री िाििंसह आर्य -  माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, र्े काांग्रेस में जो बेरोजगारी आ गई ह ै

उसका असर आपके भार्ण में ददखाई द ेरहा ह.ै 

 श्री सुदशयन गुप्ता -  सरकार की पारदर्मशता ह ैदक आनिाईन फामय भरे जा रह ेहैं रर पहिे 

तो बांदरबाांट हो जाती थी.पहिे तो अपने-अपने िािों को फामय ददर्े जाते थे. डार्रेक्ट भती हो 

जाती थी.ददवग्िजर् िंसह जी ने अभी जमानत करिाई ह.ै 

 श्री वजतू पटिारी - व्यापम ुोटािा नहीं दकर्ा. 

 उपाध्र्क्ष महोदर् - सुदशयन गुप्ता जी आप बैठ जाएां. 

 (..व्यिधान..) 

 श्री बािा बच्चन -  माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, माननीर् मांत्री जी ने काांग्रेस की बेरोजगारी 

िािी जो बात कही उसको वनकििाएां. 

 उपाध्र्क्ष महोदर् - क्र्ा र्ह असांसदीर् ह.ै 

 (..व्यिधान..) 

 श्री कमिेश्वर पटेि - माननीर् उपाध्र्क्ष जी, माननीर् मांत्री जी ने वबल्कुि सही बात कही 

हदैक काांग्रेस के िोग समाजसेिा करते हैं नौकरी नहीं करते हैं. भारतीर् जनता पाटी की तरह. 

 उपाध्र्क्ष महोदर् - र्ह समर् जार्ा हो रहा ह.ै 

 श्री वजतू पटिारी -  र्ह सब समर् मैं अपनी ुडी से जोडने िगा हां दक  दकतना समर् िग 

रहा ह.ै एक पद की िेकेसी वनकिी रर आिेदन आर्े 16 हजार. र्े तो आर्ा रोजगार को िेकर 

अब मैं थोडा सा ध्र्ान  खेि विभाग की ओर आकर्मर्त करना चाहता हां. मुझे बहुत खुशी होती ह ै

दक मध्र्प्रदशे के वखिावडर्ों का नाम होता ह ैरर बहुत दखु होता दक मध्र्प्रदशे की व्थवत खराब 

ह.ैमेरी ददि की भािना थी दक मैं खेिों के माध्र्म से ऐसा सां्थान खडा करूां  वजससे नेशनि रर 

अांतरायष्ट्रीर् ्तर के वखिाडी वनकिें कभी अिसर आर्ेगा तो खेि मांत्री जी की मदद से उसको पूणय 

भी करूां गा. पर मांत्री जी अभी वजतनी भी खेि प्रवतर्ोवगताएां  होती हैं रर मैं होर्लडग दखेता हां 

भोपाि में इदौर में इदौर से आते हुए तो आपका तो फोटो बडा होता ह ैरर जो वखिाडी जीतकर 

आर्े उनका छोटा-छोटा ऐसा क्र्ों. मैं छोटी-छोटी बातें समझना चाहता हां. 
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 उपाध्र्क्ष महोदर्, खेि में वजस तरीके से वखिावडर्ों को जो रावश दी जाती ह ैखेिकूि के 

प्रवत सरकार की जो भािना होती ह,ै वपछिे बार से इस बार खेि का बजट कम कर ददर्ा गर्ा है. 

जब बजट को बढ़ार्ा गर्ा तो कहीं पर भी खेि विभाग का वजक्र ही नहीं था, इससे खेि की प्रवत 

सरकार की दकतनी वचता ह,ै ददखता ह.ै मैं र्ह भी कहना चाहता हां दक खेि का बजट ुटा तो ुटा 

जो वपछिे साि का बजट वमिा उसमें खेिों में सबसे ज्र्ादा बजट व्यर् हुआ एक तो ुुडसिारी, 

हाकी, शूटटग उसमें 50 प्रवतशत के आसपास बजट व्यर् हुआ, ऐसा क्र्ों ? बाकी खेिों का क्र्ा 

होगा. दसूरा अनुरोध र्ह ह ैदक जो ुुडसिारी में ुोड ेखरीद ेगर्े िह बहुत ही महांगे एक ुोड ेकी 

कीमत 40 िाख रूपर्े उसमें दो ुोड े मर भी गर्े, उसका दोर्ी कौन ? उनका बीमा भी नहीं 

करिार्ा सरकार ने इतनी िापरिाही के विर्े दकसकी वजम्मेदारी ह.ै मेरा अनुरोध ह ैदक मध्र्प्रदशे 

में खेिों की 13 अकादवमर्ाां हैं उन अकादवमर्ों में मध्र्प्रदशे के दकतने बच्चे हैं रर दकतने बच्चे बाहर 

हैं ? मध्र्प्रदशे के बच्चों को दकतना िाभ इसका बच्चों को वमि रहा ह,ै र्ह बताने की कोवशश करें. 

मुख्र्मांत्री जी ने खेि गाांिों की वपछिे सािों में कोिार में बनाने की बात कही ह ैउसमें 1 हजार 

करोड रूपर्े का बजट में आिांटन भी था, उस खेि गाांि का क्र्ा हुआ ? कुछ नहीं. टी.टी.नगर 

्टेवडर्म में एक ुडी िगी ह ैउस ुडी की कीमत ह ै35 िाख रूपर्े उस समर् के अवधकारी पर 

भ्रष्टाचार के आरोप िगे थे उस आरोपी अवधकारी को पदोन्नवत द ेदी, उसको बना ददर्ा ट्राांसपोटय 

कवमश्नर इस तरीके से खेि विभाग की व्थवत रही ह.ै अगर र्ह बात भी आप कहने नहीं देंगे. दो 

बच्चे 19 साि के अांडर नार्टीज में खेिने गर्े थे र्ह विशेर् बात ह ैर्ह बच्चे आिेश खान एिां राहुि 

बाथम की सरकार के वारारा क्र्ा मदद की र्ह भी बताने की कोवशश करें. आपकी सरकार की एक 

बच्ची ह ैउसने एक काां्र् पदक जीता, र्ह बच्ची शार्द बैतूि की ह,ै वजसको सरकार ने उसको 50 

हजार रूपर्े प्रोत्साहन रावश दी उसके बाद सरकार उसको दखेने भी नहीं गई, िह िडकी आज की 

व्थवत में पानी-पूडी सडकों पर बेच रही ह,ै र्ह व्थवत ह.ै आपने समर् ददर्ा धर्िाद. 

 श्री शैिेर जैन(सागर)--माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, जैसा दक सियविददत ह ैदक भारत दशे 

कृवर् प्रधान दशे ह.ै भारत िर्य के साथ साथ मध्र्प्रदेश की जो अथयव्यि्था ह ैउस अथय-व्यि्था की 

रीढ़ जो ह ैकृवर् ह,ै िेदकन जनसांख्र्ा के बढ़ते हुए बोझ के कारण शनै-शनै र्ह दखेने में आर्ा ह ैदक 

कृवर् पर जनसांख्र्ा का बोझ काफी बढ़ गर्ा ह.ै अब इस जनसांख्र्ा का बोझ कृवर् पर पडने िािे 

बोझ को, दबाि को कम करने के विर्े र्ह बहुत ही अत्र्ांत आिशर्क था दक हम र्य वगकीकरण की 

गवत को तीव्र करें तथा उसमें रोजगार के अिसरों का सृजन करें तादक प्रदशे की अथयव्यि्था तेज 

गवत से बढ़ पार्े. िर्य 2004 में जैसे ही हमारी सरकार ने सत्ता सांभािी उहोंने सबसे पहिे उ्य ोग 
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नीवत की समीक्षा की गई इसके पहिे के िर्ों तक कोई कावम्प्रहेंवसि इांडव्ट्रर्ि पॉविसी मध्र्प्रदशे 

में नहीं थी. मध्र्प्रदशे में 2004 में पहिी बार हमारी सरकार ने इिे्टर ्टेट होल्डर के सुझाि के 

साथ एक ऐसी उम्दा पॉविसी वजसको पहिी बार उसको इांडव्ट्रर्ि पॉविसी के रूप में हम कह 

सकते हैं. सरकार की उ्य ोग नीवत में पहिी बार हमारी सरकार ने मेजर प्रोजेक्ट के विर्े पॉविसी 

पैकेज की व्यि्था की ह,ै इसके पहिे तक इस तरह की पॉविसी पैकेज की कहीं कोई उ्य ोग नीवत 

में व्यि्था नहीं थी. एक बात मैं विशेर् रूप से कहना चाहता हां दक र्ह जो हमारी इांडव्ट्रर्ि 

पॉविसी ह ैइसमें हमने न केिि सूक्ष्म एिां िुु उ्य ोगों के विर्े विशेर् रूप से व्यि्था की ह,ै िरन् 

जो मीवडर्म एिां िाजय इड्ट्रीज हैं उनके विर्े भी पहिी बार इस तरह का पैकेज बनाकर के ददर्ा 

ह,ै उसके पिरणाम बहुत ही अच्छे आर्े हैं. मैं कहना चाहता हां दक विधान सभा में हमारे पूियज र्हाां 

पर थे उस समर् क्र्ा हुआ ह ैउसकी समीक्षा करना तो अत्र्ांत आिशर्क ह.ै िर्य 2003-04 का जो 

10 िर्ों का कार्यकाि था उस कार्यकाि में सूक्ष्म एिां िुु उ्य ोग 70 हजार की सांख्र्ा में िगार्े 

गर्े वजसमें िगभग 739 करोड रूपर्े का वनिेश हुआ ह.ै इहीं 10 िर्ों में िगभग 2004-05 से 

िेकर 2012-13 तक हमारी सरकार ने िगभग 2 हजार 812 सूक्ष्म एिां िुु उ्य ोग ्थावपत दकर्े 

वजसमें िगभग 1 िाख 66 हजार 620 उ्य ोग ्थावपत दकर्े वजसमें हमने 2 िाख 8 हजार 112 

करोड रूपर्े का इनिे्टमेंट हुआ. सूक्ष्म एिां िुु उ्य ोगों के बाद मीवडर्म एिां िाजय ्कैि इांड्ट्रीज 

र्हाां पर आने के विर्े कभी तैर्ार नहीं होती थी र्हाां पर न तो इफ्रा्क्ट्रचर था, न ही र्य ोवगक 

के्षत्र में विकास था वचमवनर्ों से धुांआ वनकिना बांद हो गर्ा ह,ै बहुत ही भर्ािह व्थवत थी. 

मीवडर्ा में िाजय ्केि इांड्ट्रीज का हम उसका अध्र्र्न करें तो वजतु भाई के 10 में 2 हजार 60 

करोड रूपर्े वनिेश हुआ ह,ै उसमें 74 र्ूवन्स आर्ी हैं. इन 10 िर्ों में 220 िॉजय एिां ्मॉि ्केि 

इांड्ट्रीज आर्ीं वजसमें 34 हजार 319 करोड रूपर्े का वनिेश दकर्ा ह ैउसमें िगभग 46 हजार 

368 िोगों को रोजगार दनेे का हमने काम दकर्ा ह.ै इस बात के विर्े मैं इस प्रदशे के प्रदेश के 

र्श्िी मुख्र्मांत्री का धर्िाद करना चाहता हां. हमारे वजतु भाई कह रह ेथे दक कहाां गर्े उ्य ोग ? 

 श्री शैिे र जैन-  माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं बात करना चाहता हां, एक अप्रैि 2015 से 

आज तक की तारीख तक हमने दकतने उ्य ोगों पर दकतना वनिेश दकर्ा, दकतने उ्य ोग आए ? वजतू 

भाई जरूर सुनकर जाइएगा िगभग....... 

 उपाध् र्क्ष महोदर्-  आप आसांदी को सांबोवधत करें ।  
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 श्री शैिे र जैन-  जी, उपाध् र्क्ष महोदर्, जी क्षमा किरए, इस अिवध में हमने 9857 करोड 

रूपर्े का वनिेश करके 13814 िोगों को रोजगार दनेे का काम दकर्ा ह ै । माननीर् उपाध् र्क्ष 

महोदर्, इसमें मेजर इांड् ट्रीज भी हैं, माननीर् मुकेश भाई, आप बैिठए तो थोडा सुवनए भी ।  

माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, ऑइनाक् स िंिड विवमटेड र्ह िंिड पॉिर नहीं बना रही है, र्ह 

िंिड पॉिर बनाने िािे कां पोने ् स बना रही ह,ै पूरी की पूरी िंिड वमि बनाने का काम कर रही ह,ै 

150 करोड का उ होंने वनिेश दकर्ा ह ै । ट्रार्डेंट इांड् ट्री 2000 करोड की िागत से existing  

र्ूवनट थी, इसमें िगभग 1400 करोड का वनिेश, इसी दौरान दकर्ा ह ैरर आगे के िर्य के विए भी 

1200 करोड रूपए वनिेश दकए जाने का उनका करार हुआ ह ैरर र्े र्ूवनट जो हैं, इट इज द 

िाजे् ट इन द िल् डय इन टेरी टावबि, टेरी टावबि के के्षत्र में एक िंसगि र्ूवनट में वजतना उत् पादन 

ट्रार्डेंट कर रही ह,ै दवुनर्ा के दकसी दशे में कोई नहीं कर रहा ह ै। माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, र्ह 

ट्रार्डेंट के विए भी महत् िपूणय तथ् र् ह ैरर हमारे मध् र्प्रदशे के विए भी एक महत् िपूणय बात ह ै। 

इांडस मेगा फूड पाकय  127 करोड, अभी माननीर् िैकैर्ा नार्डू जी ने आकर उसका उद्घाटन दकर्ा ह ै

। र्ह तीन र्ूवनट हमारे प्रोटेक् शन में आ गए हैं रर वजतना हम वजक्र कर रह ेहैं, इसमें िगभग 

1700 करोड रूपए का वनिेश करके हम 14000 िोगों को रोजगार दनेे का काम कर रह े हैं । 

माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, भारत ओमान िरफार्नरी विवमटेड ने 2855 करोड रूपए का नर्ा 

वनिेश इसी अिवध में दकर्ा ह,ै र्ह िगभग 9-10 माह की अिवध में वनिेश दकर्ा ह ै । माननीर् 

उपाध् र्क्ष महोदर्, अल् ट्राटेक सीमेंट 1600 करोड रूपए का रर अगर हम एक् सपेंशन का काम 

दखेते हैं, एक् सपेंशन मोड में हमारी सारी की सारी र्ूवनट एक् सपेंशन मोड में हैं, जो र्ूवनट एक बार 

मध् र्प्रदशे में आ जाती ह,ै िह र्ूवनट र्हाां िगातार एक् सपेंशन कर रही हैं,  मैं बात करना चाहता हां, 

िधयमान फे्रविक् स की,मैं बात करना चाहता हां, सागर टेक् सटाईल् स की, मैं बात करना चाहता हां, 

नाहर िं्प्रग वमि की,मैं बात करना चाहता हां, ओसिाि डेवनम की, र्े सारी की सारी र्ूवनट पहिे 

से हमारे र्हाां हैं िेदकन इन सारी की सारी र्ूवनट ने िगभग 2000 से 2500 करोड का नर्ा वनिेश 

करके एक् सपेंशन का काम दकर्ा ह।ै  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, ईज ऑफ डूं ग वबजनेस, में हमने वजस तरीके से  कार्ों को 

दकर्ा ह,ै वजस तरह से हमने इसको इांड् ट्रीज रर इांड् ट्रवि् ट को फ्रें डिी बनाने का काम दकर्ा है, 

इस समर् िल् डय बैंक रर भारत िर्य का जो उ्य ोग मांत्रािर् है, उनकी िरपोटय के अनुसार, पूरे दशे में 

मध् र्प्रदशे टॉप 5 में ह,ै ईज ऑफ डूं ग में हमारा नम् बर आता ह.ै माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, ईज 

आर डूं ग वबजनेस में हमारा नाम आता है, र्ह महत् िपूणय तथ् र् ह,ै मैं इस बात के विए हमारी 
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उ्य ोग मांत्री महोदर्ा को विशेर् रूप से बधाई दनेा चाहता हां । माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्,वनेिेश 

आशर् प्र् ताि को ऑनिाइन पांजीर्न करने का काम दकर्ा ह.ै एक बहुत ही महत् िपूणय बात बता 

रहा हां, मैं अपनी िीकफग के विए उ्य ोग विभाग में बैठा था, उनके जी.एम. को फोन आर्ा, मैसेज 

आर्ा, मैंने पूछा दक र्ह क् र्ा मैसेज ह ै? तो कहने िगे दक आज कोई ऑनिाइन रवज् टे्रशन हुआ ह,ै 

उसका मैसेज हमें आ गर्ा ह,ै आज की तारीख में उसके उस प्रपोजि का अध् र्र्न करके िह प्रपोजि 

इांटे शन टू इ िे् ट ह,ै िह हमें ् िीकार करना ह ैदक नहीं करना ह ैिह हम आज ही उसको बता देंगे 

तादक काम की गवत तेजी से बढ़ सके । माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, वनिेशकों के बैंक खातों में िैट 

रर सी.एस.टी. की जो सवब्सडी है, िह डार्रेक् ट जाने िग गई हैं, इससे उ्य ोगपवतर्ों में विश िास 

जगा ह ै। भूवम, जि, वि्य ुत र्ह भी ऑनिाइन कर ददए गए हैं, अब इसके विए हमें कार्ायिर् के 

चक् कर िगाने की आिश र्कता नहीं ह ै। इ िे् टर िरिेशनवशप मैनेजरसय की पहिी बार व् र्ि् था की 

गई ह ै। एक बहुत ही महत् िपूणय तथ् र् सदन के माध् र्म से आपको बताना चाहता हां, एम् बेट कैवपटि 

् टडी करके एक बहुत िरनाउ ड कां पनी ह,ै उ होंने मई 2005 में कहा है, एम.पी. इज द बे् ट 

परफार्लमग ् टेट ओव् हर द िा् ट थ्री इर्सय रर उ होंने उसकी भविष् र्िाणी की ह,ै उ होंने कहा ह ैदक 

इट इज मो् ट िाइकिी टू राइि इांवडर्ाज़ जी.डी.पी.ग्रोथ नेक् ् ट थ्री ईर्र. मतिब दशे के अथय 

व् र्ि् था में हमारा र्ोगदान एक महत् िपूणय र्ोगदान होगा । माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मध् र्प्रदशे 

की अथयव् र्ि् था के विए वनवित रूप से अच् छे शुभ सांकेत हैं ।  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, र्य ोगकीकरण की गवत को तेज करने के विए हमें नए-नए 

र्य ोवगक के्षत्रों को विकवसत करने की आिश र्कता ह ै। क् र्ोंदक नए उ्य ोग उ हीं के्षत्रों में िग सकते 

हैं, इस हतेु हमारी सरकार ने 25 ् थानों का चर्न दकर्ा रर िगभग 2344 हके् टेर्र जमीन पर, 

हम इस तरह का नर्ा इांड् ट्रीर्ि टाउनवशप इांड् ट्रीर्ि डिेिपमे ट कर रह ेहैं. इसमें िगभग 295 

हके् टेर्र भूवम पर 6 र्य ोवगक के्षत्र वजसमें दक्र् टि आई.टी.पाकय , इांदौर का रेडीमेड गारमेंट 

पाकय ,ग् िाविर्र र्ह भी शावमि हैं, िह हमारे पूणय विकवसत हो चुके हैं, इसके अिािा 27 हमारे 

एवग् जिं्टग इांडव् ट्रर्ि एिरर्ाज़ हैं, जहाां पर अधोसांरचना बहुत ही दर्नीर् व्थवत में पहुांच गई थी, 

उस सारी की सारी अधोसांरचना के पुनर्मनमायण के विए हमने एक पूरी की पूरी ् कीम बनाई, उस 

् कीम के तहत 7675 हके् टेर्र भूवम पर 3022 करेाड रूपए की िागत से हमारा िरनोिेशन का 

काम हो रहा ह ै। माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, इस बात के विए मैं सरकार को बधाई दनेा चाहता हां 

। एक बात जरूर मैं आपके माध् र्म से मांत्री महोदर् को बताना चाहता हां, उनको ध र्िाद भी 

करना चाहता हां, सागर हमारा विधानसभा के्षत्र है, िहाां वसवारगिाां इांडव् ट्रर्ि एिरर्ा ह,ै वसवारगिाां में 
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भी 1700 करोड रूपए की िागत से िहाां इ फ्रा् ट्रक् चर डिेिपमेंट की ् कीम ् िीकृत हुई थी, िह 

काम दकसी कारण से रूक गर्ा था, मैंने प्रश न के माध् र्म से माननीर् मांत्री महोदर्ा का ध् र्ान 

आकर्मर्त दकर्ा था, हािाांदक िह प्रश न हमारा वडबेट में नहीं आ पार्ा था, िेदकन मांत्री महोदर्ा ने 

मुझे ् िर्ां फोन करके उसकी ि् तुव्थवत िी रर उसकी पूरी जाांच की कमेटी बनाई उस कमेटी में 

मुझे भी शावमि दकर्ा रर उसके पिरणाम र्ह आए. 1700 करोड की ् कीम पर बहुत तेज गवत से 

काम शुरू हो गर्ा ह ै। मैं आपके माध् र्म से मांत्री महोदर्ा का ध र्िाद करना चाहता हां । 

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, आपके माध् र्म से मांत्री महोदर्ा का ध् र्ान भी आकर्मर्त 

कराना चाहता हां, सागर में वसवारगिाां इांडव्ट्रर्ि एिरर्ा में, इसी हाउस में 2008 में हमारी िॉटर 

सप् िाई ् कीम ् िीकृत हुई थी, िह िॉटर सप् िाई ् कीम 2008 से आज 2016 हो गर्ा है, अभी तक 

पूणय नहीं हो पाई ह,ै मैं मांत्री महोदर्ा जी से चाहता हां दक िह इस ओर जरूर ध् र्ान देंगी, बहुत 

सांिेदनशीि मांत्री महोदर्ा हैं ।  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, ग् िोबि इ िे् टसय मीट, अब हम िोग एम.ओ.र्ू. नहीं कर रह े

हैं,  अब कर रह ेहैं, इांटेंशन टू इ िे् ट इसमें िगभग 4 िाख 36 हजार करोड रूपए के हमारे इांटेंशन 

टू इ िे् ट प्रपोजि आए थे, उसमें 1 िाख 96 हजार करोड रूपए की पू जी का वनिेश दक्रर्ाशीि हो 

गर्ा ह ै। दक्रर्ाशीि होने का मतिब आप समझ िीवजएगा दक्रर्ाशीि हो गर्ा ह ैरर इसमें िगभग 

18000 करोड रूपए के हमारी 307 पिरर्ोजनाओं में उत् पादन शुरू हो गर्ा ह ै।  

 उपाध् र्क्ष महोदर्-  शैिे र जी, दकतना िक् त िेंगे ।  

 श्री शैिे र जैन -  बस 5 वमनट में, माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, इस बात के विए मैं मांत्री 

महोदर्ा को रर सरकार को बधाई दनेा चाहता हां, ददल् िी- मुम् बई, इ िे् टमेंट कॉरीडोर र्ह 

हमारी िगभग 7 राज् र्ों से ददल् िी से िेकर ददल् िी,हिरर्ाणा,र्ू.पी.मध् र्प्रदेश गुजरात,महाराष् ट्र 

र्हाां से वनकिता ह,ै सबसे पहिे इन 7 राज् र्ों में अगर दकसी राज् र् में काम शुरू हुआ ह ैतो िो 

मध् र्प्रदशे ह ै। हमारे उज्जैन में विक्रम उ्य ोगपुरी में 450 हकै् टेर्र भूवम पर अधोसांरचना का काम 

शुरू हो गर्ा ह ैरर िहाां पर िाटर सप् िाई की हमारी 300 करोड रूपर्े की र्ोजना, जो पीथमपुर 

उ्य ोग के्षत्र में ह,ै उस पर भी काम शुरू हो गर्ा ह.ै मैं मांत्री महोदर् जी को विशेर् रूप से बधाई 

दनेा चाहता ह  रर र्ह च द पांवयर्ाां पढ़ना चाहता ह  - 

ह ैिही सरूमा इस जग में, ह ैजो अपनी राह बनाता ह.ै 

कुछ चिते हैं पदवच हों पर, कोई पदवच ह बनाता ह.ै   

(मजेों की थपथपाहट) 
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 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, अभी हमारे ब धु कह रह े थे दक माननीर् मुख् र्मांत्री एिां 

माननीर् मांत्री जी ने इतने दशेों की र्ात्रार्ें की हैं. कि भी माननीर् मुख् र्मांत्री महोदर् एिां हमारी 

मांत्री महोदर्ा, जापानी डेिीगेशन से इ दौर में मुिाकात कर रह ेथे. हमने एक नर्ा प्रर्ोग दकर्ा ह.ै 

डवेडकेटेड टाऊनवशप फॉर ए पर्टटक् र्ुिर क ट्री, जो उस दशे की िेश-भूर्ार्ें, उस दशे की परम् परार्ें, 

उस दशे की रीवत-िरिाज, उस दशे के खान-पान को ध् र्ान में रखकर बनाई जा रही हैं. एक 

डवेडकेटेड जापानीज़ टाऊनवशप इ दौर में बन रही ह.ै चू दक बी.एम.आई.सी. को मेजर प् िेर्र ह,ै िह 

जापान ह.ै जापान के इ िे् टसय को ध् र्ान में रखते हुए एक इस तरह का डवेडकेटेड टाऊनवशप बनाने 

का काम कर रह ेहैं. इस बात के विए भी मैं माननीर् मांत्री महोदर्ा रर सरकार को बधाई दनेा 

चाहता ह ू ां. इसे हमारे प्रदशे के अ दर इ िे् टमे ट की गवत में तेजी आर्ेगी.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, एक कार्य हमारे र्हाां रर अच् छा हुआ ह.ै इ दौर में आई.टी. 

सेक् टर में ् पेशि इकोनॉवमक जोन जो है, इस तरह से बनार्ा गर्ा ह.ै िगभग 55,600 ् किार्र 

मीटर का हमारा जोन ह.ै उसमें 'रेडी टू प् िग', आप आइर्े अपना प् िग िगाइर्े, आपकी र्ूवनट चािू 

हो जार्ेगी. इस तरह की व् र्ि् था करके हमने दी ह ैदक इट इज रेडी टू र्ूज टाइप ऑफ ् पेस. 

 उपाध् र्क्ष महोदर् - श्री शैिे र जी 2 वमवनट में समाप् त कीवजर्े.  

 श्री शैिे र जैन - माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, उसके विर्े भी मैं जल् दी कोवशश कर रहा ह . 

भू-आिांटन वनर्मों का सरिीकरण करने का काम हमारी सरकार ने दकर्ा ह.ै र्ह पहिी बार हुआ ह ै

सूक्ष् म रर िुु उ्य ोगों के विए जो प्रीवमर्म की रावश िगती थी, उसका िगभग 90 प्रवतशत की 

रावश तक छूट, हमारी सरकार ने दी ह.ै इससे हमारी ् मॉि ् केि की इ ड् ट्रीज़ को बहुत िाभ 

होगा. पूिय में हमारी उ्य ोग नीवत में र्ह व् र्ि् था नहीं थी दक अगर दकसी र्ूवनट के पास सरप् िस 

जमीन ह ैतो उसका उपर्ोग कर पार्े. हमारी सरकार ने इस तरह का वनर्म बनार्ा रर इस तरह 

से सरप् िस जमीन का, अ र् दकसी र्ूवनट को ह् ता तरण करने से, जो रावश आर्ेगी, उससे उसकी 

िर्ककग कैवपटि की पूर्मत हो सकती ह.ै  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, इ ड् ट्रीज के साथ, अभी मैं एक-डढे़ वमवनट में समाप् त करता 

ह . मैं माननीर् मांत्री महोदर्ा को ध र्िाद दनेा चाहता ह . हर एक विधानसभा के्षत्र में विधार्क 

ट्रॉफी की शुरूआत करिाई ह,ै र्ह बहुत ही प्रशांसनीर् कदम ह.ै मैं इस बात के विए विशेर् रूप से 

मांत्री महोदर्ा को ध र्िाद दतेा ह  रर र्ह विर्र् हर विधानसभा का ह ैइसमें हमारे पक्ष-विपक्ष 

का ह,ै ब धु-बा धि, माताएां-बवहनें सब शावमि हैं. िेदकन इसमें इसमें बजट थोडा सा कम है, इस 

बजट को िगभग एक िाख रूपर्े करने की अनुशांसा करेंगे तो बहुत अच् छा होगा.  
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 श्री र्ादिे र िंसह - माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, 30,000/- रूपर्ा क्रीडा अवधकारी वजिा 

के वारारा ददर्ा गर्ा ह.ै विधार्कों को नहीं मािूम ह ैदक दकसमें खचय हुआ ह ै? हम िोगों को नहीं 

मािूम ह.ै भ्रष् टाचार 30,000/- रूपर्े में भी हुआ ह.ै (व् र्िधान)  

उपाध् र्क्ष महोदर् - समाप् त करें. समर् का वनर्ोजन हम र्हाां अच् छी तरह से रख रह ेहैं.  

 श्री शैिे र जैन - माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, राष् ट्रीर् र्ुिा उत् सि जो रार्पुर में हुआ. िहाां 

पर मध् र्प्रदशे ने झण् ड ेगाड ददर्े. 18 में से 8 पदक मध् र्प्रदशे को प्राप् त हुए हैं, र्ह आज तक का 

सिायवधक िरकॉडय ह.ै आज तक के इवतहास में दकसी भी राज् र् को इतनी बडी सांख् र्ा में पदक प्राप् त 

नहीं हुए हैं. र्ह हमारी जो नीवत एिां मांत्री महोदर्ा का जो समपयण है, िह प्रदर्मशत करता ह.ै  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, ओिवम्पक 2020 की हमारी तैर्ारी चि रही ह.ै िेदकन अभी 

ओिवम्पक, जो िरर्ो में 2016 में होने िािा ह.ै िहाां पर हॉकी एकेडमी, भारतीर् हॉकी की जो टीम 

ह,ै उसमें टोटि टीम में 6 बवच्चर्ाां हमारे मध् र्प्रदशे हॉकी एकेडमी से चर्वनत हो गई हैं, मैं इस बात 

के विए भी बधाई दनेा चाहता ह .  

 उपाध् र्क्ष महोदर् - शैिे र जी, मैंने भी बवच्चर्ों के चर्न के सांबांध में, माननीर् मांत्री 

महोदर्ा जी को बधाई का पत्र भेजा ह.ै 

 श्री शैिे र जैन - माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, तब तो आधा वमवनट रर बनता ह.ै  

 उपाध् र्क्ष महोदर् - नहीं. 

 श्री शैिे र जैन - माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, एडिाांस टे्रिंनग के विए विदशे भेजने का काम 

अगर दकसी ने दकर्ा ह,ै तो हमारी सरकार ने दकर्ा ह.ै हॉकी, सेिंिग, शूटटग, बॉक् सेट इत् र्ादद कामों 

के विए िगभग 50 बच् चों को, हमने विदशे जाकर एडिाांस टे्रिंनग कराई ह,ै उसके विए मैं बधाई 

दनेा चाहता ह . अ त में मुख् र्मांत्री जी एिां माननीर् मांत्री महोदर्ा जी को विशेर् रूप से ध र्िाद 

दतेे हुए, र्े िाईनें उ हें समर्मपत करना चाहता ह  दक कहते हैं - 

चि ेचविए दक चिना ही दिीि ेकामर्ाबी है, 

जो थककर बठै जात ेहैं, िो मांव जि पा नहीं पात.े 

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, आपने बोिने का अिसर ददर्ा, बहुत-बहुत ध र्िाद. 

 उपाध् र्क्ष महोदर्- श्री शैिे र जी, ध र्िाद.  

 श्री मुकेश नार्क - मैं 10 वमवनट िू गा. 
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 उपाध् र्क्ष महोदर्- केिि 6 वमवनट. दवेखर्े, आप खेि के वनर्म जानते हैं. पहिे ् पीकर को 

ज् र्ादा समर् वमिता ह.ै 

 श्री शैिे र जैन - 35 वमवनट वजतू भाई को रर 35 वमवनट इनके, तो इनका ऐसा ही तो 

केिकुिेशन ह.ै 

 उपाध् र्क्ष महोदर्-  35 वमवनट तो नहीं वमि पार्ेगा.  

 श्री मुकेश नार्क - उपाध् र्क्ष महोदर्, आप खुद सोवचर्े. जब मैंने र्ह प्रश न उठार्ा था. 

वजसमें सांसदीर् कार्य मांत्री रर माननीर् जर् त साहब थोडा िरएक् ट कर रह ेथे. एक समूचे विपक्ष 

के राजनीवतक दि को इतने बड ेउ्य ोग जैसे अनुदान माांगों पर 35 वमवनट. र्ही तो मेरा प्रश न था.  

 उपाध् र्क्ष महोदर्- श्री मुकेश जी आप िोगों को सांख् र्ा बढ़ानी थी. 

 श्री मुकेश नार्क - नहीं, मैं विधानसभा के कार्य आिांटन .... 

 उपाध् र्क्ष महोदर्- आप समझते हुए भी र्ह बात कह रह ेहैं. आप तो बहुत समझदार हैं. 

आप तो खुद दसूरों को समझाते हैं.  

 श्री मुकेश नार्क - उपाध् र्क्ष महोदर्, पूरा सदन इस बात को समझ रहा ह ै दक मैं क् र्ा 

कहना चाहता ह  ? 

 उपाध् र्क्ष महोदर्- नहीं ऐसा नहीं ह,ै समर् को भी ध् र्ान में रखा जाता ह ैरर भािना को 

भी, दोनों को बैिे स दकर्ा जाता ह.ै आप शुरू करें.  

 श्री मुकेश नार्क - 6 वमवन्स में तो, मैं अपनी बात नहीं कर सकता. इसविए मैं अपनी 

बात छोडता ह .   

 उपाध् र्क्ष महोदर्- आप 7 वमवनट िे िीवजर्े. नहीं तो र्ह तो गित बात ह ैअच् छा दसूरा 

सद् र् नहीं बोिेंगे दफर ।  

 श्री मुकेश नार्क- मैंने सदैि ही, आप जो कहेंगे मैं उसका पािन करूां गा मैं वबना नाराजगी ।  

 उपाध् र्क्ष महोदर्-  आप सहर्ोग नहीं करना चाहत हैं ।  

 श्री मुकेश नार्क-  मैं सहर्ोग करना चाहता हां रर सहर्ोग कर रहा हां इसविए इस 

िक् तव् र् को छोडता हां ।  

 श्री बािा बच् चन- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्.... 



विधान सभा कार्यिाही /10 March 2016                                                                 अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

 उपाध् र्क्ष महोदर्-  प्रभारी नेता प्रवतपक्ष जी दफर कुछ रर 11 िोग हैं बोिने िािे । 

कार्यमांत्रणा सवमवत वारारा आिांिटत समर् ह ैआप भी उस सवमवत में रह ेहोंगे जब आप ् िर्ां उसमें 

भागीदार हैं कार्यमांत्रणा सवमवत में समर् दनेे के विए दफर आप दसूरी बात कैसे कह सकते हैं ।  

 श्री वजतू पटिारी-   उपाध् र्क्ष जी, बात र्ह ह ैदक ..... 

 उपाध् र्क्ष महोदर्-  कार्यमांत्रणा सवमवत जो समर् आिांिटत करती ह ैउसी को र्हाां पर फािो 

दकर्ा जाता ह ै।  

 श्री बािा बच् चन-  जी हाां, िेदकन िह बहुत सीवनर्र मो् ट सद् र् हैं रर मांत्री भी रह ेहैं ।  

 उपाध् र्क्ष महोदर्-  नहीं, 35 वमनट का समर् दि के विए आिांिटत ह ै। वजतू पटिारी जी 

िगभग 20 वमनट बोिे, 4 वमनट का व् र्िधान उसके बाद भी आप करीब 22 वमनट बोिा. 35 से 

22 वमनट िह वनकाि दीवजए तो दफर समर् कहाां बचता ह ै? मांत्री जी को भी जिाब दनेा है] आज 

चचाय समाप् त करनी ह.ै नहीं, र्ह गित बात ह ै। मुकेश जी, आप कवहए ऐसी क् र्ा बात ह ैभाई, तो 

ठीक ह ैमत बोविए, चविए शैिे र पटेि जी आप ही बोविए ।     

    श्री शैिेर पटेि (इछािर) -- उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांख्र्ा 11,43 रर 51  के 

विरोध में रर कटौती प्र्तािों के  समथयन में  बोिने के विर्े खडा हुआ हां.  बहुत सारी बातें वजतू  

जी ने इनिे्टमेंट के बारे में  कही हैं,  उनमें मोटी मोटी िह बातें  कहना चाहता हां.  मेरी इन बातों 

में कोई प्रर्ास के  ऊपर  सिाि नहीं  उठ रह ेहैं.  जो िा्तविक हकीकत ह,ै  उस ओर इांवगत करन ेका 

प्रर्ास करुांगा दक िा्ति में प्रदशे  में क्र्ा व्थवत ह.ै  चाह ेउ्य ोग, रोजगार र्ा  खेि एिां र्ुिक 

कल्र्ाण की हो.   वनिेश में पूरे दशे के जो 21  बड ेराज्र् हैं,  उसमें  मध्र्प्रदशे  का ्थान  21 िाां आता 

ह,ै एक सिे की िरपोटय के अनुसार रर जो बेरोजगारी की सम्र्ा ह,ै  िह सबसे बडी सम्र्ा ह.ै  

अगर दकसी प्रदशे एिां दशे में बेरोजगारी रहती ह,ै  तो उसका आर्मथक विकास सांभि नहीं होता ह.ै  

जब हम रोजगार द ेदेत ेहैं,  तो बहुत से विकास आटोमेिटक हो जाते हैं.  बेरोजगारी पर तो मुझे  चांद  

िाइनें  दषु्र्ांत जी की  र्ाद आती हैं दक -  बाढ़ की सांभािनाएां सामन ेहैं रर नददर्ों के दकनारे ुर 

बन ेहैं.  आपके कािीन  दखेेंग ेदकसी ददन,  इस समर् तो पाांि  कीचड स ेसन ेहैं.  बेरोजगारी बहुत 

बडी सम्र्ा ह.ै  उस ओर अगर हमने ध्र्ान नहीं ददर्ा रर साथयक प्रर्ास नहीं दकर्े,  तो र्ह दकसी 

न दकसी ददन  वि्फोटक रुप अवख्तर्ार कर सकती ह.ै  आज  जो विभाग का जो बजट ह,ै   उसमें  

बहुत छोटी सी बढ़ोतरी हुई ह ैरर उस बढ़ोतरी से र्ह काम चिेगा नहीं.  जैसा दक  हम बार बार  

2003-2004 की बात करते हैं, अगर उस समर् से कम्पेर्र दकर्ा जार्, तो उ्य ोग विभाग का जो 
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सकि ुरेिु उत्पादन  में  भागीदारी थी, िह  27.15 प्रवतशत थी, िह ुटकर  24.55 हो गई ह.ै 

इस ओर भी ध्र्ान दनेे की आिशर्कता ह.ै  सूक्ष्म  रर हम मध्र्म उ्य ोगों की बात करें रर 2011-

12 से कम्पेर्र करें, तो  उस समर् जो उ्य ोगों ककी ्थापना हुई थी  2011-12 में 20105 उ्य ोगों  

की हुई थी,  2014-15 में  ुटकर  19835 हो  गई रर  2015-16ददसम्बर  तक 13932.  र्ह 

उनकी ्थापना  हुई ह.ै इन उ्य ोगों  की ्थापना में कमी  आ गई ह ै रर  इन उ्य ोगों के माध्र्म से 

जो रोजगार हैं,   तो 2011-12 में 46501 रोजगार उपिब्ध हुए थे  रर 2015-16  ददसम्बर तक  

37213 उसमें कमी आ गई ह.ै  हम इन आांकडों पर भी देखें.  र्े मेरे आांकड ेनहीं हैं.  र्ह आर्मथक 

सिेक्षण के आांकड ेहैं.  उसमें र्ह उल्िेवखत दकर्ा गर्ा ह,ै  र्ह सरकारी आांकड ेहैं.  मेरे खुद के प्रश्न 

के उत्तर में  एमओर्ू  की जानकारी ददनाांक 3.3.15 में   मांत्री जी ने दी थी  दक  सिा िाख  करोड  

से ज्र्ादा के  वनिेश हुए हैं  रर 4363  करोड का र्ावन  दकतना इनिे्टमेंट  हुआ 30 गुना कम.  

वजतने एमओर्ू साइन हुए.  इस बारे में ध्र्ान दनेे की आिशर्कता ह.ै  वनिेश के विर्े जो विदशेी 

र्ात्रा की ह,ै  उसमें भी आांकड ेआर्े हैं. िेदकन इनिे्टमेंट नहीं हो पार्ा.  वनवित रुप से इनिे्टमेंट 

के विर्े  विदशे की र्ात्रा  रर उसके बाद में इनिे्टर मीट  रर वजतने भी रोड शो  दकर्े जार्ें, 

िह जरुरी हैं.  िेदकन उ्य ोग के विर्े  हमारे पास वनिेशक आ क्र्ों नहीं रह ेहैं.  िे इनिे्ट कर क्र्ों 

नहीं रह ेहैं,  इसके बारे में विचार करने  की आिशर्कता बहुत   ज्र्ादा ह.ै  एक समाचार पत्र की 

भी  बहुत सारी बातें  अडानी, अम्बानी की की गं .  एक समाचार पत्र की हडे िाइन थी दक  

अम्बानी िौटे न अडानी, वनिेश माांगने िगा पानी.  िह आज वनिेश की व्थवत हो गई ह.ै  र्ह 

अडानी, अम्बानी बात करके तो चिे गर्े,  िेदकन िह वनिेश हुआ नहीं.   मेक इन मध्र्प्रदशे  का  

जुमिा प्रदशे में चिने िगा, िेदकन वनर्ायत रर विदशेी वनिेश  की दवृष्ट  से  मध्र्प्रदशे 10 टाप 

राज्र्ों में  भी नहीं ह.ै  अभी उसका ्थान  बहुत नीचे ह.ै  प्रदेश के वनर्ायत के विर्े  जो शुष्क 

बांदरगाह  के मद्दे नजर  3 इनिैंड  कां टेनर  वडपो हैं ,िेदकन उनका काम  बहुत धीमी गवत से  चि 

रहा ह.ै प्रदशे को टेक्सटाइल्स, आटोमोबाइि रर आईटी  हब बनाने  की डगर पर  भी कदम कदम 

पर बाधाएां हैं. वजनसे रोजगार सृवजत होता ह.ै प्रदशे में तकनीकी रर पेशेिर  वशक्षा के सां्थानों में  

उ्य ोग  कारोबार की जरुरत के अनुरुप  इन सां्थानों में  वि्य ाथी तैर्ार नहीं हैं.  उनकी तैर्ारी 

नहीं हो पा रही हैं,  क्र्ोंदक  कैसे इांड्ट्री, कैसे  इस तरह से रोजगार कर पार्ेंगे,  इससे प्रदशे के 

उ्य ोग कारोबार से  िंिककग  करने की आिशर्कता ह.ै  रर तो रर प्रदशे में राज्ि विभाग   ने 

हजारों हके्टेर्र जमीन उ्य ोग विभाग को ह्ताांतिरत कर दी, िेदकन मात्र 20 प्रवतशत  उ्य ोगों ने  

उसको िी ह,ै अभी 80 प्रवतशत  से ज्र्ादा पडी ह.ै  प्रदशे में फूड प्रोसेिंसग पाकय  की आिशर्कता 
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ह,ैतादक एग्रीकल्चर सेक्टर रर  इांडव्ट्रर्ि सेक्टर  दोनों का वमिा जुिा हो.  भोपाि रर इदौर 

के बीच में  मेरी विधान सभा आती ह.ै  30 दकिोमीटर दरू ह.ै  एर्रपोटय भोपाि का ह.ै  सीहोर की 

रेििे ्टेशन ह.ै  ्टेट हाइिे ह.ै  िहाां पर उ्य ोग की बहुत सांभािना ह.ै  बीएसआई की  एक जमीन  

वििटगेशन में ह ैहाईकोटय में.  तो जल्दी साल्ि करके िहाां पर इांडव्ट्रर्ि  हब बनार्ा जार्े रर  जो 

बढ़ती हुई जनसांख्र्ा के मान से  सरकारी नौकरी में भी भती नहीं हो पा रही ह.ै  उस ओर भी ध्र्ान 

दनेे की आिशर्कता ह.ै क्र्ोंदक रोजगार के आांकड े बहुत सारे वजतू जी ने  द ेददर्े.  िेदकन  जब तक 

हम ्कूि रर उच्च वशक्षा में रोजगारोमुखी  कोसय नहीं चिार्ेंगे,  तब तक रोजगार का सृजन नहीं 

हो पार्ेगा.  र्ह मेरा सुझाि ह ैदक हम  वसक्षा विभाग से चाह ेउच्च वशक्षा हो  र्ा ्कूि वशक्षा हो,  

उनसे समिर्  करके  हम इसकी बात करें.  

   खेि का जो मामिा  ह,ै कहा  गर्ा ह ै दक बजट कम हो गर्ा.  र्ुिा नीवत अभी 

ठीक तरह से इम्पिीमेंट नहीं हो पा रही ह.ै खेि विभाग के पास अब वजिा ्तर पर  एक वजिा 

खेि अवधकारी हैं, बाकी कोई पद नहीं ह.ै  तो वबना पद से र्े कैसे काम चिेगा,  क्र्ोंदक ब्िाक ्तर 

पर  सांविदा वनर्ुवय ह ैरर विधार्क ट्राफी के विर्े धर्िाद.  बाकी बजट की बात शैिेर  जैन जी 

ने कर दी ह.ै ्थानीर् प्रवतभा को  िहाां के जो ्थानीर् काम होते हैं,  नैसर्मगक रुप से जो करते हैं,  

उनके अनुरुप खेिों में  कनिटय करने की आिशर्कता ह.ै  मध्र्प्रदशे में राष्ट्रीर् खेिों का आर्ोजन  

हों,  ऐसी हम सब की मांशा ह,ै  इस ओर  आप तैर्ारी करें.  मध्र्प्रदशे में राष्ट्रीर् खेि हों.  हमारे 

पास  भोपाि से िगे हुए  वबिदकसगांज  जो थूना में भी  दो छोटे छोटे खेि ्टेवडर्म  वमिते हैं,  तो 

भोपाि रर सीहोर, इछािर के विर्े बहुत फार्द ेरहेंगे.  जब हम  र्ुिा कल्र्ाण की बात करते हैं, 

तो  उनमें एक नशे की प्रिृवत्त बढ़ रही ह.ै  एक तरीके से िे उस तरफ जा रह ेहैं,  उसकी रोकथाम के 

विर्े  र्ुिा एिां खेि विभाग काम हीं करेगा,  तो उसकी साथयकता नहीं आ पार्ेगी.   

  धार्ममक र्ास रर धमय्ि के बारे में  कहना चाहता हां.  जो प्रदेश में आ्था का 

विभाग  ह.ै   हम कह रह ेहैं दक  भगिान का विभाग ह ैरर शार्द भगिान भरोसे ही चि रहा ह.ै  

मात्र मांत्री जी, प्रमुख सवचि  रर नीचे कुछ भी नहीं.  इस विभाग को हजारों मांददर, हजारों ट्र्टों 

को दखेना पडता ह.ै  इस कारण से र्ह विभाग वजस तरीके से काम करता ह,ै   िह नहीं  कर पा 

रहा.  मेरे के्षत्र की 3-4 माांगें रखना चाहता हां.  हमारे र्हाां  बाराखम्बा  नामक ्थान ह,ै जहाां  पर 

दीपाििी के  एक दो ददन बाद  िाखों की सांख्र्ा में  10-12 वजिों से श्रद्धािू  पहुांचते हैं,  िहाां पर 

अभी सुविधा नहीं ह.ै  डीपीआर बनाकर  पहुांचा दी गई ह.ै  अगर उसकी ्िीकृवत वमिती ह,ै  तो 

पर्यटन रर धार्ममक ्थि  मध्र्प्रदशे के नक्शे में आ जार्ेगा.  दसूरा  काांकडखेडा  िािी माता जी 
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के र्हाां  भी साि भर रर  खासकर गमी में आर्ोजन होते हैं,  िहाां पर भी धार्ममक र्ास  के बजट  

की आिशर्कता  ह.ै  वबिदकसगांज  झागिरर्ा में  मवहर्ासुर मदायनी के  मांददर पर   र्ह आिशर्कता 

ह.ै  रर  काविर्ादिेी  एक ्थान  जो अिीपुर पांचार्त के  अांतगयत आता ह,ै आददिासी समाज का 

एक बडा मेिा  भुतडी अमाि्र्ा पर  िहाां पर होता ह.ै  प्राकृवतक सम्पदा  से भरपूर ह,ै िहाां पर 

भी काम की आिशर्कता ह.ै   शाजापुर रर सीहोर वजिे में  पाियती नदी  के बीच में  डेरीुाट 

व्थत ह.ै िहाां भी आिशर्कता ह.ै  उपाध्र्क्ष महोदर्, आपने बोिने के विर्े समर् ददर्ा, धर्िाद. 

  श्री ददिीप िंसह शेखाित (नागदा-खाचरौद) -- उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांक्र्ा 

11,43 रर 51  के समथयन  में बोिने के विर्े खडा हुआ हां.  प्रत्र्ेक विधान सभा में  खेि  मांत्री जी 

ने  जो  ग्रामीण के्षत्र को  खेि को बढ़ािा दनेे के विर्े   80-80 िाख रुपर्े के ्टेवडर्म  बनाने का 

जो  वनणयर् विर्ा ह.ै  मैं मांत्री जी को बहुत बहुत धर्िाद दूांगा.  मवहिा खेि हो, ग्रामीण खेि ह,ै  

इन सारे खेिों को प्रोत्सावहत करने के विर्े भी  उहोंने र्ोजनार्ें बनाई हैं.  मैं मांत्री  जी को इस 

बात के विर्े भी धर्िाद दनेा चाहांगा दक  माां तुझे प्रणाम  जैसी अवभनि र्ोजना भी उहोंने  

प्रारांभ की ह ैदक  इस मध्र्प्रदशे के र्ुिा  सीमाओं पर जार्ें रर  हमारे सैवनक दकस प्रकार से  िहाां 

सीमाओं की रक्षा करते हैं, उसके विर्े भी मैं उनको धर्िाद दनेा चाहांगा.  मेरे पूिय िया  काांग्रेस के 

कह रह ेथे दक  खेि के  के्षत्र में क्र्ा उपिवब्ध ह,ै िह भी बताना चाहांगा.  िर्य  2015-16 में  

अतरायष्ट्रीर् के्षत्र में  हमारी खेि प्रवतभार्ें गई हैं  8 ्िणय 10 रजत  रर 11 काां्र् पदक,  मुझे 

िगता ह ैदक पहिी बार  मध्र्प्रदशे िेकर आर्ा ह.ै  राष्ट्रीर् ्तर पर भी मैं बात करुांगा, तो  56 

्िणय, 51 रजत रर 51 काां्र्  पदक भी  शार्द िेकर मध्र्प्रदशे पहिी बार  आर्ा ह.ै  मैं  एक 

निीन जो अवभनि र्ोजना ह ैदक   2020 में  जो ओिवम्पक वमशन को  मध्र्प्रदशे की सरकार ने  

टारगेट विर्ा ह,ै मैं उसके विर्े  भी उनको धर्िाद दनेा चाहांगा. 

 माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, उ्य ोग के बारे में बहुत सारी बातें प्रवतपक्ष के भाईर्ों ने की ह.ै 

मैं उनसे कहना चाहांगा दक कहाां सडक थी, कहाां वबजिी थी, कहाां उ्य ोग का िातािरण मध्र्प्रदशे 

के अांदर था, रर उस िातािरण को बनाने के विर्े मध्र्प्रदशे की सरकार ने दकतनी मेहनत की ह.ै 

आज चाह ेबीना िरफार्नरी हो, अल्ट्राटेक हो, बेकमेट इांवडर्ा विवमटेड हो, इांडसबेगा हो, ट्रार्टेक 

विवमटेड हो, वडफें स पाकय  हो ऐसी अनेको उ्य ोग अगर मध्र्प्रदशे में आर्े हैं तो इसविर्े आर्े ह ैदक 

हमारे मध्र्प्रदशे में िह सारे इफ्रा्टे्रक्चर खड े दकर्े. मुझे र्ह कहते हुर्े गिय ह ै दक जब मैं ऊजाय 

विकास वनगम का अध्र्क्ष था तो मात्र 23 मेगािॉट वबजिी केिि िंिड से बनती थी एनजी 

पॉविसी 20-22 साि से िरर्ू नहीं हुई थी. आज 2000 मेगािॉट वबजिी िंिड से हम बना रह ेहैं, 
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आदरणीर् हमारे ओमप्रकाश सखिेचा जी बैठे हुर्े हैं , भारत का शार्द विश्व का सबसे बडा सोिर 

का प्िाट िगने िािा ह.ै र्ह सारी चीजें, अगर र्य ोवगक िातािरण को हम वनर्ममत नहीं करते तो 

कैसे होता. आदरणीर् शैिेर जैन साहब बता रह े थे दक 1 िाख िुु उ्य ोग िगे हैं रर जैसा 

आदरणीर् रामेश्वर जी कह रह ेथे दक 10 का आांकडा भी अगर छोटे उ्य ोगों में रोजगार की दवृष्ट से 

दखेा जार्े तो 10 िाख रोजगार मध्र्प्रदशे की सरकार ने ददर्े हैं. र्ह जो सारी चीजें हुई ह,ै रर 

र्ह सारी चीजें इसविर्े हुई ह ैदक सरकार की नीर्त रर नीवत दोनों ठीक ह.ै इसविर्े मैं मध्र्प्रदशे 

के मुख्र्मांत्री जी रर खेि मांत्री जी को बहुत बहुत धर्िाद दूांगा. 

 माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, अभी विधार्क ट्राफी के बारे में बात हुई तो दकसी भाई ने कहा 

दक िह 30,000 रूपर्ा तो भ्रष्टाचार की भेंट चढ़ गर्ा. अरे भाई 30,000 रूपर्ा अगर कोई भाई 

रजाई ओढ़कर सोएगा तो उसका तो भगिान ही माविक होगा िेदकन हमने अगर हमारी 

विधानसभा के्षत्र में प्रवतर्ोवगताएां अगर अर्मजत की ह ै तो 30,000 में अगर हमारा भी कहीं 

कटीब्र्ूशन हुआ तो हमने हमारा कटीब्र्ूशन भी दकर्ा ह ैिेदकन उस कार्यक्रम को हमने गिरमामर् 

करने का प्रर्ास दकर्ा ह ैरर इसके विर्े अगर मांत्री जी को वजतना धर्िाद दें कम ह ैदक विधार्क 

ट्राफी के नाम से उहोंने र्ह काम प्रारांभ दकर्ा ह.ैअब र्ह बात अिग ह ैदक उसके बजट की माांग की 

जा सकती ह ै दक इसका बजट रर बढार्ा जाए रर बजट बढ़ार्ेंगे भी उसमें कुछ कहने की 

आिशर्कता नहीं ह.ै  

 श्री र्ादिेर िंसह--30,000 हजार रूपर्े का कोई वहसाब नहीं ददर्ा वजिा खेि अवधकारी 

ने.. 

 श्री ददिीप िंसह शेखाित -- माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं आपके माध्र्म से माननीर् मांत्री 

जी आपको इसके विर्े बहुत बहुत धर्िाद दनेा चाहांगा दक आपने धमय मांददरों को सजाने-सांिारने 

का काम दकर्ा ह.ै उसके विर्े मैं आपको बहुत बहुत धर्िाद दनेा चाहांगा रर सदन को एक बात 

बताना चाहांगा दक मेरे र्हाां खाचरोद के अांदर एक बहुत पौरावणक मांददर ह ैभगिान राम-सीता का. 

मैंने दोपहर को 11.00 बजे वनिेदन दकर्ा रर शाम को 7.00 बजे 53 िाख रूपर्े का आडयर मेरे 

हाथ में था. र्ह काम करने का अपना तरीका ह.ै वनवित रूप से इस प्रकार के अगर धार्ममक 

आ्थाओं के केर सुधरते हैं, सांिरते हैं तो र्ह हम सबके विर्े गिय की बात ह.ै रर इसविर्े वमत्रों 

जो चीज नहीं हुई ह ैउसे हम करेंगे, करना भी चावहर्े मध्र्प्रदशे के अांदर. आज अगर कोई कहता ह ै

दक इतने िाख का ुोडा खरीद विर्ा. वजतू भाई आपने पहिे ुोडे खरीद ेनहीं होंगे, दखेे नहीं होंगे. 
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जो ुुडसिारी कर सकता ह ैुोड ेपर जो बैठने िार्क होगा िही ुोड ेपर बैठेगा रर इसविर्े अगर 

तीरांदाजी में, ुुडसिारी में, इन खेिों में खचाय दकर्ा ह ैतो र्ह सही दकर्ा ह.ै  

 उपाध्र्क्ष महोदर् जैसा दक अभी आपने कहा दक मैंने भी पत्र विखा ह ैमाननीर् मांत्रीजी को 

धर्िाद के विर्े दक 6-6 बवच्चर्ाां, हमारी बहनें अगर हाकी की टीम में वसिेक्ट होती हैं तो हमारे 

विर्े र्ह गिय की बात ह.ै कहाां पदकों के विर्े तरसता था र्ह मध्र्प्रदशे. िेदकन आज हमारी झोिी 

में पदक आते हैं तो र्ह हमारी दढृ़ इच्छाशवय ह ैरर इसविर्े मैं मध्र्प्रदशे की सांपूणय टीम को, 

माननीर् मुख्र्मांत्री जी, माननीर् खेि मांत्री जी को धर्िाद दतेे हुर्े इतना वनिेदन जरूर करूां गा 

मांत्री जी से दक जो बड ेबड ेउ्य ोग हमारे र्हाां पर हैं. साि-दो-साि में उनके साथ में आपकी एक 

समीक्षा बैठक होना चावहर्े. क्र्ोंदक दकसी भी कीमत में हमारा टारगेट र्ह होना चावहर्े दक जो 

उ्य ोग िगे हुर्े हैं िह दकसी भी कीमत में वसक नहीं हो, उनकी क्र्ा परेशावनर्ाां हैं. 

 उपाध्र्क्ष महोदर्-- ददिीप िंसह जी आपने आदरणीर् मांत्री जी का तनाि कम कर ददर्ा ह.ै 

 श्री ददिीप िंसह शेखाित-- माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं कह रहा था दक अगर हमारी 

समीक्षा बैठकें  होंगी तो उनको िा्ति में आि िल्डय में काम्पटीशन करने के विर्े क्र्ा परेशावनर्ाां 

ह,ै क्र्ा करना चावहर्े, िह चीजें उन उ्य ोगपवतर्ों से आर्ेंगी. वनवित रूप से अगर र्ह परम्परा 

हम डािेंगे तो मैं मानूांगा दक जो वसक इरव्ट्रर्ाां होती हैं िह होने से बचेंगे. मैं माननीर् मांत्री जी से 

एक वनिेदन रर करूां गा दक एक मेरे के्षत्र में मुख्र्मांत्री जी ने ुोर्णा की ह ै फणायखेडी उस 

र्य ोवगक के्षत्र को अगर हम जल्दी अगर ्िीकृवत प्रदान करेंगे तो ठीक होगा. 

 माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं खेि मांत्री जी से एक वनिेदन रर करना चाहांगा दक हमारे 

र्हाां पर कुछ जो रवज्टडय व्यार्ाम शािार्ें हैं, उन व्यार्ाम शािाओं में अगर हम उपकरण देंगे तो 

ठीक से उन ग्रामीण अांचि में रहने िािों को फार्दा होगा. मैं पुन: एक बार माननीर् मुख्र्मांत्री जी 

का, माननीर् मांत्री जी का बहुत बहुत धर्िाद दतेे हुर्े अपनी िाणी को विराम दतेा हां. धर्िाद. 

श्री ओमप्रकाश सखिेचा (जािद)--  माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांख् र्ा 11, 43, 

51 के समथयन में खडा हुआ हां. जहाां मध् र्प्रदशे भारत ही नहीं पूरी दवुनर्ा में कृवर् में नांबर 1 बना 

जो 66 प्रवतशत पापूिेशन की िंचता करता ह ैिही उ्य ोग भी अब बहुत तेजी से आगे बढ़ रहा ह,ै 

क् र्ोंदक उ्य ोग के वबना आगे बढे़ रोजगार रर बाकी अ र् व् र्ि् थाओं में पूरी व् र्ि् था समाज का 

एक बेिेंस डिेिपमेंट नहीं हो सकता. मैं माननीर् मांत्री जी का इस विर्र् पर बहुत ध र्िाद भी 

करता हां, उनकी दरूदवृष्ट का सम् मान करते हुर्े इस बात की तारीफ भी करना चाहांगा दक जहाां 

वडफें स पॉविसी भारत सरकार के पहिे मध् र्प्रदशे के उ्य ोग विभाग ने सोची रर उसके बारे में एक 
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रणनीवत बनाकर दक कैसे हम सरकारी उपक्रमों रर गैर सरकारी उपक्रमों के माध् र्म से मध् र्प्रदशे 

में बडा इनिे् टमेंट िार्ें. पहिे तो र्ह चाहत होनी चावहर्े, र्ह विजन होना चावहर्े दक दकस-दकस 

के्षत्र में हम अपने एिरर्े में इनिे् टमेंट िा सकते हैं, उस पर पूरा प्रर्ास करें दफर उसमें सफिता 

आती ह,ै क् र्ोंदक मध् र्प्रदशे की जो व्थवत पहिे थी रर जो आज व्थवत ह,ै मुझे बहुत अच् छी तरीके 

से र्ाद ह,ै िर्य 2004 में एक बार मैं वबजिी के बारे में चचाय कर रहा था तो उसमें मध् र्प्रदशे के 

कागज में विखा था सािाना वबजिी की खपत में िृवद्ध होगी .48 प्रवतशत, मुझे बडी हांसी आई दक 

कैसे अवधकारी डाक् र्ूमेंट बनाते हैं. सािाना िृवद्ध रर मैंने उस समर् उस बात को कहा था दक जब 

तक वबजिी की तरक् की के बारे में न सोचा जार्ेगा तब तक आगे अ र् विर्र्ों पर क् र्ा बात होगी 

रर िा् ति में सरकार एक-एक करके उन विर्र्ों को किर करते हुर्े जब आज उ्य ोग पर आई, 

िावणज् र् पर आई तो आज सबसे बडा हब मध् र्प्रदशे बनने की कगार पर ह.ै आज अगर हम बात 

सोचें िावजव्टकि तो मध् र्प्रदशे Could be one of the India's best place to be logistic hub 

रर उसके विर्े जो एफटय करे जा रह ेहैं जगह-जगह जमीनें िरजिय की जा रही हैं क् र्ोंदक दवुनर्ा में 

बहुत जल् दी जमीनें आज जो ज् र्ादा ददख रही हैं, बहुत जमीनों की कमी महसूस होगी. क् र्ोंदक आज 

जो बे् ट िैंड ह,ै धीरे-धीर कृवर् में भी तरीके बदि रह ेहैं, उसका उपर्ोग बढे़गा तो कहीं न कहीं 

समर् को ध् र्ान में रखकर जमीनें रर वजतने इांड् ट्री सेक् टर के विर्े अिग-अिग जगह जमीनें 

िरजिय करके इांडव् ट्रर्ि एिरर्ा बनार्े जा रह ेहैं, कॉरीडोर के बारे में िंचता की जा रही ह,ै र्ह बहुत 

महत् िपूणय वनणयर् ह ैइसके विर्े मैं माननीर् मांत्री जी को बधाई देता हां, िेदकन साथ ही मैं दो-तीन 

रर विर्र्ों पर माननीर् मांत्री जी का ध् र्ान ददिाना चाहता हां. मैंने 4 साि पहिे एज ए चेर्रमेन 

ए् टीमेट कमेटी, जब िह कमेटी गुजरात दौरे पर गई थी तब हमने दखेा था दक िहाां पर सीएसआर 

का फां ड कां पनी अपनी मजी से खचय नहीं करती थी, िहाां पर किेक् टर की अध् र्क्षता में सीएसआर की 

एक कमेटी बैठती थी वजसमें सब जनप्रवतवनवध बैठते थे रर िह वनणयर् करते थे दक सीएसआर का 

पैसा कैसे अिाट दकर्ा जार्े, तो र्ह बात ज् र्ादा महत् िपूणय उस ददन हो गई थी जब हम फोसय मोटर 

पीथमपुर के एक इांडव्ट्रर्ि एिरर्े में गर्े थे तो िहाां के प् िाांट हडे ने कहा दक साहब हमारे र्हाां 

िोग सहर्ोग नहीं करते, हम इतना सीएसआर का काम करते हैं. हमने 50 से 100 एम् बूिेंस वपछिे 

5 सािों में सभी साांसदों को दीं. मैंने बोिा सीएसआर कर रह े हो र्ा पीआर कर रह े हो, र्ह 

् पष् टीकरण किरर्े रर जब उस ् पष् टीकरण की बात उठी तो र्ह जो मध् र्प्रदेश में महत् िपूणय बात 

जो चूक रही ह ैउस पर मैं माननीर् मांत्री जी का ध् र्ान ददिाना चाहता हां दक सीएसआर िा् ति में 

वसफय  उसी एिरर्े में वजस पर इम् पेक् ट आ रहा ह ैउस इांड् ट्री के आने से िोकि िोगों पर जो इम् पेक् ट 



विधान सभा कार्यिाही /10 March 2016                                                                 अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

आ रहा ह ैरर र्ह वजतना भी हम अवधग्रहण कर रह ेहैं उस विर्र् पर अगर थोडा सा ध् र्ान देंगे 

तो उससे इांड् ट्री के प्रवत भी िोगों का रूझान बडगेा रर साथ ही र्ह भी होगा दक सम िर् से िांबे 

समर् तक इांड् ट्री चिेगी. मैं 2-3 विर्र्ों पर रर बात रखना चाहांगा दक जो इांिे् टमेंट को बढ़ाने के 

विर्े अिग-अिग विर्र् में टे्रड में जो क् ि् टसय बनार्े गर्े हैं रर विशेर्कर आई.टी. पाकय , Which 

the requirement of the day क्र्ोंदक वजस तरीके से ई-कॉमसय रर इिेक्ट्रावनक्स का तेजी से 

विकास हो रहा ह ैउसके विए IT पाकय  की रर कुछ कोर इांड्ट्रीज की भी बहुत ज्र्ादा जरुरत थी. 

क्र्ोंदक वजतना हमारे पास वमनरि का बेस ह ैउस वमनरि के बेस का एक्सपोटय न होकर, उसका 

टोटि किजयन मध्र्प्रदशे में हो. िह भी एक अच्छी सांभािना हो सकती ह.ै क्र्ोंदक अभी अभी कुछ 

ऐसी माइस अिाट हुई हैं वजसका रॉ-मटेिरर्ि पडोस के राज्थान िे जाकर िहाां पर उसका 

कमर्मशर्ि प्रोडक्शन कर रह ेहैं. इसविए कहीं न कहीं माईिंनग रर इांड्ट्री के बीच में कैसे समिर् 

हो उसके बारे में थोडा सोचना चावहए.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं मांत्रीजी को इस बात की भी बधाई दूांगा दक SSI रर SSMI इांड्ट्रीज़ 

हैं उसमें बहुत तेजी से रुझान बढ़ा ह.ै आपने अिग अिग के्षत्रों में जो टे्रिंनग के प्रर्ोग दकर्े हैं, उससे 

काफी फार्दा हुआ ह.ै इसको रर वनचिे ्तर तक िे जाकर जो िोकि IITs हैं, उनको कैसे टेक 

ओव्हर करके, उसमें कैसे कोसय बढ़ार्े जार्ें. अभी जािद में िरसेटिी दो टेदिकि इां्टीटू्यट हैं. मैंने 

उनके प्रमुख से अनुरोध दकर्ा था. हीरो होण्डा मोटसय िािे आर्े, उहोंने उसको दखेा. उसमें पेण्ट 

का अिग से कोसय कराकर 40-50 बच्चों को प्रवशक्षण ददिार्ा. 

 उपाध्र्क्ष महोदर्, र्े जो टे्रिंनग इां्टीटू्यट हैं उसमें ्पेवसदफक काम की टे्रिंनग दनेा रर 

उसके माध्र्म से रोजगार को बढा ना.. 

 उपाध्र्क्ष महोदर्--सखिेचा जी 2वमनट मे समाप्त करें. 

 श्री ओमप्रकाश सखिेचा--वजतना आप बोिेंगे उतने समर् में मैं समाप्त कर दूांगा. 

 उपाध्र्क्ष महोदर्--आप भार्ण को प्िान कर िें. 

 श्री ओमप्रकाश सखिेचा--मेरा ख्र्ाि ह ैमेरे वजतने सुझाि ह ैमैं बाद में व्यवयगत रुप से द े

दूांगा. आप अर् विधार्कों को समर् द ेदें. धर्िाद बहुत बहुत आभार. 

  

 कुां िर विक्रम िंसह(राजनगर)उपाध्र्क्ष महोदर्, माांग सांख्र्ा 11,43 रर 51 का विरोध 

करता हां. 

 उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं सबसे पहिे मांत्री महोदर्ा का धर्िाद करुांगा दक उहोंने खेि एिां 

र्ुिक कल्र्ाण मांत्रािर् जबसे सांभािा, तब से मध्र्प्रदशे में जो प्रवतभाएां थीं. खासतौर से शूटटग 
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अकादमी ने जो काम दकर्ा ह ैरर बच्चों को चर्वनत दकर्ा ह.ै कम से कम हमारे मध्र्प्रदशे के बच्चे 

नेशनि खेिने के विए जाने िगे हैं. रर शूटटग में मध्र्प्रदशे ने विदशेों में भी नाम कमार्ा ह.ै मैं 

िा्ति में तहदेदि से आपका धर्िाद करता हां. उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं खासतौर से एक नाम िेना 

नहीं भूिूांगा. हमारे पन्ना की अपरावजता िंसह, वजहोंने मध्र्प्रदशे के विए कई मेडि जीते हैं.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्,मैं, मांत्रीजी से चाहता हां दक खजुराहो में जो फुड प्रोसेिंसग प्िाांट िगार्ा 

जा रहा ह ैउसमें के्षत्र के िोग हैं उनको व्यिसार् करने का, काम करने का मौका ददर्ा जार्े. िहाां 

पर  ्माि ्केि इांड्ट्रीज़ र्ा िाजय ्केि इांड्ट्रीज़ िगार्ी जार्े तादक बेरोजगारी समाप्त हो रर 

बेरोजगारी के साथ साथ के्षत्र के िोग पिार्न करते हैं, िह रुकेगा. मैं उम्मीद करता हां दक माननीर् 

मांत्रीजी मेरे इस सुझाि को ध्र्ान में रखेंगी. 

 

समर् 5.44 बज े           सभापवत महोदर् (श्री ओमप्रकाश सखिेचा)पीठासीन हुए. 

  

 सांसदीर् कार्यमांत्री(डॉ नरोत्तम वमश्र)--सभापवतजी प्रणाम...(हांसी) 

 सभापवत महोदर्-- आज आपने जानबूझकर मुझे र्हाां पहुांचार्ा ह.ै(हांसी) 

 कुां िर विक्रम िंसह--सभापवत महोदर्, मैं माननीर् मांत्रीजी से र्ह कहना चाहता हां दक 

राजनगर विधानसभा के्षत्र में ििकुश नगर पांचार्त में माता बम्बर बेनी का प्राचीन ्थान ह,ै उसे 

पवित्र के्षत्र ुोवर्त दकर्ा जार्े. इससे र्ह होगा दक आपके मांवत्रमांडि में रहते हुए, आपके कर कमिों 

से एक उल्िेखनीर् कार्य होगा रर माता बम्बरिेनी की कृपा सदा आपके ऊपर रहगेी. प्रदशे के 

मुख्र्मांत्री जी का भी नाम होगा. माननीर् सभापवत महोदर्, इसी प्रकार से जो शासकीर् मांददर 

जीणय-शीणय पड ेहैं. कुछ मांददरों को माननीर् मांत्री महोदर्ा ने मेरे विधान सभा में दखे-रेख के विए 

रावश ्िीकृत की ह,ै उसके विए भी मैं धर्िाद दतेा हां.  

 सभापवत महोदर्, माननीर् मांत्री महोदर्ा ने धनुर्धारी मांददर राजनगर, राम जानकी 

मांददर चर नगर, शांकर जी का मांददर वपपट, वगरधौरी राम जानकी का मांददर जो मेरे विधान सभा 

के्षत्र में पडते हैं, उसके विए रावश ्िीकृत की ह,ै मैं आपका तहदेदि से आभारी हां. मेरी के्षत्र की 

जनता भी आपकी आभारी ह.ै सभापवत महोदर्, आपने मुझे बोिने का समर् ददर्ा, उसके विए 

बहुत-बहुत धर्िाद.  

श्री रामेश्वर शमाय ( हुजूर ) - सभापवत महोदर्, मैं माांग सांख्र्ा 11,43 एिां 51 के समथयन में 

बोिने के विए खडा हुआ हां. िैसे तो अभी हमारे विपक्ष के साथी बोि रह ेथे. उहोंने केिि एक 

शब्द जरूर बोिा ह ैदक मैं इसके विरोध में बोि रहा हां बाकी सारी बातें उहोंने समथयन में बोिी ह.ै 
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र्ही दकसी सरकार की सबसे बडी उपिवब्ध होती ह ैदक पक्ष हो र्ा विपक्ष हो, िोकतांत्र में अगर 

सरकार के कामों का समथयन वमिता ह ै तो इससे बडी सरकार को कोई दसूरे पदमश्री की 

आिशर्कता नहीं होती. मैं माननीर् मांत्री महोदर्ा को रर माननीर् मुख्र्मांत्री जी को बहुत-बहुत 

धर्िाद दतेा हां दक आप सोच देवखए. हमारी सरकार का कोई भी नजिरर्ा भेदभाि का नहीं ह.ै 

आसांदी ने भी माननीर् मांत्री महोदर्ा के कार्ों की सराहना की ह.ै उपाध्र्क्ष महोदर् ने कहा दक मैंने 

आपको प्रशांसा में पत्र विखा ह.ै जब 6 बेिटर्ों का र्हाां पर वसिेक्शन हुआ. अभी कुां िर विक्रम जी ने 

भी बोिा. आप इस बात को सोवचए दक हमारी सरकार के काम करना का नजिरर्ा ह ै क्र्ा, 

नजिरर्ा ह ैजनता का वहत. हमने अभी उ्य ोग की चचाय की, भैर्ा आरोप िगाकर सूची पढ़कर 

वनकि गर्े.  

उपाध्र्क्ष महोदर् ने कहा दक रुदकए, सबका सुवनए. हमने कहाां कहाां दकतना वनिेश दकर्ा, 

दकतना हमने उत्पादन दकर्ा, दकतने हमने नर्े उ्य ोग खडे दकर्े, पहिे मांडीदीप क्र्ा था? पीथमपुर 

क्र्ा था? आज क्र्ा ह?ै र्ह आप भी जानते हैं रर प्रदशे जानता ह.ै अगर समथयन नहीं वमिता, 

उ्य ोग खड ेनहीं होते, िोगों के हाथ में रोजगार नहीं होता. मध्र्प्रदशे में 24 ुांटे िाईट नहीं होती, 

कोई बुिाने पर आता? कोई हमारे वनमांत्रण पर आता? अगर हमारे वनमांत्रण रर बुिाने पर आर्ा 

ह,ै हमारी साख बडी ह ैतभी िह बुिाने पर आर्ा ह.ै  

सभापवत महोदर्, उत्तरप्रदशे में कोई बुिाने पर गर्ा ह ैक्र्ा? दसूरे प्रदशेों में कोई बुिाने 

पर गर्ा ह ैक्र्ा? नहीं गर्ा. िेदकन हमारी सरकार के र्य ोवगक के्षत्र में जो काम हैं िह र्य ोवगक 

क्राांवत ह.ै हमने िार्दा दकर्ा ह,ै हमने सरकारी रोजगार का िार्दा नहीं दकर्ा ह,ै हमने प्रदशे के 5 

िाख नौजिानों को रोजगार दनेे का िार्दा दकर्ा ह.ै मैं दािे के साथ आज कह सकता हां दक सारी 

प्राइिेट इांड्ट्रीज़ वमिा िी जार्, अगर काांटे्रक्टरवशप रर सारी चीजों को वमिा विर्ा जार् तो 5 

िाख नौजिानों को मध्र्प्रदशे की धरती रोजगार द ेरही ह.ै र्ह अपने आप में मध्र्प्रदशे सरकार के 

विए एक बधाई ह.ै र्ह सरकार की सबसे बडी उपिवब्ध ह.ै हमने दकस दकस के्षत्र में आरक्षण दकर्ा 

ह.ै मैं आपको र्ह भी बता दूां दक पॉिर सप्िाई 17000 मेगािॉट ह.ै आप दवेखए दक र्य ोवगक 

प्रर्ोजन के विए, दकसी भी सरकार का आप उदाहरण िे िीवजए, कोई सरकार ने उ्य ोग के विए 

पानी का आरक्षण नहीं दकर्ा. मैं माननीर् मांत्री महोदर्ा को धर्िाद दतेा हां. हमारी सरकार ने 

केिि उ्य ोग के विए 900 सीएमडी जि का आरक्षण नमयदा में दकर्ा ह.ै हम उ्य ोगों की क्राांवत 

चाहते हैं तभी इसमें आरक्षण दकर्ा. हमने 1 िाख 60 हजार दक.मी. सडकें  बनां . अगर सडकें  नहीं 

होती तो कोई उ्य ोगपवत हमारे र्हाां आता? कोई हमसे उ्य ोग की बात करता. सडकों का जाि 
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वबछा तब हमारे र्हाां उ्य ोग आना शुरू हुए. सभापवत महोदर्, जहाां सरकार के पास उ्य ोगों को 

िगाने के विए जमीन ही नहीं होगी, उसका आरक्षण ही नहीं होगा तो कोई उ्य ोगपवत आएगा? 

नहीं आएगा. िेदकन हमारी सरकार ने 25000 हकै्टेर्र र्य ोवगक के्षत्र के विए जमीन का आरक्षण 

दकर्ा, र्ह अपने आप में हमारी सरकार का कार्य बेवमसाि ह.ै क्र्ोंदक हमारी सरकार प्रगवत 

चाहती ह.ै आज  आप बतार्ें दक एक सद्र् को छोडकर पूरे 230 सद्र्ों ने मध्र्प्रदशे के इवतहास 

में, वजतना भी हमारी मांत्री महोदर् को धर्िाद ददर्ा जार् कम होगा 230 विधार्कों को  सरकार 

की तरफ से कप बनाकर ददर्ा ह ैरर आर्ोजन के विए 30 हजार रूपर्े की रावश भी दी जो दक 

अपने आप में एक बडा उदाहरण हैं. बतार्ें दक ऐसा कौन सा प्रर्ोजन ह ै दक िह 230 विधान 

सभाओं में हो, हमारे र्हाां पर मुख्र्मांत्री कप शुरू हुआ ह,ै नीचे से हमारे नौजिान गाांि से खेत से 

खेिते हुए र्हाां पर आ रह ेहैं रर िह भी आगे बढ़ रहहेैं. र्ह भी एक बडा काम हुआ ह.ै हम उसमें 

हमारी रावश भी वमिा सकते हैं. जैसा दक सब सद्र्ों ने माांग की ह ैदक अगर इ सके विए एक िाख 

रूपर्े की रावश की जार् तो अच्छा होगा रर धूमधाम से हम मांत्री जी  जो आपका सपना ह,ै अब 

ुोड ेपरनहीं बैठ पार्े हैं तो इसमें हम रर मांत्री जी क्र्ा करें.  एक िफादार चीज तो हमने खरीदी 

ह.ै मध्र्प्रेदश के नौजिान भी ुोड ेपर बैठें  , िह भी तििार बाजी सीखें, िह रर दसूरे खेि भी 

सीखें. बताइर्े पहिे ्टेवडर्म क्र्ा थे. जो खेि मांत्री रह ेहैं िहतो वनकि गर्े, उहें बोिने नहीं 

ददर्ा गर्ा, आज अगर 51 वजिे हैं तो 50 हमारे पास में ्टेवडर्म हैं. हम रर भी ्टेवडर्म 

बनार्ेंगे, अभी वनमायणाधीन 25 ्टेवडर्म हैं, 2 िाख नौजिान प्रवतिर्य प्रवशक्षण पा रह े हैं 

मध्र्प्रदशे की धरती पर खेि में जो दक अपने आप में एक िरकाडय ह.ै  

 खेि के विए मैंने भी मांत्री महोदर् से प्राथयना की ह.ै मेरे र्हाां पर 53 पांचार्तें हैं, उन 

पांचार्तों के विए मैंने किेक्टर से बात करके, हमारे र्हाां पर खेि के सांबांवधत अवधकारी बैठे हैं, 

इनके साथ में बात करके ढाई एकड से िेकर के पाांच एकड तक की जमीन आरवक्षत करिाई ह.ै 

विवभन्न वनवधर्ों से मैंने सांचर् करके, मेरी खुद की वनवध साांसद महोदर् की वनवध, तमाम जगह से 

वनवध इकट्ठी करके मैंने प्रत्र्ेक खेि मैदान के विए 8 िाख रूपर्े से 25 िाख रूपर्े तक की वनवध दी 

ह.ै 

 मैं माननीर् मांत्री महोदर्ा से प्राथयना करूां गा दक राजधानी से िगी हुई इन 53 पांचार्तों को 

अगर आपकी तरफ से 8 िाख का भी तोहफा वमि जार्ेगा तो आने िािे ददनों में र्ह राजधानी के 

खेि मैदान होंगे, क्र्ोंदक आने िािे 10 - 12 साि में राजधानी का वि्तार िहाां तक हो जार्ेगा. 

उन खेि मैदानों का हम वि्तार चाहते हैं. अगर मांत्री  महोदर् इस ओर ध्र्ान देंगी तो रर अच्छा 
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होगा. मैं एक रर प्राथयना करना चाहता हां दक हमारे कोिार के्षत्र में माननीर् मुख्र्मांत्री जी की 

ुोर्णा ह ैिहाां पर हम एक ्टेवडर्म बनाना चाहते हैं. र्दद उस पर मांत्री महोदर् ध्र्ान दें तो िहाां 

पर भी एक अच्छा ्टेवडर्म बन जार्ेगा. भोपाि में अभी कोई खेि का अांतरायष्ट्रीर् ्तर का खेि का 

मैदान नहीं ह.ै जगह का आरक्षण हो गर्ा ह ैमांत्री जी, अवधकािरर्ों ने जगह का पजेशन िे विर्ा ह ै

र्दद आपकी दवृष्ट में उवचत हो तो रर् माननीर् मुख्र्मांत्री जी ने भी ुोर्णा की ह ैतो आने िािे 

ददनों में जल्दी ही उसका भूवम पूजन करें रर अगिा जब मैच हो तो भारत रर पाक की टीम 

भोपाि में खेिे रर भारत का वतरांगा भोपाि कीधरती सेिहरार्े तो एक विश्व कप में रर भारत 

का नाम होगा. िह भी मैच िहाां पर करार्े जा सकते हैं. 

 मैं माननीर् मांत्री जी से प्राथयना करना चाहता ह दक केिि िह मांददर जो प्राचीन समर् से 

हमारे थे र्ा वजनकी व्यि्था शासन की तरफ से हो रही ह.ै उन मांददरों की तरफ नहीं बवल्क मेरा 

एक विभाग को सुझाि र्ा वनिेदन कहिें. ऐसे तमाम प्रकार के मांददर हैं, रर भी दूसरे धमों के 

धार्ममक ्थि हो सकते हैं, वजनकी हाित आज की तारीख में ठीक नहीं ह.ै एक तो धमय्ि विभाग 

पूरे किेक्टरों को वनदशेकरके मांददर, मव्जद, चचय रर गुरूवारारे र्ा दसूरे ्थिों का सीमाांकन भी 

करार्े रर एक सूची बनार्े दक दकतने हैं रर कब से हैं कौन इनका रख रखाि करता ह.ै सवमवत 

दकस की ह ैिहसवमवत दकतना मानदरे् दतेी ह.ै इसविए उस दवृष्ट से मांददरों का रख रखाि भी होगा 

तो वजस तरह से अभी मांददरों के विए मांत्री जी को धर्िाद वमिा ह ैतो उस साथयक भूवमका में भी 

हम आर्ेंगे. मैं आप सबकी ओर से एक बार मांत्री जी को धर्िाद दतेा हां आपने जो समर् की कृपा 

की ह ैआपको भी धर्िाद दतेा हां. 

 श्री र्ादिे र िंसह (नागौद) -- माननीर् सभापवत महोदर्, मैं माांग सांख् र्ा 11, 43 एिां 51 

का विरोध करता ह . मेरे विधान सभा के्षत्र में धमायथय शाखा से बरकुवनर्ा मांददर सेिादास अखाड ेमें 

पहिे हमेशा जब से उसके महाराज ने मांददर में जमीन चढ़ाई थी राम जानकी के नाम से, बराबर 

बोिी चिती रह गई र्ह सैकडों िर्ों से हो रहा था दक उनकी नीिामी होती थी िेदकन तीन िर्ों 

से माननीर् मांत्री महोदर्ा के र्हाां से बोिी ् थवगत हो गई रर तीन साि से जमीन बांजर पडी हुई 

ह.ै दोनों, सेिादास अखाडे रर बरकुवनर्ा मांददर को 10 से 12 िाख रुपर्े साि का नुकसान हुआ. 

मैं चाहता ह  दक मांत्री जी उसे अपने विभाग से उस मांददर के नाम वजतना नुकसान हुआ ह ैउसकी 

रावश जमा करें नहीं तो उस गाांि की जनता जनायदन अदाित जाएगी.  

 श्रीमती र्शोधरा राजे िंसवधर्ा -- आप दफर से मांददर का नाम बताएां. 
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 श्री र्ादिे र िंसह -- मैं नागौद के सेिादास अखाड ेकी बात कर रहा ह . मांददर के जमीन की 

नीिामी होती ह ैहर िर्य, मैं कई बार आपके पास गर्ा ह , विधान सभा प्रश न भी िगार्ा, आज िह 

जमीन बांजर हो गई ह ैरर 3 साि से मांददर का नुकसान हुआ, उस मांददर से विकास होता था, 

जमीन का काफी दकरार्ा आता था जो दकुानें बनती थीं. इस सबका नुकसान हुआ ह ैतो आप इसका 

पैसा अपने विभाग से धमायथय शाखा से उस मांददर का िापस िौटाएां जो हर साि बोिी होती थी. 

दसूरी बात जो मैं आपसे वनिेदन करना चाहता ह  िह ह ैऊ चेहरा विकासखण् ड मेरे विधान सभा के्षत्र 

में ह ैिहाां पर रामपुर पाटा, नीिकां ठ ् िामी महाराज ने डढे़ सौ एकड जमीन मांददर में चढ़ाई थी, 

िहीं पर राम जानकी का मांददर ह ैइसी तरह से पूरी जमीनों का प्रबांधक किेक् टर महोदर् सतना ह.ै 

र्ह उस खसरे में विखा है, मगर उन जमीनों पर असरदार िोग कब् जा दकए हुए हैं उनकी न बोिी 

हुई ह ैआज तक रर मांददरों की र्ह हाित ह ै दक िहाां पर भोग नहीं िगता. दकसी के पूियजों ने 

मांददर में जमीन चढ़ाई तो उस समर् जमीनें काफी थीं िेदकन आज र्ह हाित ह ैदक उनके िडके-

बच् च ेबहुत हो गए. हािात र्ह ह ैदक उस जमीन पर असरदार िोग खेती कर रह ेहैं, आज िहाां का 

प्रबांधक किेक् टर ह,ै आज भगिान का भोग नहीं िग पा रहा ह ैरर र्हाां तक दक 500 रुपर्े जो 

मध् र्प्रदशे शासन ने पुजािरर्ों के विए तर् दकर्े हैं िह अब मांददर में ुांटी बजाने से असमथय हैं 

क् र्ोंदक 2-3 ुांटा सुबह पूजा-पाठ करते हैं, 2-3 ुांटा रात को आरती करते हैं रर 500 रुपर्े उ हें 

महीने का मानदरे् वमिता ह ैतो उसे भी बढ़ार्ा जाए रर जहाां पर प्रबांधक किेक् टर ह ै20 एकड के 

ऊपर, जो जमीन ह,ै चाह ेमध् र्प्रदशे की बात हो चाह ेमेरे वजिे की बात हो र्ा दक मेरे विधान सभा 

की, उन सभी जमीनों की नीिामी कराई जाए तादक नीिामी की रकम से भगिान को भोग िग 

सके, मांददरों का पुनर्मनमायण हो सके. 

 माननीर् सभापवत महोदर्, मेरे र्हाां जो िडके ओिवम् पक में जाते हैं जो नेशनि खेिते हैं 

उनको प्राइिेट सेक् टर र्ा फैक् टिरर्ों में र्ा शासन में कम से कम 2 प्रवतशत का आरक्षण ददर्ा जाए 

तादक खेिकूद की प्रवतभा रर आगे बढे़ रर िडकों का उत् साह बढे़. तीसरी बात मैं कहना चाहांगा 

दक हमारे नागौद महावि्य ािर् में ् पो्सय की पो् ट नहीं ह,ै खेिकूद कौन कराए, इसविए जो 

शासकीर् हार्र सेकण् डरी ् कूि हैं, महावि्य ािर् हैं उनमें करार्ा जाना जरूरी ह.ै माननीर् 

सभापवत महोदर्, बहुत-बहुत ध र्िाद.  

 सभापवत महोदर् -- िह वशक्षा विभाग में कह दीवजएगा.  

 श्री सुदशयन गुप्ता(इदौर-1)-- माननीर् सभापवत महोदर्, मैं माांग सांख्र्ा 11,43 रर 51 

का समथयन करने के विए खडा हुआ ह . मैं सियप्रथम उ्य ोग मांत्री श्रीमती  र्शोधरा राजे िंसवधर्ा जी 
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रर उनके विभाग की कार्यप्रणािी की प्रशांसा करता ह  रर चूांदक आपने समर् कम ददर्ा ह ैइसविए  

मैं केिि अपने विधानसभा के्षत्र की जो सम्र्ाए  हैं, र्य ोवगक के्षत्र की जो सम्र्ाए  हैं उसकी ओर 

ही ध्र्ान आकर्मर्त करूां गा. मेरी विधानसभा में अनेक र्य ोवगक के्षत्र हैं  रर इसमें  साांिेर रोड, 

पोिो ग्राउण्ड, दकिा मैदान, राउ, पािदा आदद र्य ोवगक के्षत्रों में िगभग 2500 से अवधक उ्य ोग 

सांचावित हो रह ेहैं. इन सभी र्य ोवगक के्षत्रों में जो मूिभूत सुविधाओं का अभाि ह.ै सभी जगह 

पर िहाां पर रनेेज वस्टम नहीं ह ै  तथा िर्ाय के जि वनकासी की कोई व्यि्था नहीं ह ै वजसके 

कारण बािरश के समर् काफी तकिीफ का सामना करना पडता ह.ै इसी के साथ िहाां पीने के पानी 

की कोई व्यि्था नहीं ह.ै उ्य ोग माविकों को ्िर्ां के खचे से िहाां पर बोटरग कराना पडता ह ैरर 

जब गमी आती ह ैरर बोटरग सूख जाते हैं तो टेकरों को माध्र्म से उन मजदरूों की प्र्ास बुझाना 

पडती ह.ै सभी र्य ोवगक के्षत्रों में अवतक्रमण तेजी के साथ बढ़ता जा रहा ह.ै उ्य ोगों के बाहर 

गुमिटर्ाां ठेिे रर कच्चे वनमायण तेजी के साथ चि रह ेहैं रर र्ह वनमायण हटाने में न तो प्रशासन 

रुवच रखता ह ैरर न ही नगर वनगम रुवच रखता है रर उ्य ोग विभाग के पास न तो  अवतक्रमण 

हटाने के विए कोई  अमिा ह,ै न ही साधन ह ैतो माननीर् मांत्री जी इस ओर विशेर् ध्र्ान दें. इस 

पूरे के्षत्र को उ्य ोग विभाग में नोटीफाई भी नहीं दकर्ा गर्ा ह ैवजससे उ्य ोग िगाने पर शासन की 

अनेक र्ोजनाओं का िाभ जो उ्य ोगपवतर्ों को वमिता ह ैिह भी िाभ उन िोगों को नहीं वमि 

रहा ह.ै इन र्य ोवगक के्षत्रों में कार्य करने िािे हजारों मजदरूों के सुरक्षा का कोई इतजाम नहीं ह.ै 

रावत्र में फेक्ट्री में काम करने िािे मजदरूों के साथ असामावजक तत्िों के वारारा  अभर व्यिहार 

दकर्ा जाता ह,ैउनके साथ िूट खसौट की ुटनाए  की जाती ह ैरर विशेर् कर मवहिा कमयचारी जो 

हैं, मवहिा मजदरू हैं उनके साथ आर्े ददन छेडखानी की ुटनाए  होती हैं रर आर्े ददन वििाद 

होता ह.ै साांिेर रोड र्य ोवगक के्षत्र में  िगभग छोटे बड े 1500  उ्य ोग चि रह े हैं वजसमें 

अवधकतर प्िाव्टक, कागज, केमीकि के उ्य ोग हैं. प्रवतिर्य अनेक आगजनी की ुटनाए  ुिटत 

होती हैं वजससे प्रवतिर्य करोडों का नुकसान होता ह ैवजससे  उ्य ोगपवत कजे में दब जाता ह.ै र्दद 

उ्य ोग विभाग फार्र भिन बनाकर तैर्ार कर दें रर िहाां अवग्नशमन िाहन खड ेहो सकते हैं तो 

नगर वनगम के माध्र्म से हम उसकी व्यि्था करा िेंगे तो उससे उ्य ोगों को फार्दा होगा. 

ितयमान में उ्य ोग विभाग के ्थानीर् अवधकािरर्ों का िहाां के ्थानीर् उ्य ोगपवतर्ों के 

साथ रिैर्ा ठीक नहीं हैं. बीच में काफी वििाद हुए रर उ्य ोगपवतर्ों को परेशानी का सामना 

करना पडा. िहाां के जो प्रभारी महाप्रबांधक हैं उनका एक उ्य ोगपवत के साथ वििाद  के कारण उहें 

असत्र् प्रकरण में फां सार्ा गर्ा. काफी आांदोिन हुए रर उससे उ्य ोगपवतर्ों में काफी नारजगी ह.ै 
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सभापवत जी, मैं आपके माध्र्म से उ्य ोग मांत्री जी को बधाई दूांगा, धर्िाद दूांगा दक एकेिीएन के 

माध्र्म से मेरे के्षत्र पोिोग्राउण्ड का विकास दकर्ा गर्ा ह ैरर  बाकी बचे हुए कार्य करने हतेु िहाां 

का ए्टीमेट मैंने आपके विभाग में पहुांचार्ा ह ैसडको का, पुविर्ा बनाने के विए ए्टीमेट भेजा 

गर्ा ह,ै मेरा अनुरोध ह ैदक उसको ्िीकृत करें. बहुत बहुत धर्िाद. 

 श्री र्ादिेर िंसह--- सभापवत महोदर्, मैं एक बात कहना भूि गर्ा था, मेरे र्हाां से 

माननीर् नागेर िंसह जी मांत्री थे, 8 साि रह े 10 साि में. मेरे र्हाां नागौद में  उचैहरा 

ब्िाक,नागौद ब्िाक में एक भी उ्य ोग नहीं ह.ै मैं माननीर् मांत्री महोदर् से कहता ह  दक मैं जगह 

उपिब्ध कराऊां गा, कोई न कोई  उ्य ोग खोिने का कष्ट करें.धर्िाद. 

 सभापवत महोदर्-- आप माननीर् मांत्री जी को विखकर के द े दीवजएगा, िह सहृदर् हैं, 

ध्र्ान रखेंगी. 

6.04 बजे     अध्र्क्षीर् ुोर्णा 

              माननीर् सद्र्ों के विए ्िल्पाहार विर्र्क 

  

 सभापवत महोदर्--सदन की िॉबी में माननीर् सद्र्ों के विए ्िल्पाहार की व्यि्था की 

गर्ी ह.ै माननीर् सद्र् सुविधानुसार ्िल्पाहार ग्रहण करने का कष्ट करें. 

            

िर्य 2016-17 की अनदुान माांगों पर मतदान (क्रमशः) 

 

श्री वगरीश भांडारी-( अनुपव्थत) 

 श्रीमती चदा सुरेर िंसह गौर(खरगापुर)--- माननीर् सभापवत महोदर्, मैं माांग सांख्र्ा 11, 

43, 51 के विरोध में अपनी बात रख रही हां. खरगापुर विधानसभा इतना वपछडा हुआ के्षत्र ह,ै 

जाकर दखेा जा सकता ह.ैवशवक्षत बेरोजगार हैं रर श्रवमक भी रोजगार की तिाश में दरू-दरू शहरों 

में मजदरूी करके बच्चों को पाि रह े हैं. वपछिे बजट में भी मैंने माननीर् मांत्री महोदर्ा जी से 

वनिेदन दकर्ा था रर इस बार भी विनम्रता से वनिेदन कर रही हां दक मेरे खरगापुर विधानसभा में 

कोई िुु उ्य ोग कारखाना खोि ददर्ा जाएगा तो मजदरूों को, वशवक्षत बेरोजगारों के हाथों को 

काम वमि जाएगा रर पिरिारजनों के पािन पोर्ण हतेु सहार्ता वमि जाएगी. माननीर् 

सभापवत महोदर्, खेिों के विर्र् में खरगापुर विधानसभा के र्ुिाओं को अपनी प्रवतभा का प्रदशयन 

करने हतेु िुु खेि के मैदान ग्राम ुूरा, िारौन, दहेडी,कुवडिा, फुटेरहटा में बनार्े जाने की 

व्यि्था करें तो अवत उत्तम होगा. माननीर् सभापवत महोदर् , मैं एक बात रर खरगापुर 
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विधानसभा की रखना चाहती हां, माननीर् मांत्री महोदर्ा जी जरूर इस विर्र् पर ध्र्ान देंगी. मेरी 

विधानसभा खरगापुर में माता िंिध्र्िावसनी, बल्िोगढ़,माता कािका दडेी में एिां दधूदहेी माता के 

मांददरों पर आने-जाने िािे भयों को धमयशािा एिां मांददरों की सीदढ़र्ों पर टीनशेड िगार्े जार्े. 

आपने मुझे बोिने का मौका ददर्ा धर्िाद. 

 श्री के.के. श्रीिा्ति(टीकमगढ़)--  माननीर् सभापवत महोदर्, मैं माांग सांख्र्ा 11,43,51 

का समथयन करता हां . अभी र्हा  चचाय हो रही थी हर बार र्हा  2003 क्र्ों कहा जाता ह ैतो मैं 

कहना चाहता हां दक जब खरा वसक्का कोई हो तो खोटा वसक्का ददखाना ही पडगेा रर इसविए खोटे 

वसक्कों को बगि में रखना पडता ह.ै माननीर् सभापवत महोदर्, आज मध्र्प्रदशे में तेजी से 

र्य ोवगक विकास हो रह ेहैं. र्य ोवगक के्षत्रों रर विकास कें रों में 15 हजार हके्टेर्र भूवम का 

विकास दकर्ा गर्ा ह ै . उ्य ोग सांिधयन नीवत बनाकर मध्र्प्रदशे की सरकार ने वनजी के्षत्र की 

भागीदारी सुवनवित करने का प्रर्ास दकर्ा ह ैइसके अच्छे पिरणाम आ रह ेहैं. र्य ोवगक विकास में 

बाधक जो बाबा आदम के जमाने के वनर्म थे , उन वनर्मों का सरिीकरण दकर्ा गर्ा ह.ै उन 

पिरव्थवतर्ों को चेंज दकर्ा गर्ा ह ैरर प्रदशे में प्रशासन जो उ्य ोग का काम दखेते हैं , िह एक 

प्रकार से उ्य ोग वमत्र की भूवमका में आकर के वनिेश करने िािे रर उ्य ोग िगाने िािे िोगों के 

विए बेहतर प्रबांधन रर बेहतर सुविधार्ें द ेरह ेहैं. प्रदशे में र्य ोवगकीकरण के वहत में सिाह एिां 

सुझाि हतेु माननीर् मुख्र्मांत्री जी की अध्र्क्षता में उ्य ोग सिाहकार पिरर्द का गठन दकर्ा गर्ा. 

िुु उ्य ोग आगे बढे़. छोटे-छोटे कि कारखाने आगे आए, छोटे छोटे िोग रोजगार के माध्र्म से 

जुड.े सब सरकारी नौकिरर्ों में नहीं आ सकते हैं, इसविए िुु उ्य ोगों को बढ़ािा दनेे की दवृष्ट से 

भी मध्र्प्रदशे में राज्र् ्तरीर् िुु उ्य ोग सांिधयन बोडय का भी गठन दकर्ा गर्ा, वजसकी अध्र्क्ष 

हमारी उ्य ोग मांत्री होती हैं. माननीर् सभापवत महोदर्, 2014 जो र्य ोवगक नीवत ह ैउसके िागू 

होने के बाद प्रदशे में र्य ीवगकीकरण में गवत रर पूांजी वनिेश को बढ़ािा वमिा ह.ै 2003 के पहिे 

बीमारू राज्र् की पांवय में खडा प्रदशे अपनी ददुयशा पर आांसू बहा रहा था. उस समर् इस प्रदशे की 

तत्कािीन जनता कोसती थी .न सडकें , न वबजिी, न कोई काज ,अांधेर नगरी चौपट राज, था. र्ह 

पिरव्थवतर्ा  उस समर् मध्र्प्रदशे में थी. माननीर् सभापवत महोदर्, आज िैंड बैंक की ्थापना 

मध्र्प्रदशे में हुई ह.ै पूरे मध्र्प्रदशे के 51 वजिों में (श्री रामदकशोर दोगने के बैठे बैठे िटप्पणी करने 

पर) दोगने जी , तीन गुने मत बनो. पूरे प्रदशे के 51 वजिों में शासकीर् भूवम वचवहत की गई जो 

25 हजार हके्टेर्र से भी अवधक ह.ै मुख्र्मांत्री र्ुिा उ्य मी र्ोजना, मुख्र्मांत्री ्िरोजगार र्ोजना 

एक अवभनि प्रर्ोग ह.ै इसमें मैं मांत्री महोदर्ा से वनिेदन करना चाहांगा दक अभी 1 करोड रुपर्ा 
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इसमें र्ुिाओं को ददर्ा जाता ह ैर्ुिा उ्य मी र्ोजना में, र्ह कम ह ै. आज की पिरव्थवत  में इसको 

1 करोड की जगह 2 करोड तक कर ददर्ा जाना चावहए . टीकमगढ़ में एक निीन र्य ोवगक कें र 

मधुिन विकवसत करने का एक आश्वासन माननीर् मांत्री महोदर्ा का मुझे इस सदन में वमिा था, 

वजसमें 2 हके्टेर्र भूवम वचवहत कर िी गई ह ैआपसे अनुरोध ह ैदक जहा  भी जो ददक्कत हो , उसका 

समाधान शीघ्र करते हुर्े उसका सीमाांकन कर  ददर्ा  जार्े रर मधुिन निीन र्य ोवगक कें र दफर 

से विकवसत दकर्ा जार्े. बडागा ि धसान के्षत्र जो हमारे टीकमगढ़ विधान सभा के्षत्र में ह.ै 

बानसुदारा बा ध के वि्थावपतों को मध्र्प्रदशे की सरकार ने अरबों रुपर्े मुआिजा बा टा ह.ै अब िे 

धनिान तो हो गए िेदकन उनकी भूवम डूब में आ गई तो िे भूवमहीन हो गए हैं. पैसा बहुत ह ै

इसविए मेरा आप से अनुरोध ह ैदक बडागा ि के्षत्र में एक 25-50 हकै्टेर्र भूवम वचवहत करके एक 

निीन र्य ोवगक के्षत्र िहा  विकवसत दकर्ा जाए तादक िह पैसा व्यथय न चिा जाए तादक िे िोग 

कहीं न कहीं उस पैसे का उपर्ोग कर सकें  इसविए उनको कौशि उन्नर्न प्रवशक्षण भी ददिा करके 

एक निीन र्य ोवगक केर खोिा जा सकता ह.ैमाननीर् सभापवत महोदर्, टीकमगढ़ में एक 

र्य ोवगक के्षत्र ह ैढोंगा, उनकी सडकें  अत्र्ांत जीणयशीणय हैं, उनका उन्नर्न कराने का भी कष्ट करें.  

 माननीर् सभापवत महोदर्, मैं खेि विभाग के बारे में भी बात करना चाहता ह .  

 सभापवत महोदर्-- कृपर्ा एक वमनट में समाप्त किरए. जो अपने विर्र् हैं िह रख दीवजए.  

 श्री के.के.श्रीिा्ति--  सभापवत महोदर्, मध्र्प्रदेश ने खेि में वनत नर्े कीर्मतमान रचे हैं. 

हॉकी प्रदशे में दफर से जीवित हो चुकी ह.ै हॉकी के वखिावडर्ों का सम्मान हुआ ह.ै दो दो हॉकी की 

एकेडमी मध्र्प्रदशे के अदर पुरुर् रर मवहिा, मध्र्प्रदशे की सरकार ने खोिी ह ैरर उसके अच्छे 

पिरणाम हुए हैं. मेरे टीकमगढ़ में िगभग 60 िर्ों से अवखि भारतीर् ्तर का, वजसका दशे के 16 

टूनायमें्स में नाम ह,ै िह टूनायमेंट अवखि भारतीर् ्तर का िीरिंसह जूदेि मेमोिरर्ि हॉकी 

टूनायमें्स 60 सािों से चि रहा ह.ै वपछिे 4-5 सािों से राजमाता विजर्ाराजे िंसवधर्ा मवहिा 

हॉकी टूनायमेंट भी अवखि भारतीर् ्तर का टीकमगढ़ में आर्ोवजत दकर्ा जा रहा ह.ै मैं चाहता ह  

दक िहा  िगभग 12 सािों से तो मैं ही उस पूरे आर्ोजन को करिाता ह . मैं चाहता ह  दक िहा  

ए्ट्रोटफय  की बहुत पुरानी एक माांग ह.ै ए्ट्रोटफय  टीकमगढ़ में हो जाए. टीकमगढ़ में केर सरकार ने 

भी साई सेंटर खोिा ह ै वजसमें हॉकी की नसयरी, हॉकी की कोिंचग िहा  दी जाती ह ै इसविए मैं 

चाहता ह  दक िहा  पर ए्ट्रोटफय  ्िीकृत कर ददर्ा जाए. मांत्री महोदर्ा इसी बजट में शावमि कर 

िेंगी तो बहुत बडी कृपा होगी रर ढोंगा व्थत प्राचीन पोिो ग्राउण्ड ह,ै हमारे उस समर् का 

िरर्ासत कािीन पोिो ग्राउण्ड ह ै उसका कबड्डी, मिखम, फुटबॉि एिां तैराकी के विए राज्र् 
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्तरीर् िेिि का ह ैकभी दखेेंगे, बहुत शानदार ह.ै उसमें राज्र् ्तरीर् खेि प्रवशक्षण, इसमें कबड्डी, 

मिखम रर फुटबॉि िािी प्रवतर्ोवगताए  कराई जा सकती हैं. सभापवत महोदर्, मैं पूरे सदन की 

तरफ से माननीर् मांत्री महोदर्ा को धर्िाद दनेा चाहता ह  दक पूरे मध्र्प्रदशे में गा ि गा ि की 

प्रवतभाओं को कैसे अिसर ददए जाए , कैसे िे खेि के माध्र्म से जुडें, कैसे उनको साधन सुविधाए  र्े 

सब दनेे का, अगर िातािरण दनेे का काम दकर्ा ह ैतो विधार्क कप के माध्र्म से मध्र्प्रदशे की 

हमारी खेि मांत्री र्शोधरा जी ने दकर्ा ह.ै मैं बहुत धर्िाद दतेे हुए अपनी बात समाप्त करता ह . 

बहुत बहुत धर्िाद.  

 श्रीमती ऊर्ा चौधरी(रैगा ि)--  माननीर् सभापवत महोदर् जी, मेरे सतना वजिे में उ्य ोगों 

का जाि वबछा हुआ ह.ै िेदकन ्थानीर् िोगों को िहा  पर रोजगार नहीं वमिा ह ैरर न ही 

्थानीर् िोगों की उन फैवक्ट्रर्ों में सुनी जाती ह.ै मैं माननीर् मांत्री महोदर्ा जी से आग्रह करना 

चाह गी दक रोजगार की व्थवत में उ्य ोग जगत में बेरोजगारों को रोजगार भी नहीं वमिता. बैंक 

वारारा उनकी फाईिें,  अगर दकसी प्रोजेक्ट को तैर्ार करके नौजिान िोग बैंकों में फाईि िगाते हैं 

तो 2-2 साि फाईि पडी रहती ह.ै मेरे रैगा ि विधान सभा में खुद करसरा ग्राम पांचार्त में 8 

िडकों ने प्रोजेक्ट बनार्ा 2 साि से उनकी फाईिें बैंक में पडी हुई हैं रर बैंक मैनेजर चढ़ौत्री न 

वमिने के कारण, र्ह कहते हैं दक हम तुम्हारी िाइफ बबायद कर देंगे. तुम विधार्क के पास क्र्ों गए 

थे? र्ह हाित ह ैमेरे सतना वजिे में बेरोजगारों की. दसूरी बात ह,ै उ्य ोग विभाग में रानी दगुायिती 

र्ोजना थी वजसमें एस सी, एस टी, के िोगों को 30 परसेंट की छूट वमिती थी, इस र्ोजना को भी 

खतम कर ददर्ा गर्ा ह.ै  

 सभापवत महोदर्, मेरे रैगा ि के्षत्र में कोई भी उ्य ोग नहीं एक वबडिा फैक्ट्री की उप शाखा 

रामपुर चौरासी में खुिनी थी, क्र्ा पता दकस कारण से िह िांवबत पडी हुई ह.ै िह भी अगर हो 

जाती तो कुछ िोगों को रोजगार वमि जाता रर हमारे के्षत्र में दधू की डरे्री फामय अगर खोिा 

जाए तो उसमें भी कुछ मवहिाओं को रोजगार वमि सकता ह ैरर हमारे के्षत्र में इसके विए काफी 

अच्छा प्रभाि पड सकता ह.ै  

 माननीर् सभापवत महोदर्, मैं माांग सांख्र्ा 11 िावणज्र्, उ्य ोग एिां रोजगार पर भी 

बोिना चाह गी. मेरे विधान सभा के्षत्र में ्थानीर् िोगों को कोई रोजगार नहीं वमिता. िंसहपुर 

ट्रार्बि एिरर्ा ह ैवजसमें िहा  के िोगों को कम से कम डेढ़ सौ दकिोमीटर का एिरर्ा है रर सतना 

आने में काफी िांबा पडता ह ैइसविए िंसहपुर के्षत्र में कोई फेक्ट्री खोिी जाए वजससे िहाां के िोगों 

को रोजगार वमि सकेगा. वसतपुरा में एक प्िार्िुड कां पनी ह ैजहाां मजदरू काम करते हैं िेदकन 
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उनको उवचत मजदरूी नहीं वमिती ह ैन ही उनका िरकाडय दखेने को वमिता ह ै2000-4000 रुपर्े 

मावसक में पूरे ददन मजदरू िहाां काम करते हैं ऐसी कां पवनर्ों पर अांकुश िगार्ा जाए तादक मजदरूों 

को सही मजदरूी वमि सके.  

 सभापवत महोदर्,खेि के बारे में माननीर् मांत्रीजी से कहना चाहांगी दक मेरे विधान सभा 

के्षत्र में कई खेि मैदान हैं जहाां बच्चे खेिते हैं परतु पांचार्तों के पास उतना पैसा नहीं होता ह ैदक िे 

उनमें वपिंचग करा सकें  मांत्री महोदर् पांचार्तों को फां ड दनेे का काम करें. विधार्क ट्राफी प्रारांभ 

करने के विए मैं आपको धर्िाद दतेी हां िेदकन इसकी वनवध 30000 रुपर्े ह ैर्ह बहुत कम ह ै

इसको बढ़ाकर 1 िाख रुपर्े दकर्ा जार्. मेरे के्षत्र में केर सरकार रर राज्र् सरकार से 1 करोड 

60 िाख रुपर्े की रावश पूिय विधान सभा में खेि मैदान हतेु ्िीकृवत की थी. मैंने पटिारी वारारा 

ददर्ा गर्ा नक्शा, जमीन का नक्शा, खसरा सब कुछ उपिब्ध करा ददर्ा ह ैएिां किेक्टर को दस 

बार पत्र भी विख ददर्ा ह ैपरतु उस खेि मैदान का काम आज तक शुरु नहीं हुआ ह ैशार्द 31 

माचय को रावश भी िेप्स हो जाएगी इस पर ध्र्ान ददर्ा जाए. 

 सभापवत महोदर्, मेरे विधानसभा के्षत्र में पौरावणक मांददर हैं जैसे भरजुना, िंसहपुर, 

पटपरनाथ, भाद ेकी चदी दिेी, रक्सेििा मांददर, सतना वजिे में भरजुना पहाड में बौद्धकाि के 

अिशेर् वमिते हैं, पािी भार्ा के अिशेर् वमिते हैं िहाां काफी खवनज सांपदा भी थी कई िोग 

वनकािकर िे भी गए हैं िहाां पर बाउरी िॉि रर गेट तो बनिा ददर्ा गर्ा ह.ै िहाां बौद्ध जर्ांती के 

ददन बहुत बडा मेिा िगता ह ैरर दरू-दरू से िोग आते हैं िहाां पर साांची के ्तूप की तरह ्तूप बनिा 

ददर्ा जाए. बाहर से आने िािे पर्यटकों के विए अच्छी व्यि्था की जाए.  

 सभापवत महोदर्, आपने बोिने का मौका ददर्ा उसके विए धर्िाद.  

 श्री ददिीप िंसह पिरहार ( नीमच )--माननीर् सभापवत महोदर्, मैं माांग सांख्र्ा 11, 43 एिां 

51 के समथयन में बोिने के विए खडा हुआ हां. 

 माननीर् सभापवत महोदर्, हमारी सरकार के वारारा मध्र्प्रदशे में खेिकूद का बेहतर 

िातािरण तैर्ार हुआ ह ैइस िातािरण का िाभ ग्रामीण रर शहरी वखिाडी भाई रर बहन िे रह े

हैं. ्ि्थ शरीर में ्ि्थ मव्तष्क वनिास करता ह.ै व्यवय ्ि्थ रहता ह ैतो िह खेि के मैदान में 

जाता ह ैिहाां जावत, धमय, पांथ नहीं होता ह ैिहाां कोई बडा र्ा छोटा भी नहीं होता ह ैखेि के मैदान में 

सभी वखिाडी होत ेहैं िहाां हर कोई नहीं जा सकता ह ैजो मेहनत करते हैं पसीना बहाते हैं िोह ेके चने 

चबाते हैं िही खेि के मैदान में जा सकते हैं. खेि मांत्रीजी को धर्िाद दतेा ह  दक उहोंन ेमध्र्प्रदशे में 

खेि का िातािरण तैर्ार दकर्ा ह ैइसकी िजह से ओिवम्पक मवहिा हॉकी टीम में छह वखिाडी 
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शावमि हुई हैं. मध्र्प्रदशे के वखिावडर्ों को इस िर्य अतरायष्ट्रीर् प्रवतर्ोवगता में 35 पदक प्राप्त हुए हैं. 

नीमच में फुटबाि का बहुत महत्ि ह.ै माननीर् मांत्रीजी को धर्िाद दक उहोंने विधार्क ट्राफी प्रारांभ 

करिाई. नीमच में हम फ्िड िाइट में फुटबाि प्रवतर्ोवगता करिा रह े हैं 22 तारीख को उसका 

समापन ह ैमैं िहाां का विधार्क रर खेि प्रेमी होने के नात ेआपस ेवनिेदन करता ह  दक इस समापन 

कार्यक्रम में आप पधारें रर हमारी खेि भािनाओं को प्रोत्साहन दें.  मैं भी फुटबाि का 

अतरविश्ववि्य ािर् वखिाडी रह चुका ह .  

 सभापवत महोदर्, नीमच में ्िगीर् िीरेर कुमार सकिेचा जी ने बहुत बडा तरुण ताि बना 

रखा ह ैर्दद भविष्र् में कोई तैरीकी प्रवतर्ोवगता का आर्ोजन हो तो उसे नीमच में कराने का काम करें 

वजससे िहाां के वखिावडर्ों को प्रोत्साहन वमिेगा. नीमच में सीआरपी का ्थान ह ैिहाां पर ्िगीर् 

राजमाता जी भी आती रही हैं िे माां भादिा माता के ्थान पर भी जाती थीं.  

 श्री र्शपाि िंसह वससौददर्ा :- सभापवत महोदर्, पूिय मुख् र्मांत्री िीरे र कुमार सखिेचा जी 

को र्ाद कर रह ेहैं रर राजमाता िंसवधर्ा जी का र्हाां पर नाम आर्ा ह ैरर उस विभाग की मांत्री 

महोदर्ा र्हाां पर विरावजत हैं.  

 श्री ददिीप िंसह पिरहार :- मैं राजमाता जी से बहुत प्रभावित था, जब िह नीमच आती 

थीं, जब मैं सांु में रर बजरांग दि में काम दकर्ा करता था रर जब मैं 2003 में विधार्क बना तो 

मैंने िहाां के वचदकत् सािर् का नाम राजमाता िंसवधर्ा जी के नाम पर रखिार्ा ह.ै कहीं न कहीं 

230 विधानसभाओं में खेि को प्रोत् साहन दनेे के विधार्क ट्राफी हो रही ह.ै नीमच में फुटबाि की 

ट्राफी हो रही ह.ै नीमच में सीआरपीएफ है, जहाां की सीआरपीएफ की ज म ् थिी ह,ै  िह जो 

हमारे दशे की सीमा पर हमारी रक्षा करती ह ैइस िजह से िहाां पर सभी प्रकार के वखिाडी हैं रर 

वखिाव डर्ों का िातािरण भी ह.ै मैं नीमच विधान सभा के अांतगयत आपसे वनिेदन करूां गा दक कहीं 

न कहीं हमारे र्हाां पर वजम दनेे की कृपा करें. क् र्ोंदक नीमच में एक तहसीि जीरन है, जािद की 

विधान सभा में तो आपने वजम ददर्ा ह ैतो नीमच की विधान सभा में भी वजम दनेे की पा करें 

नीमच वसटी में जहाां हमारे कुश ती के वखिाडी रहते हैं जहाां पर ग् िािटोिी में कुश ती होती ह ैरर 

अ र् जगह भी कहीं न कहीं खेि को प्रोत् साहन दनेे के विर्े हमारे जो वखिाडी हैं उनको आप कुछ न 

कुछ सौगात जरूर दें. नीमच में एथेिेिटक् स का ् टेवडर्म ह,ै उस ् टेवडर्म में र्दद फ्िड िाईट 

िगाने की कृपा करेंगे तो िहाां की जनता आपकी आभारी रहगेी. मैं र्ही वनिेदन करूां गा दक आज 

कहीं न कहीं खेि में मवहिाएां भी आगे बढ़ रही हैं रर मवहिाओं में भी खेि के प्रवत रूवच हुई ह ैिह 

चाह ेजूडो कराटे हो फुटबाि हो, तीरांदाजी हो, तैराकी प्रवतर्ोवगता हो, हाकी हो इन सब में हमारी 
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बहनें भी खेि के मैदान में जा रही ह.ै आपने ग्रीष् म कािीन खेि प्रवतर्ोवगताओं में जो कम उम्र के 

16 िर्य के बच् चें हैं उनको आपने कहीं न कहीं प्रवशक्षण दनेे का काम दकर्ा ह.ै ग्रामीणों से भी  

झोपडी में प्रवतभा छुपी हुई थी, उन प्रवतभाओं को भी कहीं न कहीं बढ़ने का अिसर वमिा ह.ै उससे 

भी ज् र्ादा आपने खेि प्रवशक्षण की व् र्ि् था करके खेि को प्रोत् साहन ददर्ा ह ै'' माां तुझे प्रणाम'' हम 

दखेते हैं दक कहीं नेहरू रर जेएनर्ू के माध् र्म से कहीं न कहीं दशे में भारत माता के प्रवत गित 

िातािरण बन रहा ह.ै मगर आपने  '' माां तुझे प्रणाम'' र्ोजना चिाकर देश के प्रवत िोगों का 

सम् मान जो हमारे सैवनक सीमाओं में रहकर वजस प्रकार से िह िहाां पर रहते हैं रर सीमाओं की 

रक्षा करते हैं.  

   सभापवत महोदर्, आपने महाकाि, सिकनपुर, शारदादिेी मांददर का वजस प्रकार से 

जीणोद्धार दकर्ा ह.ै उस प्रकार से माां भादिामाता का ् थान नीमच में ह.ै उसके पानी में ऐसी किा 

ह ैदक र्दद कोई भी िकिे िािा व् र्वय िहाां पर जाता ह ैरर माां के दरबार में रहता ह ैरर उस नी 

से ् नान करता ह ै तो िह बव ढर्ा ् ि् थ् र् होकर आता ह ै रर िह आपके अण् डर में ह,ै माां 

भादिामाता का ् थान िहाां पर मा् टर प् िान वजिाधीश महोदर्, साांसद महोदर् रर हम िोगों ने 

वमिकर सभी विधार्कों ने बनार्ा ह,ै उस मा् टर प् िान में भी आप सहर्ोग दें  वनवित ही उस के्षत्र 

में जो प्राचीन मांददर ह,ै उसका महत् ि बढे़गा. मैं इस अिसर में हमारे के्षत्र में जीरन में एक क् िेशिर 

का एक मांददर ह,ै वबसििास किा में एक माां का मांददर ह ैर्दद उन माां के मांददरों रर जो जीणयझीण 

मांददर पडें हैं, उनके कुछ ए् टीमेट मैंने आपको भेजे हैं उनको भी आप ् िीकृत करने की कृपा करेंगे 

क् र्ोंदक आज हम दखेते हैं दक मांददरों के जीणोंद्धार में ही पुजािरर्ों के िेतन, पुजारी जो भगिान के 

पास में रहते हैं, अजयक हैं िह भगिान की सेिा अचयना करते हैं र्दद आप उनका भी मानदांड आप 

बढ़ार्ेंगे तो वनवित ही िह आपको दआुएां देंगे रर मैं र्ही कहांगा दक  '' क् र्ा मार सकेगी मौत उसे, 

ररों के विर्े जो जीता है, वमिता ह ैजहाां का प् र्ार उसे, जो वखिाव डर्ों की भािना का सम् मान 

करता ह.ै '' मैं इस अिसर पर माननीर् मांत्री जी का ध र्िाद ्दूांगा रर जो नीमच के विर्े आमांत्रण 

दूांगा. सभापवत जी  उ्य ोग के के्षत्र में नीमच में झाांझाडिाडा में नर्े ओ्य ोवगक के्षत्र का प्रश न पूछा 

था, उसका आपने जिाब भी ददर्ा ह ैदक उसका वि् तार होगा. मगर आपने नीमच में वजिा ् थान 

का जो ओ्य ोवगक के्षत्र ह,ै उस पर प्रभािशािी िोगों ने एक ही नाम से तीन-तीन, चार-चार प् िाट 
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िे रखे हैं. एक व् र्वय को एक भूखांड वमिे, इसकी भी आप जाांच करार्ें रर जहाां र्य ोवगक के्षत्र में 

वि् तार हुआ ह,ै उस वि् तार में भी जो सी सी का रोड बना ह ैर्ा टांकी बनी है, िह कम से कम 

आपके ठेकेदार,अवधकारी जनप्रवतवनवधर्ों को बुिाकर र्दद िोकापयण करार्ेंगे तो हमें िगेगा दक 

सरकार वारारा िहाां का विकास दकर्ा गर्ा ह.ै कहीं न कहीं झाांझाडिाडा में उ्य ोग का विकास हो. 

माननीर् मुख् र्मांत्री जी भी रर माननीर् उ्य ोग मांत्री जी भी चाहती हैं दक नर्े िोगों को अिसर 

वमिे, इसके विर्े हमारे के्षत्र में कुछ िोगों ने उ्य ोग खोिे थे रर उस जमीन पर िोग अभी कब् जा 

कर रह ेहैं. तो कम से कम वजन िोगों ने उ्य ोगों की फाईिें थीं र्दद उनमें कोई कमी रही हो, पहिे 

आओ पहिे पाओ र्ा अर् र्ोजनाओं के तहत्, तो र्दद आप उन उ्य ोगों में फाईिों को सही करके 

उन बेरोजगारों को उ्य ोग िगाने का अिसर देंगे तो िे आपको दआुएां देंगे. मैं पुन: सभापवत 

महोदर्, आपने बोिने का अिसर ददर्ा उसके विर्े धर्िाद दतेा हां. माननीर् मांत्री जी को 

धर्िाद दतेा हां दक आपकी िजह से उ्य ोग,खेि,धमय्ि विभाग में अच्छा िातािरण हुआ ह ैउस 

िातािरण का िाभ िेकर हम िोग आगे जाएांगे. ्िामी वििेकानद जी कहा करते थे मेरे साहसी 

र्ुिक,र्ुिवतर्ों र्ह विश्वासरखो दक आप ही सब कुछ हो महान कार्य करने के विर्े इस धरती पर 

आर्े हो चाह ेिज्र भी वगरे तो भी वनडर होकर खड ेहो जाना सफिता तुम्हारे कदम चूमेगी. तो आने 

िािे समर् में वखिाडी भािनाओं को ध्र्ान में रखते हुए वखिावडर्ों की सफिता वनवित ही 

मध्र्प्रदशे का गौरि पूरे दशे में बढ़ाएगी. धर्िाद. 

 श्री रामपाि िंसह(ब्र्ौहारी) - माननीर् सभापवत महोदर्, मैं िर्य 2016-17 की अनुदान 

सांख्र्ा 11,43,51 के विरोध में एिां कटौती प्र्तािों के समथयन में अपनी बात रखना चाहांगा. 

शहडोि वजिे के विधान सभा के्षत्र ब्र्ौहारी में उ्य ोगों की अपार सांभािनाएां हैं. शहडोि वजिे में 

एक भी उ्य ोग नहीं ह.ै उ्य ोग न होने से जैसा आप जानते हैं कई चीजों की सम्र्ा होती ह.ै चाह े

िह बेरोजगारी की बात करें,बेकारी की बात करें कई सम्र्ाएां आती रहती हैं. उ्य ोग खुि जाने से 

उस के्षत्र की आर्मथक,सामावजक,शैक्षवणक व्थवत कई रूपों में आगे बढ़ती ह ैरर मैं माननीर् मांत्री 

जी से अनुरोध करूां गा दक अगर हमारे वजिे में कोई उ्य ोग िगे तो बडी कृपा होगी. आज हर वजिे 

में िगभग-िगभग जो िुु उ्य ोग,कुटीर उ्य ोग िगाने के विर्े जो हमारे र्ुिा बेरोजगार हैं उनको 

िगाने केविर्े प्रेिरत करने की बात आती ह.ै मध्र्प्रदशे सरकार वारारा इन र्ोजनाओं में िगभग-

िगभग चाह ेिह एससी हो एसटी हो जनरि सभी को तीस परसेंट सवब्सडी देने की व्यि्था रहती 

ह ैरर उ्य ोग कार्ायिर् से हम सफि हुए तोशेर् रावश हमें बैंक ही फाईनेंस करती ह ैमेरे कहने का 
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अथय र्ह हदैक रोजगारके विर्े उ्य ोग कार्ायिर् रर बैंकों का समिर् ्थावपत करना आिशर्क ह.ै 

बैंक रर उ्य ोग कार्ायिर् का समिर् बनेगा तो वनवित तौर पर कई र्ुिा जो भटकते रहते हैं जो 

छोटे-छोटे उ्य ोग िगा सकते हैं वजससे एक अच्छे रोजगार के अिसर प्राप्त दकर्े जा सकते हैं उसमें 

राहत वमिेगी. अभी हाि ही में माननीर् मांत्री जी ने विधार्क कप की शुरुआत की ह ैमैं उनको 

धर्िाद दनेा चाहांगा वनवित रूप से उनकी र्ह पहि बहुत ही अच्छी ह.ै मैं इसमें कुछ सुझाि भी 

दनेा चाहांगा इसकी रावश तीस हजार रुपर्े की जगह रर बढ़ा दनेी चावहर्े. मैं र्ह नहीं कहता एक 

िाख माननीर् मांत्री जी वजतना बढ़ाना चाहेंगी बढ़ाएांगी रर इस खेि को एक उत्सि के रूप में 

आर्ोवजत करें. आज भी ग्रामीण इिाकों में खास तौर से दक्रकेट के प्रवत,खेिों के प्रवत इतना रुझान 

बढ़ा ह ैवजतने गाांि ह ैकई ऐसी ग्राम पांचार्तें हैं खेिने के मैदान उनके पास नहीं हैं. ऊबड-खाबड 

जमीन ह ै िेदकन हमारे दकशोर अि्था केसाथ सभी खेिने के प्रवत बहुत रूझान रखते हैं. मैं 

माननीर् मांत्री जी से कहना चाहांगा दक  ग्रामीण इिाकों में हम खेि मैदान के विर्े ऐसी जगह 

विकवसत करें. हर इिाके में अच्छा ग्राउण्ड होना चावहर्े वजससे िे अपने खेि कौशि के विकास में 

आगे बढ़ सकें . पाांचिीं चीज के बारे में कहना चाहता हां दक निीन व्यार्ाम शािाएां खोिी जानी 

चावहर्े उसमें अच्छे इां्ट्रर्ूमेट ददर्े जाने चावहर्े.मेरे विधान सभा में एक मांददर है वछपाडनाथ जी 

का मऊ में ह,ै िहाां पर काफी िोगों का आना-जाना रहता ह.ै अगर िहाां पर एक धमयशािा, 

सामुदावर्क भिन बने बहुत अच्छा होगा. दसूरा मांददर बनसुखिी में ह ैजहाां कई गाांिों के िोग 

दशयन हतेु सतत आना-जाना बना रहता ह ैउस मांददर को धार्ममक विभाग में जोड ददर्ा जाए उनके 

विकास के विर्े अिग से बजट का प्रािधान दकर्ा जाए वजससे िहाां पर अच्छा विकास होकर 

धार्ममक ्थि अच्छे रूप से विकवसत हो जाए. आपने समर् ददर्ा धर्िाद. 

 श्री पुष्पेर नाथ पाठक(वबजािर)--माननीर् सभापवत महोदर्, र्ुिा कल्र्ाण की 

उपिवब्धर्ों का उल्िेख करते हुए प्रेरक र्ोजना माां तुझे प्रणाम के बारे में चचाय करना चाहता हां. 

गत िर्य आरांभ की गई र्ह र्ोजना नौजिानों में दशेभवय की भािना का सांचार करने के विर्े राष्ट्र 

के प्रवत समपयण एिां साहवसक दशेभाि कार्य की प्रेरणा दनेे के विर्े, र्ुिाओं को सीमाांत के्षत्र की 

चौदकर्ों का भ्रमण करार्ा जाना इस र्ोजना में वनवहत ह.ै बाुा बाडयर पर िाहौर एिां अमृतसर के 

बीच ध्िाजारोहण की जो परेड होती ह ैउसमें क्र्ा बच्चे एिां क्र्ा िृद्ध सभी में ऊजाय का जो सांचार 

होता ह,ै िह अद्भुत होता ह.ै सुदरू पूिय अांचि में वसक्कम प्राांत की सीमा पर नातूिदराय ह ैचरम तेज 

ठांड में चीन एिां भारत की चौदकर्ों का भ्रमण बहुत ही रोमाांवचत करता ह,ै ऐसे ्थानों का भ्रमण 

हमारे र्ुिाओं को प्रेिरत करता ह ैदक िह भी सेना में जाकर के दशे की सेिा करें. इसविर्े मैं र्ोजना 
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के माध्र्म से जो र्ुिाओं को प्रेरणा दनेे की नीवत बनार्ी गई ह ैउसका मैं बहुत बहुत ्िागत करता 

हां. ग्रामीण र्ुिा केरों की ्थापना हुई ह ैइससे ग्रामीण के्षत्र में र्ुिाओं को ददशा-वनदशेन का काम 

विभाग के वारारा दकर्ा जाना ह.ै बहुत से विकासखण्डों में इसकी ्थापना नहीं की गई ह ैएिां मैं 

आशा करता हां दक िहाां पर बहुत जल्दी इसकी ्थापना की जाएगी. भती सूचना प्रवशक्षण केर एक 

अनूठा प्रर्ोग ह.ै र्ुिाओं में शारीिरक कौशि की कमी नहीं ह ैकमी ह ैतो उनको समुवचत मागयदशयन 

के साथ उनके सामथ्र्य को सही ददशा दनेे की इस हतेु सेना, अद्धयसैवनकों की, पुविस बि एिां सुरक्षा 

के्षत्र की भती के विर्े शारीिरक क्षमता विकवसत करने की दवृष्ट से प्रवशक्षण एिां पाठ्यक्रम की दवृष्ट 

से प्रवशक्षण दनेे के विर्े र्ुिाओं को िाभ वमिेगा, इससे वनवित रूप से सैवनक बिों में नौजिानों में 

भती के अिसर बढ़ेंगे, इसविर्े मैं इस बात की बहुत सराहना करता हां. खेि के के्षत्र की हम बात 

करें विश्व में वजतने भी खेि आर्ोवजत होते हैं उसमें ओिवम्पक खेि सबसे बडा महोत्सि ह.ै 

रिवम्पक के खेि में भाग िेने के विर्े तमाम तरह से िोग प्रर्ास करते हैं रर उसमें सफि होने के 

विर्े िोग अनेकानेक प्रकार से शासन ्तर पर एिां वनजी ्तर पर प्रर्ास करते हैं इसमें मध्र्प्रदशे 

की बेिटर्ाां सवम्मवित होने जा रही हैं, बडे ही गिय की बात ह.ै नेशनि शूटटग चैवम्पर्नवशप में 

मध्र्प्रदशे का डांका बजा ह ैसात गोल्ड, एक वसल्िर एिां दो िाऊन मेवडि के साथ हमने अपनी 

अच्छी उपव्थवत दजय करार्ी ह.ै कराटे की टीम 11 साि से चैवम्पर्न ह ैदवक्षण एवशर्ाई खेिों में 

कुि 11 मेवडि वमिे इसमें अांदकत शमाय एिां िवतका भांडारी ने गोल्ड मेवडि जीते हैं, र्ह अपने आप 

में र्ह बहुत ही महत्िपूणय उपिवब्ध हैं. ए्टोटफय  िगाने का वनणयर् हाकी के विर्े हुआ ह.ै 

 श्री पुष् पे र नाथ पाठक-   जहाां मैदान रर अधोसांरचना मौजूद हैं, िहाां र्ह काम हो रहा है, 

मैं आशा करता हां दक मांत्री जी रर भी कुछ 4-6 वजिों की िंचता करेंगी दक िहाां पर ऐ् टोटर पहुांच 

जाए, एथेिेिटक् स तैराकी रर फुटिाि की अकादमी हुई है, र्ह उल् िेखनीर् ह,ै राष् ट्रीर् खेि 

प्रवतर्ोवगता में 51 पद हमने जीते हैं, दशे में 6िाां ् थान हमने हावसि करके, मध् र्प्रदशे को जो 

गौरि वमिा ह,ै इसके विए मैं मांत्री जी को बहुत बहुत बधाई दतेा हां रर उनकी कत् तयव् र् वनष् ठा के 

साथ दकए जा रह ेइस काम के विए बधाई देता हां । बाकी रर विर्र् हैं, उसमें सबसे महत् िपूणय 

बात र्ह ह ै दक खेि पिरसर का वनमायण होना चावहए, मुझे अपने विधानसभा के्षत्र में र्य ोवगक 

के र रर खेि पिरसर की आिश र्कता ह,ै इस पर वनवित रूप से मांत्री जी ध् र्ान देंगी, आपने बोिने 

के विए समर् ददर्ा उसके विए बहुत बहुत ध र्िाद ।  

 श्री गोवि द िंसह पटेि(गाडरिारा)-  माननीर् सभापवत महोदर्, मैं अपनी बात रखने के 

विए खडा हुआ हां,  आज जो खेि के विए िातािरण र्ा उ्य ोग के विए जो िातािरण बना है, 
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वबजिी रर सडकों की जो उपिब् धता हुई ह,ै इसविए उ्य ोग हमारे प्रदशे में बढे़ हैं ।  गाडरिारा 

विधानसभा र्ा पूरा नरिंसहपुर  वजिा ग ना फसि के विए,  पूरे प्रदशे का 50 प्रवतशत ग ना 

गाडरिारा र्ा नरिंसहपुर वजिे में होता है, िहाां प्रार्िेट सेक् टर की 6 शक् कर वमि हैं,, िेदकन िहाां 

एक सहाकारी के्षत्र की र्ा सरकारी के्षत्र की एक सुगर वमि की आिश र्कता ह,ै मैं मांत्री महोदर्ा से 

वनेिदन करना चाहता हां िहाां ग ना दकसानों के वहत के विए, सहकारी के्षत्र की र्ा सरकारी के्षत्र की 

शुगर वमि ् थावपत की जाए, तो िहाां शुगर वमि में रोजगार भी वमिेगा रर दकसानों को भी 

उसका िाभ वमिेगा, इसविए िहाां एक शक् कर वमि खोिने की कृपा करें,  र्ह मैं आपके ध् र्ान में 

िाना चाहता हां रर दसूरा कृवर् आधािरत उ्य ोग क् र्ोदक नरिंसहपुर कृवर् प्रधान वजिा है, र्दद 

कृवर् आधािरत उ्य ोग हमारे वजिे में िगते हैं तो दकसानों को फार्दा होगा रर बेरोजगारों को 

रोजगार वमिेगा । वपछिे सत्र में मैंने एक प्रश न िगार्ा था, उसमें मांत्री महोदर् का जिाब आर्ा 

था, मांत्री महोदर् का िेटर भी गर्ा था, मैंने  कहा था दक मेरे के्षत्र में क् र्ा कोई ् टेवडर्म विकवसत 

करने की सरकार की र्ा खेि विभाग की कोई र्ोजना ह ैतो मांत्री महोदर्ा का िेटर गर्ा था दक 

आपके गाडरिारा नगर में एक सात एकड का खेि मैदान है, र्दद खेि विभाग को ह् ताांतिरत कर 

ददर्ा जाए तो िहाां पर ् टेवडर्म का वनमायण कर देंगे, नगर पाविका के्षत्र की सीमा में नगर पाविका 

का िह ग्राउ ड ह,ै उसको मैंने नगर पाविका वारारा अनापवत्त दकेर खेि विभाग को ह् ताांतिरत करा 

ददर्ा ह,ै  मैं मांत्री महोदर्ा जी से वनिेदन करना चाहता हां दक िहाां पर एक मात्र नगर का, क् र्ोंदक 

एक िाख आबादी नगर की ह ैरर एक ही खेि ग्राउ ड िहाां पर ह,ै र्दद उसको ् टेवडर्म के रूप में 

विकवसत कर ददर्ा जाएगा तो क् र्ेाांदक हर खेि प्रवतर्ोवगता िहीं होती ह ैतो के्षत्र की प्रवतभाओं को 

िहाां पर खेिने का मौका वमिेगा, अभी जो विधार्क कप  मांत्री महोदर् ने अच् छी पहि की थी, 

उसी ग्राउ ड पर दकर्ा था, जो 30 हजार रूपए ददए थे, िह तो व् र्ि् थाओं में खचय हुए, तीन ट्राफी 

र्हाां से भेजी गई थीं, दफर हमने तीन ईनाम अपनी तरफ से पहिा 21 हजार, दसूरा 11 हजार रर 

तीसरी पाांच हजार मैंने अपनी तरफ से दकेर, उस प्रवतर्ोवगता में 150 दक्रकेट की टीमों ने भाग 

विर्ा था रर अच् छा आर्ोजन उसमें हुआ था, मेरे वजिे में चारों विधानसभाओं में इस प्रकार के 

आर्ोजन हुए, तीनों इनाम हम विधार्कों ने अपनी तरफ से दी रर उसका अच् छा प्रचार हुआ 

िोगों में सरकार का रर विधार्कों का अच् छा सांदेश भी गर्ा,  मांत्री महोदर् से मैं वनिेदन करना 

चाहांगा हमारे र्हाां खेि मैदान के विए रावश उपिब् ध कराएां, वजससे खेि मैदान बन जाए रर 

अगिा विधार्क कप प्रवतर्ोवगता जो होगी, उसी ग्राउ ड पर हो, ऐसा मांत्री महोदर्ा से वनिेदन 

करता हां, आपने बोिने का समर् ददर्ा, उसके विए बहुत बहुत ध र्िाद ।  
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6.40 बजे अध् र्क्ष महोदर् (श्री सीतासरन शमाय) पीठासीन हुए.  

 श्री फु दिेाि िंसह माको (पुष् पराजगढ़) - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांख् र्ा 11, 43 

एिां 51 का विरोध करता ह  एिां अपनी पुष् पराजगढ़ विधानसभा के बारे में ही चचाय करना चाह गा. 

अमरकां टक मैकाि पियत के बीच में बसे, अपार सांभािनाओं का र्ह के्षत्र रर हजारों-हजार साि 

मैकाि पियत में खाई क दरों में,  वर्-मुवन-महात् मा, िहाां जप-तप करते रह ेहैं रर जहाां-जहाां भी 

उ होंने जप-तप दकर्े. उन ् थानों पर धार्ममक मवदर रर ् थानों का वनमायण हुआ पर तु उनके रख-

रखाि रर सांरक्षण, सांिधयन के कारण न होने से, िह अव्तत् ि में नहीं आई.  

 माननीर् अध् र्क्ष जी, मैं चाहता ह  दक पुष् पराजगढ़ में जहाां-जहाां भी मवदर वनमायण दकर्े 

गर्े हैं, धार्ममक ् थि हैं क् र्ोंदक अमरकां टक से िगा हुआ, र्ह पूरा पठारी के्षत्र ह.ै बहुत जांगिों-

पहाडों में, छोटे-छोटे ऐसे ् थान हैं, उनके विकास न होने के कारण अव्तत् ि में नहीं आ पा रह ेहैं. 

उन सभी मवदरों रर धार्ममक ् थिों की सुरक्षा की जार्े तादक जो हमारे पर्यटक हैं, अमरकां टक में 

आते हैं. अमरकां टक में 5-6 ुण् टे ुूमने के बाद, कोई रर दसूरी जगह, जो उनके समर् वबताने के 

विए नहीं ह ैतो अमरकां टक से िगा 40-50 दकिोमीटर में, जो धार्ममक ् थि हैं, उनका विकास 

दकर्ा जार्े. साथ ही, मैं र्ह चाह गा दक हमारे पुष् पराजगढ़ में उ्य ोग की अपार सांभािनार्ें हैं. िहाां 

बॉक् साइट के अपार भण् डार हैं, जहाां बॉल् को रर वहण् डािको के नाम से, जो कच् चा माि उत् खनन 

कर, पिरिहन कर बाहर िे जार्ा गर्ा. ितयमान में, चचाांडी रर गढ़ीदादर के नाम से बॉक् साइड 

खदान िहाां सांचावित हैं. मैं चाहता ह  दक िहाां उ्य ोग िगा ददर्े जार्ें. अनुसूवचत जावत-जनजावत 

के के्षत्र में िहाां र्ुिाओं को िाभ वमिेगा रर रोजगार सृजन होगा.  

 अध् र्क्ष महोदर् - कृपर्ा समाप् त करें. 

 श्री फु दिेाि िंसह माको - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, जैसे ही आप आस दी पर बैठे. उसी 

समर् मैंने बोिना शुरू दकर्ा ह.ै कृपा करें.  

 अध् र्क्ष महोदर् - आप एक वमवनट में समाप् त करें. 

 श्री फु दिेाि िंसह माको - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, अभी खेि मांत्री महोदर्ा जी वारारा जो 

विधार्क कप का आर्ोजन पूरे प्रदशे में दकर्ा गर्ा. इससे, िा् ति में र्ुिाओं में काफी उत् साहिधयन 

हुआ ह.ै मैं, इसमें सुझाि दनेा चाह गा दक जो विधानसभा के्षत्र में इसका आर्ोजन दकर्ा गर्ा. 

विधासनभा के्षत्र से इसको िोकसभा के्षत्र में दकर्ा जार्े रर िोकसभा के्षत्र से इसको राज् र्सभा 

के्षत्र में इसका आर्ोजन दकर्ा जार्े रर जो वखिाडी गाांि से चिकर विधानसभा के्षत्र में खेिते हैं 
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रर उ हें सांभाग ् तर रर राज् र् ् तर में खेिने का मौका वमिता ह.ै साथ ही, जो रावश 30,000/- 

रू. ह,ै उसे थोडी बढ़ाकर जैसे सभी माननीर् सद् र्ों ने कहा दक एक िाख रूपर्े तक बढ़ा दी जार्े 

तो उसका भी मैं समथयन करता ह .   

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं र्ह भी चाहता ह  दक अमरकां टक की जििार्ु खेि के विए 

उपर्ुक् त ह,ै अत: िहाां एक बच् चों के खेि का प्रवशक्षण मैदान खोिा जार्े. 

 श्री दिेे र िमाय (खण् डिा) - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांख् र्ा 11, 43 एिां 51 के 

समथयन में बोिने के विए खडा हुआ ह . माननीर् मुख् र्मांत्री श्री वशिराज िंसह जी चौहान एिां 

माननीर् मांत्री महोदर्ा के नेतृत् ि में, हमारे प्रदशे में जहाां एक ओर उ्य ोग-ध धे के विकास के विर्े, 

एक अनुकूि िातािरण बना ह.ै िहीं दसूरी ओर खेिों के के्षत्रों में भी हमारी सरकार ने बजट बढ़ाने 

के साथ-साथ, खेि की सुविधार्ें दकस प्रकार बढ़ें, इसका प्रर्ास हमारी सरकार ने दकर्ा ह.ै मैं 

आपके माध् र्म से, अपने के्षत्र की कुछ सम् र्ार्ें माननीर् मांत्री जी को बताना चाहता ह  दक मेरा 

वजिा खण् डिा ह.ै जहाां पर 12 ज् र्ोवतर्लिगों में से एक ओंकारेश िर ज् र्ोवतर्लिग ह.ै उस ज् र्ोवतर्लिग 

की जो प्रमुख सम् र्ा ह.ै मैंने वपछिे बजट में भी चचाय में बात रखी थी. िहाां पर वजस प्रकार का 

उज् जनै महाकाि में शासकीर् ट्र् ट ह,ै वजसका अध् र्क्ष किेक् टर होते हैं. उसी प्रकार की व् र्ि् था 

हमारे ओंकारेश िर ज् र्ोवतर्लिग के विए की जार्ेगी तो वनवित रूप से िहाां की व् र्ि् थाओं में सुधार 

होगा. इसी प्रकार, िहाां पर वजस प्रकार उज् जैन रर अ र् तीथय् थिों पर दकसी प्रकार का टोि-टैक् स 

नहीं विर्ा जाता ह.ै दकसी प्रकार का टोि टैक्स  नहीं विर्ा जाता,  िहाां पर हमारे र्ावत्रर्ों से टोि 

टैक्स  विर्ा जाता ह.ै  मैं मांत्री जी से वनिेदन करुांगा दक  टोि टैक्स  समाप्त करते हुए  ओंकारेश्वर 

ज्र्ोवतर्लिग को  एक अवतिरय रावश की व्यि्था  िहाां की व्यि्थाओं के विर्े,क्र्ोंदक िहाां पर पूरे 

दशे से  अनेक त्र्ौहारों पर िगभग महीने में  15 ददन तीथय र्ात्री आते हैं रर दकसी प्रकार की 

बजट की  व्यि्था नहीं ह,ै तो  बजट की व्यि्था करेंगे, तो  िहाां पर र्ावत्रर्ों  की सुविधा के विर्े  

एक अच्छी पहि होगी.  इसी प्रकार से मेरे के्षत्र में  पूरे मध्र्प्रदशे में  एक अनूठी पहि हमारे 

खण्डिा  शहर के हमारे सभी  खेि प्रेवमर्ों सभी  शहर िावसर्ों ने  एक अनूठी पहिी  की थी दक  

जन भागीदारी से हमारे  शहर में ्िीिंमग पूि  का वनमायण दकर्ा जार्े.  हमारे शहरिावसर्ों वारारा 

जन भागीदारी में िगभग 75 िाख रुपर्े  की रावश  एकवत्रत की गई थी रर  इतनी बडी रावश 

जन भागीदारी के माध्र्म से  एकवत्रत करना अपने आप में  एक  अनूठी पहि ह.ै  75 िाख जन 

भागीदारी रर 75 िाख  रुपर्े हमको शासन से उपिब्ध हुए थे.  इस प्रकार िगभग  डेढ़  करोड से  

हमने िहाां पर ्िीिंमग पुि का  वनमायण करार्ा.  िेदकन उसके बािजूद  अभी उसमें िगभग  डढे़ से 
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दो करोड रुपर्े  का कार्य  अभी शेर् ह.ै  मैं मांत्री जी से वनिेदन करुांगा दक  अगर उसकी शेर् रावश  

शासन से वमिती ह,ै तो  हमारे खांडिा शहर में  हमारी खेि प्रवतभाओं को  एक अच्छा अिसर 

वमिेगा रर  हमारी खेि प्रवतभाएां  आगे वनकिेंगी. इसी प्रकार एक छोटी सी सम्र्ा  ह.ै  हमारे 

खांडिा शहर में  दादा जी दरबार, जहाां पर गुरु पूर्मणमा  रर अनेक  धार्ममक अिसरों पर  िहाां पर 

िाखों की सांख्र्ा में  दरू दरू से तीथय र्ात्री आते हैं.  मैं मांत्री जी से वनिेदन करुांगा दक  उस मेिे को  

एक शासकीर् मेिे में  ुोवर्त दकर्ा जार्े रर  उसके विर्े भी कुछ रावश  की व्यि्था करेंगे, तो  

हमारे इस तीथय्थि की  भी एक गिरमा बनेगी.  अध्र्क्ष महोदर्, आपने बोिने के विर्े समर् 

ददर्ा,  इसके विर्े बहुत बहुत धर्िाद.  

  श्री ददनेश रार् (वसिनी) -- अध्र्क्ष महोदर्, मैं  माांग सांख्र्ा 11,43, एिां 51  का  

समथयन  करता हां. मैं सबसे पहिे  मांत्री जी को बहुत बहुत बधाई एिां धर्िाद दनेा चाहांगा दक  

आपने विधार्क कप  की जो प्रवतर्ोवगता कराई, उसके विर्े बहुत बहुत बधाई. आपको शुभकामना 

रर  जब से आप मांत्री बनी हैं,  इन दो सािों में  आपका रुझान भी मैं दखे रहा हां दक  खेि के प्रवत 

काफी बढ़ा ह ैरर के्षत्र में भी  िह दखेने को वमि रहा ह.ै  आपसे आग्रह ह ैदक हमारे र्हाां  ए्ट्रोटफ  

ग्राउांड ह.ै  िगभग डेढ़ दो साि पहिे िह चािू हो गर्ा.  दकतु उस समर् की जो भी िजह रही हो,  

कमीशनखोरी, वजस िजह  से  भी िह पूणय नहीं हो  पार्ा.  उसमें काफी भ्रष्टाचार हुआ.  मेरा 

वनिेदन ह ैदक उसका प्र्ताि मांत्री जी के पास आ गर्ा ह.ै कृपर्ा उसका पूणय काम करा ददर्ा जार्े.  

उसकी जो एजेंसी थी,  उसके वारारा  रख रखाि भी नहीं दकर्ा जा रहा ह.ै  मैं एक बात बताना 

चाहांगा दक  बच्चों से 100 रुपर्े  विर्े जाते हैं रर  टेंकरों के  पानी  से उसकी िंसचाई की जाती ह.ै  

पाइप िाइन पूरी ध्ि्त ह ैरर मैं भी उसमें दो हजार रुपर्े महीने दतेा हां,  उसके चौकीदार को 

रखने के विर्े.  तो मेरा वनिेदन हदैक  जब इतना बडा ग्राउांड बना ह,ै  उसके  बाकी, शेर् काम के 

विर्े  काफी ददनों से प्र्ताि  टीएस सब होकर आ गर्ा ह.ै  आपकी ्िीकृवत वमि जार्े, तो िह 

पूणय हो जार्े.  इसी तरह से मैं आग्रह करता हां दक चाह ेवजम की व्यि्था करें.  जैसे अभी ्िीिंमग 

पुि की बात आई थी.  हमारे बच्चों को तैराकी में भी वनपुण कराने का प्रर्ास करें.  चाह ेगाांि के हों 

र्ा शहरी के्षत्र के हों.  मैं नहीं कहता दक आप हर जगह ्िीिंमग पुि बनार्ें. िेदकन ग्रामीण के्षत्र में 

कहीं न कहीं ऐसी  कोई व्यि्था नदी नािों  में  आप करें.  टे्रनर दें  दक बच्चे सीखेंगे रर  छोटे छोटे 

बच्चों की ुटनार्ें जो हमको दखेने को  वमि रही हैं,  उनमें रोक िगे.  हमारे र्हाां आप दखेते हैं दक 

रोड पर बच्चे ्टूि रख करके  दक्रकेट खेिते हैं.  खेतों में आप दखेते हैं दक  कूट काट कर वपच बना 

िेते हैं पूरे खेत में दक्रकेट खेि रह ेहैं.  एक ऐसा माहौि बना ह ैहमारे प्रदशे रर दशे में.  आपसे 
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वनिेदन ह ैदक प्रार् प्रार् सभी ग्रामीण के्षत्रों  की ग्राम पांचार्त  रर नगरीर् वनकार्ों में  खेि ग्राउांड  

का प्रािधान आप जरुर करें.   मेरा  आग्रह ह ै उ्य ोग रर कुटीर  उ्य ोग को िेकर के.  हमारे र्हाां 

उ्य ोग काफी   अभी भोरकिखापा  में बने हुए हैं  चि रह ेहैं.  कुटीर  उ्य ोग अिशर् आप शुरु करें, 

क्र्ोंदक सक्षम व्यवय ददखने में होता ह,ै कपडों  से रर उसकी मािगुजारी से ददखता ह.ै िेदकन   

उनकी जो अांदर  की आर्मथक व्थवत ह,ै  िह उनके बच्चे विक्िाांगता र्ा बुजुगय हैं,  उनको अगर 

रोजगार के साधन आप द ेसकते हैं,  तो ुर में बैठकर  िह मवहिाएां, बुजुगय, बच्चे काम कर सकें गे.  

ऐसे कुटीर उ्य ोग आप विकवसत करें.  बड ेउ्य ोगों से हर व्यवय को रोजगार नहीं वमिता. हमारे 

र्हाां पािर प्िाांट िगा हुआ ह.ै  हमारे र्हाां   भोरकिखापा   में काफी प्िाांट िगे हुए हैं, िेदकन  

के्षत्रीर् िोगों को रोजगार नहीं वमिता.  बाहर से आकर िोग रोजगार करते हैं. इसविर्े मेरा 

माननीर् मांत्री जी से अनुरोध ह ैदक आप इस पर जरूर ध्र्ान दें, कुटीर उ्य ोग को जरूर बढ़ािा दें 

वजससे दक र्ुिाओं को अवधक से अवधक रोजगार वमि सके. अध्र्क्ष महोदर्, अांवतम वनिेदन 

माननीर् मांत्री जी से र्ह ह ैदक हमारे र्हाां साांढदिे मांददर ह ैिहाां बडा मेिा िगता ह,ै आधे गाांि की 

एक गढ़ी ह,ै भैरोगांज मांददर काफी पुराना ह ैधुांिािती माता ह ैवजसका शास्त्रों में वचत्रण भी ह ैदक 

जब माता सीता का हरण हो रहा था उस समर् उनके कुछ आभूर्ण िहाां पर फें के गर्े थे, तो मेरा 

मांत्री जी से वनेिेदन ह ैदक इन सबकी कमेटी ह,ै शासकीर् ह ैइनका आवडट हो, इनका सांधारण हो 

रर मैं चाहता हां दक वनमायण कार्य में इसका धन व्यर् हो. माननीर् मांत्री जी से अनुरोध करूां गा दक 

मेरी माांगों को पूणय करने की कृपा करें. मांत्री जी को बहुत बहुत बधाई, अध्र्क्ष महोदर्, आपने मुझे 

अपनी बात रखने का अिसर प्रदान दकर्ा उसके विर्े आपको बहुत बहुत धर्िाद. 

 श्री मानिेर िंसह(महाराजपुर) -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर् मैं माांग सांख्र्ा 11, 43 रर 51 

के समथयन में अपना ियव्य दनेे के विर्े खडा हुआ हां. माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, प्रदशे में एक बहुत 

बेहतर खेि रर उ्य ोग का  िातािरण बनाने में हमारी मांत्री जी सफि रही हैं. खेि के मैदान से जो 

प्रवतभाएां उभरकर के सामने आई हैं, िगभग 37 िर्य के बाद हम िोगों ने अांतरराष्ट्रीर् ्तर पर 

क्वाविफार् दकर्ा ह.ै अपने प्रदशे के 6 बच्चों का हाकी की टीम में जो सिेक्शन हुआ ह ैवनवित रूप से 

इस बात को सावबत करता ह ैदक जो उनकी टे्रिंनग हो रही ह ैिह बहुत उच्च ्तरीर् टे्रिंनग की जा 

रही ह.ै मैं माननीर् मांत्री जी को इसके विर्े  बधाई दनेा चाहता हां. 

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, उ्य ोग के बारे में भी हमारे सावथर्ों ने जो ियव्य ददर्ा ह ै

वनवित रूप से उ्य ोग में भी मध्र्प्रदशे ने बहुत तरक्की की ह.ै मैं सीधे अपनी विधानसभा के्षत्र की 

कुछ सम्र्ार्ें हैं उनकी तरफ मांत्री जी का ध्र्ान आकर्मर्त करना चाहता हां. मैं मांत्री जी से अनुरोध 
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करना चाहता हां दक गढ़ी मिेहरा - महाराजपुर में पान की खेती होती ह ैिगभग कई िर्ो से इस 

धांधे में िगे िोग प्राकृवतक नुकसान के कारण िहाां के पान से जुड े व्यापािरर्ों को सम्र्ा ह,ै मेरा 

आग्रह ह ैदक िहाां पर ्माि ्केि इर्टीज की व्यि्था की जार्े तादक पान के धांधे में िगे हुर्े 

िोगों को एक िैकवल्पक सहारा वमि सके. दसूरी बात मैं कहना चाहता हां दक खेि के विर्े विधार्क 

कप का आर्ोजन दकर्ा गर्ा इससे ग्रामीण के्षत्रों में काफी उत्सुकता का िातािरण दखेने को वमिा , 

कबड्डी आदद खेि िहाां पर हुर्े. मैं मांत्री जी से अनुरोध करूां गा दक हमारे विपक्ष के कुछ सावथर्ों ने 

इस कप के बारे में जो विचार व्यय दकर्े , मैं मांत्री जी अनुरोध करूां गा दक पक्ष रर विपक्ष के 

सावथर्ों का भी एक कप का आर्ोजन भोपाि में आर्ोवजत दकर्ा जार्े वजससे दक हमारे सावथर्ों 

को भी र्ह ज्ञात हो दक दकस तरह से खेि के मैदान में खेिना पडता ह,ै खेि भािना को जगाने के 

विर्े भी र्ह आिशर्क ह ैदक पक्ष रर विपक्ष का एक आर्ोजन दकर्ा जार्े, तो बेहतर रहगेा. 

 अध्र्क्ष महोदर्-- आपकी बात से हम सहमत हैं. 

 श्री मानिेर िंसह -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर् इसके विर्े धर्िाद. अध्र्क्ष महोदर्, मैं दो 

्टेवडर्म के बारे में आपके माध्र्म से माननीर् मांत्री जी से अनुरोध करना चाहांगा. नोगाांि का 

्टेवडर्म हम िोगों ने काफी विकवसत दकर्ा ह ै, अिीपुरा ग्राम के ्टेवडर्म के बारे में मेरा अनुरोध 

ह ैदक थोडा बहुत काम दोनों जगह के ्टोवडर्म में रह गर्ा ह ैएक शहर के ्टेवडर्म में रर एक 

गाांि के ्टेवडर्म में, मांत्री जी इन दोनों ्टेवडर्म के विर्े विभाग से रावश प्राप्त हो जार्े वजससे दक 

िह ्टेवडर्म पूणय हो सके.  

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, धमय्ि में एक सरशीणय धार्ममक ्थि मेरे विधानसभा के्षत्र में ह ै

िहाां पर वशि जी का प्राकृवतक मांददर ह ैजो प्राकृवतक गुफा में वशििंिग बना ह.ै उस ्थि को 

धार्ममक ्थि ुोवर्त दकर्े जाने का मैं अनुरोध करता हां. वशिरावत्र पर रर अर् पिों पर िहाां पर 

बहुत बडी सांख्र्ा में धमायवििांबी आते हैं, मांत्री जी से अनुरोध ह ैदक मेरी तीन माांगे हैं मांत्री जी से 

उनको ्िीकृत करने का अनुरोध करता हां. अध्र्क्ष महोदर् आपने मुझे मेरी माांग रखने के विर्े मुझे 

अिसर प्रदान दकर्ा उसके विर्े आपको भी बहुत बहुत धर्िाद. 

श्री कमिेश िर पटेि (वसहािि)--  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांख् र्ा 11, 41, 51 के 

विरोध में कटौती प्र् ताि पर बोिने के विर्े खडा हुआ हां. माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, बडा महत् िपूणय 

विभाग ह ै उ्य ोग रर वजस तरह से प्रचार-प्रसार माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, सरकार ने दकर्ा, 

उ्य ोग ् थावपत करने के विर्े इनिे् टसय मीट की, 4 इनिे् टसय मीट हो चुकी हैं रर पाांचिें की 

तैर्ारी ह.ै वजस तरह के िरजल् ् स आने चावहर्े रर वजस तरह से सरकार की रावश का दरुूपर्ोग 
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हुआ ह,ै अब इसको हम दरुूपर्ोग ही कह सकते हैं, क् र्ोंदक वजस तरह के िरजल् टस आने चावहर्े उस 

तरह के िरजल् टस आर्े नहीं हैं, तो वजस तरह से रावश का सरकार ने दरुूपर्ोग दकर्ा ह ैिह ुोर 

िंनदनीर् ह.ै दफर अभी पाांचि इनिे् टसय मीट की तैर्ारी सरकार कर रही ह.ै हम तो आपके माध् र्म 

से माननीर् मांत्री महोदर् से जरूर जानना चाहेंगे दक दकतना विदशेी पूांजी वनिेश मध् र्प्रदशे में 

आर्ा रर दकतने वह द्ु तान के जो हमारे इांडव्ट्रर्ि हैं र्हाां पर दकतना अभी तक इनिे् टसय मीट के 

तहत दकतने िोगों ने र्हाां पर दकतनी रावश र्ा दकतने उ्य ोग र्हाां पर ् थावपत दकर्े हैं, इसका 

जरूर बतार्ें, क् र्ोंदक वजस तरह से हमने बाहर विदशे र्ात्राओं पर रर प्रदेश के अांदर इनिे् टसय 

मीट में वजस तरह की रावश उपर्ोग की ह,ै हम समझते हैं दक उसके अनुरूप कार्य नहीं हुआ ह.ै  

अब हम अगर उ्य ोग की ही बात करते हैं, हमारे सीधी वजिे में जो उ्य ोग ् थावपत ह,ै चाह े

जे.पी. का हो, चाह े वहण् डाल् को का ह ैर्ा िरिार्ांस का ह ैर्ा आपका एनटीपीसी, एनटीएि तक, 

प्राइिेट उ्य ोगों के साथ-साथ जो भारत सरकार के भी उ्य ोग ् थावपत हैं, आज वि् थावपतों की 

सबसे ज् र्ादा दर्नीर् व्थवत ह,ै आज उनका जीना दभूर हो रहा ह.ै आज वि् थावपतों के विर्े कोई 

ऐसी प् िािंनग नहीं हैं वजनकी जमीनें जाती हैं दक हम उनके पिरिार के िोगों को, आपने उनकी 

जमीन िे िी, दकसी के पास 2 एकड जमीन थी र्ा 5 एकड थी, वजतनी जमीन थी उसकी चिी 

गई. पहिे तो आपने रोजगार द े ददर्ा, पर उनके पिरिार के िोग कहाां जार्ें र्ह बहुत िंचता का 

विर्र् हैं रर र्य ोवगक इकाईर्ों में उनको रेगूिर िेजेस पर नहीं रखा हुआ ह.ै 

 अध् र्क्ष महोदर्--  कृपर्ा समाप् त करें. 

  श्री कमिेश िर पटेि--  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, बहुत ही थोड समर् में, आपका सांरक्षण 

चाहेंगे. 

 अध् र्क्ष महोदर्--  2 वमनट में कर दीवजर्े, समर् बहुत हो गर्ा. 

 श्री कमिेश िर पटेि--  जी, माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मेरा वनिेदन ह ै दक जो वि् थापन 

नीवत ह ैउसका सही ढांग से उपर्ोग होना चावहर्े, वि् थावपतों के साथ अ र्ार् नहीं होना चावहर्े. 

् थानीर् र्ुिाओं को जहाां भी उ्य ोग ् थावपत हुर्े हैं वजस रेवसर्ो में उनको रोजगार वमिना 

चावहर्े, पढे़-विखे बेरोजगार ुूम रह ेहैं, वडप् िोमा, आईटीआई भटक रह ेहैं, ् थानीर् र्ुिाओं को 

रोजगार नहीं वमि रहा ह,ै र्ह बडी िंचता का विर्र् ह.ै माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, खेि एिां र्ुिक 

कल् र्ाण विभाग में हम समझते हैं दक हर िर्य रावश का जो भी आिांटन होता ह,ै हमें नहीं पता दक 

वजिों इस बार माननीर् मांत्री महोदर्ा जी ने इस बार व् र्ि् था की, विधार्क कम के माध् र्म से 

खेि आर्ोजन करने का, पर वजस तरह के खेि का आर्ोजन वजिे में ब् िॉक में, ग्रामीण ् तर पर 
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होना चावहर्े, िह क् र्ा रावश का प्रािधान होना चावहर्े, दकतना होना चावहर्े, उसकी कहीं पर भी 

समझ में नहीं आता ह ैइस तरह से ग्रामीण खेिों को बढ़ािा देने के विर्े वजस तरह के कार्य होने 

चावहर्े, उस तरह के कार्य नहीं हो रह.े माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, एक उ्य ोग विभाग की सां् था ह ै

सेडमेप, उ्य वमता विकास के र, र्ह पहिे आपके उ्य ोग विभाग की सां् था थी, उ्य ोग विभाग के 

जो भिन हैं िहीं िह सां् था सांचावित हो रही ह,ै सरकार भिन में सांचावित हो रही ह,ै मुझे तो 

सुनकर बडा आश चर्य हुआ, जब िोकार्ुक् त का छापा पडा रर अब सरकार कह रही ह ैरर विभाग 

कह रहा ह ैदक र्ह तो प्राइिेट सां् था ह,ै र्ह हमारे अवधकारी, कमयचारी हैं ही नहीं, दकतने आश चर्य 

की बात ह ै दक वजनको हम सरकार भिन उपिब् ध करा रह े हैं जहाां हमारे सरकारी भिन में 

कार्ायिर् सांचावित हो रह े हैं, अवधकारी बैठ रह े हैं, भर्मतर्ाां कर रह े हैं, सरकार विज्ञापन करके 

उसके एमडी की पोिं्टग करते हैं रर दफर दकस तरह का र्ह, रर हम पत्राचार करते हैं, पहिे 

हमने पत्राचार दकर्ा था, हमने प्रश न भी िगार्ा था रर कार्यिाही भी हुई, माननीर् मांत्री महोदर्ा 

ने जाांच भी वबठाई.  

अध् र्क्षीर् ुोर्णा 

5.39 बज े       सदन के समर् में िृवद्ध विर्र्क 

 

अध् र्क्ष महोदर्--  माांग सांख् र्ा 11, 43, 51 पर कार्यिाही पूणय होने तक सदन के समर् में 

िृवद्ध की जार्े, मैं समझता हां सदन इससे सहमत ह.ै  

                  सदन वारारा सहमवत प्रदान की गई.  

 

श्री कमिेश िर पटेि--  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मेरा वसफय  र्ह वनिेदन ह ै दक सरकारी 

रावश का सरकार धन का दरुूपर्ोग नहीं होना चावहर्े रर जो रावश का प्रािधान वजन र्ोजनाओं 

के विर्े दकर्ा जाता ह,ै उसका सही ढांग से सदपुर्ोग करना चावहर्े, माननीर् मांत्री महोदर्ा जी 

वजतना प्रािधान हम विज्ञापन में करते हैं अगर . 

श्री बहादरु िंसह चौहान--  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, आसांदी का आदशे कमिेश िर पटेि जी 

कभी मानते नहीं हैं, आपके आदशेों का पािन नहीं करते.  

अध् र्क्ष महोदर्--  बैठ जाइर्े, हो गर्ा आपका.  

श्री कमिेश िर पटेि--  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मेरा वसफय  आपके माध् र्म से र्ह वनिेदन ह ै

दक सरकारी रावश का दरुूपर्ोग नहीं हो.  
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 डॉ र्ोगेर वनमयि(िारावसिनी)--अध्र्क्ष महोदर्,मैं अपनी बात शुरु कर रहा हां दक पहिे 

कहा जाता था दक पढ़ोग ेविखोग ेतो बनोगे निाब, खेिोगे कूदोग ेबनोग ेखराब. िेदकन माननीर् 

मुख्र्मांत्रीजी रर मांत्रीजी ने समाां बदि दी ह ैअब खेि के माध्र्म से भी आपने प्रदशे के र्ुिाओं को 

निाब बनाने का फैसिा दकर्ा ह.ै इसके विए आप धर्िाद के पात्र हैं. इसके अिािा खेि पर मैं 

रर कुछ नहीं बोिना चाहता. र्ह अच्छा सराहनीर् कदम ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्, धमय के मामिे हम सारे भाजपा के विधार्क धमय के सां्थापक हैं. हम धमय 

को वजदा रखने के विए पैदा हुए हैं. मैं अपने के्षत्र के रामपार्िी गाांि जहाां रामचर जी ने रावत्र 

विश्राम दकर्ा था. िहाां 300 साि पुराना मवदर ह.ै अभी 7 िर्ों से तहसीिदार िरसीिर के रुप में 

ह.ै मेरा वनिेदन ह ैदक िहाां दफर से सवमवत बनाने के आदशे दकर्े जार्ें. उस रामपार्िी को पवित्र 

्थान ुोवर्त करने का मैं आपसे आग्रह करता हां. 

 अध्र्क्ष महोदर्, जहाां तक उ्य ोग का सिाि ह ैतो छोटे छोटे उ्य ोगों के माध्र्म से िोग 

जीविका चिा रह े हैं. मेरे र्हाां एक र्ुिा जो एम कॉम ह,ै िह दाबेिी बेचकर 500 रुपर्े रोज 

कमाता ह.ै छोटे छोटे धांधे हैं, बेकरी ह ैरर ्िणयकार ह,ै िाांरी हैं. इन धांधों को प्रोत्साहन दनेा 

चावहए. हमारे मुख्र्मांत्रीजी ने, हमारे भागयि जी  ने  हाट बनाने का काम शुरु दकर्ा ह ैजहाां िोग 

राखी, पटाखे, राांगोिी जैसे मौसमी(सीज़नि)चीजें बेचकर व्यापार कर रह ेहैं. अपना पेट पाि रह े

हैं. इन धांधों को आगे बढ़ाना चावहए.   

 अध्र्क्ष महोदर्, मैं मुख्र्मांत्रीजी का रर आपका हृदर् से आभार व्यय करता हां. मेरे र्हाां 

आप इांडोर-आऊटडोर ्टेवडर्म का वनमायण करा रह ेहैं. खेिों को आगे बढ़ाने का आप काम कर रह े

हैं. धर्िाद. भारत माता की जर्. 

 श्री िीरिंसह पांिार(कुरिाई)--अध्र्क्ष महोदर्,मैं माननीर् मुख्र्मांत्रीजी रर मांत्रीजी को 

धर्िाद दूांगा हमारे विददशा में काफी बडा आर्ोजन माननीर् मांत्रीजी के मागयदशयन में हुआ. िहाां 

दशे-प्रदशे के अनेक जगहों से िोग खेि प्रदशयन में भाग िेने आर्े. हम सब िोग भी िहाां पर 

उपव्थत थे. िहाां पर  खेिों का सराहनीर् आर्ोजन दकर्ा गर्ा.  

 अध्र्क्ष महोदर्, माननीर् मांत्रीजी से मेरा वनिेदन ह ै दक मेरे विधानसभा के्षत्र कुरिाई में 

एक ्टेवडर्म की माननीर् मुख्र्मांत्रीजी की दौरे के समर् की ुोर्णा थी. उसका कार्य अभी तक 

प्रारांभ नहीं हो पार्ा ह.ै माननीर् मांत्रीजी से वनिेदन ह ैदक शीघ्र ही उस ्टेवडर्म के कार्य को प्रारांभ 

कराने की कृपा करें.  
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 अध्र्क्ष महोदर्, आपके माध्र्म से माननीर् मांत्रीजी से वनिेदन ह ैदक मेरे विधानसभा के्षत्र 

में िगभग 1 हजार हके्टर से ज्र्ादा शासकीर् भूवम ह.ै िहाां पर पर्ायप्त पानी ह.ै बेतिा नदी ह.ै 

बीना रेल्िे 20 दकिोमीटर दरूी पर ह.ै 15 दकिोमीटर दरूी पर बीना का टू िेन मेन रोड वजसका 

सांपकय  भोपाि से भी ह,ै िह िगा हुआ ह.ै उसका सांपकय  ब्र्ािरा, गुना,सागर रर मािथौन हाई-िे 

से भी ह.ै िहाां पर पर्ायप्त पानी, पर्ायप्त जमीन ह.ै रेल्िे का आिागमन ह.ै मांडी बामौरा 10 

दकिोमीटर रर बीना रेल्िे ्टेशन 20 दकिोमीटर दरू ह.ै माननीर् मांत्रीजी र्दद एक उ्य ोग 

्थावपत करिा दतेे हैं तो वनवित रुप से उस के्षत्र के िोगों के विए रोजगार के अिसर उपिब्ध 

होंगे. 

 अध्र्क्ष महोदर्, बीना िरफार्नरी कारखाना िहाां से 15 दकिोमीटर दरू ह.ै उस कारखाने से 

सांबांवधत कोई उ्य ोग िहाां पर िगिा दें तो हमारे के्षत्र के र्ुिाओं को काफी सुविधाएां वमिेंगी. बीना 

िरफार्नरी का भारत-ओमान का जो कारखाना ह ैउसमें पानी सप्िार् के विए एक डमे का वनमायण 

िरफार्नरी ने दकर्ा ह ैइसके कारण से दिेातर नामक मांददर वजसका बेतिा रर बीना नदी से सांगम 

ह ैिहाां पर भगिान भोिेनाथ का बहुत प्राचीन मांददर ह ैवजसका ट्र्ट वनमायण बहुत पुराने समर् का 

ह.ै उसमें मात्र 1-2 ट्र्टी बचे हैं. उसका 50 िाख रुपर्े से अवधक का बेिेस शासन के खाते में जमा 

ह ैिेदकन डेम वनमायण के कारण पानी का जो भराि हो रहा ह,ै िहाां न तो कोई सीदढ़र्ाां बनार्ी गई 

ह ैरर न कुछ बनार्ा गर्ा ह.ै मकर सांक्रावत को बडा मेिा िगता ह.ै बाहर  से हजारो-िाखों की 

सांख्र्ा में िोग आते हैं. िहाां ुाट वनमायण न होने के कारण बहुत असुविधा होती ह.ै 

इस बार िहाां मेिे में 2-3 श्रद्धािु गहरे पानी में डूब गर्े थे. हािाांदक गोताखोरों के वारारा 

उनका बचा विर्ा गर्ा. माननीर् मांत्री जी से र्ह वनिेदन ह ै दक उसमें 50 िाख रुपए के करीब 

पर्ायप्त फां ड ह.ै माननीर् मांत्री महोदर्ा शासन की तरफ से कुछ फां ड उपिब्ध करा देती हैं तो िहाां 

पर ुाटों का वनमायण हो जाएगा. हमारे र्हाां बीना िरफाइनरी का जो कारखाना बना हुआ ह,ै िह 

मेरी विधान सभा से िगा हुआ ह.ै िरफाइनरी िािे मेरे के्षत्र में कोई फां ड नहीं दतेे हैं वजसे िहाां के 

पर्ायिरण र्ा अर् सुविधाओं पर खचय दकर्ा जार्. सारा का सारा पैसा िह सागर वजिे में खचय कर 

दतेे हैं. माननीर् मांत्री महोदर्ा से वनिेदन ह ैदक मेरे के्षत्र में  भी िरफाइनरी से कुछ फां ड ददििार्ा 

जार्. जो बीना िरफाइनरी का डमे बनार्ा गर्ा ह,ै उसमें बीच में कैिाश टेकरी करके एक मांददर ह,ै 

जो पानी में बीचों-बीच में आ गर्ा ह.ै िहाां दीपाििी के समर् अन्नकूट का कार्यक्रम होता ह,ै वजसमें 

िाखों की सांख्र्ा में श्रद्धािु जाते हैं. सभी को नाि से उस मांददर तक जाना पडता ह.ै चूांदक 

िरफाइनरी ने िह डमे बनार्ा ह.ै िरफाइनरी से प्रर्ास करके िहाां पर छोटे एक रपटे का वनमायण हो 
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जाता ह ैतो इससे िाखों श्रद्धािुओं को सुविधा वमिेगी. अध्र्क्ष महोदर्, आपने बोिने का समर् 

ददर्ा, उसके विए बहुत बहुत धर्िाद.  

श्री आशीर् शमाय ( खातेगाांि ) - अध्र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांख्र्ा 11,43 एिां 51 का समथयन 

करता हां. खेि से ही ्ि्थ भािी पीढ़ी तैर्ार होती ह.ै आज मध्र्प्रदशे में उल्िेखनीर् रूप से खेिों 

में अच्छे िातािरण का वनमायण हुआ ह,ै वजसके विए मैं माननीर् मांत्री महोदर्ा को अपनी ओर से 

बहुत बहुत धर्िाद दतेा हां. उहोंने व्यवयगत रुवच िेकर इस विभाग का वजम्मा सांभािा ह.ै मैं कुछ 

माांगें रर कुछ सुझाि माननीर् मांत्री महोदर्ा को तीनों विभागों में दनेा चाहता हां. आपने हमें 

विधार्क ट्रॉफी दी, उसके विए बहुत-बहुत धर्िाद. मेरे विधान सभा के्षत्र में िगभग 65 टीमों ने 

जो कबड्डी की प्रवतर्ोवगता रखी थी, उसमें वह्सा विर्ा था. िगभग 500 से 600 वखिाडी ग्रामीण 

के्षत्रों से वनकिकर आए. आपने र्ह बहुत अच्छी शुरुआत की ह.ै इसके विए फां ड्स बढ़ाने की माांग 

सभी विधार्कों ने की ह.ै मैं भी माांग करूां गा दक अगिी बार इसका फां ड्स बढ़ार्ा जार् तादक हम 

इस प्रवतर्ोवगता को रर अच्छे से आर्ोवजत कर सकें . वमशन ऑिवम्पक 2020 आपने विर्ा ह,ै 

वजसके अांतगयत वनवित रूप से मध्र्प्रदशे से अच्छे वखिाडी जाएांगे. ऑिवम्पक की जब हम 

प्रवतर्ोवगता दखेते हैं, मध्र्प्रदशे से भी बहुत छोटे-छोटे दशेों को पदक वमिते हैं. िेदकन मुझे 

विश्वास ह ैदक मध्र्प्रदशे में खेिों के के्षत्र में वजस तरह से काम चि रहा ह.ै आने िािे िर्ों में हम 

ऑिवम्पक की प्रवतर्ोवगता में मध्र्प्रदशे के वखिावडर्ों को भी हम पदक के साथ दखे पाएांगे. ऐसा 

मैं विश्वास करता हां. एक सुझाि में देना चाहता हां दक जो वजमनेज़्र्म्  नगरीर् के्षत्रों में प्रारांभ होते 

हैं उसमें कुछ न कुछ अनुदान सरकार कीओर से ददर्ा जाना चावहए क्र्ोंदक वजमनेज़्र्म्  में र्ुिाओं 

की विशेर् रुवच रहती ह.ै वजमनेज़्र्म्  िगाना बडा महांगा काम होता ह.ै अगर आप इसको िगाने के 

विए, इसके उपकरणों में  अनुदान प्रदान करेंगे, वनवित तौर पर वजमनेज़्र्म् को प्रोत्साहन वमिेगा. 

जो वखिाडी मध्र्म, गरीब पिरिारों के हैं, जो दक्रकेट को छोडकर अर् खेिों में रुवच रखते हैं. साथ 

ही साथ पढ़ाई भी करते हैं. र्दद उहें खेि भत्ता ददर्े जाने की शुरुआत मध्र्प्रदेश से की जाएगी तो 

बहुत अच्छा रहगेा. हमारा जो विधान सभा का के्षत्र ह,ै िहाां पर धमय्ि विभाग के बहुत सारे मांददर 

मौजूद हैं. नेमािर, माां नमयदा का नावभ ्थि ह ैरर िहाां पर भगिान वसद्धनाथ का अवत प्राचीन 

मांददर ह.ै उसके जीणोंद्धार के विए आप रावश धमय्ि विभाग के माध्र्म से ्िीकृत करेंगे तो बहुत 

अच्छा रहगेा. सतनावगरी करके एक ्थान हैं जहाां पर जामिांत जी की गुफा ह ै ऐसा कहा जाता ह,ै 

उसके विकास के विए भी  कुछ रावश ्िीकृत होगी तो बहुत अच्छा होगा. हमारे र्हाां माां नमयदा की 
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5 ददन की पांचकोशी र्ात्रा होती ह,ै वजसमें हजारों की सांख्र्ा में श्रद्धािु होते हैं, उसके मेिे के विए 

आपके वारारा अगर कुछ रावश प्राप्त होगी तो बहुत अच्छा होगा.  

अध्र्क्ष महोदर्, माां तुझे प्रमाण, आपके विभाग की जो र्ोजना ह,ै िह बहुत अच्छी चि रही 

ह.ै धमय्ि विभाग के माध्र्म से बहुत सारे तीथय र्ावत्रर्ों को, बुजुगों को टे्रन में बैठाने जाते हैं तो 

हमारे मन को बहुत सुकून वमिता ह.ै इसमें फां ड बढ़ार्ा जार्. इहें बहुत  जल्दी जल्दी आर्ोवजत 

दकर्ा जार्. हमारे र्हाां दतूनी मध्र्म पिरर्ोजना के अांतगयत बहुत अच्छे डेम का वनमायण हुआ ह.ै 

इसमें एक बहुत बडा जि ग्रहण क्षेत्र हमें वमिा ह.ै उसमें तैराकी रर नौकार्न जैसी प्रवतर्ोवगता हो 

सकती ह.ै मुझे विश्वास ह ै दक आप इसे भी अपने विभाग की र्ोजना में शावमि करेंगी.अध्र्क्ष 

महोदर्, आपने जो बोिने का अिसर प्रदान दकर्ा उसके विए बहुत बहुत धर्िाद.  

 श्री दगुायिाि विजर् ( शर्ोपुर ) -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मध्र्प्रदशे में र्य ोवगक  के्षत्र 

में बहुत ही उत्तम तरीके से कार्य हुआ ह ैवजसके कारण उ्य ोगों के िगने की अपार सांभािनाएां हैं, 

इस मध्र्प्रदशे राज्र् में हुई हैं. िैसे वि्तार से र्हाां पर सावथर्ों ने सभी बातों को रखा ह.ै मैं र्हाां 

पर एक दो बातों को रखना चाहता हां दक रक्षा उत्पादन के के्षत्र में एक विवशष्ट र्ोजना बनाकर  जो 

कार्य मध्र्प्रदशे की सरकार ने उ्य ोग मांत्री जी ने प्रारम्भ दकर्ा ह,ै वजसके कारण से पीथमपुर में 

िगभग 3 हजार करोड रूपर्े की िागत से एक वडफें स पाकय  बनने जा रहा ह.ै इसमें िगभग 5 

हजार िोगों को रोजगार प्राप्त होगा. र्ह उ्य ोग विभाग का बहुत ही महत्िपूणय रर अच्छा काम ह.ै 

इसी प्रकार से भोपाि में हिेीकाप्टर बनाने का कारखाना 1300 करोड रूपर्े की िागत से बनाने 

जा रह ेहैं उसमें भी 1000 से ज्र्ादा र्ुिाओं को रोजगार प्राप्त होगा. इस कार्य के विए मैं मांत्री जी 

को बहुत धर्िाद रर बधाई दनेा चाहता हां प्रदशे के माननीर् मुख्र्मांत्री जी को भी बधाई दनेा 

चाहता हां. 

 अध्र्क्ष महोदर् एक रर कार्य जो दक माननीर् मुख्र्मांत्री जी ने प्रारम्भ दकर्ा ह.ै िा्ति में 

उसके कारण से बहुत सारी सम्र्ाओं का समाधान हुआ ह.ै प्रत्र्ेक सप्ताह में मुख्र्मांत्री जी ने 

उ्य ोगपवतर्ों से वमिने का समर् वनवित दकर्ा ह ै रर सांभावित रूप से मुख्र्मांत्री जी 

उ्य ोगपवतर्ों से रर उ्य ोग िगाने िािे इच्छुक व्यवयर्ों से प्रत्र्ेक सोमिार को वमिते हैं. उ्य ोग 

विभाग के अवधकािरर्ों रर उ्य ोग िगाने िािों के साथ में वमिकर आने िािी किठनाइर्ों रर 

सम्र्ाओं का वनराकरण करते हैं उसके कारण से भी उ्य ोग िगाने िािे िोगों को अपने काम को 

आगे बढ़ाने के विए बहुत अच्छा अिसर वमिा ह.ै 
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 मैं मेरे के्षत्र की बात कहना चाहता हां. िगभग 4 िर्य पहिे शर्ोपुर में उ्य ोग के विए भूवम 

चर्न की गई थी, उ्य ोग विभाग को उसका आिांटन भी कर ददर्ा गर्ा ह,ै िेदकन अभी तक िहाां 

पर जो र्ुिा रर उ्य मी उ्य ोग िगाना चाहते हैं उनको ्थान आिांिटत नहीं दकर्ा जा रहा ह,ै 

कारण तो र्ह बतार्ा जा रहा ह ैदक अभी पर्ायिरण विभाग से अनुमवत प्राप्त नहीं ह,ै रर भी अर् 

विभागों से अनुमवत प्राप्त नहीं ह.ै िेदकन एक िांबा समर् हो गर्ा ह ैइसमें मेरा माननीर् मांत्री जी से 

र्ह अनुरोध ह ै दक िैसे शर्ोपुर में विपुि कृवर् उत्पादन ह ैरर िनोत्पाद भी विपुि ह ैरर छोटे 

उ्य ोंगों की बहुत सांभािनाए  हैं, ऐसे में अगर र्ह छोटे छोटे उ्य ोग िगाने िािे हैं रर उनको भूवम 

आिांिटत कर दी जाती ह ैतो जल्दी ही उनका काम आगे बढ़ जार्ेगा. 

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर् अभी जैसा दक कहा गर्ा रर सभी विधार्कों ने प्रशांसा की ह ैदक 

जो विधार्क कप प्रारम्भ दकर्ा ह ै िा्ति में इसके कारण से ग्रामीण अांचि में खेिने िािे 

वखिावडर्ों का बडा उत्साह िधयन हुआ ह.ै मैं माननीर् मांत्री जी से वनिेदन करना चाहता हां दक 

हमारे शर्ोपुर में ढोडर मानपुर रर सोईकिा बड े क्बे हैं, इन क्बों में वमनी ्टेवडर्म की 

आिशर्कता ह.ै चूांदक िहाां पर गाांि के अांदर रहने िािे र्ुिाओं को खेि के प्रवत जाग्रवत हुई ह ैिहाां 

पर बहुत ही प्रवतभाशािी र्ुिा वखिाडी िहाां पर हैं इसके कारण इन ्थानों पर खेि का अिसर 

प्रदान करने के विए अगर िहाां पर ्टेवडर्म देंगे तो िहाां पर वखिावडर्ों को एक बहुत बडी सुविधा 

प्राप्त हो सकेगी. 

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर् एक बात धमय्ि के बारे मेंकहना चाहता हां दक शर्ोपुर में नागेश्वर 

रर भूतेश्वर का एक बहुत प्राचीन मांददर ह.ै राजमाता साबह भी िहाां पर जार्ा करती थीं. इस 

्थान का िणयन पुराणों में भी आताह,ै शास्त्रों में भी इसका िणयन आता ह.ै उस ्थान को विकवसत 

करने की दवृष्ट से धमय्ि विभाग से कुछ धनरावश अगर प्राप्त हो तो बहुत प्राचीन महाभारत काि के 

समर् का िणयन वमिता ह.ै ऐसे ्थान को विकवसत करेंगे तो जो श्रद्धािू िहाां पर आते हैं उनको 

सुविधा वमि सकेगी. इतना कहते हुए अपनी बात समाप्त करता हां. आपने समर् ददर्ा धर्िाद.् 

 अध् र्क्ष महोदर् -- मेरे पास 5 नाम रर अवतिरक् त आए हैं, सबको एक-एक वमनट का समर् 

देंगे, कृपर्ा अपने के्षत्र की बात करके सहर्ोग करेंगे, ऐसी मेरी आशा ह.ै 

 श्री बहादरु िंसह चौहान (मवहदपुर) -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, माांग सांख् र्ा का समथयन 

करते हुए मैं सीधे-सीधे मांत्री महोदर्ा को ध र्िाद दनेा चाहता ह . मेरे के्षत्र की एक बहुत बडी 

सम् र्ा थी वजसे मांत्री महोदर्ा ने हि कर ददर्ा है, शुगर वमि हमारे के्षत्र में थी वजस पर कवतपर् 

िोगों का अवतक्रमण था रर उस पर उनका कब् जा था. 44 हके् टेर्र भूवम से माननीर् मांत्री महोदर्ा 
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ने अवतक्रमण हटिार्ा रर र्ह पूरी भूवम अब शासन के पास ह ै रर िहाां पर रेििे टै्रक ह ैतो िहाां 

छोटा-मोटा उ्य ोग िगार्ा जा सकता ह ैइस हतेु मैंने पहिे भी वनिेदन दकर्ा ह ैरर पत्र भी ददर्ा 

ह,ै आप वनवश चत रूप से उस पर कार्यिाही करेंगी.  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मेरे के्षत्र की एक रर माांग महत् िपूणय ह ैवजसे मैं आपके माध् र्म से 

मांत्री जी को बताना चाहता ह . मेरे के्षत्र में बाबा रामदिे जी का मांददर ह ैरर राज् थान में उनका 

बडा मांददर ह ैरर भादिा सुदी तीज के ददन उनका ज म ददिस ह ैवजसमें हजारों की सांख् र्ा में िोग 

आते हैं तो उसके जीणोद्धार के विए भी मैंने माननीर् मांत्री महोदर्ा से वनिेदन दकर्ा है, उस पर भी 

िे कार्यिाही करेंगी. एक झरादशे िर मांददर ह ैउसमें भी आपका आशीिायद रहगेा. मैं अांवतम एक बात 

कहकर अपनी बात समाप् त करूां गा दक जो विधार्क ट्रॉफी की माननीर् मांत्री महोदर्ा ने शुरुआत 

की ह ै इसमें रर रावश की बढ़ोतरी की जाए वजससे इसका प्रभाि रर बढे़. माननीर् अध् र्क्ष 

महोदर्, आपने बोिने का मौका ददर्ा,  बहुत-बहुत ध र्िाद. 

 श्री हजारी िाि दाांगी -- अनुपव् थत. 

 श्री राजेश सोनकर (साांिेर) -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांख् र्ा 43 के समथयन में 

बोिने के विए खडा हुआ ह . मैं आपके माध् र्म से प्रदशे के र्श् िी मुख् र्मांत्री माननीर् वशिराज 

िंसह जी रर र्श् िी खेि मांत्री आदरणीर्ा र्शोधरा जी को बहुत-बहुत ध र्िाद दनेा चाहता ह . 

जब से भारतीर् जनता पाटी की सरकार मध् र्प्रदशे में बनी ह.ै 

 अध् र्क्ष महोदर् -- कृपर्ा के्षत्र की बात करके समर् सीमा में बात समाप् त करें.  

 श्री राजेश सोनकर -- अध् र्क्ष महोदर्, केिि एक वमनट में मेरी बात समाप् त हो जाएगी. 

प्रदशे के सिाांगीण विकास के रथ पर सिार होकर वजस तेजी से विकास की र्ात्रा शुरू हुई ह ैउतनी 

ही तेजी से प्रदशे के र्ुिाओं का सिाांगीण भी प्रदशे की सरकार का िक्ष् र् ह.ै पहिी बार प्रदशे के 

र्ुिाओं को खेि के साथ राष् ट्रीर् चेतना का जज् बा पैदा करने के साथ-साथ ् िणय पदक, रजत पदक 

रर काां् र् पदक जीतते हुए हमने दखेा ह.ै आज पदक के विए मध् र्प्रदशे तरसता हुआ नहीं बवल् क 

पदक को िपकता हुआ ददख रहा ह.ै  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, खेि वसफय  मनोरांजन का साधन नहीं है, बवल् क हमारे जीिन के 

सफिता की कुां जी ह.ै खेि से हम साधना सीखते हैं, खेि से हम िक्ष् र् को भेदना सीखते हैं, खेि से 

हम सामूवहक वनणयर् िेना सीखते हैं, खेि से हम समरसता सीखते हैं, खेि से हम एकाग्रता सीखते 

हैं, खेि से हम अनुशासन सीखते हैं रर खेि से ही हम सफिता के विए सांुर्य करना सीखते हैं. 

अध् र्क्ष महोदर्, आपके माध् र्म से मैं खेि मांत्री जी को ध र्िाद दनेा चाहता ह  वज होंने ग्रामीण 
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र्ुिा एिां खेि प्रवतभाओं को वनखारने हतेु विधार्क ट्रॉफी के रूप में खेि ् पद्धायओं का आर्ोजन 

दकर्ा, इसका िाभ वनवश चत ही ग्रामीण के्षत्र के र्ुिाओं को वमिेगा.  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं आपके माध् र्म से माननीर् खेि मांत्री जी को इसविए भी 

ध र्िाद देना चाहता ह  रर उनसे आग्रह करना चाहता ह  दक प्रत् र्ेक ब् िॉक ् तर पर ् िदशेी खेिों 

को प्रोत् सावहत करने हतेु ् िदशेी खेिकुां भ र्ा ऐसी ् पद्धायओं का आर्ोजन दकर्ा जाए वजससे हमारे 

् िदशेी खेिों को, जो दक िगभग वििुप् त से हो गए हैं, उन खेिों को प्रोत् साहन वमिे जैसे हाकी, 

मिखांभ, गटकाकरी, वनशानेबाजी, खो-खो, कबड्डी आदद.  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, एक रर बात मैं करूां गा. प्रदशे के ऐसे प्रवतभाशािी वखिाडी, जो 

के र सरकार र्ा प्रदशे सरकार के दकसी भी पुर् कार से पुर् कृत हुए हैं, ऐसी एक व् र्ि् था की जाए 

दक उनके माध् र्म से खेिों को प्रोत् साहन दनेे के विए ् कूिों में उनको नौकरी दकेर ् कूि के बच् चों 

को िे प्रवशक्षण दें वजससे माननीर् मुख् र्मांत्री जी की जो मांशा ह ैदक वखिावडर्ों के अांदर जो तनाि 

ह ैउस तनाि को दरू करते हुए ् कूि के बच् चों के शारीिरक रर मानवसक विकास के विए इस 

प्रकार के प्रवशवक्षत वखिावडर्ों की सेिाएां िेंगे तो वनवश चत रूप से इसका िाभ होगा. माननीर् मांत्री 

जी से मेरा आग्रह ह ैदक िे इस बजट में ् िदशेी खेिों को भी प्रोत् साहन दनेे के विए प्रािधान रखेंगी. 

साथ ही ब् िॉक ् तर पर जो इांडोर रर आऊटडोर ् टेवडर्मों का वनमायण होने िािा ह ैउ हें भी 

र्थाशीघ्र पूरा करेंगे तो उसका िाभ के्षत्र को वमिेगा.  

 श्री भारत िंसह कुशिाह(ग्िाविर्र-ग्रामीण)-- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांख्र्ा 

11,43 रर 51 का समथयन करता ह  रर साथ ही पूरे प्रदशे के हर विधानसभा में विधार्क कप का 

आर्ोजन कराने के विए मैं माननीर् मुख्र्मांत्री जी को, माननीर् मांत्री जी को बहुत बहुत धर्िाद 

दनेा चाहता ह . साथ ही प्रदशे का र्ुिा पढ़ाई विखाई के साथ साथ दकसी न दकसी खेि में अिशर् 

रुवच रखता ह.ै अभी ितयमान में जैसे ही विधार्क कप के माध्र्म से मुझे खुद महसूस हुआ. मेरे 

विधानसभा के्षत्र में 140 टीमों ने भाग विर्ा रर र्ह दक्रकेट मैच का आर्ोजन 15 ददन चिा रर 

वजस प्रकार से ग्रामीण र्ुिाओं में जो उत्साह दखेने को वमिा तो मन में बडी प्रसन्नता हुई. मेरा 

इसमें एक सुझाि ह ैदक खेि को वनरतर जारी रखने के विए  खेि विभाग वारारा एक केिेडर िर्य  

तैर्ार दकर्ा जाए जो दक खेि अनुसार उस केिेडर को बनार्ा जाए रर िर्य में उस खेि के 

अनुसार उसमें र्ह भी तर् दकर्ा जाए दक फिाने महीने में फिाने खेि का आर्ोजन दकर्ा जाएगा 

तो मैं र्ह समझता ह  दक पूरे प्रदशे से  हर विधानसभा के्षत्र से  िाखों र्ुिा अपनी रुवच के अनुसार 

खेिों से जुडेंगे, ऐसा मेरा एक सुझाि ह.ै दसूरा मैं माननीर् मांत्री जी से र्ह वनिेदन करना चाहांगा 



विधान सभा कार्यिाही /10 March 2016                                                                 अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

दक इसमें जो प्रोत्साहन की रावश ह,ै खेि के वहसाब से इस प्रोत्साहन रावश को भी बढ़ार्ा जाए 

वजससे उन बच्चों में रर र्ुिाओं में रर उत्साहिद्धयन हो सके. मेरे विधानसभा के्षत्र ग्राम बेरजा बहुत 

बडा गाांि ह ैरर िह पूरे विधानसभा के्षत्र का सेटर पाइांट ह.ै िहाां पर एक बडे ्टेवडर्म को 

्िीकृत कर िहाां पर ्टेवडर्म का वनमायण करार्ा जाए, ऐसी मैं उम्मीद करता ह . मुझे बोिने का 

मौका ददर्ा, बहुत बहुत धर्िाद. 

 श्री अवनि दफरोवजर्ा(तराना)-- धर्िाद अध्र्क्ष जी,  आवखरी बल्िेबाज दफर मैं ही बचा. 

मैं आपको धर्िाद देता ह  रर मैं माांग सांख्र्ा 11,43 रर 51  के समथयन में अपनी बात रखना 

चाह रहा ह . मैं मध्र्प्रदेश र्श्िी मुख्र्मांत्री रर र्श्िी हमारी खेि मांत्री को धर्िाद दनेा 

चाहता ह  वजहोंने विधार्क ट्राफी  मध्र्प्रदशे में प्रारम्भ की रर इससे काफी र्ुिाओं में उत्साह ह ै

रर सभी दरू मेरे विधानसभा के्षत्र में भी  मैंने कबड्डी का आर्ोजन करार्ा िेदकन माननीर् मांत्री जी 

मैंने आपसे पहिे वनिेदन दकर्ा था इसमें  प्रोत्साहन रावश आप बढ़ार्ेंगे. र्ह प्रोत्साहन रावश 

वखिावडर्ों को प्रोत्साहन दनेे के विए बहुत कम थी तो आपके माध्र्म से माननीर् मांत्री जी से 

वनिेदन ह ै दक प्रोत्साहन रावश का प्रािधान बढ़ार्ा जाए तादक वखिावडर्ों में रर  उत्साह आर्े 

क्र्ोंदक आपके नेतृत्ि में ही हमारी मध्र्प्रदशे की 6 बाविकाए  हाकी में गोल्ड मेडि िार्ी हैं वजनको  

आपने एक एक करोड रुपर्ा मध्र्प्रदशे सरकार ने ददर्ा ह.ै इस विधार्क ट्राफी को रर अच्छे से 

कैसे इसका  ्िरुप दकर्ा जाए इसकी र्ोजना बेहतर बनार्ी जाए. दसूरा मैं आपके माध्र्म से  एक 

वनिेदन रर करना चाहांगा दक धमय्ि विभाग में मेरे विधानसभा के्षत्र तराना में माता कािका का 

मांददर ह ैजो कणय की अराध्र् दिेी ह ैरर करीब 500 साि पुराना िह मांददर ह ैउसके जीणोद्धार के 

विए  आपक रावश प्रदान करेंगी ऐसी मेरी आपसे माांग ह.ै विधार्क ट्राफी के विए पुन: मैं आपको 

धर्िाद दतेा ह . अध्र्क्ष जी, बहुत बहुत धर्िाद, आपने समर् ददर्ा. 

 श्री रणजीत िंसह गुणिान(आष्टा)—माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मध्र्प्रदशे के मुख्र्मांत्री 

वशिराज िंसह चौहान जी रर खेिमांत्री महोदर्ा जी से कहना चाहता हां दक जो मध्र्प्रदशे में खेि 

का एक इनडोर ्टेवडर्म का जो कार्यक्रम मध्र्प्रदशे सरकार ने दकर्ा ह ैएक नर्ा ्िरूप मध्र्प्रदशे 

के र्ुिाओं को ददर्ा ह ैउनको ऐसा िग रहा ह ैदक एक नई र्ोजना बनाकर के र्ुिाओं को उत्सावहत 

दकर्ा ह.ै ्टेवडर्म की रावश वमि गई ह,ै टेंडर हो गर्ा ह,ै काम चािू हो गर्ा ह.ै कई जगह इसके 

विए जमीन नहीं वमि रही ह,ै माांगने पर भी जगह नहीं वमि रही ह.ै मेरे के्षत्र में भी अभी काम 

चािू हो गर्ा ह ैमैं र्ुिाओं की तरफ से मांत्री महोदर्ा को धर्िाद दतेा हां. मेरा वनिेदन ह ैदक अभी 

आधा पैसा वमिा ह ैरर शेर् पैसा वमि जार्े तो र्ह काम साि डेढ़ साि में शीघ्र पूरा हो जाएगा. 
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बच्चों को रर वखिावडर्ों को इसके कारण बहुत उत्साह हुआ ह.ै साथ में एक अरज रर भी ह ैदक 

ग्रामीण के्षत्रों में जो मांददर होते हैं, उसमें किेक्टर के माध्र्म से पैसा वमिता था िह पैसा अभी नहीं 

वमि पा रहा ह ैउसके विए वनिेदन ह ैदक इसको भी ददखिार्ें. मेरा मांत्री जी से एक रर वनिेदन ह ै

दक एक छोटा सा िुु उ्य ोग हमारे आष्टा में द ेदें वजससे हमारे र्ुिाओं को रोजगार वमिेगा. आपने 

मुझे समर् ददर्ा उसके विए धर्िाद. 

श्री र्शपाि िंसह वससोददर्ा—माननीर् अध्र्क्ष जी, आसांदी पर रहते हुए उपाध्र्क्ष जी ने 

जो वनदशे ददर्े थे अनुशासन में रहते हुए पूरे समर् बैठने के विए वजतू पटिारी जी पर इस बात ने 

पूरा असर दकर्ा ह.ै इस वडमाांड पर वजतू पटिारी पूरे समर् बैठे . 

श्री मनोज वनभयर् िंसह पटेि(दपेािपुर)--  माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं मांत्री जी को बहुत 

बहुत धर्िाद दूांगा दक मांत्री जी ने विधार्क ट्राफी पूरे प्रदशे में वबना भेदभाि के सारे विधार्कों को 

दी. इससे नर्े खेिों को बढ़ािा वमिेगा. विधार्क ट्राफी के माध्र्म से आप कबड्डी, खो-खो,दक्रकेट के 

अिािा नर्े नर्े गेम्स जो हमारे ग्रामीण कल्चर के हैं जो हमारे समाज को पसद ह ैजो हमारे र्ुिा 

वखिाडी खेिना चाहते हैं िह खेि विधार्क ट्राफी के माध्र्म से िह करिार्े रर प्रवतभा को आगे 

िेकर आए . मांत्री जी ने बहुत अच्छा कार्य दकर्ा ह ैरर एक वनिेदन भी करूां गा दक मेरे के्षत्र से 

पीथमपुर िगा हुआ ह ैरर इांदौर एर्रपोटय से पीथमपुर तक एक सडक जाती ह ैजो एकेिीएन की ह ै

िह सडक आधी बन चुकी ह ैरर आधी बाकी ह ैिगभग 20 करोड की िागत की ह ै. मांत्री जी से 

वनिेदन ह ैदक उ्य ोगपवत एर्रपोटय से सीधा र्दद पीथमपुर जाता ह ैतो उनके विए भी किीवनएांट 

रहगेी रऱ हमारे के्षत्र को उसका िाभ वमिेगा र्ही वनिेदन करते हुए बहुत बहुत धर्िाद. 

डॉ. रामदकशोर दोगने (हरदा) --  माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं माांग सांख्र्ा 11,43 का 

विरोध करते हुए सीधे अपने के्षत्र की माांग रखता हां दक हमारे के्षत्र में एक सुल्तानपुर र्य ोवगक के्षत्र 

ुोवर्त दकर्ा था वजसको फूड पाकय  के नाम से ुोवर्त दकर्ा था रर उसका उद्घाटन भी हो चुका 

पर आज तक िहा  वनमायण नहीं हुआ रर न ही कोई काम हुआ ह ैमेरा मांत्री महोदर्ा से वनिेदन ह ै

दक सुल्तानपुर में जो फूड पाकय  का जो उदुाटन दकर्ा ह ैतो उसको पूरा करिाने की कृपा करें. इसके 

साथ ही मैं खेि के सांबांध कहना चाहता हां दक वखरदकर्ा हमारा एक छोटा शहर ह,ै नगर पिरर्द ह ै

िहा  पर कोई ्टेवडर्म नहीं ह,ै िहा  ्टेवडर्म दनेे की कृपा करें . िहा  बीच शहर में हाई्कूि ह,ै 

उसमें जगह भी ह ैिहा  ्टेवडर्म देंगे तो वनवित रूप से वखिाडी अच्छे वनकिेंगे क्र्ोंदक िहा  डेिी 

पाांच सौ वखिाडी प्रेवक्टस करते हैं रर अभी पाांच वखिाडी श्रीिांका के विए चर्न होकर िहा  से 

गर्े हैं. मेरा र्हा  हांवडर्ा धार्ममक के्षत्र ह ैरर िहा  कई मांददर हैं  रर उन मांददरों से जमीन िगी हुई 
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ह ैजो गाांि में जमीनें हैं उन जमीनों को इांकम को सांवचत करके िहा  के के्षत्र को डिेिप करेंगे तो 

अच्छा रहगेा दसूरा मेरा वनिेदन ह ैदक हर गाांि में मांददर में जमीनें िगी हुई रहती हैं , हर मांददर के 

पीछे दस बीस एकड जमीन ह,ै उन जमीनों के प्रबांधक रर ट्र्टी किेक्टर रहते हैं, उन जमीनों को 

ट्र्ट में िेकर गौशािा उसमें डाि दी जार्े तो गाांि में गौशािा हो जाएगी. प्रत्र्ेक गाांि में गौशािा 

हो जाएगी तो बहुत अच्छा काम होगा.इसके साथ ही एक गुप्तेश्वर मांददर हमारे र्हा  वखरदकर्ा में ह.ै 

जो पाण्डिकािीन मांददर ह.ै उस मांददर के साइड से नदी बहती ह ैवमट्टी वखसक रही ह ैतो उसकी 

दीिार बनिाने की कृपा करेंगी तो अच्छा रहगेा रर उसकी बाउण्री बनिा देंगे तो बहुत अच्छा 

रहगेा. अध्र्क्ष जी, आपने बोिने का मौका ददर्ा इसके विए धर्िाद.  

 श्री वजतू पटिारी--  अध्र्क्ष जी, एक वमनट.  

 अध्र्क्ष महोदर्--  नहीं अब आप दोबारा बोि रह ेहैं. आपने शुरुआत की थी. माननीर् मांत्री 

जी... 

 श्री वजतू पटिारी-- अध्र्क्ष जी, 30 सेकां ड. सकारात्मक बात ह.ै अध्र्क्ष जी, प्िीज 

मेहरबानी करके अनुमवत दें. ..(व्यिधान).. 

 अध्र्क्ष महोदर्--  नहीं. वजतनी बार र्ाद आएगा उतनी बार थोड ेही बोिेंगे.  

 श्री वजतू पटिारी--  कुछ र्ाद नहीं आर्ा. पुराना छूट गर्ा था.  

 अध्र्क्ष महोदर्--  पुराना छूट गर्ा था तो र्ाद तो अभी आर्ा. माननीर् मांत्री जी.... 

 श्री वजतू पटिारी--  अध्र्क्ष जी, माननीर् मांत्री जी ने विधार्क ट्रॉफी करिाई सब 

विधार्कों ने उसकी तारीफ की. मेरा सबसे अनुरोध ह ैदक ताविर्ों की गडगडाहट के साथ अच्छी 

र्ोजनाए  हैं इसके विए उनका ्िागत दकर्ा जाए.धर्िाद.(मेजों की थपथपाहट)  

 श्री ओमप्रकाश सखिेचा--  माननीर् अध्र्क्ष जी, आधा वमनट िू गा. एक महत्िपूणय वबद.ु.. 

 श्री मनोज पटेि--  जीतू भैय्र्ा, ऐसा अच्छा सहर्ोग करेंगे तो रर अच्छे काम माननीर् 

मांत्री जी करेंगी...(व्यिधान).. 

 श्री वजतू पटिारी--  एक दक्रकेट टूनायमेंट पक्ष विपक्ष का....(व्यिधान).. 

 श्री मनोज पटेि--  मांत्री जी ने रर सरकार ने कोई भेदभाि नहीं दकर्ा.  

 िावणज्र् उ्य ोग एिां रोजगार मांत्री(श्रीमती र्शोधरा राजे िंसवधर्ा)--  माननीर् अध्र्क्ष जी, 

आपका सांरक्षण चाह रही ह  दक 3-4 ुांटे तो हो ही गए तो अगर मैं थोडी सी दरे िगाऊ  तो आप 

क्षमा करें पर उवचत होगा दक कई प्िां ्स ऐसे आए हैं विधार्कों के, जहा  जो भ्रम ह ैर्ा कुछ ऐसी 

बात ह ैतो उसको भी हमें ठीक करने की बात होनी चावहए.  
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 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, माननीर् मुख्र्मांत्री जी, मांवत्रमांडि के मेरे माननीर् साथी, 

माननीर् नेता प्रवतपक्ष एिां सदन में उपव्थत माननीर् विधान सभा सद्र्गण, विधान सभा के 

इस बजट सत्र में आप सभी का ्िागत ह.ै आज इस बहस में हमारे माननीर् सद्र्, श्री जीतू 

पटिारी जी, श्री शैिेर जैन जी, श्री शैिेर पटेि जी, श्री ददिीप िंसह शेखाित जी, श्री ओमप्रकाश 

सखिेचा जी, राजा साहब विक्रम िंसह जी, श्री रामेश्वर शमाय जी, श्री र्ादिेर िंसह जी, श्री सुदशयन 

गुप्ता जी, श्रीमती चांदा सुरेर िंसह गौर जी, श्री के के श्रीिा्ति जी, श्रीमती ऊर्ा चौधरी जी, श्री 

ददिीप िंसह जी पिरहार, श्री रामपाि िंसह जी, श्री पुष्पेरनाथ जी पाठक, श्री गोविद पटेि जी, 

श्री फुदिेाि िंसह जी, श्री दिेेर िमाय जी, श्री ददनेश रार् जी, राजा मानिेर िंसह जी, श्री 

कमिेश्वर पटेि जी, डॉ.र्ोगेर वनमयि जी, श्री िीर िंसह पिार जी, श्री आशीर् शमाय जी, श्री 

दगुायिाि विजर् जी, श्री बहादरु िंसह चौहान जी, श्री राजेश सोनकर जी, श्री भारत िंसह कुशिाह 

जी, श्री अवनि दफरोवजर्ा जी, श्री रणजीत िंसह गुणिान जी, श्री मनोज वनभयर् िंसह जी पटेि रर 

डॉ.रामदकशोर दोगने जी को मैं बहुत बहुत धर्िाद दतेी ह  दक उहोंने इतनी मेहनत की अपनी 

्पीच में कई सुझाि मुझे ददए, मैं इन सबको बहुत बहुत धर्िाद दनेा चाहती ह .  

 श्री मनोज पटेि--  माननीर् अध्र्क्ष जी,  मैं माननीर् मांत्री जी को बहुत बहुत बधाई दनेा 

चाहता ह  दक आज तक के इवतहास में मुझे नहीं िगता दक इस सदन में खेि एिां र्ुिक कल्र्ाण 

विभाग पर इतने िोगों ने चचाय की होगी. कहीं न कहीं र्ह इस बात का ्य ोतक ह ैदक इस विभाग में 

बहुत अच्छा काम हो रहा ह ैरर मांत्री जी से रर अपेक्षा ह ैइसविए इतने िोगों ने इसमें भाग 

विर्ा.(मेजों की थपथपाहट) इसके विए मांत्री जी को बहुत बहुत बधाई.  

 श्रीमती र्शोधरा राजे िंसवधर्ा-- मैं आभारी ह . माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, आपका थोडा सा 

समर् चावहए क्र्ोंदक पहिे मैं अपने विभागों की बात करू गी रर दफर आपके सांरक्षण के साथ.... 

 श्री िेििंसह भूिरर्ा--  माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं भी माननीर् मांत्री जी को बहुत बहुत 

धर्िाद दतेा ह  रर मैं नेश्नि वखिाडी होकर बोिने के विए खडा नहीं हुआ उसके विए भी मैं 

बहुत खुश ह , माननीर् मांत्री जी बोि रही हैं मैं आपको विधार्क ट्रॉफी पर बहुत बहुत धर्िाद 

दतेा ह . मैंने मेरे पास से वखिावडर्ों को ईनाम ददर्ा ह,ै माननीर् मांत्री जी को बहुत बहुत धर्िाद 

दतेा ह .  

 श्रीमती र्शोधरा राजे िंसवधर्ा-- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, आज के िातािरण में ग्िोबि 

्िो डाउन के िातािरण में अखबार पढ़ना भी बहुत जरूरी ह ैक्र्ोंदक उससे मािूम होता ह ैदक दशे 

विदशे में उ्य ोग की व्थवतर्ा  कैसी हैं रर हमें आज वजस तरह से फॉरेन डार्रेक्ट इिे्टमेंट आए 
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र्ा हमें बाहर जाकर इिे्टमेंट िाना हो िह एक बहुत मशक्कत की बात ह.ै कई प्रदशे तो ऐसी 

चीजों में अव्िि हैं. िोगों को पता ह ैदक आरप्रदशे ने इतने सािों में क्र्ा दकर्ा, तेिांगाना ने क्र्ा 

दकर्ा, राज्थान ने क्र्ा दकर्ा, महाराष्ट्र ने क्र्ा दकर्ा. एक बीमारू राज्र् से माननीर् वशिराज 

िंसह चौहान ने वपछिे 9 साि में इस राज्र् को एक ऐसा ्थान ददर्ा वजसमें हम अपना वसर ऊां चा 

करके आज विश्व में जा सकते हैं रर िोगों को बता सकते हैं दक मध्र्प्रदशे क्र्ा ह.ै मध्र्प्रदशे का 

र्य ोवगकरण कर रोजगार के सृजन का महत्िपूणय कार्य िावणज्र्, उ्य ोग रर रोजगार विभाग 

वारारा सांपाददत दकर्ा जा रहा ह.ै विभाग वारारा वनिेश आकर्मर्त कर प्रदशे को र्य ोवगक दवृष्ट से 

अग्रणी प्रदशेों की पांवय में ्थावपत दकर्ा गर्ा ह.ै मध्र्प्रदशे दशे में तेजी से बढ़ती हुई अथयव्यि्था 

िािे राज्र्ों में से एक ह ैइसका प्रमाण ह ै दक माननीर् प्रधानमांत्री नरेर मोदी जी हमारे ग्िोबि 

इनिे्टसय सवमट में आर्े रर उहोंने हमारे मुख्र्मांत्री का बखान दकर्ा िही एक बहुत बडा प्रमाण 

सावबत होता ह.ै मध्र्प्रदशे की इस व्थवत की पुवष्ट विश्व बैंक की Ease of doing business study 

से भी सावबत होता ह ैदक िर्य 2015 की रैंदकग में उनके वारारा मध्र्प्रदशे को पाांचिा ्थान ददर्ा ह.ै 

साथ ही एक वनजी अध्र्र्न सां्था Ambit Capital के वारारा र्ह प्रवतिेदन ददर्ा गर्ा ह ैदक दशे के 

15 अग्रणी राज्र्ों में से वपछिे तीन िर्य में मध्र्प्रदशे सियश्रेष्ठ परफावमेंग राज्र् ह.ै केर सरकार के 

वारारा राज्र्ों के सकि ुरेिू उत्पाद के आांकड े ददनाांक 1.3.2016 को जारी दकए गए हैं मुझे इन 

आांकडों की जानकारी दतेे हुए अत्र्ांत गिय महसूस हो रहा ह ैमध्र्प्रदशे सकि ुरेिू उत्पाद के िर्य 

2015-16 के अवग्रम अनुमान के अनुसार विवनमायण के के्षत्र में 8.86 प्रवतशत िृवद्ध का अनुमान ह ै

वपछिे िर्य के त्ििरत अनुमान में र्ह िृवद्ध 5.73 प्रवतशत थी. माननीर् पटिारी जी आज मुकेश 

नार्क जी र्हाां बैठे नहीं हैं. इस िृवद्ध के विए मैं राज्र् की जनता, जनप्रवतवनवधर्ों एिां 

उ्य ोगपवतर्ों को धर्िाद दतेी हां. प्रदशे के सिाांगीण ि समुवचत र्य ोवगक विकास हतेु मध्र्प्रदशे 

उ्य ोग सांिधयन नीवत 2014 िागू की गई ह ैइसके अवतिरय रक्षा के्षत्र में वनिेश हतेु पृथक से रक्षा 

सांर्ांत्र उत्पाद वनिेश नीवत िागू की गई ह.ै हमारा प्रदशे सबसे पहिा राज्र् था वजसने वडफें स 

पॉविसी बनाई थी र्ह जानकारी पेपरों से एकवत्रत करते हुए भविष्र् में  भारत सरकार की 

पॉविसी बनेगी हम उसके पहिे बनार्ेंगे तादक हम भी सुरक्षा के के्षत्र में िोगों को र्हाां वनिेश के 

विए िा सकते हैं. वनिेशकों को शासकीर् र्य ोवगक भूवम सरिता से उपिब्ध कराने हतेु वनर्मों 

का सरिीकरण कर मध्र्प्रदशे राज्र् र्य ोवगक भूवम एिां भिन प्रबांधन वनर्म 2015 िागू दकए 

गए. शासकीर् क्रर् में पारदर्मशता एिां प्रवत्पधाय सुवनवित करने के साथ-साथ प्रदशे के सूक्ष्म एिां 

िुु उ्य ोगों को बढ़ािा देने के उद्देशर् से मध्र्प्रदशे भांडार क्रर् तथा सेिा उपाजयन वनर्म 2015 
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िागू दकए गए हैं. मुझे र्ह बताते हुए प्रसन्नता हो रही ह ैदक माननीर् मुख्र्मांत्रीजी के वारारा 22 से 

23 अक्टूबर 2016 को पटिारी जी आपके र्हाां इांदौर में दफर से ग्िोबि इनिे्टसय सवमट पांचम के 

आर्ोजन के वनदशे ददए गए हैं मुझे िगता ह ैदक आप ्िागत करेंगे क्र्ोंदक आपके ही के्षत्र में ह.ै 

इसके अवतिरय सूक्ष्म, िुु एिां मध्र्म श्रेणी के उ्य ोगों के विए पृथक से सवमट आर्ोजन दकर्ा जा 

रहा ह.ै प्रदशे में वनिेश में िृवद्ध तथा रोजगार के अिसरों में िृवद्ध हतेु नीवतर्ों में सरिीकरण एिां 

सांशोधन दकर्ा जा रहा ह.ै वनिेश रर व्यापार का माहौि सुिभ बनाने के उद्देशर् से विवभन्न  

विभागों में विवनर्ामक सुधारों रर प्रदक्रर्ाओं के सरिीकरण की ददशा में िगातार कार्यिाही की 

जा रही ह.ै Ease of doing business के तहत विवभन्न विभागों के 74 अनुमवत ्िीकृवतर्ों को 

ऑनिाइन कर ददर्ा गर्ा ह.ै शासन वारारा पूिय सवमटों के वनिेश प्र्तािों के दक्रर्ािर्न की समीक्षा 

वनर तर की जा रही ह.ै मेरे विभाग वारारा भी प्रवत सप् ताह वनिेशकों के साथ बैठक की जाकर उनके 

प्रकरणों की दक्रर्ा िर्न की समीक्षा की जा रही ह.ै प्रदशे में उ्य ोगों को आधारभूत सुविधाएां 

उपिब् ध कराने हतेु निीन र्य ोवगक के्षत्रों की ् थापना तथा अधोसांरचना उ नर्न कार्ों के अांतगयत 

विवभ न पिरर्ोजनार्ें पर कार्य दकर्ा जा रहा ह.ै 6 निीन र्य ोवगक के्षत्र 295 हकै् टेर्र भूवम पर 

रावश रूपर्े 160 करोड व् र्र् कर विकवसत दकर्े गर्े हैं एिां 19 निीन र्य ोवगक के्षत्र रूपर्े 958 

करोड की िागत से 2040 हकै् टेर्र भूवम पर विकवसत दकर्े जा रह ेहैं. डी एम आई सी प्रोजेक् ट के 

अधीन वजिा उज् जैन में विक्रम उ्य ोगपुरी में 450 हकै् टेर्र भूवम में अधोसांरचना वनमायण का कार्य 

प्रारांभ हो गर्ा ह.ै अभी हाि ही में पूरी जापेनीज डेविगेशन ने पूरा एक ददिस का दौरा िहाां पर 

दकर्ा ह.ै पीथमपुर र्य ोवगक के्षत्र के पेर्जि सम् र्ा के वनदान हतेु िागत रूपर्े 300 करोड रूपर्े 

की पिरर्ोजना का वनमायण कार्य शीघ्र दकर्ा जा रहा ह.ै पीथमपुर में वनमायणाधीन नेिट्रप र्ोजना का 

सरकार के वारारा भारत सरकार से वनर तर अनुसरण कर र्ोजना के दक्रर्ा िर्न में तेजी िार्ी गर्ी 

ह.ै अब र्ह र्ोजना का प्रथम चरण िो वपछिे कई सािों से िांवबत था, ददसम् बर, 2016 में पूणय 

होगा. नेिट्रप र्ोजना के चिते उस इिाके में आटो इ ड् ट्रीज को बढ़ािा वमिेगा रर माननीर् 

अध् र्क्ष महोदर्, मैं आपके माध् र्म से सदन को र्ह जानकारी दनेा चाहती हां दक जब र्ह नेिट्रप आ 

जार्ेगा तो र्ह इकानॉवमक गेम चे जर होगा, उस पूरे इिाके के विर्े. दिेास में इ क् र्ूपेशन 

से टर की ् थापना हतेु भारत सरकार एम एस एम ई मांत्रािर् वारारा उनके वारारा हमें अनुमोदन ददर्ा 

गर्ा ह.ै भोपाि में भारत सरकार िावणज् र् एिां उ्य ोग मांत्रािर् के उपक्रम फुट िेर्र वडजाईन 

डवे् हिपमेंट इ सटीटू्यट के सहर्ोग से िेदर सेक् टर में 454 र्ुिाओं को प्रवशक्षण ददर्ा गर्ा ह.ै 

एकीकृत कौशि विकास र्ोजना (आई एस डी एस) के तहत 537 र्ुिाओं को टैक् सटाईि उ्य ोगों में 



विधान सभा कार्यिाही /10 March 2016                                                                 अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

रोजगार हतेु प्रवशक्षण ददर्ा गर्ा ह.ै भारत सरकार एम एस एम ई मांत्रािर् के क् िसटर डवे् हिमेंट 

प्रोग्राम अांतगयत अधोसांरचना विकास हतेु ददनाां 28.7.2015 को चार क् िसटर तथा रेडीमेट गारमेंट 

पाकय  गदईपुरा वजिा ग् िाविर्र, अपेरि क् ि् टर विजर्पुर, वजिा इांदौर,फूड क् ि् टर बडौदी वजिा 

वशिपुरी एिां रतिाम नमकीन क् ि् टर,ग्राम करमडी, वजिा रतिाम हतेु कुि रावश रूपर्े 65. 93 

करोड की पिरर्ोजनाएां ् िीकृत की गर्ी ह,ै वजनमें अधोसांरचना विकास कार्य प्रगवत पर ह.ै भारत 

सरकार वारारा टेक् नािाजी से टर वस् टम प्रोग्राम (टी सी एस पी) के अांतगयत ददनाांक 28.1.2016 को 

भोपाि में  र्ू टेक् नािाजी से टर (टूि रूम) ् थापना का अनुमोदन दकर्ा गर्ा ह,ै उक् त टूि रूम की 

् थापना हतेु ग्राम अचारपुरा वजिा भोपाि में भूवम दी जा रही ह.ै मध् र्प्रदशे िुु उ्य ोग वनगम  

वारारा साफ्टिेर्र तैर्ार करिार्ा गर्ा है, वजससे ई पोटयि के माध् र्म से क्रर् करता विभाग दर 

अनुबांवधत प्रदार्कतायओं को प्रदार् आदशे जारी कर रह ेहैं. इस व् र्ि् था को ददनाां 1.10.2015 से 

िागू दकर्ा गर्ा ह.ै प्रदशे के सूक्ष् म एिां िुु उ्य वम की शासकीर् क्रर् में भागीदारी सुवनवित करने 

हतेु 39 ि् तएुां इन उ्य वमर्ों से क्रर् हतेु मध् र्प्रदशे िुु  उ्य ोग वनगम के विर्े आरवक्षत की गर्ी ह.ै 

मध् र्प्रदशे एक् सपोटेक के तहत ददनाांक 26 से 28 माचय, 2015 में तथा ददनाांक 29 से 31 जनिरी, 

2016 को ग् िाविर्र में विदशेी बार्र तथा मध् र्प्रदशे के सेिसय हतेु िरिसय बार्र सेिसय मीट 

आर्ोजन दकर्ा गर्ा ह ै. मध् र्प्रदशे वारारा विजन 2018 के अांतगयत प्रदशे  को पूणयत: विकवसत एिां 

र्य ोवगक प्रदशे बनाने हतेु मध् र्प्रदशे ि़  उ्य ोग वनगम के माध् र्म से मध् र्प्रदशे डवे् हिपमेंट 

विपणन समथयन तथा तकनीकी उ नर्न कार्य र्ोजना दक्रर्ावित की जा रही ह.ै इस कार्यक्रम के 

तहत इस कार्यक्रम के तहत् 70 एांकर र्ूवनट तथा 50 िेंडर र्ूवनट को आपस में जोडने का प्रर्ास 

दकर्ा जा रहा ह.ै राज्र् में 1 िाख 40 हजार  से अवधक सां्थाएां तथा िगभग 1 िाख से अवधक 

फमय पांजीकृत हैं. फम्सय एिां सां्थाओं के सांभागीर् कार्ायिर्ों में सां्थाओं एिां फमों के पांजीर्न सांबांधी 

कार्यिाही जनसामार् की सुविधा हतेु एम.पी.आनिाईन के माध्र्म से की जा रही ह.ै  विभाग 

वारारा प्रदशे के वशवक्षत बेरोजगारों को विवभन्न ्िरोजगार र्ोजना जैसे मुख्र्मांत्री र्ुिा उ्य मी 

र्ोजना, मुख्र्मांत्री ्िरोजगार र्ोजना,प्रधानमांत्री रोजगार सृजन कार्यक्रम के अांतगयत ्िरोजगार के 

अिसर सृवजत दकर्े जा रह े हैं. प्रदशे के सभी वजिा मुख्र्ािर्ों पर ्िरोजगार सम्मेिनों का 

आर्ोजन दकर्ा गर्ा ह ै वजसके अांतगयत बैंकों,वहतग्रावहर्ों रर जुड ेहुए विभागों वारारा भाग विर्ा 

गर्ा ह.ै मैं र्हाां र्ह जोडना चाहती हां माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, आपके माध्र्म से दक मुख्र्मांत्री 

र्ुिा उ्य मी र्ोजना रर मुख्र्मांत्री ्िरोजगार र्ोजना में मैं आपके माध्र्म से हर विधार्क को 

कहना चाहती हां  आग्रह करना चाहती हां दक आप इनकी वि्ट िीवजर्े आपके रोजगार कार्ायिर् से 
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र्ा आपके डी.आई.सी. से जहाां आपको वि्ट वमिती ह ैदक िोस दकन-दकन िोगों को दकन-दकन 

र्ुिाओं को वमिे हैं दफर उनके ुर जाईर्े दवेखर्े उस िोन से िे क्र्ा काम कर रह ेहैं. र्दद उनको 

िोन में कोई तकिीफ ह ैतो प्िीज हमें िरपोटय करें क्र्ोंदक जैसा मैंने वशिपुरी में दकर्ा ह ैमैं ुर-ुर 

गई हां दखेने के विर्े दक सही र्ह पैसा िग रहा ह ैदक नहीं क्र्ा हमारे र्ुिाओं को कोई सम्र्ा है 

दक नहीं. अगर कोई इांटे्र्ट िे विधार्क की तरफ से तो र्ह बढ़ता जार्ेगा.  इस र्ोजना के विर्े 

इतनी सांभािनाएां हैं दक अगर एक-एक विधार्क अपने-अपने विधानसभा के्षत्रों में जार्ेंगे आवखर में 

िे भी आपके िोटर हैं. आप उनके पास जार्ेंगे उनके पास दखेेंगे. उनके पास सम्र्ाएां सुनेंगे तो 

वनवित रूप से मुख्र्मांत्री जी की र्ोजनाएां एक बहुत ही बडा ्िरूप िे आर्ेंगी रर हमें मदद 

करेंगी अपने ्िरोजगार के तौर से रर अपने रोजगार के तौर से. ्िरोजगार र्ोजना अांतगयत 

वित्तीर् िर्य 2016-17 में 1 िाख र्ुिाओं को िाभावित करने का िक्ष्र् रखा ह.ै निीन ्थावपत 

र्य ोवगक इकाईर्ों को िरर्ार्त एिां अनुदान प्रदान करने हतेु वनर्मों का सरिीकरण दकर्ा गर्ा 

ह.ै िृहद श्रेणी की इकाईर्ों हतेु मध्र्प्रदशे वनिेश प्रोत्साहन र्ोजना 2014 तथा मध्र्प्रदशे 

एमएसएमई प्रोत्साहन र्ोजना 2014 िागू की गई ह.ै हमारे विर्े हमारे मध्र्प्रदशे में हमारी 

एमएसएमई, हमारे सूक्ष्म िुु उ्य ोग हमारी रीढ़ की हड्डी ह.ै सम्त सुविधाओं हतेु एकि आिेदन 

रखा गर्ा ह.ै एमएसएमई के प्रकरणों का वनराकरण वजिा ्तर पर करने हतेु वजिा ्तरीर् 

सहार्ता सवमवत को अवधक अवधकार ददर्े गर्े हैं. प्रदशे में प्राथवमकता विकासखण्ड वचवहत कर 

उनके र्य ोवगक विकास हतेु उनमें ्थावपत इकाईर्ों में अवतिरय िर्ों हतेु वनिेश सांिधयन सहार्ता 

दी जा रही ह.ै इसमें मैं र्हाां भी जोडना चाहती हां दक हर छह र्ा दस हफ्ते में हम एमएसएमई के 

पूरे एसोवसर्ेशन से वमिकर उनसे सुझाि िेते हैं रर आज की तारीख में हमने उनको कहा ह ैदक 

आप अपना कानून बनाओ आप अपनी र्ोजना बनाओ दक आप क्र्ा चाहते हो हमसे. हम आपकी 

तरफ वबल्कुि ध्र्ान देंगे रर इस र्ोजना को हम मूतय रूप दनेे िािे हैं. प्रदेश के र्ुिाओं को वनजी 

के्षत्र में अवधक से अवधक रोजगार के अिसर उपिब्ध कराने के विर्े वजिा रोजगार कार्ायिर्ों के 

माध्र्म से रोजगार मेिों का आर्ोजन दकर्ा जाता ह.ै रोजगार कार्ायिर्ों की जो बात हो रही ह ै

र्ह रोजगार मेिे इतने अच्छे पैमाने पर हो सकते हैं अगर विधार्क भी इन रोजगार मेिों में अपना 

र्ोगदान दें. मैंने अपने के्षत्र में जब रोजगार मेिा िगार्ा था तो उसमें कम से कम 5 हजार बच्चे 

आर्े थे रोजगार के विर्े रर उनमें से 1400 के िगभग रोजगार वमिा एक ददिसीर् रोजगार मेिे 

से. िर्य 2015-16 में वनधायिरत िक्ष्र् 60 हजार के विरुद्ध फरिरी 2016 तक 323 मेिों का 

आर्ोजन कर 64244 िोगों को वनजी के्षत्र में  रोजगार सहार्ता उपिब्ध कराई गई ह.ै वनिेश 
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प्र्तािों के तहत् प्रदशे के  पविम अांचि में अल्ट्राटे्रक सीमेंट,क्र्ोंदक हमें कहा जाता ह ै दक आप 

फैक् ट्री नहीं िाते हो, आप वनिेशकों को नहीं िा रह ेहो, आप कुछ नहीं कर रह ेहो, तो माननीर् 

अध् र्क्ष महोदर्, आपके माध् र्म से जहाां ग् िोबि मेल् ट डाउन ह,ै अांग्रेजी शब् द ह,ै मैं माफी चाहती हां 

दक मैं अांग्रेजी शब् द र्ूज़ करती हां पर ग् िोबि मेल् ट डाउन का मतिब िल् डय के वनिेश वपुिते जा रह े

हैं । आज पविम अांचि में अल् ट्राटेक सीमेंट वारारा रूपए 3 हजार करोड की िागत से वजिा धार में 

सीमेंट सांर्त्र की ् थापना की जा रही ह,ै प्र् तावित नहीं ह,ै की जा रही ह,ै िेकमेट इांवडर्ा विवमटेड 

वारारा वजिा धार में प् िाव्टक दफल् म वनमायण हतेु रूपए 1500 करोड का वनिेश ह ैरर उ होंने भी 

काम शुरू कर ददर्ा ह,ै वजिा खरगौन में इांडस मेगा फूड पाकय  की ् थापना हुई ह ै तथा ट्राइडेंट 

विवमटेड वारारा बुधनी वजिा सीहोर में रूपए 2600 करोड का निीन वनिेश दकर्ा जा रहा है, राज् र् 

शासन वारारा ुोवर्त रक्षा उत् पादन वनिेश प्रोत् साहन नीवत से आकर्मर्त होकर िरिार्ांस ग्रुप वारारा 

रूपए 3000 करोड की प्र् तावित िागत से वडफें स पाकय  ि रूपए 1250 करोड की प्र् तावित 

िागत से ऐरो् पेस पाकय  पिरर्ोजना दक्रर्ावित की जा रही ह ै। होशांगाबाद वजिे में कोका-कोिा 

वारारा 750 करोड के वनिेश कर बॉटिंिग प् िाांट ् थावपत दकर्ा जा रहा ह ै । आई.टी.सी. वारारा 

सीहोर वजिे में खा्य  प्रसां् करण की एक िृहद इकाई 500 करोड की िागत से ् थावपत की जा रही 

ह,ै ितयमान् में उ्य ोग विभाग के अांतगयत 47503 करोड के कुि 177 प्र् ताि वनिेश विवभवन्न चरणों 

में दक्रर्ाशीि हैं । राज् र् शासन के वारारा जापान के वनिेशकों के वारारा कि इांदौर में एक सेमीनार का 

आर्ोजन दकर्ा गर्ा था, इस सेमीनार में 50 से अवधक वनिेशकों ने भाग विर्ा रर उनके वारारा 

पीथमपुर में ् थावपत दकए जा रह े निीन र्य ोवगक के्षत्र का भ्रमण भी दकर्ा गर्ा, जापान की 

सां् था, जेक् ट्रो ि जाइका के वारारा इसमें भाग विर्ा,  मुझे र्ह बताते हुए हर्य हो रहा ह ैदक जापान के 

वारारा मध् र्प्रदशे में 800 करोड रूपए का  ण ऊजाय के्षत्र में ददए जाने का ऐिान दकर्ा गर्ा है, 

इसकी कवमटमेंट कि ही हुई  रर साथ ही ग् िोबि सवमट 2016 में जापान के पाटयनर कां पनी के 

रूप में भाग िेने की ुोर्णा की गई ।  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्,जापान एक ऐसा दशे ह,ै जो फूां क - फूां क कर चिता ह,ै िह कवमटमेंट 

बहुत आसानी से दतेा नहीं है, इसविए माननीर् मुख् र्मांत्री के साथ जो दि गर्ा, हमने िहाां बहुत 

मेहनत की रर माननीर् मुख् र्मांत्री की िजह से जो उ होंने प्रर्ास दकए, आज उसी की िजह से कि 

एम् बेसडर(राजदतू) जापान आए, 50 िोगों के साथ उ होंने र्ह कवमटमेंट दकर्ा  दक ग् िोबि 

इां िे् टर सवमट के साथ हम आपके पाटयनर बनेंगे रर आज ट्राांसवमशन वस् टम पॉिर विभाग के 

साथ हम आपको 800 करोड का  ण भी देंगे, इसविए माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, आपके माध् र्म से 
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मैं कहना चाहती हां दक जब हम उ्य ोग की बात करते हैं रर जो आज विश ि का वसनेिरर्ो ह,ैउसमें 

हम वसफय  कोवशश ही कर सकते हैं, बाहर जाकर िोगों से वमिना, िोगों से वनिेश की बात करना, 

िोगों को प्रोत् सावहत करना रर उनको िापस िाकर हमारे जो िेंडबैंक् स् जो हमारे उ्य ोग ने आज 

बनार्ा ह,ै उनको ददखाना दक प् िीज आप आएां रर वनिेश करें, हम जबरज् ती से दकसी को नहीं 

कह सकते दक आपको र्हाां वनिेश करना ही करना ह।ै इसके साथ साथ मैं आज खेि की माांगों पर 

भी  बात करना चाहती हां, अध् र्क्ष महोदर्, माांग सांख् र्ा 43 खेि विभाग का ह,ै उसमें मैं आपके 

माध् र्म से खेि अकादवमर्ों की ् थापना की बात करना चाहती हां, जहाां प्रदशे ने विगत िर्ों में 

खेिों के के्षत्र में उल् िेखनीर् सफिताएां अर्मजत की हैं, मेरे विभाग वारारा 17 खेि अकादवमर्ाां 

सांचावित की जा रही हैं, इन अकादवमर्ों के माध् र्म से वखिाव डर्ों को अत् र्ाधुवनक प्रवशक्षण प्रदान 

कर अांतराष् ट्रीर् एिां राष् ट्रीर् प्रवतर्ोवगताओं में श्रेष् ठ प्रदशयन के विए तैर्ार दकर्ा जा रहा ह ै । मैं 

र्हाां आपके माध् र्म से, मेरे विधार्कों को कहना चाहती ह  दक र्ह जो खेि अकादवमर्ाां हैं, र्ह 

उत् कृष् ट वखिाव डर्ों के विए हैं. द ेआर एकेडवमज़ ऑफ एक् सीिे स, इसीविर्े हम िहाां वसफय  बच् चों 

को वचवह्त करने के बाद, उन बच् चों को अपनी एकेडमी में िाते हैं तादक िे उत् कृष् ट वखिाडी 

बनकर, आज नेशनि ही नहीं इ टरनेशनिी हमारे मध् र्प्रदशे को गौरिावित करेंगे.  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, प्रदशे सरकार वारारा सांचावित खेि अकादवमर्ों के सुव् र्िव्थत 

एिां बेहतर सांचािन के विए िर्य 2010 में राष् ट्रपवत जी वारारा राष् ट्रीर् खेि प्रोत् साहन पुर् कार से 

सम् मावनत दकर्ा गर्ा. गत िर्य मध् र्प्रदशे खेि एिां र्ुिक कल् र्ाण विभाग को प्रधानमांत्री उत् कृष् टता 

पुर् कार भी वमिा. इन अकादवमर्ों की उपिवब्धर्ों को दखेते हुए, भारत सरकार ने सभी प्रदशेों 

को पत्र विखा ह ैदक िह मध् र्प्रदशे के मॉडि का अध् र्र्न करे. इस कडी में अब तक 9 प्रदशेों के 

अध् र्र्न दि, अकादवमर्ों के मॉडि का अध् र्र्न के विए प्रदशे का दौरा कर चुके हैं. िर्य 2015 में 

ववारतीर् बार सेिंिग खेि के प्रोत् साहन एिां अकादमी के वखिाव डर्ों के उत् कृष् ट प्रदशयन के आधार पर 

विभाग को नौसेना अध् र्क्ष एडवमरि धिन ने एडवमरि कोिी पुर् कार से सम् मावनत दकर्ा ह.ै 

हमारा प्रदशे अांग्रेजी में िैण् ड िॉक ् टेट ह,ै मतिब की र्ह िैण् ड ह,ै पानी के पास नहीं, समुर के पास 

नहीं ह ैरर मुझे र्ाद ह ैदक जब मैंने नेशनि सेिंिग ् कूि ् थावपत दकर्ा तब हमने नौसेना अध् र्क्ष 

को बुिार्ा था. उ होंने मुझे कहा दक आप नेशनि सेिंिग ् कूि कैसे कर रही हैं ? क् र्ोंदक र्हाां तो 

िैण् ड िॉक ् टेट ह,ै र्हाां आपके पास समुर नहीं ह ैरर आज 7 िर्य के बाद हम सेिंिग विभाग से 

दसूरी बार प्रोत् सावहत करते हुए एडवमरि कोिी पुर् कार प्राप् त हुआ ह.ै प्रदशे के वखिाडी 

ओिवम्पक 2020 में होने िािे ओिवम्पक में खेिें. उस उद्देश र् से ओिवम्पक 2020 की र्ोजना 
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बनाई गई थी. मुझे र्ह बताते हुए हर्य हो रहा ह ैदक हमारा र्ह िक्ष् र् सम् भित: िर्य 2016 में ही 

पूरा हो रहा ह.ै  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, भारतीर् मवहिा हॉकी टीम जो िर्य 2016 में िरर्ो ओिवम्पक में 

भागीदारी करने जा रही हैं, उसमें 6 बवच्चर्ाां, प्रदशे मवहिा हॉकी एकेडमी की हैं. र्ह पहिा अिसर 

होगा जब प्रदशे की बेिटर्ाां ओिवम्पक में वह् सा िेंगी. र्ह भी गिय की बात ह ैदक 36 िर्य के बाद 

इवण्डर्ा ने क् िाविफाई दकर्ा ह ैरर इसमें हमारी मवहिा वखिाव डर्ों का बहुत बडा र्ोगदान ह.ै 

हमारे सेिंिग के चार वखिाडी, जो ितयमान में आबूधाबी में टे्रिंनग प्राप् त कर रह ेहैं. िे ओिवम्पक 

क् िाविदफकेशन के बहुत करीब हैं. प्रदशे के एथिीट अांदकत शमाय ने 12 िें साउथ एवशर्न गेम् स 

अ तरायष् ट्रीर् 2016 एिां नेशनि गेम् स 2015 िा ग जांप में नर्ा िरकॉडय बनाते हुए, ् िणय पदक 

अर्मजत दकर्ा ह.ै अांदकत की उपिवब्धर्ों को दवृष्टगत रखते हुए 3 िाख रूपर्े की सहार्ता 

ओिवम्पक क् िाविफां ग की तैर्ािरर्ों हतेु दी गई ह.ै राज् र् मवहिा हॉकी एकेडमी, राज् र् मवहिा 

हॉकी एकेडमी की 24 वखिाव डर्ों ने अ तरायष् ट्रीर् प्रवतर्ोवगताओं में दशे का प्रवतवनवधत् ि दकर्ा ह.ै 

ितयमान में, अकादमी से प्रवशवक्षत 11 वखिाडी इवण्डर्ा टीम में सवम्मवित हैं. वजनमें 8 वखिाडी 

सीवनर्र रर 3 वखिाडी जूवनर्र टीम का वह् सा हैं. अकादमी के वखिाव डर्ों की उपिवब्धर्ों एिां 

आिश र्कताओं को दखेते हुए आगामी िर्य में अकादमी में दसूरे सेंथेिटक टफय  की ् थापना की जा रही 

ह.ै  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं आपके माध् र्म से एक प्रश न उठाती ह  दक दकतने बच् चे ऐसे हैं, 

जो बाहर के हैं रर दकतने र्हाां के हैं. माननीर् मुख् र्मांत्री जी ने हमें र्ह वनदशे ददर्ा ह ै दक र्ह 

कोटा 90, 10 का होगा. 90 मध् र्प्रदशे की होंगी रर 10 बवच्चर्ाां बाहर की होंगी. र्ह भी बताना 

चाह गी दक हॉकी एक ऐसी चीज है, वजसमें हमने कभी कोई जीत हावसि नहीं की, जब तक हमने 

खेि अकादमी शुरू की. हमारे   अदर  बदन का जो  वजनेिटक  फामुयिेशन ह,ै  िह हाकी के विर्े ह ै

नहीं.  दफर भी इस मवहिा अकादमी ने  आज आपको 6 िडदकर्ाां  दी हैं, उस आज ओिवम्पक में 

रर उस ओिवम्पक में जाने के बाद  उनको ओिवम्पर्न कहा जार्ेगा. जमयनी में आर्ोवजत  जूवनर्र 

िीमस िल्डय  कप हाकी  में  टीम इांवडर्ा ने  प्रथम  बार  काां्र् पदक अर्मजत दकर्ा.  मध्र्प्रदशे 

राज्र्  मवहिा हाकी  अकादमी की 6 वखिाडी  इस टीम की सद्र् रहीं.  अकादमी के  वखिावडर्ों 

को विभाग वारारा  इटरनेशनि एक्सपोजर दनेे के उद्देशर् से  तादक िे रर बेहतरीन  करें.  मैं अपने 

कोच को कहती हां दक  आप नेशनि दखेें नहीं.  आप अांतरायष्ट्रीर् ्तर पर  दखेें,  जहाां दशे रर विदशे  

से दशे  फोन करें आपको  दक  आपकी फिाना फिाना  बच्ची को हम चाहते हैं  अपने दशे की टीम 
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में,  इस िक्ष्र् के साथ  आप आगे बढ़ें.  इसविर्े इस इांटरनेशनि एक्सपोजर  के विर्े  हम िोग 

वनरांतर दो िर्ों से  हािैंड में प्रवशक्षण हतेु  हम इनको भेजते जा रह ेहैं.  िाटर ्पो्सय अकादमी के 

चार सेिंिग वखिाडी  एकता र्ादि,  शैिा चाल्सय, शुभम वपल्िै एिां  अमन  व्यास.  चारों के चारों  

मध्र्प्रदशे के हैं.  िरर्ो ओिवम्पक, 2016  के सम्भावित वखिाडी में हैं.  र्ॉटटग एसोवसएशन   ऑफ  

इांवडर्ा, जो मदर  बॉडी  ह,ै  उहोंने  अकादमी की  13 िर्ीर् जूवनर्र  वखिाडी  हर्मर्ता तमोर  

जो होशांगाबाद की ह.ै  अध्र्क्ष महोदर्, आपके र्हाां की ह.ै इस िर्य  दशे  की श्रेष्ठ प्रवतभािान  सेिर 

का पुर्कार ददर्ा ह ै  13 िर्य की बच्ची को.  इनके अवतिरय अकादमी के  9 िर्ीर्  सेिर राज  

विश्वकमाय ने  इटरनेशनि  रेगाटा  चेन्नई में 16 दशेों  के वखिावडर्ों को परावजत  कर ्िणय पदक 

अर्मजत दकर्ा ह.ै  9 साि का बच्चा ह.ै  िह भी मध्र्प्रदशे का बच्चा ह.ै  अकादमी के वखिावडर्ों 

वशखर  गगय, हर्मर्ता तोमर,  उमा चौहान,  आनद ठाकुर ि अिांकार सूर्यिांशी  ने भी  अतरायष्ट्रीर्  

प्रवतर्ोवगता में  5 पदक अर्मजत कर  प्रदशे को गौरिावित दकर्ा है.  कार्ाककग-केनोइांग खेि में  

जो कभी र्हाां होता नहीं था,  मुख्र्मांत्री जी के प्रोत्साहन की िजह से  आज मैंने िह कार्ाककग 

केनोइांग  की अकादमी  शुरु की.  इस िर्य मध्र्प्रदेश राष्ट्रीर्  चेवम्पर्न बना.  मतिब मध्र्प्रदशे  

राष्ट्रीर् चेवम्पर्न बना.  गत  राष्ट्रीर्  खेिों में  वखिावडर्ों ने  सिायवधक 23 पदक अर्मजत कर प्रदशे 

का गौरि बढ़ार्ा.  अकादमी की  नवमता चांदिे ने  एवशर्न चेवम्पर्नवशप,  इांवडर्न नहीं, एवशर्न 

चेवम्पर्नवशप में  रजत पदक अर्मजत दकर्ा.  िह भी मध्र्प्रदशे की ही हैं.  कार्ाककग-केनोइांग के  

राष्ट्रीर् प्रवशक्षण  वशविर भी भोपाि में आर्ोवजत दकर्े जा रह े हैं.  भारत का पहिा कनू  

्िेिोमकोस हमने महशे्वर में नमयदा  नदी पर बनार्ा ह.ै  भारत की कनूस ्िेिोम टीम में  सभी 

वखिाडी  जो भारत की टीम में हैं,  मध्र्प्रदशे  के अकादमी के हैं.  हमारे विभाग की दरूदशी  

प्िािंनग  से हमारे प्रदशे के वखिाडी  2018 में  इांडोनेवशर्ा में होने िािे  एवशर्न गेम्स में  कनू एिां  

्िेिोम इिेंट  में  पदक प्राप्त करें, इसी विर्े हमने र्े  ्िेिोम  का आज महशे्वर में  र्ह कोसय 

बनार्ा ह.ै  तादक हम दो साि के बाद  हम उसकी तैर्ारी करें रर िहाां भी हम पदक  अर्मजत करें.  

रोइांग खेि में  अकादमी के 6 वखिाडी  टीम इांवडर्ा  के प्रवशक्षण   वशविर हतेु  पहिी बार चर्वनत 

दकर्े गर्े हैं टीम इांवडर्ा में.  मध्र्प्रदशे राज्र्  ुुडसिारी  अकादमी के वखिाडी  प्रणर् खरे,  जो 

हमारे वशिपुरी के हैं,  सुदीवप्त  हजेिा, सागर वतिारी,  पिरवध जोशी एिां अक्षत गुप्ता ने राष्ट्रीर् 

प्रवतर्ोवगता में  कुि 7 पदक अर्मजत  दकर्े हैं.  मध्र्प्रदशे राज्र् शूटटग अकादमी के  के वखिावडर्ों  

अवमत कुमार , िंचकी र्ादि,  अध्र्क्ष महोदर्,  िंचकी र्ादि हमारे  टीटी नगर ्टेवडर्म  के  

इिेवक्ट्रवशर्न  की बेटी ह.ै   िंचकी र्ादि,  ओशन तिानी,वप्रर्ाांशु पाांड,े आकाश सहारन, प्रगवत दबुे 
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ने  इस िर्य  अतरायष्ट्रीर् चेवम्पर्नवशप में, नेशनि मे  नहीं,  अांतरायष्ट्रीर् चेवम्पर्नवशप में  15 पदक  

अर्मजत कर प्रदशे का मान बढ़ार्ा ह.ै  अकादमी के वखिाडी सांजर्  िंसह राठौर , मनीर्ा कीर एिां 

प्रगवत दबुे का चर्न  टीम इांवडर्ा  में  दकर्ा गर्ा ह.ै  अकादमी के शूटटग वखिाडी  वप्रर्ाांशु पाांड ेने  

दफनिैंड  जो र्ूरोप में है में आर्ोवजत जूवनर्र िल्डय शूटटग चेवम्पर्नवशप में उत्कृष्ठ प्रदशयन करते हुर्े 

विश्व में 6िाां ्थान प्राप्त दकर्ा .इसी उपिवब्ध की िजह से आज भारतीर् सेना ने उसे नौकरी दी है. 

जर्पुर में आर्ोवजत 59 नेश्नि शूटटग चेवम्पर्न वशप में अकादमी की मवहिा वखिावडर्ों ने टे्रप एांड 

्कीट में क्िीन ्िीप करते हुर्े 7 ्िणय, 1 रजत तथा 2 काां्र् पदक प्राप्त कर ओिरआि 

चेवम्पर्नवशप जीती. शूटटग खेि में हमारे वखिाडी अांतरायष्ट्रीर्  ्तर पर कई मैडि प्राप्त कर चुके ह.ै 

अत: खेि विभाग भोपाि में अांतरायष्ट्रीर् ्तर की शूटटग अधोसांरचना तैर्ार की जा रही ह.ै माननीर् 

मुख्र्मांत्री जी के वनदशे पर 10 मीटर शूटटग रेंज ि टेदिकि वबिंल्डग हतेु 16 करो ड रूपर्े ्िीकृत 

दकर्े गर्े हैं वजसका वनमायण कार्य इस िर्य में पूणय हो जार्ेगा. 25 मीटर शूटटग रेंज ि थडय टे्रप एांि 

्कीट शूटटग का वनमायण कार्य पूणयता की ओर ह.ै इन शूटटग रेंजों में अांतरायष्ट्रीर् मापदांड के अनुपूर 

उपकरण ्थावपत दकर्े जा रह े हैं. र्ह सब कार्य पूणय होने पर हमारी भोपाि शूटटग अकादमी 

अांतरायष्ट्रीर् ्तर की हो जार्ेगी. 

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मध्र्प्रदशे राज्र् कराटे अकादमी के वखिाडी सुवप्रर्ा जाटि, 

सुमन थापा, मावजद खान, वशिानी करािे, वनवतन िंसह ने कुि 6 पदक अांतरायष्ट्रीर् प्रवतर्ोवगता में 

अर्मजत दकर्े हैं. मध्र्प्रदशे कराटे टीम िगातार 11 िर्ों से राष्ट्रीर् चेवम्पर्न बनती आ रही ह.ै 

मध्र्प्रदशे राज्र् बािंक्सग अकादमी के वखिाडी अवनि रोका, मनीर् उईके, राहुि पासी,  र्भ 

पुरोवहत, ने बेंजािर कप इटरनेश्नि बािंक्सग चेवम्पर्नवशप मा्को (रवशर्ा) में 4 पदक एिां सिरता 

िंसह तोमर, श्रुवत र्ादि ने 5th नेशन कप इांटरनेश्नि बािंक्सग चेवम्पर्नवशप सर्कदर्ा में 2 पदक 

अर्मजत दकर्े ह.ै मध्र्प्रदशे राज्र् ताईक्वाांडो अकादमी की वखिाडी िवतका भण्डारी ने 12िें साउथ 

एवशर्न गेम्स में ्िणय पदक अर्मजत कर दशे एिां प्रदेश का गौरि बढ़ार्ा ह.ै मध्र्प्रदशे राज्र् पुरूर् 

हाकी अकादमी के प्रवशवक्षत वखिाडी नीिाकाांता शमाय एिां अरमान कुरैशी दोनों मध्र्प्रदशे के हैं 

जूवनर्र एवशर्ा कप विजेता एिां सुल्तान रर जौहर कप जूवनर्र हाकी टूनायमेंट उप विजेता टीम के 

सद्र् रह ेहैं.  अरमान कुरैशी एिां नीिाकाांता शमाय हाकी इांवडर्ा िीग में भी खेि रह ेहैं. 

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, राष्ट्रीर् ्तर पर भी अकादमी के वखिावडर्ों ने िर्य 

2015-16 में 56 ्िणय, 51 रजत एिां 57 काां्र् सवहत कुि 164 पदक अर्मजत दकर्े हैं. अांतरायष्ट्रीर् 

्तर पर अकादमी के वखिावडर्ों ने िर्य 2015-16 में 11 अांतरराष्ट्रीर् ्िणय, 13 अांतरायष्ट्रीर् रजत 
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एिां 12 अांतरायष्ट्रीर् काां्र् सवहत कुि 36 पदक अर्मजत दकर्े गर्े हैं. माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, 

हमारी निाचार र्ोजनार्ें हैं. जहाां हम अकादमी को सांचावित करते हैं रर िहाां उत्कृष्ट वसखाने के 

विर्े गेम अप एक्सीिेंस वसखाने के विर्े वचवह्नत बच्चों को ही हम आज िे रह ेहैं उन अकादवमर्ों 

में एक तरफ मैं आपके माध्र्म से इस सदन को बताना चाहती हां दक हम ग्रामीण के्षत्रों को छोड नहीं 

रह े हैं. आज जो पार्का होता था िह पार्का का जम हमारे खेि विभाग से ही हुआ ह.ै आज 

राजीि गाांधी खेि अवभर्ान भी उसी पार्का से ही वनकिा पर र्ह सब अब दोनों बांद हो गर्े . 

इसीविर्े उसको दखेते हुर्े रर आज रूरि से ही मैं सोचती हां दक अपनी प्रवतभार्ें वनकिेंगी रर 

वजस तरह से मुख्र्मांत्री जी की मांशा ह ैदक 90 प्रवतशत हमारे बच्चे हमारी अकादमी में इहीं ग्रामीण 

के्षत्रों से ही आने चावहर्े, इसीविर्े हमें अपनी जो र्ोजनार्ें हैं  अब हमें ग्रामीण की तरफ िे जानी ह ै

रर इसीविर्े मैंने उस समर् सोचा दक मैं मुख्र्मांत्री कप करूां . मुख्र्मांत्री कप आज उसका आर्ोजन 

प्रदशे के सम्त विकासखांड, वजिा, सांभाग एिां राज्र् ्तर पर हम अपने पारांपिरक खेि पर ही 

अपनी गवतविवधर्ाां कर रह े हैं. रर इसीविर्े राज्र् ्तर पर कबड्डी, खो-खो , िािीबाि एिां 

एथेिेिटक्स में बािक-बाविकाओं के विर्े दकर्ा गर्ा. इन खेिों में 2 िाख से अवधक वखिावडर्ों ने 

भाग विर्ा . जब टीटी नगर ्टेवडर्म में मुख्र्मांत्री कप का फार्नि कर रह ेथे तो इतने सारे बच्चे 

हमारे सामने रह ेदक माननीर् मुख्र्मांत्री जी अवभभूत रह.े इसीविर्े उसको दखेते हुर्े मैंने सोचा दक 

हम विधार्कों का ् तर ऊपर उठार्ें, हम विधार्कों के ् तर को सम् मान दें, हम विधार्कों का इांटे्र् ट 

इन पारांपिरक खेिों पर िें, उनकी िजह से अगर आज ग्रामीण के्षत्रों में उनकी विधानसभाओं से 

प्रवतभािान वखिाडी आर्ेंगे तो हमारे विर्े, मध् र्प्रदशे के विर्े एक गौराांवित बात होगी. इसीविर्े 

मैंने आज िह विधार्क कप शुरू दकर्ा रर विधार्क कप का 30 हजार का िक्ष् र् र्ह था दक हमारे 

पास एक सीवमत बजट ह,ै 115 करोड हैं रर उस 115 करोड से मुझे सब चीजों को दनेा ह ैरर 

र्ह विधार्क कप, क् र्ोंदक मुझे विधार्क िोगों को इनिाल् ि करना था इसीविर्े बहुत सपाटे से 

हमने इसकी बात सोची थी, पर कभी सोचा नहीं था दक गुड्डन भईर्ा जैसे, पाठक जी जैसे विधार्क 

आज 98 टीम उनके विधार्क कप में उनने करिार्ा वजसमें 9 हजार बच् चों ने भाग विर्ा, मैं हर 

विधानसभा में हर विधार्क से आपके माध् र्म से अनुरोध करना चाहती हां दक कृपर्ा अगिी बार 

आप वजिा खेि अवधकारी से कहें दक चट मांगनी पट शादी नहीं होगी, आपके र्हाां 8 र्ा कम से कम 

10 ददन र्ह खेि होंगे, पारांपिरक खेि होंगे रर इसके रूल् स हैं विधार्क जी दक आप चूज करोगे 

दक कौन सा खेि आपको करना ह ैरर पारांपिरक खेि हों, दक्रकेट नहीं हो तादक हम पारांपिरक 

खेिों को प्रोत् साहन दें. आप चूज करोगे रर आप वडसाइड करोगे दक कहाां आपको खेि करना ह,ै पर 
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मेरा एक रर आग्रह ह ैअध् र्क्ष महोदर्, आपके माध् र्म से दक गाांि-गाांि खेिें, गाांि-गाांि से आपक 

ब् िॉक िेबि र्ा पांचार्त ् तर पर आईर्े रर पांचार्त ् तर के बाद आप अपने विधानसभा 

हडेक् िाटयर पर फाइनि करिाईर्े रर इसीविर्े मैंने हर कप पर आपका नाम विखा रर र्हीं से 

भेजा रर गुड्डन भैर्ा का एक अच् छा सुझाि था दक हम सब टीमों को छोटे-छोटे कम दें तादक उन 

िोगों को भी र्ाद रह ेदक हमने विधार्क कप में भाग विर्ा.  

माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, हमारे ग्रामीण खेि अधोसांरचना के साथ-साथ अगर मुख् र्मांत्री 

कप दो म हीने िगता ह ैरर अगर विधार्क कप 3 महीने िगता ह ैतो 5 महीने में हमने अपने 

ग्रामीण के्षत्रों में पूरी रूरि ग्रामीण खेिों की बात की ह.ै रहा सिाि आपके 6-7 महीने रर, रर 

उसमें जैसा आपको पता ही ह,ै हमारे पांचार्त एिां ग्रामीण विकास तथा खेि विभाग के साथ 

वमिकर मैं भागयि जी को भी ध र्िाद दनेा चाहती हां दक 80 िाख से उनने खेि पिरसर का 

वनमायण की बात करी ह ै रर आज िह बात शुरू हो गई ह.ै इस िर्य इस र्ोजनाांतगयत 139 

विधानसभा के्षत्रों में खेि पिरसर विकवसत दकर्े जार्ेंगे. इन खेि पिरसरों के विकवसत होने से 

ग्रामीण अांचिों के वखिाव डर्ों को खेि में आगे बढ़ने के समुवचत अिसर उपिब् ध हो सकें गे.  

मेरा सभी माननीर् सद् र्ों से अनुरोध ह ैदक र्दद आपके विधानसभा के्षत्र में इस कार्य के 

विर्े भूवम वचवहत नहीं की गई ह ै तो र्ह कार्यिाही शीघ्र करिाने का कष् ट करें रर ग्रामीण 

विभाग से ही र्ह पूरा सांचावित हो रहा ह,ै एक बार र्ह बन जार्े तो दफर र्ह ह् ताांतिरत हो 

जार्ेगा खेि विभाग को. हमारी 2 नई खेि अकादवमर्ाां शुरू होंगी आगामी वित् तीर् िर्य में िह ह ै

एथिेिटक् स अकादमी रर तैराकी एिां ट्रार्क् िॉन खेिों की निीन अकादवमर्ाां रर जैसे हमारे 

माननीर् सद् र्गण ने कहा दक कई िोगों के र्हाां 2 ् िीिंमग पूल् स हैं, मैंने उनका नोट दकर्ा ह ै

शार्द िह हमें मदद करें दक िह फीडर सेंटर बनेंगे दफर हमारे निीन तैराकी एकेडमी के विर्े.  

् िामी वििेकानांद ् पोटयस र्ोगा एण् ड दफटनेस सेंटर, अपने मुख् र्मांत्री के विजन डाक् र्ूमेंट 

2018 के दक्रर्ा िर्न तथा दफट पीपुल् स, दफट नेशन की मूि भािना को कार्यरूप दनेे ि आम जनता 

को शारीिरक व् र्ार्ाम, र्ोगा दफटनेस, आत् मरक्षा ि खेि कूद के प्रवत आकर्यक करने के विर्े प्रदशे के 

प्रत् र्ेक विकास खांड में ् िामी वििेकानांद ् पो्सय र्ोगा एण् ड दफटनेस सेंटर की ् थापना की जा रही 

ह.ै हर सेंटर में आिश र्क उपकरणों के साथ-साथ टे्रनर भी रखने की र्ोजना ह.ै विभाग वारारा प्रदशे 

के सम् त वजिों में सतत रूप से खेि प्रवतर्ोवगताओं का आर्ोजन कर खेिों का िातािरण बनार्ा 

गर्ा ह.ै ग्रीष् म कािीन खेि प्रवशक्षण वशविर, उसका सदपुर्ोग खेि के माध् र्म से करने एिां आमजन 

को खेिों के प्रवत आकर्मर्त करने के उद्देश र् से ग्रीष् म कािीन खेि प्रवशक्षण वशविरों का आर्ोजन 
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वजिा मुख् र्ािर्ों एिां विकास खांडों के खेि मैदानों पर दकर्ा गर्ा ह.ै प्रदशे में आर्ोवजत 

ग्रीष् मकािीन प्रवशक्षण वशविरों में 1 िाख 40 हजार से अवधक बािक बाविकाओं ने भाग विर्ा. 

आगामी िर्य में सतत खेि गवतविवधर्ों का आर्ोजन करने का प्रर्ास दकर्ा जार्ेगा. ग्रीष्मकािीन 

खेि प्रवशक्षण, ग्रामीण खेि प्रवतर्ोवगता, मवहिा खेि प्रवतर्ोवगता, मुख्र्मांत्री कप, विधार्क कप 

आदद गवतविवधर्ों का आर्ोजन कर,जमीनी ्तर पर खेि प्रवतभाओं को खेिने के अिसर उपिब्ध 

करार्े जार्ेंगे.  

 अध्र्क्ष महोदर्,प्रदशे में खेिों के ्तर में उत्तरोत्तर प्रगवत हो रही ह.ै मुझे र्ह बताते हुए हर्य 

हो रहा ह ैदक वपछिे िर्य आर्ोवजत राष्ट्रीर् खेिों में मध्र्प्रदशे छठिें ्थान पर था. िर्य 2011 में 

आठिें ्थान पर, 2007 में बारहिें ्थान पर रर इस बार छठिें ्थान पर था. र्ह प्रगवत इस बात 

को ददखाती ह ैदक मध्र्प्रदशे का खेि विभाग प्रदशे के खेिों के ्तर को िगातार बढ़ा रहा ह.ै  

 अध्र्क्ष महोदर्, प्रदशे सरकार की नीवत के अनुसार इस िर्य प्रदशे के विक्रम पुर्कार प्राप्त 

एिां अर् 11 उत्कृष्ट वखिावडर्ों को शासकीर् सेिा में विर्ा गर्ा ह.ै वजन वखिावडर्ों वारारा उत्कृष्ट 

प्रदशयन दकर्ा जा रहा ह.ै उन वखिाव डर्ों वसफय  शासकीर् सेिा में ही नहीं, बवल्क वनजी के्षत्रों में भी 

रोजगार उपिब्ध कराने के प्रर्ास दकर्े जा रह ेहैं. मुझे र्ह बताते हुए गिय हो रहा ह ैदक इस िर्य 

भारत-ओमान िरफार्नरी ने 3 मवहिा हॉकी वखिावडर्ों को एिां इांडसइांड बैंक ने 3 शूटटग 

वखिावडर्ों को ्थार्ी नौकरी प्रदान की ह.ै इन सां्थाओं ने प्रवतिर्य 3-3 वखिावडर्ों को ्थार्ी 

वनर्ुवय ददर्े जाने पर भी सहमवत प्रदान की ह.ै इसके अवतिरय वखिावडर्ों के अच्छे प्रदशयन के 

कारण प्रदशे के वखिावडर्ों को रेल्िे, एर्र इांवडर्ा, इांवडर्न आमी,बीएसएफ, इांवडर्न नेिी, 

एिटीबीपी आदद में भी रोजगार ददर्ा ह.ै हमारे वसिंिग,कार्ाककग,किोइांग,रों ग अकादमी के 

उत्कृष्ट प्रदशयन की िजह से करीब करीब हर माह भारतीर् नौ सेना र्हाां आती ह.ै अपने र्हाां बच्चों 

को नौकरी दनेे के विए वि्ट से वचवहत करती हैं. 

 अध्र्क्ष महोदर्,राष्ट्रीर् र्ुिा उत्सि में प्रदशे के र्ुिा किाकारों का ऐवतहावसक प्रदशयन 

ददनाांक 12 से 16 जनिरी,2016 के मध्र् आर्ोवजत राष्ट्रीर् र्ुिा उत्सि में प्रदशे के किाकारों ने 

ऐवतहावसक प्रदशयन करते हुए वगटार िादन,हारमोवनर्म एिां िकृत्ि किा में ्िणय. शास्त्रीर् 

गार्न,एकाांकी नाटक तथा कुवचपुडी में रजत तथा िीणा एिां भरतनाट्यम में काां्र् इस प्रकार कुि 

18 पदकों में से 8 पदक अर्मजत दकर्े हैं. पहिी बार प्रदशे के र्ुिा किाकारों ने राष्ट्रीर् र्ुिा उत्सि 

में दशे में शीर्य ्थान प्राप्त दकर्ा ह.ै 
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 अध्र्क्ष महोदर्, माां तझु ेप्रणाम. र्ुिाओं में राष्ट्रीर् प्रेम की भािना जाग्रत करने के उद्देशर् से 

माननीर् मुख्र्मांत्रीजी ने माां तुझे प्रणाम र्ोजना चिार्ी रर िर्य 2013 से प्रारांभ की गई माां तुझे 

प्रणाम र्ोजना के माध्र्म से र्ुिाओं को दशे की अांतरायष्ट्रीर् सीमाओं की अनुभि र्ात्रा करार्ी जाती 

ह.ै  िर्य 2013-14 में 500 र्ुिा. िर्य 2014-15 में 722 तथा इस िर्य इस र्ोजना अांतगयत 2572 

र्ुिाओं को दशे के विवभन्न सरहदों नाथुिा,तुराय,पेट्रापुि,िाुा,हुसैनीिािा, तानोटमाता का मांददर, 

िोंगोिाि, बाडमेर,बीकानेर,कोची की अनुभि य़ात्राएां करार्ी गं . 

 अध्र्क्ष महोदर्, भती सूचना केर सह प्रवशक्षण केर भोपाि के तहत विभाग वारारा 

मध्र्प्रदशे के र्ुिाओं को सशस्त्र बि, अधय सैवनक बिों जैसे बीएसएफ, सीआरपीएफ, असम 

रार्फल्स, मध्र्प्रदशे पुविस आदद में भती कराने के विए शारीिरक एिां शैक्षवणक प्रवशक्षण दकेर, 

रोजगार के अिसर मुहरै्ा करार्े जा रह ेहैं. 

 अध्र्क्ष महोदर्, माांग 43 के अांत में मैं सदन को र्ह बताना चाहांगी दक एक सीवमत बजट 

करीबन 116 करोड रुपर्े में िाखों बच्चों को इिाल्ि करते हैं रर साथ साथ इनके विए अांतरायष्ट्रीर् 

पदक जीतने के विए कोच, डार्रेक्टर रर विभाग सभी अवधकारी कडी मेहनत करते हैं. 

 श्री र्शपाि िंसह वससोददर्ा--अध्र्क्ष महोदर्, माननीर् मांत्री महोदर्ा इतनी उपिवब्धर्ाां, 

इतना गौरि, मध्र्प्रदशे का इतना सम्मान, इतनी प्रवतभाएां. मैं समझता हां काांग्रेस के वमत्र र्ह सब 

सुनकर रातभर जागरण करेंगे रर शार्द कि नींद के कारण थके थके से नजर आर्ेंगे. 

 श्री शैिेर जैन-- वजतू भाई बेहोश हो गर्े हैं. (हांसी) 

 श्रीमती र्शोधरा राजे िंसवधर्ा-- अध्र्क्ष महोदर्, धार्ममक र्ास रर धमय्ि विभाग में िर्य 

2003 के आसपास मात्र िगभग 10 करोड रुपर्े का ही विभाग हुआ करता था. आज इस विभाग 

में हमारे मुख्र्मांत्रीजी की विशेर् रुवच के चिते िगभग 18 गुना रावश की िृवद्ध हुई ह.ै र्ह िर्य 

िंसह्थ महाकुां भ का िर्य ह ैरर सदन को र्ह बताना उवचत होगा दक िंसह्थ को एक आधुवनक 

्िरूप में श्रीमांत महाराज राणाजी राि िंसवधर्ा ने ही शुरू दकर्ा था. ग्िाविर्र राज में माफी रर 

रकाफ का गठन िंसवधर्ा िांश से ही हुआ था. माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, आज भी ग्िाविर्र आर्ुय 

माफी रर रकाफ मांददरों का प्रबांधन सांभािते हैं. इस िर्य इस रकाफ रर माफी मांददरों की 

व्यि्था को भी आधुवनक तरीके से िर-कॉ्ट करने जा रह ेहैं. इस विभाग में िर्य 1956 से िेकर 

अभी िर्य 2015 तक कोई विभागाध्र्क्ष नहीं था. र्ह राज्थान में था, आांरप्रदशे में था रर 

तवमिनाडू में था. मध्र्प्रदशे बनने के बाद से पहिी बार हमारे मुख्र्मांत्री जी ने र्ह पहि की ह ैदक 

धार्ममक र्ास एिां धमय्ि विभाग का एक विभागाध्र्क्ष हो. पहिे तो र्ह विभाग राज्ि के 
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अवतव्य्त विभाग का ही एक सबसेट र्ा पिरवशष्ट होकर ही दशकों चिा. मेरे विचार से शासकीर् 

मांददरों का प्रबांधन दकसी एडहॉक तरीके से करने रर मात्र मांददरों के जीणोंद्धार पर आिांिटत रावश 

व्यर् करना ही इस विभाग का प्रर्ोजन नहीं होना था, बवल्क इतनी ज्र्ादा सांख्र्ा में मौजूद 

दिे्थानों की चि अचि सांपवत्तर्ों के सुव्यिव्थत सांधारण को सुवनवित करना ह.ै  

माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, माननीर् मुख्र्मांत्री जी ने इस विभाग के सप्िीमें्ल्स ्टेटस को खत्म 

दकर्ा. अब हम इस विभागाध्र्क्ष कार्ायिर् में इस िर्य जल्दी ही पद पूर्मतर्ाां करिाएांगे. इस नर्े िर्य 

में विभाग अपने िनिासी बांधुओं के मांददरों का जीणोंद्धार करने की एक नर्ी र्ोजना में  अिग माांग 

सांख्र्ा बजट में शावमि करने के विए कोवशश कर रहा ह.ै  इस पर बजट में रुपए 13 करोड 60 

िाख का प्रािधान दकर्ा गर्ा था. िनिासी के्षत्रों में बडा दिे मांददर कई जगह बने हुए हैं. हम इन 

मांददरों को िनिासी साधनों के चैतर् केर के रूप में विकवसत करना चाहते हैं. इस नर्े िर्य में 

हमारा एक पहिू र्ह भी होगा दक प्रमुख नर्ा प्रर्ास ऐसा ह ैदक अनुसूवचत जावत बव्तर्ों के 

मांददरों का जीणोंद्धार हमें करना चावहए. इसीविए अनुसूवचत जावत विभाग के साथ बैठकर हम 

प्र्तावित बजट में पैसा देना चाहते हैं. इसमें मध्र्प्रदशे में िावल्मकी, कबीर, रैदास, दाद,ू 

मिुकदास, प्राणनाथ, सेन महाराज आदद बहुत से सांतों के श्रद्धा्थि बने हुए हैं. इन सभी ्थिों का 

हम जीणोंद्धार रर विकास करना चाहते हैं. हमारा एक रर प्रर्ास अनुसूवचत जनजावत के साथ 

रर उनके विभाग के साथ ह.ै धार्ममक श्रद्धा रर विश्वासों का सांकिन कर उनका प्रकाशन करना, 

उनकी अपनी बोिी रर आांचविक भार्ाओं में उनके धमय ज्ञान के सांकिन रर प्रकाशन का कार्य भी 

होगा. र्ह प्रर्ास भी धार्ममक र्ास रर धमय्ि विभाग के इवतहास में पहिी बार दकर्ा जा रहा ह.ै 

धार्ममक विश्वासों रर आ्था पद्धवतर्ों का सांकिन कर उनके प्रकाशन की र्ोजना का सियथा नर्ा 

प्रर्ास करने के विए बजट में कोवशश होगी. बजट में आददिासी के्षत्रों रर अनुसूवचत जावत के्षत्रों में 

उस विभाग के साथ धमयशािाओं के वनमायण के विए भी हम रुपए 2 करोड का प्रािधान करना चाह 

रह ेहैं. मांददरों की व्यि्था रर प्रबांधन को रर बेहतर बनाने के उद्देशर् से हम मांददरों को प्रशावसत 

करने िािे विधेर्कों को िर-फे्रम कर रह ेहैं, वजनमें शारदा दिेी मांददर विधेर्क, श्री गणपवत मांददर 

खजराना इांदौर एिां श्री महाकािेश्वर मांददर, उज्जैन हैं. इनके अवतिरय 4 नर्े विधेर्क भी प्र्तावित 

हैं जो दक (1) श्री राम राजा मांददर ओरछा, (2) श्री ओंकारेश्वर मांददर (3) श्री कामवगरी वचत्रकूट भी 

ह.ै सभी मांददरों के विए मांददर एिां दिे्थान प्रबांधन विधेर्क भी तैर्ार दकर्ा जा रहा ह.ै मुख्र्मांत्री 

तीथय दशयन र्ोजना, वित्तीर् िर्य 2015-16 के अांतगयत रुपए 100 करोड का प्रािधान था. इस िर्य 

कुि 91 टे्रनें सांचावित कर 91000 ििरष्ठ नागिरकों को तीथय दशयन कराने का िक्ष्र् रखा गर्ा ह.ै 



विधान सभा कार्यिाही /10 March 2016                                                                 अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

प्रदशे के रर अवधक ििरष्ठ नागिरकों को तीथय दशयन कराने के विए िर्य 2016-17 में इस मद में 

रुपए 125 करोड का प्रािधान प्र्तावित ह.ै इस र्ोजना का िाभ अब सभी आर्ु िगय के ददव्याांगों 

रर 65 िर्य की आर्ु पूणय कर चुके पवत पत्नी को ददर्े जाने के साथ साथ उनको अपने साथ साथ 

अनुरक्षक िे जाने की भी सुविधा दी जार्ेगी. 

 प्रदशे में शासन सांधािरत मांददर वजनके किेक्टर प्रबांधक हैं. उनके जीणोद्धार हतेु 2015-16 

में रूपर्े 10 करोड 80 िाख की रावश उपिब्ध करार्ी गई थी. 2016-17 में मांददरों के जीणोद्धार 

हतेु  12 करोड की रावश का प्रािधान करना प्र्तावित ह.ै माननीर् मुख्र्मांत्री जी की मांशा के 

अनुसार प्रदशे सरकार ने प्रदशे के मूि वनिावसर्ों को दशे के अवतिरय विदेशों में व्थत धार्ममक 

्थिों की र्ात्रा हतेु भी र्ोजना सांचावित की ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर् मैं आपके माध्र्म से र्हाां पर विधार्कों को र्ह भी बताना चाहांगी दक जब 

आप हमें मांददरों के जीणोद्धार के विए प्र्ताि देते हैं तो  कृपर्ा समर् को दवृष्ट में रखते हुए 

किेक्टरों से पहिे उस प्र्ताि पर डीपीआर बनिा विर्ा करें. उस डीपीआर को आप मेरे पास र्ा 

मेरे विभाग के पास िेकर आर्ें. उससे हमें दरे नहीं होती ह,ै क्र्ोंदक हम उसे िापस किेक्टरों के 

पास भेजते हैं दफर िहाां पर दो तीन माह िगते हैं, क्र्ोंदक किेक्टर केिि र्ह ही काम नहीं करते हैं, 

दफर दो तीन माह के बाद में इस बात पर वनभयर करता ह ैदक किेक्टर उसमें दकतनी रूवच रखते हैं, 

िह डीपीआर हमारे पास में िापस आती ह.ै इस काम में कम से कम 5 - 6 माह का वडिे होता ह.ै 

 मैं सबसे पहिे वजतू पटिारी जी के बारे में बात करना चाहती हां क्र्ोंदक उहोंने कई चीजें 

इांवगत की थी. उसके बारे में थोडा सा ही बोिना चाहती हां. आप शार्द अखबारों से अपने विए 

आांकड ेवनकाि रह ेहैं. मैं नहीं कहती हां दक आप गित हैं र्ा सही हैं. िेदकन हमारी कोवशश होती ह ै

दक मध्र्प्रदशे िोगों के सामने आर्े, िोगों की दवृष्ट में आर्े, इसीविए 16 तारीख को जो एर्रो 

इवण्डर्ा शो ह ैहदैराबाद में, हम रर हमारा विभाग िहाां पर जा रहा ह ैजहाां पर बोइांग, एर्रोबस 

र्ह सब िोग िहाां पर वडफें स के विए आ रह ेहैं. िहाां पर हम कोवशश कर सकते हैं दक गियमेंट टू 

वबजनेस से हम बात कर सकते हैं, िन टू िन, तो आज जब आप िरिार्ांस की बात करते हैं तो र्ह 

तो एक कोवशश ह,ै िह कहते हैं दक हम 3000 करोड रूपर्े के वनिेश िा रह ेहैं तो नेचुरिी हम भी 

िहाां पर सुविधा देंगे. िेदकन हमने उसमें र्ह भी चीजें डािी हैं दक अगर दो िर्य में र्ा इतने िर्य में 

आप अपनी चीजें कमेंस नहीं करेंगे तो िह िैण्ड हमें िापस की जार्ेगी तो हमने भी अपनी तरह से 

अपने चैक एण्ड बैिेंसेस रखे हैं. 
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 अध्र्क्ष महोदर् र्हाां पर ग्िोबि इांिे्टर सवमट की बात माननीर् पटिारी जी ने की ह.ै मैं 

आपको केिि र्ह बताना चाहती हां दक इस बार हमने एक नई पहि की थी. िह नई पहि र्ह थी 

दक इस बार मुझे एमओर्ू ह्ताक्षर नहीं करना था क्र्ोंदक बार बार दफर िह एमओर्ू की बात 

होती ह.ै मैंने इस बार मेरे विभाग को कहा दक इस बार कोई एमओर्ू नहीं होगा. आप अपने आन 

िाइन में कृपर्ा अपने वनिेशकों को कहें दक इांटेंशन टू इांिे्ट हो रर अगर िह इांटेंशन को रर इांटेंट 

को हम धराति पर िा सकते हैं आपको मदद कर सकते हैं तो  बदढ़र्ा िेदकन प्राइिेट कां पनी को 

हम आने के विए फोसय नहीं कर सकते हैं . इसीविए मैंने आपको हिािा ददर्ा ह ैदक िह 8 - 10 

कां पवनर्ाां 200 , 500 रर 1400 करोड के वनिेश िाकर आज रर इस साि अपने वनिेश के 

माध्र्म से अपनी फैक्टिरर्ाां शुरू कर रही हैं. आपने र्हाां पर रोजगार की बात कही ह.ै मैं र्हाां पर 

एक बहुत छोटी सी पहि आपके साथ में करना चाहती हां. अध्र्क्ष महोदर् मैं विधार्कों को 

िरकिे्ट करूां गी रर आपको भी िरकिे्ट करूां गी दक आप िह जो िोन की वि्ट ह,ै िह िोन की 

वि्ट िेकर आप कृपर्ा ुरों में जाओ, देखों दक हाां डीआईसी अपना काम कर रहा ह.ै मैंने अपने 

र्हाां पर तो डीआईसी को इतना कहा ह ैदक दखेों तुम्हारे पास इतने सारे िोन तो नहीं आ रह ेहैं 

ददन भर तुम्हारे पास में 10  - 15 िोन आ रह ेहोंगे. 

 श्री र्शपाि िंसह वससौददर्ा -- अध्र्क्ष महोदर्  हम भाजपा के विधार्क तो जा रह ेहैं 

िेदकन र्ह कैसे जार्ेंगे रर कहेंगे दक वशिराज िंसह चौहान जी की सरकार र्ह काम कर रही ह.ै 

मैं नकारात् मक सोच न रखते हुए अपनी बात कहना चाहती ह , कमिेश िर जी बैठ जाएां. 

 अध् र्क्ष महोदर् -- कोई व् र्िधान न करें, बहुत समर् हो गर्ा ह,ै कृपर्ा बैठ जाएां.  

 श्री कमिेश िर पटेि -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, माननीर् वससोददर्ा जी ने जो उल् िेख 

दकर्ा ह ैरर माननीर् मांत्री महोदर्ा ने बहुत अच् छा सुझाि ददर्ा ह ैपर सच बात तो र्ह ह ै दक 

् िीकृवत के बाद र्ुिा बैंक के चक् कर िगा रह ेहैं रर ् िीकृवत के बाद भी उनका िोन नहीं हो रहा 

ह.ै 

 अध् र्क्ष महोदर् -- ठीक ह,ै बैठ जाइर्े. आ गई आपकी बात.  

 श्रीमती र्शोधरा राजे िंसवधर्ा -- इसविए जो भी आपका प्रकरण ह ै िह आप मेरे पास 

िाओ, मैं उसको सॉल् ि कर दूांगी. र्ह मैं आपको आश ि् त करती ह . मेरे विभाग िािे तो र्हाां बहुत 

अपसेट होंगे दक मैं विधार्कों को हर बात के विए आश ि् त कर रही ह  हर व् र्वक् त के विए तो 

आश ि् त नहीं कर सकती, पर मैंने अपने डीआईसी को कहा ह ैदक ददन में आपको चार-पाांच िोन के 

प्रकरण वमिते हैं, आप उन िोन प्रकरणों को िेकर सांबांवधत व् र्वक् त के साथ बैंक के ऑदफससय के 
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पास जाएां रर िहाां दखेें दक क् र्ों नहीं उसको िोन वमि रहा ह ैरर उसके साथ बैठकर आप तर् 

करें दक क् र्ों िोन नहीं वमि रहा ह ैरर बाद में उस ऑदफसर को कां वि स करो दक आप िोन दे 

सकते हैं.  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, जहाां तक ुुडसिारी अकेडमी का सिाि ह,ै वजतू जी, चिो, 

ुुडसिारी अकेडमी में जाकर आमने-सामने हम रर आप राइिंडग करते हैं रर आप अगर 5 दफट 

का शो जांिंपग कोसय में आप ुोड ेसे वगर न जाओ, दफर दकसका नाम होगा. र्े एक ऐसी चीज ह ै

वजसमें मैंने अपनी हवड्डर्ाां तोडी हैं, अपना वहप तोडा ह,ै अपना थाई तोडा ह,ै र्े साहस िािे 

अकेडमी का एक अत् र्ाधुवनक एक् सीिेंस का ् कूि ह ैरर जब आप कहते हो दक इतने ुोड ेरर 

इतने हजार रुपर्े रर इतने िाखों रुपर्े तो आप समझ िो माननीर् विधार्क जी, जब हम बेट 

रर बॉि से, गुल् िी-डांडा से खेिते थे िे ददन चिे गए. अब हम इन अकेडमीज़ के माध् र्म से अच् छे 

बच् चों को उत् कृष् ठ करिा कर इांटरनेशनि ् तर पर िे जाना चाह रह ेहैं जहाां िे हमारे मध् र्प्रदशे को 

गौरिाव ित करें रर उसके साथ-साथ उनको रोजगार वमिे रर आज जब आप ुोड ेकी बात करते 

हो तो तीन तरह के ुोड ेहोते हैं एक शो जांिंपग के विए, एक रसेाज के विए, एक इिेंटटग के विए, 

आप थोडा अध् र्र्न करें दक र्े तीनों चीज क् र्ा हैं ? इन तीनों चीजों के विए साहस चावहए, इन 

तीनों चीजों में मैं एक नेशनि ् तर की राइडर थी इसविए मुझे पता ह ैदक मैं क् र्ा बात कर रही ह .  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, आज हम जमयनी से ुोडे नहीं िा सकते क् र्ोंदक िह वमविर्ांस 

ऑफ डॉिसय की बात आती ह.ै जब हमें बाहर का ुोडा बैंगिोर में उपिब् ध ह ैतो हम क् र्ों नहीं 

अपने बच् चों को िह उपिब् ध करा सकते हैं. जब हमारा एक बच् चा फरहाज़, जो मध् र्प्रदशे के एक 

काां् टेबि का बेटा ह ैरर िह आज इतना उत् कृष् ठ वखिाडी बन गर्ा ह ैउसके विए हम ुोडा नहीं 

िा सकते, उसको हम आज मध् र्प्रदशे के माध् र्म से बाहर अांतरायष् ट्रीर् ् तर पर नहीं भेज सकते. मैं 

आज आपको बताऊ  दक इस फरहाज़ खान ने इांटरनेशनि टेंट पैककग में दो ् िणय, एक रजत रर तीन 

काां् र् पदक जीते हैं. जूवनर्र राष् ट्रीर् ुुडसिारी प्रवतर्ोवगता, बैंगिोर में एक काां् र् पदक जीता ह,ै 

जहाां दशे-विदशे से िोग आते हैं रर विदशे से पटिारी जी, ुोडे आते हैं, हमारे छोटे से ुोडों से 

हमने एक राष् ट्रीर् प्रवतर्ोवगता जीती ह.ै वजतू जी, हाां-हाां, चिती जाए आपकी गाडी, र्ही आपका 

चेहरा ददख रहा ह ैपर आप सुन िें दक आज खेिों में जो मुझे जानकारी है, आप अभी बच् चे हो, 

आपके पास समर् ह ैखेिों में पूरा अध् र्र्न करने के विए रर उसके बाद खेि मांत्री बनने के विए.  

 श्री वजतू पटिारी -- मैं बच् चा ही ह , परांतु अगर आज्ञा दें तो एक बात तो करू .  

 श्रीमती र्शोधरा राजे िंसवधर्ा -- िह आज्ञा तो अध् र्क्ष महोदर् देंगे. 
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 श्री वजतू पटिारी -- बच् चे को भी आज्ञा नहीं द ेरह ेहैं, दफर बच् च ेजैसा तो ट्रीट करो. 

 श्रीमती र्शोधरा राजे िंसवधर्ा -- तो बच् चा दफर क्षमा माांगता ह.ै  

 अध् र्क्ष महोदर् -- कृपर्ा व् र्िधान न करें. बहुत समर् हो गर्ा ह,ै समर् की भी अपनी 

मर्ायदा ह.ै इस तरह आप वजद नहीं कर सकते.  

 श्रीमती र्शोधरा राजे िंसवधर्ा-- शैिेर जी,वनविदा ्िीकृत हो चुकी ह ैरर आज कार्य 

चािू हो गर्ा ह.ै 

 श्री वजतू पटिारी-- मांत्री जी की मैंने सब बातें सुनी हैं. मेरा एक अऩुरोध ह,ै सकारात्मक 

बातें करने के विए भी समर् नहीं ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्-- आपने जो बात कही, उसका जिाब आ रहा ह ैिह भी आप नहीं सुनेंगे.    

(व्यिधान) कार्दा र्ह ह ैदक मांत्री बैठ जाए, तब ही आप बोविर्े  (व्यिधान) 

 श्रीमती र्शोधरा राजे िंसवधर्ा-- शैिेर पटेि जी ने बात की, इिेंड कां टेनर वडपो की बहुत 

वसिो गवत ह.ै हम िोग पक्का ग्राउण्ड वप्रपेर्र कर सकते हैं इिे्टमें्स के विए. हम िोग प्रार्िेट 

पाटीज एफोटय नहीं कर सकते िेदकन आपने जो बात की, आपके र्हाां शार्द फूड पाकय  आ रहा ह,ै 

आईटीसी का फूड पाकय  ह ैसीहोर में, िहाां 500 करोड का वनिेश फूड पाकय  के विए आ रहा ह.ै आपने 

कहा दक आपको डीएसओस का कोई सपोटय वस्टम  नहीं ह.ै इसी साि हम केवबनेट के पास िे जा 

रह ेहैं दक  खेि अधोसांरचना के विए हमें रर बडा अमिा वमि जाए तादक  डीएसओ विधार्क 

कप, मुख्र्मांत्री कप ग्रामीण खेि गवतविवधर्ों में  अपनी जो खेि गवतविवधर्ाां वजस तरह से हम 

करना चाह रह ेहैं उस तरह से  अगर हम काम कर सकते हैं तो केवबनेट से हम इसको पास करिाने 

की कोवशश करेंगे. बाराखम्भा ्थान आप अगर डीपीआर बना सकते हो, इसके विए आपने द ेददर्ा 

तो उसको दखेकर हम उसको शावमि कर सकते हैं. वबिदकसगांज काविर्ादहे मेिा शाजापुर सीहोर 

वजिे के दकसी मांददर की बात थी, अगर आप इसकी भी डीपीआर द ेसकते हैं तो मैं विभाग को द े

दूांगी. माननीर् ददिीपिंसह जी आपने कहा था दक आप अपने उ्य ोगपवतर्ों के साथ बैठक करें जो 

उ्य ोगपवतर्ों के सामने जो सम्र्ाए  आती हैं िह हमारे सामने आर्ें रर व्यार्ामशािा के विए 

आपको मैक्स  की जरुरत ह ैिह  अगर आप मुझे वचट्ठी विख दें तो  मैं अपने विभाग को द ेसकती ह . 

माननीर् ओमप्रकाश जी ने वडफें स पाविसी की दरूदवृष्ट की सराहना की थी, धर्िाद रर  

िावजव्टक हब की भी आपने बात की थी. सुखानांद धार्ममक ्थि इसकी डीपीआर अगर आप बना 

दें तो मैं अपने विभाग को तत्काि द ेसकती ह  पर र्ह किेक्टर के माध्र्म से आपको बनानी पडगेी. 
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आपने सीएसआर फण्ड की भी बात की थी गुजरात के तजय पर तो आपने कहा था दक किेक्टर रर 

कमेटी वडसाइड करे उस सीएसआर फण्ड के तो इसके ऊपर हम अपने विभाग से बात करके दखेेंगे. 

 श्री ओमप्रकाश सखिेचा-- चार साि से िरपोटय दी हुई ह.ै 

 श्रीमती र्शोधरा राजे िंसवधर्ा-- विभाग में र्ा कहाां ह ैआपकी िरपोटय 

 श्री ओमप्रकाश सखिेचा-- ए्टीमेट कमेटी के सभी विधार्कों  को िे के माननीर् नरेर 

मोदी जी के वनिास पर बैठक हुई, उहोंने उ्य ोग विभाग के सभी अवधकािरर्ों को बुिा के सामने 

िह पाविसी दी रर िह ए्टीमेट कमेटी की िरपोटय में िगी हुई ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्-- ठीक ह,ै आपकी बात आ गर्ी. 

 श्री ओमप्रकाश सखिेचा--  इसमें दोहरी चोट मार रह ेहैं.कम्पवनर्ाां अपने वनजी उपर्ोग में 

िे रही ह ै. 

 अध्र्क्ष महोदर्-- वडटेि नहीं चावहए, बाद में द ेदीवजए वडटेि. 

 श्रीमती र्शोधरा राजे िंसवधर्ा-- अध्र्क्ष महोदर्, रार् साहब विक्रिंसह जी ने फूड प्रोसेिंसग 

प्िाांट खजुराहो की बात की थी, ्माि इण्ड्ट्रीज को भी उऩ्होंने कहा दक अगर सूक्ष्म िुु उ्य ोग 

आपके र्हाां आ सकते हैं रर र्हाां हम कोवशश कर सकते हैं दक एक तो रोजगार मेिे र्ा िेंडर 

डवे्िहपमेंट मीट भी आपके र्हाां, शार्द की भी थी, पर अगर नहीं की तो आपके र्हाां दखे सकते हैं 

दक अगर आ सकती ह ैदक नहीं. रर बम्बरमेनी माता अगर र्ह शासकीर् मांददर ह ैतो आप इसकी 

डीपीआर बनाकर द ेसकते हैं. माननीर् रामेश्वर शमाय जी ने खेिों की गवतविवधर्ों की बात की थी 

रर 8 िाख खेि मैदानों के विए चाहा था अगर माननीर् विधार्क जी मुझे वि्तार से  कुछ 

अपना प्र्ताि दें दो इसके ऊपर भी हम िोग अध्र्र्न कर सकते हैं.  उहोंने कोिार ्टेवडर्म  की 

भी बात की थी रर दक्रकेट की भी बात की थी रर उऩ्होंने जो धार्ममक ्थि की बात की थी मैं 

रामेश्वर जी से कहना चाहांगी दक कृपर्ा आप किेक्टर के माध्र्म से अगर हमें डटेा द ेसकते हैं तो 

हम इसके ऊपर भी काम कर पार्ेंगे. माननीर् र्ादिेरिंसह जी ने  नीिामी की बात कही थी 

नागौद में, मांददरों की जमीन के ऊपर, अभी नहीं हैं शार्द,वनकि गर्े. माननीर् सुदशयन गुप्ता जी ने 

मूिभूत सुविधाओं के अभाि की बात की थी, िे भी नहीं हैं. श्रीमती चदा सुरेर िंसह गौर जी ने 

उ्य ोग इ्टेबविश करने की बात की थी रर माता िंिध्र्िावसनी रर एक दो रर मांददरों की बात 

की थी र्दद आप इसका प्र्ताि मेरे पास िा सकते हैं तो इसको भी मैं विभाग को द े सकती हां. 

माननीर् श्रीमती ऊर्ा चौधरी की बैंक आदफससय की वशकार्त थी पर आपको मैं अिगत कराऊ  दक 

माननीर् मुख्र्मांत्री जी खुद बैंकसय की मीटटग्स िेते हैं समर् समर् पर रर माननीर् चीफ सेके्रटरी 
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भी बैंकसय की मीटटग िे सकते हैं तादक र्ह जी.एम्स. जो हैं , र्हा  भोपाि में बैठे बैठे िो वहदार्त दें 

अपने छोटे छोटे आदफससय को दक कृपर्ा इसको ठीक तरीके से इस र्ोजना का दक्रर्ािर्न करें, पर 

दफर भी मैं आपके र्हा  अपने डीआईसीज को कहांगी दक कृपर्ा इसको अच्छी तरह से ददखिार्ा 

जार्े. आपने प्िार्िुड कां पनी के मजदरूों की भी बात की थी ,खेि मैदान की बात भी की थी, 

मांददरों की भी बात की थी.मांददरों का अगर आप प्र्ताि तैर्ार कर सकते हैं तो उसको भी दखेा 

जाएगा.श्री ददिीप िंसह पिरहार जी ने फुटबाि की बात की थी , हम सोच रह ेहैं दक फुटबाि को 

हम ड ेबोर्लडग में मह में हम शुरु कर रह ेहैं तो इसके विए फीडर सेंटसय मैहर रर नीमच में ददखिा 

सकते हैं , हम फ्िोर पर आश्वासन नहीं द ेसकते हैं क्र्ोंदक हमारे सीवमत बजट हैं. हम चाह रह ेहैं 

दक विधार्क कप के माध्र्म से आप िोगों के माध्र्म से फुटबाि जैसे पारांपिरक खेि भी को भी 

बढ़ािा ददर्ा जार्े . इसको हम नजरअांदाज नहीं करेंगे, कैिाशिासी िीरेर सकिेचा जी की बात 

करी थी दक ्िीिंमग पूि भी िहा  बना हुआ हां रर र्ह भी हमें मदद करेगा क्र्ोंदक ्िीिंमग के 

ऊपर हम एकेडेमी होशांगाबाद में शुरु कर रह ेहैं. सीआरपीएफ की भी बात की थी आपने. रामपाि 

िंसह जी ने विधार्क कप की बात की थी रर कहा था दक 30 हजार रावश बढ़ार्ा जार्े , मैं हर 

विधार्क को कहना चाहती हां दक हमारा सीवमत बजट होने के कारण र्ह हम िाखों में नहीं कर  

सकते हैं पर हम इसको बढ़ाने के विए कोवशश करेंगे र्ा आप भी अपने विधार्क फां ड से र्दद कुछ 

पैसा द ेसकते हो जहा  कई अर् विधार्कों ने दकर्ा ह ैदक अपने फां ड को भी उसके ऊपर िगाकर 

एक बडी रावश उपिब्ध कराई ह.ै व्यार्ाम शािाओं के विए रामपाि िंसह जी ने बात की थी र्दद 

आप उसका प्र्ताि दे सकते हैं तो द ेदें रर धार्ममक ्थिों के विकास की भी बात की थी. श्री 

पुष्पेंरनाथ पाठक जी ने वबजािर में खेि पिरसर की बात की थी रर जैसे मैंने आप सबको इस 

सदन में कहा था दक इहोंने वजस तरह से, माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, आपके माध्र्म से मैं आपसे 

एक गुजािरश करना चाहती हां दक उहोंने अपने िैपटॉप पर पूरी अपनी विधार्क कप की र्ोजना 

इतनी बदढ़र्ा तरीके से डािी ह ै दक उसको क्र्ा हम आपके माध्र्म से विधानसभा के सब 

विधार्कगणों को र्ह ददखा सकते हैं दक अगिी बार जब हम र्ह करते हैं क्र्ोंदक र्ह मुझे मदद 

करेगा मेरे ग्रामीण खेिों में रर अगर हम हर विधार्क से अच्छे से दक्रर्ािर्न कर सकते हैं 

विधार्क कप को ,वजस तरह से पाठक जी ने दकर्ा तो हर विधानसभा से 9 हजार बच्चे वनकि 

सकते हैं रोज खेिों में , दो दो ,तीन तीन महीने के विए तो र्दद अध्र्क्ष महोदर्, आपकी अनुमवत 

हो सके तो हम इसको विधार्कों को एक तरह से प्रवशक्षण की तरह अगर ददखा सकते हैं . 

 अध्र्क्ष महोदर्---  ठीक ह ैर्दद माननीर् विधार्क उसमें रुवच िेंगे तो जरूर कर िेंगे. 
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 श्री पुष्पेंरनाथ पाठक--- अध्र्क्ष महोदर्, हमने प्रेजेंटेशन ददर्ा था रर मांत्री जी ने उस पर 

प्रसन्नता व्यय की थी उस पर.  

 श्रीमती र्शोधरा राजे िंसवधर्ा—गोिंिद िंसह जी पटेि ने गाडरिारा में नगरपाविका के 

मैदान को खेि विभाग को ्थानाांतिरत करने की बात की ह ै अभी र्ह खेि मैदान अभी तक 

्थानाांतिरत नहीं हुआ ह ैअभी आवधपत्र् नहीं हुआ ह ै, आवधपत्र् प्राप्त होने पर ्टेवडर्म वनमायण 

की सांभािनार्ें की जाएांगी. श्री फुदिेाि िंसह जी ने बॉक्साईट की बात की थी इसको हम 

इमीवजएटिी अपने विभाग के तौर से ददखिाकर दखे सकते हैं दक क्र्ा सांभािनार्ें हैं उहोंने 

अमरकां टक के मांददरों का रखरखाि सुरक्षा रर विकास के काम की भी बात की थी . किेक्टर से 

प्र्ताि प्राप्त करेंगे रर दकसी विशेर् मांददर का नाम उहोंने हमें नहीं ददर्ा ह ैपर आप प्र्ताि द ेदें 

जो भी आपका विशेर् मांददर ह.ै माननीर् दिेेर िमाय जी ने महाकाि जैसे ओंकारेश्वर की बात की 

थी. िह विधेर्क के बाद हम िोग इसको भी विकवसत कर पाए गे पर पहिे विधेर्क को आने 

दीवजए. टोि टेक्स की बात की थी िह तो शार्द ट्राांसपोटय विभाग की बात होगी रर खांडिा में 

जनभागीदारी से ्िीिंमग पुि के विए जो काम आपने 75 िाख से दकर्ा था तथा रर पैसे की माांग 

की अगर आप प्र्ताि द ेसकते हों तो हम इसको अपने विभाग से ददखिा सकते हैं. शार्द हमें मदद 

हो जाए. अपने ्िीिंमग एकेडमी के फीडर सेंटर बनाने के विए पर मैं फ्िोर से आश्वासन नहीं द े

सकती ह , इस चीज पर, जब तक हम िोग इसके ऊपर अध्र्र्न न करें. दादाजी दरबार िगता ह,ै 

शासकीर् मेिे में पिरिर्मतत दकर्ा जाए, तो र्ह भी अगर आप प्र्ताि देंगे पर किेक्टर के माध्र्म 

से अगर शासकीर् सांधािरत हो सकता ह ै तो दफर हम इसको मेिा प्रावधकरण से देख पाए गे. 

माननीर् ददनेश रार् जी ने कुछ कहा जो मैंने वमस दकर्ा क्र्ोंदक िोग बातें कर रह ेथे तो पहिे 

पहिे मैंने िह विखा नहीं जो आपने कुछ कहा था. ्िीिंमग पुि की बात की, तैराकी की बात की, 

पािर प्िाांट में िोकि रोजगार की बात की थी,  िह शार्द हैं नहीं. राजा साहब मानिेर िंसह जी 

ने 3 माांगें, एक एक विभाग की एक एक माांग की थी, अगर राजा साहब आप इसको विख कर मुझे 

द ेदें तो बेहतर होगा मैं उसको विभाग से ददखिा िू गी. कमिेश्वर पटेि जी ने विधार्क कप की 

बात की थी रर जैसा मैंने कहा दक कमिेश्वर जी, दक विधार्क कप में अगर आप भी अपना फां ड 

डाि सकते हों रर इसमें आप वडसाइड करो, डी एस ओ को कहा दक हम इस पारांपिरक खेि को ही 

करने िािे हैं रर गा ि गा ि से िेकर पांचार्त रर ब्िाक िेिि तक रर ब्िाक िेिि से िेकर 

आपके विधान सभा हडे क्वाटयसय तक अगर आप िा सकते हों तो मुझे वनवित रूप से कई विधार्कों 

के र्हा  से प्रवतभािान वखिाडी वनकिेंगे. डॉक्टर र्ोगेर वनमयि जी ने रामचर जी के पुराने मांददर 
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की बात की थी जो तहसीिदार िरसीिर ह.ै मैं इसको भी, अगर आप इसका प्र्ताि द ेसकते हों 

मुझे तो एक नई कमेटी की बात आपने की थी िह हमें ददखिा कर ही हम कर पाए गे. िीरिंसह 

पिार साहब ने कुरिाई ्टेवडर्म की ुोर्णा की बात की थी रर आपने कहा था दक उसके बाद 

कुछ हुआ नहीं. माननीर् मुख्र्मांत्री जी का एक सेि रहता ह ैजो ुोर्णा का सेि ह.ै हम िोग िहा  

चेक करके दखे सकते हैं दक ुोर्णा ह ैदक नहीं ह ैरर अगर ुोर्णा नहीं भी ह,ै तो हम जाकर दखे 

सकते हैं दक आपका खेि पिरसर की क्र्ा सांभािनाए  हैं. शासकीर् भूवम ह ैआपने कहा था रर 

आपने र्ह भी सुझाि ददर्ा था दक हमारे िैण्ड बैंक में हम शावमि कर सकते हैं. बीना िरफार्नरी 

की भी बात की थी जहा  आपने कहा था दक पानी सप्िाई के वनमायण की िजह से मांददर के प्राांगण 

र्ा मांददर के के्षत्र में आ जाता ह ैरर श्रद्धािुओं को ददक्कत होती ह.ै 50 िाख का फां ड ह ैइसको 

इ्तेमाि कर पानी की सम्र्ा ठीक करें. मैं अपने विभाग से जरूर इस प्र्ताि के ऊपर अध्र्र्न 

करने के विए वनदेवशत करती ह . आपने बी ओ आर एि, अपनी बीना ओमान िरफार्नरी की भी 

बात की थी रर कहा था दक कोई फण्ड वमिते नहीं हैं, कुरिाई विधान सभा के विए. मैं उनसे बात 

करके दखेती ह  दक क्र्ा सम्र्ा ह,ै आपकी रर उनकी,  आप क्र्ों नहीं आ जाते हैं मुझे बताने के 

विए दक कहा  कहा  आप काम करिाना चाहते हों. कैिाश टेकरी मांददर, एक रपटा बनाने की बात 

की थी. माननीर् आशीर् शमाय जी ने विधार्क कप को सराहते हुए ओिांवपक 20-20 की बात की 

थी. वजमनेवजर्म, शहरी के्षत्र ह ैआपका रर वजमनेवजर्म का प्र्ताि अगर आप देंगे तो मैं अपने 

विभाग को द ेसकती ह . नेमािर भगिान वसद्धनाथ मांददर की जीणोद्धार की भी बात की थी रर 

गुफा मांददर की भी बात की थी. पांचकोशी मेिे के विए रावश, अगर र्ह मेिा सरकार के अधीन ह ै

तो हम िोग इसके विए पैसा द ेपाए गे. नहीं तो इसको सरकार की तरफ िाना पडगेा तब ही हम 

इसको पैसा द ेपाए गे.  आपका एक अच्छा सुझाि था हमारे विभाग को मैं बताऊ गी की जि ग्रहण 

के्षत्र में तैराकी भी सांभितः हो सकती ह.ै माननीर् दगुायिाि विजर् जी वडफें स की बात आपने की 

थी, दगुायिाि जी, जमीन चर्न की थी पर अभी तक विकवसत नहीं हुई ह.ै इसको मैं ददखिा दतेी 

ह . विधार्क कप की बात की थी. MHOW FUNDS की बात की थी प्राचीन मांददर विकवसत 

करना ह.ै कौनसा मांददर ह ै भूतेश्वर रर नागेश्वर मांददर, उनकी डी पी आर बनाने की बात अगर 

आप कर सकते हैं किेक्टर के साथ, माननीर् बहादरु िंसह जी ने शुगर वमि की बात पर मुझे बधाई 

दी थी. बाबा रामदिे मांददर के जीणोद्धार, बहादरु िंसह जी उसकी डी पी आर आप बना दो दफर 

मुझे द े दनेा. माननीर् सोनकर जी विधार्क कप पारांपिरक खेि के विए ह ै सके तो दक्रकेट मत 

किरए क्र्ोंदक िह सब जगह खेिा जाता ह ैहम पारांपिरक खेि पर ही जाना चाहते हैं रर आप 
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इसमें िीड रोि िो. माननीर् अवनि दफरोवजर्ा जी तराना में माता का मांददर ह ैजीणोद्धार के 

विए रावश चावहर्े, आप किेक्टर से डीपीआर बनिाकर मुझे द ेदें. माननीर् रणजीत िंसह गुणिान 

जी मांददरों के जीणोद्धार के विए रावश चावहए तरीका र्ह ह ै दक आप किेक्टर के पास अपना 

प्र्ताि दकेर डीपीआर बनाकर किेक्टर के माध्र्म से हम िोगों के पास भेज दनेा. आप िुु उ्य ोग 

की भी वचता कर रह ेथे दक िुु उ्य ोग भी ्थावपत हो जाए. माननीर् मनोज वनभयर् िंसह पटेि 

जी ने हमें विधार्क कप की बधाई दी मैं र्ही बताना चाहती ह  दक आप मेरी प्रशांसा मत करो 

विधार्कों का सम्मान रर उनका ्तर ऊपर करने के विए मैंने र्ह विधार्क कप की र्ोजना बनाई 

ह ै(मेजों की थपथपाहट) वजतू जी मैं र्ह कहना चाहती हां दक आपको एक एड नहीं वमिेगा ऐसा 

क्र्ोंदक मेरे वनदशे हैं मेरे विभाग को दक हर बार जब भी दकसी खेि में दकसी विधा में बच्चे को मेडि 

वमिा ह ैबच्चा, उसका मेडि रर उसका कोच इहीं के ही फोटो िगेंगे तो हो नहीं सकता दक मेरा 

एड ह ैहो ही नहीं सकता ह ैक्र्ोंदक र्ह वनदशे मैंने ददए हैं खुद दक हम कभी भी एक फोटो में नहीं 

रहना चावहर्े. कोच रहना चावहए क्र्ोंदक कोच की िजह से न दक हमारी िजह से कोच ने उसको 

कोिंचग करके आज इांटरनेशनि मेडि ददििार्ा ह.ै माननीर् डॉ. रामदकशोर दोगने जी आपने 

्टेवडर्म की माांग की थी आप जमीन दखे िीवजर्े. मैं विधार्कों को बताना चाहती हां दक ्कूि के 

प्राांगण में हम िोग खेि मैदान नहीं बना सकते हैं क्र्ोंदक िह ्कूि विभाग की बात होती ह.ै 

गौशािा का भी उहोंने कहा था.  

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं आपके माध्र्म से सभी को पटिारी जी रर कमिेश्वर जी को 

भी मैं बहुत-बहुत धर्िाद दनेा चाहती हां. आप सब के सुझािों की िजह से हम रर बेहतरीन करें. 

उ्य ोग, खेि रर धमय्ि में र्ह हमारी चाहत ह ैर्ह माननीर् मुख्र्मांत्री का जुनून ह.ै आप हमें आडे 

हाथ भी िें कोई बात नहीं पर हमें अच्छे सुझाि देते जार्ें उससे हमारा हौसिा बढ़ता जाता ह.ै 

बहुत-बहुत धर्िाद. 

 अध्र्क्ष महोदर्--मैं पहिे कटौती प्र्तािों पर मत िूांगा. 

 प्रश्न ह ैदक माांग सांख्र्ा 11, 43 एिां 51 पर प्र्तुत कटौती प्र्ताि ्िीकृत दकए जार्ें. 

       कटौती प्र्ताि अ्िीकृत हुए. 

 अब, मैं माांगों पर मत िूांगा. 
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8.54 बजे     अध्र्क्षीर् ुोर्णा 

श्री रामेश्वर शमाय सद्र् का सांकल्प क्रमाांक 51 शुक्रिार को विर्ा जाना. 
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 सदन वारारा सहमवत प्रदान की गई. 

 

 अध्र्क्ष महोदर्-- विधान सभा की कार्यिाही शुक्रिार, ददनाांक 11 माचय 2016 के प्रात: 

10:30 बजे तक के विए ्थवगत. 

 सार्ां 8.55 बजे विधान सभा की कार्यिाही शुक्रिार, ददनाांक 11 माचय, 2016 (21 फाल्गुन, 

शक सांित् 1937) के पूिायह्न 10:30 बजे तक के विए ्थवगत की गई. 

 

 

भोपाि,                     भगिानदिे ईसरानी,  

ददनाांक : 10 माचय, 2016        प्रमुख सवचि, 

             मध्र्प्रदशे विधानसभा 

  

 

 

 


